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Stenographisches Protokoll 
117. Sitzung des Nationalrates der Republik Österreich 

XVII. Gesetzgehungsperiode Donnerstag, 9. November 1989 

Tagesordnung Inhalt 

1. Irklärul1g dc~ l~ul1dcsl11inisrcr, fLir au:-;\\iirrigc Personalien 
:\ngclcgenhcitcn .. zur 3ktucllcn Lnt\\.icklung in 
üSreUrll!)(l und L1"r L!11r·'r·s·tL"ltzLlll'_' ·1·',' R·,t··)~'·ll~- \', "1' 1 I '(5 1,"11) '-" '" "" vClllitCrungcn .. " 
plOlesse durch Österreich" ~ 

., Bericht üher den Antrag 27()':\ der :\hgeurdne
ten l)r. J'1I1kowitsch. St~inhauer und Genossen 
hC(l'(~ffend ein Bundesgesetz. mit dem d<ls Bun
desgesetz vom 10. Juli 197-1- üher die I1ilfe 3n 
1'~11twickl u ngslä nder (Lntwickl LI ngsh ilfegesetl) 
geändert Wil'd ~ ~ 

3. C'hcreinkol11111Cn üher das \/erho[ der 111ilitäri

sehen oder einer sonstigen feindseligen NutZUl1g 
ull1welt\erändernder Techniken samt ;\nlage 
und Vorhehalt der Repuhlik Östcrreich ' 

-L Bundesvcrt'<lssLlngsgesetz ühcr den Verlauf und 
Berichtigungen der Staatsgrenze z\\ ischen der 
Repuhlik Osterreich und der Ungarischen 
Vlliksrepuhlik ~ 

5. Bericht üher den Antrag 286,/\ der Ahgeordne
ten Strohl. Pischi und Genossen hetreffend 
16. StVO-Novelle 

h. Bericht üher den Antrag 287,·\ der Ahgeordne
ten Stroh!. PischI und Genossen hetreffend 
Hoch leistu ng~streckengesetz-Novelle ll)89 

7. Gericht üner den Antrag 27Rif-\ der Ahgeordne
ten ilrennsteiner. Dr. Ditz und Genossen betref
fend ein Bundesgesetz. mit dem das Postgescrz 
geändert wird 

8. Protokoll zur Bekämpfung widerrechtlicher ge
walttätiger Handlungen auf Flughäfen. die der 
internationalen Zivilluflfahrt dienen. in der Er
gänzung des am 23. September 1971 in Mont
real beschlossenen Übereinkommens zur Be
kämpfung widerrechtlicher Handlungen gegen 
die Sicherheit der Zivilluftfahn 

9. Ersuchen des Landesgerichtes Linz 
(21 Ur 215i8g. 21 Vr 1193/89) um Zustimmung 
zur hehördlichen Verfolgung des Abgeordneten 
zum Nationalrat Dr. Friedhelm Frischenschla
ger 

Geschäftsbehandlung 

Verkürztes Verführen (Verzicht auf Vorherawng be
treffend l(JKI d. B.) (S. UX25) 

r\nu'ag de~ :\bgeordnereI1 Wa h I. dem Recl1nul1g~
hofausschuß zur Berichterstattung üher den :\11-

trag 296,:\ der Ahgeordneten Wahl ulld Genossen 
auf :\hherufung de~ Präsidenten de'i Rechnungs
hofes gemäß ~ -1-,) der Geschäftsordnung eine l·ri.st 
his 2~. No"emher 1 t)8l) zu setzen (S. U825) 

,\hlchnung des ,\nrrages des :\hgc()rdneten 
Wa h I auf Durchführung einer J)eh3ne gemäß 
~ 59 Ah" .. ' der Gesehäfts;lrdnung (5. UK~25) 

Durchführung einer [khatte gemäß ~ 57a der 
Geschäftsordnung (5. UKkO) 

Redner: 
1).-. F. t t 111 a ye I' (S. Ukk{)). 
Wahl(5. UX~I). 
Ing. Res sei (S. 13kK2) und 
DI~ G u ger hau e r (S. 13:-:82) 

,\blehnung 
(S. LW52) 

des F ristsetzu ngsa n trages 

Antrag des Abgeordneten 5 c h ii n h 3 r t. dem Fi
nanzalisschuß zur Berichtersr3([ung über den An
[rag 263/'\ (E) der t\hgeonlnetcn '\1ag. Haupt und 
Genossen betreffend Gewährung eines Bundeszu
schusses an das Land Kärnten aus ,\nlaß der 
70. Wiederkehr des Jahrestages der Volk:-;anstim
mung gemäß ~ 4-3 der Geschäftsordnung eine Frist 
his 24-. November 1989 zu setzen (5. 13825) 

Durchführung einer Dehatte gemäß § 57a der 
Geschäftsordnung (S. 13883) 

Redner: 
Di pl.-Ing. Gas s er (5. 13883 J. 
Sc h ö n h art (S. 1388-1-). 
Pos c h (S. UR85) und 
S mol I e (S. 13 8 86 ) 

Ahlehnung 
(5. lY)52) 

des Fristsetzu ngsantrages 
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Annahme des Antrages der Abgeordneten Dr. r i
scher. Dkfm. DDr. König und Dr. Guger
hau e r. eine Gesamtredezeit zu beschließen 

zu Tagesordnungspunkt 1 (5. 13828) 

Annahme eies Amrages der Abgeordneten Dr. F i
scher. Dkfm. DDr. König und Dr. Fri
sc he n sc h lag er. die Redezeit zu beschränken 

zu Tagesordnungspunkt 3 (5. 139() I) 

zu Tagesordnungspullkt 5 (5. 1.19(15) 

zu Tagcsonlnungs[Junkt () (5. Uq~5) 

rkliirung dcs Prii"idclHCll 1)1'. S { i" hetreffend 
jüngste Ent\\ icklul:.g in Ost- und \'1irrekul'\lpa. 
inshesondere die Offnung der Bcrlincr Mauer 
(5. l.~(22) 

Verla ngen des ,\hgeonl neten I [ a i ger 111 () se r. die 
BeSChlußfähigkeit festzustellen (S. 1.1(38) 

Fragestunde (72.) 

Bundeskanzleramt (S. 13k (1) 

Dr. Iielga Hieden-Sommer (..J.-PM): Dr. Ger
trude Brinek. \I1ag. Karin Praxmarer. Helga Er
linger 

Auswärtige Angelegenheiten (S. 13813) 

Dr. Gugerbauer (..J.58; M): Smolle. Dr. Cap. Dr. 
Lanner 

Dr. Gugerbauer (..J.57M): 5molle. lng. Nedwed. 
Dr. lIöchtl 

Mag. Waltraud Horvath P5..J.,M): Dr. Keime!. 
Mag. Haupt. Fux 

Wahl P56,M): Parnigoni. Dkfm. Mag. Mühl
hachler. Eigruber 

Smolle (..J.55/M): Schieder. Dr. Ermacora. Dr. 
Gugerbauer 

Ausschüsse 

Zu weisungen (S. 13823 f.) 

Verhandlungen 

(1) Erklärung des Bundesministers für auswärtige 
Angelegenheiten ._zur aktuellen Entwicklung 
in Osteuropa und der Unterstützung der Re
formprozesse durch Österreich" 

Bundesminister Dr. Mo c k (5. 13825) 

Durchführung einer Debatte gemäß § 81 der 
Geschäftsordnung (S. 13825) 

Redner: 
5molle(S.l3829). 
Dr.Fischer(5.13832). 
He1ga E r I i n ger (S. 13836). 
Dkfm. DDr. K Ö n i g (S. 13840). 
F u x (S. 13843), 
Dr. G u ge r ball er (S. 13846). 

5 C 11 i e der (5. 13~5()). 
Dr. S t ein er (S. 13854). 
Dr.frischenschlager(S.13858). 
5 c h m i d t me i er (S. 13860). 
Dr. K hol (S. 13862). 
Pro b s t (5. 138(5). 
Dr.Ermacora(S.1386Q). 
Bergmann(S.13871). 
Dr.Ettmayer(S.13R7-n. 
Dr. II ö eh t I (S. 13876). 
Dr. 0 f n er (S. 1J879 und 5. 13~87) und 
Dr.Jankl)witsch(S. U8K:-\) 

(:2) Bericht de~ .\ußcl1politischell .\us:-;chusse" 
üher den .\Iltrag: 270 ,\ der ,\hg:ellrdnctcll i)r. 
Jankl)\\it..;ch. 5teinhauer lind Genussen hetref
fend ein Bundesgesetz. mit dem d<1s Bundesge
setz \0111 10. Juli Il)j..j. üher die Hilfe all I-.nt
\vicklungsländer (Lntwicklungshilfegesetz) ge
ändert wird (IOX2 d. 11.) 

Berichterstatter: 5 eh m i d tm eie r (S. UR(1) 

Redner: 
5111 () II e (5. IJ~NI). 

5 [e i n hall e r (5. LHN5). 
Klara Mo t te r (S. 13~N7) und 
Mag. Waltraud Ho r v a t h (5. 13X(9) 

i\nnahme (5. IJt)()l) 

(3) Bericht des Außenpolitischen Ausschusses 
über die Regierungsvorlage (I03H d. B.): Üher
einkommen Uher das Verbot der militärischen 
oder einer sonstigen feindseligen Nutzung UtTl
weltverändernder Techniken .. sall1t :\nlage und 
Vorhehalt der Repuhlik Osterreich (I(JH3 
d. B.) 

Berichterstatter: Dr. Pu nt i ga m (5. 1J90l) 

Redner: 
Dr.Dillersberger(S. U9(2) und 
Helga E r I i n ger (5. 139(2) 

Genehmigung (5. \J90..J.) 

(..J.) Bericht des AußenpOlitischen Ausschusses 
über die Regierungsvorlage (961 d. B.): Bun
desverfassungsgesetz üher den Verlauf und Be
richtigungen der Staatsgrenze zwischen der Re
puhlik Österreich und der Ungarischen Volks
republik ( 1023 d. B.) 

Berichterstatter: Dr. 5 t ein e r (5. 13904) 

Annahme (S. 13904) 

(5) Bericht des Verkehrsausschusses über den An
trag 286iA der Ahgeordneten Strobl. Pischl 
und Genossen betreffend ein Bundesgesetz. mit 
dem die Straßenverkehrsordnung 1960 geän
dert wird (16. 5tVO-Novelle) (1077 d. 8.) 

Berichterstatter: S i g I (S. l3(04) 

Redner: 
S t ro bl (S. 139(5). 
P isc h I (5.13907), 
Helmuth 5 t 0 c k er (S. 13908). 
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Dr. B 1 e n k (5. UC)(lt». 
Von wal d (5. 13(11). 
Prohst(5.I.WI2). 
B ren n s t ein e r (5. 1391-0. 
Helga E r I i n ge r (5. 13CllS). 
I ng. M ade r { h a n e I' (5. I 3 q 1 7 ). 
Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. 5 t re ich e r 
(5. 13914). 
SchmidtrYIcier(S.13922)und 
Dr. Frizherg(S. 1.\92-J.) 

.\nn3hmc (5. !J l )2)) 

(h) Ikt'ichr dc ... \'etf;,eht,aLl'''LilLl~''e ... l'thcr ,len ,\11-

fl:l!! :::~i.\ deI .\h!!:CPldtlC[\..'t1 St)·phl. Pi:,chl 
llt1~1 Cien(l,,~en herl'cffcild ein llul1de'gc,crz. 111 ir 
dcm da" I h)chkistL\ngs~tleckctlgc"etz geändert 
\\ i rd ( [ (oe h lc i-.tu ng:sstn:c k.c n~csctl- :\u\ e Ilc 
11IXl)) ( l(li() d. IU 

Beliehrel'~tmter: K LI ha (5. \ 3l)2.5) 

Redner: 
Mo" er (5. U l )25). 
Mag. [)r. Ne i d ha r t (5. 13l)2h). 
Ligruher(S.I.N29). 
i)r. I' a 'i " I a h end (5. 1.19.11). 
1 u x (5. IYU3). 
5eidinger(S.1393-\.)und 
5 t roh 1 (S. !.'C)37) 

Lntsch I ießu ngsantrag der .\hgcllrdneten 
\llnser und Genossen 11etreffend .. ~eLle 
Ilahn" (5. Ull211 I - .\hlchnung (S. 1.~qJK) 

(7) 13ericht des Verkehrsausschusses üher den :\n
trag 27~ .. \ der /\hgeordnetcn Brennsteiner. Dr. 
Ditz und Genossen hetreffend ein Bundesgc
__ etz. mit dem das Postgesetz geändert wird 
(1(J7~ d. B.) 

Berichterstatter: F in k (5. !3tlJX) 

Redner: 
Sm 0 l1 c (5. Utl3K). 
B ren n s t ein e r (5. l.N39) und 
Mo s er (5. l.3C)-J.()) 

r.-:ntschließungsantrag der Abgeordneten 
5 mol \ e und Genossen betreffend Zurück
nahme der unsozialen Teile der Fernmeldege
setz-Novelle 1 n9 (5. 1393K) - Ablehnung 
(5. 13(41) 

Annahme (S. 139-J.l) 

(8) Regierungsvorlage: Protokoll zur Bekämpfung 
widerrechtl icher gewalttätiger Handlungen auf 
Flughäfen. die der internation31en Zi\illuft
fahrt dienen. in der Ergänzung des am 23. Sep
tember 1971 in Montreal heschlossenen Üher
einkommens zur Bekämpfung widerrechtli
cher Handlungen gegen die Sicherheit der Zi
\illuftfahrt (1040 d. B.) 

Genehmigung (5. 13(41) 

(4) Bericht de ... IrnlT1Unitätsausschusses über das 
Lrsuchen des Landesgerichtes Linz (21 Ur 
2I5~l). 21 VI' 1193,~9) um Zustimmung zur 
hehördlichen Verfolgung: des i\hgeordncten 
ZL!r1.1 Nationalrat Dr. Friedhelm Frischenschla
ger (11O-J. d. B.) 

Berichterstatter: 
(5. 139.+2) 

Redner: 

Dr. 

Smollc(S. Ull-J.2). 
I ) I ) 1', G t1l t 1 ~ C I' I S. \.\ ().+:' l. 
I>t. Pi I z (5. 1.1lJ'+6l. 
K r ;1 f t (S. I :~<').f "71. 
\\:\111(5. I.~!.)'+:-'l. 

\Iag:. ! lall i> t (5. I :;qSI)l und 
StcinhalICr(S.l.;{):'ll 

Gugerhauer 

.. \nnahme dö '\UsschLlßalltt'age~ (5. Ul):, I) 

Eingebracht wurden 

Bürgerinitiative (5. UK2.~) 

Bürgerinitiative hetreffend die Bundesstraße B 2()~ 
(Ordnungsnummer 11)) - /u\\-eisullg(S 13K231 

Regie"ungsvorlagen (5. UK2-\.) 

1115;: Resolution hetreffend ;\nderungen der S<1t
zung des /\\ischenstaatlichen Kom'ttee:-; für 
/\us\\anderung san,t c\nlage 

IOx 1: .\nderung des Internationalen Ühereinkom
mens Lih;r das Harmonisierte System wr Be
zeichnung und Kodierung der \Varen 

I09K: .. IX Novclle wm /\llgemeinen Sozialversicl1e
ru ngsgesetz 

1099: 19. :"iO\clle wm Beamten-Kranken- und Un
fall \er.~icheru ngsgesetz 

110 I: 16. Novelle wm Gewerhlichen Sozial\crsi
c heru ngsgesetz 

1102: 14. Novelle zum Bauern-Sozialvcrsicherungs
gesetz 

1103: V:~rsorgungsrechts-f\nderungsgesetz 1989 
(Anderung des Kriegsopferversorgungsgeset
zes 1957. 1<.). Novelle zum Heeresversorgungs
&esetz .. \nucrung des Opferfürsorgegesetzes. 
Anderung des Bundesgesetzes i."lher d'te Ge
währung von Hilfeleistungen an Opfer von 
Verhrechen. ;\nderung des Kriegsopferfonds
gesetzes und ;\nderung des Ehrengaben- und 
H i I fsfo ndsgesetzes ) 

IlOS: Bundesgesetz. mit dem das Bundesgesetz üher 
das Studium der Rechtswissenschaften geän
dert wird 

1107: Bundesgesetz. mit dem das Bundesgesetz üher 
geisteswissenschaftliche und naturwissen-
schaftliche Studienrichtungen geändert wird 
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Anträge der Abgeordneten 

Dr. G LI ge rb aue I". Dr. Frischenschlager LInd Ge
nossen betreffend die Errichtung einer Ostcuro
pa-Stiftung (299/A) (E) 

Hai ger m 0 s er. Eigruber und Genossen betref
fend ein Bundesgesetz. mit dem das Ladenschtuß
gesetz geändert wird (LSchG-Novelle IlJ89) 
(.~O(); t\) 

Dr. G raff. ])r. R i e der und Genossen hetreffend 
ein Bundesgesetz. mit dern das \\::rmC:igcnsah\\ick
lungsgesetz. das \lietrcchtsgcsctz. da.s l'ntcrh<dts
\\)r"chußgc,>ctz lqX:=; und das Gcrichhg:ehühreng:e
.;etz geändert \\erden (31)1 :\) 

\)r. R i e der. \)1'. G ra f f und Genossen hetreffend 
ein Bundesgesetz. mit dem in der FxekutioI1"orll
nung die Bestimmungen gegen Ge\\alt in der I.hc 
erweitert \\-erden U02 ,\) 

S i11 0 II c. IIollia Harrich und Genossen hetreffend 
die Gewährung eines Bundeszuschusses für die 
\virtschaftliche Ent\\-icklung des Südkämtner 
Rau mes aus ,\n laß der 70. Wiederkehr des Jahres
tages der Volksahstimmung (30.L\) (E) 

R 0 P per t. F LI C h s. Fistel". Dipl.-[ng. Gasse!". Dr. 
Gradischnik. 1)1'. Elisabeth Wappis. Posch und 
Genossen hetreffend ein Bundesgesetz üher die 
Gewiihrung eines BundeszLlschusses an das Bun
desland Kärnten aus ;\nlaß der 70. Wiederkehr 
des Jahrestages der Vnlksahstimrnung (304;\) 

Ilolda [I a r r ich und Genossen hetreffend die Bei
legungdes Konfliktes im Tihet (305.;\) (E) 

Anfragen der J\hgeord neten 

Dr. Gugerhauer. Dr. Frischenschlager. Mosel' 
und Genossen an den Bundesrninister für Landes
verteidigung betreffend die Privatisierung der 
Wartungsarheitcn an Kampf- und Bergefahrzeu
gen des österreichischen Bundesheeres (4463J) 

Oipl.-Ing. F li c k er und Genossen an den Bundes
minister f('ir öffentliche Wirtschaft und Verkehr 
hetreffend Ahhörsicherheit des Telefonnetzes 
(44641 J) 

Regina H eiß und Genossen an den Bundesminister 
für wirtschaftliche Angelegenheiten betreffend 
Beleuchtung von vier 'Tunnels der A l2 Inn
tal Autobahn im Bereich Mötz bis Haiming 
(4465/1) 

Oipl.-Ing. F I i c k er und Genossen an den Bundes
minister für öffentliche Wirtschaft und Verkehr 
betreffend Regionalförderung für das Waldviertel 
( 4466/J) 

Mag. G u g gen be r ger. Or. Müller, Weinberger. 
Strohl und Genossen an die Bundesministerin für 
Umwelt, Jugend und Familie betreffend Verwen
dung von Mikrowellenherden (+467/1) 

We i n be r ger. Or. Müller. Strob!. Mag. Guggen
berger und Genossen an den Bundesminister für 
wirtschaftliche Angelegenheiten betreffend Lärm-

schutz entlang der Inntal Autohahn im Bereich 
von Baumkirchen (·+468/1) 

Neu wir t h und Genossen an den Bundesminister 
für Land- und Forstwirtschaft betreffend Unzu
kömmlichkeiten bei Viehexporten aus üheröster
reich (4469) 

Dr. Frischenschlager. Eigruber und Genos
sen an den Bundeskanzler hetreffend Wohnhau
\\lesen (-1-470;]) 

Ure .. \ p fe I he c k. I.igruhcr. Dr. Ofncr und GCIW,

"cn an dcn Ilunde-.minister für \\ irhchaftliche .. \n
gelegen heite n he treffe nd Talli hergang Schott\\ icn 
(-1--1-71 J) 

Sr hund Gennssen an den Bundesministcr für In
neres hetreffend Linsatzgruppe zur Bekämpfung 
der Suclltgiftkriminalirät (EBS) (-1--1-72 J) 

Sr h und Genossen an den Bundesminister für In
neres hetreffend l:bergriffe der Polizei Lind Gen
darmerie (Bulgarische Flüchtlinge) (-1--1-73,1) 

Sr b und Genossen an den Bundesminister für In
neres hetreffend Ühergriffe der Polizei und Gen
darmerie (G P [Iof) (-I--I-~7-\.,J) 

Sr b und Genossen an den Bundesminister fetr In
neres hetreffend Ühergriffe der Polizei und Gen
darmerie (Erdei) (4-1-75;]) 

Sr h und Genossen an den Tlundesminister für In
neres hetreffend Übergriffe der Polizei LInd 
Gendarmerie (Kar! K.) P4761J) 

Sr b und Genossen an den I3undesminister für In
neres hetreffend Ühergriffe der Polizei LInd Gen
darmerie (l-"crdinand I3randstätter) (4-1-771) 

Sr h und Genossen an den Bundesminister für [n
neres hetreffend Ühergriffe der Polizei und Gen
darmerie (Saleh) (-1--1-78/1) 

Sr b und Genossen an den Bundesminister für In
neres betreffend Ühergriffe der Polizei und Gen
darmerie (Ralser) 14479/ J) 

Sr b und Genossen an den Bundesminister für In
neres hetreffend Übergriffe der Polizei und 
Gendarmerie (Nedcibi) (-1-48011) 

Sr b und Genossen an den Bundesminister für In
neres betreffend Übergriffe der Polizei und Gen
darmerie (Wipplinger) (4481/J) 

Sr b und Genossen an den Bundesminister fLir In
neres betreffend Übergriffe der Polizei und Gen
darmerie (Erat) (4482i 1) 

Sr b und Genossen an den Bundesminister für In
neres betreffend Übergriffe der Polizei und Gen
darmerie (Nowak) (4483/J) 

Sr b und Genossen an den Bundesminister fLir In
neres hetreffend Übergriffe der Polizei und 
Gendarmerie (Hnlinka) (4484/J) 
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Sr h und Genossen an den Bundesminister für In
neres betreffend Ühergriffe der Polizei und Gen
darmerie (lIaas) (..j.-HtS'J) 

Sr b und Genossen an den Bundcsrninister für In
neres hetreffend Übergriffe der Polizei und Gen
darmerie (Kempal (-I-..J.H6,j) 

S \' i hai e k und Genossen an die Bundesministerin 
für Um'-"elt. Jugend und Familie hetreffend Na
tionalpark Donau-Mard,-ThaY<1-,\uen (..J.-I-X7 J) 

I)r. I":' h u I. Dr. [lüehtl und Genu,,~en al' den Ihln
de"k;1l1zler hetreffel,d I \)r,chUn~,pl'()jL'kte mit 
dcm ThemcIN:h\\crpUllkr I L1rt 1pa (+-+,\\ J) 

[)r. K h \) I lind GCI111,~el1 ;111 den l;ul1dc,l11ini~tcl 

für Gesul,dhcir Lind iiffci1t!icl1cn Dicnst hctret
fcnd Inrschungsprnjekte mit dem Thcrncn
:-;eh\\erpunkr Luropa (-I--1-SCI J) 

J)r. K hol und Gcno..;sen <111 den Bundesmini:-;ter 
für F(ideralisl11us und Ver\\<1!tungsretorm hetref
fend lorscl1ungsprojekte mit dem Themen
seh\\ erpu n kt Lurop<1 (-1--1- l )()J) 

J)r K h () I und Genossen an den Ihlndc~mini:-;tcr 

für aus\\8rtige .\ngelcgcnheiten hetreffend !or
sehungsprojektc mit dem Themcnsch\\crpunkt 
I~llropa (..j...j.l)Jn 

Dr. K hol und Genossen an den Bundesminister 
für wirtschaftliche ;\ngelegcnheitcn hetreffend 
lor~chung:-;plOjek(e mit dem Thel11enseh\\er
(Junkt Furop<1 (H92 J) 

\)r. K hol und Genos,,>en an den Bunde:-;minister 
für :\rhcit und Soziales hetreffend I'orschungspro
jekte mit dem Themenschwerpullkt Lurop<1 
(-I-..J.qJJ) 

Dr. K h () I LInd Genossen <1n den Bundesminister 
für Finanzen hetreffend F()rschungsprojekte mit 
dem Themenschwerpunkt f-:.uropa (..J.-J.l)..J.J) 

Dr. K hol und Genossen an den Bundesminister 
für Inneres betreffend Forschungspmjeklc 111it 
dem Themenschwerpunkt [uropa (..J...J.95.J) 

Dr. K h {) I LInd Genossen an den Bundesminister 
für Justiz betreffend I-orschungsprojekte mit dem 
Themenschwerpunkt Europa (..J...j..96·J) 

Dr. K hol und Genossen an den Bundesminister 
für Landes\erteidigLlng hetreffend Forschungspro
jekte mit dem Themenschwerpllnkt Europa 
(4..j..97 J) 

Dr. K hol und Genossen an den Bundesminister 
für Land- und Forstwirtschaft betreffend For
schllngsprojekte mit dem ThemenschwerpLlnkt 
Europa (-+-1-98:J) 

Dr. K hol und Genossen an die ßundesministerin 
für Umwelt. Jugend und Familie betreffend For
schungsprojekte mit dem Themenschwerpunkt 
Europa (H99'J) 

Dr. K hol und Genossen an die Bundesministerin 
für Unterricht. Kunst und Sport hetreffend Fnr-

schungsprujekte mit dem Themenschwerpunkt 
Eu !'Opa (-J.50n'j) 

Dr. K hol und Genossen an den Bundesminister 
für iiffentliche Wirtschaft und Verkehr betreffend 
l'orschllngsprojekte mit dem Themenschwer
pLlnkt Europa (~5()1j) 

Dr. K hol und Genossen an den Bundesminister 
für Wissenschaft LInd Forschung hetreffend For
~chungsprojekte mit dem The~lenschwcrpunkt 
I~uropa (-1-50:2 J) 

LI '\ Lind Gcnl)~~CI1 Jn den Ihll,dcsll,ini~tcr für Ju
,,[iz hetreffend die II,Jftunfähi~keit \\'<1ltcr Ilach-
111;1 icr~ ( -J.5( U J) 

Par ni go n i und Geno,,>scl'311 den Bundcsminiqcr 
für iiffentliche Wirtschaft und VClkchr betreffcnd 
ILinktiol1sstiirungen im \Vakhienler Telefonnetz 
(-J.50-J. J) 

[)r. nie n k. Dr. I-curstein. [ng. Schw8rzler und Ge
nossen an den Bundesmi~ister für öffentliche 
Winsch<1ft und Verkehr betreffend die familienge
rechte Beförderung von Kleinkindct"l1 n<1ch dem 
lisenhahnheförderungsgesetz (-I-S05 J) 

()r. B I e n k. [)r. I'eurstein. Ing. Scl1\värzlcr und Ge
nossen an den Bundeska71Zler hetreffend die 
Sch3ffung einer .. Technischen Uni\crsit8tsf<1kul
tät"" in Vorarlherg (-+5()()iJ) 

Dr. 1-' eu r s te i n. Dr. Blenk. Ing. Schwärzler und 
Genossen <1n den Blindesminis~tCl für iiffentliche 
Wirtsch<1ft und Verkehr hetreffend Gcswltung des 
neuen Bahnhofes in Bregenz (..J.507 J) 

Dr. La c k ne r LInd Genossen an den Bundesmini
ster fLir wirtschaftliche Angelegenheiten hetref
fend die Bundesstraße n [()O (-J.51l~·J) 

Dr. L<1 c k ne r LInd Genossen an den Bundesmini
ster für wirtschaftliche Angelegenheiten hetref
fcnd die Erricl1tung von Radfahrwegen entlang 
der Bundesstraßen (-+509.J) 

Dr. La c k ne r und Genossen an die Bundesmini
sterin für Umwelt. Jugend und Familie betreffend 
Leistungen des Wasserwirtschaftsfonds. des Um
weltfonds heziehungsweise des Öko-Fonds für das 
Bundesland Tirol (451O,J) 

Dr. G raff. Dr. Ettmaver und Genossen an den 
Bundesminister für Ju~tiz betreffend die Rolle der 
Strafverfolgungsbehörden in der Causa .. NORI
CUM·· um die Jahreswende 1985/86 ('+51 L1) 

Dr. E t tm ay er LInd Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend freie Planstellen im Be
reich des Bezirkspolizeikommissariates Favoriten 
(-1-512/J) 

Dr. E t tm a y er und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend Anliegen der motori
sierten VerkehrsgrLlppe (..J.513/J) 

Dr. E t tm a y er und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend Arbeitshedi ngllngen im 

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)6 von 149

www.parlament.gv.at



l3810 ~ationalrat XVII. GP - 117, Sitwng - q, 0ill\emher 19W1 

Kommissariat Hietzing. Beanstandungen durch 
Arheitsi nspektorat H514/J) 

S tc i n hau er. Dr. Ettmayer und Genossen an den 
Bundesminister für Innercs hetreffend Kritik dcs 
r\rheitsinspektoratcs an Arbeitshedingungen im 
Bereich des Bezirkspolizcikommissariares Neuhau 
(-lj 15;J) 

Dr. La c k ne r. Dipl.-Vw. Killisch-Horn und Ge
nossen an den Bundesminister fLir auswärtigc An
gelegenheiten hctrcff~nd das ,\hknmmen z\\i
:-;chell der Repuhlik Q ... terreich und der iralicni
'oe hell Rcpuhl i k im /ll~ilm men hi1n~ mit de 111 

Pltickcn-Str(1lkl1[L1nnel (-J.:'i l() J) 

1)1'. Ilclga Il i e den - 5 () rn 111 C I' und Gel1ll..;sel1 (\11 

del1 Ihlnde"tnil1i~rer für Ull1d- und [ol':-;t\\in,chaft 
hetreffend diell"trechtliche Stellung \011 1 rau Sek
ti()n~chcfin Dr, \"/ol'el (451i J) 

Par n i gon i LI nd Genossen an den Bundeskilnzier 
hcrl'effend !3esuch Mini~terpräsident ,\damec -
Lrgehn is (451 K,J) 

Par ni gon i und Genossen an den Bundesminister 
fLir ,\rheit LI nd Sllziales hetreffcnd l\tangel an 

Fachkräften seitens der Tourismuswirtschaft 
(4519:J) 

Par n i gon i LInd Genossen an den Bundesminister 
für wirtschaftliche Angelegenheiten betreffend 
Verordnung über Mindestvorschriften (4520ij) 

Par n i go 11 i. Elmecker und Genossen an den 
Bundesminister für \\irtschaftliche ,\ngelegenhei
ten betreffend Aushau der H 41 (452 Ln 

Par n i g: 0 n i. [)r. Johanl1 Bauer und Gcnos..;en an 
den nunde'>1l1inistcr ti.·lr tiffcntlicile Wirr-,chafr 
und Verkehr betreffend .. Bahn 2()O!l"" (4522 J) 

Anfragebeantwortungen 

des Bundesministers für wirr ... ch<1ftlichc ;\ngclcgcn
heitcn auf die ,\nfrage der r\hgcordnetcn 1)1', 

:'vI Cl I I c I' und Genossen (..j. U6, r\tl zu 42 U J) 

der Bundesministerin für Umwelt. Jugend und Fa
milie auf die Anfrage der l\hgeordncten Dr. I lele
nc Part i k - Pa b leu nd Genossei) (-t I.n :\13 zu 
4.2H3d) 
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Beginn der Sitzung: 9 Uhr 
Vor si t zen d e: Präsident Pöder, Zweiter 

Präsident Dr. Marga Hubinek, Dritter Präsident 
Dr. Stix. 

Präsident: Die Sitzung ist e I' Ö f f n e t. 

Ver hin der t sind die Abgeordneten Felix 
Bergsl1lann. Dr. H~1fner. Schwarzböck. Leikal1l. 
Ren~1er. Stricker und Dr. \byer. 

Fragestunde 

Präsident: Wir gelangen zur Fragestunde. Ich 
beginne jetzt - um 9 Chr 1 r\linut~ - mit dem 
Aufruf eier Anfragen. 

Bundeskanzleramt 

Präsident: Wir kommen nunmehr zur 1. An
frage der Abgeordneten Dr. Helga Hieden-Som
me~' I SPÖ) ;n elen Bundesbnzler. Bitte. Frau 
A.bgeordnete. 

Abgeordnete Dr. Helga Hieden-Sommer: Sehr 
geehrte Frau Staatssekretärin! 

447/M 

Welche Konsequenzen \\erden Sie aus dem 
-t. Bericht zum F()rdemngsprograrnrn für Frauen 
ziehen'.' 

Präsident: Frau Staatssekretärin. 

Staatssekretärin im Bundeskanzleramt Johanna 
Dohnal: Herr Präsident! Frau Abgeordnete! Ho
hes Haus! Die Konsequenzen. die aus diesem 
4. Bericht. den ich dem Ministerrat vorgelegt 
habe, zu ziehen sind, beziehen sich in erster Linie 
auf pragmatische Punkte. 

Zunächst einmal ist die Weiterbildung der 
Kontaktfrauen eine ganz wesentliche Maßnahme. 
Besondere Aufmerksamkeit werden wir in Zu
kunft der Möglichkeit der Höherqualifizierung 
und dem Ausbildungsprogramm im Bereich der 
Verwaltungsakademie schenken. Die Steigerung 
des Frauenanteils in den leitenden Positionen 
konnte zwar auf der Ebene der Referats- und Ab
teilungsleiter positiv vermerkt werden, allerdings 
gilt das nicht für alle Ressorts in gleichem Aus
maß. 

Das Prinzip der Bevorzugung von Frauen war 
ein ganz wichtiger Punkt in diesem 4. Bericht, 
kommt ebenfalls nicht durchgängig in allen Res
sorts zum Tragen, ist aber als Konsequenz hervor
zuheben. 

Pragmatisch durchsetzbar und durchführbar 
ist, daß im neuen Ausschreibungsgesetz künftig 

ausdrücklich darauf hingewiesen werden wird, 
daß die Bewerbungen von Frauen im Bundes
dienst besonders er;"ünscht sind und daß in elen 
Ausschreibungskommissionen in Hinkunft aus
reichend Frauen vertreten sind. 

Die wichtigste Konsequenz aber, elie ich aus 
diesem -l. Bericht und aus allen Berichten ziehe, 
ist die. da ß das Frauenförderungsprogramm ge
setzlich verankert v.erden sollte und d:.1ß die 
Rechte der Kontaktfrauen gestJrkt gehören. 

Präsident: Ei ne ZusJtzft'age, F rall AbgeOl'd ne
te. 

Abgeordnete Dr. Helga Hieden-Sommer: Frau 
StaatssekretJrin! Es ist besonders wichtig. daß das 
von Ihnen zuletzt Genannte geschieht. gerade 
auch im Hinblick auf die Vorbilelwirkung, elie eier 
öffentliche Dienst für die Privatwirtschaft und die 
Chancen eier Frauen haben kann. denn eine gro
ße Zahl von Frauen ist dort beschäftigt. 

Sehen Sie auch eine Bereitschaft in der Privat
wirtschaft. die beruflichen Chancen der Frauen 
zu fördern'? 

Präsident: Frau Staatssekretärin. 

Staatssekretärin Johanna Dohnal: Ich kann 
nicht behaupten. daß ich eine Bereitschaft der 
Privatwirtschaft als Gesamtes sehe. Ich verhandle 
seit Anfang dieses Jahres mit Personalvertretern 
von o-roßel~ Industriebetrieben über innerbetrieb
liche/:> Frauenförderungsprogra1l1me: allerdings 
deckt das eben nur einen Bereich eier Privatwirt
schaft ab. Darüber hinaus sehe ich keine große 
Bereitschaft, wenn ich an die Diskussion denke, 
die wir jetzt im Zusammenhang mit dem Entwurf 
des Sozialministers für eine Novellierung des 
Gleichbehandlungsgesetzes führen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage. 

Abgeordnete Dr. Helga Hieden-Sommer: Mei
ner Meinung nach ist ein wesentlicher Grund für 
gute Einkommen und Chancen für Frauen auf 
dem Arbeitsmarkt elie geschlechtsspezifische Ar
beitsteiluno- in der Familie und in Verbindung da
mit der g~teilte Arbeitsmarkt. Die Zahlen~ die 
jetzt vorliegen bezüglich technisches und textiles 
Werken, sind erschreckend. 

Ich möchte daher wissen: Welche Möglichkei
ten lind Notwendigkeiten sehen Sie, den geteilten 
Arbeitsmarkt zu überwinden: 

Präsident: Frau Staatssekretärin. 

Staatssekretärin Johanna Dohnal: Ich würde ei
gentlich alle Möglichkeiten. die es gibt. und es 
gäbe sehr viele, und vor allem die Ausnützung 
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Staatssekretärin Johanna Dohnal 

dieser l'v!öglichkeiten als 0iotwendigkeit ansehen. 
Die Möglichkeit allerdings. von der Regierungs
ebene Erfolge vorzuweisen, ist sehr gering. Es 
handelt sich um gesetzliche Maßnahmen wie das 
von mir schon angesprochene Gleichbehancl
lungsgesetz oder etwa auch Verlängerung des Ka
renzurlaubes mit arbeitsplatzrechtlicher Absiche
rung. Möglichkeit für Eltern mit Kleinkindern 
verkürzt arbeiten zu können - ebenfalls mit ar
beitsrechtlicher Absicherung. Das wären gesetzli
che VIJßnahmen. die. wie Sie wissen. derzeit im 
tagespolitischen Streit '>tehen und noch nicht be
'ichlußreif 'iincl. 

Darüber hinaus haben (\JS StJatssekretal·iclt. das 
Bundeskanzleramt und. ich wLtrde sJgen. über
haupt die Bundesregierung die \Iöglichkeit zu 
bewu ßtseinsbildenden Aktionen. Aber die tat
sächliche Schaffung VOll \tlöglichkeiten. c1Jß EI
tern mit Kindern leben können. dJß es nicht nur 
die Frauen sein müssen. die Nachteile in der Ar
beitswelt in Kauf nehmen müssen. wenn sie be
rufstätig sind. sein wollen. sein mCtssen. liegt in 
den Betrieben selbst. 

Präsident: Eine weitere ZusatzfrJge: Frau Ab
geordnete Dr. Brinek. 

Abgeordnete Dr. Gertrude Brinek (ÖVP): 
FrJll Staatssekretärin! Sie haben cUe Förderungs
m::1ßnahmen im Bundesdienst und die teilweise 
erfolgreichen Maßn::1hmen für Frauen aus der 
Privatwirtsch<üt angesprochen. In welche Rich
tung werden Ihre theoretischen und praktischen 
Ambitionen gehen. um diesbezüglich mehr Erfol
ge für die Frauen herauszuarbeiten, herauszuho
len? 

Präsident: Frau Staatssekretärin. 

Staatssekl"etärin Johanna Dohnal: Die Theorie 
ist schon so fundiert vorhanden. daß ich meine 
ganze Kraft auf die praktischen Ambitionen kon
zentl"ieren kann. Ich habe schon erwähnt. daß ich 
mit Vertretern von großen Industriekonzernen. 
Personalchefs und Vertretern für betriebliche 
Frauenförderungsprogramme verhandle, die sehr 
individuell auf den jeweiligen Betrieb zugeschnit
ten sein müssen. 

Ich bin zuversichtlich, daß Anfang nächsten 
Jahres einige dieser Firmen Pilotprojekte durch
fiihren werden, die dann, wenn wir sie der Öf
fentlichkeit auch präsentieren, Vorbildwirkung 
für andere Betriebe haben. Ich möchte aber schon 
dazu sagen. das allein wird nicht reichen. Wir 
brauchen ganz einfach gesetzliche Maßnahmen, 
damit tatsächlich die Vereinbarkeit von Beruf 
und Familie nicht nur für Männer. sondern auch 
für Frauen möglich wird. Solange wir diese nicht 
haben, nützen die Frauenförderungsprogramme, 
sei es jetzt im Bundesdienst. sei es in der Privat-

wirtschaft. einer kleinen Gl'uppe von Frauen. 
aber nicht der Mehrheit. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Frau Ab
geordnete Mag. Pr::1xmarer. 

Abgeordnete Mag. Karin Praxmarer (FPÖ): 
Sehr geehrte Frau Staatssekretärin! Im Bundes
dienst gibt es eine Bestimmung, laut deI" es für 
pragmatisierte Mütter in deI" Zeit eies Mutter
sch::1ftsllrl::1l1bes keine Karenzplanstelle gibt. Eine 
Elo5:J.tzkrZlft kZlnn er<;t d::1nn eingesetzt ,',;erden. 
\I"enn der f(arenzurlaub beginllt. w~i.hrelld für \eI O

-

tr:lgsbedienstete \!ütter eine Et'')atzkl'aft <;chon 
acht Wochen \01' und acht Wochen nach Lier Ge
burt eingesetzt werden KJnno Diese Bestimmung 
führt dazu. daß junge \Iütter. von denen zu er
warten ist. daß sie vielleicht noch ein Kind be
kommen. erst später und ungern pragmatisiert 
werden. 

Meine Frage: Werden Sie sich elafür einsetzen. 
daß diese Bestimmung fällt'? 

Präsident: Frau Staatssekretärin. 

Sta::1tssekretärin Johanna Dohnal: Ich kann die
se Fr::1ge kurz und bündig mit Ja beantworten. Ich 
bin in Verhandlungen. und ich hoffe. daß dieser 
Punkt. eier natürlich nicht sehr viele Frauen be
trifft. aber eier für einige ein Hindemis sein kann. 
geändert wird. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Fr:w Ab
geordnete Helga Erlinger. 

Abgeordnete HelgJ Erlinger (Grüne): Sehr ge
ehrte Frau Staatssekretärin! Ich beziehe mich 
jetzt mit den folgenden Zahlen auf eine Anfra
genserie. die wir Grüne gestartet haben. und zwar 
betreffend den Frauenanteil im öffentlichen. im 
Bu ndesd ienst. 

In allen Ministerien haben wir insgesamt einen 
Frauenanteil von nur l7,5 Prozent. das ist also 
der höhere Dienstrang. 

In den zwei höchsten Dienstklassen. also jenen 
mit 35 000 S bis 65 000 S Grundgehalt. ist eier 
Anteil der Frauen noch wesentlich geringer. näm
lich 9,1 Prozent. 

Die Führungspositionen, also die Sektionslei
tung, sind 72 : 2 auf Männer und Frauen verteilt. 
Das ist eine Vertretung der Frauen in dieser Eta

° ge von 2.7 Prozent. 

Sie sehen also. daß wie in der Privatwirtschaft 
im öffentlichen Bereich, im öffentlichen Dienst, 
im Bundesanteil die Frauen nicht sehr bevorzugt 
werden. 

Unser Antidiskriminierungsgesetz hat eine Pas
sus, der eine positive Diskriminierung als gesetzli
che Möglichkeit vorschreibt. 
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Helga Erlinger 

Das Frauenförclerungsprogramm sieht eine 
Festlegung vor. Ich möchte Sie fragen: Gibt es 
schon Erfahrungen. in wie vielen Fällen man fltr 
Frauen positiv entschieden hat? 

Präsident: Frau Staatssekretärin. 

Staatssekretärin Johanna Dohnal: Diese Erfah
rungen beziehungsweise elie Berichtslegungen -
lind ich rnöchte eI:lzusagen. elie Berichte werden 
natClrlich \'on den Ress~rts gelegt: ich bnn das 
Cberprüfen atlh~lllci der Fun~ktio~1S'~t~ltistikel1 des 
Bunclesl·echenailltes. aber ich muß mich im \ve
sentlichen auf die Berichte :ws den Ressorts ver
lassen - zeigen ganz deutlich. cbß in jenen Res
sorts. in denen Fr:wenanliegen ernst genommen 
werden. in denen zum Beispiel Frauenreferate ge
schaffen wurden. die jeweils installierte Arbeits
gruppe größere Erfolge bei der Durchsetzung eies 
Frauenförclerungsprogramms für den Buncles
dienst. was die Besetzung höherer LInd hoher Po
sitionen betrifft. hat. 

Es gibt allerdings große Unterschiede. Es gibt 
auch Ressorts. wo eine Stagnation zu beachten 
lind zu beobachten ist: zu beachten ist wahr
scheinlich dann noch besser. 

Das Prinzip der Bevorzugung bei gleicher Qua
lifikation ist ja ein Grundprinzip des Frauenför
derungsprogramms. widerspricht auch nicht der 
Verfassung, weil wir ja bei der Ratifizierung der 
UNO-Konvention diesem Artikel Verfassungs
rang verliehen haben. 

Allerdings ist eine der Konsequenzen - ich 
sagte es schon - aus den Jahren der Durchfüh
rung des Förderungsprogramms für mich. die ich 
ziehe und deren Durchsetzung ich als eine wichti
ge politische Aufgabe ansehe für die nächste Zeit. 
dieses Frauenförderungsprogramm für Frauen 
im Bunclesdienst mit diesem Prinzip der Bevorzu
gung gesetzlich zu verankern und - das ist sehr 
wichtig - die Infrastruktur zu schaffen, das 
heißt. die Rechte der Kontaktfrauen zu stärken, 
mit allen anderen Maßnahmen. die dazugehören, 
wie Motivation der Frauen für Schulungsmaß
nahmen. Aber es geht vor allem einmal um die 
Frauen, und deren Zahl wird immer größer. die 
sich schon jetzt um Funktionen, Positionen be
werben mit mehr oder weniger Erfolg. Es gibt 
allerdings Ressorts, wo der Frauenanteil in höhe
ren Positionen in den letzten Jahren bis zu 10 lind 
15 Prozentpunkte gestiegen ist. 

Präsident: Ich danke Ihnen, Frau Staatssekretä
rin. 

Bundesministerium für auswärtige 
Angelegenheiten 

Präsident: Wi r kommen zur 2. Anfrage: Abge
ordneter Dr. Gugerbauer (FPÖ) an den Herrn 
Bundesminister für auswärtige Angelegenheiten. 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer: Meine Frage 
lautet: 

458/1\1 
llerr BLlndesmillis[er~ Welche ,\Lh\\irkul12:cn hat 

das klwppc .\h:-,timmul12!"crg:chlli" 8m SP-P;nCilJg 
zum I ~G-Iki[ritt auf die iil.,lCll"cichischc lG-Pillirik 
Ulld deren li nschiitzu ng durch da..; .\u"l'lnd'.' 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister für auswärtige Angelegenhei
ten Dr. ~tock: Sehr geehrter Herr Abgeordneter! 
Die Unterstützung LInd Entscheidung des ~atio
nalrates mit einer überzeugenden ~lehrheit von 
175 zu 7 Stimmen und ein einstimmiger Beschluß 
des Bundesrates. um einen Beitritt zur EG :.1I1ZU

suchen. haben im Ausland großen Eindruck ge
macht und sind die Basis für elie Politik der Bun
desregieru ng. 

Der Entschließungsantl.;g. die Resolution am 
Sozialistischen Parteitag ist meiner Auffassung 
nach Ausdruck des demokratischen Pluralismus. 
Es ist j.1. auch in anderen Ländern so. daß ein Bei
tritt nicht einstimmig von jeder Partei und von 
jedem Staatsl~ürger gebilligt wurde. Der Konsens 
war sogar in Osterreich beträchtlich größer als bei 
früheren Beitrittswerbern zur Europäischen Ge
meinschaft. 

Präsident: Erste Zusatzfrage. Herr Abgeordne
ter. 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer: Herr Bundes
minister! Ich halte diesen Pluralismus in Ehren, 
aber habe elas Gefühl, daß die Kritik an der Euro
päischen Gemeinschaft vielfach auf fehlende In
formationen zurückgeht. Was wird Ihr Haus dazu 
beitragen. daß den Österreichern mehr Sachin
formation über die Europäische Gemeinschaft 
und deren Ziele zugänglich gemacht wird? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Das Bundesministe
rium für auswärtige Angelegenheiten wird zusätz
lich zu den Informationen. die bisher zur Verfü
gung gestellt wurden. ab Jänner 1990 eine regel
mäßige EG-Dokumentation herausbringen, wird 
sich aber ansonsten vor allem darauf konzentrie
ren, auch internationl über unsere Intentionen 
durch persönliche Gespräche mit den Außenmi
nistern. gelegentlich auch mit dafür selbständigen 
Integrationsministern der zwölf Mitgliedstaaten 
und der anderen europäischen Länder über unse
re Intentionen zu informieren. Aber die EG-Do-
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Bundesminister Dr. Mock 

kumentation wird eine neue Aktion in Österreich 
selbst sein. 

Präsident: Zweite Zusatzfrage, Herr Abgeord
neter. 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer: Herr Bundes
minister! Vielfach hat man den Eindruck, daß der 
allfällige Beitritt zur Europäischen Gemeinschaft 
so verstanden wird. daß man nUl' das Fähnchen 
EFT A gegen das Fähnchen EG .:wswechselt. lind 
daß die Tragweite des Binnenmarktkonzeptes auf 
die österreichische Ge.sellschafts- und \\in
schafts[Jolitik nicht erkannt wird, 

V/erden Sie und clJs Bundesministerium für 
auswärtige Angelegenheiten dafür Sorge tragen. 
daß die ~Öster~eicher und ~\Uch elie ö~terrei~hi
<;chen Parteien. zumal die österreichischen Regie
rungsfraktionen voll informiert werden. wel~he 
Reformprozesse in die Wege geleitet werden 
müssen. um die östen~eichischen Strukturen auf 
diesen Binnenmarkt vorzubereiten. etwa (lets 
Zwangssystem zu beseitigen im Bereich der Ge
werlJeorclnung und zu liberalisieren oder auch die 
Wettbewerbsordnung auf den Europäischen Bin
nenmarkt vorzubereiten'! 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Hen' Abgeordneter! 
Was den allgemeinen Informationsstand über die 
Folgen des EG-Beitrittes anbelangt. teile ich Ihre 
Auffassung. daß diesbezüglich ein beträchtlicher 
Mangel vorhanden ist. Die Tatsache. daß dies 
selbst in Ländern der Fall ist. e1ie zu elen Gründer
staaten der EG gehören. kann natürlich kein Ar
gument dafür sein. daß wir uns nicht mehr an
strengen, über die Konsequenzen zu informieren, 
die natürlich viel weitergehend sind als bei der 
Zugehörigkeit zu einer Europäischen Freihan
delsassoziation. wobei es nicht nur um die Konse
quenzen bezüglich der Strukturreformen geht. 
worauf Sie abzielen. sondern natürlich auch um 
die Vorteile, die sich damit verbinden. 

Ich werde daher nicht nur diese EG-Dokumen
tation dazu benützen, um über die notwendigen 
Konsequenzen für die innerösterreichische Ent
wicklung zu informieren, sondern auch die durch 
den Nationalrat von mir abverlangten regelmäßi
g.en Berichte über den Stand der Beziehungen 
Osterreichs zur EG nach dem Gesetz über die 
Einrichtung eines Rates für Europäische Integra
tionspolitik. 

Präsident: Weitere Zusatzfrage? - Herr Abge
ordneter Smolle, 

Abgeordneter Smolle (Grüne): Sehr geehrter 
Herr Bundesminister! Damit Sie meine Frage 
vielleicht etwas besser verstehen, möchte ich kurz 
erläutern, daß ich mich der Auffassung des Kolle
gen Gugerbauer natürlich nicht anschließe, 50n-

dern in..der Haltung eier Delegierten am Parteitag 
der SPO einen sehr mutigen Schritt sehe, nämlich 
den Ausdruck des Unwillens der Basis gegen diese 
Bundesregieru n g. 

Herr Bundesminister! Teilen Sie meine Mei
nung. daß die H,~ltung der Delegierten auf dem 
Parteitag der SPO eine sowohl gefühlsmäßige als 
auch sachliche Kritik an der Bundesregierung im 
Zusammenhang mit der EG-Frage ist? 

Präsident: Hel'l' Bundesminister. 

Bunclesministel" DL \lock: E'i ist 'iicherlich so. 
daß die Damell und Herren. die für diesen Ent
schließungsantr:lg gestimmt haben. Kritik ;:m der 
Linie dei' Bundesregierung üben. \" ur ist das na
türlich kein außergewöhnliches Ereignis in einer 
Demokratie. 

Ich habe daher auf die Frage des Herrn Abge
ordneten Gugerbauer geantwortet. daß dies fClr 
mich der Ausdruck des Pluralismus in unserer 
Demokratie ist. 

Präsident: Weitere Zusatzfrage? - Herr Abge
ordneter Cap, 

Abgeordneter Dr. Cap (SPÖ): Ich bedanke 
mich beim Herrn Bundesminister flIr die Inter
pretation betreffend unsel'en Bundesparteitag, 
Ich glaube aber. da ß die Frage des EG-Beitrittes 
eine nationale Frage ist. elie weit über die Diskus
sionen auf dem Parteitag einer Partei hinausgeht. 

Es stellt sich natürlich auch die Frage. welche 
Auswirkungen die clesinformierenden, verwirren
den und schwer zu durchschauenden Winkelzüge. 
die es teilweise in den Oppositionsparteien zu eier 
Frage des EG-Beitrittes gibt. auf elie Beitrittsbe
mühungen in der EG haben. Das wäre auch mei
ne Frage. Was hat das für Auswirkungen, nicht 
nur was Sie jetzt an Fragen dargeboten bekom
men haben von den beiden Vertretern von Oppo
sitionsparteien, sondern auch die verwirrende 
und desinformierende Politik der Oppositions
parteien bezüglich des EG-Beitrittes? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Ich bitte um Ihr Verständnis. daß 
ich, nachdem ich selbst einen Minderheitsantrag 
auf einem Bundesparteitag einer Regierungspar
tei mit kritischem Inhalt betreffend die Politik der 
Bundesregierung als Ausdruck von demokrati
schem Pluralismus bezeichnet habe, natürlich kri
tische Äußerungen von Oppositionsparteien min
destens in der gleichen Weise als positiv demokra
tisch klassifizieren muß, 

Ich gebe zu, daß ich zum Beispiel manche Fest
stelllungen. die zum Beispiel Abgeordneter 
Smollie - er hat vorher eine Frage an mich ge-
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Bundesminister Dr. Mock 

richtet - auf Auslandsreisen trifft. in keiner Wei
se teile und daß ich aufgrund seiner Feststellun
gen Rückfragen bekomme. die zeigen. daß eine 
falsche Information gegeben wurde. 

Ich muß aber natürlich diese jv'[einung eines 
Abgeordneten. ob sie nun im Inland oder im Aus
land vertreten wird. akzeptieren. wobei ich selbst 
es immer als sehr positiv empfunden habe. wenn 
die Kritik vor allem im nationalen Rahmen statt
findet und bei der Vertretung Österreichs im 
Ausland der kritische Gesichtspunkt zurückge
stellt und das. was uns verbindet. in elen Vordel'
grund gestellt \vire!, - Das zu dieser Frage, 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage'? - Herr 
Abgeordneter Dr. LlI1ner. 

Abgeordneter Dr. Lanner (ÖVP): Herr Bun
desminister! EG-Präsident Jacques Delors hat 
kürzlich elen Vorschlag gemacht. einen gemeinsa
men Weg der EFTA in Richtung EG zu suchen 
und nicht mit jedem EFTA-Land getrennt und 
gesondert zu verhandeln. Ich frage Sie daher: Wie 
beurteilen Sie diese Initiative des EG-Präsiden
ten? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Die Initiative des 
EG-Präsidenten wurde von UllS positiv beurteilt. 
\veil sie einen weiteren Versuch darstellt. grund
sätzlich die Schranken zwischen EFTA und Euro
päischer Gemeinschaft abzubauen. 

Die tatsächlichen Verhandlungen oder Gesprä
che zwischen EG und EFTA. die in fünf Arbeits
gruppen stattfinden. haben eine Reihe von nützli
chen Detailanregungen gebracht. aber in eier 
grundsätzlichen Frage keinen Fortschritt. näm
lich daß die Europäische Gemeinschaft mit einer 
Stimme. mit der EFTA auch mit einer Stimme 
verhandelt, denn Voraussetzung wäre. daß die 
EFTA eine Umwandlung erfährt. Und dagegen 
wehren sich EFT A-Mitglieder. elie der Auffas
sung sind. wenn die EFTA eine Art Mini-EG wer
den soll. eine Zollunion mit \lehrheitsentschei
dungen, dann sei es. abgesehen von anderen Be
denken, doch gleich vernünftiger. zur Europäi
schen Gemeinschaft zu gehen und dort mitzure
den. wo langfristig der europäische Integrations
prozeß bestimmt wird. 

Es wird daher, sehr geehrter Herr 
Abgeordneter, zu meinem Bedauern voraussicht
lich nicht möglich sein, auf der Außenminister
konferenz der EG- und EFTA-Außenminister 
am 19. Dezember ein Verhandlungsmandat offi
zieller Art für Gespräche zwischen EG und 
EFT A zu erreichen. sondern es werden die soge
nannten exploratorischen Gespräche fortgeführt 
werden. und man wird sich bemühen. im kom-

menden Frühjahr ein Verhanellungsmanclat zu er
reichen. 

Das alles. meine Damen und Herren. bestätigt 
die richtige Entscheidung der österreichischen 
Bundesregierung. bereits am 17. Juli ein Beitritts
ansuchen zur EG in Brüssel überreicht zu haben. 

Präsident: Wi r kommen zur 3. Anfrage: Abge
ordneter Dr. Gugerbauer f FPÖ) an d~n He;rn 
Bunclesmin ister. 

Ahgeordneter Dr. Gugerbauer: \ leine Frage 
butet: 

457'\1 

I krr Bunde"mini"tcr' Sind Sie :::Icich dcm Ilcrrn 
Illlndeskanzlcr der ;\nsicllt. ÖstZtTeich ~ollc dem 
CSSR-\1inistcrpräsitlenrcn {\damec mit au~gc
strcckter !land hcgegncn. tlh\\llhl in tier CSSR Poli
zisten ge\\altsarn und hrut81 gegen Oppositionelle 
\orgehcn und laut offizicllen ~\ngahen vom 
19, Oktoher lq~l) 355 Personen festgenommen 
wurden'! 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Grunds~ltzlich möchte ich bemer
ken. daß das Bemühen um gutnachbarschaftliehe 
Beziehungen oder Verbesserung nachbarschaftli
cher Beziehungen In keiner Weise ein Hindernis 
sein kann. ~lenschenrechtsverletzungen 111 it 
Nachdruck eier Kritik zu unterziehen und alle 
Mittel. elie im zwischenstaatlichen Verkehr zur 
Verfügung stehen. einzusetzen. um die ~ilen
schenrechtsverletzungen einzuschränken oder elie 
Folgen zu beseitigen. 

Ich habe mich aus diesem Grunde in den letz
ten Jahren auch im Verhältnis zur CSSR um Ver
besserung der zwischenstaatlichen Beziehungen 
bem üht. aber nie ein Hehl daraus gemacht. da ß 
Menschenrechtsverletzungen. in welcher Form 
immer sie geschehen. mit Nachdruck von unseret· 
Seite venll~teilt werden. Ich darf vor allem daran 
erinnern. daß ich ihn im Zusammenhang mit den 
Vorgängen um Vaclav Havel nicht nur seinerzeit 
bei meinem offiziellen Besuch in Prag getroffen 
habe, sondern auch die KSZE. den KSZE-Kon
trollmechanismus zu seinen Gunsten angerufen 
habe. In welcher Form eine solche Politik formu
liert wird. terminologisch zum Ausdruck gebracht 
wird. das wird individuell je nach dem Sprecher 
sein. 

Präsident: Eine Zusatzfrage, Herr Abgeordne
ter. 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer: Herr Bundes
minister! Nachdem der tschechische Ministerprä
sident in Österreich auf Staatsbesuch war. ist es in 
der Tschechoslowakei zu der gewaltsamen Nie
derschlagung einer friedlichen Demonstration ge
kommen. Es sind Tausende verprügelt worden, es 

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)12 von 149

www.parlament.gv.at



13R16 i\'arionalrar XVII. GP - [[7. Silzung - 9. :-';ovemher [q~N 

Dr. Gugerbauer 

sind 355 friedliche Demonstranten festgenomen 
worden. In der Zwischenzeit hat die CSSR auch 
den Reformprozeß in eier Deutschen Demokrati
schen Republik massiv kritisiert. 

Halten Sie im Lichte dieser Erfahrungen den 
Besuch beziehungsweise die Einladung ~nd die 
Hofierung. die freundlichen Gesten gegenüber 
Ministerpräsidenten Adamec nach wie vor für 
sinnvoll? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. \-Iock: Sehr 2:eehrter Herr 
Abgeordneter! Wenn Sie mir erLllIl1en. ich glau
be. (bß es sich bei diesem Besuch nicht um eine 
Hofierung gehandelt hat. sondem (bß dieser Be
such sehr wohl :1Uch dazu benützt wurde. sowohl 
vom Herrn Bundesbnzler als auch von mit'. die 
massiven Bedenken gegen Menschelll'echtsverlet
zungen darzulegen. und daß bei diesem Besuch 
gleichzeitig auch eine Reihe von \lenschenrechts
fällen gelöst wurde. 

Ich habe dann später unbeschadet des BesLlchs
ergebnisses auch in einer öffentlichen Aussen
dung elie Vorgangsweise gegen friedliche Demon
stranten massiv hitisiert und bin eier festen Auf
fassung, daß sich auch unser nördliches Nachbar
land dem Reformprozeß grundsätzlicher Art. der 
in anderen osteuropäischen Ländern stattgefun
den hat oder stattfindet. nicht entziehen kann. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage. Herr Ab-
geordneter. ~ 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer: Herr Bundes
minister! Der tschechische Ministerpräsident hat 
im yorfeld seines Besuches die ~\lleinungsfreiheit 
in Osterreich als für die Nachbarschaftsbeziehun
gen schädlich dargestellt. Das wurde von östen'ei
chischen Parlamentariern kritisiert. Der Kanzler 
di~ser Republik hat es für notwendig gefunden. 
sich öffentlich gegen elie Kritik an der tschechi
schen Position zu verwehren, anstelle die Men
schenrechtsver[etzungen in der Tschechos[owakei 
zu kritisieren. ~ 

Werden Sie bei Ihren Einladungen in den näch
sten Monaten dafür Sorge tragen. daß in erster 
Linie Vertreter des Reformprozesses und nicht 
Altstalinisten nach Österreich eingeladen wer
den? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Ich werde mich in 
dieser Hinsicht sicherlich bemühen, und dieses 
Bemühen baut auf einer gemeinsamen Auffas
sung der Bundesregierung, auch des Herrn Bun
deskanzlers auf. 

Ich möchte aber hinzufügen, sehr geehrter 
Herr Abgeordneter. daß natürlich das Risiko bei 

solchen Gesprächen immer ist. daß eine Reaktion 
erfolgt. die von einer Unaufgeschlossenheit ge
genüber Reformanliegen des eigenen Volkes 
zeigt. 

Das kann gelegentlich auch elen Besuchs- und 
den Stellenwert eines Besuches mindern. Ich bin 
trotzdem dafür, solche Besuche weiterhin durch
zuführen. wenn sie auch in einer Weise organi
siert werden sollen. um möglichst unterstützend 
für Reformprozesse zu sein. ~ 

Präsident: Eine Zlls:Hzfr~1ge, HetT Abgeordne
ter Smolle. 

Abgeordneter Smolle (GrLtI1e): Herr Bundes
minister! \ün sieht. die FPÖ hat wirklich jede 
Kompetenz in der Außenpo[itik verloren. Auch 
diesen Termin hat sie nicht sozusagen bewußt ig
nOt·ien. sondern diesen Termin hat Kol[ege Gu
ger~auer verschlafen. Das ist die Realität. das ist 
FPO-Au ßenpolitik. 

Aber nun zur Frage. Herr Bundesminister. Wie 
betrachten und wie beurteilen Sie die Initiative 
der Grünen? Wie Sie wissen. werden wir am 
13. November, also kommende Woche. die CSSR 
besuchet"!, und mit einer Arbeitsgruppe zusammen 
mit den CSSR-Justizbehörden die Frage eier Men
schent'echte behandeln. Wie sehen Sie diese In
itiative'? Ich glaube. das ist doch sicher auch in 
Ihrem Sinne eine Initiative einer aktiven Außen
politik lind nicht einer Außenpo[itik. wie sie Kol
lege Gugerbauer vertreten hat. die eigentlich kei
ne ist. 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Ich betrachte jede Initiative und 
jedes nachdrückliche Vertreten der Sicherung der 
Menschenrechte auch in anderen Ländern als ein 
Anliegen, das uns allen in Österreich und allen 
demokratischen Parteien am Herzen liegt, somit 
also ein positives Unternehmen ist. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Ing. Nedwed, 

Abgeordneter lng. Nedwed (SPÖ): Der Besuch 
des tschechoslowakischen Ministerpräsidenten 
gerade in einer Zeit, in der sich der gesamte Ost
block in Bewegung befindet. ist, glaube ich, von 
großer politischer Bedeutung. und Sie haben das 
ja zum Ausdruck gebracht. Es hat im Gegensatz 
zur Behauptung des Abgeordneten Gugerbauer 
natürlich bei den Gesprächen - und Sie haben 
auch das bereits erwähnt - den Hinweis auf 
Menschenrechtsverletzungen gegeben. und zwar 
auch im Hinblick auf die KSZE-Beschlüsse. 

Es hat in dieser Zeit aber auch ein Außenmini
stergespräch gegeben. und ich frage Sie. Herr 
Bundesminister: Was sind die konkreten Ergeb-
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Ing. Nedwed 

nisse der Gespdiche mit dem tschechoslowaki
schen Außenminister Johanes. insbesondere auch 
im Hinblick auf die Gründung eines Kulturinsti
tutes in Prag? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. :\lock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Ich möchte zwei oder drei Punkte 
erwähnen. leh habe elen Herrn Außenminister 
unseres nördlichen Nachbarlandes Joh:lIles auf ei
nige noch verbleibende \Ienschenrechtsfiille :wf
merksJ.m gem:Kht. Ich h:lhe z\\eiten'i die Auffas
sung vertreten. (laß das verbesserte .-\hkoll1l1len 
zur~ZLlsaml11ena"beit im Bereich der Kernener
gieanlJgen und des Strahlenschutzes für uns ZW:lr 
einen Fortschritt cbrstellt. daß aber lutürlich die 
österreichische Position cbhin geht. daß wir 
grundsätzlich gegen den Betrieb von Kernener
gieanlJgen sind und daher die Besorgnis d~.r Be
völkerung in den nördlichen Landesteilen Oster
reichs. vor allem im lvlühlviertel. im nördlichen 
Nieclerösterreich. sehr ernst nehmen wegen der 
Anlage Temelin. 

Ich habe ihm darüber hinaus eine Reihe von 
Anliegen vorgetragen. elie zur Verbesserung der 
Begegnungsmöglichkeiten der Grenzbevölkerung 
fühl'en. 

Was den Bereich der Kulturinstitute anbelangt, 
so sind die Errichtung VOll Kulturinstituten und 
ihr Bau grundsiüzlich entschieden. Es geht ei
gentlich I;ur darum. wie hoch der Preis ~ für ein 
sehr gutes Grundstück ist. das uns die tschecho
slowakischen Behörden in Prag angeboten haben. 
Und nachdem in eier Tschechoslowakei dieser 
Preis in hohem Ausmaß von elen zuständigen Be
hörden bestimmt wird. habe ich ersucht. uns in 
dieser Frage entgegenzukommen und einen 
Kornpromiß zu ermöglichen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Dr. Höchtl. 

Abgeordneter Dr. Höchtl (ÖVP): Die Tsche
choslowakei hat zweifellos neben Rumänien das 
repressivste System im noch existierenden realen 
Sozialismus mit einer Fülle von Menschenrechts
verletzungen und anderen für uns unvorstellba
ren Situationen. Trotzdem ersuchen uns immer 
jene, die in der Opposition. als Dissidenten in die
sem System wirken. möglichst viele Kontakte mit 
verschiedenen Gruppen zu entwickeln. 

Ich frage Sie deshalb, Herr Bundesminister: 
Wie beurteilen Sie eigentlich die ergänzende Au
ßenpolitik im Sinne der regionalen Außenpolitik, 
wie sie beispielsweise Niederösterreich mit Süd
mähren macht? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Ich möchte grunds5.tzlich sagen. 
daß ich sehr cbnkbar bin. daß auch viele Angehö
rige des Hohen Hauses immer wieder ihre inter
n;tionalen Verpflichtungen in osteuropäischen 
Ländern dazu benützen. mit Nachdruck das An
liegen von der Sicherung von Menschenrechten 
dort zu vertreten. LJnd es gibt immer wieder Bei
spiele. daß man erst nach einem gewissen zeitli
chen Abstand bemerkt. daß dieses Eintreten für 
die Sicherung der \-lenschenrechte doch zu Er
leichterungen oder zur Lösung von \lenschen
rechtsßlIen geführt h':11. 

Die regionale Zusammenarbeit ist in diesem 
Zusamm;nhang ein sehr wertvolles Instrument 
unserer nachb;rschaftlichen Außenpolitik. Ich 
bin den Bundesländern, in diesern Fall besonders 
dem Land \iieclerösterreich. sehr dankbar. daß sie 
die l'egionale Zusammenal"lJeit sowohl mit SCld
mähre~l als auch mit ungarischen Regionen, als 
auch mit Regionen Südp~lens, mit Woiwodschaf
ten. weiterhin entwickelt lind dadurch die offi
zielle Bundesaußenpolitik auf regionaler Ebene 
sehr konkret lind sehr wirksam unterstützt. 

Präsident: Die Anfrage NI'. -l53/M wurde zu
rückgezogen. 

Wir kommen zur 5. Anfrage: Frau Abgeordne
te \[ag, Vlaltraud Horvath ISPÖI an den Herrn 
Bundesminister. 

Abgeordnete Mag. Waltraud Horyath: Herr 
Bundesminister! Yleine Anfrage lautet: 

454/1\-1 
[n welcher Weise planen Sie den Fl'icdensprozeß 

im südlichen :\frika. inshesondere im lIinhli<.:k auf 
die hevorstehende Unabhängigkeit Namihias und 
die Überwindung der :\panheid in Südafrika. zu 
unterstützen'! 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrte Frau 
Abgeordnete! Ich möchte mich zuerst bei Ihnen 
für Ihren Erfahrungsbericht bedanken, den Sie 
mir von Ihrer Reise~in den südafrikanischen Be
reich und nach Namibia übermittelt haben, und 
werde dann vielleicht auch kurz darauf Bezug 
nehmen. 

Es wird so sein, Frau Abgeordnete, daß Nami
bia aller Voraussicht nach nach der Unabhängig
keit der SADCC, der Konferenz für wirtschaftli
che Zusammenarbeit im südlichen Teil Afrikas, 
beitreten wird, Das ist eine Institu tion, die im 
Rahmen der österreichischen Entwicklungshilfe 
vorrangige Unterstützung erfährt. Ich habe die 
Absicht, zur Fortführung und zum Ausbau dieser 
Unterstützung der SADCC Anfang kommenden 
Jahres einen hohen Beamten in diesen Teil des 
afrikanischen Kontinents zu entsenden und mög-
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licherweise durch eine vorher oder nachher zu 
entsenclencle Fact-fincling-Mission zu unterstüt
zen, damit im Rahmen der Unterstützung der 
SADCC auch Namibia dann als Mitglied dieser 
Institution entsprechend zum Zug kommt. 

Ich habe weiters auch gemäß der Anregung Ih
res Berichtes vor. die Frage der Errichtung einer 
diplomatischen Vertretungsbehörde in Namibia 
zu prüfen. In den bisherigen Budgetgesprächen 
ist mir das leider abgelehnt worden. Aber ich ver
traue elen Damen Lind Herren des Hohen Hauses. 
daß bei den Beratungen de<; Budgeh im Finallz
ulld Budgetausschuß allenL111s noch eine Verbes
')erung des Dienstpo.;;tenplanes beziehungsweise 
des BlI(lgets des BlIndesministeriul11s für ausw:ü
tige Angelegenheiten hel'beigeführt werden wird. 

Falls es notwendig werden sollte. Frau Abge
ordnete. werden wir auch im Einvernehmen mit 
dem Herrn Innenminister das bisher bereits 
50 lVlann starke Polizeikontingent in Namibia 
aufstocken. Was die finanzielle Unterstützung an
belangt. so leistet Österreich seit Jahren Beiträge 
zum Fonds der Vereinten Nationen für Namibia 
in der Höhe von 25 000 Dollar. Diesem Fonds 
wurde in diesem Jahr ein zusätzlicher einmaliger 
Betrag in gleicher Höhe zur Verfügung gestellt. 
Weite~-s h;t Österreich 3.5 Milliol~en ~ S~hilling 
dem UN-Hochkol1ll1lissariat für Flüchtlinge zur 
Betreuung von Flüchtlingen aus Namibia zur 
Verfügung gestellt. 

Präsident: Eine Zusatzfr~ge. Frau Abgeordne
te. 

Abgeordnete Mag. Waltraud Honath: Herr 
Bundesminister! Etw3s mehr noch zu Südafrika: 
Es gibt immer wieder Hinweise und wird auch 
diskutiert. daß das UN-Waffenembargo in Öster
reich nicht lückenlos durchgeführt wird und daß 
auch die Sanktionsbeschlüsse der Bundesregie
rung nicht befolgt werden. 

Aus diesem Grund ist es naheliegend - und es 
wurde auch eingebracht -. ein Sanktionengesetz 
zu verabschieden. damit diese Beschlüsse auch 
tatsächlich Realität werden können. 

Ich frage Sie daher: Wie stehen Sie zu der Ver
abschiedung eines Sanktionengesetzes, vor allem 
auch im Hinblick auf die Tatsache, daß erst vor 
ganz kurzem die südafrikanische Bischofskonfe
renz wieder an die Internationale Gemeinschaft 
appelliert hat, daß Sanktionen nötiger denn je 
sind? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrte Frau 
Abgeordnete! Schon allein aus Wertschätzung 
und Loyalität gegenüber den Vereinten Nationen 
trete ich für eine konsequente Durchführung der 
Sanktionsbeschlüsse des Sicherheitsrates ein, die 

ja von Österreich seinerzeit übernommen wur
den. 

Es geht aber in dieser Frage um die Sachver
haltsclarstellung. Es sind an mich in den vergange
nen Jahren wiederholt Fälle herangetragen wor
den. in denen die Sanktionsbeschlüsse von öster
reichischen Firmen nicht respektiert worden wä
ren. Es h~t sich bei intensiven Nachforschungen 
immer wieder herausgestellt. daß ein Beweis für 
diese Feststellung nicht erbracht werden kann. 

D~ls hei ßt. \1, il' können <tufgrund der heutigen 
Gesetzesbge und dei' Beschlüsse diesel' und der 
vorhergeh~nden Bundesregierung bereits die 
S~nktionen \vil-ksal11 zur Anwendung bringen, 
wenn nachge\viesen wird, daß die Sanktionsbe
schlüsse nicht eingehalten werden. Ich zögere da
her. ein zusätzliches Gesetz zu beschließen. das 
nicht unbedingt notwendig ist. nachdem der 
Staatsbürger ohnehin zu Recht immer wieder 
über die Fülle der Gesetzesbeschlüsse klagt. die 
für ihn - und nicht nur für ihn - gelegentlich 
undurchschaubar ist. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage. Frau Ab
geordnete. 

Abgeordnete Mag. WaItraud Horvath: Herr 
Bundesminister! Weiter zu Südafrika. Bei der 
OAU-Konferenz im August wurde die sogen~U1n
te Harare-Decl~iration beschlossen. die inhaltlich 
den Standpunkt des ANC für Verhandlungen mit 
der Republik Südafrika teilt. Diese Declar~tion 
soll jetzt als Resolution vor die UN-Generalver
sammlung kommen, und die Staaten der OAU 
sind bemLlht. auch europäische Staaten zu finden. 
die diese Resolution unterstützen werden. Wie 
wird sich Österreich vor den Vereinten Nationen 
verhalten? Wird Österreich diese Resolution un
terstützen':l 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrte Frau 
Abgeordnete! Diese Resolution wird mit gebüh
render Aufmerksamkeit im Bundesministerium 
für auswärtige Angelegenheiten geprüft. Ich wer
de Sie vor der Abstimmung über unser beabsich
tigtes Abstimmungsverhalten informieren, das 
noch nicht festgelegt ist. 

Ich möchte nur von vornherein feststellen: Ich 
würde es nicht begrüßen, aktiv einer Resolution 
zuzustimmen, die einer einzigen, wenn auch star
ken politischen Gruppe das Vertretungsmonopol 
gibt, weil ich glaube, daß es unser Anliegen ist, 
alle Gruppen zu unterstützen, die in Südafrika 
gegen Apartheid auftreten. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Dr. Keimet. 
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Dr. Keimel 

Abgeordneter Dr. Keimel (ÖVP): Betreffend 
diese zuletzt gemachte Bemerkung des Herrn Au
ßenministers: Das war jahrelang in der UNO so 
mit dem Alleinvertretungsanspruch der SWAPO 
in Namibia. Die SWAPO erhielt jahrelan cr für zir
ka SO 000 Flüchtlinge in Angola und San~bia Un
terstützungsgelder des UNO-Hochkommissars 
für Flüchtlingswesen. Und bei der Rückführung 
stellen wir jetzt fest. daß der Hochkommissar nur 
+ I 000 registrieren konnte. Die Differenz ist un
geklJrt. Wo sind diese restlichen +0 000. für die 
jahrel:lng LnterstLüzungsgelder [lezJhlt \\ urden'? 
Es l11uß eine Abl'echnlillg gelegt \\el'den, 

Herr Außenl11inistet'! Die GeherlJnLler - ~1LIch 
Österreich als L\';O-\!itglied - I11Llssen ja ihren 
Steuerzahlern RechenschJft über die \Iittel able
gen. Ich frage Sie ebher. Herr Außenminister: 
Hat die L:'-iO bereits über diese Gelder bezie
hungsweise über die Differenz Rechnung gelegt'? 
\Venn nicht. ,verden Sie diese anfordern? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. ~lock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Die Vereinten Nationen haben 
eine Teilaufkltll'ung gegeben, Aber wie aus Ihren 
Bemerkungen zu Recht her\orgeht. ist die Ver
wendung dieser t'vlittel noch nicht in vollem Aus
maß aufgeklärt. Es gibt sicherlich den Verdacht 
einer bedenklichen Verbringung von Flüchtlin
gen in anclere Länder all ßerhalb'"' von Angola. vor 
allem ~1.Uch nach China und in die Deut;che De
mokratische Republik. Ich bin aus diesen Grün
den. die Sie el'wtlhnt haben. nämlich der Ver
pflichtung gegenüber dem Steuerzahler. über die 
Verwendung dieser ;\'1 i tte I Rechenschaft zu ge
ben. dabei. mir weitere Informationen in dieser 
Frage zu beschaffen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Mag. Haupt. 

Abgeordneter i\'lag. Haupt (FPÖ): Sehr geehr
ter Herr Bundesminister! Welche Schritte haben 
Sie sich für die Zukunft überlegt. um den Min
derheitenschutz der weißen Bevölkerung bei all
fälligen Ausschreitungen in Namibia nach den 
jetzt laufenden Wahlen zu unterstützen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Herr Abgeordneter! 
Der zuständige österreichische Botschafter hat 
den grundsätzlichen Auftrag. der für alle diplo
matischen Vertreter gilt. daß die Frage der Siche
~~ll1g der Menschenrechte ein wichtiges Anliegen 
Osterreichs ist. und dazu gehört natürlich auch 
der Schutz von Volksgruppen und Minderheiten. 
Da ich dafür bin, bei allen Gruppen die gleichen 
Mal)stäbe anzulegen. können Sie versichert sein, 
daß ich mit aller Konsequenz auch für diesen 
Minderheitenschutz eintreten würde. wenn sich 

zeigt. daß diese grundsätzlichen Rechte nicht ge
achtet werden il; einem zukünftigen unabhtln~gi
gen Namibia. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Fux. 

Abgeordneter Fux (Grüne): Herr Bundesmini
ster! Die südafrikanische Apartheidpolitik wird 
und wurele international abgelehnt. Das Symbol 
dieses \Viderst~lI1des. r--.;elson ~vlandela. ist seit 
25 Jahren eingesperrt. In welcher Wei .. e und mit 
\\'elchem '\;achclruck \\:erclen Sie sich für die Frei
lassung \.;elson \Iandelas einsetzen'~ 

Präsident: Hel"!' Bundesminister. 

Bundesminister Dr. :\lock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Ich werde mich in ~ler gleichen 
konsequenten Weise. wie elas in der Verg3ngen
heit von elen Regierungen und von meinen Amts
vorgängern geschehen ~ist. für die Freilassung ein
setzen. Ich darf hier nur kurz daran erinnern. daß 
ich zum letzten :'",1.11 in dieser Richtung im vergan
genen Jahr interveniert habe. Es gab in den ver
gangenen Jahren mindestens drei Demarchen des 
österreichischen Botschafters über meinen Auf
trag. und die Frage ist auch von mir gegenüber 
den diplomatischen Vertretern Südafrikas immer 
wieder aufgeworfen worden. Ich persönlich habe 
den Eindruck. da insgesamt in die Politik eier süd
Jfribnischen Regiet':'ung eine gewisse ~vrobilität 
gekommen ist naZh den ~AlIsfüh~ungen des neuen 
Staatspräsidenten. daß derzeit berechtigte Hoff
nungen bestehen. daß Nelson lvlandela doch in 
einem Llberschaubaren Zeitraum freigelassen 
wird. 

Präsident: \Vir kommen zur 6. Anfrage: Herr 
Abgeordneter Wabl (Grüne) an den Herrn Mini
ster. 

Abgeordneter \Vabl: Herr Bundesminister! 
Meine Fr3ge: 

456/~1 

Halten Sie das kürzlich unterzeichnete Abkom
men über kerntechnische Anlagen zwischen Öster
reich und der tSSR für geeignet. den Schutz der 
österreichischen Bevölkerung vor den Gefahren 
der tschechischen Kernkraftwerke zu gewährlei
sten? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Ich glaube, daß wir grundsätzlich 
einer Meinung sind, daß es sicher keinen absolu
ten Schutz vor Gefahren irgendeiner technischen 
Einrichtung. auch nicht von Kernanlagen. gibt. 
Unter dieser Voraussetzung bin ich der Auffas
sung, daß dieses zweite Abkommen mit der 
Tschechoslowakei einen erhöhten Schutz gibt, 
weil es die Tschechoslowakei verpflichtet. Ö;ter-
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Bundesminister Dr. Mock 

reich über sämtliche Vorgänge in ihrem nationa
len Territorium bei eier Planung. bei der Errich
tung und beim Betrieb von Kernanlagen zu infor
mieren. 

Vleine Damen und Herren! Ich darf darauf hin
weisen. elaß im Bundesministerium für Gesund
heit sämtliche Unterlagen zur Prüfung in Fragen 
eies Strahlenschutzes in der Umgebung von tsche
chischen Kernanlagen zur Verfügung stehen. und 
Z\VClr nicht nur elen Damen lind Herren des Ho
hen H:1u')es. sondern auch eier bl'eiten österreichi
'>ehen Öffentlichkeit. Ich füge hinzu. daß es na
türlich unser Wunsch \\.äl'e. daß Kernanlagen 
überluupt nicht errichtet \\erclen. 

Präsident: Erste ZusatzfrJge. Herr Abgeordne
ter. 

Abgeordnetei' \Vabl: Herr Bundesminister! Sie 
wissen. daß die oberösterreichische Bevölkerung. 
aber ~l.Llch die Bevölkerung in anderen Bundeslän
dern sehr beunruhigt ist über i\Teldungen in den 
letzten Wochen. daß in eier Nähe der Baustelle 
Temelin eine Gas-Pipeline vorbeiführt. Sie wissen 
ja. daß nicht alle Menschen so freundlich und so 
staatskonform sind wie andere in der Tschecho
slowakei. Es könnte ja sein. daß elurch Terroris
lllUS oder auch durch Naturkatastrophen diese 
Gas-Pipeline explodiert und daß dort (bnn un
mittelbare Gefahr für die Kernkraftanlage besteht 
lind damit eine Riesenkatastrophe ausgelöst wer
den könnte. Wieweit sind Sie über diesen Sach
verhalt und übet' die damit verbundenen Gefah
ren für ÖstelTeich informiert? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Herr Abgeordneter! 
Der Sachverhalt ist mir grundsätzlich bekannt. 
Ich habe gegenüber dem tschechischen Außenmi
nister die Auffassung Österreichs dargelegt. daß 
es unserer Meinung nach wünschenswert wäre. 
wenn überhaupt keine Kernanlagen errichtet 
werden. und daß wir diesen Standpunkt auch in
ternational vertreten. Ich habe ihm diesen Stand
punkt auch in einem Unterlagenpapier zur 
Kenntnis gebracht. Aus dieser Haltung geht klar 
hervor. daß natürlich bei einem Nichtbestehen ei
ner solchen Kernanlage wie Temelin auch die Ge
fahr geringer wäre im Falle einer möglichen Be
schädigung einer Gas-Pipeline. 

Wie aber ein riesiger. katastrophaler Unfall in 
Sibirien gezeigt hat, sehr geehrter Herr Abgeord
neter, ist allein ein terroristischer Angriff auf eine 
Gas-Pipeline, die nicht in der Nähe einer Kernan
lage steht, eine Quelle furchtbaren Unglücks für 
die in der Nähe wohnende Bevölkerung. Es ist 
also so, daß es sich da um eine große technische 
Anlage handelt, die an sich bei terroristischen An
schlägen eine Gefahrenquelle darstellt. Aber das 
gilt letztlich für jede andere technische Anlage 

auch und ist nicht von vornherein wie in diesem 
Fall bedingt durch das Bestehen eines Kernkraft
werkes. 

Präsident: Zweite Zusatzfrage. Herr Abgeord
neter. 

Abgeordneter \Vabl: Herr Bundesminister! Sie 
wissen ja, daß sich die Oberösterreichische Lan
desregierung beharrlich weigert. die Evakuie
rungspläne im Falle eines Reaktorunfalls be
bl1l1tzugeben. Es wird argumentiert mit Fragen 
des Datenschlltze'i. \ lan enthält der Be\ölkerllllg: 
das Risikopottntial \.Ot'. 111:1t1 enth:-Ut der Bevölke
rung \\ichtige lt1form~uiol1en \01', Aber Ihnen 
müßte doch ~bekantH sein. welche Evakuierungs
pläne die umliegenden Linder mit Kernkraft:mb
gen haben. 

Und da interessiel-t mich konkret: Kennen Sie 
die Evakuierungspläne der Tschechoslowakei im 
ZusJmmenhang mit Temelin. und kennen Sie elie 
Evakuierungspläne im Zusammenhang mit der 
Atomanlage Krsko im benachbarten Slowenien? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Werter Herr Abge
ordneter! Wenn die Oberösterreichische Landes
regierung die Auffassung vertritt. daß sie auf
grund eines Gesetzes einen Evakuierungsplan 
nicht publizieren kann. so. muß ich sagen. bin ich 
natürlich als Bundesminister auch an dieses Ge
setz gebunden. und ich habe nicht den geringsten 
Anlaß. an der Interpretation dieser Vorgangswei
se der Oberösterreichischen Landesregierung zu 
zweifeln. Für mich ist es wichtig. daß solche PIJne 
bestehen und wirksam sind. Aber ich bemühe 
mich auch. die Situation so darzustellen. daß 
nicht eine ständige Quelle der Beunruhigung der 
Bevölkerung gegeben ist. Von tschechischen Eva
kuierungsplänen ist mir persönlich nichts be
kannt. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Hel"\" Ab
geordneter Parnigoni, 

Abgeordneter Parnigoni (SPÖ): Herr Bundes
minister! 122 Mühlviertler Gemeinden haben 
sich zu einer Schutzgemeinschaft zusammenge
schlossen. Viele Waidviertier Gemeinden haben 
Unterschriftenaktionen gegen Temelin gestartet. 
Resolutionen beschlossen und überlegen sich. 
dieser Schutzgemeinschaft beizutreten. In den 
Vorstellungen dieser Gemeinden wird auf eine 
Studie der Akademie der Wissenschaften eier 
Tschechoslowakei hingewiesen, die meint, daß 
man dieses Kernkraftwerk Temelin etwa auf ein 
Gaskraftwerk umrüsten könnte. 

Herr Bundesminister! Ich möchte Sie daher 
fragen: Wie weit können Sie die Vorstellungen 
der oberösterreichischen und Waidviertier Ge
meinden in diese Richtung unterstützen? 
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Präsident 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Herr Abgeordneter! 
Die Demarche der Bürgermeister der Mühlviert
ler Gemeinden Lind der Gemeinden des nördli
chen Niederösterreichs war für mich Anlaß. diese 
Frage des Schutzes und der Sorge der Grenzbe
völkerung bei meinen Gesprächen mit dem tsche
chischen Außenminister nicht nur mündlich zur 
Sprache zu bringen. sondern auch in Form eines 
Aide-memoire unseren Standpunkt dem tschechi
'lchen Außenlllinister in der FrZlge deo;, Betriebes 
\on Kern:1l1lagen mitzugeben. ihn Ulll eine auf
ll1et'h;sal1le PriÜung zu bitten und mit \iachclruch; 
d~lrauf zu verv .. ei.;;en. cl:1ß \\ ir im R:lhmen lies Völ
kerrechtes und der bibteralen Beziehung für die 
Beseitigung \,on KernZiniagen eintreten. 

Der tschechische Außenminister hat bei mei
nem Vorbringen klar zu erkennen gegeben. daß 
nach Auffassung und trotz abweichender \Iei
nung eier Akademie der Wissenschaften der 
Tschechoslowakei aus Gründen des Umwelt
schutzes die Tschechoslo\vakei weiterhin Kernan
lagen zur Enel"gieet'zeugung und Stromerzeugung 
benützen wird. um dadurch die Luftverschmut
zung durch Kohlekraftwerke oder ähnliches ein
zuschränken. Das war seine Position. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Mag. \lühlbachler. 

Abgeordneter Dkfm. \lag. :\1ühlbachler 
(ÖVPj: Sehr geehrter Herr Bu71desminister! Als 
Mitinitb.tor der soeben genannten ivlühlviertler 
Schutzgemeinschaft gegen Temelin werde ich des 
öfteren befragt. ob es denn nicht möglich wäre, 
von österreichischer Seite Kontrollinstanzen im 
Falle einer Inbetriebnahme von Temelin im Werk 
Temelin einzusetzen. Man hat relativ wenig Ver
trauen darauf. daß diese Informationspflicht tat
sächlich in vollem Umfang ausgeübt wird. 

Herr Bundesminister! Glauben Sie. daß durch 
weitere Verhandlungen die Einrichtung derarti
ger Kontrollinstanzen tatsächlich ermöglicht wer
den könnte? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Ich möchte mich zuerst bei Ihnen, 
einem Bürgermeister der betroffenen Region, für 
die Informationen bedanken. die Sie mir vor dem 
Besuch des tschechischen Außenministers zur 
Verfügung gestellt haben und die es mir erlaubt 
haben. mit Nachdruck auf die Sorgen der Grenz
landbevölkerung hinzuweisen. 

Ich habe sehr wohl zum Ausdruck gebracht, 
daß in Österreich immer wieder Bedürfnis nach 
neuen Informationen besteht. Es ist die Tsche
choslowakei bereit, auch im Rahmen des getroffe
nen Abkommens den Besuch östen"eichischer Ex-

perten zu intensivieren. Ich werde aber. sehr ge
ehrter Herr Abgeordneter, auch eine Information 
über die bisher bereits seitens der CSSR zur Ver
fügung gestellten Unterlagen ausarbeiten lassen, 
damit man sie an die betroffene Bevölkerung wei
tergeben kann, weil es eben heute bereits im Ge
sundheitsministerium eine Fülle von Daten gibt. 
die alls Prüfungsvorgängen in der UmgeL;ung 
tschechischer Kernkraftwerke stammen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Eigt·uber. 

AbQeoh:l netel' Eigruber (FPO): Wener Herr 
BlIncl~sl11inistet'! Österreich ist ja urngeben \on 
Atoll1kraftv .. erken. Ich erinnere an das Kraftv .. erk 
Krsko in Jugoslawien. von dem es ;:\LIch sehr inter
essant wäre zu erfahren. was es dort gibt. 

Aber zu Temelin: Die Abkommen mit eier 
TschechoslowZlkei sind unserer \;leinung nach 
sehr unzureichend. Laut internationalen Vertd
gen ist Tel1lelin noch immer kein grenznahes 
Kraftwerk. In unserem Abkommen ist das noch 
nicht enthalten. Ich würde Sie bitten, das so 
schnell wie möglich zu machen. 

Inzwischen sind ja auch die Wiener clZtrauf ge
kommen. daß Temelin sehr gefährlich ist. Es war 
eine österreichische Kommission in der Tsche
choslowakei und hat festgestellt. cbß elie Grenz
kraftwerke. die Atomkraftwerke. alle in Ordnung 
sind. Eine russische Kommission hat aber festge
stellt, daß es über ]00 StörßlIe gibt. 

Ich glaube. es fehlen wirklich noch sttlrkere und 
bessere Abkommen mit eier Tschechoslowakei. 
Ich würde Sie bitten, mit vollem Nachdruck das in 
nächster Zeit in Angriff zu nehmen. 

Meine Frage daher: Welche Bemühungen sind 
momentan und laufend im Gange. das zu errei
chen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Ich darf zuerst festhalten, daß das 
Abkommen mit der Tschechoslowakei über die 
Zusammenarbeit und die Information bei der 
Planung, der Errichtung und beim Betrieb von 
Kernanlagen das weitestgehende Abkommen ist. 
das wir mit einem Nachbarland abgeschlossen ha
ben. 

Ich teile die in Ihrer Anfrage zum Ausdruck 
kommende Auffassung. daß es eine absolute Si
cherheit natürlich nie gibt. 

Es ist richtig. daß von einer russischen Exper
tenkommission Zweifel geäußert wurden. Ich bin 
derzeit nicht in der Lage. dem Urteil der russi
schen Expertenkommission eine höhere Bewer
tung zu geben als jenem der österreichischen Ex-
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Bundesminister Dr. Mock 

penen. Aber ich bin gerne bereit, dieser Frage 
speziell nachzugehen und Sie schriftlich darüber 
zu informieren. 

Was die Weiterentwicklung des Abkommens 
anlangt. so können Sie versichert sein. daß wir 
vor allem bemüht sind. generell auch Nachbarlän
der davon zu überzeugen, den gleichen Stand
punkt einzunehmen. d;n ÖstelTe'ich gewählt hat 
und eier ja in einem Gesetz, das vom Hohen Haus 
beschlossen wurde. "iiederschlag gefunden hat, 
IlJllllich :luf eine \'utzung eier Kemkr:1ft über
h:1U pt Z 1I \. erz ich te 11. 

Priisident: Wir kommen zur -:, Anfrage: Herr 
Abgeordneter Smolle (Gr/inc J, 

Abgeordneter Smolle: Herr Bunclesminister~ 

Meine Frage lJ.utet: 

~55!M 

l\US welchen Gründen halten Sie d'le iisrerrciehi
sehe Neutralität mit der Mitgliedschaft in der EG 
für \crcinhar',) 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehrter Herr 
Abgeordneter! Da es keine Gründe gibt. die die 
Mitgliedschaft eines immerwährend neutralen 
StaJ.tes in der Europäischen Gemeinschaft unver
einbar machen, 

Ich c\;lrf daran el'innern. sehr geehrter Herr Ab
geordneter. daß es im österreichischen Bundes
verfassungsgesetz über die immerwährende Neu
tralität hei ßt. daß Österreich keiner militärischen 
Allianz beitreten und die Errichtung von Militär
stützpunkten auf seinem Territoriu,;1 nicht zulas
sen wird. Weder das eine noch das andere würde 
in einem Beitritt zur EG zum Tragen kommen. 
und außerdem ist es auch so. daß di'e Vorwirkun
gen und Verpflichtungen. die mit dieser grund
sätzlichen militärischen Neutralität verbunden 
sind, durchaus praktiziert werden können. wenn 
wir Mitglied der Europäischen Gemeinschaft 
sind. 

Präsident: Erste Zusatzfrage. Herr Abgeordne
ter. 

Abgeordneter Smolle: Herr Bundesminister! 
Sie reduzieren damit die Frage der Neutralität auf 
eine rein militärische Frage. Daher möchte ich 
Sie doch an die von beiden Parteien am 15. De
zember 1961 überreichte Note über die Minimal
vorbehalte in Sachen österreichische Neutralität 
erinnern. 

Und daher meine Frage hiezu: Sind diese Mini
malvorbehalte, die damals gemeinsam mit den 
neutralen Staaten Schweden und Schweiz defi
niert wurden. heute nicht mehr gegeben? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Selbstverständlich 
haben die Beschlüsse der Bundesregierung in den 
letzten Jahren volle Relevanz. Ich reduziere, sehr 
geehrter Herr Abgeordneter. unsere Neutralitäts
frage nicht auf eine rein militärische. sondern ich 
interpretiere die Neutralität nach dem Bundes
verfassungsgesetz vom 26. Oktober 1955, so wie 
sie eben vom österreich ischen Parlament be
schlossen worden ist. 

Ich darf d,lI'über hinaus feststellen, daß elie 
~eutralit:itsfrage von uns sOLlver:'tn interpretiert 
und gehandhabt \Nircl. Das gilt nicht 11m gegen
über allen St1~1ten schlechthin. sondern auch ge
genüber .1llCleren Lindern mit ill1t11eI'\N:ihrencler 
:--';eutr:-dit:1L 

Präsident: Zweite Zusatzfrage: Herr Abgeord
neter. bitte. 

Abgeordneter Smolle: Herr Bundesminister! 
Ich bin überzeugt cbvon. Sie sind mit mir einer 
Meinung, daß nämlich das Wichtigste. das wir in 
diesem ZusamlTlenhang tun müssen und tun sol
len, Information ist, und zwar wahre, echte. rich
tige Information des Auslandes, vor allem auch 
der EG-Behörden. 

Daher meine Frage: Welche Stellung messen 
Sie dem .,grünen EG-Brief" bei. der ja ganz klar 
eine andere Haltung einnimmt. aber doch eine 
Haltung. die von einem großen Teil der östen'ei
chischen Bevölkerung geteilt wird, nämlich die 
Ablehnung eines EG-Beitrittes'? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Die Beschlüsse der 
Bundesregierung stützen sich auf ein Votum des 
Nationalrates von 175 Abgeordneten für einen 
EG-Beitritt und von sieben Abgeordneten dage
gen, Diese sieben Abgeordneten kommen - so
weit mir das bekannt ist. sehr geehrter Herr Ab
geordneter - aus der grünen Fraktion und sind 
daher Teil des demokratischen Pluralismus und 
des oppositionellen Verhaltens, das ich natürlich 
zu respektieren habe. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Schieder. 

Abgeordneter Schieder (SPÖ): Herr Bundes
minister! Hat die sowjetische Erklärung vis-a-vis 
Finnland auch in dieser Frage für uns neue Ge
sichtspunkte und Aspekte ergeben? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Die Erklärung des 
Präsidenten Gorbatschow anläßlich seines Besu
ches in Helsinki stellt die Bekräftigung und Un
termauerung des grundsätzlich bekannten Stand
punktes dar, daß es die Sache jedes Landes ist, 
seine eigene Außenpolitik selbst zu entscheiden. 
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Bundesminister Dr. Mock 

enter dem Gesichtspunkt der neuen Politik 
oder auch des neuen Denkens oder der Pere
strojkJ. die von der Sowjetunion gehandhabt 
wird, kommt natürlich dieser Erklärung für das 
Ost-West-Klima und für sämtliche politische Ent
scheidungen ein besonderer Stellenwert zu. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: HelT Ab
geordneter Dr. Ermacora, 

Abgeordneter Dr. Ermacora (ÖVP): Herr BUI1-
deslllinistel'! em auf die AusgJ.ngsfrJ.ge Smolles 
zuri"tckzukollll11en: LngeJ.chtet der Beschlüsse 
(Ie':> jahres I q61 wird hinter diesen die llliliti.ri
sche LlIlcles\eneicligung als un,lntastbar angese
hen. Halteil Sie es für richtig. c!;lß die milittlrische 
Landesveneidigllng das Kernstück der immel'
währenden :\elltrJ.lität ist"~ 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Sehr geehter Herr 
Abgeordneter! Die militärische La~ldesverteicli
gung. die umfassende Landesverteidigung ist ein 
wesentlicher Bestandteil unseres Selbstverständ
nisses von der immerwährenden ~eutralität, die 
~\lIch in den entsprechenden Beschlüssen des Par
laments immer wieder ihren Nieclel'schlag gefun
den hat. auch in der Politik der Bundesregierung 
ihren Niederschlag findet. Und daher hat die 
Bundesregierung gerade in einer Zeit. die einer
seits gekennzeichnet ist von Ost-West-Annähe
I'ung. andererseits aber auch von einer erhöhten 
Unsicherheit J.n unseren Grenzen. im Budget 
eine Stärkung der Landesveneidigung dem Ho
hen Haus vorgeschlagen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr Ab
geordneter Dr. Gugerbauer. 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer (FPÖ): Herr 
Bundesminister! Die österreichische Bundesre
gierung und das österreichische Parlament vertre
ten die Auffassung, daß unsere Neutralität durch
aus mit einer Mitgliedschaft in der Europäischen 
Gemeinschaft vereinbar ist, Es spielt aber doch 
eine gewisse Rolle, wie diese Position von unseren 
unmittelbaren Nachbarn eingeschätzt wird. 

Es war in dieser Woche der polnische Außen
minister hier in Wien zu Gast: er hat auch mit 
Ihnen Gespräche geführt. Haben Sie aus diesen 
Gesprächen den Eindruck mitgenommen. daß 
Polen eine Mitgliedschaft Österreichs in der Eu
ropäischen Gemeinschaft wegen der österreichi
schen Neutralität als unmöglich betrachtet? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Mock: Ich habe diesen Ein
druck nicht gewonnen. sehr geehrter Herr Abge
ordneter, sondern - im Gegenteil - den Ein
druck ... daß Polen die diesb~zügliche Entschei
dung Osterreichs in vollem Ausmaß respektiert. 

Präsident: Die 60 Minuten der Fragestunde 
sind abgelaufen, Somit ist die Fragestunde been
det. 

Ich danke Ihnen. Herr Bundesminister. 

Einlauf und Zuweisungen 

Präsident: Ich gebe bekannt. daß die Anfrage
beantwortungen 4136/AB und 4137-AB einge
langt sind. 

Weiters teile ich mit. daß 

dem Ausschuß fLlr Petitionen lind BÜl'geriniti:t
tiven 

cl ie B ü r ger i n i t i a ti\' e 1\" r, 10 betreffend 
die Bundesstraße B 208 

zugewiesen wurde. 

Die in eier letzten Sitzung eingebrachten Anträ
ge weise ich zu wie folgt: 

dem Finanzausschuß: 

Antrag 29l!A der Abgeordneten Dr. Nowotny. 
Dr. Ditz und Genossen betreffend ein Bundesge
setz. mit dem das Pl'äferenzzollgesetz neuerlich 
geändert wird. 

Antrag 29J/A eier Abgeordneten Heituinger 
und Genossen betreffend Freisp<1rgesetz. 

Antrag 297/A der Abgeordneten Roppert. Luis 
Fuchs und Genossen betreffend ein Bundesgesetz 
über die Gewährung eines Bundeszuschusses an 
das Bundesland Kärnten aus Anlaß der 
70. Wiederkehr des Jahrestages der Volksabstim
mung; 

dem Ausschuß für Wissenschaft und For
schung: 

Antrag 292/A der Abgeordneten Dr. Blenk. Dr. 
Stippel und Genossen betreffend ein Bundesge
setz. mit dem das Forschungsorganisationsgesetz 
geändert wird; 

dem Ausschuß für soziale Verwaltung: 

Antrag 294/A der Abgeordneten Hesoun. Dr. 
Feurstein und Genossen betreffend ein Bundes
gesetz. mit dem das Arbeitnehmerschutzgesetz 
geändert wird, 

Antrag 298/A der Abgeordneten Elfriede Kar! 
und Genossen betreffend ein Bundesgesetz, mit 
dem ein Karenzurlaub für Väter geschaffen und 
das Mutterschutzgesetz sowie weitere Gesetze ge
ändert werden; 

dem Verfassungsausschuß: 
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Präsident 

Antrag 295/A eier Abgeordneten Ing. Neelweel. 
01'. Schwimmer. Dr. Frischenschlager und Ge
nossen betreffend ein Bundesgesetz. mit dem das 
Bundesgesetz über die Förderung politischer Bil
dungsarbeit unel Publizistik geändert wird; 

dem Rechnungshofausschuß: 

Antrag 296/A der Abgeordneten Wabl und Ge
nossen auf Abberufung des Präsidenten des Rech
nungshofes. 

Ich ersuche den Sclll"iftfL"1I1rer. Herrn Abgeord
neten Auer. um die Verlesung des Einlaufes. 

Schriftführer Auer: Von der Bundesregierung 
sind folgende Regierungsvorklgen eingelangt: 

Bundesgesetz. mit dem das Allgemeine Sozial
versichen~ngsgesetz geändert wi;d (-/.8. Novelle 
zum Allgemeinen Sozialversicherungsgesetz) 
( 1098 der Beilagen). 

Bundesgesetz. mit dem das Beamten-Kranken
und Unfallversicherungsgesetz geändert wird 
(19. Novelle zum Beamten-Kranken- unel lJnfall
versicherungsgesetz) (1099 der Beibgen). 

Bundesgesetz. mit dem das Gewerbliche Sozial
versichen~ngsgesetz geändert wird (16. Novelle 
zum Gewerblichen Sozialversicherungsgesetz) 
(1101 der Beilagen). 

Bundesgesetz. mit dem das Bauern-Sozialversi
cherungsgesetz geändert wird (14. :-.iovelle zum 
Bauern-Sozialversicherungsgesetz) (1102 der Bei
lagen). 

Bundesgesetz. mit dem versorgungsrechtliche 
Bestim~1Ll\1gen geändert werden -:- Versorgung
rechts-Anderungsgesetz 1989 (Anderung des 
Kriegsopferversorgungsgesetzes t 9~.7, 19. Novel
le zum Heeresversorgll~gsgesetz. Anderung des 
Opferfürsorgegesetzes. Anderung des Bundesge
setzes über die Gewährung, von Hilfeleistungen 
an Opfer von Verbrechel~, Anderung des Kriegs
opferfondsgesetzes und Anderung des Ehrenga
ben- und Hilfsfondsgesetzes) (1103 der Beilagen). 

Bundesgesetz. mit dem das Bundesgesetz über 
das Studium der Rechtswissenschaften geändert 
wird (1105 der Beilagen), 

Bundesgesetz. mit dem das Bundesgesetz über 
geisteswissenschaftliche und naturwissenschaftli
che Studienrichtungen geändert wird (1107 der 
Beilagen). 

Präsident: Danke, Herr Schriftführer. 

Die in der letzten Sitzung als eingelangt be
kanntgegebenen Regierungsvorlagen weise ich zu 
wie folgt: 

dem Finanzausschuß: 

Bundesgesetz über die Zeichnung von zusätzli
chen Kapitalanteilen bei der Inter-Amerikani
schen Entwicklungsbank und über die Leistung 
eines weiteren Beitrages zum Fonds für Sonder
geschäfte (1061 der Beilagen). 

Bundesgesetz über die Belastung und Veräuße
rung von unbeweglichem Bundesvermögen (1079 
der Beilagen); 

dem Bautenausschu ß: 

Bundesgesetz, mit dem das Ingenieurkallllller
gesetz geändert \\;ird (1062 der Beilagen): 

dem Verfassu llg5~1lISSC h LI 11: 

Bundesgesetz. mit dem d.1s Einführungsgesetz 
zu den Verwaltungsverfahrensgesetzen geändert 
wird (1088 der Beilagen). 

Bundesgesetz, mit dem das Allgemeine Verw~lI
tungsverfahrensgesetz geändert wird (1089 der 
Beilagen). 

Bundesgesetz. mit dem das Verwaltungsstrafge
setz geändert wird (1090 der Beilagen). 

Bundesgesetz, mit dem das Verwaltungsvoll
streckungsgesetz geändert wird (1091 der Beila
gen), 

Bundesgesetz. mit dem das Verwaltungsge
richtshofgesetz geändert wird (1092 der Beila
gen). 

Bundesgesetz. mit dem das Verfassungsge
richtshofgesetz geändert wird (1093 der Beila
gen); 

dem Unterrichtsausschuß: 

Bundesgesetz, mit dem das Bundesgesetz über 
äu ßere Rechtsverhältnisse der Evangelischen Kir
che geändert wird (1094 der Beilagen); 

Bundesgesetz. mit dem das Bundesgesetz Llber 
finanzielle Leistungen an die altkatholische Kir
che geändert wird (1095 der Beilagen); 

Bundesgesetz, mit dem das Bundesgesetz über 
finanzielle Leistungen an die israelitische Reli
gionsgesellschaft geändert wird (1096 der Beila
gen). 

Die weitere eingelangte Regierungsvorlage 

Resolution betreffend Änderung der Satzung 
des Zwischenstaatlichen Komitees für Auswande
rung samt Anlage (1057 der Beilagen) 

weise ich dem Außenpolitischen Ausschuß zu. 

Ferner ist die Vorlage 

Änderung des Internationalen Übereinkom
mens über das Harmonisierte System zur Be-
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zeichnung und Kodierung der Waren (1081 der 
Beilagen) eingelangt. 

Im Einvernehmen mit den Mitgliedern der Prä
sidialkonferenz schlage ich gemäß § 28a dei" Ge
schäftsordnung vor. von eier Zuweisung dieses 
Gegenstandes an einen Ausschuß abzusehen und 
ihn auf die Tagesordnung einer eier nächsten Sit
zungen zu stellen. 

\vil'd hiegegen Widerspruch erhoben? - Das 
ist nicht eier F:l11. Ich gehe dallel' so vor. 

Fristsetzungsantd4ge 

Präsident: Vor Eing:1ng in die Tagesordnung 
teile ich mit. daß der Herr Abgeordnete \Vabl be
antragt hat. dem Rechnllngshofallsschuß zur Be
richterstattung über den Antrag 296, A der Abge
ordneten Wabl und Genossen :1uf Abberufung 
des Präsidenten des Rechnungshofes eine Frist bis 
28. November 1989 zu setzen. 

Der gegenständliche Antrag wird gemäß der 
Geschäftsordnung nach Beendigung der Ver
handlung in dieser Sitzung zur Abstimmung ge
bracht werden. 

Der Herr Abgeordnete \Vabl hat weiters bean
tragt, gemäß § 59 Abs. J der Geschäftsordnung 
umgehend eine Debatte über diesen Fristset
zungsantrag durchzuführen. 

Ich lasse daher zunächst über den Antrag auf 
Debatte :1bstimmen. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die für elie 
Durchführung einer Debatte sind, um ein Zei
chen der Zustimmung. - Das ist die iv[ i n der -
h e i 1. somit ab gel e h n t. 

Für diesen Fall liegt das von fünf Abgeordne
ten gemäß § 43 Abs . .3 der Geschäftsordnung ge
stellte Verlangen vor. eine kurze Debatte über 
diesen Fristsetzungsantrag durchzuführen. Diese 
kurze Debatte wird nach Erledigung der Tages
ordnung, jedoch spätestens um 16 Uhr stattfin
den. 

Wie ich bereits bekanntgegeben habe. wird der 
vorliegende Antrag auf Fristsetzung nach Beendi
gung der Verhandlung in dieser Sitzung zur Ab
stimmung gebracht werden. 

Weiters teile ich mit, daß der Herr Abgeordne
te Schönhart beantragt hat. dem Finanzausschuß 
zur Berichterstattung über den Antrag 263/ Ader 
Abgeordneten Mag. Haupt und Genossen betref
fend die Gewährung eines Bundeszuschusses an 
das Land Kärnten aus Anlaß der 70. Wiederkehr 
des Jahrestages der Volksabstimmung eine Frist 
bis 24. November 1989 zu setzen. 

Der gegenständliche Antrag wird gemäß der 
Geschäftsordnung nach Beendigung der Ver
handlung in dieser Sitzung zur Abstimmung ge
bracht werden. 

Außerdem liegt das von fünf Abgeordneten ge
mt'tß § 43 Abs. 3 der Geschäftsordnung gestellte 
Verlangen vor, eine kurze Debatte über diesen 
Fristsetzungsantrag durchzuführen. Diese kurze 
Debatte wird nach Erledigung der Tagesordnung. 
jedoch spt'ttestens nach eier um 16 Uhr beginnen
den kurzen Debatte über den Fristsetzungs:llltrag 
de~ Abgeordneten Wetbl stattfinden. 

1. Punkt: Erklärung des Bundesministers für 
auswärtige Angelegenheiten "zur aktuellen Ent
wicklung in Osteuropa und der l'nterstützung 
der Reformprozesse durch Österreich" 

Präsident: Wir gehen in die TJ.gesordnung ein 
und gelangen zum'" I. Punkt: Erkl5rung eies Bun
desministers für auswärtige Angelegenheiten "zur 
aktuellen Entwicklung in'-Oste~ropa und de.!· U n
terstützung eier Reformprozesse durch Oster
reich" . 

Im Anschlu ß an diese Erklärung wird im Sinne 
des § 81 eier Geschäftsordnung entsprechend dem 
vorliegenden Verlangen von fünf Abgeordneten 
eine Debatte stattfinden. 

Ich erteile dem Herrn Bundesminister für aus
wärtige Angelegenheiten das Wort. 

/ () ./../ 

Bundesminister für auswärtige Angelegenhei
ten Dr. Mock: Sehr geehrter Herr Präsident! Ho
hes Haus! Die Massenmedien haben uns in den 
letzten Tagen, Wochen und Monaten in bewegen
der Weise jene spontane Aufbruchsstimmung 
vermittelt, die in vielen Ländern Osteuropas 
herrscht, und haben uns damit auch zu Zeugen 
einer historischen Wende gemacht. 

Lassen wir die Fakten und die Zitate aus diesen 
Ländern sprechen: 

Allein in den letzten Monaten haben hundert
tausend DDR-Bürger ihrer Heimat den Rücken 
gekehrt und damit eine klare Entscheidung für 
Demokratie Lind Freiheit getroffen. 

Die Träger der politischen Macht in der DDR. 
das Politbüro der Sozialistischen Einheitspartei 
Lind die Regierung sind aufgrund eier eindrucks
vollen Willensäußerungen des Volkes zurückge
treten. Es wird sich zeigen, ob die nun neuberufe
ne Führung die Zeichen der Zeit er-kannt hat. 

Das Zentralkomitee der Kommunistischen Par
tei Polens hat vor drei Tagen beschlossen - ich 
zitiere -: "Der Sozialismus in seiner gegenwärti
gen Form ist gescheitert." 

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)22 von 149

www.parlament.gv.at



13826 ~a(iol1a!rat XVII. GP - ! 17. Sitzung - 9. :\ovcrnher lq~q 

Bundesminister für auswärtige Angelegenheiten Dr. Mock 

Der ~linisterpräsident Ungarns, Nemeth, hat 
von den Verbrechen gegen die Religionsfreiheit 
in eier Vergangenheit gesprochen. 

In der Sowjetunion wird der Weg Ungarns und 
Polens in ein marktwirtschaftliches System als 
"eine relativ schmerzlose Eingliederung dieser 
Länder in den allgemeinen Strom eier Zivilisa
tion" bezeichnet. 

Wirtschaftsexperten in eier Tschechoslawakei 
h:1ben die Planwirtsch:tft dafür verantv..ortlich ge
m~lCht. d:1ß iht' L:1nd in -+0 Jahren vom 10. :1uf den 
-+0. PI:11Z in der \Veltrangliste der Industt'iel5nder 
zurückgefallen ist. 

PrJsident Gorh:1tschow hat sich zu Demokrati
sierung Lind Dezentralisierung bekannt. ohne daß 
er sich. wie er selbst sagt. eier Illusion hingibt -
ich zitiere - ... cbß die Perestrojka schmerzlos er
folge könne. da die Änderungen viel zu tiefge-

~ ~ ~ 

hend sind". 

Außenminister Schewardnadse hat bei eier Pa
riser Konferenz über elie menschliche Dimension 
für elie Schaffung eines gemeinsamen europäi
schen Rechtsraumes gesprochen. 

Diese Entwicklung kann. wie Außenminister 
Schewardnadse mir gegenüber erklärt hat, zu ei
ner neuen Qualität der Ost-West-Beziehungen in 
den neunziger Jahren führen. Damit, Hohes 
Haus. gewinnen diese Reformprozesse nicht nur 
eine Bedeutung für Sicherheit und Frieden in Eu
ropa, sondern sind von weltpolitischer Tragweite. 

Speziell für Europa leuchtet mit diesen tiefge
henden Veränderungen eine Hoffnung auf. die 
Hoffnung nämlich. seine schmerzliche und ge
waltsame Teilung. seine ideologische Zerrissen
heit zu überwinden. Der Status qua, ein Ergebnis 
der Konferenz von Jalta. beginnt dem Geist von 
Helsinki und Wien. der unter anderem in den 
Menschenrechtsbestimmungen des KSZE-Pro
zesses Ausdruck findet. Platz zu machen. Die 
Spaltung Europas wird durch die Perspektive ei
ner gesamteuropäischen Zusammenarbeit über
wunden. 

Die Umgestaltung in Ungarn und Polen hat be
reits eine gewisse Eigendynamik gewonnen. Plu
ralismus und ein echtes parlamentarisches System 
stehen auf der Tagesordnung. In dem Maße, in 
dem marktwirtschaftliche Komponenten stärker 
in das Wirtschaftsleben einfließen, werden die 
staatlichen Eingriffe schrittweise abgebaut. 

In den Führungsschichten Osteuropas setzt 
sich die Erkenntnis durch. daß man wirtschaftli
che Reformen nicht ohne politische liberalisie
rung durchsetzen kann. Unternehmerische Dyna
mik und intellektuelle Kreativität blühen nun ein
mal nicht im Korsett der Plan- und Kommando
wirtschaft; es sind Freiräume erforderlich, die es 

nur dann gibt, wenn die politischen lind sozialen 
Grund- LInd Freiheitsrechte respektiert werden. 

Dieser Wandel erfaßt auch das Verhältnis zwi
schen den Staaten Osteuropas. Wenn Präsident 
Gorbatschow meint, .,jedes Land entscheidet sou
verän seine Probleme LInd sucht seine eigenen 
Antworten auf die lebenswichtigen Fragen seines 
Volkes". so folgern daraus führende Funktionäre 
seines LlI1des - ich zitiere - : "daß es sie wenig 
berühre, wenn man von eier möglichen Neutrali
t:\t eines \!itgliedes des V./arschauer Paktes spre
che". 

Hohes Haus! Da die Geschichte meht' Ltn\\:ege 
als gerade Wege kennt. müssen \"ir uns mit aller 
Deutlichkeit eIessen bewußt bleiben. daß eliese 
Reformprozesse vor Rückschlägen noch lange 
nicht sicher sind. Nationalitäten. die bisher ihre 
Aspirationen verschweigen mußten. erwachen 
und verlangen zumindest relative Selbstbestim
ll"IUng. Die Arbeitnehmer richten nunmehr ihre 
Forderungen an den staatlichen Gewerkschaften 
vorbei direkt an die Regierung. Diese nationalen 
und sozialen Spannungen erzeugen Bewegung 
und Unruhe. die ich jedoch angesichts eies Stre
bens nach Freiheit. Frieden une! Wohlfahrt posi
tiv bewerte. 

Für den demokratischen Rechtsstaat Österreich 
ist die Unterstützung eier Reformprozesse in un
serer Nachb~rsch:1.ft eine moralische Pflicht: diese 
Unterstützung entspricht auch unserer geschicht
lichen Verbundenheit mit diesen Völkern lind 
nicht zuletzt auch unseren Sicherheitsinteressen. 
I Beifall bei der ÖVP.J 

Österreich und seine Bundeshauptstadt erfah
ren durch diese Veränderungen eine große Auf
wertung. Die tote Grenze, die relative Abschlie
ßung einer ganzen Reihe von Regionen (In .,unse
ren Ostgrenzen wird stufenweise abgebaut. Oster
reich und Wien werden noch mehr als bisher ZLI 
einem wichtigen Punkt des Ost-West-Dialogs. zur 
Drehscheibe der Ost-West-Wirtschaftsbeziehun
gen. zur kulturellen Begegnungsstätte zwischen 
Ost und West. 

Die österreichische Außenpolitik orientiert 
sich angesichts eier neuen Entwicklung an folgen
den Grundsätzen: 

Österreich respektiert die Entscheidung dieser 
Staaten hinsichtlich ihrer Reformprozesse und 
unterstützt alle Entwicklungen, die dem Frieden 
und der Freiheit in Europa dienen. 

Diese Reformprozesse und die damit verbunde
ne Öffnung Osteuropas stärken die traditionelle 
Rolle Österreichs in der europäischen Politik. 

Auch in Zukunft wird die immerwährende 
Neutralität eine wichtige Grundlage für unseren 
Beitrag zu einer Europapolitik sein. einer Politik. 
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Bundesminister für auswärtige Angelegenheiten Dr. "lock 

die das Einigende in den Vordergrund rückt und 
das Trennende zu überwinden sucht. 

Das neutrale Österreich wird das Seine dazu 
beitragen. daß der politische Wandel in seiner 
Nachbarschaft 9hne allzu große Erschütterungen 
vor sich geht. Osterreich wird diese Aufgabe vor 
allem dann wahrnehmen können. wen~ es als 
vollberechtigter und gleichberechtigter Partner 
am Prozeß der europäischen Integration beteiligt 
ist. 

Ö~terreich ~ehört nicht zu in!:endwekhen Z\\i
~chenzot1el1 o:ler G,·:luzollen. Österreich ist fest 
in der Wertegemein"chaft der 111uretlisti"chen De
l1lokr:ltien ",eranke,·t und ist aus dieser Position 
her::u!s bereit und in der Lage. konstruktive n~Kh
barscha(tliche Hilfe zu leisten. (Beifal! hei Öl/P 
lind SPO.) 

Der Erfolg eier Refornlbel11lthungen in unserer 
Nachbarschaft muß durch eine rasche und merk
bat·e Verbesserung des Lebensstandards eier be
troffenen \lenschen abgesichert werden. Die 
westlichen Industriestaaten Il1LISSen alles unter
nehmen. was eier wirtschaftlichen Abstützung 
dieser Reformprozesse dient. Österreich ist sich 
seiner besonderen Verantwortung be\\:ußt. Wir 
kommen ihr sOVvohl durch bilatera~le \ibßnahmen 
als ~Hlch durch die volle Teilnahme an elen von 
der EG-Kommission koordinierten Hilfsaktionen 
der Gruppe der 2-l nJch. 

Zur Finanzierung dieser Hilfsaktion sind 
200 \Iillionen ECU aus EG-\Iitteln sowie ZlISJtz
lieh 100 I'vlillionen ECU. die von den einzelnen 
EG-Mitg1iedstaaten beigesteuert werden sollen. 
vorgesehen. Ein gleich hoher Betrag von 300 Mil
lionen ECU soll von den Nicht-EG-:-VIitgliedern 
der Gruppe der 2-l OECD-Länder aufgebracht 
werden. Der Gesamtrahmen eier Unterst'ützungs
aktion eier 2-l beliefe sich elemnach umlJerechnet 
auf rund 8.5 \'lilliarden Schilling; dies ~ürde für 
Österreich nach dem OECD-Schlüssel also ein 
Minimum von 85 Millionen Schilling bedeuten. 
Ich glaube, daß Österreich VOt· Inve~titionen in 
die demokratische Zukunft seiner Nachbarn nicht 
zur~lckschrecken sollte. (Beifall bei Ö VP llIut 
SPO.) 

Bisher hat Österreich konkret einen mit 
22 Millionen Schilling bezifferten Beitra cr zur ko
ordinierten Nahrung;mittelhilfe für Pol~n gelei
stet. Der polnische Außenminister Skubiszewski 
hat mich ausdrücklich gebeten, elem Hohen Haus 
auch seinen Dank für diese Unterstützung eier 
polnischen Reformbemühungen zum Ausdruck 
zu bringen. In Anwendung des oben erwähnten 
OECD-Schlüssels ist zunächst eine Aufstockung 
auf 40 Millionen Schilling vorgesehen. über die 
wir allerdings hinausgehen sollten. Für das Jahr 
1990 ist im Budget des Bundesministeriums für 
wirtschaftliche Angelegenheiten von Dr. Schüssel 

die Förderung von Programmen zur Ylanage
mentausbildung in Polen und in Ungarn in der 
Höhe von 20 Millionen Schilling vorgesehen. 

Neben diesen Hilfemaßnahmen. Hohes Haus. 
sehe ich folgende Schwerpunkte für künftige 
österreichische Anstrengungen: 

I. Förderung der landwirtschaftlichen Infra
struktur in Pol~n. unter anderem durch die Un
terstützung von Genossenschaftseinrichwngen. 

2. Berllfs~Hlshildullg lind \1:m:H!.enlenttr:1ini\12.: 
Gepl~nt une! teil\\eis~e bereits in~ DurchfüIHu,;g 
Si!1,~l Kurse zur Weiterbildung \on wi .. tsch~1ftli
C!~':,l Führungskrtlften. SchulungsprogrJ1l11l1e auf 
dem Gebiet des Hotel- und Tourismusmanage
ments. linterstützung bei der handwerklichen 
Ausbildung durch Kooperation im Fachschulbe
reich. Die;bezClgliche Aktionen der Bundeskam
mer der Gewed;lichen Wirtschaft sind bereits im 
Stadium der Verwirklichung. 

J. Bei der Kooperation auf dem Gebiet des 
Fremdenverkehrs wut·den wir gebeten. bei der 
Erstellung eines Fremdenverkehrskonzepts für 
Polen mitzuarbeiten. Außerdem sind wir eingela
den worden. uns im Bet·eich der Joint-Ventures 
im Bereich eies Fremdenverkehrs besonders zu 
engagieren. 

-l. Investitionsförderung: \;Iit Cngarn. Polen 
und Jugoslawien wurden bereits Investitions
schutzal;kommen abgeschlossen. \lit eier Sowjet
union und der CSSR~ sind die Verhandlungen re
lativ weit gediehen. Damit sind wichtitre Rahmen
bedingungen für jene unternehmerische Privatin
itiative geschaffen. ohne die diese Reformprozes
se nicht erfolgreich sein können. 

5. Finanzhilfe: Österreich wird sich weiterhin 
im Bereich der Umschuldungen Polens in kon
struktiver Weise einschalten. Daneben gibt es 
auch den österreichischen Vorschlag. die Um
wandlung bestehender Kreditgewährungen in Fir
menbeteiligungen sicherzustellen. Diese Themen 
werden in der kommenden Woche zwischen dem 
polnischen Finanzminister und dem österreichi
schen Finanzminister bei einem Besuch des erste
ren in Wien abgehandelt werden. 

6. Erleichterungen beim Marktzutritt: Mit Wir
kung vom 1. 1. 1990 ist eine substantielle öster
reichische Zollsenkung für industriell-gewerbli
che Erzeugnisse vorgesehen. Ungarn ist seit über 
einem Jahr im Genuß des ansonsten nur für Ent
wicklungsländer vorgesehenen Allgemeinen Prä
ferenzsystems. das markante Zollsenkungen mit 
sich bringt. Innerhalb der EG-Staaten und auch 
in Österreich wird überlegt, einen solchen Schritt 
auch gegenüber Polen, und zwar in einer noch 
festzulegenden Form. vorzunehmen. 
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7. Umweltschutz: Die Erfahrung eier österrei
chischen Industrie bei der Umweltschutztechno
logie eröffnet hier Möglichkeiten einer Zusam
menarbeit, die auch finanziell gefördert werden 
sollte. 

8. Ausbau der wissenschaftlich-technischen und 
kulturellen Zusammenarbeit: Im Rahmen einer 
gezielten Aktion entsendet das Bundesministeri
um für \Vissenschaft und Forschung nahezu 40 
österreich ische Lektoren zur Ausbildung zukünf
tiger Delltschlehrer l1:1ch Cng3r11. 

Eine besondere Bedeutul1Q kommt auch dem 
Ausb3u unst:l'er Kulturinstin7te in Osteumpa zu. 
Schließlich .;;ind die.;;e Reformprozesse zUll5chst 
Vorgänge. die in den Köpfen der \Ienschen statt
finden. Kultureller Austausch uncl kulturelle Be
fruchtung tragen daher zur Öffnung in diesen 
Lindern bei. 

Es muß hier auch. meine Damen und Herren. 
das besonders ausgeprägte Enagement der öster
reichischen Bundesländer und vieler Gemeinden 
erwti.hnt werclen. die in einer Reihe von Fti.llen 
seit längerer Zeit bestehende Partnerschaften 
mittels konkreter Hilfe mit neuem Leben erfül
len. 

Ebenso wichtig - und das möchte ich mit 
Nachelruck unterstreichen - ist die von den poli
tischen Parteien Österreichs geleistete grenzüber
schreitende Bildungsarbeit und konkrete ylithilfe 
beim Aufbau des Parlamentarismus. 

Österreich setzt sich auch in verschiedenen in
ternationalen Organisationen zugunsten der Re
formprozesse in Osteuropa ein. Im Rahmen der 
EFTA etwa sind wir bemüht, dem von Jugosla
wien und nunmehr auch von Ungarn ausgehen
den Interesse nach verstärkter Kooperation ent
gegenzukommen. Auf meine I!:\itiative hin sind 
innerhalb der EFTA konkrete Uberlegungen für 
die Schaffung eines Entwicklungsfonds für Jugo
slawien vorangetrieben worden. Ich bin darüber 
hinaus nach wie vor der Meinung. daß der Ge
danke einer stärkeren institutionellen Anbindung 
der beiden Staaten an elie EFTA weiterverfolgt 
werden sollte. Was Jugoslawien anlangt, so werde 
ich meine Gespräche mit Außenminister Loncar 
in den nächsten Tagen dazu benutzen, um ihn 
darauf aufmerksam zu machen, wie besorgt wir 
die Entwicklung im Bereich der Menschenrechte 
in Jugoslawien verfolgen. 

Dem Europarat kommt im Zusammenhang mit 
den erwähnten Reformprozessen eine wichtige 
politische Rolle zu. Erst vor wenigen Tagen ha
ben sowohl Ungarn als auch Polen angekündigt, 
daß sie einen Aufnahmeantrag stellen werden. 
Österreich wird alles tun, um beiden Ländern bei 
der Schaffung der Voraussetzungen für ~"inen sol
chen Schritt zu helfen. (Beifall bei 0 V P wut 

SPÖ.} Das Richtmaß, meine Damen und Herren. 
für die Aufnahme in den Europarat ist die in sei
nen Statuten festgelegte pluralistische Demokr::t
tie. zu der insbesondere auch die Verwirklichung 
der in der Europäischen Menschenrechtskonven
tion festgelegten Standards gehört. 

Ich werden dem Europarat vorschlagen: 

den reformbereiten Ländern bei eier Entwick
lung von Strukturen der Demokratie. des \Ien
.;;chenrechtsschutzes und der grundlegenden Ein
richtungen deI' t\larktwirtsch~,ft eine JLlsge\~eitete 
Hilfestellung zu geben: 

diesen Lindern schritt\veise den Zugang zu den 
Rechtsinstrumenten des Europarates zu öffnen: 
dies reicht von der kulturellen Zusammen:ubeit 
über die RechtsI,ereinheitlichung und den Cm
weltschutz bis zum Schutz eier Menschenrechte: 

eine spezielle Institution fLlr diese Aufgaben 
einzusetzen; 

den Europarat für alle refol'mbereiten Länder 
unter den erwähnten Bedingungen zu öffnen: 

dafür einzutreten. daß die westlichen Industrie
staaten zur Ylobilisierung der Zusammenarbeit 
mit elen reformbereiten ~Ländern in Osteuropa 
0.7 Prozent ihres Bruttoinlandp\'Oduktes bereits
stellen. 

Hohes Haus! Bevor ich zum Ende komme. 
möchte ich ein Wort des Dankes an die östert"ei
chischen Massenmedien richten. Durch ihre fun
dierte Berichterstattung. die oft unter beachtli
chen persönlichen Risiken erfolgt. haben sie ganz 
wesentlich dazu beigetragen. daß vielerorts in Eu
\'Opa über diese Umclenk- und Reformprozesse 
breit informiert wird. Das freie Wort hat zum 
freien und neuen Denken beigetragen. Das führt 
zu neuem Handeln. So soll es auch in Zukunft 
bleiben! (Anhaltender Beifall bei Ö V P llnd SPÖ.) 
W.32 

Präsident: Ich danke dem Herrn Bundesmini
ster für seine Ausführungen. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident: Bevor ich dem ersten Redner das 
Wort erteile, gebe ich bekannt, daß mir ein An
trag der Abgeordneten Dr. Fischer, Dr. König 
und Dr. Gugerbauer vorliegt. eine Gesamtrede
zeit im Verhältnis von SPÖ: 120. ÖVP: 120. FPÖ: 
80 sowie grüner Klub: 60 Minuten zu beschlie
ßen. Die Redezeit des Abgeordneten Buchner soll 
auf 20 Minuten beschränkt werden. Für diese Be
schlußfassung ist eine Zweidrittelmehrheit erfor
derlich. 

Nunmehr ersuche ich jene Damen und Herren, 
die diesem Antrag zustimmen, um ein entspre-
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Präsident 

chendes Zeichen. - Das ist mit der erforderli
chen Zweidrittelmehrheit a n gen 0 m me n. 

Zum Wort gerneidet hat sich Herr Abgeordne
ter Smolte. Ich erteile es ihm. 

/11.3--1 
Abgeordneter Smolle (Grüne): Sehr geehrter 

Herr Präsident! Herr Bundesminister! Hohes 
Haus! ~icht nur, daß wir die Erklärung des HelTn 
Bundesministers erst gestern zu später Nachtzeit 
erh:tlten haben. müssen \vir ::wch von Anfang :111 

gleich fötstellel1. (\:1 ß diese Erk lärung uns Grü l1e 
Jeclenblls und. ich gbube. ~\uch clie')e; Hohe Haus 
keine.,\\egs 11ehiedigen kinn. 

Die"e Erkbrung hat große \1:1ngeL sie zeigt 
überhaupt das Fehlen einer kbren .\fachb.:u·
schaftspolitik :wf. zeigt auf. (IJß unsere EG-Prä
ferenz, die EG-Präfet'enz Österreichs, völlig 
falsch ist. zeigt auf. daß wir unsere Ost-Kolonisa
tion VOl" allem in Wirtschaftsfragen einfach fort
setzen wollen. zeigt auf. daß wir nicht bereit sind, 
behilflich zu sein. innovativ zu wirken. I Abg. Dr. 
H Ö c h t I: Kollege Smol/c. das glallbst dll selber 
fliehE. \\"(15 du da sagsl.') 

Wir sind einbch nur bereit. unser Kapital. un
ser Geld und vielleicht ein bißchen Know-how in 
den Osten zu exportieren, um wieder Geschäfte 
zu machen. Diese Erklärung gibt einfach keine 
Antwort ~lIf die vielen Un;weltprobleme im 
Osten. keine Antwort Guf elie Demokratieent
wicklung im Osten IAl>g. Dr. H ö c 111/: Da hast 
du es niehl gelesen oder niclll zugehörr.'). gibt kei
ne Antwort auf elie Asvlanten-Problematik. der 
vielen Auswanderer. E; ist das eine Politik. die 
wir nur als Stückwerk bezeichnen können. 

Ich muß klar festhalten: Der Herr Außenmini
ster ist halt da wirklich eher im verbalen Bereich, 
so ähnlich. wie wir das ja auch bei unserer Frau 
Umweltminister erleben. IAbg. Dr. H ö c h t I: 
Kollege Smo{{c! ZuhöreIl solltest du wenigstens!) 

Derzeit greifen die Wirtschaftsreformen im 
Osten nicht. Und das ist ein Punkt, Herr Außen
minister, wo wir einer MeinunQ: sind, daß elie er
sten Hilfsmaßnahmen dringen'"d darin bestehen 
sollten. daß wir Konsumgüt;r, daß wir Nahrungs
mitteL vor allem vitaminreiche Nahrung, daß wir 
Medikamente zur Verfügung stellen. vor allem, 
daß wir einmal helfen sollten. die Krankenhäuser 
unel Kliniken im Osten zu versorgen. Das ist aber 
auch schon eier einzige Punkt. wo wir einer Mei
nung sind, Herr Bundesminister. IAbg. Dr. 
H Ö c Iz t l: Das ist eine Rede. die vorher vorbereicet 
war. olme auf den Text einzugehen.') 

Kein Wort finde ich in Ihrer Erklärung dahin
gehend und darüber, daß wir nur ökologisch ver
tretbare Investitionen im Osten unterstützen sol
len. Wir haben die einmalige Gelegenheit. da die 
Wirtschaft im Osten so sehr darnieclerliegt. daß 

wir einen ganz großen Neubeginn mit dieser 
Wirtschaft mitmachen. diese mitunterstützen 
können. nicht einfach jene ökologisch bedenkli
chen Produktionen und Produkte in den Osten 
verlagern, wo wir wissen, daß Umweltschutzbe
stimmungen wesentlich laxer gehandhabt werden 
beziehungsweise daß es diese gar nicht gibt. 

Wir gehen weiter den Schritt der Kolonisierung 
dieser Länder. Um ein Beispiel zu nennen: Es 
wäre besser. wir würden ihnen helfen. jetzt auch 
c10rt die .. \ieue Bahn" zu machen. auch dort vor 
~lllelll im Bereich der Rlhn zu im estieren 1 Beifall 
bei dCll Griilll'/1J. und nicht :\utob~1hnen \ on hiel' 
\veiter nach Lngarn. in elie <=SSR oder nJch Polen 
und weiß Gott wohin noch zu bauen. Das wäre 
ein klarer Ansatz. ~ichts aber davon. Herr Bun
desminister. in Ihrer Erklärung. 

Ihre Erklärung ist tatsächlich ein in ell1lgen 
Stunden zusJmmengeschriebenes Stückwel·k. das 
auf elie ganz wesentlichen Probleme des Ostens 
keine Antwort gibt. meine Damen und Herren. 
Es wird zwar von Joint-ventures gesprochen. aber 
es wird einfach nicht bewertet. welche geschehen 
sollen. Das heißt, wir stülpen sozusagen unseren 
freien :vlarkt clort drüber und gehen dann mit di
versen bedenklichen Produkten, die wir hier 
längst nicht mehr an den Mann bringen können, 
dorthin. auch mit ebenso bedenklichen Produk
tionen. 

Wir finden auch in dieser Erklärung keine so
genannte partnerschaftliche wirtschaftliche Zu
sammenarbeit. Das wäre eine Basis. um anzuer
kennen. daß diese Länder ein ernst zu nehmen
der. ein wichtiger Partner sine!. mit dem wir ge
meinsam die Probleme angehen und gemeinsam 
::wch die \Virtschaftshilfe durchführen müssen. 

Aber wie tun wir das? Wir benehmen uns wie 
Wirtschaftskolonialisten des 18. oder 19. Jahr
hunderts und setzen dieses Verhalten einfach 
fort: Wir werden es denen im Osten schon zeigen. 
die einfach zu blöd sind. Wir werden ihnen schon 
zeigen, wie man das macht! - Mit diesem Hoch
mut gehen wir in Richtung Osthilfe. und mit die
sem Hochmut wollen wir auch die Leute dort so
zusagen bekehren. 

Meine Damen und Herren, ZLl den Gesamtin
itiativen eier EFT A. Ich möchte den Herrn Bun
desminister vielleicht doch in Schutz nehmen: Er 
ist nur einer der EFTA-Minister. Aber die EFTA 
betreibt vorwiegend eine Politik des Sprechens. 
des Redens über den Osten. Denn auch die EFTA 
hat keine Formel für den Osten gefunden. 

Die EG wurde von dieser Demokratisierung im 
Osten überhaupt total überrascht. Sie war nicht in 
der Lage, auf diese Entwicklung zu reagieren. Im 
Gegenteil: Seit es diese Demokratisierung gibt, 
zeigt sich noch mehr von dieser Mentalitätsfe-
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stung Europa: Wir zwölf müssen zusammenhal
ten. denn wir wissen nicht. was da auf L1ns zu
kommt. 

Da sieht man auch die völlig falsche Konzep
tion der EG. Und zu dieser Konzeption. Herr 
Bundesminister. wollen Sie ja sagen. - Das ist 
jedenfalls nicht die Konzeption der Grünen. elie 
in diesem Parlament sind. Wenn wir nicht in der 
Lage sind. spezifische Formeln für den Osten zu 
finden. wenn wir glauben. wir können den ~[L"I. 
den \I,ir hier nicht mehr haben wollen. dorthin 
bringen. wie wir (bs zum Beispiel mit der DDR 
Lind mit CngJ.rI1 l1lJ.chen. wenn "ir glauben. wir 
können elie Produkte der Chemie Linz einbch 
nach ungam oder llach Polen abschieben. dJ.l11it 
'>ie sich a-uch ihre Landwirtschaft versauen. so ist 
das die falsche Politik. meine Damen lind Herren. 
Aber nichts von diesen Vorbehalten finden wir in 
dieser Erklärung. 

Auch in Sachen EFTA-Fonds für Jugoslawien. 
ein Projekt. das schon einige Monate. jJ. fJ.st schon 
ein Jahr alt ist. gibt es im wesentlichen nur Ge
spräche. im wesentlichen nur Versprechungen: 
\Vir werden das schon einmal im EFTA-Bereich 
machen. - Aber es geschieht nichts! 

Ich hJ.be schon gesagt. Herr Bundesminister. 
Sie sind nur einer der EFTA-Minister. Aber hier 
wäre es möglich. einmal neue Maßnahmen zu set
zen und auch diese Investitionen. diese Kapitalzu
schüsse an ökologisch und sozial vertretbare Pro
dukte und Produ~ktionsstätten zu binden. (Beifall 
bei den Griiflefl.) Nicht. daß wir dort wieder neue 
Politindustrien haben. die diesmal nur einfach 
Politindustrien von uns im Osten sind. 

Keine Antwort. meine Damen und Herren, fin
den wir auch in dieser Erklärung auf die Frage 
der Asylwerber. Ein ganz großes neues Problem 
kommt da in Europa auf uns zu. Wir können die
se Frage auf die Art nicht mehr lösen, daß wir 
lediglich ein paar Autobusse und Züge zur Verfü
gung stellen. 

Die Zahl der Asylwerber wird noch anwachsen. 
Hier hätte ich gerne gewußt, Herr Bundesmini
ster: Wo ist Ihre Initiative zu einer großen neuen 
Flüchtlings- und Asylkonvention? Die alte reicht 
einfach nicht mehr. Wir müssen zu einer neuen 
Konvention kommen, zu einer breiteren Konven
tion. Es geht nicht an, daß wir jahre-, ja jahrzehn
telang durch diverse obskure Sender die Leute 
hierher gelockt haben, ihnen vom Paradies im 
Westen erzählt haben, in das man eigentlich nur 
herzukommen braucht, und der Honig rinnt ei
nem schon in den Mund. Jetzt haben wir sie da, 
jetzt sind sie da, jetzt wollen sie sozusagen dieses 
Honig- und Milcherlebnis haben. Aber wir kön
nen es ihnen nicht bieten. Da sieht man, wenn 
man jahrlang eine falscl:te Politik macht, welche 
Auswirkung das hat. 

Man sieht das auch an der gesamten verfehlten 
Flüchtlingspolitik der Bundesrepublik Deutsch
land. Es sind ja erst einige Monate her, daß man 
Flüchtlinge noch im Osten gekauft hat. Wir ha
ben davor gewarnt. meine Damen LInd Herren. 
aber man hat nichts dagegen unternommen. 

Der österreichische Außenhandel mit Osteuro
pa ist rückläufig. Im letzten Jahr gab es da eine 
kleine Verbesserung. Aber diese eindeutige Präfe
renz nur in Richtung EG. :\lIch was die Kapitalin
vestitionen hetl·ifft. ist fal'>ch. 

Ich möchte hier Ilur einiges zur Statistik beitra
gen. Zum Beispiel: Einfuhr 1968 9.8 rvlilliarclen. 
1988 Ilur 6A \Iilliarelen. Ausfuhr 1968 I-U~ \'Iil
liarden, 1988 9, I \Iilliarden. Daraus sieht man. 
wie hier schon von vornherein die falschen Präfe
renzen gesetzt wurden. weil wir nicht in dem 
Maße auf dem Ostmarkt präsent sind, wir wir es 
sein sollten. 

Bei elen Top Ten. den wichtigsten Außenhan
delspartnern Österreichs, liegt elie Sowjetunion 
nur an zehnter Stelle. Ist das dann wirklich aktive 
Nachbarschaftspolitik. elie wir auch im wirtschaft
lichen Bereich betreiben sollen. meine Damen 
und Herren von der ÖVP? 

Was ist elie westliche Antwort auf die soziale 
Situation in Osteuropa? Wir wissen, sie wird sich 
gerade jetzt nach diesen Prozessen wesentlich ver
schärfen. Was ist darauf unsere Antwort, möchte 
ich gerne wissen. 

Wir wissen: Durch elie Öffnung des östlichen 
Kapitalmarktes für westliches Kapital wird sich 
elie Arbeitsmarktsituation ganz entscheidend ver
schärfen. Ja es wird eigentlich erst ein Arbeits
markt entstehen. Wir werden Millionen von neu
en Arbeitslosen in1 Osten haben. 

Und da stellt sich die Frage: Was wird Europa 
machen? Werden wir diesen sozialen Unruhen 
dort zusehen? Werden wir auch zusehen. wenn 
aufgrund der sozialen Unruhen. die entstehen 
werden, die gesamte Perestrojka wieder in die 
Binsen geht? 

Zu all dem gibt es einen dürftigen Bericht. der 
aber keine Antwort gibt auf diese brennenden 
Fragen. Wo finden Sie darin die Frage der sozia
len Entwicklung, der sozialen Problematik be
handelt? - Nichts ist darin enthalten, meine Da
men und Herren! 

Man muß wirklich Angst haben, daß diese Re
formen im Osten, sowohl die Demokratierefor
men als auch die Wirtschaftsreformen, scheitern 
werden, scheitern. wenn wir mit diesem Hochmut 
in Richtung Osten gehen werden. Es kann sein -
das muß man hier auch offen sagen -. daß sich 
gerade wegen des Scheiterns der sozialen Frage 
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wiederum eine Situation und eine Atmosphäre 
eies K~lten Krieges einstellt. 

Daher, sehr geehrter Herr Bundesminister. so 
nebenbei die Frage an Sie: Wie können Sie in die
~~r Situation sag~n. daß die internationale Rolle 
Osterreichs nunmehr verstärkt in Erscheinung 
treten wird'? Wie können Sie das sagen. wenn wir 
einerseits unsere Neutr~lität mit Augenzwinkern 
betreiben, wenn wir uns andererseits so eindeutig 
nur in eine Richtung, nämlich in Richtung EG. 
orientien haben'? 

Wir müssen auch hereit sein, das ökologische 
Bewu ßtsein im Osten zu fördern. Es ist seiH in
teressant. und ich glaube. cbs kann Illall feststel
len: Gerael~ jene Personen. jene Gruppen. die im 
Osten die Okologiebewegung groß halten. die ein 
Ohr. ein Gefühl für eli~ Ok;logie haben. sind 
auch führend im Bereich der Demokratiebewe
gu ng tä tig. 

Ich glaube, die T,:ltsache. daß dieser Schulter
schluß geschehen ist zwischen den Demokratie
bewegungen und den ökologischen Bewegungen. 
muß uns \-lut m~chen. Gerade diese Bewegungen 
ri1üssen wir unterstützen. diesen Bewegungen 
müssen wir helfen. das ist eine zentrale Frage 
(Beifall bei den Grtt/zell!. nicht einfach Expo~·t 
von Kapitzd und ein bisserl Know-how. 

Vor allem. wenn wir ein Beispiel des Tourismus 
her,:wsnehmen, können wir ihnen ja klar zeigen. 
welche Fehler wir in Österreich gemacht haben. 
Wir können ihnen klar aufzeigen~ welche Fehler 
man in Tirol gemacht hat. Schauen Sie sich ein
mal die Tiroler Gletscher an! Ich war vor einigen 
Tagen in Tirol und habe dort mit einer Glaziolo
gin gesprochen, habe mir einige Dinge angesehen. 
Es ist erschreckend. wie diese Gletscher aussehen! 
Die Fäkalien sozusagen im Oberflächenbereich. 
die Gletscher schmelzen weg. Da können wir viel
leicht auch unseren polnischen Freunden sagen: 
So nicht einen Tourismus aufbauen. wie wir das 
in Österreich gemacht haben. So nicht Mißbrauch 
betreiben an der Natur! (Beifall bei den Grünen.) 

Das heißt, wir müssen ihnen auch sagen, wel
che Fehler wir gemacht haben, damit sie diese 
nicht wiederholen. Das wäre eine Art der Demut 
und des richtigen Zuganges in Richtung Osten, 
meine Damen und Herren. 

Erlauben Sie mir einige konkrete Beispiele an
zuführen. etwa zur UdSSR. Nehmen wir den 
Aralsee: Dieser wird. wie Sie wissen, zur großflä
chigen Bewässerung verwendet. Seit clies ge
schieht, hat sich der Wasserspiegel um 13 Meter 
gesenkt. Es ist eine 2.6 Millionen Hektar große 
Wüste entstanden. Völlig falsche Maßnahmen 
wurden ergriffen, Maßnahmen, von denen man 
gedacht hat, dadurch wird man wieder die Land-

wirtschaft beleben können, da wird es wieder eine 
größere Ernte geben, 

Im Gegenteil: Einerseits elie Bewässerung, an
dererseit; Millionen Tonnen Salzstaub nUl{;nehr 
in eier Luft! Auch dort die Probleme einer fal
schen Umweltpolitik, nämlich daß wir das Salz 
schon in großem Ausmaß zum Beispiel in der 
Muttermilch finden und bereits große körperli
che Schäden und Erkrankungen a~lch von Säug
lingen haben. 

Ein weiteres Beisl)iel: Im \lündullgsgebiet eier 
:\e\\~l übersteigen 11l~1llche Schadstoffe cbs el"l~lllb
te \bß zehnta~lsendb.ch. In öO his ~O Prozent der 
Proben fancIman Salmonellen uncl andere Spuren 
pathogener :Vlikroflora, meine Damen und Her
ren. 

Das heißt. wir müssen diesen Ländern helfen, 
vor allem auch ihre ökologischen und ihre land
wirtschaftlichen Probleme zu lösen. indem wir ih
nen kbr sagen: Nicht die Fehler machen. elie wir 
in ÖsterreiZh gemacht haben. Nicht die Überdün
gung der Böden ist die Zukunft. auch nicht in der 
polnischen Landwirtsch~ft. 

Oeler zum Beispiel zum Kaspischen Meer: Jähr
lich 367 Tonnen organische Stoffe, 13 000 Ton
nen Erdölabfälle gehen in den See. ~5 000 Ton
nen Stickstoff. 20 000 Tonnen Phosphate werden 
in diesen See geleitet. Das hat dann natürlich die
se katastrophalen Folgen. 

Das bedeutet. diesen Ländern helfen. aus unse
ren unel ihren eigenen Fehlern zu lernen, und 
nicht in c1elTI Hochmut vorgehen: Wir werden ih
nen zeigen, wie die Welt ausschaut beziehungs
weise wie sie auszusehen hat. 

Auf das Hauptumweltproblem in der CSSR 
möchte ich hier nur nebenbei hinweisen. Wir 
kennen die Problematik, daß bei den \Vä rme
kraftwerken die Schadstoffe faktisch völlig unge
filtert in die Luft gehen. Hier könnten wir ihnen 
zum Beispiel helfen. eine Produktion von Um
weltprodukten aufzubauen. Gerade da könnten 
sie eine ganz große Marktlücke. eine Produktlük
ke vorfinden. Das wäre, glaube ich, die Möglich
keit einer Hilfe. 

Aber von aU diesen Präferenzen nichts in die
sem Papier. nichts in dieser Erklärung der Bun
desregierung und des Herrn Bundesministers! 

Ich möchte in diesem Zusammenhang auf eine 
Anekdote zu sprechen kommen: Als jetzt Ada
mec in Wien war, hat er uns groß im Parlament 
erzählt: Wir sind führend bei der Stahlproduk
tion, wir sind führend bei der Zementproduktion, 
wir sind führend da. wir sind führend dort. - Ich 
habe mich irgendwie zurückerinnert an die Zeit 
der fünfziger, sechziger Jahre, wo wir immer sol
che Jubelberichte bekommen haben, und ich 
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habe mir dann erlaubt, mich zu Wort ZlI melden 
und habe gesagt: Der erste Satz, Herr rvlinister
präsident, den ich Ihnen sagen möchte. ist der: 
Die Grünen sind ln Österreich in Opposition, sie 
wären es in der CSSR noch um viel mehr. Und 
noch ein Punkt: Sie haben gesagt, wie sehr füh
rend Sie in der Produktion sind. Aber Sie haben 
nicht gesagt, daß Sie führend auch im Waldster
ben sind. Und das ist eine falsche Produktion, das 
ist eine falsche Wirtschaft. 

Wir müssen den Oststa::tten helfen. von dieser 
hl':>chen Prtlferenz wegzukommen. (Beifi/II {lei 

dCI! Grünen.) 

~och ein \\'ort ZUlTl Schuldenstand, und clas am 
Beispiel ungarn. Derzeit hat Cngarn einen Schul
clenstancl von I 7 ~rilliarden, LInd dieser Schulden
stand macht es für Cngarn unmöglich ... IAbg. 
5 chi c der: 17 MilliardCIl 'l'l/S?J US-Dollar. Das 
wird meistens in dieser Einheit angegeben. 
17 ~vlilliarden Schilling wären ein bißchen wenig. 
(Abg. 5 chi e der: Bei l/welz bin ich mir ,zicht so 
sicher.' J Es ist die Verrechnungseinheit. Aber wol
len wir jetzt nicht solche Plänkeleien machen. -
17 Milliarden US-Dollar Schulden hat Ungarn, 
und gerade diese Schulden machen es Ungarn un
möglich. Umweltschutzmaßnahmen zu setzen. 

Daher verzichtet Ungarn einfach darauf und 
sagt: Wir haben kein Geld für diese Maßnahmen. 
- Gerade da wäre es möglich, ihnen durch unse
re Kapitalhilfe zu helfen, ihre eigene, aber letzt
lich auch unsere Umwelt, unsere Welt zu schüt
zen lind diese nicht weiterhin zu vergiften. 

Zum Beispiel wird in der Budapester \1üllver
brennllngsanlage auf den Einbau von Rauchgas
filtern verzichtet, weil sie das Geld dafür nicht 
haben. 

Meine Damen und Herren! Wir können nicht 
zusehen, wenn ganze Landstriche veröden. Das 
geht natürlich langsam, wir wissen das, das sind 
keine Prozesse, in deren Verlauf sozusagen von 
heute auf morgen der Baum stirbt. Der Wald 
stirbt langsam - aber er stirbt! 

Die Böden werden vergiftet, sie werden nicht 
gleich toxisch, aber schön langsam werden sie to
xisch, und dann einmal sind sie es, und da werden 
uns keine Auswaschungsanlagen nützen. 

Der Anteil der sauren Böden in Ungarn liegt in 
einzelnen Landstrichen zwischen 40 und 
50 Prozent! Landesweit, insgesamt sind es 
2,6 Millionen Hektar. Können Sie sich das vor
stellen in diesem Agrarland Ungarn? 

Die Nitrat- und Stickstoffkonzentration in der 
Luft beträgt jährlich bis zu 300 Tonnen. Das sind 
nur einige Daten zu Ungarn. Noch wesentlich 
schlechter ist die Umweltsituation in Polen, mei
ne Damen und Herren. 

Angesichts der Situation im Osten, dieser Pro
zesse, die wir natürlich begrüßen, ist die Erklä
rung des Außenministers Mock einfach insuffi
zient. Ich wiederhole: Keine Antwort auf die neu
en Migrationen lind Wanderungen in Europa, 
keine Antwort auf die neuen Asylfragen, die sich 
stellen, keine Antw9.rt darauf, wie man gerade die 
traditionelle Rolle Osterreichs in diesem Bereich 
st5rken könnte und stäl'ken sollte, nicht aber 
schwächen durch eine einseitige EG-Orientie
rung. 

Sog:-tr die Zahlen. die Außenll1inister \'Iock an
geführt 11:11. o;;incl katastrophal. 'iach dem OECD
Schlü')sel. glaube ich. werden \Nil' ~5 Millionen 
zahlen mlt-;sen. Ist das denn \Nirklich genug. mei
ne Damen und HelTen'! Fast htltte ich diese Zahl 
schamhaft verscl1\viegen. 

Keine Präferenz in Richtung ökologischer In
vestitionen in dieser Erkl5.rung. 

Insgesamt habe ich Angst davor, daß wir eine 
einmalige Gelegenheit vel'säumen werden. den 
Staaten im Osten zu einer wirklichen Neustruktu
rierung ihrer Wirtschaft, einer ökologischen und 
sozial vertretbaren Wirtschaft, zu verhelfen. Wir 
werden diese Gelegenheit, scheint es, verpassen. 
und das macht mich traurig. - Danke schön. 
(Be((al/ öd dell GrÜllen.1 1/J,55 

Präsident: Als nächster zum Wort gemeldet ist 
Herr Abgeordneter Dr. Fischer. Ich erteile es 
ihm. 

In.56 
Abgeordneter Dr. Fischer (SPÖ): Herr Präsi

dent! Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Ich habe gemeinsam mit einigen Kollegen aus die
sem Kreis in der vergangenen Woche Gelegenheit 
gehabt, die Arbeit Osterreichs bei den Vereinten 
Nationen zu beobachten lind \Vashington zu be
suchen. 

Dabei habe ich zwei Erlebnisse gehabt: Eines, 
das ich positiv vermerkt habe, und eines. das mich 
ein bißehen skeptisch und selbstkritisch gemacht 
hat. 

Das Positive war das enorme Interesse, das man 
auch vielleicht gerade in elen USA an österreichi
schen Einschätzungen der Entwicklung in Osteu
ropa hat, Einschätzungen eines Landes, das nah 
an diesen dramatischen Veränderungen liegt und 
das aus historischen, politischen und vielen ande
ren Gründen wirklich gute Auskünfte geben 
kann. 

Das weniger erfreuliche, fast groteske Erlebnis 
war, worüber bei einer Arbeitsbesprechung in der 
österreichischen Mission bei den Vereinigen Na
tionen die einzelnen Mitarbeiter dieser Mission 
berichtet haben: Der eine über die dramatischen 
Entwicklungen in der DDR. der andere über die 
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Bemühungen in der zuständigen U~O-Kommis
sion. das Drogenproblem zu bekämpfen. eier drit
te über dramatische Entwicklungen in Nicaragua. 
der vierte über wichtige Beschlüsse der Vereinten 
Nationen. die auch fü~ Österreich von Bedeutung 
sind. Und derjenige Referent. eier dann kurz über 
elie Entwicklung in Österreich referieren sollte. 
hat gesagt: Die~ Diskussion über Abfertigungen 
und Noricum geht weiter. IAbg. Dr. K hol: Nl/Ill
mernwfeln.') Das Problem Nummernt:lfeln h:lben 
wir beendet. Herr Kollege! I Heiicrkcil.l Aber die 
Diskussion über :1nderes ist mir nicht g:tnz ad
äquat erschienen elen Problemen. mit denen \\ir 
es doch wohl offensichtlich zu tUIl haben. unel 
darum möchte ich sagen: Ich begrü ße es. lind ich 
bin froh darLlber. elaß \\/ir heute i111 österreichi
schen Padament Gelegenheit zu einem Gedan
kenaustausch über Entwicklungen in Osteuropa 
haben. weil das für unser Land. für Europa und 
vielleicht sogar über Europa hinaus - da gebe ich 
dem Kollegen Smolle recht - VOll viel größerer 
Bedeutung ist ::lIs manches. dem wir so enorm viel 
Energie. Zeit und Raum in den Medien et cetera 
widmen. 

Denn die Umwälzungen in EUI·opa. im bisheri
gen Machtbereich des Kommunismus sind Ereig
;isse. die in ihrer historischen Dimension die B~
deutung etwa der Rückkehr Spaniens oder Grie
chenlands zur Demokratie längst hinter sich ge
lassen h:lben. 

Ich frage mich bei einer Fortsetzung dieses 
Prozesses. ob man allmählich diese Umwälzung 
am Ende des 20. Jahrhunderts in ihrer Bedeutung 
nicht schon nahezu vergleichen k:lnn mit elen gro~ 
ßen Veränderungen a~l Ende des 18. Jahrhun
derts in Frankreich. in der ~litte des 19. Jahrhun
derts in Deutschland oeler dann am Beginn eies 
20. Jahrhunderts. 

Denn man muß sich das nur vorstellen: Wer 
hätte vor fünf Jahren oder auch nur vor drei und 
vielleicht vor zwei Jahren zu prophezeien oder 
anzunehmen gewagt. daß es noch in den achziger 
Jahren in Polen einen nichtkommunistischen Mi
nisterpräsidenten geben wird. daß in Ungarn der 
Ausbruch der Revolution des Jahres 1956 zum 
nationalen Gedenktag gemacht wird. daß der 
Oberste Sowjet. der immer Inbegriff eines Ja-Sa
ger-Parlaments war. zu einem offenbar lebensfä
higen Körper der politischen Willensbildung wird 
oder gar. claß ein Generalsekretär der SED freie 
Wahlen in seinem Lande ankündigt. wobei ich 
hoffe, daß es mit dieser Ankündigung auch wirk
lich etwas auf sich hat. 

Meine Damen und Herren! Das sind ganz fun
damentale Entwicklungen. und ich kann als Eu
ropäer, als Demokrat und als Sozialdemokrat das 
nur wärmstens begrüßen. unterstützen und als 
positiv registrieren. (Beifall bei der SPÖ.} 

Als Sozialdemokrat - damit ich dem Abgeord
neten Khol keine Schwierigkeiten mache, trenne 
ich das fein säuberlich - füge ich noch hinzu: 
Für mich ist das nach 70 Jahren oft erbitterter 
ideologischer und politischer Auseinandersetzun
gen auch ein Erfolg des demokratischen Konzep
tes über das totalitäre Konzept. ein Erfolg des de
mokratischen Sozialismus über jene Varianten. 
die sich einem tot~lIitären Konzept verschrieben 
haben. (Beifall bei da SPÖ. - Abg. Dr. K hol: 
Aber es ist allcl! der Er(c!/g der sll:ialen Jlark[\l'lrc
schart iil)l'r die /.l'lllral\'crll'llllllll~\\\·ir/sdl(/rl des 
\,-{ilr:l·i"IIlIlS.' - Hcilakcil bei dl'f~ SPÖ.i Stimme 
ich Ihnen fast auch zu. Daß die \Ltrkt\\irtschaft 
diesen Zenu·alverv .. altungs\\ irtscllJften überlegen 
ist. ist ja im Konzept eies del110hatischen Sozialis
mus enthalten. 

\Venn Sie unsere programmatischen . .\ußerun
gen durchlesen. werden Sie in Theorie und Praxis 
die Anwendung marktwirtschaftlicher Prinzipien 
vorfinden. also kann ich zum ersten \rIal seit ~lo
naten, wenn nicht J:lhren, auch einmal dem Kol
legen Khol zustimmen. (Abg. Dr. K /l 0 I: Aller 
AnfClllg ist sC/lIver.') Bei Ihnen ist auch manches 
andere noch schwer. Kollege KIlO\. nicht nur der 
Anfang. IAbg. Dr. K hol: Das beruht auf Gegen
sciiigkeit.' - Abg. 5 fI1 0 I1 e: Kollege KIwi.' Wird 
der Raiffeisel1\'frb{lIld allfgelöst? - Cegcllrtlfe bei 
der Ö V P. - Abg. Dr. K h () I: Der Sl110lle hai die 
cilllcilCllllen Bemerkllngen dcs Abgeordnelen Fi
scher Ilichi I'crslandcll.'} 

Meine Damen Lind Herren! Es ist doch ganz 
bemerkenswert lind verdient auch Erwähnung. 
daß diese Entwicklungen und Umwälzungen, die 
ich gerade versucht ha~be in ihrer Dilllensi~n rich
tig einzuordnen. bisher im wesentlichen einen 
friedlichen Verlauf genommen haben. und es gibt 
ganz wenige Beispiele. wenn überhaupt welche. 
daß in der Geschichte Machtverschiebungen die
ser Dimension friedlich vor sich gehen. (Präsidellt 
Dr. Marga H II bill e k übernimmt den Vorsitz.} 

Ich glaube. daß das keine Selbstverständlichkeit 
ist. daß wir uns dessen bewußt sein müssen. daß 
in den Ländern des Warschauer Paktes Prozesse 
ablaufen, die enorme innere Spannungen erzeu
gen müssen, durch die enorme Reibungsflächen 
und Reibungsverluste entstehen, wobei Nationali
tätenkonflikte noch hinzukommen. 

Ich stimme mit Außenlllinister Dr. Mock über
ein. was die enormen Chancen betrifft, die in die
ser Entwicklung liegen, ich habe aber ein bißehen 
gestutzt bei seiner Bemerkung und habe Zweifel, 
ob man es wirklich so formulieren kann, daß die
se nationalen und sozialen Spannungen. die na
türlich Bewegung und Unruhe erzeugen - so hat 
es, glaube ich. in der Rede geheißen -, positiv zu 
bewerten sind, denn ich habe Sorge über das Aus
maß der nationalen Spannungen, die dort entste
hen. und ich habe keine Gewißheit - ich glaube. 

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)30 von 149

www.parlament.gv.at



138.14 Natiol1<llrar XVII. GP - 11"7. Sitzung - 9. No\emher 19x9 

Dr. Fischer 

niemand hat diese Gewißheit -, daß diese Span
nungen, sollten sie sich noch verschärfen, nicht 
doch zu Rückschlägen führen können, die wieder 
ganz neue Situationen schaffen. 

Es muß mitgeholfen werden. diese Spannungen 
- vor allem im sozialen Bereich. im ökonomi
schen Bereich - zu vermindern, denn zum Ab
bau nationaler Spannungen werden wir wohl 
nicht viel beitragen können. 

Kollege Smolle! Sie haben diese und andere 
Fragen :ll1fgegriffen, 'ur glaube ich. d:1I"3 Sie die 
Eingriffsmöglichkeiten des \"estens nicht lihel'-
5ch~itzen dü7'fen. Die Ökologiepolitik L1ne! "ieie 
andere Politiken, die dort gemacht werden und 
gemacht werden sollen. müssen prilll~1r dort ge
staltet werden, Wa5 wir tun können. ist, an einem 
Klima der internationalen Entspannung mitzu
'Nirken. damit sich diese Staaten nicht milittlrisch 
bedroht oder unter Druck gesetzt fühlen. und 
mitzuhelfen. wirtschaftliche Probleme zu lösen, 

Aber die Strukturfragen dieser Gesellschaft. die 
Frage. wie sie ihre neuen Strukturen gestalten 
wollen. welche Modelle von Demokratie sie ha
ben wollen. diese Fragen müssen - so ist das nun 
einmal in der Geschichte und im Leben - von 
diesen Ländern selbst gelöst werden, 

Die Hauptgefahren. die ich sehe. sind: das 
Scheitern im ökonomischen Bereich. und da ha
ben wir eine Verantwortung; die zweite Gefahr 
sind sicher gewaltsame Stabilisierungsversuche a 
la Tien-Anmen-Platz. und es ist noch immer nicht 
von der Hand zu weisen. daß so etwas irgendwo 
und irgendwann passieren könnte. Die dritte Ge
fahr ist auf dei' aneleren Seite elie totale Destabili
sierLlng bis hin zur Unregierbarkeit. 

Ich glaube, meine Damen und Herren, daß wir 
Österreicher und daß wir vom österreich ischen 
Parlament aus laut, klar lind deutlich sagen soll
ten: Wir sind an Demokratisierung in Oste uropa 
ohne Destabilisierung interessiert. Wir hoffen auf 
Reform und nicht auf Zusammenbruch, Und ich 
füge hinzu: Wir wollen auch nicht - und ich hof
fe, das für möglichst viele sagen zu können -, 
daß das Pendel der Geschichte vom Extrem des 
totalitären Stalinismus womöglich in ein entge
gengesetztes Extrem, was immer daraus werden 
LInd was immer man darunter verstehen könnte, 
ausschlägt. 

Diese Länder sollen auch einen Weg finden, 
daß es Pluralismus gibt, daß es Demokratie gibt. 
daß es Menschenrechte gibt. daß sie ihr eigenes 
Schicksal selbst bestimmen können, 

Wenn die Menschen Osteuropas sagen: "Wir 
sind das Volk!", dann haben sie mit dieser Parole 
recht. und diese Parole wird sich auch durchset
zen. 

Meine Damen und Herren! Es ist sicher un
übersehbar, daß die Zeit der Veränderung in al
len kommunistisch regierten Ländern - ich sage: 
in allen kommunistisch regierten Ländern - ent
weder schon angebrochen ist oder mit Sicherheit 
anbrechen wird. 

Die Gemeinsamkeit. die im Scheitern des Stali
nismus liegt. ändert aber nichts daran. daß die 
Situation in all diesen L~ndern eine höchst unter
schiedliche ist. und ich habe manchmal den Ein
druck. daß. je weiter man von dieser Region ent
fernt ist, 1I\11S0 mehr diese Cnterschiede vel'
schwimmen. daß man umso mehr :ll1es. \vas unter 
den Begriff .. Ost- und Siklosteuropa'" fällt. in ei
nen Topf wirft. 

Wir müssen uns diese Unterschiede bewußtma
chen, wir lllüssen uns ihrer bewußt sein. damit 
eine sinnvolle Politik überhaupt möglich wird. 

Ich glaube zum Beispiel. daß cbs benachbarte 
und befl'eundete Ungarn auf dem Weg zu demo
kratischen Strukturen und auch zu rechtsstaatli
ehen Systemen. wenn die dort beschlossenen Ge
setze tatsächlich in die Praxis umgesetzt werden. 
am weitesten fortgeschritten ist. Und ich glaube. 
wir haben Gründe. in den Reform- und Verände
rungsprozeß Ungarns Vertrauen zu haben und 
optimistisch zu sein für das benachbarte Ungarn, 

Wir begrüßen es sehr. daß die traditionsreiche 
ungarische Sozialdemokratie wieder, trotz aller 
Schwierigkeiten. zur Legitimität und zur Legalität 
zurückkehren konnte. Wir beobachten auch mit 
echtem Interesse die Bemühungen bisheriger Re
gierungspolitiker oder eier bisherigen Regierungs
partei USAP. sich wirklich glaubwürdig von Sün
den, Fehlern und Verbrechen des Stalinismus zu 
lösen und demokratische Spielregeln zu akzeptie
ren. 

Ich habe kurz darüber nachgedacht. ob der 
Spruch aus der Bibel von dem einen Bekehrten 
lind den 99 Gerechten anwendbar ist, und ich bin 
zu dem Ergebnis gekommen, daß er nicht an
wendbar ist. Jedenfalls glaube ich. daß man das, 
wenn sich jemand echt um die Demokratisierung 
bemüht und echt auf diesem Wege vorzuschrei
ten versucht, honorieren soll und daß man keine 
zurückweisende Haltung einnehmen soll. 

Die Situation in der CSSR ist halt sehr anders. 
Ich habe vor mehr als zehn Jahren Gelegenheit 
gehabt, den damaligen Bundeskanzler Dr. Kreis
ky gemeinsam mit Stephan Koren. Andreas Mau
rer. Theodor Kery und anderen auf einer Reise 
nach Prag - ich glaube, es war überhaupt der 
erste Besuch eines österreich ischen Regierungs
chefs in Prag nach 1945 - zu begleiten. Ich kann 
mich erinnern an die guten Vorsätze und an die 
großen Hoffnungen, die sich damals entwickelt 
haben. Ich habe immer wieder Rückschläge ver-

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original) 31 von 149

www.parlament.gv.at



'iationalrat XVII, GP - 11"7, Sitzung - 9, 'lovernher 19XQ 13835 

Dr. Fischer 

zeichnen müssen genau wie alle anderen auch, 
dieses Auf und Ab, das es in unseren Beziehun
gen zur CSSR gegeben hat. 

Die führenden Persönlichkeiten in Prag sind 
insbesondere allergisch gegen das. was sie als Ein
mischung in ihre inneren Angelegenheiten emp
finden. Aber ich bitte um Verständnis dafür -
und ich formuliere das absichtlich höflich -, daß 
auch wir allergisch und sensibel sind. wenn es 
zum Beispiel urn ~/lenschenrechtsfragen geht. Die 
Wahmehmung der Verpflichtungen. die "ich aus 
der KSZE-Akte ergibt. und d~ls Eintreten fLü 
\lenschenrechte über nationale Grenzen hinaus 
sind in unseren Augen keine Einmischung in die 
inneren Angelegenheiten eines anderen Landes. 
\[an kann uns nicht verbieten oder uns dar~1I1 hin
dern, unsere Stimme zu erheben. wenn es um 
\-lenschenrechtsfragen geht. I Abg. Pro h S l: l.H 

lll/ch so beschlossen ill der KSZE.' - Abg. Dr. 
K hol: Auch i/1 da UNO sind si!! so.') Eben. 

leh glaube, es ist auch keine reaktionäre Posi
tion, sondern eine gute demokratische Position. 
die sich schon in den Mitgliedsstaaten des War
sch:1.Uer Paktes durchzusetzen beginnt. wenn man 
sagt, daß es mit Demokratie nicht vel·einbar ist, 
w;nn eine politische Gruppierung sich selbst die 
unwiderruflich führende Rolle in einem Land zu
zusprechen versucht. Die führende Rolle in ei
nem Land kann nur demjenigen zukommen, der 
sie in freien. geheimen. demokratischen Wahlen 
erhalten hat. (Bcljall bei der SPÖ lind bei Abge
ordncten der Öl/P.) Und dieses Prinzip. meine 
Damen und Herren, ist unteilbar. 

Jetzt erhebt Kollege Gugerbauer zum Beispiel 
die Frage - in der Fragestunde, in der man ja 
Fragen erheben soll -, ob ein Dialog mit Politi
kern aus einem Land, in dem dieses Prinzip nicht 
durchgesetzt ist. einen Sinn hat. Ich glaube. Kol
lege Gugerbauer. es hat einen Sinn. (Abg. Dr. 
G 1/ ger l> alle r: Das hat mall ja gesehell.' Tat/sen
de sind niedergepriigeLc wordel1.') 

Glauben Sie, die Tausenden wären nicht nie
dergeprügelt worden. wenn wir in Österreich den 
Dialog verweigern? Das ist ja auch kein Mittel, 
ihnen zu helfen. Ich glaube, daß zum Beispiel die 
Tatsache, daß ein lifi Hajek und andere in Öster
reich auf einem österreichischen Parteitag ihre 
Stimme erheben können, im Fernsehen und über
all von den Medien Aufmerksamkeit bekommen 
haben, und nicht weniger als der ~linisterpräsi
dent. auch ein Faktum ist, das gewürdigt werden 
soll oder über das wir uns freuen können. (Beifall 
bei der Sf.Ö. bei den Grünen und bei Abgeordne
ten der OVP.) Kollege Gugerbauer! Betrachten 
Sie es nicht als Polemik, sondern wirklich als Dia
log. Sie haben sich heute)n der Fragestunde auf 
die Aussprache mit dem CSSR-Ministerpräsident 
Adamec im Parlament bezogen. fAbg. Dr. G Li -

ger ba Li e r: Sie waren nicht anwesend.' Sie haben 

Wielliigeres zu tl/lZ gehabI.' Da sind Sie falsch ill

formiert worden.l
) Ich habe Sie ja selbst sprechen 

gehört im Dialog mit dem Außenminister. (Abg. 
Dr. G II ger b alte r: Das war eine Sil1f1cställ
scl/wzg.') Gut, das werden wir feststellen. ob ich 
mich täusche oder Sie. Ich kann Ihnen nur sagen: 
Diejenigen. die an dieser Aussprache teilgenom
men haben. haben das als sinnvoll empfunden. 
Ich habe mir meine Notizen gemacht über die 
Zusagen. die Ministerpräsi~ient Adamec in bezug 
Juf elie \-[öglichkeit für CSSR-Bürger. welcher 
po I i tisc he 11 :.\ 11 sc ha u Llll g :1l1C h im l11er. cl::ts L1l1d zu 
verbssen. \\enn sie es \\ünschen. gegeben hat. Ich 
h~llte :1Uch das für nützlich lind wenvoll. \'venn 
sich ein ausländischer \Iinisterpräsident. ll1it des
sen politischen Ansichten wir in entscheidenden 
Punkten nicht übereinstimmen, einer solchen 
Diskussion stellt. gestellt hat. befragt wird. ohne 
daß wir uns ein BI;tt vor den Ylund nehmen. und 
Zus('wen aibt auf die man zurückkommen kann 
und die a~f eI~m Prüfstand einer Glaubwürdigkeit 
stehen werden. IAbg. Sc Iz Ö IZ h art: Hat er allch 
I'ersprocherz. daß man in der Tscheclzei die :"v1ell
sellcn rzicht mehr fliederpriigcln Irird?) Ich weiß 
nicht. was das damit zu tun hat. Herr Kollege! 

Ich wollte klarmachen. (b.ß ich den Dialog für 
sinnvoll halte. auch in eineI· Übergangsperiode, 
wie sie sich jetzt offenbar anbahnt. und daß wir 
elaher in diesem Punkt die Politik der Bundesre
gierung. die sich zu diesem Dialog bekennt, un
terstützen. eine Politik, die auch alle Bundesprä
sidenten in Österreich betrieben haben. eine Poli
tik, von der ich überzeugt bin. daß sie langfristig 
positive Auswirkungen ha.ben win::I: (Beifall bei 
der SPÖ lllut bei Abgeordneten der 0 V P.) 

~leine Damen und Herren! Ich habe auch die 
Überlegungen des Au ßenministers zum Thema 
Jugoslawien sorgfältig gelesen und zur Kenntnis 
genommen. Wenn er hier auch kurz das Thema 
Menschenrechte angesprochen hat. dann nicht im 
Sinne einer Einmischung in die inneren Angele
genheiten, sondern in dem Sinne, daß sich sowohl 
innerhalb Jugoslawiens als auch außerhalb Jugo
slawiens rvlenschen Gedanken machen etwa über 
die Probleme, die es im Kosovo gibt und vor de
nen man ja nicht die Augen verschließen kann. 
die ihre Auswirkungen haben und die nicht ein
fach beiseite gesch;ben werden können. (Beifall 
bei der SPÖ tl~ld bei den Grünen.) 

Meine Damen und Herren! Ein Thema, das 
man natürlich auch in diesem Zusammenhang 
diskutieren kann und vielleicht diskutieren soll, 
ist die Frage, ob diese neuen Entwicklungen in 
üsteuropa irgendwe\che Auswirkungen auf unse
re Integrationspolitik haben. Natürlich gibt es 
eine Interdependenz zwischen allen wichtigen 
Entwicklungen in Europa. Und es kann gar nicht 
anders sein, als daß so dramatische Veränderun
gen im Osten Europas für das politische Gesamt-
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gefüge und Gesamtklima von Bedeutung sind. Ich 
könnte das an einzelnen Beispielen nachweisen 
und darstellen, wie sich das etwa auf die Sicht der 
Frage BRD - DDR auswirkt et cetera. 

Und dennoch bin ich der Meinung, daß wir mit 
irgendwelchen Hypothesen oder Theorien über 
die Auswirkungen der Umwälzungen in Osteuro
pa auf unsere Integrationspolitik sehr zurückhal
tend sein sollen; sowohl in der einen Richtung 
zurückhaltend sein sollen, als ob damit Probleme. 
die uns vor z\l.ei Jahren noch Kopfzerbrechen be
reitet haben. :1lIS dem Weg gerJul1lt werden könn
ten oder ::wf einmal keine so große Rolle mehr 
spielen. :lIs :wch bitte zurückhaltend in eier ande
ren Richtung. als lNürden diese Entwicklungen 
schon alles überflüssig und falsch machen. was 
wir in bezug auf die westeuropäische Integra
tionspolitik erarbeitet haben und uns vorstellen. 

Ich glaube. wir sind gut beraten. wenn wir die 
Fixpunkte unserer Integrationspolitik im Auge 
behalten, wenn wir an ihnen festhalten, so wie sie 
das Parlament mit eindrucksvoller Mehrheit be
schlossen hat. Es gehören die österreichische 
Neutralität und die österreich ische Neutralitäts
politik zu den Fixpunkten unseret' Integrations
politik. aber auch unser Bemühen. an diesem 
westeuropäischen Integrationsprozeß teilnehmen 
zu können und dort auch aktive und gleichbe
rechtigte \;litwirkungsmöglichkeiten zu erhalten. 
lind von diesen beiden Fixpunkten sollten wir 
uns nicht abbringen lassen. 

Bleibt die Frage, meine Damen und Herren: 
Was kann ÖstetT~ich tun? Was sollen wir konkret 
tun? Ich habe Zweifel, Kollege Smolle. ob uns all 
das möglich ist an Einflußnahme, an Einwirkung 
auf Oste uropa. wie Sie es skizziert haben. aber 
diese Zweifel sollen uns nicht hindern, wirklich 
ordentliche Anstrengungen zu unternehmen in 
dem Rahmen, der uns zur Verfügung steht. 

Der Herr Außenminister hat darauf hingewie
sen, daß sich das Volumen der europäischen Hilfe 
auf etwa 8,5 Milliarden Schilling beläuft und daß 
der Anteil, der nach dem OECD-Schlüssel auf 
Österreich im Ausmaß von rund 1 Prozent ent
fällt. daher bei etwa 85 Millionen Schilling liegt. 

Meine Damen und Herren! Zu dieser Zahl und 
dieser Anstrengung müssen wir uns echt beken
nen, muß sich auch dieses Parlament bekennen, 
nötigenfalls auch mit konkreten Beschlüssen, 
denn ob man die Nahrungsmittelhilfe von 22 Mil
lionen Schilling anrechnen darf, ist ohnehin frag
lich. Und daher meine ich, daß wir versuchen 
sollten, dieses Ausmaß an Hilfe im europäischen 
Durchschnitt und entsprechend unserer Ver
pflichtung als europäisches Land wirklich zu lei
sten. - Kollege Schieder und andere Freunde 
werden sich ja mit den Schlußfolgerungen noch 
weiter beschäftigen. 

Ich darf daher abschließen, indem ich nochmals 
sage: Ich betrachte den Bericht des Außenmini
sters und die Diskussion im Parlament als einen 
Beitrag dazu, daß wir die Prop<?ytionen in unse
ren politischen Bemühungen in Osterreich richtig 
setzen. Ich glaube feststellen zu können, daß es in 
der Einstellung gegenüber Osteuropa und gegen
über den Entwicklungen in Osteuropa ein relativ 
hohes Maß an Konsens in diesem Parlament und 
wahrscheinlich auch in der österreichischen Be
völkerung gibt. 

Ich glaube, daß dieser Demokr:1tisierullgspro
zel3 ein epochales Ereignis ist. dessen Bedeutung 
weit über elie unt11ittelb~lr hetroffenen Länder 
hinausreicht. Ich gbube. daß wir uns dessen be
wußt sein müssen. welch enorme Gefahren und 
Risken noch in den künftigen Entwicklungen 
stecken, und ich glaube weiters, daß wir deutlich 
sagen müssen - iCh wiederhole es -, da ß Demo
kr~tisierung nicht zu Destabilisierung führen soll. 
sondern im Gegenteil: daß wir wünschen lind bei
tragen wollen. daß elie Demokratisierung in die
sen~ Ländern gleichzeitig zur wirtschaftlic'-hen und 
sozialen Stabilisierung in diesen Ländern führt. 
Und dann werden die neunziger Jahre - schon 
elie neuLlziger Jahre! - in Europa wirklich durch 
neue politische Strukturen und durch neue Chan
cen charakterisiert sein, die man sich vor wenigen 
Jahren noch nicht hat träumen lassen. - Danke. 
(Beifall bei SPÖ wul Ö\/P.) /J.~:' 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächste zu 
Wort gemeldet ist Fr;u Abgeordnete Erlinger. 

11.~3 

Abgeordnete Helga Erlinger (Grüne): Sehr ge
ehrte Frau Präsidentin! Sehr geehrter Herr Bun
desminister! Hohes Haus! leh glaube. wir alle be
trachten die historischen Ereignisse, die durch 
Reformprozesse in Osteuropa eingeleitet worden 
sind, zum Teil mit großer Freude und auch - da 
gebe ich Herrn Klubobmann Fischer recht - mit 
großer Sorge, und zum Teil betrachten wir sie 
auch mit großem Stolz. Denn das, was jetzt in 
Osteuropa passiert beziehungsweise begonnen 
hat zu passieren, auch das vor 20 Jahren - der 
"Prager Frühling" 1968 ist uns ja allen in bester 
Erinnerung -, hat gezeigt, daß die Demokratie
bestrebungen auch in jenen Ländern, die ein tota
litäres Regime haben, immer größer werden. 

Ich kann von mir aus sagen, daß ich dieses Er
lebnis, Geschichte miterleben zu dürfen, sehr, 
sehr schätze. Wenn ich sage "erleben", so bedeu
tet das auch, Geschichte zu leben. Wenn man 
aber Lehren aus der Geschichte zieht, dann muß 
man auch mit der Geschichte. die momentan pas
siert, sehr vorsichtig umgehen. 

Als Österreicherinnen und Österreicher haben 
wir eine ganz wichtige Funktion - der österrei
chische Staat hat diese wichtige Funktion für uns 
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übernommen - in der Vergangenheit gehabt. 
und wir werden diese Funktion noch in der Zu
kunft ausbauen müssen, nämlich die Brücken
funktion zwischen Ost und West. die Österreich 
jetzt noch intensiver wahrzunehmen hat. 

Herr Klubobmann Fischer hat von der Notwen
digkeit gesprochen. daß wir heute in diesem Haus 
über elie Reformprozesse in Osteuropa sprechen. 
und ich möchte erg:il1zen: Endlich sprechen wir 
darüber. Es ist mehr als notwendig. über Verän
derungen in den osteuropäischen Staaten hier in 
diesern Haus miteinander lU reden und d~\l·ül:,er 

zu clelnttierell. 

Diese Reformprozesse gehen ganz sicherlich 
nicht allein von wit·tschaftlichen oder sozialen 
Gberlegungen aus. sondern meiner Vleinung nach 
geschieht CllS deshalb. weil die Menschenre;hte in 
;11 den hhrzehnten dort mit Füßen getreten wur
den. I Bt:ifall bei dell GrÜllcll.) 

Ich danke dafür. daß Klubobmann Fischer das 
auch hervorgestrichen hat. denn es gibt -
200 Jahre nach der Proklamation der ~vlenschen
rechte - noch in allen Ländern der Erde - ich 
sage bewußt: in allen Ländern - Menschen
rechtsverletzungen . 

Wir sollten ganz massiven Einfluß üben. damit 
die \lenschenrechte in allen Ländern gewahrt 
werden. Ich denke in diesem Zusammenhang an 
Ungarn. dort wurde eier Stacheldraht durch
schnitten - und das in jeder Beziehung. Ungarn 
hat sich geöffnet. und wir haben uns Ungarn ge
genüber viel mehr geöffnet. als das vielleicht im 
Jahr 1956 spürbar war. 

Das sind auch Bemühungen von 20 und 30 Jah
ren vielleicht nicht offizieller Art. sondern sehr 
sensitive inoffizielle Bemühungen der Bevölke
rung. aber auch verschiedener Regierungsmitglie
der. Und dafür muß man ganz einfach auch ein
mal ein Wort des Dankes finden. 

Mein Kollege Smalle hat von der wirtschaftli
chen Situation Ungarns gesprochen. ich möchte 
kurz über die ökonomische und soziale Situation 
Polens reden. Eine österreichische Wochenzei
tung hat unter der Schlagzeile ,.Für eine Handvoll 
Zloty" die wirtschaftliche Situation Polens be
schrieben. Ich meine. diese Schlagzeilen sollten 
wir aber nicht ins Negative kehren. Wenn gesagt 
wird. daß wir für eine Handvoll Zloty oder eine 
Handvoll Forint oder eine Handvoll tschechischer 
Kronen alles in diesen Ländern haben können, so 
ist das mit allergrößter Vorsicht zu betrachten. 

Es haben sich zum Beispiel die österreichischen 
Exporte nach Polen seit dem Jänner dieses Jahres 
um 82 Prozent erhöht; das ist enorm viel in der 
jetzigen wirtschaftlichen Situation dieses Landes. 
Das bedeutet aber auch, daß Polen nicht nur ein 

ökonomisch schwacher Staat ist. sondern daß die 
Menschen dort sehr wohl Geld haben. Es wird auf 
Österreich ankommen, wie wir mit diesem wirt
schaftlichen Nachholbedarf, elen Polen LInd auch 
die anderen osteuropäischen Länder haben. um
gehen werden. Welche Technik werden wir die
sen Ländern verkaufen? Das wird wesentlich für 
uns sein. wenn wir aus der Geschichte gelernt ha
ben. Wir müssen - wie ich vorhin gesagt habe -
diese Geschichte auch ökonomisch und sozial ge
meinsam mit unseren :'-iachbarstaaten leben. 

Österreich ist nach der BRD zum v..ichtigsten 
H::Hldelspartner Polens ge\vorden. und das zeigt. 
\\elche wirtschaftliche Potenz in den osteuropäi
schen U\ndern vorhanden ist. \'/elche t\{jrkte da 
noch erschlossen werden können. 

Die Auslandsverschuldung der ostemopäischen 
Staaten ist hoch. Zum Beispiel beträgt die Aus
landsverschulclung Polens 530 :Y{illiarden Schil
ling, und es wird wesentlich darauf ankommen, 
daß wir nicht nur Schulden erlassen. sondern daß 
wir das beratend tun. Wir müssen Hilfestellung 
geben nicht für zerstörerische. sondem für ökolo
gisch und ökonomisch sinnvolle Wirtschaft. Dar
auf wird es in Zukunft ankommen~ (Beijilll bei 
def! Grünen.) 

Ich habe vorhin von der CSSR gesprochen. die 
1968 mit dem "Prager Frühling" einen ersten 
Schritt in Richtung Demokratisierung gesetzt hat. 
Für uns stellt sich das heute. wo Osteuropa auf
steht. als sanfter Versuch dar. rückblickend muß 
man aber sagen: Es war eine gewaltige Demon
stration für Freiheit in diesem Land. Ich erinnere 
hier - wir haben das heuer in diesem Haus schon 
getan - noch einmal an Jan Palach, der bereit 
war, diese Freiheit mit dem Tode zu bezahlen. 
indem er sich selbst verbrannt hat. (Beifall bei den 
Grünen. ) 

Ich möchte weiters daran erinnern, daß in der 
CSSR vor einigen Tagen das Gedenken an den 
71. Jahrestag der Gründung der Republik nieder
geschlagen wurde. und zwar brutal niedergeschla
gen wurde von der tschechoslowakischen Polizei. 
Zehntausend Prager haben das Recht auf Freiheit 
verlangt. sie demonstrierten. 

Man sieht also: Obwohl demonstrierende Men
schen dort immer wieder nieclergeprügelt werden, 
haben diese Menschen dennoch den Mut. auf die 
Straße zu gehen, ihr Leben aufs Spiel zu setzen, 
obwohl sie damit rechnen müssen, Prügel zu be
kommen, obwohl sie damit rechnen müssen, für 
Monate in Gefängnissen zu verschwinden. 

All diese Menschen unterstützen wir selbstver
ständlich mit diesen parlamentarischen Debatten, 
mit Dialogen. die ich selbstverständlich auch be
grüße. Wir unterstützen diese Menschen durch 
Hilfe, durch Solidarität, was man natürlich auch 
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mit Worten tun kann. Es ist ganz wichtig, daß die 
Menschen dort nicht entmutigt werden. und das 
sind sie nicht, wenn sie wissen. daß ein Nachbar
staat wie Österreich Demokratiebestrebungen 
und ihren Wunsch nach Freiheit in den Ostblock
ländern unterstützt. 

Denken wir auch an die Entwicklungen in der 
DDR. wo heute etwas stattfindet. das wir vor ei
nem oder zwei Jahren nicht einmal zu hoffen ge
wagt haben. \ibn sollte auch <1n cl<1s Jahr 1962 
denken. ::\1s Kennecly in Berlin w::\r und clort einen 
sehr einfachen Satz gesagt hat. n:illllich: .. Ich bin 
ein Berliner!" Diese Anspielung. daß er ein Berli
ner ist. hat vielleicht dazu geführt. daß immer 
wieder eier Abbruch der Berliner \buer verlangt 
wird. Ich denke. daß es in der jetzigen Situation 
nicht wichtig ist. ob es ein e n deutschen Staat 
gibt. sondern es ist wichtig, daß diese Berliner 
Mauer fällt. Und ich glaube. durch diesen Demo
kratisierungsprozeß in der DDR wird es - ob 
kurz oder lang - zum Abbruch der Berliner 
Mauer kommen. (Bezfall bei deI! Griillcll.) 

Wenn heute in der DDR freie und geheime 
Wahlen versprochen werden. so darf man nicht 
vergessen, daß das von einem Mann gesagt wird. 
der jahrelang Mitglied der SED war und ist. Die 
Menschen in der DDR glauben diesen Verspre
chungen nicht. und es haben Hunderttausende 
DDR-Bürger ihr Land verlassen. weil sie sehr oft 
enttäuscht wurden. Heute hören sie Versprechun
gen von den Menschen. die sie vor kurzem noch 
niederknüppeln ließen. All diese Dinge sollten 
wir von unserem demokratischen Lande aus wei
terhin mit sehr großer Sorgfalt beobachten. 

Herr Bundesminister Mock hat von klaren Ent
scheidungen für Demokratie lind Freiheit gespro
chen: Es ist selbstverständlich eine der wichtig
sten Aufgaben eines Außenministers. diese Wün
sche nach Demokratie und Freiheit im Dialog mit 
diesen Ländern zu unterstützen und auch zu för
dern. 

Die nationalen Spannungen in den Ostblock
ländern - in Jugoslawien oder in der UdSSR 
etwa - beobachten wir - das ist keine Frage -
mit sehr großer Sorge. Reformprozesse werden 
zum Teil mit Ungeduld von der Bevölkerung ver
langt. und dabei kommt es eben auch zu nationa
len Spannungen. aber ich meine. daß auch das 
einen Prozeß des Reifens für diese Menschen dar
stellt. Jahrzehntelang mußten sie ja stets den 
Mund halten, durften sozusagen nie aufrecht ge
hen. Und das alles ist jetzt selbstverständlich 
nichts anderes als ein Sich-Aufrichten, ein Ein
mal-den-Mund-aufmachen-Dürfen. So sehe ich 
das, und ich meine auch. daß das ein ganz wesent
licher Fortschritt ist. 

Wir werden die wirtschaftliche Entwicklung in 
den Ostblockländern selbstverständlich nicht be-

stimmen können. denn darüber müssen diese 
Ostblockländer autonom entscheiden, das ist kei
ne Frage. was wir aber tun können. ist. ihnen mit 
Rat und Tat zur Seite zu stehen. mit Verträgen. 
mit bilateralen Abkommen. mit Joint-Ventures 
all diese Hilfeleistungen und Solidaritätsbezeu
gungen zu geben. die wir eben zu geben imstande 
sind. 

Es wird wichtig sein. nicht Autobahnen dort zu 
bauen. sondern diese Länder dahin gehend zu be
raten. ob 'lie überhaupt Autohahn~en brauchen. 
Darauf wird es ankolllmen! 

Es wird nicht \vichtig sein. ob \Nil' uns dort ~1I1 

Atomkraftwerken beteiligen - cbs wird schon 
wichtig sein -, sondern es wird wichtig sein. ob 
wir dort Alterna~~venergiekraftwerke zuwege 
bringen. die wir in Osterreich bis dato noch nicht 
haben. Also all diese Dinge. die eine ökonomische 
und ökologische Vernunftpolitik voraussetzen. 
werden in der nächsten Zeit Vorrang haben. 

All diese Reforl11prozesse in elen osteuropäi
schen Staaten sind ganz sicher durch die Politik 
von Gorbatschow und Schewardnadse eingeleitet 
worden. 

Dieses wichtige Mutmachen durch Gorbat
schow hat eigentlich - ich sage das jetzt unter 
Anführungszeichen - zur .. Eskalation" eier De
mokratie in den Ostblockländern geführt. 

Förderungsmaßnahmen, die Dr. Mock hier ge
nannt hat. sind selbstverständlich zu unterstüt
zen. Wir müssen unser Wissen an andere Länder 
weitergeben, und wir müssen alles tun. um diese 
Förclerungsmaßnahmen so rasch wie möglich 
durchsetzen zu können. 

Was wir nicht wollen. ist. daß österreichische 
Firmen ohnehin unter massiver Umweltzerstö
rung leidende Staaten mit umweltzerstörenden 
Techniken .. beglücken". Damit meine ich jetzt 
Nagymaros, das mittlerweile durch das ungarische 
Parlament "abgedreht"' worden ist. Es wird dar
auf ankommen. wie die österreichische Bundesre
gierung mit diesen Geldern. die für Nagymaros 
ausgegeben worden sind, umgeht. Es kann doch 
nicht so sein, daß man sagt: Wir verlangen diese 
4 Milliarden Schilling zurück, ohne vernünftige 
Vorschläge zu machen. (Abg. Sc h m i d ( -
me i er.' Ihr Vorschlag bille.') Es wird darauf an
kommen. ob wir in Zukunft diesen Ländern öko
logisch, ökonomisch vernünftige Lösungen anbie
ten. IAbg. Sc h m i d t m eie r: Ihr Vorschlag für 
die..J Milliarden Schilling.') 

Denken Sie. lieber Herr Kollege, an die Welt
ausstellung 1995, denken Sie an die zukünftige 
wirtschaftliche Entwicklung Ungarns! Ich kann 
mir nicht vorstellen, daß diese Firmen um diese 
4 Milliarden Schilling umfallen werden, wenn sie 
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sich mit Ungarn zusammensetzen und darüber 
reden. Man kann jetzt nicht sagen: Wir haben 
clort nicht zerstören dürfen. daher verlangen wir 
clas Geld zurück. So wird das sicherlich auch in 
Zukunft mit Ungarn nicht gehen! Das kann ich 
Ihnen heute schon sagen! 

Was ich nicht will, ist, daß sich die VOEST 
oder die österreichische versta<ltlichte Industrie. 
auch wenn es sich um Sicherheitsanlagen handelt. 
in Temelin an diesem Anlagenbau mit Sicher
heits;1I1lagen beteiligt. Das will ich ~1Uch in Zu
kunft nicht haben. ~ehr geehrter Herr Kollege. 
I AlJ\:,'. Sc h i1I i LI I iIll' i er: Ohllt' Sit"/lcrhl'iI5(/J1111-
gell:)} Lnd ich denke mir. als Sicherheits~lnlage 
für Temelin gäbe es eigentlich nur eines: nämlich 
Temelin gar nicht weiterzubauen oder zuzusper
ren! 

Für mich ist es ein sehr interessanter Prozeß -
ich habe das am Anfang gesagt -, daß Osteuropa 
den aufrechten Gang übt und sich öffnet. Und es 
ist selbstverständlich. daß man vor diesem histori
schen Hintergrund nicht nur über die ökonomi
schen und so .... zialen Probleme in diesen Ländern 
spricht. sondern wir werden die zukünftige Asyl
politik in unserem Land in eine Form zu gießen 
haben. die die Völkerwanderungen. die sicher in 
der nächsten Zeit auf uns zukommen werden. 
auch mit jenem Respekt behandelt. cler diesen 
Menschen zusteht. (Beifall bei dell Grünen.) 

Ich möchte Ihnen hier - weil es mir ein ganz 
besonderes Anliegen ist - etwas vorlesen. das es 
in diesem Land nicht im Untergrund gibt. denn es 
ist - so empfinde ich es - die Basispolitik der 
FPÖ. Ich lese Ihnen jetzt eine Resolution zur 
Auslänc1erfrage vor, die die burgenländische FPÖ 
dieser Tage herausgegeben hat. Ich möchte das 
nicht zitieren, ich möchte nur, daß Sie da sehr gut 
zuhören. denn das ist genau das Gegenteil dessen. 
was aus den Sonntagsreden eines Herrn Dr. Gu
gerbauer oder eines Herrn Dr. Haider hervor
geht: 

,.Die Landesparteileitung der Freiheitlichen 
Partei Österreichs. Burgenland. beobachtet mit 
g.rößter Sorge den Zustrom von Ausländern nach 
Osterreich. Dieser ist mit einer bedrohlichen Zu
nahme von Scheinasylanten, Kriminellen und so 
weiter verbunden und bringt Probleme mit sich, 
die die Grundlagen unserer Identität und Kultur 
untergraben. Insbesondere ist dem Rauschgiftim
port und -transit sowie den Spionageringen und 
ausländischen Geheimdiensten Tür und Tor ge
öffnet. Da wir wünschen, daß in Österreich Recht 
und Ordnung herrschen, daß unsere Souveränität 
und Verfassung gewährleistet bleiben, und da es 
unsere Pflicht und unser Recht ist, unser Volks
tum zu schützen und unsere Kultur zu bewahren 

All diese Sätze, meine sehr geehrten Damen 
und Herren, zeigen ein Kulturgut - ich nenne 
das jetzt ganz be~LLßt so -. das ;"ir immer wieder 
dulden. Wenn diesbezüglich nicht end!.ich etwas 
geschieht, dann wird es in Zukunft in Osterreich 
eine massive Verschlechterung der Situation der 
Asylanten, eine massive Verschlechterung der Si
tuation der Flüchtlinge geben. 

Es heißt zum Beispiel weiter: .. Bestimmte Krei
se behaupten. daß nur Ausländer bereit seien. ge
lNisse Arbeiten anzunehmen .. :\bgesehen (Ial,on. 
cbß dies durch~Hls nicht den Tatsa~hen entspricht. 
übersehen diese Kreise geflissentlich. da ß ..;päte
stens die zweite Auslänclergeneration die gegen
ständlichen Arbeiten nicht 1;1ehr verrichten ~wrll.·' 

A.nstatt daß man von einer vernünftigen Ar
beitsplatzpolitik und von einer vernünftigen Inte
gration der ausländischen ~\ilenschen. die sich in 
unserem Land niederlassen und hier ein besseres 
Leben haben wollen, spricht. hetzt man ganz be
wußt. Und das ist das. was wir hier immer wieder 
aufzeigen werden: Diese Doppelzüngigkeit eier 
FPÖ muß man hier in diesem Haus anprangern. 

Und dann geht es in dieser Resolution noch 
weiter. nämlich: .. In vielen Schulen ist der Aus
länderanteil bereits so hoch. daß das Unterrichts
niveau erschreckend absinkt. Aus linken Ecken 
kommt dazu der Vorschlag, bei der Bestimmung 
der vlindest5chüleranzahl~ von Klassen Auslän
derkincler doppelt zu zählen. Wir lehnen derarti
ge Ansinnen aufs schärfste ab:' 

Dazu frage ich, warum fördert man nicht die 
Ausländerkinder ganz besonders. daß das Unter
richtsniveau nicht absinkt. Nein. es wird ganz be
wu ßt verdreht (Beifall bei dell Griinen wul bei 
Abgeordnelen der Ö VP): Das Niveau in den Klas
sen sinkt. weil es Ausländerkinder gibt. - Das 
sind Hintergründe. meine sehr geehrten Damen 
und Herren, vor denen wir heute stehen. das ist 
eine ganz bewußt betriebene Menschenhatz! 

Wenn man von einem europäischen Haus 
spricht, dann kann man die Asylpolitik nicht so 
weiterbetreiben, wie sie momentan betrieben 
wird. Es wird ganz wichtig sein, daß sich das Au
ßenministerium, das Innenministerium, die Ar
beiterkammer, der Österreichische Gewerk
schaftsbund hinsetzen und ein Konzept erarbei
ten, das diese Problematik künftig bewältigbar 
macht. damit wir nicht mit solchen Schriften kon
frontiert werden. Es wird in Zukunft wichtig sein, 
daß Veranstaltungen dieser Art, wie sie in den 
letzten Tagen in Wien mit Irving passiert sind, 
nicht stattfinden können. (Beifall bei den Grü
nen,} 

Wir werden mit diesen Dingen in Zukunft mas
siv konfrontiert sein, denn die Liberalisierung 
und Demokratisierung in den Ostblock ländern 
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wird eine Völkerwanderung hervorrufen, Wir 
müssen vorbauen und vorbeugen. damit keine 
Hetzjagd auf Flüchtlinge und Asylanten stattfin
den kann. 

Ich denke auch an die 25 bulgarischen Türken. 
die auf dem Wiener Flughafen um Asyl angesucht 
haben, Man hat sie behandelt, als ob sie - und 
ich sage das hier - der letzte Dreck wären. Sie 
sind von der Polizei durch den Transitrcwm ge
zerrt word~n, Das ist sicher nicht die Osteuropa
politik in Osten·eich. die wir uns wünschen! All 
diese Dinge. meine sehr geehrten D~llnen und 
Herren von den Großparteien - an Sie appelliere 
ich ganz besonders -. müssen \vir gemeinsam ab
stellen. \\'ir müssen zu einer anderen Form der 
Behandlung und vor allem dahin kommen. daß in 
Österreich ~die Menschenrechte auch 3nerbnnt 
werden und sich durchsetzen können, 

Es wird also - und damit komme ich zum 
Schluß - für Österreich eine neue. eine intensi
vierte und intensive Aufgabe sein. die Brücken
funktion. die es in der Vergangenheit gehabt hat. 
neu zu definieren und neu zu gestalten. Was im
mer Österreich daraus macht. ~s hat aus der Ge
schichte gelernt und es sollte gut mit der Ge
schichte leben! I Beifall bei den Griinell llIul bei 
Abgeordnelen der SPÖ.} 11 .';8 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster zu 
WQl"t gemeldet ist Herr Abgeordneter Dr. König. 

1/,-18 

Abgeordneter Dkfm. DDr. König (ÖVP): Frau 
Präsident! Hohes Haus! Meine sehr geehrten Da
men und Herren! Ich glaube. daß es ein sehr posi
tives Zeichen ist. wenn sich bei der heutigen De
batte über die Reformen in Osteuropa und Öster
reichs Unterstützung für diesen Reformprozeß 
doch im wesentlichen ein breiter Grundkonsens. 
eine breite Übereinstimmung in diesem Hause 
manifestiert, und zwar eine Übereinstimmung so
wohl hinsichtlich der Einschätzung det' Dimen
sion dieser Veränderung, itIrer Bedeutung, auch 
ihrer Risken. als auch eine Ubereinstimmung hin
sichtlich der Verpflichtung Österreichs. diese Re
formen tatkräftig zu unterstützen. 

Meine Damen und Herren! Osteuropa ist -
und auch darauf wurde schon, wenn auch nur 
sehr kursorisch. hingewiesen - kein homogenes 
Gebilde. Wir müssen uns im klaren sein. daß die
se Reformprozesse sehr unterschiedlich verlau
fen. Wir haben Länder, in denen man - wie der 
Herr Außenminister aufgezeigt hat - sehr deut
lich erkannt hat und sich auch dazu bekennt. daß 
eine wirtschaftliche Liberalisierung nur Erfolg 
haben kann, wenn sie begleitet wird von einer 
echten pluralistischen Demokratie, und wir haben 
Länder, die die wirtschaftliche Liberalisierung 
zwar bejahen, aber vermeinen, sie könnten auf 
den Demokratisierungsprozeß verzichten. 

Zur ersten Gruppe gehöt'en zweifelsohne Un
garn und Polen, die sich in einem geradezu atem
beraubenden Tempo zur pluralistischen Gesell
schaftsordnung bekennen. und wir hoffen. daß 
das sehr bald in Ungarn durch freie Wahlen auch 
verdeutlicht wird, 

Es gibt. allerdings weniger bemerkt. auch Be
reiche. in denen sich ähnliches abzeichnet. wie 
etwa in Slowenien. Ich habe erst bei einem kürzli
chen Besuch in Slowenien feststellen können. daß 
die dortige Verbssungsänderung. die hier viel
fach mi ß\erstJI1c!en wurde von den \[edien als 
eine Vorbereitung einer Sezession aus der jugo
slawischen Föderation. die urs~ichliche Begrün
dung darin hat. daß sie die Vlöglichkeit schaffen 
soll. wenigstens innerhalb der Republik Slowe
nien auf Gemeinde- und Republikebene freie de
mokratische Wahlen durchzuführen mit mehre
ren Parteien. 

Es ist zu hoffen. daß dieser Prozeß in Kürze 
auch in Kroatien Nachahmung findet. Und wenn 
er auch aufgrund der Gesamtverfassung nicht im 
gesamten jugoslawischen Staatsgebiet stattfinden 
kann. vor allem nicht auf Bundesebene. so sind 
doch diese Reformbewegungen ein erster Ansatz. 
von dem zu erhoffen ist. daß von ihm Folgewir
kungen ausgehen. die auch in unserem südöstli
chen Nachbarland letzten Endes zu einem Um
denken führen. und zwar dahin gehend, daß wirt
schaftliche Liberalisierungsmaßnahmen auf Dau
er keinen Erfolg haben werden. wenn sie nicht 
auch von einer echten Bereitschaft zu einer de
mokratischen Gesellschaft begleitet werden. (Bei
fal/ bei der ÖVP wut bei Abge~)rdlletell der SPÖ.) 

Wir wissen aber auch. daß es heute noch Län
der gibt. die meinen, sie könnten diesem Demo
kratisierungsprozeß ausweichen. Aber daß es 
nicht so geht. erkennen wir an den dramatischen 
Entwicklungen in der DDR, wo man auch zu
nächst gemeint hat. man könnte nur auf die wirt
schaftliche Entwicklung setzen, während gerade 
heute der neue Regierungschef sogar freie Wah
len in Aussicht stellt. 

Eine dramatische Entwicklung, eine Beschleu
nigung eines Prozesses, den man tatsächlich. wie 
Kollege Fischer sagte, noch vor 10, vor 15 Jahren 
nicht für möglich gehalten hat. 

Der dritte Bereich, das sind jene Staaten, die 
alle Veränderungen negieren wollen. die meinen. 
sie könnten durchtauchen unter der Entwicklung, 
die mit Gorbatschow in der Sowjetunion begon
nen hat: Rumänien. Bulgarien und unser Nach
bar, die Tschechoslowakei. Und dennoch gibt es 
auch dort erste Bewegungen, die zeigen, daß diese 
Erschütterung. die durch ganz Osteuropa geht. 
auch vor diesen Hochburgen totalitärer Regime 
nicht haltmacht. 

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original) 37 von 149

www.parlament.gv.at



\falionalrat XVII. GP - 117. Silzung - l). \fovcmher I{)Sl) 13841 

Dkfm. DDr. König 

Wir können heute feststellen - ich unterstrei
che das. was Klubobmann Fischer hier für seine 
Fraktion gesagt hat -: Der totalitäre Sozialismus 
ist gescheitert. Ich möchte noch hinzufügen: 
Auch der reale Sozialismus ist gescheitert. Im Ge
genteil. es ist sogar so, daß durch das Scheitern 
des realen Sozialismus im wirtschaftlichen Be
reich erst die Voraussetzung geschaffen wurde, 
daß auch der totalitäre Sozialismus über Bord ae
worfen wird. Und das. glaube ich. ist auch j~1e 
Her~\lIsforderung. die sich uns in den westlichen 
Demokl"atien stellt. cl0ß \\ir unsere Erf:1hrungen 
mit der Demokratie. mit der pluralistischen Ge
sellschaft. aber auch mit der sozi;tlen \brkt\\irt
schaft den östlichen \achbarstaaten zug:-\nglich 
machen. (Beij/ill bei der ÖVP.) ~ ~ 

~[eine Damen und Herren! Das österreichische 
Parlament. der Nationalrat. der Bundesrat, hat 
sich sehr deutlich unterschiedlich zu den ver
schiedenen Entwicklungen in den Oststaaten ge
äu ßert. 

\Vir haben uns dazu bekannt. daß \vir eine Par
lamentarierdelegation nach Rumänien schicken. 
aber nur dann, wenn die Parlamentarierdelega
tion die Möglichkeit bekommt. auch in jenen Ge
bieten ihrer Wahl. wo derzeit die Menschenrechte 
nicht respektiert werden. die Minderheitenrechte 
mit Füßen getreten werden. vor Ort Gespräche 
Zll führen und mit diesen ~vlenschen Kont4\kt auf
zunehmen. Es ist bis heute nicht elazu gekommen. 

Wir haben ähnliches für Bulgarien verlangt. 
Wir haben verlangt, wir wollen auch in jene Ge
biete gehen. wo Bulgaren türkischer Minderheit 
leben. und dort die Möglichkeit haben, mit den 
Minderheiten zu sprechen. 

Und gleiches. würde ich sagen. sollte auch in 
dem hier aufgezeigten Streitfall Tschechoslowa
kei gelten. Natürlich muß es unsere Verpflich
tung sein als demokratischer Nachbarstaat, alles 
zu unternehmen. was wir können, um auch in der 
Tschechoslowakei demokratische Entwicklungen 
zu fördern und elen offiziellen Stellen deutlich zu 
machen. daß die Verpflichtungen, die mit den 
Schlußakten von Helsinki hinsichtlich eier Men
schenrechte eingegangen wurden. eben vertrag
lich abgesicherte Verpflichtungen sind, die auch 
die Nachbarn etwas angehen und deren Geltend
machung keine Einmischung i~ innere A~gele
genheiten darstellt. (Beifall bei OVP und SPO.) 

Es wäre falsch, uns davon zu absentieren und 
hier nicht diesen Einfluß geltend zu machen. Ich 
glaube daher, daß es richtig ist. wenn die Bundes
regierung, aber auch der Nationalrat unter diesen 
Kautelen, unter diesen Bedingungen auch den 
Kontakt zur Tschechoslowakei aufrechterhalten. 

Und noch etwas Wesentliches: Wir haben uns 
hier in diesem Hause gemeinsam dazu bekannt, 

daß wir als demokr::ttische Pat·teien - nicht nur 
als Staat, sondern als Parteien - eine Verpflich
tung haben, beizutragen. daß der Demokratisie
rungsprozeß in elen Nachbarstaaten im Osten mit 
Leben erfüllt wird, daß Parteienstrukturen entste
hen und daß natürlich jene. die dort nach der 
Ausübung dieser demokratischen Rechte lechzen, 
auch eine Ausbildung bekommen. So wie das in 
der Wirtschaft. im Management notwendig ist. 
gilt das auch in eier Politik. Die Politischen Aka
demien eier einzelnen Parteien. die in diesem 
Hause vertreten sind. h:1ben Zll Recht öffentliche 
\Iittel. um sie dort auch einzusetzen und um 
beim Her:1I1bilden einer neuen demokratischen 
Pl1! i ti kersch ic h te beziehu n gs\,\ eise \ t itarbeiter
schichte in diesen Paneien t;1itzuhelfen. Ich glau
be. daß das eine wesentliche Aufgabe ist. der wir 
uns auch mit unterziehen sollten. I Bt!ifall bei der 
ÖVP und l)ci Abgeordlleten der SPÖ.) 

Und nun zum Wirtschaftlichen. Abgeordneter 
Smolle hat gemeint. unsere N4\chbarschaftspolitik 
wäre unklar oder läge gar im argen. Herr ~bge
ordneter Smolle! Das ist unverständlich. Oster
reich hat stets eine VorreitetTolle im Nachbar
schaftsverh::Utnis zu den mittel- LInd osteuropäi
schen Staaten gespielt und diese Rolle wirklich 
vorbildlich und von der ganzen westlichen Welt 
:tnerkannt wahrgenommen. Machen wir doch 
nicht selbst hier das schlecht. was wir in elen Au
gen der Welt als Leistungen vorzuweisen haben. 
I Beifall bei der Öl/P.) 

Ich darf daran erinnern, daß das kleine Öster
reich in elen schwierigsten Zeiten Polen bedin
gungslos Kredite gegeben hat. Wir haben mit 
37 ~[jlliarelen Außet;stänelen gegenltber Polen 
den relativ höchsten Kreditstand aller westlichen 
Staaten gegenüber Polen. Wir haben aber auch in 
jenen Jahren. in denen Polen noch nicht mit 
großzügiger westlicher Hilfe rechnen konnte. 
ganz bewußt Projektförderung in diesem Land 
betrieben. unel das hat man uns. als wir dort wa
ren. gedankt Warum? - Weil diese Projekte 
auch heute Bestand haben. existieren, Hilfe zur 
Selbsthilfe waren und nicht Gelder, die man ein
fach vergab und die dann in der staatlichen Miß
wirtschaft verschwunden sind, so wie das vielen 
anderen gegangen ist. 

Wir haben in Ungarn gleiches getan. Die Ho
tels. die heute dem ungarischen Fremdenverkehr 
die dringend benötigten Devisen bringen, sind zu 
einem Gutteil von Osterreichern mit österreichi
sehern Geld erbaut worden. Die Infrastruktur 
Ungarns hat wesentliche Unterstützung seitens 
Österreichs erfahren. und wir können hier auch 
auf das Projekt der Weltausstellung verweisen, 
das in der Konzeption. zu einer Zeit. als die Din
ge in Ungarn noch nicht s<? weit gediehen waren, 
bereits die Bereitschaft Osterreichs aufgezeigt 
hat, diesen Schritt zu tun und gemeinsam zu de-
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monstrieren, daß wir dem Nachbarstaat helfen 
wollen, auch einen angesehenen Platz in der Welt 
zu erlangen. Denn die Weltausstellung ist für ei
nen Staat wie Ungarn gewissermaßen eine Fahr
karte für den Eintritt in die große Welt durch all 
die Fernsehstationen, die elas übernehmen und 
elamit nicht nur Wien, sondern auch Budapest als 
eine Stadt ausweisen, als eine Hauptstadt eines 
Landes, das sich zur demokratischen Staatenge
sellschaft bekennt. fAbg. Sill 0 ( I c: Herr Kollege.' 
\Vas sagcil Sie in diesem Zllsammellhang Zll Nagy
!il({rQs:) } 

leh möchte. Herr AbgeOl'dneter Smolle. ~1lIf ein 
Them~1 hil1\veisen. dJ<; Sie noch mehr berührt lind 
das Ihnen ntihediegt. Nehmen Sie bitte Slowe
nien. nehmen Sie JugoslJwien! Wir haben mit der 
ARGE-Alp ein Nachbarsch:1ftsll1odeli geschaffen. 
an dem gerade auch Slowenien und Kroatien be
sonders hohes Interesse haben. 

Wir haben jetzt mit eier ARGE Donauraum, 
mit der sich vor allem die Bundesltineler Nieder
österreich und Wien bebssen, ::luch mit Serbien 
dieses Nachbarschaftsmodell fortgesetzt. Das, bit
te. ist aktive Nachbarschaftshilfe,~clie von unseren 
Nachbarländern anerkannt. begrüßt wird. von der 
man sagt: Damit hat Österreich eine Pioniertat 
g.esetzt. leh glaube. wir sollten das auch in eier 
Offentlichkeit durchaus herausstreichen. weil es 
zeigt. daß wir auf diesem Gebiet \hßgebliches 
geleistet haben. 

Wir haben Ungarn zu einer Zeit. zu der nie
mand daran geda~ht hat. das sogenannte GSP ge
geben. ein Präferenzzollabkommen. wie es sonst 
nur Entwicklungsländer haben. Wir haben jetzt 
::lnläßlich des Besuches des polnischen Außenmi
nisters erklärt, elaß wir Gleiches auch den Polen 
geben wollen. obwohl das natürlich ~\LIch bei uns 
da unel dort Schwierigkeiten mit sich bringt. die 
wir aber in Kauf nehmen im Interesse dieser Hil
fe. die wir geben. Wir hoffen nur. daß dieser 
österreichische Schritt auch Nachahmung bei eier 
EG findet. damit das wirklich zu einer breiten 
gesamteuropäischen Hilfe zur Öffnung auch un
serer Märkte für die Wirtschaft Ungarns und Po
lens wird. 

Ein Wort zur Asylfrage. Österreich hat immer 
eine vorbildliche, von eier ganzen Welt anerkann
te Asylpolitik betrieben. Flüchtlinge haben wir 
nie abgewiesen. Österreich hat 2 Millionen 
Flüchtlinge im Laufe der Jahre aufgenommen, 
natürlich nicht alle behalten, aber wir haben ei
nen beachtlichen Anteil dieser Flüchtlinge -
rund ein Drittel - hier im Lande behalten müs
sen, weil sich elie anderen Länder nur jene ausge
sucht haben. die jung waren, besondere Berufe 
hatten und die sie brauchen konnten. 

Österreich ist seiner Rolle als Asylland immer 
gerecht geworden. Was wir nicht können, Herr 

Abgeordneter Smolle - und das. glaube ich, muß 
man der Bevölkerung deutlich sagen -: Wir kön
nen nicht Einwanderungsland werden für jene, 
die einfach nur aus wirtschaftlichen Gründen, 
weil elie Wirtschaft hier besser funktioniert, in 
Scharen ins Land kommen wollen. Das kann ein 
kleines Land wie Österreich nicht tun. Es wird 
immer Einwanderer geben, wir haben auch viele 
Gastarbeiter, die die Staatsbürgerschaft erhalten 
haben - mit gleichen Rechten und mit gleichen 
Pflichten -, ::lber wir können nicht Einw::lncle
rungslancl schlechthin sein. denn ungezügelte. 
hemmungslose Eil1\\;anclerung würele z\\eierlei 
beclellten~ Sie \\ürcle unsere eigene Leistllng')fj
higkeit gegenüber elen Oststaaten gef:ihrclen und 
würde diese Länder ihrer tüchtigsten Kräfte be
rauben. 

Zu Recht hat der deutsche Bundeskanzler fest
gestellt. daß man bei allem Respekt vor dem 
Selbstentscheidungsl'echt des Menschen doch sa
gen muß. daß es nicht unser Interesse sein kann. 
daß diese Staaten, elie jetzt Demokratien werden 
wollen. gerade ihrer leistungsfähigsten Kräfte be
raubt werden und ausbluten. denn sie brauchen 
diese Leute. damit sie diese Reformen auch be
wtiltigen können. (Beifall bei Ö VP Illut SPÖ.I 

Abgeordneter Smolle hat auch von wirtschaftli
chem~ Kolonialismus gesprochen. Österreich. 
Herr Abgeordneter Smolle. betreibt keinen wir
sch::lftlichen Kolonialismus. Wir betreiben Nach
b::lrschaftshilfe und Hilfe zur Selbsthilfe. Und 
weil wir ein Land sind. das vorwiegend kleine und 
mittelständische Betriebe hat. brauchen wir auch 
Systeme lind Förderungen, die es möglich ma
chen. c1aß diese kleinen unel mittelständischen Be
triebe in den Nachbarländern aktiv werden. 

Know-how-Transfer. technisches Wissen über
tragen. kann man auf zweierlei Weise: zum einen 
durch Managementschulung - und ich begrüße. 
(~.as hat auch der Außenminister hier gesagt. daß 
Osterreich sich mit 10 Millionen an einer Mana
gementausbildung für die Oststaaten beteiligen 
wird - und zum anderen praktisch, indem Un
ternehmen, sei es allein, sei es in Kooperation mit 
nationalen Unternehmen in den Nachbarländern, 
eben vor Ort Produktionen aufziehen. Vor allem 
der Verteilungsapparat, elie Agrarindustrie, elie 
Verwertung der lokalen Produkte sind es, wo wir 
helfen müssen, indem wir Hilfe zur Selbsthilfe 
leisten. Daß das natürlich auch wirtschaftlich sein 
muß, das ist doch klar. Wenn wir diesen Ländern 
Kredite geben, dann müssen wir darauf achten, 
daß sie in wirtschaftliche Projekte gesteckt wer
den, nicht in unwirtschaftliche, daß das Geld wie
der hereinkommt und damit weiterverwertet wer
den kann. 

Wir müssen unsere Firmen auch absichern ge
gen mögliche politische Risken. Investitions
schutzabkommen, wie im Bericht des Außenmi-
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nisters angeführt. sind das eine. und das zweite ist 
die Absicherung durch Kreditversicherungen in 
Österreich. ~ '-

Schließlich bejahe ich voll und ganz die Bereit
schaft der Bundesregierung. daß wir uns anteilig 
an jener Aktion der 24 beteiligen. die in einer 
großen gemeinsamen Anstrengung versuchen 
wollen. elen Staaten im Osten. e1ie den Weg der 
Demokratie und der wirtschaftlichen liberalisie
rung gehen wollen. zu helfen. 8.5 Milliat'den 
Schilling sind es insgeSJnH. wovon ~5 Vlillionen 
:In der Gellleinsch;:ütsleistung :llIf Österreich ent
fallen: das meiste muß direkt ühel' die Firmen ge
hen. die dort investieren. aber in der Gemein
schaftsleistLllW, und ich glaube. (\;tß das richtig ist. 
Wir sollten d;mr sorgei;. daß diese Beträge nJ.ch 
der Organisation des \larshallplanes :lUch wieder 
J.uf nationJ.le Konten zurückfließen und ""iedel' 
revolvierend verwertet werden können. 

Meine Damen und Herren! Ich glaube, Öster
reich hat hier eine große Aufgabe. Ich bin über
zeugt. daß wir uns diesel' Verantwortung so wie in 
der VergJ.ngenheit stellen werden. und ich hoffe 
und nehme es auch J.n. daß diese Bemühungen 
der Bundesregierung die Unterstützung des .. ~ge
samten .~auses finden werden. f Beifall bei 0 V P 
und SPO.J 1':.110 

Präsident Dr. I'vlarga Hubinek: Als nächster zu 
Wort gemeldet ist He~T Abgeordneter Fux. 

1': .I/ti 
Abgeordneter Fux (Grüne): Herr Kollege Fi

scher! Daß sich die Vorgänge im Osten - da gebe 
ich Ihnen recht. jeder ~on '-uns ist derselben"" An
sicht - in einer derartigen Schnelligkeit. in einer 
derartigen Stärke in Ri~htung Dem""okratisierung 
entwickeln. hätte niemJ.nd von uns gedacht. Das 
Ausmaß der RefOl'men in unseren Nachbarstaa
ten hat nicht nur eine außenpolitische Bedeutung 
für die Ostblockländer. sondern diese Reformen 
strahlen natürlich auch besonders für die Nach
barstaaten innenpolitisch sehr stark aus. 

Ich möchte jetzt Überlegungen dazu anstellen. 
was wir davon lernen können. Ich glaube. wir soll
ten diese Diskussion nicht nur so führen. daß wir 
sagen. wieviel die Ostblockländer von unserer 
Anfangsdemokratie lernen können. Ich nenne 
Österr~ich jetzt eine "Anfangsdemokratie" . denn 
in den Medien werden wir ja nicht als historische 
Demokratie mit einer ungeheuren praktischen 
Erfahrung. mit einer ungeheuren Liberalität be
schrieben. Wir sind in den letzten Jahrzehnten als 
Mittelding zwischen einer westlichen Demokratie 
und eines Ostblockfunktionärsstaates eingestuft 
worden - und das. glaube ich. mit Recht. (Abg. 
8 erg mall n: Die Rede hat er gestern schOll ge
halten.' Fast wörtlich' Ich habe gestem sehr allf
merksam zugehörc.') Es sind schon neue Gedan
ken, Herr Bergmann. auch wenn sie Ihnen nicht 

gefallen. Ich versuche. Überlegungen anzustellen. 
von denen einige von einzelnen Abgeordneten 
oder elen Parteichefs vielleicht als .. überlegens
wert" bezeichnt werden. 

Vielleicht können wir auch. was unsere Demo
kratie betrifft. Reformen einleiten. denn ich glau
be nicht. Herr Kollege Fischer. daß Sie glauben. 
daß unsere Anfangsdemokratie an und für sich 
schon das Anrecht darauf hätte. als absolut ex
portfähig zu gelten. Es gibt hervorragende Ex
POr!v,,:1ren auf winschJftlichelll Gebiet. und ö 

gibt mittlere. und ich würde sagen, lI11'iere Demo
kr:ltie ist 'iicher nicht mehr als eine mittlel'e Ex
portv"are. \Velln man die Demokratie gerade der 
J.ngelsächsischen Länder etwa als sehr weitgedie
hene Demokratien bezeichnet. - Das sei gJnz 
wertfrei. ohne Aggression in elen Raum gestellt. 
Herr Kollege FischeI' . 

DJ.zu muß man also einige Überlegungen an
stellen. Zum Beispiel sehen unsere Bürger in 
Fernsehübertl·agungen. was sich im Ostblock tut. 
claß an Massenveranstaltungen in der DDR Hun
clerttJ.usende. ja eine ;vlillion Menschen teilneh
men. teilnehmen an einer Auseinandersetzung 
mit der Führungsschicht. mit Parteipolitikern -
nennen wir sie einmal im gesamten nur Parteipo
I i ti ker. 

Was. Herr Kollege Fischer und auch Herr Kol
lege BergmJ.nn - ihn interessiert die Sache nicht 
mehr. er könnte es aber brauchen: auch für die 
ÖVP -. würde passieren. wäre heute in Wien 
eine Massenversammlung und die Bürger wären 
aufgefordert. ihre Kritik. ihre Meinung. eventuell 
ihre Wut, das ist in eier DDR auch vorgekommen. 
auszudrücken? Was glauben Sie, was da los wäre: 

Wäre es nicht sehr sinnvoll. dieses Demokra
tiexperiment einmal zu wagen? Ich glaube. daß es 
dieses Experiment wert wäre. denn dann müßten 
die Leute nicht mehr nur im Gasthaus, in der 
"Elektrischen", auf der Straße schimpfen über 
die Mißstände einer Funktionärshierarchie. die es 
zweifellos gibt - Herr Kollege Fischer, das wer
den Sie nicht abstreiten -. die sich natürlich im 
Laufe von Jahrzehnten herausbilden muß. wenn 
nicht entsprechend breite kritische Elemente 
kommen. 

Ich würde sagen, die Partei sollte das einmal 
riskieren. Wenn die Ostblockländer das riskieren. 
warum dann bei uns nicht? Es würde wieder eine 
Verbindung mit der gesamten Bevölkerung ein
treten und nicht nur diese parteiinterne Kritik, 
die Sie alle kennen, als Alibiveranstaltung vor
handen sein. - Das gilt genauso für die ÖVP. Ich 
wende mich an Fischer als hervorragenden Den
ker in dieser Beziehung. (Ruf bei der ÖVP: Der 
will etH/as!) 
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Ich glaube, diese Isolation der Bevölkerung 
sollte man beseitigen und der aufgestauten Wut 
Luft verschaffen. Es könnten dann gleichzeitig 
die demokratischen Parteien in unserem Land 
neuen Schwung bekommen. echten Schwung von 
der sogenannten Basis her, nicht von den einge
schriebenen Genossen her - wie Sie wissen, sind 
höchstens IO Prozent der eingeschriebenen Par
teimitglieder wit'klich aktiv, aus Überzeugung für 
die Partei tätig; das ist ja auf Dauer kein Zustand. 
Der jetzige Schwulld der Zahl der Parteimitglie
der zeigt ja. daß sehr viele uilzufrieden sind. Sie 
können diese Situ:nioll nicht mehr dulden und 
wollen sie nicht mehr. I Bt:tfalf [lei dCIl Grt"il1t'fl.) 

In dieser Situation müßten wir auch dieses Ex
periment einmal wagen. Ich glaube. es führt über
haupt kein Weg daran vorbei aufgrund dieses 
Llberraschenden Wandels. Ich war fassungslos. als 
ich das im Fernsehen sah: Sie genauso~ - fas
sung510s. Das hätte man sich mit der größten 
Pha~ltasie nicht vorstellen können. Da ist jetzt 
Schwung drinnen. und wenn wir da nicht halb
wegs mitziehen. wird das eintreten. was ich. Herr 
Kollegen Fischer. bereits vor zwei oder drei Jah
ren. zu Beginn des Gorbatschow-Experiments ge
sagt habe: Wenn sich hier in diesem Staat in der 
Fl..lnktionärsgesinnung nichts ändert. dann sind 
wir in fünf oder zehn Jahren der letzte klassische 
Ostblockstaat in bezug auf Parteistrukturen und 
die Forderung der Parteistrukturen gegenüber 
Parteisoldaten~ zum Schweigen - der Sol~lat. bit
te, spricht nur, wenn er aufgefordert wird. sonst 
nicht. 

Das hat sich ja in den Parteien entwickelt in den 
letzten zwei Jahrzehnten, und das ist der Grund 
eines eminenten Unmuts lind auch der Unlust, 
für die Partei zu arbeiten. Es geht auf Dauer ein
fach nicht mehr so weiter, und- für elie österreichi
sche Demokratie ist elas zweifellos sehr abträg
lich. (Beifall bei deTl Grünen. J 

Ich bin zehn Jahre in der Gemeindepolitik tätig 
und habe bemerkt, daß in den letzten zehn Jahren 
nicht mehr Liberalität innerhalb der Parteien ent
standen ist, sondern immer mehr waren Parteisol
daten gefragt. Wer nicht Kritik übt, wer nur Be
fehle ausführt, der steigt auf. Wer kassiert. wer 
neue Parteimitglieder wirbt, der steigt auf. Das 
sind fast die einzigen Kriterien, elie hier Fuß ge
faßt haben. Und das - Herr Kollege Fischer, ich 
bin davon überzeugt, daß Sie das genauso sehen 
- ist eine schlechte Entwicklung. Diese Entwick
lung muß man stoppen, dieser Entwicklung muß 
man entgegentreten. 

Ich spreche jetzt aus meiner Erfahrung im Ge
meinderat von Salzburg. Die geringste Abwei
chung eines Gemeinderates in den Großparteien 
hat immer dazu geführt, daß dieser restriktive 
Maßnahmen zu spüren bekommen hat. Er ist von 
Rednerlisten gestrichen worden, man hat ihm -

für den Fall, daß nicht Ruhe ist - andere Pressio
nen angedroht. So ist eine Partei der Schweiger in 
den mittleren und unteren Rängen entstanden. 

Oben sitzt ein Macher oder sitzen zwei Macher. 
und dieser eine oder die zwei erlauben sich immer 
mehr, können sich immer mehr erlauben - die
ses Problem haben wir in Salzburg auch. das hat 
sich in den letzten Jahren sehr herauskristallisiert 
-, und die anderen werden brutal niedergehal
ten. Sachpolitik, auch innerhalb der Partei~n, ist 
jJ immer \,,;eniger möglich. 

Das ist die innenpolitische Lberlegung. die ich 
:tnstelle und elie v., irklich aus eier Erfahrung 
kommt. Ich kann mir nur eines vorstellen - da~ 
habe ich jetzt in meinen AnfJngs~H1sführungen 
gesagt -: daß die Entwicklung nur in diese Rich
tung gehen kann. denn mit mehr Parteisoldaten. 
mit mehr Druck wird es bestimmt nicht mehr ge
hen, auch wenn man noch so restriktive Maßn;h
men trifft. 

Gestern habe ich schon gesagt: Auch die Fern
sehübertragungen aus dem Osten haben gezeigt. 
daß dort zum Beispiel Regierungsvorlagen abge
lehnt wurden, Vorschläge der Partei für Posten
besetzungen abgelehnt wurden. Stellen Sie sich 
vor, daß man bei einer SPÖ-internen Veranstal
tung sagt: Das lehnen wir ab!. oder daß Mitglieder 
eines Parlamentsklubs hier herinnen sagen: Die 
Zustimmung zur Regierungworlage kom~nt nicht 
in Frage! Es ist doch heute gar nicht vorstellbar. 
daß das geht. Seit ich hier bin, appelliere ich für 
mehr Liberalität. (Beifall bei den GrÜnel1.) 

Gerade die jetzige Entwicklung im Ostblock 
zeigt uns doch. daß wir es höchst notwendig ha
ben, hier nicht mit kleinen Schritten vorzugehen. 
Herr Kollege Fischer. sondern wirklich sehr ener
gisch unel rasch. 

Ich glaube, die Geschichte ist jetzt in eine sehr 
dynamische Phase eingetreten. Und östen'ei
chisch Retardieren bringt uns höchstens in Ver
zug, genauso wie zum Beispiel bei der VOEST. 
der jahrelang klar war, daß es nicht die richtige 
Arbeitsplatzpolitik ist, nur den Arbeitsplatz zu si
chern, und daß wir viele Milliarden bezahlen 
müssen, weil wir die Zeichen der Zeit, elie Zei
chen der Wirtschaft nicht erkannt haben. - Das 
ist an und für sich die Situation, die sich ergibt. 

Wie kann man das machen? Was hat diesen 
Umsturz. diesen Umbruch, diese Reformen im 
Osten bewirkt? Die Wirtschaftslage, die aussichts
lose Wirtschaftslage hat den klassischen Sozialis
mus, den diktatorischen Sozialismus abgewirt
schaftet. Wenn man jetzt einfach nur auf die Ge
schichte achtet: Auf diese Entwicklung können 
wir vom demokratischen Gesichtspunkt her nicht 
hoffen, wenn ich jetzt eine demokratische Posi
tion einnehme. Würde ich eine wirtschaftliche 
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einnehmen. wäre es ja Den-Teufel-an-die-Wand
Malen. das will ich ja nicht. 

Wenn man die Abläufe, die im Osten passiert 
sind. berücksichtigt. muß man sagen: Das wird 
bei uns nicht kommen. denn wir haben weitge
hend die Verstaatlichten-Misere in den Griff be
kommen. außer es passiert eine große Rezession 
in den nächsten Jahren. was nicht zu hoffen ist. 
dann könnte sich auch eine aus der Wirtschaft 
kommende spontane Entwicklung zu mehr Libe
raliti1t. zu mehr Demokratie ent\\.ickeln. 

Aber dt-; sollte man doch nicht :,h\\.:Hten. Herr 
Kollege Fi..,cher. \\:1<; meinen Sie'? Ich glaube. man 
sollte clJs nicht ;)bwarten odet' damit hypothetisch 
umgehen. 

Ich frage. was bleibt also von eier Sprachlosig
keit und von der Wut des Volkes. die in diesem 
System mit der höchsten Parteibuchzahl eier Welt 
integriert ist? Das heißt aber nicht. cb.ß sie see
lisch integrie,·t ist. sie ist auch nicht ideell inte
griert. sie beugt sich nur dem damit verbundenen 
wirtschaftlichen Druck. Sie. Herr Fischer. wissen 
doch genau. daß es so ist. Sie beugt sich nur. 

Wenn wir das wissen und nicht auf eine Wirt
schaftsrezession warten wollen. dann müssen wir 
doch sagen: Eigentlich müßten die Führungsgre
mien der zwei großen Parteien hier .. eine ge
schichtliche Veränderung - auch für Osterreich 
eine geschichtliche Veränderung - vollziehen 
und feststellen: So geht es nicht! Wir überlegen 
uns jetzt radikale S~hritte in Richtung Öffnu~1g! 
I Beifall bei den Grünen.) 

Ich glaube. eine Überlegung in diese Richtung 
wäre adäquat für dieses Parlament. um auch aus 
- Sprachlosigkeit. kann man da nicht sagen -
der weitgehenden Kritikunfähigkeit oder aus der 
Tatsache. daß Kritik nicht gestattet ist. herauszu
kommen. Das sind diffizile Probleme, die ich an
schneide. Jeder Abgeordnete weiß. daß deren Lö
sung nicht so einfach ist. Von sich aus können die 
Abgeordneten. die sich in mittleren Positionen 
befinden. das nicht brechen. weil sie dem bis jetzt 
herrschenden Druck. dem Hierarchiedruck und 
sozusagen dem Fraktionszwang unterlegen sind. 
Die können das nicht. Das können wirklich nur 
die Spi!zen der beiden Großparteien - das ist 
meine Uberzeugung. Ich sehe keine andere ;y[ög
lichkeit. Oder man wartet auf die Wut des Volkes 
und öffnet Haicler die Türen - das können Sie 
auch machen, das ist auch eine Möglichkeit. (Abg. 
Dr. DiLL er sb erg e r: Das ist ja legitim.') 

Wenn Sie das aber tun. dann machen Sie einen 
sehr schweren demokratiepolitischen Fehler für 
Ihre Parteien, dann tragen Sie bei zur Abwirt
schaftung Ihrer Parteien. Es müßten früher oder 
später auch diese Funktionäre zur Stellungnahme 
aufgefordert werden, und ich glaube, daß dann 

auch bisher oft sehr verdienstvolle Demokraten 
in den großen Parteien der damit verbundenen 
Abwertung nicht entgehen könnten. 

Abschließend möchte ich sagen: Ich glaube, 
daß man jetzt an diesem Thema nicht mehr vor
beigehen soll. Ein Wegschieben dieses Themas. 
wie es in Österreich immer wieder üblich ist. soll
te wirklich nicht mehr erfolgen. Ich glaube auch. 
daß der Ruf Österreichs auf dem Spiel steht. Die
ser Ruf ist derzeit sehr gut in der \Virtschaftspoli
tik lind zweifellos :tuch in der Außenpolitik. In 
allen deutschen Berichten \\ird anerbnnt. cbß es 
einen Bool11 in eier \Virtschaft. sehr gute Wirt
schaftszahlen gibt. aber. Herr Außenlllinister. Sie 
wissen ganz genau. daß auf der anderen Seite 
überall in den Kommentaren steht: Schade. daß 
es auch eine Skandalrepublik ist. 

Und die Skanclalrepublik. das wissen Sie ja als 
Außenminister. ist :tbhängig von der Tatsache. 
Herr Kollege Fischer. daß sich die zwei Großpar
teien in elen Besitz eies Staates gesetzt haben. Wis
sentlich oder halb unwissentlich haben sie sich 
mit der Verteilung von Posten an rote und 
schwarze Direktoren bis hin zum Hausmeister in 
den Besitz fast aller Funktionen gesetzt. I Beifal{ 
bei den Grünen.) Das ist die Tatsache in diesem 
Land. Das ist einfach die Tatsache. und Sie müs
sen darüber nachdenken, wie man da heraus
kommt. 

Sie, Herr Außenminister. sind mit diesem Ruf 
der Skandalrepublik auch im Ausland konfron
tiert. und ich glaube. daß auch Sie sich wünschen 
würden, daß das abgestellt werden könnte, Ich 
glaube. daß das auch für einen österreichischen 
Außenminister von großer Bedeutung ist. 

Und was ist die Folge? 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Sehr geehrter 
Herr Abgeordneter! leh darf Sie bitten, zum 
Schluß zu kommen. (Abg. F CL x: Bin schon fertig.') 
Die Gesamtredezeit des Grünen Klubs ist er
schöpft. (Abg. F II x: Weiß ich, weiß ich.') Wenn 
Sie bitte zum Schluß kommen. 

Abgeordneter Fux (fortsetzend): Schlußsatz. 
Ich glaube, daß das eine ganz normale machtpoli
tische Entwicklung ist. Von dem Augenblick an, 
wo sich die zwei Großparteien den Besitz des 
Staates geteilt haben, ist aufgrund dieser Macht
tatsache (Präsidelll Dr. Marga H Li bin e k gibt 
das Glockenzeichell) die ganze Skandalreihe da
mit verbunden. weil die obere Funktionärsschicht 
aufgrund dieser Machtsituation glaubt, sich alles 
leisten zu können. Die Skandale sind praktisch 
nur die logische machtpolitische Fortsetzung! 
(Beifall bei den GrünelI.) 
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Präsident Dr. Marga Hubinek: Herr Abgeord
neter! Ich habe Sie gebeten, zum Schluß zu kom
men. Ich müßte Ihnen sonst das Wort entziehen. 

Abgeordneter Fux (fortsetzefld): Auch der Ein
stieg in den Waffenhandel (Beifall bei den Grü
nen) und alle davon betroffenen Personen auf der 
Regierungsebene, die sicher damit .. . 12.2-1 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich darf Sie er
suchen, ihre Ausführungen zu beenden. (Ahg. 
F l/ x: lc."'z bill sehl11l fertig.' - Beifall bei den Grii
l1efl.) 

Als njchster zu \\/ort gemeldet ist Herr Abge
ordneter Dr. Gugerbauer. (Z l visehef1rtlfe hei den 
Griinen. ) 

/2.2-J 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer (FPÖ): Frau 
Präsidentin! Herr Bundesminister! Meine sehr ge
ehrten Damen und Herren! Dem Umstand, daß 
die freiheitliche Opposition diesen Bericht und 
die heu~ige Debatte bejaht. verdanken wir es, daß 
die FPO erst an sechster Stelle drankommt. Wir 
bleiben aber dabei. dieser heutige Bericht war 
wertvoll. er war genaugenollllllen, Herr Bundes
minister. überfjllig, und ich bin froh. daß einmal 
über den Umbruch in Osteuropa hier in diesem 
Haus debattiert wird. 

Es ist von einigen Vorrednern herausgestrichen 
worden, daß wir Zeugen einer weltgeschichtli
chen Ulllwjlzung werden. nicht nur. was die So
wjetunion betrifft. diese Supermacht. die sich ge
genwärtig der Öffnung und Erneuerung ver
schrieben hat, sondern was auch uns naheliegen
de. kleinere europäische Staaten angeht. 

In Ungarn hat die bisherige Staatspartei, die 
KommLlllistische Partei. ihren Namen gewechselt, 
und ich hoffe. auch ihr Programm. In Polen gibt 
es erstmals seit dem Jahr 1945 eine Regierung, die 
nicht von der Kommunistischen Partei gestellt 
wird, und in der Deutschen Demokratischen Re
publik hat sich jetzt halt doch herausgestellt, daß 
es nicht möglich ist, daß sich die Regierung ein 
neues Volk sucht. sondern daß das Volk drauf 
und dran ist, sich eine neue Regierung zu wählen. 
Wir begrüßen diesen Prozeß. (Beifall bei der 
FPÖ.) 

Im außenpolitischen Gesamtzusammenhang ist 
freilich auch von Interesse, daß sich die Vereinig
ten Staaten von Amerika ganz offensichtlich zu 
früh von Europa abgewandt und dem Pazifik zu
gewandt haben, denn durch den Umbruch in Ost
europa, durch die weitgehenden Reformen und 
auch durch das Binnenmarktkonzept in Westeu
ropa wird immer deutlicher, daß man wieder zu 
einer gewissen eurozentristischen Betrachtung 
zurückkommen kann. Europa ist gegenwärtig 
Mittelpunkt der Weltpolitik. 

Kollege Fischer hat daran erinnert, daß sich die 
Dinge im fernen New York ein bißchen anders 
ausnehmen, daß es ganz angenehm ist, einmal mit 
den großen Fragen eier Welt konfrontiert zu wer
den, über den Ost- West-Dialog, über Nicaragua, 
über die Entwicklungen im Süden Afrikas Infor
mationen zu erhalten, und daß es klein wirkt, 
wenn man dann im gleichen Atemzug über die 
politische Debatte in Osterreich informiert wird. 

Ich verstehe. Herr Kollege Fischer. daß Sie die
sen Aufenthalt in ~ew York als angenehm emp
funden h~1ben. wenn ich Re\ ue passieren bsse, 
\\i~\S in dieser \Voche dehattiert wurde. 

Aber Sie verwechseln ganz offensichtlich elie 
Ul'sachen mit den \Virkungen. Gerade in einer 
Zeit. in eier sich elie Bevölkerung O<;teuropas sehr 
stark am Westen orientiert, also auch an Öster
reich orientiert, gerade in einer derartigen Zeit ist 
es schlimm. wenn dann der Eindruck entsteht. 
daß es auch bei uns eine Nomenklatura gibt. die 
den Staat als Selbstbedienungsladen begreift. 

Man darf da nicht elie Ursachen LInd die Wir
kungen vergleichen. man darf sie nicht verwech
seln~ sonde;n man muß dafür Sorge tragen. daß 
diese Mißstände beseitigt werden, und darf nicht 
quasi für einen Maulkorberlaß für die Kritiker 
und für die Öffentlichkeit eintreten. (Beifall bei 
der FPÖ.) 

Noch ein Wort. Herr Kollege Fischer: Zumin
dest ich kann den Reformprozeß in Oste uropa 
nicht als einen Erfolg des demokratischen Sozia
lismus begreifen. (Abg. Dr. Fis c Iz e r: Sie sollen 
über dCI! Dr. ,Hock disklltiercfl. lziehe über mich.') 
Ich komme dann auf den Außenminister zurück, 
aber das war ja von Interesse, was Sie ausgeführt 
haben, wie so oft, Lind deswegen möchte ich auch 
replizieren. 

Ich glaube nicht. daß man diesen Reformpro
zeß als einen Erfolg des demokratischen Sozialis
mus werten kann. Ich sage elas nicht deswegen, 
weil auch ich Schwierigkeiten habe. einzuordnen. 
was denn Sozialismus nach der Wahl von Dr. 
Franz Vranitzky zum Parteivorsitzenden ist. und 
was Sozialismus nach Ihrem Bundesparteitag in 
Graz bedeutet. Ich meine, daß man mit einer der
artigen Wertung vorsichtig umgehen sollte, weil 
man ja noch gar nicht abschätzen kann, in welche 
Richtung sich der osteuropäische Reformprozeß 
wirklich weiterentwickelt. 

Die Kommunistische Partei Ungarns hat den 
Namen gewechselt. Nun gut. das kann ein Etiket
tenschwindel sein, das wird hoffentlich mehr sein. 
Aber ich beobachte jedenfalls, daß in den letzten 
Monaten diese Partei alle regionalen Wahlen ver
loren hat. Auch wenn sie jetzt anders heißt. wenn 
sie sich umbenannt hat, ist das noch keine Garan
tie dafür, daß die Sozialdemokratie in Ungarn 
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eine ~!Iehrheit hinter sich bringen wird. fAbg. 
5 chi e der: Es hat ja floch keinc Nachwahl gege
ben seil der UmbcncllIlllllg.') Es hat seit der Umbe
nennung noch keine Nachwahl gegeben, das ist 
korrekt, aber die Tendenzen in Ungarn lassen 
sich mit Sicherheit nicht so interpretieren fAbg. 
5 nz 0 I I e: Allf die FPÖ werden sie l'crzic!trcll!). 
daß es in Ungarn in absehbarer Zeit eine sozial
demokratische Mehrheit geben würde. fAbg. 
5 lJl 0 , I e: Allf die FPÖ lt'crdcll sie l'erziclzlcll.') 

Auch in Polen ist es so. dJß es don z\vJr keine 
komnnlllistische. aber. Kollege SIllolle. auch kei
ne sozialdemokrati.sche Regierung gibt. I/,I\'i
schl'llrllf des .-\ug. S 111 0 [ I c. - .-\bg. S \.' h i cd e r: 
Die /..l\"isclli..'llrllfzeil ist allch SClzlHl all/gebrallch!.' 
- Heilerkt!iu Kollege Smolle. Sie können jetzt 
zum '\'1ittagessen gehen. die Zwischenrufe sind 
entbehrlich~ (Beifall bei der FPÖ.) 

Die Sozialistische Partei ." (Weiterer Zlt'i
SChCllrtlf des Abg, 5111011 e,) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Der Redner ist 
am Wort. möchte ich feststellen. 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer f!OI'lSelZClZd): 
Die Sozialistische Partei hat ja. geraele was Polen 
betrifft. in elen letzten :'vlonaten deutliche Berüh
rungsängste an den Tag gelegt. Ich gebe zu. ich 
bin der parlamentarischen Aussprache mit dem 
tschechischen ~linisterpräsidenten Adamec be
wußt ferngeblieben. weil ich die VIeinung vertre
ten habe und cbbei bleibe, daß es ein falsches Si
gnal zur falschen Zeit gewesen ist. den tschechi
~chen Ministerpräsidenten in Österreich zu hofie
ren und zu umwerben. das zu einer Zeit. in der 
die tschechische Opposition mit Polizeigewalt 
niedergeknüppelt wird, fAbg, 5 mo { (e: Das 
slimmt doch niche. Gllgerballer,' Du hast dell Ter
min \'erSc1ll11lt.') Ich bin diesem Treffen mit Ab
sicht ferngeblieben. 

Es hat dann wenige Tage später. Herr Kollege 
Fischer. eine Aussprache mit dem neuen Außen
minister der Volksrepublik Polen gegeben, Es 
handelt sich dabei um den ersten nichtkommuni
stischen Außenminister seit langer Zeit. Sie sind 
diesem Treffen ferngeblieben, und ich hoffe nur, 
daß das nicht umgekehrt eine Protesthaltung von 
Ihnen gewesen ist. 

In der Deutschen Demokratischen Republik 
stellt man fest, daß die Mehrheit der Flüchtlinge 
jedenfalls eher Genscher oder Kohl wählen würde 
und nicht Vogel, wohl auch nicht Lafontaine. Ich 
meine daher, daß wir uns alle davor hüten sollten, 
falsche Erwartungen an die Adresse der osteuro
päischen Nachbarn zu richten. Wir dürfen nicht 
davon ausgehen, daß in Ungarn. in Polen oder 
auch in der DDR ein Parteiensystem entstehen 
wird, das spiegelbildlich unseren Verhältnissen 
entspricht. 

Bevormunden wir diese osteuropäischen Nach
barn nicht. überfrachten wir sie nicht mit falschen 
Erwartungen, und respektieren wir ihren eigenen 
Weg! (Beifall bei der FPÖ,) 

Um diesen Reformprozeß in Ungarn. in Polen. 
in der Sowjetunion und auch in der Deutschen 
Demokratischen Republik zu unterstützen. sind 
freilich leere Worte. sind auch Fototermine zuwe
nig. Den Polen ist wenig geholfen. wenn der 
östelTeichische Vizekanzl~r ~ zum Pflichtbesllch 
nach \\'arschau reist. sich dort knipsen Eißt und 
\\ ieder nach Wien zurückkehrt. Den Polen ist ge
holfen. wenn \\ ir ihnen über elen Rat hin~llIs auch 
mit eier TJt zur Seite ,>tehen, 

Deswegen meine ich. sehr geehner Herr Au
ßenminister. daß Ihre Intentio~en. wie sie im Be
richt zusammengefaßt sind. imponierend sind. 
daß diese Intentionen VOll allen Parlamentariel'll 
in diesem Haus unterstützt werden sollten. daß 
diese Intentionen aber voraussetzen. daß sich 
Österreich auch zu einer Kraftanstrengung bereit 
findet, den Reformp.-ozeß materiell zu unterstüt
zen. 

Dazu wollen wir als Freiheitliche Partei anre
gen, daß wir eine Diskussion über die Gründung 
einer Osteuropastiftung führen. I Be~tall hei der 
FPÖ,) 

Wenn elie Gruppe der 2-/.. das heißt die erwei
terte Europäische Gemeinschaft. eine Hilfsaktion 
starten rnöchte LInd diese Hilfsaktion von Öster
reich nach dem üblichen OECD-Schlüssel mit ei
nem Prozent. also mit einem Betrag von etwa 
85 Millionen Schilling. gefördert werden soll. 
dann ist das in Anbetr~cht der Bedeutung des Re
form prozesses für unsere eigene Volkswirtschaft 
mit Sicherheit nicht angemessen. 

Österreich ist ja nicht ein westlicher Ranclstaat. 
Österreich betrachtet die Entwicklung in Ungarn. 
in Polen, in eier Deutschen Demokratischen Re
publik nicht aus der Ferne wie Portugal, wie Spa
nien oder wie auch Griechenland, sondern wir lie
gen an der Nahtstelle. wir werden unmittelbar 
von den Ereignissen betroffen. und wir werden 
unmittelbar davon profitieren, wenn es gelingt. 
diese Prozesse in eine erfolgreiche Entwicklung 
überzuflthren, 

Mit leeren Worten sollte man sich nicht begnü
gen, man sollte bereit sein, das zu tun. was die 
Ungarn und was die Polen von uns zu Recht er
warten. was die Deutsche Demokratische Repu
blik von uns möchte. Und dabei denke ich nicht 
an eine reine Finanzierungsaktion, wie sie der Di
rektor der österreichischen Kontrollbank, Ha
schek, dieser Tage in einem Interview in Aussicht 
gestellt hat. nä;;:'lich 40 ~lilliarden Schilling an 
die Volksrepublik Polen weitere 40 Milliarden 
Schilling nachzuschicken. ohne daß irgendeine 
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Gewähr dafür gegeben ist, daß dieses Geld ver
nünftig eingesetzt wird. Das kann ja doch kein 
verantwortbares Konzept sein. 

Wir meinen, daß es nicht ein quantitatives Pro
blem ist, wie wir Polen, wie wir Ungarn oder wie 
wir die Deutsche Demokratische Republik för
dern sollen. sondern daß es eine Frage der Quali
tät unseres Ansatzes ist. Und da sollte man sehr 
genau überprüfen. welche Möglichkeiten denn 
unsere Republik hat um hier wirkungsvoll ein
zugreifen. 

Die po')itive \Virtschaftsentv\I icklung Öster
reichs wire! im kommenden hilI' d<lzU führen. daß 
eier Finanzminister :lUS Steuern und Gebühren ei
nen :Vlehrbetrag von f3st 10 Milliarden Schilling 
lukriert. Obwohl sich diese Wirtschaftsentwick
lung so erfreulich zu Buche geschlagen hat ... 
IAbg. Dr. Elll1layer: Gllle Politik.') Durch die 
gute Arbeit in elen Betrieben. und zwar von den 
Unternehmern wie von den Arbeitnehmern zu 
gleichen Teilen, trotz der schlechten Politik der 
großen KO<llitioll! (Beifall bei der FPÖ.I 

Kollege Ettmayer! Es ist ja nicht zu übersehen. 
daß die Steuerpolitik der großen Koalition zu ei
ner massiven Belastung eier Arbeitnehmer in die
sem Land geführt hat. I Abg. Mag. Brigiue E d t' -

re r: Das stimmt doclz iiberlul/lpt Ilicht! Das Lohll
stellcrallfkommell ist zllrückgegallgcn.') Es ist erst
mals der Fall, daß Invaliditätsrentner durch die 
Politik der Frau Ederer massiv besteuert werden. 
Menschen. die ohnedies schon durch Unfälle, 
durch Arbeitsunfälle schwer geschlagen sind. 
werden von dieser sozialistisch-schwarzen Regie
rung noch bestraft. lind zusätzlich glaubt man 
3uch noch. an den Behandlungskoste~ der Ärzte 
verdienen zu müssen. (Abg. Sc h i e der: Aber 
sehr swrk Ostellropa ist das flicht mehr.') 

Diese Bundesregierung hat die Mehrwertsteuer 
für die Behandlungskosten der Ärzte verdoppelt 
- von 10 Prozent auf 20 Prozent -. und das be
deutet. Herr Kollege Schieder. daß jene Men
schen, die einen hohen Selbstbehalt haben und 
für die Behandlungskosten mit eigenen Mitteln 
aufkommen müssen, jetzt durch die Steuer politik 
der großen Koalition in einem Dilemma sind. 
(Abg. Be r gm an 12: Das war die gestrige Rede.' 
Er Itac die Manuskripte venvechsell.' Gestern war 
erste Lesung Budgel.') Ich habe einige Fälle per
sönlich erlebt, wo etwa Landwirte durch eine 
chronische Krankheit massiv betroffen sind. die 
Landwirte gezwungen sind, sich andauernd in 
ärztliche Behandlung zu begeben. (Abg. Sc h i e -
der: Sie silld in Osteuropa? - Abg. Be r g -
man n: Waren Sie bei der Erklärung des Außen
ministers amvesend?) An diesen Krankheiten pro
fitiert der österreich ische Finanzminister , und das 
mit Hilfe der großen Koalition durch eine unso
ziale. ungerechte Steuergesetzgebung. (Beifall bei 

der FPÖ. - Abg. Sc Iz i e ci e r: Zu OSleuropa 
weiß er /ziclzrs.') 

Ich komme darauf zurück. meine sehr geehrten 
Damen und Herren. daß der Finanzminister 
durch die Arbeit der Betriebe. durch die Tüchtig
keit unserer österreichischen Arbeitnehmerinnen 
und Arbeitnehmer im kommenden Jahr ~lehrein
nahmen im Ausmaß von 9 lVlilliarden Schilling in 
seiner Kassa vorfinden wh·cl. Dennoch hat sich die 
große Koalition entschlossen. cbs Nettodefizit im 
hhr I qqO :wf 63 \Iilliarden Schilling '>teigen zu 
lassen. IAbg. S (Ir i<! d l' r: Ostl'lIropa.' - Abg. 
Sc h 111 i d tm l' i l' r: Das lu/r gl'Slcnl drall!) 

Kollege Stullllllvol\. der Staatssekretär in die
sem Haus. hat ausdrücklich darauf hingewiesen 
- ich komme gleich darauf zurück. Herr Kollege 
Schmicltmeier -. daß es möglich wäre. dieses 
Nettodefizit von prognostizierten 63 Milliarden 
Schilling auf unter 60 Milliarden zu drücken. 
rAbg. B~l' r g l1l a 11 11: Probsl.' Gib das ,\r[(/f1llskripl 
fler.') 

Da wäre es doch wirklich eine Chance fÜf die
ses Haus. Herf Kollege Bergmann. auch wenn Sie 
für jie Osteuropäer nichts übrig haben. von die
sem 'iettodefizit von 63 Milliarden Schilling zu
mindest diesen von Staatssekretär Stummvoll 3n
gesprochenen Betrag von 3 Milliarden umzuwid
men und dem Reformprozeß in Osteuropa zugu
te kommen zu lassen. 

Das ist kein politisches Kleingeld. das Sie im
mer wieder suchen. dazu bedarf es auch einer ent
schiedenen Maßnahme der Bundesregierung. Wir 
meinen. daß heute der richtige Zeitpunkt wäre. 
über eine derart großzügige Geste der österreichi
schen Bundesregierung, des österreichischen Par
lamentes und vor allem der österreichischen Steu
erzahler zu sprechen, und das ist der Grund, war
um wir einen Entschließungsantrag einbringen. 
(Beifall bei der FPÖ. - Abg. Dr. K Ö 11 i g:~ Sie 
I,vollen dell Ungam eill Defizil übergeben? Die ha
ben selber gellllg Defizit.') 

Die haben, wenn sie so weitermachen, gute 
Entwicklungsehancen, nur muß es möglich sein. 
sie auf einem sinnvollen Weg in marktwirtschaft
liehe Verhältnisse zu begleiten. Und das ist -
nochmals - nicht mit guten Ratschlägen, mit po
litischen Kochbüchern zu bewerkstelligen, son
dern mit konkreten Projekten. 

Österreich ist in vielen wirtschaftlichen Berei
chen im internationalen Spitzenfeld. Wir könnten 
- und da bin ich durchaus mit Smolle einer Auf
fassung - gerade im Bereich der Umwelttechnik 
mit den Ungarn, mit den Polen stärker kooperie
ren. Denn Umwelt ist kein nationales Thema, 
auch wir werden von der Umweltverschmutzung 
in den osteuropäischen Nachbarstaaten beein-
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tdchtigt, Helfen wir den Sta,~ten bei derartigen 
Projekten! (Beifall bei der FPO wul den GrüneIl,) 

Österreich ist. was die Technologie betrifft. 
führend im Bereich eier Energiewirtschaft. Man 
kann das ganz genau überlegen. Zur Energiewirt
schaft gehört ja auch das sinnvolle Sparen von 
Energie, Auch hier könnten wir Know-how an
bieten. auch hier könnten wir mit elen Ländern. 
die ich vorhin angesprochen habe. gemeinsame 
Projekte realisieren. 

Östen·eich hat gute Erbhrungen im Bereich 
der Papierinclustrie, Diese Br;lnche hat sich in 
elen letzten \Ionaten zu europaweit konkurrenz
f~ihigen Größen zusammengeschlossen, Diese 
Branche ist international mehr als konkurrenzfä
hig. Wir könnten etwa Polen unser \Vissen, unser 
Know-how. unsere Unterstützung bei der Auf
stellung eigener Papierindustrien zur Verfügung 
stellen. Und wir könnten dies beim Wohnungsbau 
ebenso tun. 

Es gibt genug Bereiche. wo wil' Österreicher 
gute Hilfe bieten könnten, wenn wir diese Hilfe 
;nstreben. wenn wir uns dazu bekennen und 
wenn wir nicht nur im kleinlichen Streit verhar
ren. wie das Nettodefizit für die Österreicher 
selbst kleingehalten werden kann, 63 ~'lilliJ.rden 
Schilling Nettodefizit - wir haben es gestern in 
der Buclgetdebatte ausgeführt - sind fl~r die vor
gegebenen Zwecke entschieden zuviel. Wir wür
den aber gemeinsam mit den Regierungsfraktio
nen dafür stimmen und dafür eintreten. cbß :1US 
diesem neuen Schuldenpaket ein Betl':1g von 
.) Milliarden Schilling für die Osteuropahilfe ge
widmet wird. weil das eine Investition in die Zu
kunft ist. LInd zwar nicht eine Investition in die 
ungarische Zukunft, nicht eine Investition in die 
polnische Zukunft oeler in die Zukunft der DDR. 
sondern eine Investition in die österreichische 
Zukunft. ünsere Volkswirtschaft wird davon pro
fitieren. wenn wir in einem großen marktwirt
schaftlichen Europa mit den osteuropäischen 
Nachbarn kooperieren können. (Beifall bei der 
FPÖ.I 

Ich bringe daher den folgenden Entschlie
ßungsantrag (299/A) CE) ein: 

Elllsch ließllngsamrag 

der Abgeordneten Dr. Gllgerbauer. Dr. Fri
sc!lcnschlager betreffend die Erricllwng einer OSl
ellropa-Stiftung 

Der gegenwärtige Re[ormprozeß in Ostellropa 
bietet gerade auch für Osterreiclz riesige Entwick
lUflgschancen. Sollte es in Polen. in Ungarn, ill der 
DDR. aber auch in weiteren Staaten OSl-Mitlelell
ropas zu einer marktwirtsclzaftlichen Umgestaltung 
kommen, würde SiC;JI dies lmmiuelbar auf den lVa
ren verkehr mit Osterreich auswirken lmd der 

öSlerreichischen VoLkswirtschaft ein beträchtliches 
Wac!ISlllnlSpOlellliai eröffnen. 

Die Reformen silld freilich durch eine VieLzahl 
\"Oll il1temen und e,rternell ProbiemelZ gefährdec. 
Eill Erfolg olllle weslcllropäisc~!e Hilfe scheint aus
geschlossen. Daher ist auch Osterrcicil allfgefor
den, seine - bislang zH·eifelios schOll erheblichen 
- UfllerSlütZllIlgsmaßnahmen fiir Ullgarn. Polen 
wut DDR allszuballell und /leu Zll slrtlkIllricrcn, 

Ocr Finlll1:l1linistt'r kanfl cI/lrdl die elji't.'lllichc 
\\·irtyc!laftscl1!\\·ick/I/I1g a!lein il1l Illhr 1990 lIlil 
Hl'Ilrl'll/J1uhli1cl/ l/Il Slcllcnl //lId Gebiihrcn im 
AllSIIIl~t3 \"(11/ I..'{II·,{ 9 JIillillrdl'J1 Schilling rechncil. 
Die BllIl<lesrcgit'fllflg hat dieses Volu/Jlen niclll ge
nutzt. llm dell öSlerrcichischcll B/lIldcshallshall 
1990 WCilC!" Zll konsolidieren. sondern 11m eill .Vet
roLlcfizil im Allj3l1laß \·on rtind 63 A-Iilliardcn 
Schilling cillgcplalll, 

Ullllbhiingige Fillt1nzexpertcn. aber auch der 
Sraatssckrcr(ir im Fiflallzl1linisteriul1l. Dr. Stlllllm
\·011. oder der Priisidelll der Oesrerrciclzisc!zCI1 Na
tionalbmlk. Dr. Klallhs, haben dagcgcll angemerkt. 
daß es olllle größere SclzH'ierigkeicel1 möglich ge
Il"csen H·äre. das NellOdefiz{t fiir 1990 lliller 
60 ,1;filliardcll Schilling zu driickcIl. Dies bedclllct. 
da]] bei cf1lspreclzenden Sparmaßnahmcn cill \/0-
IIlIl1CIl \"Oll zllmindest 3 Milliarden SchillilZg fiir 
eille flelle /..Ivecht"idlll/lllg, etwa für die Unterstüt
zl/ng osteuropäischer ;VachbarslLllllel1. zllr Verj'l'i
gl/Ilg slii/lde. 

Bei den Reformen in Uilgarn. Polen llnd H·ohl 
al/ch in der DDR stdlt sich heraus, daß es in wich
tigen Wirtschafts bereich eil an qualifiziertem Fach
personal mallgelt. Österreich hat in zahlreicheIl 
derartigen Branchell Ausbildllligsställen \'Oll imer
llatiof1alem Niveau und könnte dllrch die gezielte 
Widmullg \'011 Slipendien dCIl Mangel all Fachleu
tell eindämmen helfen. Es könllte sich dabei hube
sOlldere um Stipendien fiir belriebswircsclzaflliche, 
momanistisclze. nzaschillcnbautechnisclze oder 
fremdelll'erkehrs~~'irtscliaftliche Stlldieflz~veige 
handeLn, Darüber hinaus sollte aber auch die AIlS
bildung von HTL-Ingenieuren oder Facharbeitern 
gefördert werden. Ziel derartiger UncerslützllIzgelZ 
müßte es seill, daß die so Qualifizierten nach Ende 
ihrer Allsbildung wieder in ihre Heimat zurü.ck
kehren wut dort in Industriebetrieben tätig werden 
oder sogar eigene Unternehmungen gründen. 

Parallel zu einer derarligen Stipendiensliflllfzg 
sollte ein FOllds eillgerichtet H'erden. der konkrete 
Projekte in Ungarn, Polen und der DDR fördert. 
Dabei Sc/leim eille Schwerpunklb{ldullg in jenen 
Bereichen angemessen, in dellen Osterreich imer
Ilational all der Spitze liegt. Hier ist insbesondere 
an Projekte im Bereich der Unz~"·eltschlUzlechflik. 
der Energieh,.'irtschaft. der Papierindustrie, des 
Hiittenwesens, aber auch des Woh/ltll1gswesens Zll 

denken. 
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Diese ProjeklhiLfc soLL grlllutsiilZlicll an Betriebe 
mir privaten Eigcmümerslmkwrel1 gewährt und 
VOll eiller öSlcrreichiscl7-wzgarischen. öSlerrei
chisclt-polniscl7en be ziehllllgs1t'eise österreichisch
ostdeutschen Prilfllligsiflstilllli~'fl. das heiße \'011 ei
Iler jeweils bilateralen Gel1leinschafcsinstillltiol1 
\'011 Prüfungsfach/eilten. überprüft werden. Diese 
Hilfe soll darüber hinaus aber auch an eitle Bewäl
cigung des Liquidiläcsiiberhllllges in den gcnlll1l1lcn 
Ländem. das heijJl an eine Währungsreform, ge
knüpft \\'erdcn. 

Dic fl/1fcr:ciC/lI/l'll'f/ Abgeordnect.'fI scellen daher 
dCII 

Entschließullgsantrag 

Die BwulcsregicrtUlg möge eine Regierul1gsl'or
lage über die Grfindling einer OSlellropa-Stiftlllzg 
mit einem Star/kapital \'011 3 .\lfilliarden Schillillg 
\·orbereitell. 

In formeller Hinsicht \\'ird bealllragt. eiell EIll
schliej3lillgsll/lCrag dem Außellpolitischcn Aus
schujJ Z/lZIlH'ciscn. 

Meine sehr geehrten Damen lind Herren~ Ho
hes Halls~ Durch eine derart großzügige Maßnah
me müßte es auch möglich sein. elas Problem der 
sich abzeichnenden Völkerwanderung aus Osteu
ropa in den Griff zu bekommen. Wir hatten am 
Montag dieser Woche den polnischen Außenmi
nister hier in Wien bei uns zu einem Gespräch im 
Parlament zu Gast. Dabei hat der Außenminister 
der Republik Polen ausdrücklich darauf hinge
wiesen. daß es sich bei seinen Landsleuten. die in 
letzter Zeit nach Österreich gekommen sind, 
nicht um politische Flüchtlinge handle. Denn er 
hat erklärt. daß diese Menschen, die in den letz
ten Monaten nach Österreich eingereist sind, 
hierhergekommen sind, weil sie einen besseren 
sozialen Status. weil sie eine bessere soziale Orga
nisation vorfinden. Und der Außenminister hat 
erklärt, daß diese Polen ohne alle Konsequenzen 
in ihr Heimatland zurrückkehren könnten. Auch 
das muß hier festgestellt werden und sollte vor 
allem Frau Erlinger ins Stammbuch geschrieben 
werden. 

Wir müssen zu einer Politik kommen, meine 
sehr geehrten Damen und Herren, die vermeidet, 
daß Menschen aus ihren Heimatländern zu den 
Maschinen hergezogen werden. Wir müssen zu 
einer Politik hin, die sicherstellt, daß wir Maschi
nen zu den Menschen bringen, daß die Bevölke
rung in Polen, in Ungarn, in der Deutschen De
mokratischen Republik, in ihren Heimatländern 
Arbeit findet und dort zu sozialen Bedingungen 
arbeiten kann, die ein lebensfähiges Leben er
möglichen und den Menschen wirklich helfen. 
(Beifall bei der FPÖ.) 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Klubobmann Dr. Fischer hat heute auch den Satz 
geprägt, daß sich viele Experten Sorge über das 
Ausmaß der nationalen Spannungen in Osteuro
pa machen. Das ist eine Sorge, die gewiß gerecht
fertigt ist. Ich habe auch schon erlebt, daß man in 
manchen Zirkeln hört. in Österreich, aber auch 
weiter westlich. daß es sich im Schatten der Roten 
Armee eigentlich ganz gut leben ließ. daß man 
also den geordneten Verhältnissen der früheren 
Jahre ein !.1ißchen nachtrauert. Wir in Österreich. 
\vir in diesem Haus stimmen sicher überein. daß 
dies kein Rezept sein kann. nämlich die Rückkehr 
zu einer Ordnung. die genaugenolllll1en eine 
Friedhofsruhe für Osteuropa dargestellt h:\t. 

Bleiben wir nicht bei leeren Worten für den 
Reformprozeß in Osteuropa! Bekennen wir uns 
zu wirkungsvollen Maßnahmen! Ich darf Sie da
her einladen. unseren Enschließungsantrag zur 
Einrichtung einer Osteuropa-Stiftung mitzuun
terstützen. (Beifall bei der FPÖ.) I }, . .fS 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster zu 
Wort gemeldet ist He~T Abgeordneter Schieder. 

I },.-J.8 

Abgeordneter Schieder (SPÖ): Frau Pr5siden
tin! Herr Bundesminister! Meine sehr geehrten 
Damen und Herren! Als ich mir gestern die Un
terlagen für die heutige Debatte zusammenstellte 
(Abg. Dr. K hol: Brlll'.' J, ging ich auch in die von 
mir wirklich geschätzte Parlamentsbibliothek, um 
dort nachzusehen. was es zum Beispiel zu Un
garn. zur Tschechoslowakei und zu Polen gibt. 

Als erste Probe aufs Exempel wollte ich nach 
den Wörterbüchern greifen. Im Regal ganz hinten 
links im Lesesaal. dort. wo die dictionaries alle 
stehen. fand ich viele Sprachen der Welt. aber 
nicht die gesuchten. Die freundliche Mitarbeite
rin brachte mir dann aus einem Aufbewahrungs
raum die diesbezüglichen Vorräte eies Hauses: ein 
kleines polnisches'- Reisetaschenlexikon und ein 
ungarisches Wörterbuch aus dem Jahre 1868 aus 
den Beständen der k. k. Bibliothek eies Reichsra
tes. (Abg. S t ein ball e r: Peter! Das Pech ist. daß 
dll beide nicht versiehsl.') Wörter wie Pluralismus 
und soziale Marktwirtschaft gibt's darin noch 
nicht. auch nicht im Deutschen. (Abg. Dr. K hoL: 
WoLLtest du hier auf ungarisch reden?) 

Wollte ich, meine Damen lind Herren, einen 
Schreibcomputer hier im Haus oder auch nur 
eine Tastaturschreibmaschine finden, die es mir 
ermöglichte. den Adressaten eines Briefes höf-

,lichkeitshalber mit dem richtigen Stricherl auf 
seinem Namen zu schreiben, so würde ich viel
leicht, wenn es sich um einen Franzosen handelt, 
im Hinblick auf den accent aigu, den accent grave 
vielleicht noch fündig werden. Bei den hacky, car
ky und krouzky, müßte ich auch hier im Hause 
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wie wahrscheinlich in vielen Stellen Österreichs 
das Handtuch werfen. 

Es ist das nicht so tragisch. Wörterbücher sind 
nach Bedarf leicht zu kaufen. und ein hacky kann 
man auch mit dem Federhalter hinzufügen. 

Viel tragischer ist es, meine Damen und Her
ren. daß viele die europäische und vor allem die 
ost- und zentr::lleuropäische Entwicklung auch oft 
so anachronistisch sehen. beschreiben und beur
teilen. Die Bilder. elie \Nil' im Kopf. und die Str:1te
gien. L1ie \\'ir \or Augen haben. und die Worte 
LInd Begriffe. elie man überall in Europa \erwen
det. stammen zVvar meist nicht. wie das erw5hnte 
Wörterbuch. aus der \litte des vorigen jahrhun
derts, sondern zeitlich aus der Zeit nach dem 
Zweiten Weltkrieg, begrifflich manchnlal aus eier 
Periode eies Kalten Krieges und inhaltlich gele
gentlich :lLIS einem Denken in Mißtrauen. Feind
bildern und Vorurteilen. 

Ich finele es daher gut. meine sehr geschätzten 
Damen und Herren. daß es den Bericht eies Herrn 
Außenministers gegeben hat. Ich finde es gut. cbß 
es Analysen. Informationen und Gespräche über 
die Entwicklung in Osteuropa hier im Haus gibt. 
Gespräche sind von Vorteil, und ich stimme auch 
mit dem Kollegen König überein. daß wir im 
Haus in den wesentlichen Grundsätzen dieser Po
litik übereinstimmen. Detaillierte Cnterlagen. 
umfassende Diskussionen helfen uns. die Ent
wicklungen in diesem Teil Europas so zu sehen. 
wie sie objektiv und wirklich sind. und nicht 
durch eine Brille. die mit eigenen A.bsichten. 
Ängsten und Wünschen getönt ist. 

Selbst die in Debatten und sonstwo verwende
ten Worte sind manchmal nicht mehr zutreffend. 
Kollegin Erlinger spricht von .. Ostblockländern" . 
Stimmt das .,Block" wirklich noch? Wir sprechen 
zu Recht von kommunistischen Diktaturen. Man
che sind es, andere waren es. sind oder waren 
Diktaturen. Aber wir stellen ihnen manchmal den 
freien Westen in Reden gegenüber und tun so, als 
ob der immer und überall frei gewesen sei, als ob 
es keine griechische, spanische oder portugiesi
sche Diktatur vor nicht allzu langer Zeit gegeben 
hätte. 

Es ist auch manchmal himmelsrichtlich lustig, 
daß man die östlichsten Staaten Europas wie 
Griechenland und die Türkei zum Westen zählt 
und die westlich davon liegenden zum Osten Eu
ropas. Auch neigt man dazu. zu vergessen, daß 
vieles, was als Inbegriff westeuropäischer Kultur 
in Literatur, Musik und Malerei bezeichnet wird. 
in Wirklichkeit in Gebieten entstanden ist, die wir 
heute als Osteuropa bezeichnen. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! Bitte
re Erfahrungen der vergangenen viereinhalb 
Jahrzehnte. die Militärblöcke in Europa. aber vor 

allem die Jahre 1948. 1949, 1956 und 1968, und 
die tatsächliche Trennungslinie als Mauer oder 
Stacheldraht und Minenfelder haben uns auch ge
dankenbildlich eine vertikale Trennungslinie 
durch Europa ziehen lassen. Die Aufgabe von 
heute heißt meiner Meinung nach aber, auch die 
Verbindungslinien zu sehen. die quer durch ganz 
Europa. durch Staaten. Wirtschafts- und fvHlitär
bündnisse verlaufen. 

'ur in schlechten Büchern, sagt Boris Paster
naJ..: in -;einem .. Dr. Schi\Nago". ~teilen sich elie 
\[ell')chell in z\.\.ei Lager. die in J..:einer Beziehung 
zueinander stehen. [n \\'irklichJ..:eit ist alles mit
einander verflochten. 

Liebe Kolleginnen und Kollegen! leh möchte 
nun zu ein paar Punkten einige Bemel'kungen 
machen: zur Frage der europäischen Sicherheit, 
zu den europäischen Institutionen und dazu, wie 
meiner Meinung nach die Ostkontakte österrei
chischerseits kOI;kl'et ablaufen sollten. 

Zum ersten Punkt, zur Frage Ost- West und eu
ropäische Sicherheit. Frau Präsidentin Hubinek. 
Kollege Frischenschlager und ich waren vor einer 
Woch~e bei einem Ost-='West-Kolloquium eier Eu
ropäischen Bewegung in Genf. Einer der Teilneh
mer, eier polnische Professor Marian Dobrosiels
ki. der derzeit. wie ich glaube. Lehrer an einer 
Hamburger Universität ist. hat es in seinem Bei
trag gen;u auf elen Punkt gebracht. Jls er die Er
kel~ntnis von allen Teilnehmern verlangte. daß in 
einer Welt ständig zunehmender globaler und 
kontinentaler Ved'lechtungen und Abhängigkei
ten nationale und internationale Sichel'heit nicht 
länger durch einseitige militärische Mittel gegen 
elen potentiellen Feind. sonelern nur gemeinsam 
mit ihm erlangt werden kann. 

Dobrosielski faßte die Forderungen an eine 
umfassende europäische Sicherheit in drei Punk
ten zusammen. 

Erstens: Die gegenwärtige 1\:lilitarisierung des 
Denkens unel Handeins in internationalen Bezie
hungen muß durch eine Repolitisierung und Hu
manisierung ersetzt werden. 

Zweitens: Es muß eine Deideolisierung der Be
ziehungen zwischen den Staaten stattfinden. 

Drittens: Eine weitere Demokratisierung muß 
angestrebt werden. Die kleineren und mittleren 
Staaten müssen mehr und mehr elie Politik in ih
ren Regionen mitbestimmen und dadurch stärker 
Subjekte und nicht Objekte dieser Politik sein. 

Als vierten Punkt fügte er eine Forderung des 
Palme-Berichtes aus dem Jahre 1982 hinzu: Die 
Doktrin eier Abschreckung muß im Denken revo
lutionär, im Handeln evolutionär durch die ge
meinsame Sicherheit ersetzt werden. 

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)48 von 149

www.parlament.gv.at



13852 ;\fationalrat XVII. GP - 117. Sitzung - L). NO\,ernher 1 %9 

Schieder 

Es stimmt schon. daß man den Anhängern der 
Doktrin der Abschreckung - ich sage für die, die 
vielleicht dazwischen schreien wollen. das ist 
nicht gleichzusetzen mit der militärischen Lan
desverteidigung, zu der militärischen Landesver
teidigung bekennt auch er sich - klar und deut
lich sagen muß: Man kann nicht zugleich ein An
hänger des Konzeptes gemeinsamer Sicherheit, 
der Sicherheit durch Zusammenarbeit. und 
gleichzeitig der Abschreckung sein. Diese Kon
zepte sind logisch. ration:1\. ethisch. politisch wie 
:llIch miliUrisch ullvereinbar. 

Die Entwicklung der Staaten in Ost- und Zen
traleuropa. die Demokr:1tisierung. die Gewäh
rung und beabsichtigte verf::lssungsmiißige Veran
kerung von vlenschenrechten und Grundfreihei
ten haben neben dem gesellsch::lftlichen Fort
schritt ~lUch eine gewaltige sicherheitspolitische 
Ch:1nce in Europa gebracht. Das Konzept einer 
Sicherheit durch Zusammenarbeit. das System ei
ner europäischen Friedensordnung. wie es ::luch 
in Strllktllrelementen im KSZE-Schlußakt ent
h::llten ist. ist damit zwar noch nicht verwirklicht. 
und m::tn muß aus der Geschichte lernen. cbß 
nichts endgültig und vieles umkehrbar ist. 

Das Konzept der europäischen Friedensord
nung ist damit noch nicht verwirklicht. aber es 
h:lt in Europa sehr stark an Wahrscheinlichkeit 
gewonnen. 

Zweitens ein paa~: Bemerkungen zur wirt
schaftlichen Hilfe. Osterreich leistet hier be
k:1l1ntlich sehr viel. und ich bin dem Herrn Bun
desminister wie auch dem Kollegen König sehr 
dankbar. daß sie schon auf einzelne Punkte einge
gangen sind. (Präsidellt Dr. S ( i x iibemin~Jll 
del1 Vorsitz.) 

Auch andere europäische Staaten muß man er
wähnen. vor allem die Bundesrepublik setzt dies
bezüglich umfangreiche Maßnahmen. Qualitativ 
ist Österreich auf dem richtigen Weg. Der Weg, 
den wir eingeschlagen haben. ist besser als der 
über den Internationalen Währungsfonds. Quali
tativ ist alles in Ordnung, quantitativ leisten wir 
viel. Sieht man es allerdings von der Situation in 
den betroffenen Ländern, dann merkt man, daß 
es natürlich noch nicht ausreichend sein kann. 

Ich glaube, daß alles. was hier angeführt wurde, 
richtig ist und daß man auch darauf schauen 
muß, daß entsprechende Maßnahmen in den 
Ländern gesetzt werden. 

Es soll auch nicht vergessen werden, die diesbe
züglichen Bemühungen der Vereinigten Staaten 
zu würdigen, Bemühungen. die auch stattfinden. 
Gestatten Sie mir aber bitte, in diesem Zusam
menhang auf eine Darstellung dieses Problems 
durch den amerikanischen Vizepräsidenten ein
zugehen, vor allem auch deswegen, weil diese 

Darstellung von ihm in voller Länge im österrei
chischen Fernsehen wiedergegeben wurde. 

Der Herr Vizepräsident hat gemeint. wenn die 
Sowjetunion für 1990 nicht genug Mittel lind Fi
nanzen hat und Hilfe braucht. dann soll man ihr 
keine Hilfe geben, sondern sollte sie sich selbst 
diese Hilfe geben. Dann solle sie halt schleunigst 
Truppen abbauen und gefälligst das damit einge
sparte Geld zur Budgetsanierung 19QO verwen
den. 

Ich bin - Lind ich glaube. Sie alle :wch - sehr 
für Truppenabb:w u~c\ für die Vernichtung \:on 
Waffen und Waffellsystelllen. Die \1ensch heit er
spart sich damit viel ;n Gebhren. lind die betrof
fenen Länder ersparen sich auf lange Sicht gewal
tige fi nanzielle Belastungen. 

Doch kurzfristig, meine Damen und Herren, 
wird damit keine große Budgetersparnis erreicht. 
Soldatenumsiedlungen und -umschulungen ko
sten gewaltige Summen. Leider - fast ist es eine 
Ironie - ist auch die Vernichtung der chemi
schen Waffen ungeheuer teuer. Ich beeile mich. 
nochmals zu unterstreichen. daß es fast jeden 
Geldbetrag wert ist. Truppen und Waffenarsenale 
zu verringern, und daß bei allem Verständnis für 
finanzielle Probleme Abbaumaßnahmen aus fi
nanziellen Gründen nicht verzögert werden dür
fen. Nur. dadurch kurzfristige Einsparungen zu 
erwarten. liegt meiner ~'lei1lL~ng nach noch unter 
der Milchmäclchenrech nungsgrenze. 

Drittens zu elen europäischen Institutionen. Mit 
eier Entwicklung in Osteuropa und eier Schaffung 
eines Gaststatus für ost- und zentraleuropäische 
Parlamente hat auch der Europarat eine neue 
Rolle erhalten. Der Herr Bundesminister hat clan
kenswerterweise schon darauf aufmerksam ge-
macht. .... 

Seit September dieses Jahres arbeiten Parla
mentarier. auch Oppositionelle. aus Polen. Un
garn. der Sowjetunion und Jugoslawien im Ple
num eier Parlamentarischen Versammlung des 
Europarates und in den Kommissionen mit. Sie 
haben elort zwar kein Stimmrecht, aber das volle 
Rederecht und dadurch die Mitsprache in den 
auch sie betreffenden Fragen der Menschenrech
te. der Umwelt, der Drogen. eier Gesundheit, der 
Kultur, des Schulwesens, des Sports. der Jugend
arbeit, des Verkehrswesens und eier Bekämpfung 
der internationalen Kriminalität. 

Viele Konventionen des Europarates können 
nun auch von diesen Staaten Osteuropas unter
zeichnet werden. Und es wird auch überlegt, die 
Bestimmungen, die derzeit die Unterwerfung ei
nes Staates unter Menschenrechtskonvention und 
Europäischen Gerichtshof für Menschenrechte 
nur Vollmitgliedern ermöglichen .. auch auf diesen 
Gaststatus auszuweiten. Es ist erfreulich. daß 
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zwei der betroffenen Staaten auch schon ange
kündigt haben, Vollmitglieder werden zu wollen. 

Österreich, meine Damen und Herren, hat in 
dieser Frage gemeinsam mit anderen Delegatio
nen eine Vorreiterrolle gespielt. Vertreter von 
ÖVP. Abgeordneter Stein~er als Vorsitzender der 
Politischen Kommission, Vertreter der FPÖ, Kol
lege Probst aus der Kommission für Nichtmit
glieclsbnder, die sozialistischen Vertreter und die 
ges~llllte österreich ische Delegation. ~ationalrjte 
LInd BLllldesr~1te, haben an einen, StrJ.ng gezogen, 
lIncl J.uch die l1sterreichi:-.che Vertretung beim Eu
rop;lr:lt h~lt uns d:lrlh:enw.erter\\eise sehr unter
stützt. Auch Herr Bundesminister \lock hJ.t im 
'Iinisterkoillitee in all diesen Fragen eine klare 
und eindeutige Stellung bezogen. worüber wir 
alle sehr froh gewesen sind. 

Die Entwicklungen in den Staaten Osteuropas 
sollten uns aber auch in bezug auf die Konferenz 
für Sicherheit und ZLlsamm~narbeit in Europa 
interessieren. Die KSZE-Schlußakte enthält die 
Prinzipien einer künftigen europäischen Frie
densordnung. Der KSZE-Prozeß ist der Weg. der 
zu diesem Ziel führen soll. Dieser Prozeß hat nun 
an Substanz und Dichte gewonnen. 1989 bis 1992 
sollen allein 12 Folgeko~nferenzen durchgeführt 
werden. 

Oe facto ist dies schon fast eine Institutionali
sierung des KSZE-Prozesses. auch wenn es for
mell keine werden wird. weil es im \Vesten Vor
behalte gibt. 

Die oste.~lropäische Entwicklung könnte ein 
Anlaß für Osten'eich, aber vielleicht auch für an
dere Staaten sein, mit ::l.I1deren westlichen Staaten 
darüber zu reden, die Vorbehalte gegenüber einer 
Institlltionalisierung aufzugeben und sinnvolle 
KSZE-[nstitlltionen zu entwickeln" Vielleicht läßt 
sich sogar eine Mitarbeit der Parlamente finden, 
entweder direkt e1urch die Parlamentarische Ver
sammmlung des Europarates oeler durch andere 
Formen, wobei ich auch hier sagen möchte. daß 
in Österreich das Parlament besser behandelt 
wird als in den meisten anderen Staaten des Euro
parates. Denn Österreich ist einer der wenigen 
Staaten, in denen es überhaupt einen Bericht, 
auch einen parlamentarischen Bericht, gegeben 
hat und man darüber diskutieren konnte. 

Es gibt sicherlich welche, die sagen, daß eine 
Vielfalt an Formen und Institutionen und unter
schiedlichen Integrationsgraden eine Aufsplitte
rung und vielleicht etwas Negatives wäre. Ich sehe 
es nicht so. Ich glaube, wir sollten alle Möglich
keiten offenhalten und alle Chancen nützen. 

Ich bin auch für den Vorschlag, der von bun- . 
desdeutschen Experten gemacht wurde, nämlich 
eine sehr lockere, vielleicht nur einmalige zentral
europäische Konsultation durchzuführen - also 

Polen, die Bundesrepublik Deutschland. die 
DDR, die Tschechoslowakei, Österreich, Ungarn 
lind eventuell auch die Schweiz -, wodurch es 
~1.Uch für die beiden deutschen Staaten eine ~'lög
lichkeit gäbe. ihre Beziehungen in einem Kreis zu 
beraten, der nicht so groß ist wie Gesamteuropa, 
der aber doch größer ist und weniger Sorgen er
weckt. als wenn die beiden allein diese Frage be
sprechen. Ich möchte vorschlagen, daß auch diese 
Anregung einmal von östert-eichischer Seite ge
prüft \\'ird. 

Vleine Damen und Herrell~ Im Zusall1menhang 
mit dem KSZE-Europa, dem EUl'oparJts-EuroIJi1. 
dem EG-Eul'opa lind dem RGW-Europa ist H11l1 

Ellropa der verschiedenen Geschwindigkeiten ge
sprochen worden. Ich glaube, wir sollten vor ver
schiedenen Geschwindigkeiten keine Angst ha
ben. Wenn keiner zu schnell Lind keiner zu 1:lng
sam und alle in die gleiche Richtung fahren und 
es auch keine Geisterfahrer dabei gibt. braucht 
man keine Angst zu haben. 

Der letzte Punkt, die letzten Bemerkungen. die 
ich anschließen möchte: Kollege Fischer hat 
schon grundsätzlich darauf hingewiesen. wie wir 
zur Fl"age der Ostkontakte stehen und cl::tß wir 
uns in 'erfreulicher Übereinstimmung mit den 
meisten Abgeordneten dieses Hauses dazu :1US

drücklieh bekennen. 

Ich möchte jetzt einige Bemerkungen zur Frage 
machen. wie diese Kontakte im einzelnen ablau
fen sollten: 

Wir sollten unsere Kontakte umfassend verste
hen und über den politischen Bereich hinausge
hend. Es sollte Kontakte für Künstler, Jugendli
che, Sportler et cetera geben, Lind wir könnten 
auch als Vermittler dieser Kontakte zu östen"ei
chisehen Gruppen auftreten. Prinzipiell sollte 
von diesen nachbarschaftlich entstehenden Kon
takten niemand ausgegrenzt werden. 

Wir sollten weiters unsere Kontakte nicht nur 
als solche von der Spitze des Bundes zur Spitze 
eines anderen Staates - Parlament, Regierung -
verstehen. Kontakte müssen örtlich und unmittel
bar stattfinden können. Dadurch sind sie dann in
tensiv erlebbar. Dem Beispiel Wiens und Bürger
meister Zilks folgend, sollten auch andere Städte 
und Gemeinden direkte Kontakte zu Partnern, 
Partnerstädten und Partnergemeinden in diesen 
Staaten aufnehmen. 

Wir sollten nicht eifersüchtig über Zuständig
keiten wachen und Strichellisten über Kontakte 
und Auftritte führen. Je mehr einer macht. umso 
besser" Wir freuen uns - und ich nenne hier vor
auseilend. ausgleichend Minister Busek als positi
ves Beispiel. weH ich ihn etwas später auch als 
negatives nenne -, wenn Personen auch zu Per-
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sonen der Opposition in diesen Staaten gute per
sönliche Kontakte haben. 

Wir sollten unsere Kontakte und Hilfeleistung 
wegen ihrer Bedeutung für das Partnerland 
durchführen und nicht zur parteipolitischen 
Selbstdarstellung in Österreich oder als innenpo
litisches Wechselgeld. tv'1eine Damen und Herren! 
Wir sollten in erster Linie der Opposition in die
sen Staaten helfen, aber auch dort. wo es sinnvoll 
ist. Kontakte zu den koml1lunistischen Parteien 
halten lind Gespr:khe führen. 

In vielen dieser Parteien gibt es entscheidende 
Reforrngruppen, und \iete dieser Kontakte haben 
auch in der Vergclllgenheit direkt oder indirekt 
der Opposition geholfen. 

Sicherlich bringen die Kontakte zu den kom
munistischen Parteien nicht so viel Applaus wie 
die Kontakte zu den Oppositionsgruppen. Sie 
sollten deshalb nicht innenpolitisch zu unfairen 
Vorwürfen benutzt werden. Hier ist das negative 
Beispiel, das ich nennen möchte: Minister Busek 
hat gegenüber deI' SPÖ in Sachen Ungarn einmal 
die Bemerkung gemacht, er sitze im Hinterzim
mer und diese habe nur Kontakte in noblen Palä
sten mit der Kommunistischen Partei. Ich habe 
mich an dem Tag, als ich das im Fernsehen hörte, 
ganz besonders darüber geärgert. Ich bin nämlich 
am Vortag - ich allein. viele andere machen das 
auch - von meinem damaligen fünften oder 
sechsten Besuch bei oppositionellen Gruppen ge
rade JUS Ungarn zLlrlkkgekommen. 

Wir sollten weiters offen darauf hinweisen. daß 
im Sinne einer demokratisch-pluralistischen Vor
gangsweise alle Fraktionen dieses Hauses Gele
genheit zu Kontakten. Hilfeleistungen. ich möch
te sagen, demokratiepolitischen Hilfeleistungen 
haben sollen. Wir wissen. daß diese Hilfeleistung 
auch Geld kostet, und deshalb sollen auch finan
zielle Mittel dafür zur Verfügung gestellt werden. 

Meine Damen und Herren! Wir sollten alle 
auch clel~: guten Beispiel der Politischen Akade
mie der OVP folgen, die osteuropäische Gäste bei 
diesbezüglichen Wünschen auch zu anderen Par
teien in diesem Hause führt und auch bei Veran
staltungen in Ungarn dem Wunsch ihrer ungari
schen Teilnehmer nachkam und Leute einlud, die 
eher uns als ihrer Partei nahestanden. 

Wir sollten - ich komme damit schon zum Ab
schluß, meine Damen und Herren - als Parla
mentarier uns auch in der Frage der gemeinsa
men Weltausstellung Wien - Budapest engagie
ren. Vielleicht könnte dazu als kleine Hilfelei
stung, wie es schon vor einiger Zeit im ungari
schen Parlament geschehen ist, auch im östen'ei
chischen Parlament ein Bericht vorgelegt werden. 

Meine Damen und Herren! Wir haben in 
unseren Beziehungen zu Osteuropa eine histori
sche Chance. Nützen wir sie, ohne daß wir dabei 
in historische Fehler verfallen! (Beifall bei SPÖ 
lind ÖVP.) 13./6 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr Ab
geordneter Dr. Steiner. 

/3./ (I 

Abgeordneter Dr. Steiner (ÖVP): Herr Präsi
dent~~Herr Bundesminister! Hohes Haus! Es ist 
t~lh:1chlich ')0. wie :lm Ende seiner Rede Kollege 
Schiedel' gemeint Int. daß \I,ir \01' einer histori
sc hen Si tuation stehen. \.)[w.ioh I ich i mlller se h r 
vorsichtig bin lTlit solchen Ausdl'ikken. denn hi
stol'ische Situationen haben unserem Lande nicht 
immer gerade dJS Allerbeste gebracht. Aber ich 
gbube. es ist hier einmal eine historische Situa
tion vor uns. die uns mit großer Hoffnung erfüllt, 
auch mit Hoffnungen fü\' das gesamte Europa. 
nicht nur für den mittel- und osteuropäischen 
Raum, lind auch für unser eigenes Land. 

Die europ5ische Nachkriegsordnung ist meiner 
tvleinung nach am Beginn eines Wandels hin zu 
einer neuen Ordnung. die nicht mehr allein VOll 

den Machtzentren und von den Führern der 
Mächtegruppen und der Allianzen bestimmt und 
gestaltet werden kann. sondern vornehmlich vom 
Willen aller europäischen Völker selbst. die sich 
ihrer Fähigkeit und ihrer rvtöglichkeiten der 
Selbstbestimmung ihres Schicksals immer mehr 
bewußt werden und die nun immer mehr und 
mehl' darauf drängen. auch von ihren Rechten 
vollen Gebrauch zu machen. 

In elen Lti.ndern des Warschauer Paktes haben 
das System und die Idee des sogenannten realen 
Sozialismus oder wie immer man das nennen will 
bankrott gemacht. Da nützt auch elie Idee nichts. 
solche Systeme durch angebliche Reformen 
menschlicher und wirtschaftlich lebenswerter zu 
machen. 

Dieser Versuch kann nur scheitern, denn das 
Grundübel liegt im System, ganz gleich, wie man 
es durchführt. Diese Systeme sind in Wirklichkeit 
gar nicht reformierbar. sondern sie können nur 
abgeschafft werden. Es fragt sich allerdings, ob 
solche Vorgänge in einer evolutionären Weise vor 
sich gehen können oder ob es zu revolutionären 
Vorgängen kommen wird. 

Wohin der jetzt begonnene Wandel letztlich 
führen wird, ist heute noch ungewiß, ebenso wie 
die Form des Weges dazu. Wir können im Inter
esse der betroffenen Bevölkerung und im Interes
se der europäischen Stabilität nur hoffen, aber 
auch mithelfen, daß es bei einer evolutionären 
Entwicklung bleibt, die allerdings kraftvoll und 
nicht zu langsam vor sich gehen muß. Chaos wäre 
nicht nur grausam für die Menschen in diesen 
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Ländern, sondern auch eine Gefahr flIr Friede 
und Stabilität in Europa. 

Wir sind immer wieder fasziniert vom Tempo 
der Entwicklungen. die wir in den mittel- und ost
europäischen Ländern in diesen Monaten sehen. 
Dieses Tempo der Entwicklung läßt nur zu leicht 
übersehen. daß es vorerst übel'all Ansätze zu Lö
sungen gibt, die Lösungen selbst sind aber noch 
weit. 

\Vas wir zurzeit erleben clLlrfen - es ist ähnlich 
v"ie beim Zusammenbnlch \ ieler Dikw.turen -. 
ist für jeden Demokraten. der selbst die Diktatur 
el"lebt hat üheraus be\\iegend. Wer hätte sich 
noch vor 'weni(ren \Voch;n vorstellen können. 
dJß die \Iagino7linie eies sogenannten realen So
zialismus. elie t\.'lauer. der Stacheldraht. die ~vli
nenfelder. der Todesstreifen elurch elie \litte Eu
ropas. so rasch gegenüber dem Willen eier frei
heitsliebenden \Ienschen sinnlos geworden sind? 

Wir erleben allerdings dabei auch einige merk
würdige Figuren. die sich da in der Geschichte 
herun;treib~n. Wir erleben den Zusammenbruch 
von Diktatursystemen und sehen elie ohnmächti
gen Versuche der noch vor kurzem Allmächtigen. 
den Gang eier Geschichte durch zu spätes und zu 
geringes Entgegenkommen an elie Bürger zu 
bremsen. 

Da tauchen Kronprinzen und Schleppenträger 
der alten Paladine plötzlich als Reformer verklei
det auf. Das geht hin bis zur Groteske. daß sich 
ein alter Geh~imdienstchef. der in seiner langen 
LJutlJahn so manche Blutspur hinter sich herge
zogen hat. plötzlich in die vorderen Reihen der 
Reformer drängt. 

Es wird für Reformen kaum genügen. wenn 
sich einer der Hauptverantwortlichen für den 
Schießbefehl an der Mauer und am Stacheldraht 
im Ministerium für Staatssicherheit der DDR. 
Generaloberst Mittig. plötzlich mit den Worten 
entschuldigt, man bedaul:.e. wenn es zu Befugnis
überschreitungen und Uberreaktionen gekom
men sei. Darüber werden sich die armen Ermor
deten aber wirklich . .freuen". 

Wie gebannt wird immer wieder nur auf die 
Ereignisse im Osten geblickt und dabei nur allzu 
leicht übersehen. daß diese Vorgänge im Osten 
auch starke Wirkungen auf die Politik im freien 
Teil eies europäische'"'n Kontinents haben. Gerade 
in dieser Zeit so stürmischer Entwicklungen in 
Mittel- und Osteuropa ist eine wirkungsvollere 
Zusammenarbeit der Institutionen des freien Eu
ropas auf neuen Wegen nötiger denn je. Vom Eu
roparat über die EFT A, über die Europäische 
Gemeinschaft hinaus müssen alle Möglichkeiten 
einer solchen Zusammenarbeit ausgenützt wer
den. Denn nur ein wirksam zusammenarbeiten
des freies Europa als Ganzes kann den Völkern in 

Mittel- und Osteuropa jene Unterstützung bieten 
und jenen Einfluß ausüben, elie die Sehnsucht 
dieser Völker nach mehr Freiheit. nach mehr De
mokratie. nach einer vollen Respektierung der 
Menschenrechte lind nach wirtschaftlicher Stabi
lisierung erfüllen können. 

Allen europäischen Institutionen stehen große 
Aufgaben bevol". Umsomehr ist es angebracht. 
daß wir alles unternehmen. damit Doppelgleisig
keiten und Überschneidungen eier Arbeiten ver
mieden werden. Besonders trifft dies natürlich für 
das Verhil1tni5 Europar~t - Europjische Ge
meinschaften zu. 

Der Europ:uat - das wurde ja hellte schon 
VOI11 KollegeIl Schieder dargelegt - hJt sich unter 
voller Wal~rung seiner eige71en -und unvedußerli
chen Grundsätze zu ein'em mutigen Schritt. zu 
einer Öffnung gegenüber reformfreucligen Staa
ten des Warschauer Paktes entschlossen. Die Be
mühungen eies Europarates in dieser Hinsicht ge
hen im übrigen schon auf eillige lJhre zurück. 

Sicherlich war es Anfang Juli dieses Jahres -
unel das zeigt auch. wie sch~ell sich elie Geschich
te entwickelt - ein gewisses Wagnis. Polen. Un
garn. Jugoslawien und die Sowjetunion in einem 
Gästestatus in die Parlamentarische Versamm
lung des Europarates einzuladen. 

Will mJn aber die Reformabläufe in den War
schauer Paktstaaten mitgestalten helfen. so darf 
man keine Berührungsä~gste haben. auch nicht 
gegenüber politisch Andersdenkenden. und i.ch 
glaube. elie österreichischen Abgeordneten 1m 
Europarat haben da einen wichtigen Beitrag lei
sten können. auch aufgrunel unserer geschichtli
chen Erfahrungen, die wir gemacht haben. 

Der Sinn dieser Politik der Parlamentarischen 
Versammlung des Europarates kann allerdings 
nicht sein. daß man einfach einen Status fÜI' Gä
ste beschließt und dann nichts anderes im Sinne 
führt als endlose Diskussionen. Dieser Gästesta
tus hat nur einen Sinn, wenn damit für die Bevöl
kerung eier betroffenen Länder praktisch erlebba
re Ergebnisse zustande kommen. Wir müssen da
bei versuchen. daß diese Staaten schrittweise den 
Konventionen des Europarates beitreten und den 
Inhalt dieser Konventionen dann in ihren Staaten 
in praktische legislative Maßnahmen umsetzen. 

Denn unser Ziel ist es. in allen europäischen 
Ländern auf breitester Basis zu gleichen Grund
sätzen im politischen Leben und damit zu einer 
gemeinsamen Basis der praktischen Respektie
rung und der praktischen Anwendung der Men
schenrechte und der Grundfreiheiten zu kom
men. 

Ein unersetzliches Instrument dazu ist natür
lich auch die volle Umsetzung aller Beschlüsse im 
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Zuge der Europäischen Sicherheitskonferenzen. 
In die Praxis müssen diese Ergebnisse umgesetzt 
werden. Sie müssen für den Bürger in den Staaten 
erlebbar sein. Da muß nicht immer wieder Neues 
erfunden werden, sondern es mLlssen endlich ein
mal die von allen bereits beschlossenen Grundsät
ze verwirklicht werden. Die Einhaltung solcher 
gemeinsamer Grundsätze einer pluralistischen 
Demokratie in allen Ländern Europas ist ganz 
einfach die unerläßliche Voraussetzung für jede 
echte Friedensorclnung und :.tuch die Vorausset
zung für jede c1auerh:1fte wirtschaftliche Prosperi
tlt. 

Für uns ist es eine wichtige Aufgabe. elen De
mokr:Hen in den Staaten ~tittel- und Osteuropas 
beratend und helfend zur Seite zu stehen. damit 
sie elie Möglichkeiten. elie der Europarat ihnen 
bietet, voll für ihre politische Arbeit nutzbar ma
chen können. Ich denke da an Hinweise. etwa 
welche Gesetzesinitiativen in den einzelnen L:tn
dern angestrebt werden könnten. um den Beitritt 
zu Konventionen Llberhaupt erst zu ermöglichen. 

In den letzten Mon:.tten haben sich die Politiker 
und Medien angewöhnt. wenn man von einem 
einheitlichen Europa gesprochen hat. immer wie
der vom sogenannten ,.gemeinsamen europäi
schen Haus" zu sprechen. Nun wollen wir nicht 
streiten, wer das Erstgeburtsrecht dieser Idee h:\.t
te, aber wir sollten dieses Schlagwort mit unseren 
Ideen erfüllen. Wir wollen. daß d~s Haus Europa, 
das gemeinsame Haus Europa. als ein Haus ech
ter Freiheit gestaltet wird, damit auch die mittel
und osteuropäischen Völker in dieses Haus beru
higt einziehen können und so die Schrecken von 
Jahrzehnten der Unfreiheit hinter sich lassen 
können. 

Nun zu einem pr:.tktischen Vorschlag, elen heu
te auch schon der Herr Bundesminister hier ge
macht hat. Ich glaube, im Europarat sollte man 
im Rahmen des Generalsekretariats eine schlag
kräftige Arbeitsgruppe errichten, die dazu dienen 
sollte, den mittel- und osteuropäischen Staaten 
bei der Einrichtung von Strukturen beratend zu 
helfen, welche die ~Voraussetzung für die Über
nahme der Eumpäischen Menschenrechtskon
vention sind. (Beifall bei der Ö VP.) 

Ich glaube, daß das eine besonders wichtige Ar
beit darstellt, denn die Verwirklichung der Euro
päischen Menschenrechtskonvention~ würde ja 
von Grund auf die Rechtsordnung in diesen Staa
ten umgestalten und so gestalten, daß sie wirklich 
mit pluralistisch demokratischen Verhältnissen 
echt in Übereinstimmung sind. 

Eine wichtige Aufgabe für alle Länder Europas 
ist die Bewältigung des Flüchtlingsproblems. Die 
Struktur dieser Flüchtlingsströme hat sich im 
Laufe der letzten Monate grundlegend geändert. 
Es gibt nicht nur mehr politische Flüchtlinge, 

sondern Flüchtlinge, die man etwas ungerechtfer
tigterweise in Verkürzung" Wirtschaftsflüchtlin
ge" zu nennen beginnt. Alle Menschen, die in Not 
sind, verdienen selbstverständlich unsere Hilfe, 
aber sie kann nicht die Last von einem Staat allein 
bleiben. Europäische Solidarität ist hier unerläß
lich. 

Aber unser Hauptanliegen muß es sein. dafür 
zu sorgen, daß die Menschen in ihren Heimatlän
dern. in ihrer angestammten Lmgebullg ein men
schenwürdiges Dasein h:.tbel1 können. Dal'auf 
müssen wir hinwirken. Es müssen die Urs:.tchen 
fÜI" die Entstehung des FllIchtlingsstrllmes ausge
merzt werden. \im so können 'Wir verhindern. 
daß neuerlich Hunderte oder \.lillionen von ~vlen
schen einem harten Schicksal ausgesetzt werden. 

Schließlich sollten uns die furchtb:.tren Ereig
nisse der Nachkriegszeit eine Lehre sein, sie dür
fen sich nicht mehr wiederholen. / Beifall bei da 
ÖVP.I 

Die Entwicklung in Osteuropa wird - das wur
de heute auch schon sehr oft gesagt - in sehr 
hohem Maße davon abhängen, wie es gelingt. elie 
wirtschaftlichen Probleme dieser Länder zu lösen. 
Das ist natürlich auch eine Frage der inneren 
Strukturen der Wirtschaften. der Stabilität der 
Geldwerte und derartiges mehr in diesen Län
dern. Aber ohne Unterstützung der Länder des 
freien Europas wird die Lösung der Wirtschafts
probleme sicherlich nicht möglich sein. Es liegt 
ganz in unserem eigenen Interesse, daß dort keine 
wirtschaftlichen Katastrophen entstehen, die nur 
wieder menschliche und politische Tl'agödien für 
die Bevölkerung der betroffenen Länder hervor
rufen müßten. Und das könnte nicht ohne Folgen 
für das ganze Europa sein. 

Es ist doch sehr einleuchtend, daß das giganti
sche Ausmaß einer solch notwendigen Hilfe na
türlich die Zusammenfassung aller Kräfte des 
freien Europas braucht. Die Politik der Öffnung, 
die in den mittel- und osteuropäischen Staaten 
begonnen hat, zeigt auch Wirkung auf verschie
dene Probleme im freien Teil Europas. Wenn 
zum Beispiel in Osteuropa die bisher unterdrück
ten Nationalitäten plötzlich nach ihrem Selbstbe
stimmungsrecht rufen, so dürfte das nicht ohne 
Folgen bleiben für Probleme, die es auch inner
halb des freien Europas gibt. 

Ich glaube aber, wir sollten vor dem Aufkom
men solcher Gefühle, die jahrzehntelang unter
drückt waren, nicht gleich in Angst geraten. 

Ich bin da etwas anderer Meinung als Klubob
mann Fischer. Ich glaube, wir müssen diesen Pro
blemen ins Auge sehen und müssen beginnen zu 
versuchen, sie so zu lösen, wie sie unseren Grund
sätzen des friedlichen und freien Zusammenle
bens aller Völkergruppen entsprechen. 
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Wenn wir immer wieder das Recht auf Selbst
bestimmung eier Völker und das Recht auf Demo
kratie vertreten haben. so dürfen wir doch nicht 
mit unserer Unterstützung zögern. wenn die Völ
ker sich nun dieser Ideale bedienen! \\.'ir dürfen 
nicht zögern. ihnen in ihren Wünschen behilflich 
zu sein! Dies gilt natürlich auch besonders für die 
deutsche Frage. 

Ich glaube. wir sollten hier keine Angst haben. 
sondern wir sollten cklfür sorgen. daß die Ent
\.vicklunQ: in einer friedlichen An und Weise vor 
sich ~eht und im Rahmen eier Grll ncbJ.tze. die alle 
ellro~)J.ischen Llncler in den SchlußJKten der 
Konferenz für Sicherheit und Zusammenarbeit 
beschlossen haben, 

Die in Gang gesetzte Entwicklung in \littel
und Osteurop; i~t noch immer in ein~r Anfangs
phJse. trotz allem, was bisher an großen Schritten 
geschehen ist. Es ist meiner Meinung nach noch 
I;:Ulge nicht der Punkt erreicht. an dem es kein 
Zurück mehr gibt zu elen hinter uns liegenden 
Zeiten. Auch das sollten wir vor Augen haben. 

Ich glaube. daß sich die kommunistischen Re
gierungsparteien in Ylittel- und Osteuropa nicht 
grußlos aus der Weltgeschichte verabschieden 
werden. Sie werden versuchen. in anderer form. 
mit anderen Mitteln wieder zurück auf ihre ur
sprünglichen Ziele zu kOlllmen. Ein typisches 
Beispiel ist da die ungarische kommunistische 
Partei, die ganz einfach versucht 11~H. sich einen 
anderen Namen zu geben. 

Es ist zwar sicher. daß es Stalin und Breschnew 
nicht mehr gibt. aber niemand kann garantieren. 
daß nicht wieder einmal neue Diktatoren in ir
gendeiner Entwicklllngsphase auftauchen. 

Heute ist allerdings vorerst einmal die ärgste 
Gefahr für Freiheit und Demokratie ein unkon
trollierbares politisches und wirtschaftliches Cha
os. 

Die weitere Entwicklung in Mittel- und OstelI
ropa hängt auch wesentlich davon ab, ob echte 
und praktische Abrüstungsschritte verwirklicht 
werden. Das wird sehr wesentlich die Qualität der 
zukünftigen europäischen Zusammenarbeit be
stimmen. Bisher gibt es auf diesem Gebiete, das 
muß man sagen, ausgezeichnete Ansätze und 
auch Versprechungen, realisiert ist auch schon 
manches worden: es ist aber immer noch zuwenig. 

In mehreren mittel- und osteuropäischen Län
dern sind etwa die Streitkräfte durch Rationalisie
rung und Abgabe von altem Material nicht schwä
cher. sondern eher effektiver geworden. und sie 
besitzen nach wie vor eine voll intakte Angriffsfä
higkeit. 

Es ist sicherlich zu erwarten. daß das Treffen 
Bush und Gorbatschow in der Nähe von Malta 

auf diesem Gebiet etnlge Fortschritte bringen 
wird. und zwar, daß konkrete Abrüstungsschritte 
auch auf dem Gebiete der konventionellen Be
waffnung in Aussicht genommen werden. 

In all diesen Ländern in Ost- und Mitteleuropa 
sind auch die sogenannten inneL'en Sicherheits
kräfte einschließlich der Geheimpolizei in ihrer 
Organisation weitgehend unberührt. Ich rede na
türlich schon gar nicht von Ländern wie etwa Ru
llliinien. T-;ch;choslowakei und Bulgarien. 

Wir tun also ~ut dal'::\I1. \.\-el1ll \.vir diesen El1t
\\ icklungen in \littel- lind OstelIropa mit gmßem 
Enthusiasmus. aber auch mit viel Realismus und 
ohne Illusionen, aber mit dem festen \Villen. der 
Bevölkerung dieser Ljnder zu helfen. gegenüber
treten. 

Europa hat nach dem furchtbarsten Krieg eier 
Geschichte eine 45jährige Periode des Friedens 
erlebt. Sie beruhte auf dem Status qua der ;\'lacht
verteilun a bei End~ des Zweiten \Veltkrieges. Das 
dabei en~tandene Gleichgewicht der Kräfte be
ruhte im wesentlichen da;auf. daß der freie Teil 
Europas zur Kenntnis nahm. ja zur Kenntnis neh
men mußte. c1aß ein Teil der Völker Europas das 
harte Los der Unfreiheit. eier Not und eier Unter
drikkung zu erdulden hatte. Das freie Europa -
wir alle also - nahmen dies hin. wir mußten es 
hinnehmen. wollten wir nicht neuerlich einen 
furchtbaren Weltkrieg riskieren. 

Dieser Friede. eier uns im freien Westen zum 
Cnterschied von den Völkern unter dem kommu
nistischen Joch eine Periode eines noch nie ge
ahnten Wohlstandes gebracht hat. beruhte also 
auch auf der Leiclensf~higkeit eier Völker in Mit
tel- und Osteuropa. Das ~sollten wir uns vor Au
gen halten. 

Jetzt. wo es die Möglichkeit gibt. diesen Völ
kern unsere Hilfe zukommen zu lassen, haben wir 
eine moralische Verpflichtung, ihnen auch von 
unserem Wohlstand abzugeben. Dieses Wohltun 
ist ganz im wohlverstandenen eigenen Interesse 
unserer Länder. Helfen wir nämlich nicht mit al
ler Kraft und nicht schnell und nicht mit allen 
~[itteln. schaden wir uns selbst. Denn Chaos LInd 
Not in diesen Ländern in Mittel- und Osteuropa 
haben letztlich schwerwiegende Folgen für das 
gesamte Europa. 

Großzügige Hilfe ist also ein Gebot der Ver
nunft und nicht nur der Menschlichkeit. Das freie 
Europa ist aber nur dann in eier Lage. wirksame 
und sofortige Hilfe zu leisten, wenn wir ohne je
elen Unterschied der Institutionen kraftvoll die 
gemeinsame~ Anstrengungen unternehmen. (B~i
fall bei der OVP und bei Abgeordneten der SPO.) 
I J.36 
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Präsident Dr. Stix 

Pl'äsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Abge
ordneter Dr. Frischenschlager. 

/3.36 
Abgeordneter Dr. Frischenschlager (FPÖ): 

Herr Präsident! Herr Bundesminister! Zunächst 
einmal ist dem Bundesminister für auswärtige 
Angelegenheiten zu danken. daß wir heute e1ie 
Gelegenheit haben, ein oder vielleicht das zentra
le politische Thema der nächsten Jahre ohne Kei
ferei und ohne sich gegenseitig das Gesicht zu 
zerkratzen hier in aller Offenheit zu debattieren. 
Denn d:-ts in der historischen Dimension Becleut
same - das wurde heute schon \-m:11 ~1ll~efLlhrt 

- in der Ent\\ icklung in Osteml)pa be;teht ja 
darin. daß diese Politikergeneration die erste seit 
vielen, vielen Jahrzehnten ist. für die Gesamteu
ropa überhaupt politikfähig wird. 

Zum ersten Mal können die Länder Europas 
und können wir als Parlamentarier überhaupt mit 
unseren sicherlich geringen. aber nicht unbedeu
tenden politischen ~löglichkeiten überhaupt die 
europäische Zukunft gestalterisch in die Hände 
nehmen. Und das ist eine ausgesprochen großar
tige und hoffnungsvolle Dimension. füt" die wir 
eine unglaubliche politische Verantwortung ha
ben, die wir ernst nehmen sollten. - Das ist der 
erste wichtige Punkt. 

Der zweite Punkt: Zum ersten Nlal. ich glaube. 
seit 70. 80 Jahren wird in Europa so etwas wie 
eine gemeinsame Wertebasis sichtbar oder wir be
wegen uns wenigstens darauf zu. etwas. was zu 
Beginn dieses Jahrhunderts ja fast vorhanden war. 
Und nun erleben wir es. daß alles das. was uns in 
Westeuropa durch viele, viele Jahre wichtig war 
und ist und was uns bedroht erschienen ist, die 
Menschenrechte. parlamentarische Demokratie. 
offene Gesellschaft. Pluralismus geradezu eine 
Renaissance erlebt in Ländern, die uns bisher als 
Bedrohung bei eier Verteidigung dieser Werte 
vorgekommen sind. 

Und der dritte Punkt: Zum ersten Mal wird das. 
was wir als europäische Sicherheit oder Friedens
situation betrachten können, nicht ein Stillstand 
aufgrund des Gegenüberstehens von zwei militä
rischen Blöcken sein, sondern zum ersten Mal ha
ben wir die Chance. daß aus dieser gemeinsamen 
Wertebasis eine dauerhafte Friedensordnung 
wird. die ganz Europa umspannt. 

Trotzdem müssen wir uns im klaren sein. daß 
Euphorie nicht angebracht ist. denn die bisheri
gen Probleme werden durch eine Fülle von neuen 
Problemen ersetzt: Denken wir bloß an die nun 
gesamteuropäische soziale Frage. denken wir an 
die schwierige Phase der politischen Unrast, die 
logischerweise mit der in diesem Jahr lawinenar
tig losgetretenen Reformbereitschaft zwangsläu
fig verbunden ist! Sehen wir uns all die ethni
schen Konflikte an, die in Osteuropa nun mit un-

gemein großer Heftigkeit wieder aufgebrochen 
sind! Und nur am Ende wird eigentlich das Pro
blem sichtbar. mit dem wir tagtäglich konfron
tiert sind. nämlich mit dieser europäischen Wan
derbewegung. daß auf einmal Hunderttausende 
Menschen aufbrechen und in andern Teilen Eu
ropas ein neues Zuhause suchen. 

Aber wir stehen nicht nur vor diesen Proble
men, sondern uns muß völlig klar sein. daß diese 
hoffnungsvolle Entwicklung natürlich nicht vor 
der Gefahr eines RückschlJ.ges gefeit ist. Es ist ja 
überhaupt so. cb.ß alles das. was wir jetzt Jn so 
hoffnungsvollel1 neuen politischen Erscheinun
gen und Aufbrikhen von neuen Werten in Osteu
ropa feststellen können. auch einen Bestandteil 
einer Wellenbewegung darstellt. 

Wir brauchen gJr nicht hochnäsig zu sein hier 
in Westeuropa. Auch in West- und Mitteleuropa 
haben sich Phasen von Demokratie. von Toleranz 
abgelöst mit totalitären Systemen. und mühselig 
und mit viel Blut haben sich auch mitteleuropäi
sche Gebiete wie unseres wieder zu einer demo
kratischen menschenrechtlichen und toleranten 
Gesellschaft zurückentwickelt. 

Deshalb. glaube ich, ist es wichtig, herauszu
streichen: Es geht nicht darum. daß wir den 
Osten bevormunden. Es ist heute aus dem Munde 
des Kollegen Smolle der Ausdruck .. Kolonisa
tion" gekommen. Ich glaube. wir müssen sehr viel 
Fingerspitzengefühl beweisen lind uns aller Über
heblichkeit enthalten (Beifall des Abg. SmolleJ. 
nicht nur, um diese politische Entwicklung nicht 
zu bedrohen. die sich dort vollzieht, oder nicht 
mit Unrast dazu beizutragen. daß es schwierig 
wird. sondern einfach. weil wir uns im klaren sein 
müssen, daß es noch ein mühseliger Prozeß wer
den wird. bis dieses Europa auf einer gemeinsa
men Wertbasis Wirklichkeit und politische 
Selbstverständlichkeit wird. 

Das ist einmal ein ganz wesentlicher Punkt in 
der Debatte. Es gibt überhaupt keinen Grund, ja 
es wäre ein Fehler. wenn wir sozusagen Überwin
dungsstrategien in diese Entwicklung hineinlegen 
und in Kreuzfahrermentalität diese Entwicklung 
beeinflussen wollten. Das ist eine für mich ganz 
wesentliche Voraussetzung dieser Entwicklung. 

Und nun zu der Hilfestellung. Ich glaube. der 
zentrale Punkt muß sein: Alle politischen Maß
nahmen müssen davon ausgehen. daß wir diesen 
Ländern helfen, aus sich selbst heraus ihre eigene 
demokratische Identität wiederzufinden, daß sie 
eine Ruhephase haben, in der sie diese U mstel
lung bewerkstelligen können und in der sie sich 
vor allem ohne politischen Druck von außen die
sen ihren gesellschaftlichen und politischen Pro
blemen widmen können. Dazu braucht es viel Ge
duld unsererseits. Es darf nicht mit Schadenfreu-
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de geschehen, und vor allem braucht es natürlich 
unserer konkreten Unterstützung. 

Eines sollten wir auch nicht vergessen: Klar 
muß sein, was uns in Westeuropa völlig selbstver
ständlich geworden ist, nämlich daß wir, die west
europäischen Staaten, zusammenwirken müssen, 
weil nur gemeinsam die sozialen Probleme bewäl
tigt werden können. weil nur gemeinsam die Ulll
weltproblematik in den Griff zu bekommen ist 
und all diese Dinge mehL 

Dasseihe gilt n:Hürlich :wch gegenüber Osteu
I·opa. Deshalb ist es so wichtig. \\ ie d~\s in unserem 
heutigen Antrag steht. von dem ich hoffe. daß \I.ir 
ihn e~'nsth:1ft clebattieren werden hier im P:ula
ment, daß wir wirklich alle Kraft zusammenneh
men. in diese Problemfelder mit Hilfe hineinzu
gehen, etwa zum Beispiel bei der Cmweltproble
matik. Wir wissen ganz genau, daß das Wirt
schaftssystem der osteuropäischen Staaten am 
wenigsten geeignet war. die Umweltproblematik 
ZLI bewältigen, LInd sie haben nun eben Zustände, 
die noch ärger sind als bei uns. Es wird unsere 
Aufgabe sein. in einer gemeinsamen politischen 
Anstrengung und gege~seitigen Hilfe. nämlich 
von Ost- und Westeuropa gemeinsam, dieses um
weltproblem zu bew~·Utigen. 

vleine Damen und Herren! Nun zu den kon
kreten Dingen. Die Wirtschaftshilfe muß eine 
Selbstverständlichkeit sein. lind zwar nicht aus 
Eigennutz, sondern einfach deshalb, weil wir uns 
darüber im klaren sein müssen: Wenn es den ost
europäischen Ländern nicht gelingt, über eine ef
fektivere Wirtschaft das soziale Problem zu lösen, 
dann werden alle \\'allfahrten zur Demokratie in 
diesen Ländern, alles Beschwören der Demokra
tie nichts nützen, weil die Völker in Osteuropa, 
wenn es darum geht, den Hunger zu stillen, im
mer noch zuerst dieses Problem angehen müssen 
und danach die Politik beurteilen werden. Aber 
das ist unsere Chance, die Chance Westeuropas, 
hier durch Hilfe diesen Überstieg zu erleichtern. 
Deshalb steht e1ie Wirtschaftshilfe aus sozialen 
Gründen an erster Stelle. 

Ein zweiter Punkt in diesem Zusammenhang: 
die Asyldebatte. Ich weiß schon, das ist ein mit 
viel Emotion beladenes Thema, aber auch hier 
gibt es nur eine ganz klare Linie. Es löst nicht die 
Probleme in den osteuropäischen Ländern, wenn 
die Menschen sich auf die Reise machen und mil
lionenfach nach Westeuropa auswandern wollen. 
Das löst die Probleme dort nicht und bringt uns 
nur zusätzliche. Es kann doch nur die politische 
Leitlinie sein. daß wir diesen Völkern helfen, ver
nünftige. menschengerechte. den sozialen Vor
stellungen von einer gerechten Gesellschaft ent
sprechende Lebenszustäncle zu schaffen. Das 
kann das einzige Ziel sein und nicht sozusagen 
eine Fortsetzung der leicht ideologisierten Ziel
setzung, die es auch gegeben hat, wo wir uns im 

Westen manchmal klammheimlich gefreut haben 
über diese Abstimmung mit den Füßen, wenn die 
Menschen dem kommunistischen System davon
gelaufen sind. 

Ein weiterer Punkt: Ich bin dem Kollegen Stei
ner dankbar, daß er auch die Sicherheitspolitik 
angesprochen hat, denn ich habe manchmal den 
Eindruck. daß man im Zuge dieser insgesamt sehr 
erfreulichen lind optimistischen Stimmung ver
gißt. daß eine wesentliche Voraussetzung dieser 
positiven Entwicklung nur sein kann. daß die~e 
Völker unter :-iußerst st:lbilen sicherheitspoliti
schen Verlültnissen diese ihre eigene neue demo
kratische Identit~Ü und Politik finden. 

\leines Erachtens ist es daher überhaupt keine 
Fratle die zwar auch von der Hoffnung her sehr 
wichtige Zielsetzung zurückzustellen. '-" daß sich 
die militärischen Blöcke auflösen. Mir ist im Au
genblick viel wichtiger. daß diese Länder demo
krCltische, soziale. pluralistische, offene Gesell
schaften aufbauen können. Es mag jedes Land bei 
seinem militärischen Block bleiben. Gott sei 
Dank ist ja die Aggressivität deI' Blöcke stark ab
gesunken. Bevor dieser Prozeß dadurch beein
tl'ächtigt wird, daß dieses sicherheitspolitische 
Klima,'-dieser sicherheitspolitisch relativ ausgewo
gene Zustand gestört ist. indem das eine oder an
dere Land die Blöcke verläßt, ist das, glaube ich. 
eine sekundäre Frage. Zunächst einmal ist es viel 
wichtiger, daß u I1t;r sicherheitspolitisch stabilen 
Verhältnissen diese Länder ihre Reformen durch
führen können. 

Ich meine, wenn wir einmal das Ziel erreicht 
haben, daß die \Vertebasis: Demokratie, Ivlen
schenrechte, offene Gesellschaft. Marktwirt
schaft, gesamteu ropäische Selbstverständlichkeit 
ist, dann werden sich auch die militärischen Blök
ke selbst überlebt haben und in Vergessenheit ge
raten. Aber im Augenblick, so meine ich, ist es 
wichtig, daß die sicherheitspolitischen Verhältnis
se nicht wesentlich geändert werden, 

Das hat auch Auswirkungen auf unsere unmit
telbare Situation in Europa als neutraler Staat. 
Auch hier glauben ja viele: Wenn dieser Ost
West-Konflikt an Brisanz verloren hat, dann hat 
auch unsere Neutralität keine große Bedeutung 
mehr, und auch unsere Sicherheitspolitik können 
wir uns dann fast sparen. Ich halte davon nichts. 

Jetzt rächt sich meines Erachtens ein bißchen 
dieses Festklammern unserer Neutralität an den 
Ost-West-Konflikt. Meines Erachtens ist es wich
tig, daß wir uns wieder der Wurzeln der Neutrali
tät in einem Punkt erinnern, nämlich dort, wo der 
modellhafte Charakter der Schweizer Neutralität 
angesprochen wird, wo im Mittelpunkt steht, daß 
diese Neutralität nicht auf einen konkreten Kon
flikt oder auf eine konkrete Krisensituation ab
stellt. sondern auf jeden denkbaren Konflikt. In 
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diesem Punkt ist unsere Neutralität. gleichgültig, 
wie der Ost-West-Konflikt. wie die Ost-West
Spannung ausschaut. von bleibender Aktualität. 
Das sollte auch ganz deutlich herausgestrichen 
werden. 

Ich meine. daß im Zuge der Änderung der Ost
West-Spannungsverhältnisse auch unsere Ambi
tionen gegenüber eier EG mehr Spielraum be
kommen. weil auch der EG klar sein muß. daß 
der sicherheitspolitische Aspekt der EG in Zu
kunft geringere Becleutung haben wird im Lichte 
der E~t\l.i(illlng eier He':1bminderung eies Ost
Wöt-Konfliktes und daher auch die sicherheits
politischen Hemlllnisse. die c1ul'Ch einen Öster
reich-Beitritt in eier EG auftauchen könnten. für 
die EG VOll geringerer Bedeutung sein und eher 
akzeptiert \ve'-rden ~köl1llen. Das ist~ glaube ich. ein 
ganz wichtiger Punkt. den wir auch herausstrei
chen sollten. 

Als letztes möchte ich betonen. daß die öster
reichische :--.1eutralität im Zuge dieser völlig neuen 
Gestaltungsmöglichkeiten im gesamten Europa 
mit seiner neutralen Funktion sehr viel beitragen 
kann zu den vertrauensbildenden Maßnahmen. 
zu den Abrüstungs- oder. ich würde hst sagen. 
Umrüstungstendenzen in den militärischen Blök
ken. 

Auch dazu kann Österreich sehr viel im politi
schen Bereich beitragen und kann meines Erach
tens auch bis zu einem gewissen Grad Modell ste
hen für eine Sicherheit;politik. die völlig auf An
griffsfähigkeit verzichtet. Wir wissen ja. daß zu
mindest in West-. aber auch in Osteuropa diese 
Gedankengänge bei eier Umstwkturierung der 
Streitkräfte eine Rolle spielen. Auch dazu kann 
Österreich sehr viel beitragen. 

Zum Abschluß, meine Damen und Herren: Wir 
haben keinen Grund zur Euphorie, aber dieses 
Europa unserer Tage gibt zum ersten Mal Anlaß 
zu dem Optimismus. daß es ein Europa der Frei
heit, der Sicherheit, der offenen Gesellschaften. 
der parlamentarischen Regierungssysteme und ei
ner sozialen Sicherheit aufgrund dieser Gesell
schaftsordnung gibt. und diese Chance muß jeder 
wahrnehmen, jeder Staat Europas und jede politi
sche Kraft. 

Es ist das wertvollste Ziel, das wir zurzeit ver
treten können. und noch dazu ein ungemein hoff
nungsvolles. Dieses Ziel zu erreichen soll und 
kann im Mittelpunkt jeder politischen Ziels~t
zung und Arbeit stehen. (Beifall bei der FPO.) 
J3.5~ 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr Ab
geordneter Schmidtmeier. 

13.5~ .. 
Abgeordneter Schmidtmeier (SPO): Sehr ge-

ehrter Herr Präsident! Sehr geehrte Damen und 

Herren! Hohes Haus! Auch ich begrüße die heuti
ge Erklärung des Herrn Bundesministers Dr. 
Mock sehr - ich bedaure, daß er nicht im Saal 
ist, aber ich verstehe natürlich. daß nach fünf 
Stunden Anwesenheit in der Fragestunde und bei 
der Diskussion dieses Berichtes auch einmal eine 
Auszeit gegeben sein muß. Ich gestehe ihm das 
gerne zu, aber ich bedaure es deshalb, weil ich 
gerade am Beginn etwas sagen wollte, worüber 
ich sehr froh gewesen w~ire. wenn er es gehört 
lütte. 

Gesch:üzte D;1men und Herren! Die Ent\l,.ich:
lung in O\teuropa. in Polen. in Cllg:ull. in der 
Deutschen Demokr.?\tischen Republik lind auch 
in der Sowjewnion. hat uns ;llle üherra5cht. be
sonders die Schnelligkeit. die Dvnamik. mit der 
sich die Gesellschaft entwickelt: bewegt. Es hat 
uns - ich glaube, für alle Fraktionen sprechen zu 
können - tief berührt. positiv berührt. 

Sehr geehrter Herr Bundesminister Dr. !\Iock! 
Ich hoff~. daß diese Bewegung in Osteurop<I nicht 
aufgehalten werden kJ.nn. (Abg. Dr. K Iz 0 f: D(/s 
kann der Mock /lic!ze ,··crhilldcrn.') Herr Kollege 
Kho!. alle können wir etwas dazu tun. 

Ich erlaube mir auch elen Hinweis. daß am Be
ginn des Intensivstadiums der EG-Diskussion vor 
~twa zwei Jahren die ÖVP und Sie. Herr Minister. 
schon eine gewisse Euphorie des EUl'opas der EG 
gesehen haben und Ihre Parteifreunde. nicht Sie 
selbst, aber einige Ihrer Parteifreunde. in wirt
schaftspolitische; Publikationen damals davon 
gesprochen haben: Österreich in eier EG oder 
wirtschaftlicher Zusammenbruch!. und so weiter 
und so weiter. 

Wir Sozialisten haben von Anfang an ein be
hutsames Angehen des Themas vorgeschlagen. 
worüber ich s~hr froh bin. Wir haben ~clann auch 
gemeinsam diesen Schritt gesetzt und gehen heu
te Richtung EG-Europa einen gemeinsamen 
\\leg. 

Aber. sehr geschätzte Damen und Herren. eliese 
Dvnamik eier Entwicklung in Osteuropa hat uns 
d~ch - wir haben es damals gar nicht gewußt. 
nicht im Bewußtsein, aber sicher im Gefühl -
recht gegeben, daß Europa mehr ist als die EG 
der 12, daß Europa in der Gesellschaft, Europa in 
der Wirtschaft mehr ist als das heutige EG-Euro
pa. 

Ich bin sehr froh, Herr Bundesminister. daß 
sich etwa die Hälfte Ihres heutigen Berichtes - es 
haben alle Fraktionen einen schriftlichen Bericht 
bekommen - mit Wirtschaft und wirtschaftli
chen Zusammenhängen dieser Bewegung in Ost
europa, dieses Aufbruchs in Osteuropa befaßt. 

Der Aufbruch in Osteuropa bedeutet eine Auf
wertung Europas in der Welt. Der Aufbruch in 
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Osteuropa bedeutet aber genauso eine Aufwer
tung Österreichs. Österreich gehört nicht nur 
geographisch zu Mitteleuropa: sondern Öster
reich wird durch diese Entwicklung auch politisch 
immer mehr zu Mitteleuropa gehören. Und -
was mich als Wirtschaftstreibenden besonders 
freut - durch diese Entwicklung festigt Öster
reich auch seine Stellung im wirts~haftli;hen Mit
teleuropa. 

In dieser Vv'oche hat Bundesbnzler Vranitzky 
;tUfgrllnd eines \Iinisterr:ltsheschillsses erkl:-irt -
ich ~zitiere \\,örtlich -: :\och im :\o\elllber werde 
es eine durchgehende Koorclin;ttion Jller \l:1ß
nahmen Östet;'eichs zur Cntet5tützung unserer 
osteuropäischen Nachbarn geben. Im Rahmen be
stehender Institutionen sollen elie Instrumente für 
diese Hilfe koordiniert werden. ~\'lit dieser Hilfs
Jktion werde unter ::tnderem der Kredit::tpparat 
befJßt werden. als Form wurde eine Finanzie
rungsg::u-antiegesellschaft gewählt. Es werelen 
::tuch darüber hinausgehende Formen unel Aktivi
täten notwendig sein~ Bei dieser Hilfe für Ungarn. 
Polen. eventuell auch Jugoslawien geht es ~icht 
darum. die etwaigen Beträge in eier Höhe festzu
legen. es geht um die Finanzierung gemeinsamer 
Projekte, um das Wiederflottmachen festgefahre
ner Finanzierungsprojekte. 

Das Problem sei nämlich immer noch die 
Erklärung des Bundeskanzlers -. daß die wirt
schJftlichen ReformprogrJ.l11l11e nicht durchzu
führen seien, weil es kein Geld für Rohstoffe und 
ähnliches gebe. Es gehe also um die Wiederin
g::tngsetzung eies Wirtschaftskreislaufes. Es soll 
öste~Teichis~hes Unternehmerrisiko teilweise ab
gesichert werden. und als weiterem möglichen 
Programmpunkt spricht er auch von Zollerleich
terungen. 

Hohes Haus! Die wirtschaftliche Hilfe ist sehr 
wichtig. Polen. Ungarn, die Deutsche Demokrati
sche Republik sind auf dem Weg, sich von kom
munistischen Diktaturen zu trennen. Der Weg ist 
noch unterschiedlich in diesen Ländern. aber er 
geht in diese Richtung. 

Freiheit. Demokratie setzen sich in diesen Län
eiern mehr oder weniger schnell durch. Die alten 
Menschen. die die Freiheit geraele in diesen Län
dern noch am eigenen Körper verspürt haben, 
freuen sich darüber. Ich habe erst vergangenes 
Wochenende mit solchen Leuten in Ungarn ge
sprochen. Mit Tränen in den Augen berichteten 
sie von der Verbesserung. Die Jungen aber, die 
bereits erzogen wurden in diesem System. die be
wundere ich noch mehr, wenn sie mit einem 
Glauben an die Zukunft, an eine demokratische 
Zukunft von ihren Plänen sprechen. Das ist für 
mich wirklich ein großes Erlebnis. Diese jungen 
Menschen dort haben ja die Freiheit am eigenen 
Leib in ihrem Leben nie gespürt. für die muß es 

ein Traum sein. den zur Wirklichkeit werden zu 
lassen sie mitwirken können. 

Das ist elie erste Stufe. Aber. sehr geehrte Da
men und Herren, vergessen wir nicht die zweite 
Stufe, die damit zusammenhängt. Die Menschen 
auf elem Weg zur Demokratie, zur Freiheit wol
len auch einen höheren Lebensstandard. Hun
derttausende Bürger in der DDR beweisen das 
durch "ÜbersiedIL7ng" oder welches Vokabel man 
immer nehmen will in die Bundesrepublik 
Deutschland. Das sind jJ. zum Großteil nicht 
\Ienschen. die politisch verfolgt werden wie frü
her die Flüchtlinge. sondern cbs sind \lenschel1. 
die ihren Standot~t. ihre Interessen des Lebensin
haltes in ein anderes deutschsprachiges Land in 
Europa verlegen. in elas sie jetzt aufgrund eier hi
storischen Entwicklung eier letzten .30. 4-0 Jahre 
leichtet' reisen können. Sie reisen dorthin. weil sie 
- und wir müssen elas verstehen - elen Lebens
standard in ihren Ländern als zu gering sehen und 
sich durch eigene Leistung mehr schaffen wollen. 

Liebe Kolleginnen und Kollegen des Hohen 
Hauses! Sollte es mißlingen. in dieser Bewegung 
zu Demokratie, zu Freiheit auch elie Wirtschaft 
dieser Länder zu gesunden, dann sehe ich eine 
große Gefahr der Rückkehr eies totalitären KOlll
munismus - und es gibt konservative Kommuni
sten in Osteuropa. in Ungarn. in Polen. in der 
DDR. elie sich das Mißlingen erhoffen. weil sie 
glauben. dann wieder mit ihrem totalitären KOlll
munismus an elie Macht zu kommen -. Jber es 
gibt auch die Gefahr, daß andere totalitäre politi
sche Systeme an elie Macht kommen. und auch da 
haben wir die große Aufgabe, das zu verhindern. 

Ich sehe besonders in Polen. aber auch in Un
gam Minderheiten. die mit anderen nichtkommu
nistischen. aber trotzdem totalitären Systemen an 
die Macht kommen wollen, und glaube. daß es 
unsere Aufgabe ist. mitzuhelfen, daß das nicht ge
schieht. 

Kontakte. wie sie mein Freund Abgeordneter 
Schieder erwähnt hat, sollen nicht nur regional 
stattfinden. Auch die Interessenvertretungen sol
len diese Kontakte suchen und ausbauen. Und ich 
ersuche hier, bei diesen Kontakten das Gesamte 
zu sehen und nicht parteipolitische Taktik mit 
hineinzubringen. 

Ich sehe diese Gefahr noch nicht konkret, aber 
ich appelliere zeitgerecht. daß wir hier in der ge
meinsamen Sache tätig sein sollen. Selbstver
ständlich soll es Kontakte der politischen Parteien 
zu Gesinnungsfreunden in diesen Ländern geben, 
selbstverständlich sollen demokratische Parteien 
über Grenzen hinweg Kontakte halten, aber sich 
bitte nie dazu verführen lassen, das parteitaktisch 
auszunützen. 
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Herr Bundesminister Mock hat in seinem Be
richt von 20 l\:'~illionen Schilling gesprochen, die 
die Republik Osterreich für wirtschaftliche Aus
bildung zur Verfügung stellt. Es werden 10 Mil
lionen von der Arbeitgeberseite und 10 Millionen 
von der Arbeitnehmerseite zur Verfügung ge
stellt. 

Die Bundeswirtschaftskammer hat am Montag 
dieser Woche beschlossen. diese 10 Millionen auf 
20 \lillionen zu verdoppeln. lind zwar ::\lIS All
ßenhandelsförderungsbeitr5.gen. lind diese 
20 \lillionen f[lr die Vvirtschaftliche \hn~1ge1l1ellt
Jusbildung in Osteul'OpJ zur Verfi.·'gullg ~ZL1 steI
len, 

Sehr geehrte Damen LInd Herren! Wir sind mit 
diesen Ausbildungsvorhaben für ~lenschen in der 
Wirtschaft nicht allein in Europa. Belgien hat be
reits solche ProgrJlllllle. die Bundesrepllblik 
Deutschland hat ein sehr ulllfJngreiches Pro
gramm. Dänemark bildet bereit~ sowjetische 
Wirtschaftsmanager ~lUs. In Finnland wurde ein 
Ausbildungsprogramlll begonnen. Frankreich hat 
sich noch nicht entschlossen. das hinkt hier nach. 
In Großbritannien gibt es einen kleinen Beginn. 
Italien ist sehr stark dabei. Kanada hat ein Pro
gramm für Manager - derzeit noch beschränkt 
auf Estland. Die Niederlande tun derzeit nichts, 
es wird darüber nachgedacht. In Norwegen hat 
man begonnen, sowjetische Manager auszubilden. 
Schweden: sehr stark. Die Schweiz tut noch 
nichts. Und die USA tun etwas, aber ich glaube. 
für die Wirtschaftsmacht USA noch etwas~ zuwe
nig. 

Wir in Österreich werden hier sicher eLlllges 
tun. obwohl die Beträge. die genannt wurden, na
türlich nur ein Beginn sein können. Es geht aber, 
wie ja der Ministerrat diese Woche beschlossen 
hat, darüber hinaus noch um ganz andere Sachen. 

Hohes Haus! Österreich hat seine Verpflich
tung. als freier und neutraler Staat in Europa bei 
0.iesen Entwicklungen in Osteuropa mitzuhelfen. 
Osterreichs Verantwortung den Völkern Osteu
ropas gegenüber ist auch aus der geschichtlichen 
Entwicklung dieses Jahrhunderts gegeben. Und 
schließlich - erinnern wir uns -: Nach 1945. am 
Neubeginn unserer Zweiten Republik. wurde uns 
von freien Staaten geholfen. unser Österreich 
aufzubauen; eine Hilfe, für die wir dankbar sein 
müssen, die wir gebraucht haben und die erst 
durch den Fleiß unserer leiblichen, aber auch po
litis~hen Väter zu dem geführt hat, was wir .~eute 
in Osterreich haben und wo wir heute in Oster
reich stehen. 

Hohes Haus! Heute können wir uns bedanken. 
Wir können uns bedanken, indem wir die Men
schen in Osteuropa an unsere Lebensqualität her
anführen - in Freiheit, zu Demokratie und auch 
zu einem höheren Lebensstandard. - Ich danke 

schö~~. (Beifall bei der SPÖ wut bei Abgeordneten 
der OVP.) 14.117 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zu Wort ge
langt Herr Abgeordneter Dr. Khol. 

J.l.1I7 
Abgeordneter Dr. Khol (ÖVP): Herr Präsident! 

Meine Damen und Herren! Am 20. lind 21. Okto
ber dieses Jahres fand der Parteitag des Demokra
tischen Forums in Ungarn statt. in einer Aula der 
Wirtschaftsuniversität: il1 einer Aula. die ich 
,,('hon von früher von einer Ver:l11staltullg kannte. 

I 200 Funktionäre einer demokratischen PJrtei 
kamen zusammen, beschlossen ihr P:nteipro
gramlll. wählten ihre Funktionäre, ihre Partei
spitze. Die Halle war mir von vorher deswegen in 
Erinnerung geblieben, weil an ihrem Ende ein 
riesiger Karl Marx gesessen ist. in Bronze. sicher 
fünf Tonnen schwer - der sinnende KJrl Marx in 
der Aula der Wirtschaftsuniversität. Und als ich 
dann dort dieser Partei das Grußwort der Euro
jJ5.ischen Demokratischen Union überbringen 
konnte. habe ich gesagt: 

Wenn ich vor zwei oder drei Jahren hierher ge
kommen wäre und gesagt hätte: Ich habe die Vi
sion. Gyula Horn ~nd .... Alois Mock werden ge
meinsam mit einer Drahtschere den Eisernen 
Vorhang abbauen!. und wenn ich gesagt hätte: 
Ein freigewählter ungarischer Parlamentarier 
wird an einer EDU-Parlamentarierkonferenz teil
nehmen. ein junger Pastor. dem es vorher gelun
gen ist, den kommunistischen Abgeordneten 
durch ein Referendum abzusetzen!. und wenn ich 
geweissagt hätte, daß der Kar! Marx, der da hin
ten in Bronze sitzt, von einer ungarischen Fahne 
mit Krone verdeckt wird, dann hätten alle gesagt: 
Der Mann hat Visionen und braucht einen Arzt! 
- Ich habe mit dieser Aussage großen Erfolg ge
habt. 

Ich möchte damit aber nur das sagen, was schon 
Vorredner betont haben: daß sich die Dinge wirk
lich schneller entwickeln, als wir dachten, und 
daß natürlich manche, vor allem Marxisten, mit 
diesen Entwicklungen Schwierigkeiten haben. 
Denn: Was ist dort passiert? Es wurde eine Ord
nung, die angeblich - und in manchen Ländern 
tatsächlich - durch eine Revolution des Volkes 
eingerichtet wurde, durch den Willen des Volkes 
ganz einfach hinweggefegt. Daß es eine Revolu
tion geben kann, gehört ja zu den marxistischen 
Geschichtsgesetzlichkeiten, daß aber das Volk 
selbst die Ergebnisse dieser Revolution wieder be
seitigt, ist in dieser Theorie nicht vorgesehen, da
her auch Ratlosigkeit bei all jenen. die an den hi
storischen Materialismus und an elen ehernen 
Gang der Geschichte geglaubt haben. 

Wenn Sie gestern das Fernsehen aus der DDR 
gesehen haben, da haben Sie ja noch gehört, wie 
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die Internationale von Leuten, die gegen das Re
gime demonstrieren, gesungen wurde. (Abg. 
5 eh m i d t 111 eie r: Das ist /lichts Negacil'es.' -
Abg. HUde 5 eiL er: Das finde ich glll.'i Das glau
be ich Ihnen schon. 

Es ist natürlich auch für manche Sozialdemo
kraten hart. die auf den Revisionismus gehofft ha
ben, die also doch erwartet haben. daß sich die 
kommunistischen Regimes in den Ländern Ost
europas demokratisieren. in dem Sinne demokra
tisieren. v .. ie sich im Westen auch der ~vl:lrxisll1us 
zur Sozi:lldemokr;\tie zewandelt hat. \\0 eben (bs 
sttttbnd. \\~1,) :lU'; Sicht der Ill:lrxistischen Theorie 
Revisionismus heißt. 

Dieser Revisionismus ist in Polen und L ng:lrn 
sichtlich nicht eingetreten. Er wird derzeit in eier 
DDR versucht: die Leute. die dort jetzt als Refor
mer :lntreten. sind überzeugte Kommunisten. die 
versuchen. aus dem Kommunismus heraus ihre 
Art von Revisionismus zu bewältigen. Ich wage 
keine Prophezeihul1gen. aber ich glaube. cb,ß 
auch dort der Revisionismus scheitern wird und 
claß der Versuch. aus dem kommunistischen 
Zwangssystem heraus die Reformen durchzufüh
l'en, scheitern wird. Auch in der DDR wird es 
zum Bruch kommen. 

Meine Damen und Herren! Eine weitere Be
merkung. Es w:lr lange Zeit in Europa Mode -
das hing :luch mit dieser Revisionismustheorie zu
sammen -. auf die Konvergenz eier Systeme zu 
hoffen. Das heißt. zu meinen, der Westen werde 
etwas weniger marktwinschaftlich - .. planifica
tion" hat es in Frankreich geheißen: auch wir ha
ben planwirtschaftliehe Instrumente in unseren 
Wirtschaftsprogrammen gefunden -, der Osten 
werde weniger zentralverwaltungswirtschaftlich, 
und man werde sich irgendwo in der Mitte tref
fen. 

Meine Damen und Herren! Diese Konvergenz 
als Prognose oder als Erklärungsversuch, diese 
Theorie. man werde sich irgendwo in der Mitte 
treffen. ist gleichfalls gescheitert. Feste Brücken 
kann man nur von festen Ufern aus bauen. In elen 
Ländern Ungarn, Polen. aber auch in der Sowjet
union kann man keine Vertreter des Sozialismus 
mehr finden, sondern nur mehr eine Gier. eine 
Begierde nach der Marktwirtschaft. Jedes zweite, 
jedes dritte Wort in der Diskussion im Zentralko
mitee der KPdSU, wo ich im September auf Be
such war. war Markt: Wir wollen Markt, wir wol
len die Regeln des Marktes. Daher ist auch dort 
die Konvergenztheorie nicht Realität geworden. 

Meine Damen und Herren! Wir stehen also vor 
neuen Entwicklungen in Europa. Verschiedene 
Modelle werden gehandelt. Ich erwähne eines, das 
unlängst in der "New York Times" von Irving 
KristoL einem der Bannerträger des Neokonser
vatismus in den Vereinigten Staaten, skizziert 

wurde. Dieses Modell sieht vor. daß die beiden 
Großmächte, die Sowjetunion und die Vereinig
ten Staaten. über die Neuordnung Europas und 
eine Art Vertrag abschließen, sodaß die Länder 
Ungarn, Polen. Jugoslawien et cetera neutral wer
den. 

Meine Damen und Herren! Das ist, glaube ich. 
eine unrealistische VOl·stellung. eine Vorstellung. 
der wir aus Europa nur energisch entgegentreten 
können. Es ist die Fortschreibung deI' Sonnen
feld-Theorie. -wonach jeder Block t1'lr Ordnung in 
seinem eigenen L:lger SOl"!,!t. und die GroßI11:ichte 
machen es sich d:uln unte~'einander alls. Ich gl~lu
be. wir sind in Europ:l darüber hin:lus. und die 
Ent-wicklungen. die eingetreten sind. unterstrei
chen dies. 

Es gibt andere ~lodelle. etv .. a das :Vlodell der 
konze71trischen Kreise: cbs ist ein EG-Fundamen
talistenmodell l.4.bg. Dr. 5 {e i 11 C r: So ist cS.'i: 
Die 12 Staaten der EG bleiben unter sich. lind 
rundherum gibt es dann den ersten Kreis. clas sind 
elie EFTA-Länder mit minderen Rechten. und 
dann einen zweiten Kreis. das sind mit noch min
eIereren Rechten die Länder Mittel- und Osteuro
pas. IAbg. Dr. 5 (l' i /1 e r: Za'ei{- IIlld driuklllssige 
Ellropäer.' ) 

Ich glaube. daß :luch diese Sicht Europas nicht 
die un~ere sein kann. Ich glaube eher, daß wir uns 
auf d~s große Europa k~nzentrieren sollen, das 
große Europa. das in Stufen entstehen wircl kön
nen. ein Europa. wo die Zwölf der Europäischen 
Gemeinschaft - wir haben einen Beitrittsantrag 
gestellt - das Kerneurop:l bilden. und wo nach 
den Bauplänen dieser Zwölf jeder. eier sich die
sem Baupbn anschließen kann. der sich also zur 
Marktwirtschaft. zum Pluralismus. zu den Frei
heiten bekennt, in dieses Europa eintreten kann. 

Stufenweise müssen auch die Voraussetzungen 
in den Ländern Ost- uncl Zentraleuropas dafür 
geschaffen werden. Es ist heute schon von mehre
ren Rednern betont worden. welche entscheiden
de Rolle dabei eier Europarat zu spielen hat. Der 
Europarat, der lange Zeit eine "sleeping beauty" 
war, ein Dornröschen, kann plötzlich seine Nütz
lichkeit wieder erweisen; der Märchen prinz ist ge
kommen und ist gerade dabei, dieses Dornrös
chen wachzuküssen. Ich hoffe nur, daß die Her
ausforderungen, welche die Entwickl ung in Ost
europa und in Zentraleuropa darstellen, auch be
antwortet werden. 

Es geht nämlich darum, daß der Europarat die 
Möglichkeit schaffen sollte, daß diese Länder die 
Voraussetzungen erfüllen, die notwendig sind. 
daß sie in diesem europäischen Haus - auch ich 
möchte, wie mein Freund Ludwig Steiner, keinen 
Streit um die Urheberschaft dieses Bi Ides führen: 
bereits Josef Klaus, unser Bundeskanzler von 
1966 bis 1970, hat von diesem europäischen Haus 
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im Europarat gesprochen - nach den Bauplänen 
der EG Platz finden, wenn sie diese Baupläne ak
zeptieren. Der Europarat könnte ihnen helfen. 
die Voraussetzungen zu schaffen. 

Ich bin dem Bundesminister für auswärtige An
gelegenheiten dankbar, daß er in seiner heutigen 
Erklärung nicht bei Analysen und Prognosc::n ge
blieben ist, sondern auch konkrete Schritte Oster
reichs angekündigt hat. um den Europar::\t für 
c\!ese Öff71ltng b;reitzllmachen. I Beifall bei der 
OVP.J 

\leine Damen und Herren! \Vir sollten keine 
Illusionen er\'.leckell. sl1ndern \\ir sollten den Uin
eiern \vie Lng:lrn. Jugoslawien. Polen. die Interes
se am Europ:Hat haben. klarmachen. daß cbs ein 
Klub der Demokratien und der Menschenrechte 
ist. 

Ich stimme auch mit dem überein. was Klubob
mann Fischer bezüglich der Menschenrechte ge
sagt hat. Für uns war das nie eine Frage. - Für 
uns war es nie eine Frage. daß die Beachtung der 
Menschenrechte eine Grundpflicht aller eUl'Opäi
schen Staaten ist und daß es keine Einmischung 
in innere Angelegenheiten ist. \\fenn man darauf 
dringt. daß diese Menschenrechte auch von kOIll
munistischen Ländern respektiert werden. Das ist 
manchen vielleicht ungewohnt. für uns war das 
immer selbstverstäncil ich. 

In diesem Zusammenhang muß man aber 
schon klarstellen. daß sich die Länder. die dem 
Europarat beitreten wollen. in ihrem inneren 
Aufbau grundlegend zu ändern haben. Das ist 
nicht hochnäsiger Westeuropäismus. aber wer 
ZUl11 Europarat will. muß ganz einfach wissen: 
Dort müssen die Gerichte und die Verwaltungs
behörden rechtstaatlichen Strukturen entspre
chen: dort muß die persönliche Freiheit einklag
bar und überprütbar sein: dort gibt es keine Ver
staatlichung, sondern Eigentul11sschutz: dort muß 
es freie Wahlen geben; clort muß es das Eltern
recht bei der Erziehung geben. das heißt, die 
Schulfreiheit: don muß es die Gewerkschaftsfrei
heit geben; dort muß es die Vereinsfreiheit geben; 
dort muß in all diesen Rechten die Gleichheit vor 
dem Gesetz respektiert werden. 

Das sind nicht tönende Proklamationen des 
Europarates, sondern darüber wachen gerichts
förmige Verfahren: die Europäische Menschen
rechtskommission. der Europäische Menschen
rech tsgerich tshof. 

Das heißt also, nur dann, wenn man diese Ein
richtungen nach Vollendung einer institutionel
len und politischen Reform geschaffen hat, hat 
man die Eintrittkarte in den Europarat gelöst. 
Vorher sollte man sich natürlich alle Möglichkei
ten der Zusammenarbeit offenhalten. Aber ich 
glaube, es wäre unfair, wenn man den Ländern 

Zentral- und Osteuropas die Hoffnung auf einen 
unmittelbar bevorstehenden Beitritt in den Euro
parat machte. 

Bundesminister Mock hat auch den Vorschlag 
vorgelegt - das ist ein außerordentlich kühner 
Gedanke -, daß im Rahmen der OECD eine 
ähnliche Bindung erklärt werden sollte wie für 
die Dritte Welt, wie für die Entwicklungsländer. 
Für diese werden nämlich 7 Prozent des Brut
toinlandsproduktes für elie Hilfe IAbg. DDr. 
K Ö 11 ig: 0.7.'). n.:ltLtrlich 0.7 Prozent eies BIP be
reitgestellt. Heute haben \vir es mit elen Stellen. 
I.-\l>g. Dr. S tl' i)jl' r: Dic SIC[{cIIII·eflc :lind l'S.') Es 
sollten also auch 0.7 Prozent des Bt·uttoinland
produktes für die Linder der Zweiten V/elt. also 
für die kommunistischen Länder. die sich refor
mieren. bereitgestellt werden. 

Das ist ein sehr kühner und neuer Gedanke. 
und ich hoffe. daß die Kollegen unseres Außen
ministers in der OECD der Kühnheit dieses Ge
dankens folgen können. 

Ich möchte noch kurz ein Wort zu unseren 
Aufgaben sagen. Wir müssen natürlich alles tun. 
um zu helfen. Kollege Gugerbauer hat heute ei
nen Antrag vorgelesen. für eine Stiftung. nur: Ich 
kann den Wortlaut nicht bekommen. Daher kann 
ich wenig dazu sagen fAbg. Pro b s t: Gwe Dinge 
sind ebel1 rar.'), außer. daß mir der Gecbnke der 
Hilfe gut gefällt. Der Gedanke gefällt mir gut. 
Herr Probst (Beifall des Abg. Probsl!. aber warum 
soll man einen nellen staatlichen Apparat alltl1au
en? Das wundert mich gerade bei den Freiheitli
chen. die sonst immer so gegen die Apparate ein
gestellt sind. (Zlvischenrtlf des Abg. Pro b s u 
Ich glaube. daß man die Aufgabe der Hilfe einer 
leistungsfähigen Wirtschaft überlassen kann und 
daß man vom Staat her nur die notwendigen Hil
festeIlungen vorzubereiten hätte. 

Ich bin auch dankbar für das. was heute über 
die internationale Parteienzusammenarbeit gesagt 
wurde: besonders bedanke ich mich beim Kolle
gen Schieder für die lobenden Worte über die Bil
dungsarbeit der Politischen Akademie. Es ist flIr 
uns natürlich eine Selbstverständlichkeit, daß wir 
a 11 e demokratischen Gruppen aus den Ländern 
Mittel- und Osteuropas fördern, die zu uns kom
men wollen; ebenso selbstverständlich ist es. daß 
wir natürlich auch die Kontakte dieser Gruppen 
zu den Grünen, zu den Sozialisten und zu den 
Freiheitlichen hergestellt haben, wenn sie dies 
wollten. Unsere Zielsetzung bei dieser Arbeit ist 
es nämlich nicht, Proselyten zu machen, also für 
uns selber zu werben, sondern unsere Zielsetzung 
ist es, dem demokratischen Prozeß in diesen Län
dern zu helfen! Alle demokratischen Parteien sol
len bei uns in Seminaren, in praxisorientierten 
Ausbildungen eine Hilfe erhalten. Wir reden also 
mit allen. 
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Damit will ich noch ein Wort zu dem sagen, 
was die Herren Schieder und Fischer vorhin an
schnitten. Es ging nämlich um die Frage: ;vIit 
wem redet man? 

Meine Damen und Herren! Natürlich wird man 
in der Sowjetunion und in der CSSR auch mit der 
Kommunistischen Partei zu reden haben. Es ist 
immer nur die Frage, was man redet, ob man 
sich zum Kumpel macht oder ob man auch mit 
elen Vertretern eier kommunistischen Parteien ein 
offenes Gespr:1ch führt. um <luf gemeinsame Ziel
setzungen eier Reform. der Del11okr;ttien. deI) Plu
rJlisl1llls hinzlIJrheiten. \Vogegen sich manche 
vOll uns in eier Vergangenheit ge\vendet haben. 
\var. daß manche sozi::tlistischen Parteien und 
manche Sozi;tlelemokr::tten sich eben in Gesprtl
chen mit den kommunistischen Parteien vielleicht 
zuwenig st::trk fi.ü die Reform ausgesprochen ha
ben. 

Es war für uns ein erfreuliches Zeichen, daß 
eier Österreich ische Gewerkschaftsbund seine 
frühere Politik überprüft, ::tlso revidiert hat und 
jetzt auch mit den freien Gruppen in LJngarn zum 
Beispiel Kontakte hat. Wir konnten unlängst, zu 
unserer Freude, bei einer Veranstaltung eier Poli
tischen Akademie in Buclapest, c1el' Konferenz 
über gewerkschaftliche Zusammenarbeit in Euro
pa. als Vertreter des ÖGB die Kollegin Traxler 
und andere von der FSG begrüßen: das ist ein 
sehr guter Schritt! Es macht ja nichts und erhöht 
nur die eigene GI::lUbwürdigkeit, wenn man ein
bekennt: In der Vergangenheit ist es anders gewe
sen. wir setzen einen neuen Schritt. leh begrüße 
das. und ich möchte mich allch dafür bedanken. 
I Abg. 5 c h III i d ( 111 eie r: Wie ~~'llr das in der 
DDR lind al/ch ill der So~~jetl/lzion mit Geschäften. 
IrO clllch Angehörige Ihres Parlalllclllsklllbs - ich 
I'ertmeile das flichl - mitgemacht haben? Ist das 
allch bei Ihren Kollegen rorgekommcll?) Ich habe 
diesen Zwischenruf leider nicht gehört, ich hatte 
akustische Schwierigkeiten. Ich werde ihn aber im 
Protokoll nachlesen, die Antwort erfolgt schrift
lich! 

Meine Damen und Herren! Ich möchte zum 
Schluß kommen. (Zwischenrufe.) Jedenfalls muß 
ich zum Schluß kommen, wir haben eine Block
zeit vereinbart. 

Herr Fischer hat zu einer Gorbatschow-Äuße
rung in Finnland über EG und neutrale Länder 
Stellung genommen und meinte, wir sollten die
sem Statement keine zu große Bedeutung beimes
sen. Gorbatschow hatte gesagt. c1aß jedes Land 
seinen eigenen Kurs in Sachen EG beschließe und 
es wäre ihm auch recht, wenn Finnland als neu
trales Land der Europäischen Gemeinschaft bei
träte. Ich möchte Fischer da nur teilweise zustim
men: Natürlich brauchen wir von niemandem ein 
grünes Licht für unsere EG-Bestrebungen, wir 
brauchen auch von niemandem eine Interpreta-

tion unserer Neutralität: aber eines sollte m<ln aus 
diesem Statement schon zur Kenntnis nehmen. 
All diejenigen. die befürchteten. c1aß unsere guten 
Beziehungen zur Sowjetunion durch einen allfäl
ligen EG-Beitritt gefährdet würden, sind durch 
die Äußerungen von Präsident Gorbatschow si
cherlich beruhigt worden. Und daß Gorbatschow 
in Finnland öffentlich betonte - und das war 
na c h unserem Beitrittsantrag bei der EG -: 
Wir haben mit Österreich wunderbare Beziehun
gen, unterstreicht dies. Wir können elie Befürch
tung. wir \verden mit eier SOlNjetunillllÄrger h:1-
ben~ die mancherort'i ge5ußel:t \"..'ircl. ;1e1 ;ct:l le
gen. 

\Ieine Damen und Herren! Es ist eine gute De
batte heute zu Osteuropa. und ich bin überzeugt. 
daß wir diese wichtigen Schritte setzen, um nicht 
zu philosophieren, sondern auch zu handeln. 
(Beifall bei der ÖVP.) I·Ch 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zu \-Vort ge
langt Herr Abgeordneter Probst. IAbg. S te i 11 -

ba lll! r: Ho/teill/ich hältst dl/ das holle .vireall des 
Khol.' - Abg. Dr. BI (' Il k: iViclll überfordern.' -
Abg. Dr. H ö c h ( I: JerZ( höreIl Ivir \vas t'iber den 
Rerisionisl1l1ls ill der FPÖ.') 

14.::'6 
Abgeordneter Probst (FPÖ): Hohes Haus! Herr 

Präsident! Herr Bundesminister! Die bisherige 
Debatte hat gezeigt: Was sich im Osten tut, ist ein 
Sieg des Ka~litali~mus über den Kommunismus. 
w::ts sich im Osten tut - so sagen die anderen -. 
ist ein Siecr eies Sozialisl11 us, eies Revisionismus. 
wie wir esceben gelehrt bekommen haben, über 
elen Kommunismus. und drittens könnte man sa
gen. was sich im Osten tut, ist ein Sieg des libera
lismus über den Kommunismus. fAbg. Dr. 
BI e 11 k: Alle Ismell habeil gesiegl. das iSI schön.'; 
Die Grünen haben sich c1azu nicht getlußert. Ich 
glaube deshalb, weil sie diese Entwicklung noch 
nicht richtig verdaut haben und zum Großteil 
noch in banger Aufmerksamkeit auf der anderen 
Seite des Zauns stehen. 

Alle diese Bemerkungen sind natürlich irgencl
wo richtig, gleichzeitig aber grundfalsch und ab
solut schädlich. Denn das. was wir alle gemeinsam 
begrüßen, aus welchem Lager auch immer die 
Äußerungen kommen. ist ein allmählicher Sieg 
der Freiheit in diesen Ländern, einer Freiheit, de
ren Unbesiegbarkeit und auf Dauer Nichtunter
drückbarkeit sich bereits am 17. Juni 1953 gezeigt 
hat, als sich die Arbeiter in Ost-Berlin in Gegen
wart einer übermächtigen Besatzungsmacht vor 
die Panzer geworfen h;be n, um der Freiheit wil
len bereit waren zu sterbe n und auch viele, viele 
diesen Tag nicht überleben durften. 

Sie haben damals ein Fanal gesetzt für elie Jun
gen in der Ostzone. in der späteren DDR, das 
jetzt wieder in Erinnerung kommt. Das wäre für 
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mich ein großer Tag, wenn sich hier parallel zur 
Entwicklung in Ungarn auch in der DDR dieser 
17. Juni 1953 zu einem nationalen Gedenktag für 
die Menschen, die damals ihr Leben für die Frei
heit gelassen haben, entwickeln würde. 

Wir dürfen diese Pauschalierungen aus der je
weiligen Parteibrille heraus - ein Sieg, weil wir 
mit unserem Kapitalismus. mit unserem Sozialis
mus et cetera - nicht tätigen. wir dürfen diese 
P,:wschalierung nicht aussprechen. wir clül'fen nie 
vergessen. (IJß es sich in diesen Fällen jeweils um 
Völker handelt. elie ihren eigenen \Veg suchen 
müssen. mit :1l1en lrf\\;egen. die ~ie dabei be
seht'eiten \\-erden und ihren eigenen \Veg ':ielbst 
fi nelen müssen. 

Sie haben unsere Beispiele zur Verfügung. sie 
können aus den von uns gemachten Fehlern 
rechtzeitig lernen. aber sie sind keine Bananenko
lonien. sondern das sind europäische Kulturvöl
ker mit einem sehr hohen Grad an Selbstbewußt
sein. die sich - und auch das weiß ich aus dem 
Europarat - zum Beispiel die Bezeichnung "Ost
block". wie sie hier einige Male auch wieder von 
elen Grünen gefallen ist. strengstens verbieten. ja 
sogar die Bezeichnung .. OststaatetY' nicht wün
schen. die ersetzt werden soll durch Begriffe wie 
.. europäische Staaten" ... mitteleuropäische Staa
ten" und so weiter. was ja jeweils seine Berechti
gung hat. wenn man es geographisch mißt. Wenn 
man nämlich vom LJral bis zum Atlantik mißt. ist 
zum Beispiel Polen ein mitteleuropäischer Staat. 

Meine Damen und Herren! Herr Kollege Khol 
hat mich auch dazu angeregt, die Oststiftung. die 
Dr. Gugerbauer hier vorgetragen hat, noch ein
mal in Erinnerung zu rufen. fAbg. Dr. K hol: 
Das ~~'{/r ein Fehler.l

) Ich habe natürlich an den 
Äußerungen des Herrn Abgeordneten Khol ge
merkt. daß er die Idee zwar gut findet, aber natür
lich betrübt ist, daß sie von unserer Richtung 
kommt, und deshalb schon einige Haare in der 
Suppe findet. wie eigenes Institut, ausgerechnet 
die Freiheitlichen erfinden eine eigene Verwal
tung. 

Das hat ja alles seine Gründe. Wir alle wissen. 
daß in dieser Situation nichts falscher wäre, als 
über momentan wirklich notwendige Akutsitua
tionen hinausgehend, karitativ Geldsegen auszu
streuen. Das würde sich mit dem Selbstverständ
nis dieser Staaten weitgehend nicht decken. Sie 
würden es nicht sehr schätzen. Was wir wirklich 
tun sollten, ist, eine gehobene Ebene der Hilfe 
zur Selbsthilfe anzubieten, eine Ebene, wie sie 
Dr, Gugerbauer geschildert hat, die darin besteht, 
daß Traniningsprogramme ausgetauscht werden, 
daß wir dort Know-how weitergeben, großzügig. 
selbstlos weitergeben, wo wir großes Know-how 
haben, wo wir vorne sind. Es war Kollege 
Schmidtmeier, dem ich dafür danke, der viele an-

dere Staaten aufgezählt hat, die Derartiges schon 
anbieten! 

Wir sollen es wirklich nicht bei 30. 40. 50 Mil
lionen bewenden lassen. denn damit erreichen wir 
nichts, sondern es soll ein großer Betrag sein, da
mit mit diesem Geld dauerhafte Joint-Ventures. 
gemeinsame Unternehmen gegründet werden in 
diesen Ländern. aus diesen Ländern. mit diesen 
Ländern. Gelder in einer Höhe von nicht Ja ivlil
lionen. sondern von .3 000 ~vlillionen~ 

Es WJre doch :1l1gebracht. die"ie5 Geld allS dem 
zu erwartenden Cb~rschuß der guten Konjullktur 
des nächsten Jahres heranzuziehen. Ich betrachte 
das als lnvestition und nicht. aber auch schon gar 
nicht als verlorene Subvention. Denn d:1s ist Geld. 
von dem wir diese~ Staaten sogar sagen sollen. 
elaß es auch nach Osterreich zurückfließen soll, 
wenn es seine positive Wirkung in diesen Staaten 
erreicht hat. 

Denn womit können wir denen helfen'? - Wir 
können ihnen nur dann helfen. wenn wir ihnen 
die wirtschaftliche Kraft geben. gleichwertiger 
Handelspartner mit dem übrigen Europa zu wer
elen. wenn wir ihnen die wirtschaftliche Kraft ge
ben. ihre aus ihren wirtschaftlichen. geographi
schen. meinetwegen mineralogischen Gegeben
heiten resultierenden Güter. die sie dort günstig 
produzieren. zu verkaufen. wenn wir ihnen aber 
gleichzeitig auch die Kraft geben. jene Güter, elie 
sie von uns brauchen. wie ehrliche Kaufleute bei 
uns zu kaufen. mit elem Bewußtsein. sie auch be
zahlen zu können. Das soll der Weg sein: eine 
Partnerschaft mit auf beide Partner verteiltem 
Selbstbewußtsein und Stolz zu begründen. 

Zu diesem Konzept gehört natürlich auch 
und jetzt begebe ich mich auf ein sehr heikles 
Parkett - die Frage der Wiedereinführung von 
Visumbestimmungen. Ich habe die Zeit genützt 
und mit Botschaftsangehörigen aller betroffenen 
Botschaften darüber gesprochen. Erstaunlicher
weise oder. genau gesagt, erwartungsgemäß war 
keinerlei Empfindlichkeit festzustellen. Denn 
diese Abstimmung in eier Deutschen Demokrati
schen Republik, die junge Menschen mit ihren 
Beinen jetzt vollführen. ist für manchen - und 
auch das fand sich in Vorreden - ein Triumph 
des freien Westens über elen plangepreßten 
Osten. Auch darüber hinaus benimmt es ja die 
positiven Kräfte in der DDR jeglicher Chance, 
wieder zur Stabilität zu kommen. 

Wir haben im Europarat über die Situation in 
den baltischen Ländern, in den sowjetischen Län
dern gesprochen, über den dort aufkeimenden 
Nationalismus, über das dort immer lauter rekla
mierte Recht auf Selbstbestimmung. Selbstver
ständlich entspricht das unserem Verständnis von 
Demokratie, von Freiheit. Aber - und das ist das 
Heikle daran - wie sage ich es denen, daß sie 
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Geduld haben sollten? Denn mit einem über
schnellen, übernationalen Aufbruch kann der 
Prozeß - und jeder positive Prozeß braucht Wei
le - empfindlich gestört werden, weil es zu einer 
Vefstärkung der restriktiven, der versteinerten 
Kräfte kommt. (Abg. Be r g f1l a 1l1Z: Kollege 
Probst! Darf ich eille Frage stellen? VcrscclIe ich 
das richtig. daß die FPÖ für die Einfiihrlllzg der 
'v'isapfliclll ris-t1-l'is DDR-Biirgcm eilltritt? Das 
muß man klar allssprt!chcil.' I 

Herr Kollege BerglllJnn! Ich sage Ihnen da jetzt 
noch et\\as. Es h:H mich mit Tr:luer erfüllt lind 
mit einem Kr:Hzer :\Ill eigenen Selbstl)e\\ ußtsein. 
daß österreich ische Firmen. ob\\ohl '>ie mit wun
derbaren Tafeln entbng des Flüchtlingstrecks 
von Ungarn in die BRD um DDR-Arbeitskräfte 
geworben haben, einen .,Erfolg" gehabt haben, 
der so aussieht, daß sich eine einzige DDR-Fami
lie zum Verbleib in Österreich entschlossen hat. 
Also, wir Österreicher können einen Visul11s
zwang mit der DDR sicher nur für den Kamin 
prod~zieren. Das zitierte Beispiel n13g uns auch 
mit Sachdenklichkeit erfüllen. Auf der anderen 
Seite ist etie Situation für einen DDR-Bürger zu 
einbch. wenn er in die BRD geht, unet zu k~l11pli
ziert, wenn er zu uns kommt. Ich weiß. etaß wir 
diese hochausgebildeten Arbeitskräfte sehr gut 
brauchen könnten in unserem L:\I1d. und weiß 
mich da mit der Mehrheit eier Österreicher lind 
vor allem dei' Wirtschaftstreibenelen sehr wohl ei
nes Sinnes. 

Lassen Sie mich zu Ende sprechen. Ich habe 
mich mit Vertretern aus elen Ländern, die durch 
einen Visumzwang - nicht nur mit Österreich. 
sondern quer durch Europa - betroffen wären. 
unterhalten. Die Situation in der DDR eignet sich 
als krassestes aller Beispiele besonders für diesen 
Vergleich. Ich erwähne es. Sie sollen nachdenken 
darüber. Ich will nichts fordern. 

In der DDR haben Umfragen unter anderem 
ergeben. daß sich clort 51 Prozent der Bevölke
rung mit eiern Gedanken der Flucht in den We
sten tragen. Das war das Thema, etas wir in eier 
Non-member-Kommission im Europarat sehr 
ernst diskutiert haben. Wir haben gesagt. das 
macht jede Hoffnung auf eine Stabilisierung, auf 
eine Reform. die wirklich konsequent bis zu je
nem Ende durchgeführt wird, das wir uns wün
schen, zunichte. Da werden Sie mir wahrschein
lich recht geben müssen. 

Meine Damen und Herren! Auf der anderen 
Seite - und ich wiederhole mich jetzt für Sie -
stärkt es natürlich die "Ich-habe-es-im-
mer-schon-gesagt,- der-Stalin-hat-recht-ge-
habt"-Kräfte in diesen Ländern, die sie antreffen. 
Ich war in einem Land. in einer Mission des Euro
parates, wo ich. grobschlächtig behauptet, völlig 
ohne Unterlagen, schätzen würde: Damals war 
die Situation 49 zu 51 für die Reformer, aber die 

49 haben noch nicht aufgegeben. Das gleiche fin
den Sie doch in der DDR auch. Das gleiche fin
elen Sie in Polen heute noch. Sie finden es in der 
Tschechoslowakei. Sie finden es in allen Staaten, 
und nichts anderes finden Sie offiziell in Rumä
nien. (Abg. Ve I te r: Der neue A/ljJenpoliliker der 
FPÖ!j 

Ich möchte das so sagen: Es müßte sicher tem
porär darüber nachgedacht werden. zuerst den 
Bürgern glaubhafte Angebote zu machen. daß 
sich (Iie Situation in ihren Ländern - Herr Kolle
ge BeqSm~lnn. jetzt wieder für Sie - in einer Wei
.;;e zlIm Bessel'ell \.erJndert. daß es überhaupt kei
nen o[)jekti\en Grund mehr gibt auszuwandem. 
Die österreich ische Auswanderungswelle nach 
Kanada, nach Amerika. nach Allstralien endete 
nach dem Krieg zu jenem Z~itpllnkt, als die wirt
schaftlichen Verhältnisse in Osterreich wieder zur 
Hoffnung Anla ß gaben. Das gleiche gilt für elort. 
Nirgendwo leben rvlenschen, die leichtfertig ihre 
alu!:~stammte Heimat verlassen. Überall verlassen 
sie~sie erstens mangels Freiheit, zweitens mangels 
Existenzfähigkeit. IAbg. Be r g II! all 11: Das kanll 
mall dc)clz Iliclzl durch Barrieren slOppen!) 

Deshalb - das sage ich Ihnen offen - ist das, 
was Innenminister Löschnak über die Wiederein
führung von zeitlich begrenzten Visumpflichten 
geredet hat, sehr wohl w~rt, in Übereinstimmung 
mit diesen Ländern. die betroffen sind, durch
dacht zu werden. Da ist nichts Inhumanes dran. 
Eine Visumpflicht beinhaltet immer noch elie 
Möglichkeit der Ausreise mit Begründung. Das ist 
ein Weg der Stabilisierung dieser Läncler. Es ist 
völlig falsch, wenn wir jetzt die Hände aufmachen 
in Richtung Osten und sagen: Pfeift auf alles, wo
mit ihr aufgewachsen seid. was euch lieb und teu
er geworden ist, kommt zu uns. bei uns gibt es 
mehr Automobile! 

Das ist genau das. was wir nicht tun sollten, 
Herr Kolle~ge Bergmann. Ich bin überzeugt, daß 
Sie mir recht geben. (Abg. Be r g l1l a f11l: Sie wol
tell eille Barriere erriclueil.' Das silld ja zwei \'er
schiedene Dinge.' Sie wollell eille Barriere.'1 Nein, 
ich will eine Pause des Nachdenkens und nicht 
mehr. IAbg. Be r g f1l all n: Für die dort?1 Für 
jene Menschen, die dort leben. Ich will vor allem 
alles vermeiden, was irgendwo zu Panikreaktio
nen führen könnte. (ZI·l,'isclzenru! des Abg. Dr. 
E II In ay e r.J 

Ich darf Ihnen jetzt erzählen, warum ich in die
ser Hinsicht vielleicht einen anderen Denkprozeß 
hinter mir habe. 

Ich war im Juli als Leiter einer Delegation des 
Europarates in Bulgarien. (Abg. S lei Il ba Li er: 
Sie wareil doch im Irak.') Wir waren zu dritt. Mei
ne Kollegen waren der Stellvertretende Vorsit
zende des Komitees für Nichtmitgliedsländer. 
(Abg. Sie i 11 ball e r: Im Irak wegen def! Kano-
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flell.') Ja. clort habe ich Kanonen verkauft. Sehen 
Sie, jetzt ist das auch schon immunisiert. Jetzt 
können die eigentlich nicht mehr ... (Abg. Dr. 
E I Im a y er: In Siidafrika Zäulle ,·erkauft.') Zäu
ne verkauft. ja. 

Herr K9"ege Ettmayer! Provozieren Sie mich 
nicht zu Außerungen. die Ihnen dann überhaupt 
nicht gut tun würden! (Abg. Dr. E I ( m a y er: Ist 
schol1 gw.'J Schon gut, Herr Kollege Ettmayer. 
/ /\lel/erlicher Zlt'ischcnrllf des Abg. Dr. EI { -
m ([J'e r.! Ja. ja. Lnd Sie waren nicht dor!'? IAbg. 
Dr. E 11m cl y er: L'1Il das gehl es nielll.'1 Ach so. 
um das geht es nicht. 

A.lso cbs bringt wirklich nur ein Ettmayet' zu
sammen. Ich gratuliere Ihnen. Herr Kollege. 
wenn Sie mich noch lange provozieren - cl::\ bin 
ich der Bessere. cb habe ich wirklich die besseren 
Argumente im Ärmel. Wer so im Glashaus sitzt 
wie Sie. sollte in dieser Angelegenheit ganz sicher 
nicht mit so plumpen 6reckpatzerl~ um sich 
schmeißen! (Belfall bei der FPÖ.) 

Ich habe diese Delegation geleitet. und ich bin 
sehr froh. daß die beiden Kollegen mit waren. Ich 
wiederhole: David Atkinson. ein Konservativer 
aus Großbritannien. und Manuel ~unez. ein So
zialist aus Spanien. 

Wir haben dieses Land in einer Fact-finding
:vlission bereist. um die Situation eier türkisch 
sprechenden 1110slemischen Minderheit zu studie
ren. und wir hatten nach anfänglichen Schwierig
keiten absolut freie Beweglichkeit. Wir hatten ei
gene Fahrzeuge. waren vollkommen unbegleitet. 
konnten durch jedes türkisch sprechende Dorf 
kriechen und alles erfragen. mit jedermann reden. 
mit dem wir wollten. Die Leute haben mit uns 
türkisch gesprochen. Es hat keinerlei Probleme 
gegeben. 

Vom ersten Tag an aber haben wir unsere Mis
sion auch mit einem Auftrag gesehen, und wir 
haben versucht, dort mit klaren Beispielen, die 
für jeden von uns ja selbstverständlich sind. mei
nungsbildend zu sein, wie zum Beispiel. daß man 
aus harmlosen bulgarischen Staatsbürgern, die 
zufällig auch zu Hause türkisch sprechen und zu
fällig dem moslemischen Glauben angehören, 
durch Druck natürlich fanatisierte türkische Pa
tI-ioten und fanatisierte moslemische Fundamen
talisten gemacht hat. sie also erst recht in eine 
bewu ßte Ecke getrieben hat. Das ist teilweise pas
siert. 

Dazu kam noch Propaganda, die ihnen die Aus
reise empfohlen hat. 320 000 moslemische Bulga
ren sind bis zum 22. August dieses Jahres ausge
reist. Da war viel Panik, Hysterie und religiöser 
Fanatismus dabei. Der Beweis dafür liegt in der 
Tatsache, daß mehr als 100 000 von ihnen tief 
enttäuscht wieder zurückgekehrt sind und daß 

jetzt die restlichen, die zurückkommen wollen. 
größte Schwierigkeiten haben. 

Es war ein ganz deutlicher Unterschied im Kli
ma der Gesprächsführung mit den Autoritäten in 
Bulgarien zwischen dem ersten Tag und dem letz
ten Tag unserer Reise. 

Es war unglaublich. was sich in dieser Zeit er
eignet hat. Wir haben dort lnformationen geben 
können. die selbst den Regierungsmitgliedem 
Ilicht zur Vel"fügung standen. weil die Leute. die 
Moslems dort. mit uns offen geredet h;lben. Ln
seI' Besuch als Delegation des Eut"Opar:'Hes \\ar 
angekündigt. Wir haben den Re:,:ierungs\ertre
tern die Situation auch deutlich >.·,r Augen ge-
führt. ~ -

Am letzten Tag haben wir gebeten. e10ch Reli
gionsfreiheit. Meinungsfreiheit und Reisefreiheit 
zu geben. worauf uns geantwortet wurde: Das 
steht ja in der Verfassung. Unsere Antwort war: 
Das steht in der Verfassung jedes Staates.' Das 
steht wahrscheinlich auch in Rumänien und in 
der DDR in der Verfassung. 

Worum wir Sie jetzt bitten, lind das war mein 
dezidiertes Anliegen: Bitte veranlassen Sie das 
bulgarische Parla'fnent. in einer Resolution alle 
Regierungsstellen. alle Autorit8.ten, alle Ämter. 
alle Arbeitgeber. alle Gemeinschaften und Orga
nisationen aufzufordern. elen Geist der Verfas
sung wieder mit Leben zu erfüllen. dies insbeson
dere im Hinblick auf die religiösen Freiheiten. auf 
die Freiheit des Sprachgebrauchs Lind auf die 
Freiheit der rv[eillll ngsäu ßerung. 

Drei Tage vor der Debatte im Europarat. mei
ne Damen und Herren, und das war für mich eine 
ganz, ganz große Freude. kam das Telefax mit der 
Nachricht. daß elas Parlament in Bulgarien genau 
diese Forderungen freiwillig erfüllt ~ll1d di~ ver
fassungsmäßigen Rechte neu proklamiert hat mit 
dem deutlichen Auftrag an alle Autoritäten, Be
hörden und so weiter das auch einzuhalten und 
strengstens zu beachten. 

Die Debatte im Europarat über die Situation 
dieser moslemischen Minderheiten war ungeheu
er kontroversiell. sie dauerte viele Stunden. Es 
gab da viel Lobbyismus, viel Emotion. aber zum 
Schluß war es für uns, für meine Delegation und 
für mich, ein ungeheurer innerer Erfolg, eine un
geheure Befriedigung. bei der Abstimmung fest
stellen zu können, daß es bei sechs Enthaltungen 
von türkischen Abgeordneten nur Zustimmung 
zu unserem Bericht gegeben hat. Es war der erste 
Bericht des Europarates, der wirklich so ausgewo
gen war. daß beiden Seiten das Gesicht gewahrt 
blieb. in dem nicht kraß in schwarz und weiß ge
zeichnet wurde. wie das ja eingerissen ist und 
manchmal als Relikt des kalten Krieges üblich 
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war. sodaß beide Seiten sehen konnten. daß Hoff
nung auf eine Verbesserung ist. 

Mich freut es ganz besonders. daß jetzt in die
sen Tagen e1ie Außenminister der Türkei und 
Bulgariens in Kuwait zusammensitzen. bilateral 
ohn~ preconditions, also ohne Vorbedingungen. 
ohne einschränkende Tagesordnung verhandeln 
und sich dieses Problems annehmen. Denn es ist 
für beide Seiten äußerst unangenehm, wenn es zu 
einem 'iolchen \'b'isenexodus von ~vlel1schen 

ko 111111 t. 

\leine D:llilen und Herren! leh möchte zum 
Schluß kommen. Was \"ir auch bei diesen Ver
handlungen gemerkt haben. war die hesondere 
Aufmerksamkeit und das Interesse. die Öster
reich entgegengebracht werden. einem Staat mit 
7.5 \lillionen Einwohnern und 83 000 11l~ FlJ,che. 
eine Bedeutung im internationalen Konzert der 
Völker. die weit über die Größe dieses Staates 
hinausgeh t. 

Österreich ist für jene Staaten. von denen wir 
sprechen. ein bedeutsamer Testfall. In so vielen 
F:illen orientiert man sich an Österreich. Die Be
h:1.I1cllung. die einem österreichischen Abgeordne
ten zuteil wird. ist ausgezeichnet: voll Achtung. 
Freundlichkeit und Liebenswürdigkeit. Gerade 
deshalb haben wir Österreicher eine doppelte 
Verantwortung und eine doppelte Chance. zur 
Verbesserung. zur Rettung eier Situation in den 
05tstJJ.ten beizutragen. 

Diese ChJ.nce besteht dJ.rin. daß wir zeigen. 
Cklß wir ge\.\'illt sind. auch wenn es im Augenblick 
ein schmerzhaftes Opfer bedeutet. zu helfen. daß 
wir uns solidarisieren mit jenen positiven Kräften 
in diesen Ländern, die unsere Hilfe und unsere 
Solidarität brauchen. in einer Weise brauchen, die 
ihnen ihre Selbstachtung erhält, und daß wir ih
nen in einer Weise helfen. die es ihnen in Zukunft 
erlaubt. auf sehr kräftigen eigenen Beinen als Eu
ropäer neben uns zu stehen. (Beifall bei der 
FPÖ.) /.+.,./9 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr Ab
geordneter Dr. Ermacora. 

/4.-19 .. 
Abgeordneter Dr. Ermacora (OVP): Herr Prä-

sident! Meine Damen und Herren! Ich bin nur 
froh. daß die Redezeit des Herrn Abgeordneten 
Probst nicht auf das Kontingent der OVP ange
rechnet werden muß. (Ruf bei der FPÖ: Wir ha
ben auch eines. Herr Professor Ermacora!) 

Ich glaube. sagen zu müssen. daß wir Ihnen, 
Herr Bundesminister. für den Bericht danken. 
Und ich meine, daß dieser Bericht zeitgerecht 
kommt. Vor rund 70 Jahren wurde der Friedens
vertrag von St. Germain in diesem Hause. zwar 
unter dem Protest des Hauses genehmigt. Er hat 
die Grenzen der Republik bestimmt, die heute 

noch gelten. Mit diesem Vertrag wurde das Terl"i
torium aller Staaten. mit denen wir uns heute be
schäftigen. sei es begründet oder nicht. erheblich 
erweitert. 

Der vorliegende Bericht Mocks scheint mir ein 
grundlegender Bericht zu sein. 

Seit 1947 sind diese Staaten in den Bannkreis 
des Stalinismus-Leninismus geraten. Diese Dinge 
haben sich bedeutsam gen ug verändert. Es 
kommt einem das Schillersehe \-Von in den h:opf: 
.. Der \:lensch ist frei und \\1:11" er in Ketten ge\1o
,·en." So Int I11JI1 elen Eindruck. wenn m~\~1 die 
Fernsehübertragungen insbesondere alls eier 
DDR sehen bn~l. ~ 

Es ist über die Vorgänge viel geredet unel JIIge
mein viel berichtet worden. Jber manches ist 
nicht gesagt worden: Vor alleEn. daß es auf gewis
se Strukturen ankommt. die Osterreich berühren: 
Österreichs Sicherheit. Österreichs Wirtschaft, 
die internationalen Beziehungen. die immerwäh
rende Neutralität. elen Frieden. Aber nicht nur 
Österreich als Staat ist von elen Vorgängen be
rührt, sondern seine Bevölkerung J.ls Ganzes. 

Seit im Jahre 1980 Solidarnosc eier Welt gezeigt 
hat. was elas polnische Volk unter einem kommu
nistischen Regime leisten kann. hat sich das Sy
stem fast gewandelt. Diese \Vandlung ist wahr
scheinlich zu einem Teil eier Initi:Hive Gorbat
schows zu verdanken. Er hat mit einer seltenen 
Offenheit elie Dinge beim ~amen genannt. Für 
mich war es ein St;rtschuß. als er in "'Wlacliwostok 
im Jahre t 987 erklärte. daß elie Sowjewnioll be
reit sein werde, sich aus Afghanistan zurL'tckzuzie
hen. Das war eier Anfang vom Herausbrechen ei
nes wichtigen Bausteins aus der Breschnjew-Dok
trin, das heißt. die Intervention durch "brüderli
che sozialistische Hilfe". Das war ein Startschuß 
in diesem Jahre. 

Polen hat zunächst vom System her eine hoch
interessante Wandlung erfahren: Eine Militärre
gierung hat das Land regiert. Das war etwas abso
lut Neues. auch im Lichte eier Diktatur des Prole
tariats und der Entwicklung des Kommunismus. 
Heute aber haben wir dort die Machtteilung zwi
schen der Kommunistischen Partei und der Op
position. 

In Ungarn ist die Auflösung der Kommunisti
schen Partei praktisch vor sich gegangen. In Ru
mänien, Jugoslawien und in der UdSSR bleiben 
die starkei; Pfeiler einer leninistisch-stalinisti
schen Nationalitätenpolitik nach wie vor erhalten, 
eine Nationalitätenpolitik, über die man sehr 
wohl in den stalinistischen Schriften über die Na
tionalitäten nachlesen kann. Der Mann hatte Er
fahrungen aus der österreichisch-ungarischen 
Monarchie gesammelt. Und in der Deutschen De
mokratischen Republik will das Regime die Füh-

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)66 von 149

www.parlament.gv.at



13870 Nationalrat :\VII. GP - 117. Sitzung - q. NO\cmher lq~l) 

Dr. Ermacora 

rungsrolle beh:.tlten. Freie Wahlen sind ein F:.tnal, 
aber sie sind noch nicht alles, meine Damen und 
Herren. Ich erinnere damn, daß man in Jalta un
ter großen Bemühungen der Amerikaner den So
wjetrussen die freie Wahlen für Polen abgerungen 
hat. Und wir wissen alle, was aus elen sogenannten 
freien Wahlen - bis auf Österreich im Jahre 
1945 - hervorgegangen ist. 

Ich glaube, alles in allem haben wir eine inter
essante Unruhe. vielleicht eine heilsame Unruhe. 
abe .. sicherlich auch eine gef5hrliche Unruhe. 
"veil diese Lnruhe eine erhebliche Lnsicherheit 
bildet. 

Meine Damen und Herren! Man kann diese 
Unruhe exakt messen und deuten, und das sollte 
mich I/on manchen anderen Rednern :.tbheben. Es 
gibt zwei Strukturelemente, an denen man die 
Entwicklung dieser Unruhe klar erkennen kann: 
Das eine ist das Grundgesetz kommunistischen 
Staatsaufbaues. der sogenannte demokratische 
ZentrJlismus, und das zweite ist die Achtung eier 
Menschenrechte. Das sind die beiden Grundele
mente. von denen :.tus man die Entwicklung wirk
lich beurteilen kann. 

['v'lan darf sagen. daß für Polen und Ungarn -
cl::ls haben bedeutendere Zeitungen :.tls österr'ei
chische längst hervorgehoben - der demokrati
sche Zentralismus zu Ende gegangen ist. Es wur
de in diesen beiden Staaten durch den Abbau des 
demokratischen Zentralismus praktisch das kom
munistische System geändert, und das scheint mir 
bedeutsam genug zu sein. 

Der demokratische Zentralismus bedeutet 
nämlich die Führungsrolle der Partei von oben 
bis zur Basis. Ihr Wille ist letztlich bestimmend. 
An diesen demokratischen Zentralismus hJt Gor
batschow nicht gerührt - man möge in seinem 
Buch und s~inen Erklärungen nachlesen -, dar
an hat die CSSR nicht gerührt, und mit diesem 
System hat die Deutsche Demokratische Repu
blik bis heute nicht gebrochen. Man hat den Ein
druck, daß sie dieses Prinzip auch bei sogenann
ten freien Wahlen mit Zähnen und Klauen vertei
digen wird, von dem Breschnjew Dubcek gegen
über erklärt hat, er möge es wie einen Augapfel 
hüten. Das findet sich schriftlich in einem Brief 
Breschnjews an Dubcek. Das bedeutete: Als er es 
nicht gehütet hatte, sind sie einmarschiert. Aber 
Gott sei Dank haben wir heute offenbar die Ab
kehr von der Interventionspolitik. 

Das zweite wesentliche Problem sind die Men
schenrechte. Dr. Khol hat hier einzelne Punkte 
herausgegriffen, ich möchte nur hinzufügen: Zu 
den Menschenrechten gehört die Selbstbestim
mung, zu den Menschenrechten gehört der Min
derheitenschutz. 

Hier bitte ich gleichfalls einen kardinalen stali
nistischen Grundsatz der Minderheitenpolitik zu 
beachten, der durchexerziert wird in Jugoslawien, 
in eier Tschechoslowakei. in der UdSSR und der 
sich um keinen Deut verändert hat: Die Partei 
bestimmt die Richtung der Selbstbestimmung, das 
Ob und Wie, und die Partei bestimmt die Rich
tung eines Minderheitenschutzes. Wir mögen 
größte Aufmerksamkeit auf die Entwicklung in 
diesen beiden Bereichen lenken, dann werden wir 
sehen. wie sie sich wirklich entwickeln. 

Ich habe mit großer Aufmerks:1mkeit im Juni 
dieses J~lhres Herrn Gorb:1tschc)I.\i in Straßbul'g 
zugehört: ich war ebenso wie meine Freunde \iel
leicht 20 . .10 Meter von ihm entfernt. D:1mals hat 
er unmißverständlich in diesem Hort der :Vlen
schenrechte. im Europarat, gesJgt. daß es zwei 
Menschenrechtssysteme gibt. Das mu ß man zur 
Kenntnis nehmen. LInd die Realitäten werden dar
an nichts ändern. Das hat er erklärt. Ich werde 
clJher mit einer gewissen Aufmerksamkeit die 
Rolle der UdSSR-Delegation im Europarat ver
folgen und werde interessiert sein, wie sich elas 
entwickelt. 

Ich glaube also, das sind die beiden fundamen
talen Strukturprinzipien. und wenn sich an diesen 
Strukturprinzipien nichts Grundlegendes ändert, 
meine Damen und Herren, dann haben wir Fassa
den. Noch sind wir aber nicht so weit - ich würde 
sagen, und das hat Steiller angedeutet. das möge 
man bitte beachten -. das gesamte Unterdrük
kungsinstrumentarium von der Staatsicherheits
polizei über die Armee, über die Polizei ist unver
rückbar. Die Leute sind verkrustet in den ver
schiedenen Organisationen. Es muß also dieser 
Demokratisierungseffekt von der Basis JUS kom
men und in die Basis der Staatsstrukturen hinein
reichen. 

Meine Damen und Herren! Wenn sich die Ent
wicklung so vollzieht, wie wir das hoffen, dann 
müßte mit einer Veränderung Ungarns und Po
lens zumindest auch deren Blockzugehörigkeit in 
Frage gestellt werden und müßte in weiterer Fol
ge das Blocksystem überhaupt fallen. Und wenn 
dieses fällt, meine Damen und Herren, dann ha
ben wir vor uns ein elementares europäisches 
Problem, das ist die Frage des deutschen Frie
densvertrages und die Frage der deutschen Wie
dervereinigung. Sie hängt eng mit dieser Entwick
lung zusammen, und wir werden mit großer Auf
merksamkeit und mit großem Bangen auch diese 
Entwicklung verfolgen. 

Ich möchte nur einen Gedanken an Herrn Dr. 
Fischer gerichtet aussprechen. Er hat gemeint, 
daß Adamecs Zusage, die Bürger ziehen zu las
sen, eine große Sache sei. Ich darf ihn an den 
Altvorsitzenden Kreisky erinnern, der zu der 
Zeit, als Solschenizyn ausgewiesen wurde, sehr 
treffend erklärt hat - unter meinem Beifall je-
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denfalls -. daß es eine Schande für ein Land ist, 
wenn ein Bürger seine Freiheit außerhalb seines 
Landes suchen muß, Und das gilt für die Zigtau
senden von Flüchtlingen ebenso. Daher ist das 
Verdienst, die Leute ziehen zu lassen, nicht das 
grundlegende. 

Ich würde sagen, die wirtschaftliche Abstüt
zung der Reformen ist etwas ganz Grundlegen
des. Dr. Mock hat das heute sichtbar gemacht. 
Diese wirtschJftliche Ahsicherung berührt näm
lich elen Lnterbau der Systeme. cl.1s heißt. es ,,,ire! 
sich mögliehenl"eise von' dort her die \"irtschaftli
ehe und soziale Fl'eiheit in diesen Lindel'l1 ent
\I"iekeln, 

Ich würde gemeint haben. daß der Nationalrat 
eine grundlegende Entschließung hätte bssen 
sollen. daß wir die Erklärung Vlocks begrüßen, 
daß wir die Reden hier in diesem Haus - soweit 
sie nicht von den Grünen ausgestoßen wurden, 
diese Erklärungen lehne ich ab. clJS cbrf ich Ihnen 
hier ganz offen sagen - begrüßen, und ich mei
ne. a~ch die wirtschaftlichen~ Förclerungsmaßnah
men. 

Ich bin froh. meine Damen und Herren. und 
vielleicht wird am Ende dieser Veranstaltung 
doch irgendwie ein Aufruf erfolgen können, daß 
das Ha~s in dieser - ich würde ;:'lgen. Herr Bun
desminister - historischen Stunde, \Nenn man das 
so nimmt. zu dieser Frage Stellung nimmt. und 
würde hoffen. daß man sich doch zu einer ge
meinsamen Erklärung des Hauses zu dieser Frage 
durchringen und sie zyr Entschließung vorlegen 
kann, (Beifall bei der OVP.) /5.!J:! 

Präsident Dr. Stix: Zu Wort gelangt Herr Ab
geordneter Kurt Bergmann, 

f5.rC 

Abgeordneter Bergmann (ÖVP): Hohes Haus! 
Meine Damen und Herren! Vorerst eine Bemer
kung zur Rede des Abgeordneten Probst, bei der 
ich trotz zweimaliger Zwischenfrage nicht ganz 
klären konnte, wie denn in dieser Frage die Linie 
der FPÖ ist. Ich glaube aber. daß clas.~was durch
geklungen ist, und das. was er dann auch betont 
hat, doch ausreichend ist, um es zu präzisieren 
und dazu Stellung zu nehmen. I Der Pr ii s i d e II l 

übernimmt defl Vorsitz.) 

Wenn wir heute unter dem Aspekt "Unterstüt
zung des Reformprozesses in Osteuropa durch 
Österreich" diskutieren, und es steht ein namhaf
ter Sprecher der FPÖ hier am Reclnerpult lind 
diskutiert die Frage - vis-a-vis des Flüchtlings
stroms der DDR - der Einführung der Visa
pflicht für diese freiheitsuchenden Staatsbürger, 
dann kann man das, glaube ich, nicht ganz unwi
dersprochen hinnehmen. (Abg. Dr. G II ger -
ball er: Sie sind schLecht illformiert.') Wenn das 
von der Frage abgeleitet wird, ob durchreisende 

DDR-Staatsbürger Dienstposten in Österreich 
annehmen oder nicht. dann muß ich sagen. daß 
das ein sehr bedauernswerter Diskussionsbeitrag 
an diesem Nachmittag gewesen ist. (Abg. 
Pro b s I: Bedauernswert isc, daß Sie es \ 'erd reh I 
haben,') 

Wobei ich überh~lLIpt glaube, daß Sie, Herr 
Probst, einen grundlegenden Fehler im Denkan
satz machen. Denn sich hierherzustellen und zu 
sagen: Ich bin dafür, daß in diesen Ländern De
m;kratisierungsprozesse !!efördert werden. die 
dazu beitraget;. daß der einZelne Bürger in die
sem Land ~Iie Freiheit im eigenen Land findet 
lind nicht ~1lIs'\alldern muß! und gleichzeitig zu 
sagen: \Venn sie es aber zu H;:lLIse nicht ZLlsam
m~nbringen. dann müssen wir, nachdem sie ange
fangen haben. elie Eisernen Vorhänge zu c1emon
tier~n. Barrieren aufbauen. damit ;ie zu Hause 
bleiben und nachdenken. ob es zu Hause nicht 
doch schöner wäre als anderswo!, halte ich fLlr 
einen illiberalen Denkansatz, und das ist aus Ihrer 
Rede eindeutig hervorgegangen, Ich hä!.te gerne 
gehabt. daß der nächste Redner der FPO entwe
der diese Erkenntnis aus Ihrem Beitrag bestätigt 
oder ihr auch ganz entschieden widerspricht. 
I Beifall bei der Ö VP llIzd der Abg, He/ga Erlinger, 
- Abg. Pro b Si: Gestattcll Sie auch mir eillen 
Z~~'ischel1rt/r) Natürlich gestatte ich Ihnen einen 
Zwischenruf, (Abg. Pro b s t: Herr Kollcge Berg
mann! :Heincl1 Sie nicht, daß das eille paneipoliti
sche 1/ erdrehwzg dessen isr, was ich gesagl habe? 
Erstens.' Und zH'eilells: Wozu die Polemik? Das ist 
ja dllrclzgefiihrres Recht,' Das isc ja sO~~'cit,' .Heine 
Wonl1lcldullg Zll redllzieren al/f dell A.rbeitsmarkt 
der DDR-Bürger, ist ein bißehen arg.') 

Präsident: Herr Abgeordneter Probst! Das ist 
ein sehr langer Zwischenruf, muß ich bemerken! 
(A.bg, Pro b s r: Ich habe auch das Recht. meille 
Meinung Zll äußern.') 

Abgeordneter Bergmann Ifonsetzend): Ich 
wäre Ihnen dankbar, Herr Kollege Probst. es ist 
auch jetzt nicht gekommen. Ich habe es durch 
zwei Zwischenfragen zu klären versucht. Es ist 
auch jetzt nicht gekommen. 

Sie sind offensichtlich der Meinung - ich hof
fe, daß das FPÖ-Abgeordnete dementieren -, 
daß das Aufbauen von Auswanderungsbarrieren 
ein Beitrag zur Demokratisierung in elen jeweili
gen Ländern ist. Und da~. muß ich entschieden 
ablehnen! (Beifall bei der OVP. - Abg. Pro b s t: 
Hallen Sie sich an dell öSlerreichisclzen 1f1llcnmilli
sler! HaLlen Sie sich an Lösclmak' ) 

Wir haben heute nachmittag in vielerlei und 
sehr guten Diskussionsbeiträgen darüber geredet, 
wie man den Reformprozeß, wie man den Demo
kratisierungsprozeß in den osteuropäischen Staa
ten fördern kann. Es wurden eine Reihe von Vor
schlägen gemacht. Im Bericht des Ministers ist 

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)68 von 149

www.parlament.gv.at



13872 ~a[ionalrat XVII. GP - 117. Sitzung - 9. No\Crnnel· 19X9 

Bergmann 

eine ganze Latte von Maßnahmen, die sich viel
leicht in drei Kategorien einteilen lassen: in die 
der direkten Förderung, der Förderung der Aus
bildung LInd del· Förderung zwischenmenschli
cher Beziehungen. 

Aber ein wenig habe ich an diesem Nachmittag 
vermißt - und ich werde versuchen, das noch in 
diese Debatte einzubringen -, daß darüber nicht 
nachgedacht wurde, in welcher Situation sich die
ses Österreich heute. nachdem sich in den letzten 
J;1hren <;0 wahnsinnig viel gdndert hat. vis-a-vis 
diesen osteurop:lisch'en Sta~lten Llefindet und in 
\\elcher Position ÖstelTeich in der sich st:1ndig 
:indernden \Velt heute ist. 

\1ich hat der Spruch von der Brückenfunktion 
seit langem an den ~\lten politischen Witz erin
nert, daß ein Politiker bei einer W·ahlrede sagt: 
\Venn ihr mich w5.hlt. dann kriegt ihr einen Kin
dergarten. wenn ihr mich wählt, dann wird die 
Am~pel neu geschaltet. wenn ihr mich w:i.hlt. dann 
wird eine neue Volkshalle errichtet. wenn ihr 
mich wählt, dann kriegt ihr eine Brücke~ - Und 
daraufhin hat ein Zuhörer daZ\vischengerufen 
und hat gesagt: Aber. Hert· Kandidat. wir haben ja 
gar keinen Fluß! - Und darauf hat er gesagt: 
Dann kriegt ihr den Fluß auch! 

Wir reden heute in Österreich noch von einer 
Brückenfunktion, und ich frage: Wo ist der Fluß~ 
Denn der Übergang ist nicht mehr in der Form 
notwendig. in der er früher einmal notwendig 
war. Die wirtschaftlichen Beziehungen, die kultu
rellen, die politischen, die zwischenmenschlichen 
Beziehungen organisieren sich zum Teil von sel
ber. und es bedarf nicht der Brücke als Funktion. 

Und der Eiserne Vorhang. der gerade abgebaut 
und zerschnitten worden ist. wurde von uns im
mer als ein Symbol des Grauens und der Furcht
barkeit gesehen. Aber er war, wenn wir ganz ehr
lich sind, auch irgendwo ein Schutzwall für eigene 
Interessen. zum Beispiel daß aus dem Osten wirt
schaftliche Konkurrenz nicht befürchtet werden 
mußte oder befürchtet wurde. 

Und wenn wir heute allein auf die Situation 
Fremdenverkehr schauen: Die Reise der Westler 
endet eben nicht mehr in Wien, sonelern die Ent
scheidung, ob man an einem Wochenende zwei 
Tage in Buelapest und einen Tag in Wien oeler 
zwei Tage in Wien und einen in Budapest ver
bringt, hängt ausschließlich von den Landegebüh
ren der Flughäfen ab und nicht vom politischen 
System, das in diesen beiden Staaten vorherrscht. 

Wir sind also da nicht mehr als der "nette On
kel aus dem Westen", eier noch die verbindenden 
Worte zwischen den weltanschaulich unterschied
lichen Systemen spricht, sondern wir sind ein 
Land mit 7 Millionen, das einer Ostregion vis-a
vis steht, die sich demokratiepolitisch lind wirt-

schaftspolitisch neu orientiert, und einer Westre
gion, die gerade dabei ist, den 320-Millionen
Markt zu realisieren. 

Und wenn wir uns in dieser Position auch noch 
überlegen und zur Kenntnis nehmen, was sich im 
asiatischen Raum an Wirtschaftskraft. an politi
scher Entwicklung tut und wie sehr der gute alte 
Onkel aus Amerika beginnt. müde zu werden, elie 
Schutzfunktion für die Europäer als Polizist fLtr 
Freiheit zu übernehmen LInd zu finanzieren. weil 
es a) in einem aufbrechenden Osteuropa nicht 
mehr in eier Form notwendig ist und b) viel zu 
teuer ist. und :"lnf~1ngt. sich der wirtsckÜtlichen 
Her:lLlsforderung, die aus dem asiatischen Raulll 
den \merikanern entgegenkommt. zu stellen. 
dann I11Llssen wir uns eigentlich als 7-:Ylillionen
Volk sagen: Wir haben vier große Aufgaben vor 
uns. Die eine Aufgabe heißt Osteuropa - eine 
auf der Hand liegende, in unserem Kulturraulll 
:.1ls selbstverständlich zu sehende Aufgabe der 
Förderung der Prozesse, die dort vor sich gehen. 

Ich schreibe es der Österreich ischen Volkspar
tei, Freunden meiner Partei, auf e1ie Fahnen, daß 
dieser Prozeß für uns nicht überr3schenel gekom
men ist. daß der Zeitpunkt, das Ausmaß, die In
tensität überraschend ist. aber daß sich viele unse
rer Freunde seit vielen Jahren mit jenen Gruppen 
in Osteuropa, elie neue demokratische Bewegun
gen waren. getroffen haben, mit ihnen diskutiert. 
mit ihnen Kontakt genommen haben, Freunde 
von uns. die mit e1em Journalisten Mazowiecki 
vor Jahren zusammengesessen sind. immer unter 
elem Gesichtspunkt: Wenn wir das nächste ~lal 
kommen, werden wir ihn in Freiheit sehen!. nie 
unter dem Gesichtspunkt: Wenn wir das nächste 
Mal kommen. wird er der Ministerpräsident des 
ersten nichtkommunistischen osteuropäischen 
Staates sein. 

Erhard Busek, der das als Wiener Vizebürger
meister und als Wiener Stadtrat durch viele Jahre 
konsequent, auch verlacht und belächelt, betrie
ben hat. hat in seiner Reisegruppe immer öster
reichische Journalisten mitgehabt. Wenn heute 
der Außenminister den österreichischen Medien 
das Kompliment gemacht hat einer sachgerech
ten, gut aufbereiteten Information über diese 
Entwicklungen, dann war es sicher auch ein 
Grund. daß viele der heute in elen Medien tätigen 
Redakteurinnen und Redakteure in vielen Infor
mationsreisen Kontakte mit jenen Menschen ge
schlossen haben, die heute in Führungsfunktio
nen in den neuen osteuropäischen Staaten ein
rücken. 

Und es war vor drei Wochen für mich ein be
wegendes Erlebnis, nach einem kurzen Aufent
halt vorher in Ungarn, wo man gesehen hat, wie 
offen und liberal das System geworden ist, prak
tisch hautnah mitzuerleben, wie in Prag eine Ver
anstaltung, die eigentlich nichts anderes im Sinn 
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hatte, als zu überprüfen, wieweit die Menschen
rechtskonvention auch von der tschechischen Re
gierung eingehalten wird, mit Polizeigewalt auf
gelöst worden ist. 

Es ist ein bedrückendes Gefühl, den internatio
nal gerade sehr geehrten Schriftsteller Vaclav Ha
vel in seiner Wohnung zu besuchen, und vor dem 
Haus steht das Polizeiauto mit laufendem ~lotor. 
um die ständige Überwachung sicherzustellen. 

:\atürlich <;inel Rück<;chläge in cliesem Bereich 
jederzeit möglich lind zu erwarten. 

\\'er \01' einem hhr mit jungen Chinesen über 
die Entwicklung in ihrem Land diskutiert hat und 
prophezeit hätte. daß im Mai des darauffolgenden 
Jahres Panzerkolonnen Freiheitsbewegungen am 
.,Platz des himmlischen Friedens" niederwalzen, 
wäre von ihnen verlacht worden. 

Aber sie haben auch gleichzeitig immer gesagt: 
Selbst wenn so etwas passieren sollte. das Rad der 
Geschichte werden sie nicht zurückdrehen kön
nen. Sie werden stoppen, sie werden bremsen, sie 
werden behindern, aber sie werden das Rad der 
Geschichte nicht zurückdrehen können. 

Und das gilt meiner Meinung nach auch fi.h die 
Entwicklung im osteuropäischen Raum. Vlan 
kann in {j ngarn wahrscheinlich vieles zurückneh
men, in Polen wahrscheinlich mit Gewalt vieles 
zurücknehmen. Aber auch die Bewegungen. die 
revolutionären Bewegungen der früheren Zeit 
waren schon der Samen für den Fortschritt, mit 
dem wir heute konfrontiert sind. 

Wenn wir also aus östert'eichischer Sicht daran
gehen oder es weiter tun, Reformprozesse zu för
dern Lind zu unterstützen, dann heißt das für uns 
auch, uns auf diese neue weltpolitische Situation 
ei nzuste lien. 

Kollege Schieder hat heute sehr dramatisch und 
anschaulich geschildert, wie sehr der alte Eiserne 
Vorhang dazu geführt hat, die Beziehungen in 
diese Länder zu unterbrechen, bis hin zur Spra
che, daß man in diesem Haus die Wörterbücher 
der alten österreichisch-ungarischen Monarchie 
gerade noch findet. aber keines aus der Neuzeit. 

Wie wollen wir denn unsere Kontakte und un
sere Beziehungen zu den Menschen im mitteleu
ropäischen Raum aufrechterhalten, wenn kein 
junger Mensch mehr die Sprachen in diesen Län
dern lernt, lind wenn die wissenschaftlichen Ar
beiten über die Kulturgeschichte dieser Räume 
heute in Amerika u.!1d in England geschrieben 
werden lind nicht in Osterreich? 

Wir werden also über diesen Vorhang wieder 
sprachlich, historisch, wissenschaftlich drüberge
hen müssen. 

Was die wirtschaftlichen Beziehungen betrifft. 
hat Felix Ermacora sehr deutlich gesagt: Die wirt
schaftlichen Beziehungen berühren fundamental 
das System. Die Verbindung einer Firma mit ei
ner anderen, die Verflechtungen, die darauf hin
gehen. wirtschaftliche Einheiten zu bilden zwi
schen österreich ischen und ungarischen Firmen, 
tragen marktwirtschaftliche Gesichtspunkte in 
der Praxis in ein anderes System hinein. 

Lnd die zwischenmenschlichen Beziehungen, 
die \\ ir in den letzten hhren immer \\lieder ge
pflogen haben. sind \\:1hrscheinlich eine der we
sentlichen Voraussetzungen. um dort Hilfe zu lei
sten. 

Junge ungarische \"Iitglieder der sogenannten 
.. außerparbment3rischen Opposition", die sich 
immer als Opposition im System gesehen haben, 
haben uns jahrelang auf die Fage: Wie kann man 
hier helfen?, gesagt: Indem ihr oft zu uns kommt, 
indem ihr uns die Chance gebt. miteinander zu 
reden, indem ihr zu Hause erzählt. was ihr von 
uns gehört habt. Wenn ihr das zusammenbringt, 
dann habt ihr eine riesige persönliche Hilfe für 
uns geleistet. 

All die außerparlamentarischen Gruppen in 
ü ngarn. die heute in den neuen politischen Orga
nisationen formiert sind, sind durch Jahre hin
durch in solchen Kontaktgesprächen gestanden. 
Das sollte jetzt nicht unterbunden werden. weil es 
offiziell leichter geworden ist, auf der oberen 
Ebene ins Gespräch zu kommen. 

Ich glaube daher, daß wir neben dem System 
der direkten Förderung, neben dem System der 
Ausbildung sehr viel tun sollten, um die persönli
chen Kontakte in diesen osteuropäischen Raum 
zu fördern - auch ein wichtiger Aspekt für das 
österreichische Selbstbewußtsein. das meiner 
Meinung nach in den letzten Jahren ein bißchen 
darunter gelitten hat, daß es zu sehr nach innen 
und zu wenig über die Grenzen geschaut hat. 

Osteuropa als ein wichtiger Teil unserer 
menschlichen uncl außenpolitischen Aufgabe 
wird unsere Hilfe haben. wenn es uns gelingt, den 
Kultur- und Informationsaustausch auch in die
sem Raum zu forcieren und zu verstärken. 

Wir werden in der Posi tion Österreich vis-a-vis 
einem sich neu ordnenden üsteuropa, Österreich 
vis-a-vis der Finalisierung des großen gemeinsa
men Marktes, Österreich vis-a-vis der enormen 
Wirtschaftskraft in Asien und vis-a-vis einem -
ich sage das sehr vorsichtig - sich immerhin von 
Europa ein bißchen abwendenden Amerika nur 
dann eine wirkliche Chance haben, wenn es die 
Profilierungsmöglichkeit nützt, als eine gewach
sene kulturpolitische Weltmacht in der Welt prä
sent zu sein. 
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Daher sollten wir dazu übergehen - ich weiß, 
daß der Herr Außenminister dafür durchaus zu 
haben ist -. unser System der AußenhandelssteI
len, das immerhin beweist. daß wir unsere Bezie
hungen an 90 Positionen der Welt direkt ordnen 
können, direkt Bedürfnissen gerecht werden kön
nen. Angebote erstellen können. dieses System -
ich weiß. daß es Illusion und Traum ist. aber die 
darf man auch haben - durch ein ähnliches. qua
litativ Jhnliches Angebot zu ergänzen. den Kul
turau.~t:llIsch z\vischen den Uindern zu pflegen 
und Osterreich als Kulturnation prii.senter zu ma
chen. \\-eil darin die Clunce liegt. alles. was wir 
sind. zu transportieren. und \\-eil hinter dem Par:1-
vent oder hinter clem Angriffsschilcl .. Kultu(· in 
vielen Fällen vergessen wird. daß wir nur ein 
7-Millionen-Volk sind. Die Weltmachtsituation 
zu nützen. wäre in diesem Fall eine große Chan-
ce. (Beifall bei der Ö V P.) L;<~(} -

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet ist 
Herr Abgeordneter Dr. Ettmayer. Ich erteile es 
ihm. 

15.~1I 

Abgeordneter Dr. Ettmayer (ÖVP): Herr Prä
sident! Herr Bundesminister! Meine Damen und 
Herren! Die heutige Debatte ist nicht nur deshalb 
erfreulich. weil sich der österreich ische National
rat der Entwicklung in Osteuropa widmet. weil 
viele Gedanken und Ideen geäußert wurden. was 
wir beitragen sollen. um eben diese Öffnung zu 
fördern. sondern sie ist auch Ausdruck einer neu
en Politik. eines neuen politischen Schwerpunk
tes. Herr Bundesminister! Ich möchte einmal ge
bührend hervorheben, daß es nunmehr zur öster
reichischen Außenpolitik gehört, daß elen Bezie
hungen in Mitteleuropa, den Beziehungen in eier 
Region entsprechendes Augenmerk geschenkt 
wird. 

Ich möchte dort direkt fortsetzen, wo Kollege 
Bergmann aufgehört hat. Ich glaube nämlich 
auch, daß diese Entwicklung in Osteuropa zu
nächst für die Menschen in den betroffenen Län
eiern - aber auch für uns - eine große Chance 
ist. Diese Entwicklung ist einerseits eine Chance, 
aber auch eine Herausforderung. Das heißt. wir 
dürfen nicht nur darauf warten, was jetzt auf uns 
zukommt, wie die wirtschaftliche LInd die soziale 
Entwicklung vielleicht vor sich gehen, sondern 
wir müssen uns auch fragen, was können wir dazu 
beitragen, ja welche Opfer kann man von uns ver
langen, damit wir anderen helfen können. 

Neben elen Chancen, neben der Herausforde
rung, ist eine revolutionäre Entwicklung, wie sie 
heute in Osteuropa stattfindet, natürlich auch mit 
gewissen Gefahren verbunden, denn kaum in der 
Geschichte hat es einmal derart rasche politische, 
wirtschaftliche und soziale Veränderungen in ei
nem revolutionären Tempo gegeben, von denen 

man gleichzeitig hätte sagen können. wie das alles 
ausgeht. 

Ich glaube. die Gefahr. daß eine revolutioniire 
Entwicklung letztlich dann Bereiche erfaßt, an 
die man ursprünglich nicht gedacht hat. daß eine 
bestimmte Destabilisierung entstehen kann. diese 
Gefahr ist natürlich immer gegeben. 

Ich möchte aber zunächst auf die Chancen ein
gehen. die sich heute bieten. Es sind Chancen 
vorhanden. daß die Menschen in Ungarn. in der 
DDR. ja letztlich auch in Bulgarien und in RUlll;l
\lien mehr persönliche Freiheit erreichen, d~Iß 
':Hleh in diesel1 Ljndern die Grund- und \len
schenreehte gew~lhrleistet sein werden. Es ist die 
Chance. daß dort Demokratien im pluralistischen 
Sinne entstehen und daß dort cl::ls System eier 
Planwirtschaft umgewandelt wird in ein System. 
in dem die sozialen und marktwirtschaftlichen 
Kräfte stärker zum Tragen kommen. 

Ich glaube. daß dieser Aspekt ganz wesentlich 
ist für das. was sich heute tut. was heute die ~'[en
schenmassen erfaßt hat. denn man hat nicht nur 
auf uns geschaut. weil wir mehr Freiheit haben. 
sondern man hat auch immer auf elen Lebensstan
dard im Westen geschaut. Ich erinnere mich sehr 
gut an ein Gespräch mit einem polnischen Uni
versitätsprofessor. zu dem ich einmal gesagt habe: 
Ich fahre deshalb sehr gern nach Polen. weil eine 
Fahrt nach Polen irgendwie immer eine Fahrt in 
die eigene Kindheit ist. In Polen schaut es heute 
so aus, wie bei uns in den fünfziger Jahren. Das ist 
sehr richtig, antwortete er, aber gleichzeitig auch 
das furchtbar Bedrückende, denn das zeigt, daß 
sich im Westen sehr viel getan hat. während die 
Entwicklungen in Polen weitgehend stagnierten, 
weshalb die Menschen letztlich keine Hoffnung 
mehr haben. Diese Hoffnungslosigkeit - das 
können wir heute feststellen - war sehr, sehr 
ausgeprägt. 

Es sind Chancen für elie Menschen gegeben, es 
sind aber auch Chancen für die gesamte Region 
gegeben. daß die Außenpolitik. die eben bisher 
gekennzeichnet war vom Gleichgewicht der Kräf
te, ja vom Gleichgewicht des Schreckens. umge
stellt wird auf eine Zusammenarbeit. die begrün
det ist auf gleichen oder ähnlichen gesellschafts
politischen Grundsätzen. 

Ich glaube, für uns ist einmal erfreulich, festzu
stellen, daß sich wesentliche Gestaltungskräfte 
der Geschichte heute auch in Mittel- und Osteu
ropa durchgesetzt haben. Zu diesen wesentlichen 
Gestaltungskräften eier Geschichte zähle ich eben 
das Streben nach Demokratie und Freiheit. Vor 
130 Jahren bereits hat Alexis de Tocqueville bei 
seinem Studium der amerikanischen Demokratie 
festgestellt. daß die künftigen Generationen be
müht sein werden, nach persönlicher Freiheit zu 
streben, und daß die Demokratie dadurch eine 
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unwiderstehliche Kraft in eier Geschichte sein 
wird. 

Wenn wir heute zurückblicken. können wir 
feststellen. daß es 1953 L !Huhen in Ostdeutsch
land gab. 1956 war der Aufstand in Ungarn. 1968 
der Prager Frühling. 1970 und 1981 die Ereignis
se in Polen. Das waren Meilensteine. die gezeigt 
haben. wohin sich die Geschichte entwickelt. \Vir 
können nur hoffen und heute nur sagen. daß wir 
alles tun werden. UIll dieses Streben nach mehr 
persönlicher Freiheit :1uch \I,eiter zu unterstüt
zen. 

Ich gl:1ube. neben Ller Ent\\icklung im Bereich 
der D~mokratie gehören sicherlich ~llIch die Si
cherung und di~ Förderung der persönlichen 
Wohlfahrt zu den heutigen Gestaltungskrjften 
der Geschichte. Die Förd'erung der per;önlichen 
Wohlfahl·t wurde nicht nur in jenen Ländern zur 
Legitimation der Politik schlechthin. die eben of
fiziell einen Wohlfahrtsstaat errichtet haben. son
dern offensichtlich betrachten es heute die Men
schen auch in Osteuropa als legitim. daß sie ein 
Regime bekommen. das mehr für die Förderung 
ihrer sozialen Sicherheit. ihrer Gesundheit. ihrer 
Altersvorsorge und ihrer Sicherheit am Arbeits
platz tut. 

leh glaube. diese Kr5fte zielen darauf ab. daß 
die moderne Industriegesellschaft westlichen Mu
sters. so viele ~achteile sie auch irnmer haben 
mag. von denen Abgeordneter Fux heute auch ge
sprochen hat. letztlich jenes lvlodell werden wird. 
das die Staaten übernehmen. die bisher von kOIll
munistischen Svstemen beherrscht werden. So
sehr in diesen Ländern immer von Revolution, 
von der sozialistischen Revolution gesprochen 
wurde, so können wir heute feststellen. daß die 
eigentliche Revolution im Westen stattgefunden 
hat. daß die Veränderung der Lebensverhältnisse. 
die Errichtung eines Massenkonsums. eines mo
dernen Lebensstandards, die technische Revolu
tion bis hin zur Ausrüstung der Haushalte mit 
modernen technischen Geräten. bis hin zum 
Auto. offensichtlich eine derart große Attraktivi
tät auf andere ausübt. daß sie versuchen, ähnli-
ches zu erreichen. ' 

Ich glaube, es ist unsere Pflicht - ich bin sehr 
froh, daß diesbezüglich von der Bundesregierung 
Initiativen gestartet wurden -, diese Chancen zur 
Verbesserung der Lebensverhältnisse im Osten zu 
unterstützen. 

Neben der Chance der Förderung der persönli
chen Wohlfahrt und der persönlichen Freiheit in 
Mitteleuropa besteht aber auch die Chance, daß 
die Blöcke nicht nur geöffnet. sondern auch abge
baut werden. Ich glaube. das hängt einfach mit 
der Erkenntnis zusammen. die heute vielfach in 
der Sowjetunion gewonnen wird und darauf be
gründet ist. daß Einflußsphäre nicht gleichzeitig 

mehr Sicherheit bedeutet. daß heute die Möglich
keit. irgendwo Truppen zu stationieren. nicht un
bedingt bedeutet. daß man sich sicherer fühlen 
kann, daß Interessensphären einfach kein Selbst
zweck sind. 

Ich könnte jetzt auf die Abhandlung von Geor
ge Kennan verweisen. der schon anläßlich des 
Studiums der russischen Revolution festgestellt 
hat. daß sich die russische Revolution erst in dem 
Augenblick durchgesetzt hat. in dem elie Sowjets 
bereit waren. besetzte L5ncler wie EstLll1d. Lett
land und Litauen und große Teile Polens freizu
geben. daß diese Besitzungen bereits für cbs alte 
Ru ßland ein Ballast waren. 

Ich glaube. man kann heute sagen. daß Länder. 
neutrale Länder wie die Schweiz~ und Österreich. 
die gute freundschaftliche Beziehungen mit der 
Sowjetunion haben. ~lUch im Sinne der sowjeti
schen Sicherheitsinteressen. für die Sicherheit 
und für den Frieden in der Region besser sind als 
Länder. in denen die Sowjets Truppen stationiert 
haben und in denen es alle tO. alle 15 Jahre zu 
Unruhen kommt. 

Ich glaube. daß sich heute in der Sowjetunion 
die Erkenntnis durchsetzt. daß wir durch unsere 
praktische Außenpolitik. durch elie Pflege der gu
ten Beziehungen. die Pflege eier guten bilateralen 
Beziehungen im Donauraum. in Mitteleuropa 
und mit der Sowjetunion. ein praktisches Beispiel 
dafür sein können. wie wir uns Sicherheitspolitik 
im Sinne von Gleichberechtigung und Neutralität 
vorstellen. 

Meine Damen und Herren! Neben dieser Chan
ce. die ich hier nur kurz umreißen konnte. bedeu
ten die Entwicklungen. die Veränderungen in 
Ungarn. in Polen, in der DDR und in eier Tsche
choslowakei für uns natürlich eine Herausforde
rung. 

Ich möchte jetzt gar nicht eingehen auf die Fra
ge. wie wichtig die innere Stabilität und auch das 
Ansehen eines Landes natürlich auch für die aus
wärtigen Beziehungen sind. Wir sollt~n uns doch 
fragen: Welchen Beitrag können wir Osterreicher 
zur Sicherung der Stabilität in Mitteleuropa, zur 
Förderung der Wirtschaft oder auch zur Förde
rung der kulturellen Beziehungen leisten? 

Wie weit wir hier sind, meine Damen und Her
ren, zeigt die Tatsache. daß aufgrund einer Initia
tive von Bundesminister Mock ein Kulturinstitut 
in Prag gegründet wird. ein Kulturinstitut in Kra
kau in Aussicht genommen wird. daß wir das heu
te ja schon als selbstverständlich betrachten. vor 
wenigen Jahren aber führende Leute der österrei
chischen Außenpolitik und insbesondere der 
Hochbürokratie das noch als absolut undurch
führbar hinstellten. 
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Ich glaube, es ist diesbezüglich einiges gesche
hen, es ist der richtige Weg. Herr Bundesminister, 
wir müssen aber versuchen. gerade jetzt eine gro
ße kulturpolitische Initiative in Mitteleuropa zu 
starten. egal, ob das jetzt. wie heute schon gesagt 
wurde. den Jugendaustausch, Ausbildungspro
gramme oder gemeinsame forschungsprojekte 
betrifft. 

\Vir sollten nicht vergessen. daß die Intelligenz 
alls Prag. ~lLlS \Varschau. aus Bucbpest. aus Cetin
je Gene~'ationen hindmch ~H1ch hier in Wien ge
formt wmde. daß \litteleuropa übet' laht'hunder
te hindmch eine Kulturgemeinschaft war. cbß es 
immer noch starke Binelungen gibt. und daß wir 
dar.:wf aufbauen sollten. 

Kollege Schieder hat heute sehr treffend festge
stellt. daß wir im kultmeIlen Bereich von den 
Mitteln her eher unterdotiert sind. Ich selbst habe 
mir angeschaut - denn ich glaube. daß die 
Kenntnfs eier Sprache eines Nachbarlandes sehr 
wohl auch Ausdruck für die gegenseitigen kultu
rellen Beziehungen ist -. in welchem Ausmaß 
die Fremdsprachen unserer Nachbarländer in 
Österreich unterrichtet werden und mußte auch 
eher betrübliche Feststellungen machen. Tsche
chisch etwa wird an überha~pt keiner Schule in 
Österreich weder als Freigegenstancl noch als 
Pflichtgegenstancl unterrichtet. also weder an ei
net' allge~einbildenden Pflichtschule noch an Be
rufsschulen. noch an höheren Schulen. Das Un
garische wird lediglich an zwei allgemeinbilden
den Pflichtschulen als Pflichtgegenstand unter
richtet und an zwei als Freigegenstand. an einer 
einzigen allgemeinbildenden höheren Schule als 
Freigegenstand und als Freigegenstand an einer 
lehrerbildenden Schule. 

Ich könnte jetzt noch eingehen auf das Serbo
kroatische. auf das Kroatische, auch nur rudimen
tär. Ich glaube. daß wir auch damit beginnen soll
ten, daß wir einmal versuchen. den Sprachunter
richt der Sprachen unserer Nachbarstaaten zu 
fördern und dann auch, Herr Bundesminister. die 
Vergabe vOl): Stipendien an Studenten aus diesen 
Ländern in Osterreich voranzutreiben. 

Eine ähnliche Möglichkeit sehe ich darin, daß 
wir versuchen, den Absatz österreichischer Zei
tungen, österreichischer Broschüren. österreichi
scher Publikationen, auch Fachpublikationen. in 
diesen Ländern zu fördern. 

Ich habe gesehen. wie betrüblich die Statistiken 
sind. In den Nachbarländern werden trotz KSZE 
und trotz diesbezüglicher Bemühungen kaum 
österreichische Tageszeitungen oder Wochenzeit
schriften verkauft, wobei immer wieder auch der 
Devisenmangel als Grund dafür angesehen wird. 
Ich könnte mir vorstellen, daß wir auch diesbe
züglich den Leuten entsprechend helfen. 

Nach den Chancen. die ich kurz aufgezeigt 
habe. nach den Möglichkeiten. die sich uns bie
ten. doch noch einige Worte zu den Gefahren. die 
es natürlich geben kann und auf die wir vorberei
tet sein sollten. 

War es lange Zeit die internationale Kräftekon
stellation. die elie internationalen Beziehungen 
bestimmt hat, so ist es heute vielfach die interne 
Stabilit5.t innerhalb eines Landes. Wesentlich für 
uns ist hier. daß wir unserer Aufg:lbe ~Ils Asvllanc1 
nachkommen. und wesentlich ist natürlich" :luch. 
daß \.vir die entsprechenden wirtschaftspolitischen 
:vlaßnahrnen ergreifen. 

Wieweit sich aufgrund des entstehenden :"Jatio
nalislllus neue Un;tabilitäten ergeben. wird lllall 
sehen. aber ich glaube auch. hier k.:lnn man durch 
eine Verstärkung der Internationalität. durch eine 
Verstärkung c1e~' internationalen Zusammenar
beit. aber a~lCh der zwischenmenschlichen Bezie
hungen doch einiges zum Besseren gestalten. 

Es bietet sich also heute - es wurde in der 
Literatur einige Male gesagt - eine historische 
Chance. Ich ;ollte meine Ausführungen darauf 
ausrichten. daß wir jetzt nicht nur warten sollten. 
wie sich diese Chancen entwickeln. was sich sozu
sagen von selbst tut. sondern daß wir auch bereit 
sein sollten. eigene Anstrengungen zu unterneh
men. eigene Anstrengungen zur Förderung der 
Freiheit und eies wirtschaftlichen Lebensstan
dards der Menschen in den Nachbarländern. aber 
auch zur Förderung des Friedens und der Stabili
tät in der gesamten .... Region. (flei/all bei der ÖVP 
lind bei Abgeordneten der SPO.) 15.3() 

Präsident: Als nächster Redner ist Herr Abge
ordneter Dr. Höchtl gemeldet. Ich erteile ihm das 
Wort. 

J 5.3() .• 
Abgeordneter Dr. Höchtl (OVP): Herr Präsi-

dent! Herr Bundesminister! Meine sehr verehrten 
Damen und Herren! Wenn wir die verschiedenen 
Meldungen in den einzelnen Medien der letzten 
Tage ve~folgt haben. so sind mir zwei Überschrif
ten österreichischer Zeitungen als besonders tref
fend in der Beschreibung der Entwicklungen in 
den osteuropäischen Staaten vorgekommen. 

Ich habe die Überschrift gefunden: "Ein Volk 
überwand die Sprachlosigkeit", unter der ge
schrieben worden ist: .,Da liegen 1 000 Jahre Ge
fängnis", sagt eine Frau und zeigt auf den Berg 
von Plakaten. Transparenten und Spruchbändern 
hinter der provisorischen Rednerbühne auf dem 
Ost-Berliner Alexanderplatz. Der in Worte ge
packte Unmut von einer Million Menschen soll 
demnächst in einer Kunstausstellung zu sehen 
sein. 

Noch vor einem Monat hätte es für viele der 
Parolenträger Prügel und Haftstrafen gesetzt, 
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nämlich die erwähnten 1 000 Jahre Gefängnis. 
Was hier in dieser Parole über die DDR geschrie
ben worden ist. gilt natürlich für viele andere ver
gleichbare osteuropäische Staaten. 

Die zweite Überschrift lautete: "Der Sozialis
mus ist bankrott"; gemeint ist der reale Sozialis
mus der osteuropäischen Staaten. Hier handelt es 
sich um eine Erklärung der kommunistischen 
Partei Polens. in der gesagt wird, die Partei solle 
sich von den Dogmen des Marxismus-Leninismus 
befreien und eil1~ authentisches parlamentarisches 
S~':itelll. \leinungsfreiheit und \lenschenrechte 
einfllhren. 

Ich gl.:\LIbe. diese zwei Aussagen von Beschrei
bungen von Entwicklungen in diesen zwei Län
dern stellen so markant das dar. was wir als Beob
achter von außen nun tatsächlich in diesen Ent
wicklungen sehen können. 

Natürlich ist das etwas. was uns alle - zumin
dest nehme ich das an. alle - mit Freude erfüllt. 
was hier in diesen osteuropäischen StJaten eies 
reJlen Sozialismus Jn Tendenzen der Freiheit. an 
Tendenzen des stärkeren Unabhängigwerdens. an 
Tendenzen des mehr Forelerns eier Einhaltung 
von ~lenschenrechten vor sich geht. Ich erinner~ 
mich eben cbran. WJS viele Parlamentarier in etli
chen Ländern der westlichen Welt durch ihre ei
genen Aktionen. durch Unterschriften, durch 
Teilnahme Jn Demonstrationen. durch verschie
denste Initiativen von Gruppen unterstützt haben 
in diesen vergangenen JJhren. um für mehr De
mokratie in diesen Ländel'l1 einzutreten, um für 
die Einhaltung der Menschenrechte in diesen 
Ländern einzL~reten. um mehr Freiheit zu for
dern. 

Es kommt mir durchaus manchmal auch ins 
Gedächtnis, wie manchen im Westen - auch so
gar hier im Parlament - das direkte Stellen von 
Machtträgern dieser Staaten - ich er~nnere mich 
konkret an eine Diskussion mit dem CSSR-Präsi
denten Husak - gar nicht so angenehm war. 
ebenso wie daß man auf das Erfüllen dieser Rech
te gepocht hat. Das war auch so in der sogenann
ten . .freundschaftlichen Aussprache", die im Par
lament stattgefunden hat, wo manche gesagt ha
ben: Ja das würde ja das Klima stören, wo manche 
die Auffassung vertreten haben, das würde viel
leicht das eine oder andere nicht ermöglichen. Es 
waren Gott sei Dank von den verschiedensten po
litischen Gruppierungen immer wenigstens eini
ge. elie gesagt haben: Es kommt sicherlich auf den 
Ton an, wie man diese Forderungen stellt, aber es 
wäre unmöglich. diese Menschen. die Potentaten 
dieser Diktaturen sind, hier zu empfangen. ohne 
sie auf die Situation hinzuweisen, die es in ihren 
Ländern gibt. Mit Leuten umzugehen. die viel
leicht Hunderte, ja Tausende auf ihrem Gewissen 
haben. so, als wäre nichts geschehen, das sind ja 
- viele waren auch hier auf Besuch - wahre 

Verbrecher gegen die Menschheit. Man soll doch 
nicht so tun, als wären cbs .. normale" Staatsober
häupter, "normale"' Minister in anderen Ländern. 
Man soll sie offiziell treffen, aber nie versäumen, 
darauf hinzuweisen. welche Vergangenheit sie ha
ben. was sie tatsächlich auf elem Kerbholz haben. 
- Ich glaube, das ist ganz wichtig. genauso wie 
wir andere Zeichen nicht vergessen sollen. 

Wenn heute als .. großer Reformer" in den ~'Ie
dien der DDR Ego~ Krenz präsentiert wird. der 
\or noch gar nicht so IJnger Zeit zu jenen weni
gen gehört 11:11. elie (bs 'linnlose Hinschlachten eier 
Studenten Jm Pekinger .. Platz eies himmlischen 
Friedens" in gr:1ndiosen \Vorten gelol)t haben. so 
kommen mir so manche Zweifel auf. ob sich t:1t
sächlich die innere Gesinnung dieses \-[enschen 
geändert h~\t. 

Deswegen: Natürlich freuen wir uns. daß derar
tige Bew~gungen in Gang gesetzt worden sind. 
natürlich freuen wir uns. daß sich Menschen trau
en. ihre Sprache zu nützen. wenn das Volk die 
Sprachlosigkeit überwunden hat. nur eines m üs
sen wir ;\Uch wissen: Wir müssen mit großer 
Skepsis ein gewisses Agieren mancher als Refor
mer auftretender Uraltsünder betrachten. Wir ha
ben natürlich die Aufgabe. alles zu tun. um jenen 
Gruppen in diesen Ländern die nötige U nterstüt
zung zu geben. die ~lLIch gegen diese genannten 
Personen mit allen zu Gebote stehenden clemo
hatischen lind friedlichen Mitteln vorgehen kön
nen. 

Ich glaube. es ist nicht übertrieben. wenn wir 
bei Debatten über Freiheit. über Menschenrech
te. über Frieden in diesem Haus festgestellt ha
ben: Das Schweigen über Unmenschlichkeit. das 
Dulden psychischer Manipulation. Gewalt und 
Terror müssen uns von der Geschichte her leh
ren. wohin das alles führt. 

Das sind Dinge. die wir bewußt gesagt haben. 
weil wir ja auch von unserer Geschichte die ent
sprechenden Lehren zu ziehen hatten. Deswegen 
dürfen wir nicht zur Tagesordnung übergehen. 
wenn Menschen - aus welchen Gründen immer 
-. in ihren Menschenrechten unterdrückt. ge
quält oder geschunden worden sind. 

Wir haben nicht zu Unrecht betont, daß es fLlr 
uns als Demokraten ganz egal ist, ob es sich um 
eine Diktatur linker oder rechter Prägung han
delt, sondern wir müssen geeint gegen jede Dikta
tur vorgehen. Es hat uns gefreut, als die Diktatur 
in Griechenland, in Portugal, in Spanien zusam
mengebrochen ist. Es wird uns freuen, wenn bei
spielsweise in Kürze, um ein außereuropäisches 
Land zu nennen, in Chile Pinochet abgewählt 
werden wird. aber genauso freut es uns natürlich. 
wenn unsere Nachbarstaaten eine derartige Ent
wicklung in Richtung Demokratie. in Richtung 
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mehr Freiheit. in Richtung mehr Menschenrech
te, in Richtung mehr Pluralismus durchmachen. 

Gerade wegen unserer historischen Bindungen, 
wegen unserer historischen Kontakte erfüllt uns 
das natürlich mit besonderer Genugtuung. 

Folgendes gilt es auch anläßlich dieser Debatte 
über den Bericht des Herrn Außenministers über 
die Entwicklung im Osten zu sagen: Es ist doch 
so, daß ein innerer Zus3.l11menhang zwischen dem 
Frieden und eier Einhaltllng der \Ienschemechte 
hesteht Wir haben hier des ~öfteren [1etont. lhß in 
manchen Staaten eine Zeitlang \ Ienschenrechte 
verletzt werden. \Ienschen lInterclri.kkt werden, 
aber das kann nicht flu' immer sein. Der Friede in 
diesen Staaten kann ganz einfach langfristig auf 
keinen Fall gewährleistet sein. \\enn \'lenschen
rechte unterdrückt werden. wenn keine Freiheit 
gewährt wird. 

Ich glaube, das ist etwas, was wir auch den an
deren Staaten zu sagen haben. die noch immer 
nicht die Zeichen der Zeit erkennen. Ich bin 
überzeugt davon. daß nach Ungarn. nach Polen. 
nach der DDR hoffentlich auch bald das Regime 
in der CSSR purzeln wird. ebenso das verh~aßte 
Regime des "Conducators" Ceau~escu in Rumä
nien purzeln wird. Auch dort - davon bin ich 
überzeugt - wird sich letzten Endes die Ursehn
sucht des Menschen nach Freiheit. nach Entfal
tungsmöglichkeiten. nach Einhalwng der ~len
schenrechte dlll'chsetzen. 

Es wird eine neue Struktur in Europa geben. 
und wir hoffen. daß eben diese bestimmenden 
Elemente: Freiheit. Pluralismus. Demokratie und 
Menschenrechte vorherrschen werden. 

Deswegen möchte ich folgendes sagen: Es ist 
auch unsere Aufgabe, nicht nur von diesem Pult 
aus zu appellieren an diese nun sich als Reformer 
gerierenden Parteichefs beziehungsweise Präsi
denten dieser Staaten, auch die letzten Hindernis
se. die noch existieren, die die einzelnen Staaten 
trennen. niederzureißen. 

Warum ist es nicht möglich, die Berliner Mauer 
niederzureißen? Warum soll man sich davor 
fürchten? Warum ist es nicht möglich, diesen 
furchtbaren "Eisernen Vorhang" niederzurei
ßen? Das muß doch der nächste Schritt sein. alle 
trennenden Hindernisse, die wir in diesem euro
päischen Kontinent zwischen den Staaten haben, 
zu entfernen! 

Ich glaube, wenn wir nun diese positive Ent
wicklung sehen, wenn wir alles auch in unserer 
Macht Stehende tun, um zu Partnerschaften auf
zurufen - Partnerschaften von Gemeinden. von 
Ländern, von Parteien, von sozialen, von wirt
schaftlichen, von kulturellen Organisationen -, 
dann sollen wir diese Partnerschaften auch dazu 

nutzen, die Kont3kte zu fördern, die Kontaktper
sonen zu unterstützen. Wir müssen hinter ihrem 
Bestreben stehen. Gemeinsam sollten wir ein 
schöneres, ein besseres Europa - auch mit ihrer 
Hilfe - schaffen. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Noch etwas: Natürlich wird es der eine oder ande
re Fall mit sich bringen, daß wir uns mit einer 
gesteigerten Filichtlil;gswelle b~;5chäftigen müs
"en. Wir haben diesbezüglich in Osterreich Tradi
tion. :'\~ch 1945 bis jetzt haben wir mehr :11s 
2 \lillionen Flüchtlinge zUlllinde"t telllpor:lr auf
genommen: mehr als 615 000 Flüchtlinge sind in 
Osterreich integriert worden. ~ 

Es waren das bedeutende Wellen: 1956 Ungarn. 
1968 tSSR. 1980 bis 1982 Polen. Es wird das 
auch in elen nächsten Jahren wahrscheinlich der 
Fall sein. Die Flüchtlinge aus der DDR sind ja nur 
auf dem Tr~lIisitweg bei uns gewesen und dann in 
die Bundesrepublik Deutschland weitergegangen. 

Wir haben diese positive humanitäre Tradition. 
Aber ich glaube. sosehr wir aus humanitären 
Überlegungen heraus diese Bereitschaft aufbrin
gen sollen lind müssen, diesen ~lenschen bei uns 
eine neue Bleibe zu geben, sosehr müssen wir da
für kämpfen, daß in jenen Staaten. aus denen sie 
gezwungen sind, die Flucht zu ergreifen. endlich 
jene Bedingungen geschaffen werden. damit die 
Menschen nicht mehr flüchten müssen. Es müs
sen dort die Menschenrechte eingehalten werden. 
sodaß diesen Menschen ein Verbleiben in ihrer 
Heimat möglich gemacht wird. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! Um 
einen Aspekt in die Diskussion einzubringen als 
Antwort auf den Beitrag des Kollegen Fux: Er hat 
gesagt - insbesondere in einer Auseinanderset
zung mit dem Kollegen Fischer. aber er hat natür
lich alle Parteien gemeint, immer sich und seine 
Gruppierung ausgeschlossen -. daß er. wenn er 
diese Entwicklung in den osteuropäischen Staaten 
betrachtet. fast der Auffassung ist. daß bei uns 
Strukturen weiterhin erhalten bleiben, sozusagen 
archaische Zustände, die es in der Sowjetunion 
bis vor kurzem gegeben habe. Wir, so meinte Kol
lege Fux, wären sozusagen die Ewiggestrigen. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Dazu eine ganz klare Antwort: Eine Demokratie 
in der jeweiligen Ausprägung befindet sich nie in 
einem Idealzustand, sondern das Wesen einer De
mokratie ist eben der Aspekt der ständigen Ent
wicklung und Erneuerung. Alle Parteien sind her
ausgefordert zu ständiger Verbesserung. an uns 
zu arbeiten (Beifall bei den Grünen), die Bedin
gungen zu verbessern, mehr Möglichkeiten des 
Kontaktes zu schaffen, dem Bürger mehr Mitge
staltungschancen einzuräumen. 
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Uns mit Parteien zu vergleichen, wie es sie in 
Osteuropa gegeben hat beziehungsweise noch 
gibt, was jetzt im Autbruch ist. das ist doch wirk
lich letzte Garnitur seitens des Herrn Fux. (Bei
fall bei ÖVP lmd SPÖ.) 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! Wo
für wir eintreten und worüber alle Bürger dieser 
Staaten froh wären. ist. wenn sie das bereits hät
ten. was diese Staaten wollen. nämlich die Errich
tung eines Mehqxll·teiensystems. Bei uns ist es 
vorhJ,nclen: es ist \erhesserung<;fähig. ja. - end 
wir \vollen da<; System der \Ienschenrechte be
~1Chtet \I.issen. wir \I.ollen eine freie Berichterst:ll
tlIng in den \leclien ... 

Präsident: Herr Dr. Höchtl. Ihr Zeitkontingent 
ist erschöpft. 

Abgeordneter Dr. Höchtl Ifonsclzclu/J: Wir 
wollen natürlich auch jene Elemente. die bei uns 
durch das System der sozialen Marktwirtschaft 
dem einzelnen BLlrger bedeutenden Wohlstand 
gebracht haben. 

Ich komme zum Schluß: Zweifellos ist diese 
enorme Entwicklung in Richtung Demokratie 
und Menschenrechte eine erfreuliche Tatsache. 
Tun wir alles. um diese historische Chance zu 
nutzen und diesen Menschen zu helfen. denn ein 
gemeinsames neues Europa zu schaffen, das de
mokratisch. pluralistisch aufgebaut ist und in dem 
die \lenschenrechte beachtet werden. das ist eine 
Aufgabe. zu der wir alle unseren Beitrag zu lei
sten~haben. (Beifall bei ÖVP l/Iut SPÖ.115~55 

Präsident: Nächster Redner ist Herr Abgeord-
neter Dr. Ofner. ~ 

Ich werde um 16 Uhr unterbrechen, Herr Ab
geordneter, und Sie haben dann später die Mög
lichkeit. Ihre Rede fortzusetzen, Es stehen Ihnen 
insgesamt 18 Minuten zur Verfügung. 

15.55 .. 
Abgeordneter Dr. Ofner (FPO): Herr Präsi

dent! Meine Damen und Herren! Hohes Haus! 
Ich mache es sehr gern kurz, denn ich habe in den 
zehn Jahren meiner Anwesenheit hier im Parla
ment schon gelernt, daß Dinge. die man nicht in 
zehn Minuten über die Rampe bringen kann, 
auch nicht in einer Dreiviertelstunde über die 
Rampe gebracht werden können. (Ruf bei der 
ÖVP: Es sind flur jilnj/\Ilinlllen.') 

Aber zu einem so wichtigen Thema wie zu der 
Problematik, mit der wir uns heute beschäftigen. 
muß ich länger reden als vier Minuten, dafür bitte 
ich um Verständnis. Ich werde eine etwas verlän
gerte Präambel jetzt zum besten geben. und dann, 
wenn die Fristsetzungsdebatte zu Ende sein wird, 
werde ich noch einmal zum Rednerpult gehen 
und mich bemühen. den Faden dort aufzuneh
men. wo ich ihn fallenlassen habe müssen. 

Wir freuen uns alle über die Entwicklung in 
den letzten Wochen und Monaten in unseren 
Nachbarländern. und auch in Staaten. die etwas 
weiter von uns entfernt liegen. Ich wiederhole. 
was etliche meiner Vorredner heute schon erklärt 
haben: daß es sich dabei um Entwicklungen han
delt. die selbst die größten Optimisten noch vor 
wenigen Monaten beziehungsweise Jahren für 
schlechthin unmöglich gehalten und die Mutma
ßungen in diese Richtul;g in den Bereich der Uto
pie ,erwiesen h~1tten, 

E') ist -;chon ~lufgezählt wOI'clen. was e'3 \'.0111 

ausgemacht haben ~lag. daß "ich die Freiheit auf 
einl~J,1 eine Gasse bricllt in allen diesen Lindern. 
die für Österreich traditionell so wichtig sind: po
litisch wichtig. wirtschaftlich wichtig. auch 
menschlich wichtig. 

Es ist aufgezählt worden. daß es die Demokra
tie ist. die sich durchsetzt. daß es die Marktwirt
schaft mit allen zusätzlichen Aspekten sein mag, 
die sich gegenüber der Planwirtschaft entspre
chend in Szene hat setzen können. Ich glaube. 
daß wir alles in allem davon ausgehen können. 
daß es die .. Alltagsdemokratie" ist, die maßgeb
lich daran beteiligt gewesen ist, daß sich jetzt in 
einer atemberaubenden Geschwindigkeit. sich 
überschlagend und überpurzelnd. die Dinge so 
sehr und so grundlegend zum Besseren wenden. 

Wenn ich sage .,Alltagsdemokratie". dann 
möchte ich zwei Beispiele anführen: Ich war hier 
im Hohen Haus in meiner Zeit als Bundesmini
ster für Justiz mit einem Staatsgast aus einem öst
lichen Lmd. mit seiner Begleitung. Oben in der 
Bundesratsloge oder Diplol:natenloge bin ich mit 
den Damen und Herren gesessen. Es war das ein 
Besuch. wie ihn jeder öst;rreichische Minister mit 
den Kollegen aus dem Ausland in das Parlament 
unternimmt. Es war hier gerade Plenartag. Ich 
muß gestehen. ich habe mich ein bißehen geniert: 
Es war so wie üblich, wenn es fade Debattentage 
gibt. niemand war herinnen, ein paar haben Zei
tung gelesen. hier heraußen hat irgendein Kolle
ge, der es mit der freien Rede nicht so genau 
nimmt. heruntergelesen, was er auf dem Blattl ge
habt hat, und ich habe mir gedacht: Wenn wir 
dem Kollegen nicht mehr zeigen können. dann ist 
das eigentlich ein bißchen zum Schämen. 

Und ich muß sagen: Offenbar hat gerade diese 
nichtgestellte Szene. hat gerade eier Umstand, daß 
da nicht alle Plätze lückenlos besetzt waren. so 
wie man es vom Obersten Sowjet in den Fernseh
berichterstattungen gewöhnt ist, daß da kein per
fekter Redner mit allen schauspielerischen Attri
buten am Werk gewesen ist, diese Gäste aus dem 
Osten fasziniert; die waren nicht hinauszubrin
gen. Die haben die Oberkörper dort oben über 
die Balustrade hängen lassen und haben mir den 
Zeitplan durcheinandergebracht. Ich habe daraus 
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gelernt. daß die Demokratie etwas Faszinierendes 
ist. selbst mit all ihren Schwächen. 

Es muß nicht alles so perfekt zugehen, wie wir 
uns das immer wünschen und wie unsere Freunde 
von den Medien immer glauben. daß es eigentlich 
geschehen sollte, Die Demokratie ist ein durchaus 
menschlicher Ablauf. ein menschliches Instru
mentarium. Und wenn es menschlich zugeht. 
cbnn ist sie am beeindruckendsten. 

Und jetzt komme ich zum zweiten Faktor. der 
vielleicht heute noch et\I;:1S zu kurz gekommen 
ist. I Abg. F 11 x: 0(/1'011 silld ~I'ir bei 1lI1~ noch Il'eil 

ciIlje rJ 11,' ) Aber Llberhallpt nicht. Herr Kollege~ 
Sie Inben offensichtlich nicht allfgep:1ßt. Die 
Kollegen :ws dem Osten waren tief beeindruckt 
von der Delllokr.:\tie. wie sie sich cl:1 ereignet hat. 
Sie h:1ben nicht erwartet. d:1ß J.lles lackiert und 
glatt und perfekt und komplett ist. 

Die haben nicht erW:1rtet. cbß alles bckiert und 
glatt und perfekt und komplett ist. Die h:1ben ge
sehen. daß das Menschen mit allen ihren Stärken 
und Schwächen sind. die aus dem Volk heraus 
gewählt worden sind und die nicht besser und 
nicht schlechter als das Volk sind. die so sind wie 
die. die sie repräsentieren, Und das hat ihnen im
poniert. 

Und dann das zweite: Heute machen in einer 
kleiner gewordenen Welt die Medien. vor allem 
elie Funkmedien. vor den Grenzen nicht mehr 
halt. Und wer - und da sind wir wieder bei eier 
Alltagsdemokratie - täglich am Abend im Fern
sehen Hunderte Kilometer über die Grenze zwi
schen elen beiden Systemen hinweg sieht. was sich 
in den sogenannte~ westlichen Ländern alles ab
spielt, Positives, Negatives, Stärken und Schwä
chen. den kann man nicht mehr an der Nase her
umführen. der sieht, wie die Dinge wirklich sind. 
der lernt sozusagen aus eigener Wahrnehmung 
kennen. was sich in anderen Systemen ereignet. 
Und er trägt dann aus dieser Erkenntnis dazu bei. 
mitzuhelfen, daß es auch in seiner Heimat besser 
wird. 

Präsident: Herr Abgeordneter, ich ersuche Sie 
nunmehr ... 

Abgeordneter Dr. Ofner (fortsetzend): Herr 
Präsident! Ich unterbreche gerne und werde dann 
fortsetzen. (Beifall bei der FPÖ und bei Abgeord
neten der ÖVP.) 16./il 

Präsident: Ich danke, Herr Abgeordneter. 

Debatte über Fristsetzungsanträge 

Präsident: Wir unterbrechen nun, damit die 
verlangte kurze Debatte. wie in der Geschäftsord
nung vorgesehen, um 16 Uhr stattfinden kann. 
Die kurze Debatte betrifft den Antrag des Herrn 
Abgeordneten Wabl. dem Rechnungshofaus-

schuß zur Berichterstattung über den An
trag 296/A der Abgeordneten Wabl und Genos
sen auf Abberufung des Präsidenten des Rech
nungshofes eine Frist bis zum 28. November 
1989 zu setzen. 

Wir gehen in die Debatte ein. leh mache darauf 
aufmerksam. daß gemäß § 57 a Abs. 2 der Ge
schäftsordnung kein Redner länger als fünf Mil1Ll
ten sprechen darf. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeordneter 
Dr. Ettmayer. Ich erteile es ihm. 

I (I I) , 

'Äbgeorclneter Dr. Ettmayer (ÖVP): Herr Prä
siclent~ :vleine Damen und Herren~ Es liegt (1:1 also 
eier Antrag des Herrn Abgeordneten Wabl auf 
Abberufung des Präsidenten des Rechnungshofes 
vor, wobei noch gleichzeitig eine Fristsetzung für 
18. November in diesem Antrag enthalten ist. 

Tatsächlich - und das möchte ich einmal 
grundsätzlich sagen - sind die Vorkommnisse 
eier letzten Wochen um den Rechnungshof äu
ßerst bedauerlich. Das Verhalten des Rechnungs
hofpräsidenten Dr. Broesigke hat auf jeden Fall 
Unverständnis. vielfach sogar Empörung hervor
gerufen. Es hat Unverständnis hervorgerufen. 
daß ein Präsident des Rechnungshofes einen kriti
schen Bericht über Vorgänge in der Länderbank, 
über Abfertigungen des Generaldirektors Dr. 
Vranitzky (Abg, Dr. N 0 I~' 0 t Il y: Das war kein 
Beriehl,'). einen Rohbericht (Abg. Dr, 
No 11' 0 111 y: Nicht einmal das war es,'). eine Kri
tik des Rechnungshofes einfach ins Gegenteil ver
kehrt hat. 

Herr Dr. Nowotny, das ist ein Faktum! IAbg, 
Dr. No H.' 0 l 11 v: Das ist eben kein Fakllll1l.') Es 
wurde offiziell 'vom Rechnungshof das Gegenteil 
dessen nach außen dargestellt, was die Prüfer 
festgestellt haben. (Abg. Dr. No H' 0 t f1 y: Das war 
kein Beriehc.') Und es ist einfach unverständlich 
und hat dem Ruf des Rechnungshofes geschadet, 
daß man eben nicht weiß. in welchem Ausmaß 
diese Institution unter einem Präsidenten Broe
sigke eier Kontrolle tatsächlich nachkommt. 

Es hat auch Empörung hervorgerufen - und 
das kann ich auch sagen -, daß diese Verände
rung. über die man vielleicht noch reden kann, 
nicht offen erfolgte, sondern zufällig zutage ge
treten ist und verschleiert werden hätte sollen. Es 
ist einfach so - darüber kommen wir nicht hin
weg -. daß das eigenmächtige Vorgehen des 
Rechnungshofpräsidenten zumindest diskutiert 
werden muß, und wir werden das im kommenden 
Rechnungshofausschuß tun und dazu natürlich 
auch einige kritische Fragen stellen. 

Es ist jetzt die Frage zu stellen: Hat Präsident 
Broesigke rechtswidrig gehandelt oder nicht? 
Konnte er das tun? Politisch bedenklich gehan-
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delt hat er auf jeden Fall. Sonst wäre der Rech
nungshof nicht so stark ins Gerede gekommen. 
Man muß die Frage stellen, ob es üblich ist. daß 
Kritiken von Prüfern einfach ins Gegenteil ver
kehrt werden. lind man muß die Frage stellen. ob 
man in Hinkunft die Tätigkeitsberichte diskutie
ren soll oder noch mehr das, was gestrichen wur
de lind gar nicht in die Tätigkeitsberichte hinein
kommt. (Abg. EI me c k e r: Herr Kollege. es gehl 
11m die FristseIZ/lllg.' I 

Ja. es geht um die Fristsetzung. ich kOlllme 
schon cb;u. \l:tn muß die FrJge ~tellen. \I,elche 
\Iöglichkeiten Prüfer überhaupt hJ\1en. -:;ich ge
gen-Korrekturen zur \Vehr Zll setzen, und \..as das 
Parlament überhaupt erfährt. Gnd es ist sicher
lich auch nicht glücklich. und man wird auch dar
über reden mÜssen. daß verstaatlichte Banken 
selbst in Krisensituationen Superverträge gewäh
ren. noch dazu verbunden mit SllperJbfertigun
gen. (7.ldsclzcllrtlf des Abg. W ci 11 b c r ger.) 

Jetzt zur Fristsetzung. All diese Fragen müssen 
natürlich genall diskutiert werden. Ich glaube, ge
rade wer es mit einem solchen Antrag ernst 
nimmt, kann nicht sagen. daß dies alles innerhalb 
kürzester Zeit behandelt werden kann. Wir leh
nen daher den Fristsetzungsantrag ab. glauben 
aber sehr wohl. daß all die Fragen. von denen ich 
gesprochen habe. im Rechnungshofausschuß in 
einer Sitzung oder vielleicht sogar in mehreren 
Sitzungen genau behandelt werden müssen. Denn 
der Re~hn~ngshof ist eben eine wesentliche Insti
tution der Republik. und ich bin dagegen - das 
möchte ich auch g~H1Z deutlich sagen -. daß ein 
Absetzungsverf::lhren eines Präsidenten vielleicht 
in Form ;ines Spektakels vor sich geht. Wir müs
sen auf jeden Fall - und darum bin ich auch 
gegen die Fristsetzung - den Präsidenten genau 
hören und mit ihm diskutieren. was er sich ge
dacht hat und wie denn er selber seine Vorgangs
weise begründet. Denn wenn wir dem Präsiden
ten willkürliches Verfahren und willkürliche Vor
gangsweise vorwerfen. dann können wir natürlich 
nicht selber willkürlich vorgehen. 

Also noch einmal ganz kurz: Wir sind für eine 
sachliche Behandlung dieser Fragen. wir sind für 
eine sachliche Prüfung dessen, was Broesigke ge
tan oder unterlassen hat. und nach einer ausführ
lichen sachlichen Diskussion im Rechnungshof
ausschuß werden wir dann sagen, welche perso
nellen und sachlichen Konsequenzen wir im 
Rechnungshof anstreben. - Danke. (Beifall bei 
der ÖVP.J 16.117 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet hat 
sich Herr Abgeordneter Wabt. Ich erteile es ihm. 

16f17 

Abgeordneter Wabl (Grüne): Herr Präsident! 
Hohes Haus! Meine Damen und Herren! Wir 
Grünen haben einen Antrag zur Abberufung des 

Präsidenten des Rechnungshofes gestellt. Wir ha
ben diesen Entschluß gefaßt. weil wir schwerwie
gende Gründe zu dies~m Antrag haben. weil wir 
ein Instrument unseres Staates in Gefahr sehen. 
das eine der letzten Einrichtungen in diesem 
Staate ist. welche in unserer Republik großes An
sehen genießt. 

Meine Damen und Herren! Dieses Ansehen ist 
gefährdet. dieses Ansehen hat großen Schaden 
gelitten. Der Präsident eies Rechnungshofes hat 
eine rechtlich tragbare Beurteilung eier gesclüftli
chen Vorg;lnge l71l1 elie Auflösung eies Vertl'ag-:;
\erlültnis~es -durch den zLlsUneligen prüfenden 
BeanHen in seiner Endbeurteilung ins Gegenteil 
verkehrt. Es ist in der Öffentlichkeit die Rede clJ
von. meine Damen und Herren. daß hier manipu
liert wurde. 

und wir sind der Auffassung, daß der Rech
nungshofpräsident keine rechtlic~e Grundla~e 
hatte. diese klare. tragfähige rechtltche EntscheI
dung eies prüfenden Beamten zu korrigieren. 

Es ist der Verdacht der \Ianipulation ausge
sprochen worden. Der Rechnungshofpräsident 
hat den Bericht eies befaßten Prüfers ins Gegen
teil verkehrt. Meine Damen LInd Herren! Die 
Entscheidung des zuständigen Prüfers war kor
rekt. war re;htlich tragfähig. Und der Präsident 
hat hier offensichtlich ohne weitere Beratungen 
mit seinen Beamten. ohne rechtliche Grundlage 
diesen Bericht ancrefet·tigt, um den heutigen Bun
deskanzler unel d;;llalig;n Finanzministe~' zu dek
ken. Er hat die Abfertigung des Bundeskanzlers 
unzweifelhaft rechtmäßig hingestellt. IAbg. Dr. 
Fis c Iz e r: Lallter absurde BehallpllIllgcn.') 

Meine Damen und Herren! Broesigke hat mit 
seinem Verhalten dem Rechnungshof als Institu
tion großen Schaden zugefügt. Broesigke ist of
fensichtlich ein sehr guter Jurist. Er hat aber mit 
seinen juristischen Qualitäten versucht, elen 
Kanzler in dieser Frage zu schonen. 

Das ist nicht der erste Fall. in dem der Rech
nungshof stark kritisiert wurde. Sie können sich 
alle noch an die Gratisticketaffäre erinnern. Hier 
hat Präsident Broesigke ebenso versucht. mit juri
stischen Spitzfindigk"'eiten eine schwere politische 
Verantwortung .. auszusitzen". Damals wurde von 
den Grünen ein Antrag auf Amtsenthebung ge
steilt. Damals hat aber auch eier Fraktionsführer 
der SPÖ den Rechnungshofpräsidenten zum 
Rücktritt aufgefordert. (Rufe: Hön' HÖrl.') 

Meine Damen und Herren! Ein Mitglied des 
Rechnungshofausschusses von eier ÖVP hat fest
gestellt: Jedesmal, wenn wir den Rechnungshof
bericht hier im Hohen Haus behandeln. kommt 
der Rechnungshof selbst in ein schiefes Licht. -
Das war ein Zitat von Gottfried Feurstein. Eben-
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so hat hier Kollege Ettmayer gesagt, daß diese 
Vorfälle bedauerlich und schwerwiegend sind. 

~~eine Damen und Herren! Ein Mitglied der 
SPO hat hier behauptet. daß der Präsident des 
Rechnungshofes gelogen hat. Man hat ihn offen 
der Lüge bezichtigt. Damals ist es aber darum ge
gangen. einen eier SPÖ nahestehenden Betrieb zu 
schützen. Wenn Sie heute hier und jetzt anders 
entscheiden. dann setzen Sie sich dem Verdacht 
aus. daß Sie den Rechnungshof und dessen PrJsi
denten zu einem Spielball der \-lacht machen. 
(Bl'ititlllll'i dell Grt'il1l'I1.) 

\Vir haben die Fristsetzung verlangt. damit Sie 
dieses Problem nicht .. aussitzen" können. cI::lInit 
dieser Antt'ag korrekt in einem Verfahren disku
tiert wird. Es ist dies auch keine Vorverurteilung. 
sondern unsere begründete Einschätzung dieses 
Falls. Lassen Sie den Rechnungshof bitte nicht 
parteipolitisch verkommen! (Beifall bei dell Grü
nen.) In./ ~ 

Präsident: Als n5.chster ist Herr Abgeordneter 
Ing. Ressei zum Wort gemeldet. Ich ~ erteile es 
i h tll. 

11j,/ ~ 

Abgeordneter Ing. ResseI (SPÖ): HetT Präsi
dent! Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Herr Abgeordneter Ettmayer von der ÖVP hat 
hier die These aufgestellt. daß jemand, wenn er 
ins Gerede kommt. klarerweise schuldig und zu 
verurteilen ist. Herr Kollege Ettmayer! Ich möch
te Ihnen nur folgendes sagen: Ihr Vizekanzler 
Dipl.-Ing. Riegler ist sehr ins Gerede gekommen 
und wäre also laut Ihrer These schuldig und zu 
verurteilen. (Bl!ifall bei der SPÖ.) 

Zum Fristsetzungsantrag der Grünen: Wenn 
man ihn gutwillig interpretiert. müßte man sagen, 
die grüne Fraktion will ein wichtiges Thema rasch 
behandelt wissen und vom Tisch haben. Wenn 
man ihn mißgünstig interpretiert. müßte man sa
gen, daß die Frist mit Absicht so kurz angesetzt 
wurde, daß es jedem, dem das tatsächlich ein An
liegen ist. unmöglich ist, diesem Fristsetzungsan
trag zuzustimmen. Und wenn man ihn sehr reali
stisch beurteilt, kommt man darauf, daß sich die 
grüne Partei einfach nicht ernst genug mit dieser 
Sache auseinandergesetzt hat (Abg. S mol l e: 
Wie lang wollen Sie das noch verschleppen?), 
denn sonst wäre es doch selbstverständlich, daß 
man gerade bei solch einem Thema einen Aus
schuß einberuft, in diesem Ausschuß das Thema 
umreißt. eine strategische Zielsetzung gibt und 
diese strategische Zielsetzung mit einem Zeitplan 
unterlegt, und dann würde es richtg sein, eine 
Fristsetzung zu beantragen. (Beifall bei der SPÖ.) 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! Eine 
besondere Doppelbödigkeit kommt natürlich in 
eier Taktik der Freiheitlichen Partei zum Aus-

druck. Denn während der Parteiobmann und der 
Klubobmann die Öffentlichkeit glauben machen, 
daß sie Broesigke vom Stand weg erledigen möch
ten, zur gleichen Zeit. in der diese Politiker sol
che Äußerungen abgeben, sind die Drucker der 

. Parteipresse ,.NFZ" - .. Neue Freie Zeitung" -
dabei, den Parteimitgliedern der Freiheitlichen 
eine ganz andere Meinung als der österreichi
schen Öffentlichkeit mitzuteilen. 

Ich zitiere: Ein Politiker vom Fornnt Dr. Broe
sigkes macht die Antwort auf die Fr::lge leicht. ob 
ein Politiker odel' ein \'ichtpolitikel' dem höch
sten K()tltrollJmt \orstehen 5011. \lit eier Qualifi
kation :115 Politiker von außerge\vöhnlichelll For
mat h::lben die von der Freiheitlichen Partei :.:..:
stellten Pt'jsidenten Tassilo Broesigke ebenso ~ie 
Jörg Kanclutsch den Nachweis erbracht. wie uner
läßlich umfassende politische Erfahrung bei Aus
übung dieses hohen Amtes ist. Erst durch die Prä
sidenten Kandutsch und Broesigke hat der Rech
nungshof politisches Gewicht gewonnen. 

Und ich zitiere wönlich: Daß et' gerade cb
durch in das Schußfeld der Parteipolitik geriet. 
spricht gegen diese. nicht aber gegen den Rech
nungshofpräsidenten. I Zwischefzrtlf des Abg, Dr. 
N 0 IV 0 ( fl Y, ) 

Ja, meine Herren. hier wird also offengelegt. 
lind es spricht gegen Sie, meine Herr'ichaften von 
der Freiheitlichen Partei. Und ich sage Ihnen ei
nes: Diese Doppelbödigkiet in Ihrer Politik wird 
Ihnen eine,~ Tages angerechnet werden! (Beifall 
bei der SPO.J 16./1j 

Präsident: Zum Wort ist niemand mehr gemel
det. Die Debatte ist geschlossen. l.4.bg. Dr. G Cl -

ger ball e r: Ich bill gemeldet, Herr Priisidelll.!) 
Es liegt mir keine Meldung vor, Herr Abgeordne
ter. (Rllf bei der SPÖ: Hilber hac I·ersagt.' - Wei
tere Zwischellrufe lind Gegenrllfe.) Entschuldigen 
Sie. es liegt tatsächlich keine Meldung vor. Ich 
weiß nicht. wer die Meldung abgegeben hat. 
(Rilfe: Huber.' - Abg. Dr. 0 f 11 e r: Steht allf der 
offiziellen Liste! - Abg. /ng. M Li re r: Stelzt da 
oben! - Abg. Dr. Dill e r 5 b erg e r: Stellt allf 
der Liste.' - Abg. Dr. Sc h \1' im l1l er: Das isc 
nicht die offizielle, das isr eille Klllblisre, Herr Dil
lersberger,' ! 

Also mit Nachsicht aller geschäftsordnungsmä
ßigen Überlegungen: Zum Wort gemeldet ist 
Herr Dr. Gugerbauer. Ich erteile es ihm. 

/6.17 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer (FPÖ): Herr 
Präsident! Meine sehr geehrten Damen und Her
ren! Natürlich hat es eine ordnungsgemäße Wort
meldung gegeben. Es wäre für die Debatte, die 
wir jetzt führen, sicher besser gewesen, wenn man 
diese Wortmeldung ohne Schwierigkeiten be-
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rücksichtigt hätte. (Abg. 5 chi e der: 'Yas heißt 
das? - Weitere Z\VisClzcflrtlfe bei der SPO.) 

Herr Kollege lng. ResseI hat sich hier als Wer
ber für die .. Neue Freie Zeitung" betätigt. Ich 
darf ihm im Namen eier Gesch~iftsleitu;g elen 
Dank aussprechen. Es ist sicher elie Bereitschaft 
gegeben. öfter Redemanuskripte für sozialistische 
Redner aus Beitrjgen der "Neuen Freien Zei
tung" zur Verfügung zu stellen. 

\'!eine sehr geehrten Damen unel Herren! Die
ser Rechnullgshofbericht h:11 dew.egen besondere 
Aktu~\Iitjt ge\\l1Ilnen. v.eil e<; um die Dimen<;ion 
eines einmaligen Sk:lIld~ds geht. \\eil es darum 
geht. daß die Person, die im \'littelpunkt steht. an 
eier Spitze der Republik tätig ist. Der Rechnungs
hofbericht. der dem Antr;:tg der Grün-Alternati
ven zugrunde liegt. beschäftigt sich mit eier Öster
reichischen Ländel'bank und beschäftigt sich ganz 
speziell auch mit Zahlungen an den nunmehrigen 
Vorsitzenden der Sozialistischen Partei Öster
reichs. Deswegen hat dieser Bericht solche Auf
merksamkei~. gefunden. Es ist ja nicht eier erste, 
der in der Offentlichkeit diskutiert wird. es ist 
nicht eier erste. der vor der Zeit an elie Öffentlich
keit gelangt ist. 

Der sozialistische Parteivorsitzende. meine Da
men Lind Herren. hat für drei Jahre Arbeit bei 
einer verst~~tlichtell Bank eine Abfertigullgsz~h
lung in eier Höhe von rund -J. ~'lillionen Schilling 
erhalten. und er hat für diese dreijährige Tätigkeit 
in einer verstaatlichten Bank einen Pensionsall
spruch von monatlich 200 000 S erworben. 

Meine sehr geehrten Damen Lind Herren Ar
beitnehmervertreter auf der linken Seite dieses 
Hauses! Das ist eine Regelung. die schlichtweg als 
sittenwidrig zu bezeichnen ist: eine Regelung. von 
eier ich hoffe. daß sie von Ihnen politisch nicht 
gutgeheißen wird. (Beifall bei der FPÖ.) 

Diese Vereinbarung hat auch wenig mit 
Bankerusancen oder mit Regelungen im Wirt
schaftsleben zu tun. Denn Dr. Vranitzky war von 
Beginn seiner Tätigkeit in der Oesterreichischen 
Nationalbank an stets ein Mann. welcher der So
zialistischen Partei sehr nahegestanden ist. 

Er hat begonnen als Sekretär des sozialistischen 
Vizepräsidenten der Oesterreichischen National
bank. Er ist übersiedelt in das Ministerbüro des 
sozialistischen Finanzministers Androsch. Er ist 
auf Wunsch der Sozialistischen Partei in die CA 
übesieelelt. Er ist, als die Sozialistische Partei ei
nen Versorgungsposten für den ehemaligen Fi
nanzminister Anelrosch gesucht hat. wieelerum in 
elie Länderbank übersiedelt. Und er ist elort wie
der ausgeschieden, als die Sozialistische Partei 
nach dem Sturz des Finanzministers Salcher ei
nen neuen Finanzminister gebraucht hat. (Zwi
schenruf des Abg. Par fl i go Il i.) 

Das ist kein wirtschaftlicher Vorgang gewesen, 
Herr Kollege, sondern das war eine sozialistische 
Bilderbuchkarriere. wie sie in eier Nomenklatura 
neuerer Art üblich ist. (Beifall bei der FPÖ.) 

Wir haben aufgrund dieser einmaligen Vorgän
ge elie Vorlage eines außerordentlichen Rech
nungshofberichtes verlangt, und diesem Begeh
ren ist stattgegeben worden. Wir haben aufgrunel 
dieses einmaligen Skandals die Anberaumung ei
ner außerordentlichen Sitzung eies Rechnungs
hofausschusses verlangt. und diesem Antrag ist 
stattgegeben \\orden. Die Sitzung des Rechnungs
hofallsschusses findet JI11 [-J.. :\o\ember statt. 

Lnd wir haben jetzt noch zusätzlich \erlJ.ngt. 
eI<1ß im Rahmen dieser Rechnungshofausschußsit
zung Vorlagen elen \'litgliedem zur Einsicht zur 
Verfügung gestellt - der Dienstvertrag, die Pro--- ~'- ~ 

tokolle. die Korrespondenz - und daß Aus-
kunftspersonen beigezogen werden. Es ist abzu
warten. ob auch diesem Antrag stattgegeben wird. 

Aber jetzt, bevor überprüft, jetzt bevor unter
sucht worden ist. kann doch noch nicht eine Frist
setzlIng beschlossen werden. zlImal noch gar 
nicht a'-'bsehbar ist. ob man mit einem AusschCtß
termin. nämlich mit dem am 14. November, 
überhaupt durchkommt. Dieser Antrag. meine 
sehr geehrten Damen une! Herren. VOll den Grün
Alternativen ist daher einfach ullseriös. \Vir wer
den dagegen stimmen. I Beifall bei der FPÖ. J IfJ.~:: 

Präsident: Zu Wort ist niemand mehr gemel-
det. Die Debatte ist geschlossen. ... 

Wie ich bereits bekanntgegeben habe, wird der 
gegenständliche FristsetzCtn~santrag gemäß der 
(j;schäftsorclnung nach B;endigu~lg~ der Ver
handlungen in dieser Sitzung zur Abstimmung 
gebracht. 

Wir gelangen nunmehr zur kurzen Debatte 
über den Antrag des Herrn Abgeordneten Schön
hart, dem Finanzausschuß zur Berichterstattung 
über den Antrag 263/ A (E) der Abgeordneten 
Mag. Haupt und Genossen betreffend die Gewäh
rung eines Bundeszuschusses an das Land Kärn
ten aus Anlaß der 70. Wiederkehr des Jahrestages 
der Volksabstimmung eine Frist bis zum 24. No
vember 1989 zu setzen. 

Wir gehen in die Debatte ein. Ich mache wie
derum darauf aufmerksam, elaß gemäß § 57 
Abs. 2 der Geschäftsordnung kein R~dner länger 
als 5 Minuten sprechen darf. 

Als erster Redner ist Herr Abgeordneter 
Dipl.-Ing. GasseI' zu Wort gemeldet. Ich erteile es 
ihm. 

16.~3 

Abgeordneter Dipl.-Ing. Gasser (ÖVP): Herr 
Präsident! Hohes Haus! Der gegenständliche An-
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Dipl.-Ing. Gasser 

trag der Feiheitlichen Partei betrifft den Süd
kärntner Raum, einen Raum, ein Gebiet, das von 
einer leidgeprüften Vergangenheit gekennzeich
net ist. Nach dem Ersten Weltkrieg mußten die 
Kärntner neuerlich zur Waffe greifen, um elie Ab
trenn.~tng des Südkärntner Raumes von der Repu
blik Osterreich zu verhindern. Im Zweiten Welt
krieg: Partisanenkampf. Verschleppung ganzer 
Familien. Ausrottung von Höfen und dergleichen 
mehr. 

Das hat natürlich dazu geführt. cbß tiefe Spu
ren in dei' Bevölkerung bis heute zurückgeblieben 
sind. ein ge\'.isses \lißtrauen. eine gel>.is~se Angst. 
end natürlich hat diöe Entwicklung auch c1nu 
beigetl'agen. daß eier SüdkJrntner Raum heute zu 
elen wirtschaftlich schwächsten Regionen unseres 
Bundeslandes Kärnten zählt. ~ 

Darüber hinaus sind durch den Rückzug der 
verstaatlichten Industrie in diesem Gebiet noch 
viele Arbeitsplätze verlorengegangen. Das Zell
stoffwerk Rechberg steht vor der Schließung. Da
her, glaube ich. ist es sicherlich richtig. daß dieser 

. Region besondet'e Hilfe gewährt wird, 

Aus diesem Anlaß hat sich auch eine Kärntner 
Delegation unter Führung des Landeshauptman
nes bei eier Bundesregierung eingefunden. Mit 
der Bundesregierung wurde dann vereinbart. aus 
Anlaß der 70, Wiederkehr der Volksabstimmung 
eine Abstimmungsprämie von -1-0 ~v1illionen Schil-=' 
ling zu gewähren. Ich als Kärntner würde mich 
selbstverständlich darüber freuen. wenn wir 
100 Millionen Schilling, was die Freiheitlichen 
jetzt beantragt haben. bekommen würden. aber 
ich glaube: Wenn man etwas ausmacht. dann soll
te man auch dazu stehen! 

Ich vertrete auch die Meinung, daß der Süd
kärntner Raum nicht alleine Geld braucht. son
dern ich glaube, gerade in diesem Gebiet brau
chen wir eine Minclerheitenpolitik des Vertrau
ens. die dort ein friedliches Zusammenleben ga
rantiert. (Beifall bei Kämll1er Abgeordneten der 
ÖVP emd der FPÖ.J Die derzeitige Bundesregie
rung hat ja mit dem Minderheitenschulgesetz ein 
Beispiel dafür gesetzt, wie man eine sensible Fra
ge wirklich mit Fingerspitzengefühl lösen kann. 
Und dafür gebühren ihr sicherlich besonderer 
Dank und Anerkennung auch in diesem Hause. 

Ich glaube auch, daß mit eier Ankündigung in 
Kärnten, das Kärntner Heimatlied zweisprachig 
zu übersetzen oder auch mit einem solchen Frist
setzungsantrag. von dem man mehr oder weniger 
doch überrumpelt wird, diesem Geist nicht Rech
nung getragen wird. 

Ich sehe auch nicht ein, nachdem die Regie
rungsparteien SPÖ und ÖVP bereits gestern den 
Antrag eingebracht haben, diese 40 Millionen 
Schilling für Kärnten zu gewähren, daß heute 

noch ein Antrag auf 100 Millionen Schilling, ver
bunden mit einer Fristsetzung. eingebracht wird. 
Ich habe gesagt: Ich als Kärntner würde für 
100 Millionen Schilling stimmen. Ich glaube aber 
nicht, daß eine Fristsetzung notwendig ist. nach
dem noch in diesem Monat im Ausschuß der An
trag der Regierungsparteien SPÖ und ÖV? be
handelt wird. - Danke. (Belfall bei der OVP.J 
jo,:.!.! 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet i'.it 
Herr Abgeordneter SchÖnh:ut. leh erteile e" ihm. 

I (1.}.7 

Abgeordnetei' Schönhart \FPÖ): Herr PI':1si
dent! Hohes Haus! Wenn jetzt Herr Abgeordne
ter Gasser gemeint hat - und da gebe ich im 
vollkommen recht -. daß der Süd kärntner Raum 
eine leidgeprüfte Vergangenheit hat und auch in 
seiner wirtschaftlichen Struktur sehr schwach ist. 
dann verstehe ich ihn aber andererseits auch 
nicht. (Zwischenruf des Abg. Sill 0 L I C.) Herr 
Smolle! Sie werden sicher noch drankommen. 
Ein bißehen Geduld ist immer gut. da kann man 
die Probleme viel besser lösen. 

HelT Dipl.-Ing, Gasser! Ich verstehe Sie einfach 
nicht. Sie haben nicht aufgepaßt. als festgestellt 
wurde, daß unser Antrag jJ schon im Juni 1989 
eingebracht wurde. also bis Juni ist dieser Antrag 
von uns sehr wohl LIberlegt worden. wir haben 
uns dabei etwas gedacht. L:nd seit Juni steht er 
auch Ihnen zur Verfügung. Sie hätten sich in die
ser Zeit. seit Juni. sehr wohl damit beschäftigen 
können. Aus diesem Antrag geht eindeutig her
vor, daß wir diesen Wunsch auf Gewährung von 
100 Millionen Schilling geäußert haben. 

Ich verstehe Sie auch deswegen nicht. weil Ihr 
Parteifreund. Herr Bundesrat Ing. August Eber
hard, bei großen Versammlungen in eier ersten 
Reihe steht. wenn es um die Kärntner Heimat
dienst- oder um die Kärntner Abwehrkampf-Ver
anstaltungen geht. gleichzeitig ~ber bereits im Juli 
gesagt hat: Wir. die Kärntner OVp, haben das in 
unser Programm aufgenommen, auch wir spre
chen uns für 100 Millionen Schilling aus und wer
den mit dem Bund hart verhandeln. Wo bleibt 
hier die Kommunikation? Anscheinend stimmt es 
damit ganz einfach nicht. (Beifall bei der FPÖ. J 
Sie haben sich wieder einmal der sozialistischen 
Mehrheit gebeugt. Das verstehe ich auf eier einen 
Seite nicht. 

Ich verstehe Sie auch deswegen nicht: Von der 
ÖVP wurde seinerzeit ein Volksbegehren initi
iert, elie UNO-City nicht zu bauen. Dieser Milli
ardenkomplex wurde gebaut, aber wenn es einmal 
in zehn Jahren um Kärntner Probleme geht, dann 
ist man knausrig, ist man kleinlich. Und das kön
nen wir einfach nicht verstehen. 
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Schönhart 

Ich erinnere Sie auch an folgendes: Die Bun
desregierung hat im Jahre 1920 in einer Depesche 
an die Kärntner Landesregierung, gezeichnet mit 
Seitz, Hauser und Dinghofer, ein Glückwunschte
legramm geschickt. in dem sie zum Ausdruck 
brachte, daß sie dem Land Kärnten unerhört 
dankbar sei und daß ihr Herz, das Herz der Wie
ner. den Kärntnern entgegenschlägt. "Sich und 
uns" - schreiben sie wortwörtlich -. "Ihrem 
Land und unserem Freistaate. haben Sie diese 
Treue bewahrt. Und die Treue wollen wir Ihnen 
vergelten." 

Lnd d::\s i.,t ja \\ohl naheliegend in einem Ge
biet. das \\irtschaftlich sicher zu elen tümsten 
z5hlt. Ich denke an die vielen Pendler. Es pendeln 
viele Arbeitnehmer nach Wien. weil sie eben im 
Süd kärntner Raum keine Arbeit finden. Es wäre 
nur recht und billig, :1I1läßlich eies nächstjährigen 
Jubiläums diese 100 l'vlillionen Schilling zu ge
währen. 

Dann noch etwas: Sie, meine sehr verehrten 
Damen und Herren von eier ÖVP. haben in Kärn
ten gemeinsam mit eier Freiheitlichen Partei die 
Reg!erungserklärung beschlossen. I Rllf bei der 
SPO: Leider.'1 Wo bleibt hier die Solidarität'? Sie 
sprechen anscheinend, so wie das immer eier Fall 
ist, und deshalb sind Sie auch nicht mehr glaub
würdig, in Kärnten mit einer anderen Zunge als 
hier in Wien. I Z\dschellrtlfc bei SPÖ lind ÖVP.) 

Das gleiche gilt auch für die Dan1en LInd Her
ren eier sozialistischen Fraktion. Ich kenne einen 
Abgeordneten Fister. der sich sehr wohl immer 
im Kärntner-Anzug in die erste Reihe stellt und 
den großen Kärntner Patrioten spielt. (Zh'ischell
rufe '-'bei der SPÖ.J Er ist aber nicht bereit. wenn 
es um ernsthafte Probleme geht. 

Und für Sie. Herr Abgeordneter Roppert, gilt 
genau das gleiche. Wir beobachten es sehr wohl. 
Sie geben drinnen den nationalen Abgeordneten 
ab. Wenn es aber um Unterstützung für Ihr Land 
geht - Sie werden ja mit den Stimmen der Kärnt
ner gewählt, Sie haben ja das Mandat von Kärnten 
-, warum sind Sie dann nicht bereit, im Interesse 
der Kärntner Bevölkerung die Unterstützung zu 
gewähren? Das verstehe ich einfach nicht. (Beifall 
bei der FPÖ. - Anhaltellde Zwischenrufe des 
Abg. R 0 P per t.J 

Deswegen erwarte ich auch von den Kärntner 
Slowenen, daß sie die Genossenschaften nicht un
terstützen. Diesem Antrag des Herrn Abgeordne
ten Smolle werden wir sicher nicht die Zustim
mung geben, denn mit den Genossenschaften, mit 
diesen grünen Riesen, haben wir, Herr Abgeord
neter Smolle, bisher schlechte Erfahrungen ge
macht. 

Wir wollen dieses Geld der Kärntner Bevölke
rung im Grenzland geben. 

Ich lade Sie, meine sehr geehrten Damen und 
Herren, liebe Kärntner Abgeordnete, ein: Bre
chen Sie diesmal aus und treten Sie unserem An
trag bei! 

Präsident: Herr Abgeordneter! Bitte das 
Schlußwort. Ihre Redezeit ist abgelaufen, 

Abgeordneter Schönhart Ifortsetzend): Sie wer
den sicher belohnt werden, wenn Sie das machen. 
Ich hoffe. Sie haben den ~Iut dazu. (Beifall bei 
der FPÖ.I Ird:' . 

Präsident: Als nJchster ist Herr Abgeordneter 
Posch ZlI Wort gemeldet. Ich erteile es ihm. 

"1.3:' 
Abgeordneter Posch (SPÖ): Hohes Haus! Sehr 

geehl~er Herr Präsident! \[ei'ne Damen und Her
~en! Wir haben eben von Herrn Abgeordneten 
Schönhart eine sehr emotional gehaltene Rede 
gehört. (Abg, Pro b s t: Aber "'exzellenl.') Ich 
möchte ihm aber raten. er möge sich an Herrn 
Landeshallptmann Haider wenden, der hat näm
lich unlängst in hybrider Form in der Kärntner 
Landesreg~erllng eias Budget platzen lassen. Jetzt 
lllUß der Kärntner Landtag Ordnung machen. 
Und wenn der Herr Haider mehr will. dann soll er 
das aus Landesmitteln gewähren. (Beifall bei der 
SPÖ. - Z\visclzenrtlfe bei der FPÖ.) 

Ich komme aber nun zur Sache: Am 10. Okto
ber 1990 wird man in Kärnten des 70. Jahrestages 
der Wiederkehr eier Kärntner Volksabstimmung 
vom Jahre 1920 gedenken. Vlir Kärntner bringen 
heute unsere Freude darüber zum Ausdruck. daß 
das Hohe Haus mittels eines Sondergesetzes dem 
Lande Kärnten anläßlich dieses Jahrestages einen 
Zuschuß in Höhe von 40 i'vlillionen Schilling wid
men wird. Damit wird die im Jahre 1980 geleiste
te Beitragszahlung des Bundes von 20 Millionen 
Schilling verdoppelt. 

Dieser Bundeszuschuß ist zur Verbesserung 
der Infrastruktur und für besondere Vorhaben im 
damals umkämpften Gebiet zum Zwecke der Fe
stigung der immerwährend.~n Zugehörigkeit die
ses Kärntner Gebietes zu Osterreich zu verwen
den lind zur Stärkung von dafür vorgesehenen 
Landesmitteln bestimmt. 

Hohes Haus! Worum geht es bei diesen Okto
berfeiern in Kärnten? Dazu nur einige Worte -
die Redezeit ist nämlich zu knapp. 

Die Zeit vom Zusammenbruch der habsburgi
schen Monarchie im November 1918 bis zur 
Volksabstimmung vom 10. Oktober 1920 ist einer 
eier bedeutsamsten und inhaltsreichsten Abschnit
te der mehr als tausendjährigen Geschichte Kärn
tens. Kärnten hat sich in den Jahren 1919 und 
1920 zweimal durch eigene Kraft befreit. Das er
stemal in einem Freiheitskampf gegen den südsIa
wischen Staat der SHS - Serben, Kroaten und 
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Slowenen -, das zweitemal nach einem bei den 
damals gegebenen Verhältnissen erklärlichen mi
litärischen Rückschlag durch die Volksabstim
mung unter alliierter Aufsicht, die zu einem frei
en und ungeteilten Kärnten führte. Der Freiheits
kampf um Kärnten war damit zu Ende. 

Kärnten hat diesen Kampf um Sein oder Nicht
sein mit Erfolg bestanden. weil es nicht auf Ver
sprechui1gen und wohlklingende Lehrsätze und 
Ratschläge baute, sondern .;;eine Rettung mittels 
eigener Kraft LInd in eigener Tat ':>lIchte. lIrn bei 
Ö~terreich bleiben zu kÖ~Il11ell. 

Der 10. Oktober 1920 hefreite Kärnten \on ei
nem schweren Alpdruck und einer C Ilterjochung, 
die nach dem El'sten Weltkrieg fast zwei Jahre 
lang ;wf ihm gelastet hatten. ~ 

Wäre diese Abstimmung anders ausgegangen, 
meine Damen und Herren. würde heute die jugo
slawische Staatsgrenze mitten durch den Wör
thersee verlaufen. Jedes Kind in Kärnten weiß 
dies. und viele Menschen in Kärnten erinnern 
sich auch an den 8. Mai 1945. als Tito-Partisanen 
Teile von Kärnten und Klagenfurt neuerlich be
setzten Lind nur die Briten diese Katastrophe für 
Kärnten abwendeten. 

Die Kärntner Bevölkerung wird diesen Bundes
zuschuß, der nunmehr doppelt so hoch sein wird 
als 1980, mit Dank zur Kenntnis nehmen. 

Wir werden daher diesem von uns, von den 
Kärntner Abgeordneten Roppert, Fuchs, Fistel', 
Dipl.-Ing. Gasser. Dr. Gradischnik. Mag. Dr. Eli
sabeth Wappis und Pasch, eingebrachten Antrag 
und diesem Sonelergesetz für den Bundeszuschuß 
in Höhe von 20 Millionen Schilling unsere Zu
stimmu.~1g geben. - Ich danke Ihne"n. (Beifall bei 
der SPO wut bei Abgeordneten der 0 V P.) JfJ.36 

Präsident: Als nächster Redner ist Herr Abge
ordneter Smolle zu Wort gemeldet. Ich erteite es 
ihm. 

16.37 
Abgeordneter Smolle (Grüne): Herr Präsident! 

Hohes Haus! Meine Damen und Herren! Dragi 
Korosci tu v dvorani i doma na Koroskem! Liebe 
Kärntner hier im Saale und liebe Kärntner zu 
Hause! Ich glaube, daß es nicht notwendig ist, daß 
wir jedesmal. wenn wir über den Semmering in 
Richtung Wien fahren, unangenehm auffallen. 
Wir sollten am Semmering auch nicht immer un
sere Gesinnung und unsere Kleider wechseln, 
sondern wir sollten in Kärnten ungefähr das ver
treten, was wir auch hier vertreten. 

In Kärnten gibt es halt immer ein bißchen ei
nen Kampf darum, wer die braune Laterne tragen 
darf, wer den schönsten braunen Kärntner-Anzug 
hat. Das ist natürlich ein Kampf. aber den wollen 
wir zu Hause führen, dort ist er spannend, dort 

scheint er vielleicht die Gemüter wirklich zu be
wegen, aber halten wir hier nicht die übrigen 
Österreicher mit diesen Halbheiten, mit diesen 
Albernheiten auf. 

Mit so einer Halbheit haben wir es auch hier zu 
tun, mit dem Antrag der Freiheitlichen Partei; 
denn ein altes lateinisches Sprichwort sagt: Hic 
Rhodos, hic salta. Nämlich: Wenn es tatsächlich 
so ist, daß dieses Südkärntner Gebiet - und da 
stimme ich mit elen Freiheitlichen überein -
wirtschaftlich ';;0 sehr benJchteiligt ist. dann ist es 
natürlich lind wäre es Sache des Landes K~1rntell, 
vordringlich des Herrn L1l1c1eshauptll1Jnnes, ein 
Budget einzubringen. in dem \Iittel für die EI'
neuerung Süclkärntens vorgesehen sind. IBeifaU 
bei d<!11 Griil/e/I.) 

Der Bezirk Völkermarkt ist der führende Be
zirk in bezug auf Arbeitslosigkeit. Und da soll 
Haider nicht warten, daß alle paar Jahre irgend
ein historisches Datum kommt, damit er dann die 
Süclkärntner Bevölkerung sozusagen mit Bundes
geld beschenkt. Diese Dinge müssen wir .. , 
fAbg. Dr. D i (I e r sb erg er: Er isc drei MOIla/c 
LUlldeslzaLlpllllllll1l lllld 11m die !v!ittel schOf! \'C/'

doppelt.') Drei Monate hin. drei Monate her. das 
Budget hätte er schon anständig vorlegen können. 
und dann wären wir schon einen Schl'itt weiter. 
fAbg. Dr. D i l' crs bel' g c r: Die Mille! sind I'er
doppeir.' lVehlllcll Sie das eilllllal Zl/r KCIlIl{/lis.') 

Sechs Monate haben wir jetzt einen Lancles
hauptmann Haider. und außer Spesen sehr wenig 
gewesen. Es ist vorwiegend nur zur Schließung 
von Arbeitsplätzen in diesem Gebiet gekommen, 
weil die FPÖ zusammen mit der SPÖ, mit der 
ÖVP mitgewurstelt hat in St. Magdalen, wo sie 
1,3 Milliarden Schilling hineingebuttert haben, 
mit Hilfe eures lieben Parteiobmanns und auch 
mit Hilfe der einschlägigen Wiener Stellen. Das 
ist die Realität. 

Ich meine, solche Anträge sind nur zum Pflan
zen der Leute, zum Augenauswischen. Denn war
um bekommt die slowenische Bevölkerung in 
Südkärnten aus dem Landeskulturbudget von 
180 Millionen nur etwa 300 000 S, und das ist für 
zwei Kulturorganisationen? Warum sieht die 
Kärntner Verfassung nichts vor in Sachen Min
derheitenschutz':> Warum sieht das Landeskinder
gartengesetz nichts vor in Sachen zweisprachiger 
Kindergärten, entsprechende Förderungen? 

Kärnten sollte bitte einmal den Misthaufen vor 
der eigenen Tür wegräumen und nicht immer 
glauben, daß der Misthaufen von Kärnten bis 
Wien stinken muß. damit uns noch die Wiener 
beim Wegräumen helfen. (Beifall bei den Grü
nen.) Räumen wir einmal selbst unseren Dreck 
weg, meine Damen und Herren aus Kärnten! 
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1920 wurde der slowenischen Bevölkerung 
ganz klar versprochen - ich zitiere aus einer Er
klärung der Landesregierung. bestätigt durch elen 
Landtag -: .,Sie" - also die Landesregierung -
,.erklärt daher im Bewußtsein der verantwor
tungsvollen Stunde namens der von ihr vertrete
nen Bevölkerung. daß sie den slowenischen 
Landsleuten ihre Sprache und nationale Eigenart 
jetzt und alle Zeit wahren will und daß sie deren 
geistigem und wirtschaftlichem Autl,lühen diesel
be Fürsorge angedeihen bssen wird wie den deut
schen Be\vohnern eies Landes," 

\leine Damen lind HelTen! Gleichzeitig haben 
wir in dem Gebiet. von eiern hier die Recte ist. im 
Jahre 1920 eine Bevölkerung von etwa 
80 000 Slowenen gehabt. heute sind es gezjhlte 
17 000. Das ist die Realität. das ist auch im wirt
schaftlichen Bereich die deutsch-nationale Poli
tik. die wir in Kjrnten erleben. Wir lehnen diese 
Politik wie auch diesen Antrag ab. 

Ich habe cbzu einen etwas ernsteren Alternativ
antrag ausgearbeitet. Man sollte Leute nicht im
mer nur mit populistischen Antdgen und Reden 
pflanzen. - Danke schön. (Beifall bei dell Grü
Ilen.) J{J.-JJ 

Präsident: Zu Wort ist niemand mehr gemel
det. Die Debatte ist geschlossen. 

\\-'ie ich bereits bekanntgegeben habe. wird 
auch der gegenständliche Fristsetzungsantrag ge
mäß der Ge~chäftsordnung nach Bee;1digung der 
Verhandlung in dieser Sitzung zur Abstimmung 
gebracht. 

Fortsetzung der Tagesordnung 

Präsident: Ich nehme nun die Verhandlungen 
über den 1. Punkt der Tagesordnung betreff~nd 
die Erklärung des Bundesministers für auswärtige 
Angelegenheiten wieder auf. 

Zur Fortsetzung seines Debattenbeitrages ist 
Herr Abgeordneter Dr. Ofner gemeldet. Er hat 
genau I3 Minuten Zeit. 

J 6 .. .J2 
Abgeordneter Dr. Ofner (FPÖ): Herr Präsi

dent! Hohes Haus! Meine sehr verehrten Damen 
und Herren! Ich knüpfe dort an. wo ich vor einer 
dreiviertel Stunde aufgehört habe, dort. wo ich 
erklärt habe, daß es der Reiz, die Ausstrahlung 
der Alltagsdemokratie ist, die in allen Erschei
nungsformen von den modernen Medien über die 
Grenzen hinweg transportiert wird, in die Berei
che des Ostens, die dazu führt, daß dort die Ver
hältnisse für die bisherigen Machthaber unhaltbar 
geworden sind und sich auch dort die Demokra
tie, wenn auch in manchen Bereichen nur als be
scheidenes Pflänzchen, zu entwickeln beginnt. -
Was uns freut, was uns rührt, was wir begrüßen 
und was wir mit allen Kräften fördern wollen. 

Ich möchte aber davor warnen. daß es uns pas
siert. daß wir über so viel Licht in einzelnen Be
reichen in Ungarn. in Polen, über positive Ent
wicklungen in der Sowjetunion, über eine sich 
überschlagende Vorgangsweise in der Deutschen 
Demokratischen Republik Schattenseiten, die es 
gibt, völlig übersehen. Ich habe elen Eindruck, 
daß etwa in Rumänien - Schwerpunkt Sieben
bürgen. aber auch andere Bereiche. betreffend 
die ~Iort lebende altösterreichische. aber auch die 
ungarische Vlinderheit - ausgenützt wird. e1aß 
sich cbs Regime im toten \Vi,;kel des Interesses 
des \\estlichen und mittleren EuropJ befindet. 
und daß l11~ln "ich dort bemüht. noch rasch \011-

endete T~ltsachen zu sch~lffen. kein Zipferl des 
Regimes preiszugeben lind noch schnell gegen 
klingende ;\fünze. die die Bundesrepublik 
Deutschland nach wie vor pro Kopf - unver
stäncllicherweise - zahlt. die Bevölkerung Jnde
rer Zunge loszuwerden und gleichzeitig Devisen 
in die immer leere Staatskasse zu bekommen. 

Wir müssen erkennen - auch in der Debatte in 
den vergangenen Minuten sind Beitl'äge in dieser 
Richtul1[ geliefert worden - und uns dazu be
kennen,"'d;ß \llinderheiten und ihre Angehörigen 
überall in der Welt. in Österreich. in anderen 
Ländern. auch und vor allem auch - im Rahmen 
meines Beitrages weise ich darauf hin - in Ru
mänien. im eigenen Land. die Grundlage dafür 
finden I11LISsen. existieren. ja nicht nur existieren. 
sondern auch wachsen und gedeihen zu können. 

Es muß elen Bürgern der Völker und der Volks
gruppen möglich sein - und das ist ja brennend 
aktuell. wenn wir nach Ungarn. wenn wir in die 
Deutsche Demokratische Republik schauen -. 
auszuwanclern. wenn sie auswandern wollen. Es 
darf aber nicht so sein. daß sie auswandern müs
sen, um weiter existieren zu können und nicht 
notwendigerweise weiter vegetieren zu müssen. 

Man muß der altösterreichischen Minderheit in 
Rumänien die Chance geben, im eigenen Land ihr 
Fortkommen finden zu können, im eigenen Land 
als Volksgruppe weiter bestehen zu können und 
im eigenen Land auch als Einzelbürger nicht na
hezu dem Verhungern preisgegeben zu sein. 

Ich werfe die Frage auf, was Österreich als 
Staat, als Republik in den letzten Monaten getan 
hat. um unter Ausnützen der Situation im Osten. 
unter Ausnützen einer deutlich werdenden Isola
tion auch Rumäniens das Los der altösterreichi
schen Minderheit in diesem Lande erträglich zu 
machen. zu erleichtern, zu sichern, daß ihre An
gehörigen, wenn sie wollen, d9rt bleiben können. 
Ich frage, was die Republik Osterreich und ihre 
verantwortlichen Repräsentante n getan haben, 
um nicht nur der Minderheit das Los vor Ort zu 
erleichtern, sondern auch auf den .,reichen Vet
ter" in der Bundesrepublik Deutschland hinzu
wirken, daß er davon abläßt. herzugehen mit dem 
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vollen Beutel und den Rumänen das Geld, das sie 
brauchen. zu geben. wenn sie die altösterreichi
sche Minderheit lind ihre Angehörigen auf die 
Reise schicken. 

Die Bundesrepublik Deutschland mit ihrer 
winschaftlichen und damit auch mit ihrer politi
schen Macht wäre verhalten. in Wahrnehmung ei
nes gesamteuropäischen Interesses eben diese 
ihre Möglichkeiten zugunsten der ~vlinderheit 

und ihrer Entwicklung im eigenen Land einzuset
zen und nicht c1JZu l~eizutr;gen, die 'vlinderheit 
JuszLllösch~n, meil1e D:1l11en ~lI1cl Herren. (Beifall 
hci def FPO.) 

.. Das sind die FrJgen. die ich an die Republik 
Osterreich. an die Bundesregierung, an ihren 
Kanzler und auch :1n elen Außenmil~ister richte: 
Was hJt Österreich in jüngster Vergangenheit in 
Rumänien get:1n? Welche Schritte hat es gegen
über der Bundesrepublik Deutschland in Rich
tung auf eine sinnvollere VorgJngsweise unter
nommen'? Und was soll und kann in naher Zu
kunft diesbezüglich geschehen? 

Energische Schritte sind fällig, wenn es nicht zu 
spät sei~1 soll. Die altösterreichi~che ~'[inderheit in 
Siebenbürgen und in anderen Bereichen Rumä
niens hat in den dreißiger Jahren noch eine drei
viertel Million Köpfe g~zjhlt. jetzt ist sie auf etwa 
100 000 Mitglieder zusammengeschrumpft. wenn 
nicht diese magische lvlarke überhaupt schon un
terschritten ist. Rasch muß geholfen werden und 
entschlossen muß geholfen ~erden, . 

Und es muß - und dazu ist die Zeit reif und 
die Möglicheit wohl durchaus gegeben - auch 
der Sch~dterschluß mit den Ung~1r~1 gesucht wer
den. Die ungarische Minderheit in Rumänien ist 
viel größer als die altösterreichische, sie ist sehr 
virulent. und Ungarn liegt eben dem entsprechen
den Gebiet in Rumänien näher als Österreich. 
Zusammenarbeit mit den Ungarn könnte die Ru
mänen in eine schwierigere Position bringen und 
wäre für die ö~~erreichische Seite angezeigt. (Bei
fall bei der FPO.) 

Es geht darum, daß wir nicht nur - was wir 
alle gerne tun; es ist dies eine Entwicklung, der 
ich mich gar nicht verschließen möchte - mit 
unverh~.hlener Freude den positiven Dingen im 
Osten Osterreichs unsere Aufmerksamkeit lei
hen. Wir dürfen darüber hinaus auch die Altös
terreicher in den Ländern, um die es geht, nicht 
vergessen. Wir müssen uns ihrer annehmen. Es ist 
jetzt leichter geworden. das erfolgreich zu tun, als 
es noch vor einigen)vlonaten der Fall gewesen ist. 
(Beifall bei der FPO und Beifall des Abg. Dr. Eu
mayer.J }6.49 

Präsident: Als nächster zum Wort gemeldet ist 
Herr Abgeordneter Dr. Jankowitsch. Ich erteile es 
ihm. 

/6.-/9 

Abgeordneter Dr. Jankowitsch (SPÖ): Herr 
Präsident! Hohes Haus! Ich komme zu dieser De
batte - und dafür bitte ich das Hohe Haus lind 
den Herrn Präsidenten ausdrücklich um Verge
bung - in später Stunde, aber das war desweg~n. 
weil ich bis vor praktisch wenigen Stunden Zeuge 
eines demokratischen Aufbruchs in einem ande
ren Teil der Welt sein durfte. eines Aufbruchs, 
der daran erinnert. wie sehr es immer wieder das 
Prinzip Demokratie ist. nicht nur im Osten Euro
pas. sondern auch in \,. ielen anderen Teilen der 
Welt zu neuen gewaltigen Ent\'"icklungen und 
Veränderungen zu führen . 

Aber nicht elem, Herr Präsident. meine Damen 
lind Herren, möchte ich jetzt die letzte Phase die
ser so wichtigen. aber Juch so konstruktiven De
batte widmen. sondern gleich direkt auf den Ge
genstand unserer TJgeso~rdnung eingehen und da
bei sicher nichts wiederholen, meine Damen und 
Herren, was in dieser langen und. ich glaube, sehr 
substJnzreichen Debatte bis jetzt gesJgt wurde. 

Aber lassen Sie mich vielleicht noch eines hier 
einmal mit aller Deutlichkeit sagen. weil es wahr
scheinlich das Leitmotiv dieser Debatte und jeder 
DebJtte über den Osten Europas ist: Vergessen 
wir nicht, wenn wir darüber sprechen, daß es 
schon zweimal in diesem Jahrhundert Ereignisse 
im Osten waren, ein Osten. der ja auch in E~II·opa 
immer wieder Geburtsstätte neuer Ideen. neuer 
Bewegungen ist, im Sinne des Wortes "ex oriente 
lux". daß es Ereignisse im Osten waren. die das 
politische Gefüge dieses Kontinents und damit 
zum Teil auch eier Welt entscheidend verändert 
haben. 

Das waren am Anfang dieses Jahrhunderts die 
beiden russischen Revolutionen von 1905 und 
1917, lind das war in der Mitte des Jahrhunderts 
die Errichtung der kommunistischen Diktatur im 
Osten, verbunden mit dem Herabfallen eines Ei
sernen Vorhangs. hinter dem damals mehr als 
eine europäische Kulturnation verschwunden ist. 

Und jetzt, gegen Ende des Jahrhunderts, mehr 
als 40 Jahre nach dramatischen Ereignissen wie 
etwa dem "Prager Fenstersturz" im Febru
ar 1948, Ereignissen, die dieser jahrhundertealten 
Ideen- und Wertegemeinschaft damals ein Ende 
bereitet haben, jetzt ist es wieder der Osten Euro
pas. von dem revolutionäre Veränderungen aus
gehen auf die politische Landkarte Europas, 
Schockwellen von immer größerer. ja oft täglich 
wachsender Intensität, die scheinbar für immer 
Festgefügtes erschüttern, zerstören, Schockwel
len, die nicht nur das Innere der mittel- und ost
europäischen Gesellschaften radikal verändern. 
sondern die auch schon begonnen haben, ganz 
neue Beziehungen zwischen den Staaten Europas 
entstehen zu lassen, Beziehungen, die selbst von 
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denen der jüngsten oder jüngeren Vergangenheit 
so verschieden sind, so verschieden sein werden 
wie die neuen Baugesetze, die heute in der osteu
ropäischen Gesellschaft einschließlich eier Sowjet
union gelten, und die genauso verschieden sinel 
von elen alten wie elen internationalen Beziehun
gen. 

Yleine Damen LInd Herren! Aber noch einmal: 
Am Ende einer Debatte, in der viele dieser 
Aspekte beleuchtet. analysiert wurden, möchte 
ich mich hellte nur einigen Fragen kurz widmen. 
Ich möchte hier nicht der Versuchun~ erlie2:en, 
noch einll1:tI die \ielschichtigen Grü,;cle, l)~'S;I
ehen zu lInter<)lIchen, \l.arum es zu diesen Vertin
c1erungen gekommen ist. 

Ich möchte daher nur mehr ganz kurz auf drei, 
wie ich glaube, allerdings zentrale Fragen einge
hen, die durch die Veränderungen im Osten aus
gelöst werden. 

Die erste Frage: Was bedeuten die Veränderun
gen im Osten für die europäische Politik und ins
besondere ~1Uch für die Politik der europäischen 
Integration? 

Zweitens: Was bedeuten diese Veränderungen 
für die Stellung Europas in eier Welt? ~ 

Und drittens - natürlich ist auch die Frage 
hier schon behandelt worden -: Was bedeutet 
das für uns, für die östelTeichische Außenpolitik, 
wenn sich nun so vieles im Osten verändert~ 

Zur ersten Frage. Meine Damen und Herren! 
Ohne Zweifel ist die Frage des Verhältnisses zwi
schen den europäischen Staaten im Osten und im 
Westen heute erstmals seit 1945 in einer ganz 
neuen Form gestellt. Wif sind nach den Jahren 
der Konfrontation über die Koexistenz, die Ko
operation heute erstmals vor das Problem der In
tegration gestellt, nämlich der Möglichkeit der 
Herausforderung einer echten Integration. einer 
Neuintegration zwischen dem Osten und dem 
Westen Europas. 

Vorbei ist die Zeit mühseliger und umwegiger 
Konstruktionen, um zwischen den Staaten des 
Ostens und des Westens wenigstens ein Minimum 
an Kontakt, an Kommerz aufrecht zu erhalten, 
vorbei die rituellen Formeln vom Nebeneinander 
der Staaten mit verschiedenen Wirtschafts- und 
Gesellschaftssystemen. Alle diese artifiziellen 
Konstruktionen, Trennungslinien hat der Wille 
der europäischen Völker, vor allem der ost- und 
mitteleuropäischen Völker hinweggefegt, sodaß 
sie bald der Vergangenheit angehören werden. 

Aber was heißt Integration, meine Damen und 
Herren, vielIeicht auch in vielen Fällen Reinte
gration zwischen dem Westen und dem Osten 
Europas? - Das heißt natürlich nicht, daß sich 
nun diese Staaten sogleich auf den Weg zu den 

Europäischen Gemeinschaften machen werden. 
Das ist ein Prozeß mühseliger, viel Geduld erfor
dernder Wiederannäherung der Wirtschaften, der 
Gesellschaften, auch der politischen Kultur zwi
schen elen beiden Teilen eies Kontinents, ein Pro
zeß, in dem sehr viel Phantasie, sehr viel Einfüh
lungsgabe notwendig sein werden, um die beiden 
Teile des Kontinents einander anzunähern. Es 
wird viele Zwischenstationen geben, und der Pro
zeß wird nicht ebenmäßig verlaufen, nicht gleich
:utig. 

Ich möchte auch hier. weil es in der Debatte 
\orhin angesprochen \vurcle, eines 5Jgen, meine 
D;ll11en LInd Herren - es ist gestern in einer sehr 
eindrucks\ollen Debatte de5 Deutschen Bundes
tages in Bonn gesagt worden von Hans Jochen 
\/~gel -: Was sich vollzieht im Osten. meine Da
me~ und Herren, ist kein Anlaß zu vordergründi
gem Triumphgeschrei oder, wie' es Vogel ausge
drückt hat. daß wir unser Gesellschaftssystem 
jetzt heiligsprechen. Vieles, was sich im Osten 
vollzieht, wird sich nicht unter elen Zeichen und 
Fahnen des Westens vollziehen, es wird sich in 
neuen Formen vollziehen. weil ~O Jahre Ge
schichte nicht ganz einfach verschwinden sollen. 

Es werden aber viel Phantasie und Einfüh
lungsgabe erforderlich sein, um viele neue Kon
zepte und Konstruktionen hervorzubringen. Von 
vielen anderen werden wir Abschied nehmen 
müssen. Abschied nehmen vielleicht müssen wir 
auch von manchen romantischen Konzepten wie 
dem in elen letzten Jahren so oft bemühten Kon
zept Mitteleuropa. 

Meine Damen und Herren! Die Ungarn. die 
Polen, die Tschechen wollen nicht nach Ylitteleu
ropa. sie wollen nicht stehenbleiben irgendwo in 
der Mitte Europas, sie wollen heute weit vordrin
gen in den Westen, sie wollen dem Wertesystem 
des Westens angehören. 

Meine Damen und Herren! Es werden diese 
neuen Beziehungen zwischen den europäischen 
Staaten und Völkern im Zeichen des Prinzips In
tegration stehen, es wird aber auch viele Proble
me zu lösen geben. Auch deswegen kein Anlaß 
für rasches Triumphieren. 

Hier steht ohne Zweifel im Vordergrund -
auch das wurde heute schon angesprochen - die 
nationale Frage, die nationale Frage, die sich heu
te nicht nur im Inneren der Sowjetunion stellt, 
sondern die auch zwischen den Völkern, zwischen 
den Menschen Ost- und Mitteleuropas in einer 
neuen Form gelöst werden muß. 

Und ein besonderes Kapitel dieser Problematik 
- auch das muß man sagen - ist die deutsche 
Frage, die deutsche Frage, die heute nicht zuletzt 
von den Menschen in der DDR auf eine höchst 
dramatische Art und Weise aktualisiert wird. 
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Ohne Zweifel, gerade für Österreich kann es 
nicht gleichgültig sein - meine Damen und Her
ren, auch darüber sollten wir einmal gemeinsam 
nachdenken -, wie und in welcher Form die 
deutsche Frage gelöst wird, zu welcher Art von 
Wiedervereinigung es kommen wird. 

Denn es ist keine Frage. es wird zu einer Wie
dervereinigung auch im Herzen dieses Kontinents 
kommen. weil sich auch dort das Prinzip Selbst
bestimmung nicht auf alle Ewigkeit verdrängen 
I:ißt. Dabei steht für uns sicher eines im Vorder
grund Jls Priol'it:i.t: die Wiedervereinigung eier 
\Verte. die \Viederherstellung einer \Vertege
Illeinschaft. vielleicht viel stärker ;:lls jede andere 
;:luch territoriale Form der \Viedervereinigung. 

Lnd schließlich noch ein Wort, meine Damen 
und Herren. zu elen Auswirkull~~:;1 und Verände
rungen. die elie Ereignisse im O..,ten auf den Pro
zeß der europäischen Integration haben werden. 

\'leine Damen und Herren! Ich glaube. gerade 
auch in BrLlssel. in den zentralen Institutionen der 
europäischen Integration. hat dieser Prozeß neue 
Einsichten geweckt und neues Denken, Denn die 
Bewegung eier ost- und mitteleuropäischen Völ
ker nach Westen zeigt uns eines mit aller Deut
lichkeit: Jedes Konzept einer Festung Europa. ei
nes auf ewig geschlossenen Europa der 12 hat 
heute zumindest jede Berechtigung verloren! 

Die Institutionen der europäischen Integration 
müssen offen bleiben für jene. die irgendwann 
einmal in ihrer Geschichte bei dieser Integration 
mittun werden (Beifall des Abg, Dr. FrischeIl
schlager!. und diese Einsicht sollte auch hier für 
uns in Österreich nicht ohne Bedeutung sein. 

Zur zweiten Frage - wieder nur ganz kurz. 
meine Damen und Herren -: Was bedeuten diese 
Veränderungen im Osten für die Stellung Euro
pas in der Welt? - Ich kann das nur durch ein 
paar Überschriften signalisieren. aber lassen Sie 
mich folgendes sagen: Alle Weltpolitik war bis
her, jedenfalls seit 1945, als nichts anderes ver
standen worden als eine mehr oder minder direk
te Emanation des Ost-West-Konfliktes. ein Kon
flikt. in dem es lange nur zwei wirkliche Akteure 
zu geben schien, nämlich die USA und die So
wjetunion, 

Kann ein solches Modell, meine Damen und 
Herren, angesichts dessen, was heute im Osten 
geschieht, aufrechterhalten werden? Stellen wir 
die Frage anders: Kann von einem Ost-West
Konflikt in seiner bisherigen traditionellen Form, 
in seiner militarisierten Form, auch dann noch 
immer die Rede sein, vor allen Dingen in Europa, 
wenn das, was uns im Osten begegnet, was uns 
aus dem Osten entgegenschlägt, nicht mehr der 
messianische Kommunismus der frühen Nach
kriegsjahre ist, ja heute nicht einmal mehr ein 

merkantiler Kommunismus oder, wie es einmal 
geheißen hat. ein "Gulaschkommunismus", son
dern ein Spiegelbild unserer eigenen Gesellschaft, 
nicht einer Gesellschaft in irgendeiner besonders 
ausgeprägten ideologischen Form, sondern so 
pluralistisch. so vielfältig, wie eben die westliche 
Gesellschaft ist? - Diese Fragen, meine Damen 
und Herren, sind zu stellen, und daraus werden 
auch wichtige Konklusionen zu ziehen sein. 

:-..run ZUI' dritten und letzten Frage, meine D:l.
men und Herren: Was bedeuten diese Verände
rungen im Osten fLlr Österreich'? - Ich habe hier 
mit großer Aufmerks::lInkeit registriert. \"~1S der 
Bundesministel' fetr ~lLIs\Värtige Angelegenheiten 
ges:tgt h:l.t. 1,01' allen Dingen wm GI'unds~i.tzli

ehen. Ich glaube, es steht :l.ußer ZweifeL daß wir 
elen Ereignissen im Osten. elen Refofmprozessen. 
den Entwicklungen in diesem Teil des Kontinents 
offen, aufg.~schlossen. solidarisch gegenüberste
hen, clJß Osterreich seine besondere Rolle zu 
spielen hat. 

Wir müssen ja auch die Zeit sehen - wir sehen 
sie kommen -. in der Österreich, vielleicht so 
wie heute die Schweiz. nicht mehl' von Staaten 
verschiedener Gesellschaftssysteme umgeben sein 
wird. sondern von Staaten mit homogenen. mit 
aneinander angeglichenen Gesellschaftssystemen. 
und das wird auch die Rolle und die Funktion 
Österreichs in diesem Teil verändern. Damit wer
elen viele eier Prämissen wegfallen oder zumindest 
in Frage gestellt werden. auf denen wil' während 
eier letzten Jahrzehnte die österreichische Politik 
gegenüber diesem Raum aufgebaut haben. Heute 
müssen wir mit neuen Methoden, mit neuen In
strumenten an diese Frage herangehen, 

Vieles ist gesagt worden über die Notwendig
keit der wirtschaftlichen Unterstützung. der wirt
schaftlichen Solidarität gegenüber den ~Stnaten im 
Osten Europas, der Rolle, die Österreich dabei 
spielen sollte. das. was sich schon als eine Grenze 
der Armut durch den Kontinent zieht. abzubau
en, dieses geradezu neue Dritte-Welt-Phänomen 
im Osten. Ich möchte nichts davon wiederholen, 
(Präsident Dr, Marga Hilb i 11 e k iibemiml1lt 
dell Vorsitz,) 

Aber noch einen letzten Gedanken dazu, meine 
Damen und Herren - ich glaube, auch dieser war 
unbestritten in dieser Debatte -: Der Beitrag 
Österreichs darf sich, soll sich nicht nur auf die 
ökonomische, finanzielle oder wirtschaftliche Di
mension beschränken, so notwendig und wichtig 
er gerade auch dort ist. Wenn ich das sage, so 
meine ich nicht nur weitere Beiträge, die die 
österreichische Demokratie und Politik, unsere 
politische Kultur leisten kann, Beiträge von Kul
tur und Wissenschaft, sondern ich meine auch 
noch einen ganz besonderen österreichischen Bei
trag zum künftigen Gefüge Europas und vor allen 
Dingen Osteuropas: Ich meine den nach wie vor 
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unverzichtbaren Beitrag der österreichischen 
Neutralität. 

Warum sage ich das, meine Damen und Her
ren? - Weil sich die österreichische Neutralität 
bewährt hat als Instrument. als Elen1ellt der euro
päischen Sicherheit, so sehr, daß sie heute auch 
von anderen in unseren Nachbarländern als eine 
neue Form betrachtet wird. Sichel'heit zu erzeu
gen in diesem Teil Europas. lind weil elie Neutra
lität daher in der Form. in der wir sie entwickelt 
haben und andere. noch größere Bedeutung ha
ben könnte in der Zukunft. um Sicherheit gerade 
in diesem Raulll zu schaffen. 

Das soll uns daran erinnern: Besonders umsich
tiger Cmgang mit dieser Institution :--:eutralität. 
um sie zu erhalten in integr31er Form. auch :115 
eine künftige Form. in eIei':"" nach einer vielleicht 
nicht Auflösung. aber Verwitterung der Pakte 
eben neue Formen in diesem Kontinent entstehen 
können jenseits dei' rein militärischen Alli3nzen. 
Deswegen diesen Hinweis auf den Beitrag der 
österreich ischen Neutralität. 

~'leine Damen und Herren! Damit komme ich 
schon zum Ende. Ich glaube, diese Debatte. die, 
so hoffe ich. nicht die letzte sein wird. die dem 
Phänomen Osteuropa gewidmet war. zeigt. wie 
nun vor unseren Augen eine neue politische 
Lmdkarte Europas entsteht. eine Landkarte. die 
gegenüber der 19'+5 gezeichneten eine Besonder
heit haben wird: Wir können an ihrer Entstehung 
mitwirken. Sie wird vielleicht das erste Mal wie
der in der zweiten Hälfte dieses Jahrhunderts eine 
europäische Landkarte sein. eine von Europäern 
gezeichnete. und auf dieser Landkarte sollte es 
auch dicke rotweißt'Ote Striche geben. - Ich dan
ke Ihnen. (Beifall bei SPÖ, ÖVP l/Iut FPÖ.J 17.ot) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zum Wort ist 
niemand mehr gemeldet. Die Debatte ist ge
schlossen. 

2. Punkt: Bericht des Außenpolitischen Aus
schusses über den Antrag 270/A der Abgeordne
ten Dr. Jankowitsch, Steinbauer und Genossen 
betreffend ein Bundesgesetz, mit dem das Bun
desgesetz vom 10. Juli 1974 über die Hilfe an 
Entwicklungsländer (Entwicklungshilfegesetz) 
geändert wird (1082 der Beilagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelangen 
nunmehr zum 2. Punkt der Tagesordnung: Bun
desgesetz, mit dem das Entwicklungshilfegesetz 
geändert wird. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter 
Schmidtmeier. Ich bitte ihn, die Debatte zu eröff
nen. 

Berichterstatter Schmidtmeier: Sehr geehrte 
Frau Präsident! Hohes Haus! Der Außenpoliti-

sche Ausschuß hat den gegenständlichen Initiativ
antrag in seiner Sitzung am 3l. Oktober 1989 in 
Verhandlung genommen. Zum Gegenstand spra
chen außer dem Berichterstatter die Abgeordne
ten Dr. Khol. Dr. Ermacora, Helga Erlil;ger. Dr. 
Frischensch13ger. Dr. Ettmayer und Mag. Wal
traud Horvath sowie der Bundesminister für aus
wärtige Angelegenheiten Dr. Mock. 

Bei deI' Abstimmung wurele der Gesetzent\vurf 
mit Stimmenmehrheit angenommen. 

Als Ergebnis '>einer Beratungen stellt der Au
ßenpolitische Ausschuß somit elen A 11 t r J g, 

der \:Hionalrat wolle dem dem schriftlichel1 Al7s
schußbericht angeschlossenen Gesetzentwurf die 
verbssungsmäßige Zustimmung erteilen. 

Sehr geehrte Frau Präsident! FL:lr elen Fall. daß 
Wortmeldungen vorliegen. ersuche ich Sie. die 
Debatte fortzusetzen. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke dem 
Herrn Berichterstatter für seine Ausführungen. 

General- und Spezialdebatte werden unter ei
nem durchgeführt. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeordneter 
Smolle. 

17.1)Q 

Abgeol'dneter Smolle (Grüne): Meine DJmen 
und Herren! Frau Präsidentin! Ihr Lächeln verrät 
mir. daß Sie mir heute g,1I1z speziell zuhören wer
den. und damit wird es zu keinen Unterbrechun
gen kommen. was mich ganz besonders freut. 

Herr Minister! Meine Damen und Herren! Wir 
haben uns eigentlich erwartet. daß wir mit dem 
Entwicklungshilfegesetz eine ernste neue Novelle 
zur Verfügung haben werden. eine überdachte 
Novelle. in der wir endlich all jenen Bedenken der 
Entwicklungshilfeorganisationen Rechnung tra
gen werden. die sich so vehement darüber bekla
gen. daß die Entwicklungshilfe in Österreich im
mer mehr im argen liegt. 

Im Gegensatz dazu wagt es diese Bundesregie
rung. eine sogenannte Novelle für einen ganz 
kleinen Bereich vorzulegen, über den man so 
oder so nachdenken kann, über den man diese 
oder jene Meinung vertreten kann - jedenfalls 
weit und breit kein neues Entwicklungshilfege
setz. das wir so dringend nötig hätten. 

Es geht in dieser Materie lediglich darum. daß 
Entwicklungshilfeleistungen nunmehr auch vor 
Eintritt ihrer Fälligkeit erbracht werden können, 
das heiße es kann mehr oder weniger sogar zur 
Vorwegnahme auf das kommende Budget oder 
einfach zur vorzeitigen Abberufung von Mitteln 
kommen. Die Vollziehung - und das finde ich 
nicht in Ordnung - wird nunmehr nur dem Au-
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ßenminister zugeordnet. Damit wird diese Mate
rie eben nicht mehr eine übergeordnete Koordi
nationsmaterie des Bundeskanzlers. sodaß sich 
dann letztendlich auch die anderen Minister für 
diese Materie verantwortlich fühlen würden. 

Die gesamte Politik des Außenministers Mock 
in diesem Bereich ist eine einzige Katastrophe. Es 
ist eine Wanderung immer stärker hin zu Export
krediten. verdeckt aber im wesentlichen natürlich 
durch diverse budgetäre Bezeichnungen eine 
enorme Verschlechterung der gesamten Entwick-
lungshilfepolitik. ~ ~ 

Wenn ich Ihnen. sehr geehrter Herr BUlldesmi
lüster. zumindest eine erste \bßnahme anemp
fehlen darf. eine erste ganz wichtige ~I:1ßnahme: 
Sie müssen sich eigentlich von all diesen Einflü
sterern. von diesen Personen, die Ihnen diese 
Entwicklungshilfepolitik gegen den Willen der 
für Entwicklungshilfe verantwortlichen Organi
sationen einreden. endlich verabschieden. leh 
zähle dazu auch einen Kollegen. der hier im Haus 
ist, nämlich Kollegen Khol, der ganz führend da
bei war. diese traurige Verschiebung der Entwick
lungshilfe hin zu sogenannten bessergestellten 
Ländern. zu Schwellenländern, wie man das so 
schön umschreibt, zu verändem. 

1986 hat eine UN-Sonderkonferenz eier Ver
einten ~ationen Richtlinien erstellt, vor allem für 
die al1l wenigsten entwickelten Länder. Dieser 
UNO-Katalog ul1lfaßt 36 Länder, und zwar sind 
das die ärmsten Länder. die ein Brllttonational
produkt pro Kopf von weniger als 250 000 L!S
Dollar haben, die eine Inelustriequote von 10 Pro
zent oder eine Alphabetisierllngsquote unter 
20 Prozent haben. 

Meine Damen und Herren! Ich glaube, daß sich 
österreichische Entwicklungshilfe, gerade weil sie 
so bescheiden ist. in erster Linie diesen ärmsten 
Ländem zuwenden müßte. Diese UNO-Konfe
renz hat 1986 auch empfohlen. daß zumindest 
0,20 Prozent des Bruuonationalproduktes gerade 
für diese Länder aufgewendet werden sollten. 

Aber nun die Vergleichszahlen aus Österreich 
dazu: 1988 verwendete Österreich nur 0.04 Pro
zent des Bruttonationalproduktes für diese am 
wenigsten entwickelten Länder. 

Die öffentlichen Ausgaben Österreichs haben 
sich in Sachen Entwicklungshilfe wie folgt ent
wickelt: 1986: 0,21 Prozent, 1987: 0.17 Prozent 
oder 2,5 Milliarden. 1988: 0,24 Prozent. Also eine 
Erhöhung, würden wir sagen auf den ersten 
Blick. 

Wenn wir uns aber zum Beispiel gerade das 
Budget des Jahres 1990 anschauen und präzise 
hineinsehen in die Post 1/20506, so sehen wir, es 
steht an erster Stelle Ägypten: Zinsenstützung für 

ein Femmeldeprojekt. Im ersten Augenblick wür
de m~n sagen: Na schaut. 308 .\tlillionen gehen 
nach Agypten für die Installierung eines Femmel
denetzes. In Wirklichkeit. meine Damen und 
Herren. handelt es sich dabei aber um die Unter
stützung einer österreichischen Firma, nämlich 
der Firma Siemens Österreich, mit 308 Millionen 
Schilling. Gleichzeitig hat Österreich auch noch 
den Schuldendienst übemommen für die kom
menden Jahre. und zwar in der Höhe von 
200 t\Iillionen Schilling. die wir bis I qg..\. abstot
tern \Nerden. Wiederum aus diesen \litteln. :tus 
E ntwick lu ngsh ilfem i ttel n! 

Das nenne ich ganz klar Kaschieren von Bud
getansätzen. Das ergibt auf den ersten Blick eine 
Situation. daß man glaubt. da werden tatsächlich 
Leistungen erbracht. in Wirklichkeit geht es aber 
immer nur darum. unsere eigenen Firmen zu 
stützen. daß wir sozusagen Entwicklungshilfe bei 
maroden Unternehmen im eigenen Land betrei
ben, meine Damen und Herren. anstatt einen an
deren Weg zu gehen. nämlich insgesamt die Ent
wicklungshilfe diesen Ländern zugute kommen 
zu lassen. 

Wir müssen ja feststellen. daß von diesen Be
trägen. die wir als Ansatz haben. daß von diesen 
JOR Millionen ja ein beträchtlicher Teil in Form 
von Lohnsummensteuer und auch in Form von 
anderen Steuern wieder zurückkommt. Das heißt. 
hier haben wir nominell jetzt eine sehr hübsche 
Zahl. aber in Wirklichkeit sind ja nicht einl11<l1 
diese JOR Millionen Schilling tatsächlich in An
schlag zu bringen, weil wir ja die Leist~~ngen. die 
über Steuern wieder zurück nach Osterreich 
kommen. in Abzug bringen müssen. meine Da
men und Herren. 

Wir müssen Hilfe entwickeln für die ärmsten 
Länder. Hilfe für die direkt Betroffenen. Hilfe 
vor allem für den ländlichen Raum dort. Hilfe in 
der Landwirtschaft, in der Ausbildung, besonders 
für Frauen, für besonders Benachteiligte, Hilfe 
vor allem im Bildungsbereich für Kinder und Ju
gendliche, und zwar vor allem in den uns bekann
ten Ländern Schwarzafrikas, die zu den ärmsten 
gehören. 

Sehr geehrter Herr Bundesminister! Ich bin 
heute schon einmal mit Ihnen sehr ins Gericht 
gegangen. Ich muß das noch einmal tun. Es ist 
tatsächlich zu bedauern, daß Sie gerade in diesem 
Bereich eine derart schlechte Politik betreiben 
und dann noch den Mut haben. hier so eine No
velle vorzulegen. Einige der betroffenen Organi
sationen haben schon bei mir angerufen und ge
fragt: Gibt es wirklich eine Novelle des Gesetzes? 
Wie schaut sie denn aus? Dann mußte ich ihnen 
diese zwei dürftigen Seiten übermitteln. die hin
ten und vorne kaum einen Sinn ergeben. 
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Meine Damen lind Herren! Schauen wir uns 
doch ein bißehen die Vergleichszahlen an. die öf
fentlichen Ausgaben für Entwicklungshilfe im 
Jahre 1988: Finnland 0.39 Prozent des Bruttona
tionalproduktes. Schweden 0.87 Prozent. Däne
mark 0.89, Niederlande 0,98. Norwegen 1,12. 
Österreich. die "rühmliche" - unter Anfüh
rungszeichen - Ausnahme. 0.24 Prozent. Somit 
lag Osterreich - und daher kommt der .. Ruhm" 
- heuer beziehungsweise 1988. also im letzten 
BerichtszeitrJum. an drittvorletzter Stelle. Ein 
Jahr vorher \\Jren \\ir :In der letzten Stelle. Also 
\vir hahen uns doch ein hißchen gebessert in clie
~em Zus:l.ll1ll1enlnng. Zumindest ~111f die drittvor
letzte Stelle sind \\lir gerückt. meine Damen und 
Herren. 

Aber in der Regierungserklärung - die wollen 
wir hin und wieder doch in Erinnerung rufen. ob
wohl wir als Opposition ja gewußt haben. daß das 
eine schöne Erklärung ist. eben eine sogenannte 
Sonntagsrecle an einem Werktag gehalten -
heißt es ganz klar: Die österreich ische Entwick
lungshilfe muß in absehbarer Zeit den OECD
Standard erreichen. 

Sehr geehrter Herr Bundesminister! Davon 
sind wir ja meilenweit entfernt! Und noch weiter 
entfernt sind wir clann. wenn wir berücksichtigen, 
wieviel von dieser Entwicklungshilfe reine Ex
portunterstützung ist. Das müssen Sie uns einmal 
ein bi ßchen erklären, Deshalb bitte weg mit die
sen Beratern. Ich kann mir nicht vorstellen. daß 
Sie selbst solche mageren Maßnahmen vertreten 
können. daß Sie selbst so eine mäßige Politik an 
den Tag legen. Ich glaube. es liegt wirklich an elen 
Beratern. Die gehören ausgewechselt! Suchen Sie 
sich die Berater doch aus eier Arbeitsgemeinschaft 
für Entwicklungszusammenarbeit. die sich 3m 
4. Juli 1988 gegründet hat. Das wären Leute. die 
Sie beraten sollten, aber nicht Beamte. die über
haupt keine Ahnung davon haben. die die Be
dürfnisse nicht kennen oder die Sie bewußt falsch 
informieren. 

Österreich war bei den öffentlichen Ausgaben 
für Entwicklungshilfe nicht nur im vergangenen 
Jahr, sondern lange Jahre das Schlußlicht: vor al
lem dann. wenn wir uns die OECD-Zahlen an
schauC"l. sehen wir das. Aber obwohl wir Schluß
licht waren, betrug der Anteil der Exportfinanzie
rung an den gesamten öffentlichen Ausgaben für 
Entwicklungshilfe im Jahre 1987 36 Prozent, 
meine Damen und Herren. 

Das sind die Zahlen, das sind die Fakten, und 
dazu hätte ich bitte gerne eine Antwort gehabt, 
wenn man den Mut hat. so eine magere, mäßige 
Novelle vorzulegen, Dieser hohe Anteil wurde 
von der OECD auf einer im September 19~8 ab
gehaltenen Sonclersitzung - extra wegen Oster
reich einberufen - schärfstens kritisiert. Die Kri-

tik richtete sich gerade dagegen. daß wir Exportfi
nanzierung als Entwicklungshilfe verkaufen. 

Es wird uns wörtlich empfohlen. Exportfinan
zieruogskredite durch andere Arten von Hilfelei
stungen zu ersetzen. insbesondere durch Ent
wicklungszuschüsse und begünstigte Kredite. die 
mehr dem Bedarf der Länder mit niedrigem Ein
kommen entsprechen. und nicht imlller""nur eine 
Förderung unsereI' eigenen Unternehmen vorzu
nehmen. 

Im Jahre I L)8~ ist es eN,as höser ge\\orden. da 
haben \\ir cbnll nur mehr einen Anteil von 
18 Prozent ':\11 ExportfinJllzierungskrediten \el'
merkt. aber - lind so geht cla~ weiter - laut dei' 
Studie "ÖsterreichisZhe Entwicklungspolitik 
1989" der Österreichischen Forschungsstiftung 
für Entwicklungshilfe handelt es sich auch da nur 
um Augenaus~scherei. Ich werde mir erlaulJen. 
aus dieser Studie kompetenter Leute zu zitieren: 
Diese Veränderung ist nicht auf eine etwaige ent
wicklungspolitisch~ Umorientierung aufgruncl 
der permanenten Kritik durch die OECD zurück
zuführen. sondern schlicht und einfach auf einen 
Rückgang der Expol·tgeschiifte. Meine Damen 
und Herren. das ist die Realität! 

Ein weiteres Zitat. meine Damen und Herren. 
Es hat Äußenminister \'lock im Bericht übel' die 
österreichische Entwicklungshilfe im September 
1988 erklärt - wörtliches Zitat. Herr Minister -: 
.. Es ist erforderlich. daß im Interesse einer dauer
haften Entwicklung der Entwicklungsliinder die 
Cmweltprobleme stärker zu berücksichtigen 
sind." 

Wenn wir uns nun zum Beispiel den Bericht im 
letzten .. profil" anschauen. so müssen uns. wie 
wir in Kärnten sagen. wohl die .. Grausbirnen" 
aufsteigen, Wir wi~sen. 1988 importierte Öster
reich aus der Dritten Welt Lebensmittel im Wert 
von 2,4 Milliarden Schilling. Das ist viermal so 
viel. wie wir dorthin exportieren. Aber was be
deutet das letztlich? - Wir essen den Entwick
lungsländern das weg. was sie selber dringend für 
ihre Versorgung und für ihre Existenz brauchen 
würden. Und wenn da noch jemand sagt. es ist 
nicht eine Umkehr fällig, dann verstehe zumin
dest ich die Welt nicht mehr. 

1988 importierte Österreich aus der Sahelzone. 
aus einer der ärmsten Zonen der Welt. 634 Ton
nen Tierfutter im Wert von 3,4 Millionen Schil
ling. Insgesamt importierte Österreich 1988 Tier
futter um 220 Millionen Schilling aus der Dritten 
Welt. Meine Damen und Herren! Wir nennen es 
., Tierfutter" , aber dort essen das die Leute! Wir 
nennen es nur "Tierfutter", Unsere Schweine 
fressen das weg. was dort die Leute essen sollten! 
Wenn da nicht eine andere Politik Platz greifen 
müßte, dann frage ich mich wirklich, ob diese 
Welt so noch bestehen kann mit diesem Gefälle 
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von Norden nach Süden. (Beifall bei dell GrüneiL 
- Abg. Dkfm. Holger B a tl e r: Machen Sie ein
mal ein paar gllte Vorschläge.') 

Dadurch werden Monokulturen gefördert, da
durch werden verstärkte Bodenerosion und ver
stärkter Pestizideinsatz gefördert. meine Damen 
und Herren. IAbg. Dkfm. Holger Ball e r: Ma
chen Sie ein paar VorschLäge.') Es gibt nur eine 
Dunkelziffer I Abg. Sc Iz Ö Il h (/ r t: Die Vorschlä
ge bleibeIl im Dllllkl'lll.'I. wieviel Pflanzenschutz
mittel:Hlch aus unseren Produktionen als Vor:ws
-.;etzung für diesen möglichen Futtermittelimpon 
in die Ellt\\ icklungsltlnder gehen. 

Wir haben vor nicht allzubnger Zeit auch die 
Frage der Brandrodungen am Amazonas hier im 
Parlament behandelt. damals. als diese hysteri
sche Geschichte angezettelt wurde von der Frau 
Umweltminister: .. Mein Gott. mein Gott! Die 
Tropenhölzer. die Tropenhölzer!'" In der Früh 
hat sie zum Morgenkaffee ein Reporter gefragt: 
.. Nun. Frau Minister. sind Sie auch tatsächlich für 
den Import der Tropenhölzer:" .,Nein. nein. ich 
bin nicht dafür! Mein Gott. mein Gott!" - Und 
dann haben wir gesehen, daß wir noch ganz ande
re. noch tlrgere Sachen aus diesen Ländern im
portieren. begünstigt importieren. meine Damen 
und Herren! 

Das ist diese Doppelzüngigkeit, diese Doppel
bödigkeit. die sich da abspielt auch im Zusam
menhang mit unserer Entwicklungshilfe. eine 
Doppelbödigkeit überhaupt in unserer Bezie
hung. in unserer hochnäsigen Beziehung zu die
sen tlnllsten Ländern. 

Der österreich ische Außenhandel mit den Ent
wicklungsländern ist einfach mit dieser Erklärung 
des Herrn Bundesministers. die ich früher zitiert 
habe, nicht in Einklang zu bringen. 

Meine Damen und Herren! Zum Beispiel habe 
ich hier zufällig eine Zahl aus dem Jahre 1983. da 
haben wir aus'- Äthiopien Lebensmittel im Wert 
von 55 Millionen Schilling importiert .. 9Ieichzei
tig haben wir ein Jahr danach den Athiopiern 
Hilfsmittel. sogenannte Katastrophenhilfe, in der 
Höhe von 36.5 Millionen Schilling gewährt. 

Da soll mir noch einer sagen. daß das alles zu
sammen einen Sinn ergibt. daß wir Nahrungsmit
tel hin- und herschicken. 

Insgesamt hat Österreich zum Beispiel 1987 
beim Außenhandel mit den ärmsten Ländern -
ich nenne sie hier -. beispielsweise Sudan. Mala
wi, Tansania, Somalia, einen Handelsbilanzüber
schuß erwirtschaftet. Und weil mich früher Kolle
ge Bauer gefragt hat: Wir haben sogar einen Han
delsbilanzüberschuß von 528 Millionen Schilling 
vom Handel mit diesen ärmsten Ländern erwirt
schaftet. Und das finde ich nicht richtig, finde ich 

nicht vernünftig. lieber Kollege Bauer! Das wäre 
eine Möglichkeit zur Änderung, denn das haben 
wir nicht notwendig. lieber Kollege Bauer! (ALJg. 
Dkfm. Ho/ger Ball e r: Na was denn?) Zuhören 
oder nachlesen, das steht ja alles im Protokoll! 
Nicht schlafen im Parlament. dafür werden wir 
nicht bezahlt! (Heiterkeit. - Abg. Dr. He/elle 
Partik- Pable: Wersclzläfl?J 

Schuldenpolitik. meine Damen und Herren. 
:1l\ch das ist ein sehr \vichtiges Thema. das wir zu 
behandeln haben. Ich glaube. es wird wirklich 
notwendig sein. sehr geehrtet' Herr Bundesmini
ster. daß gerade Sie als Außentllinister eines neu
tralen L\~des. eines kleinen Landes hier initiativ 
werden. damit wir endlich zumindest die gröbsten 
Kredite sozusagen von den Schultern dieser ärm
sten Linder nehmen. 

Ich meine. daß auch Österreich an diesen tlrm
sten Ländern nicht verdienen sollte. Das ist meine 
Auffassung. Da unterscheiden wir uns ein biß
ehen, Kollege Bauer. Oder vielleicht wirst du 
nach Durchlesen meiner Ausführungen auch 
meiner tvleinung sein. Das würde mich sehr freu
en. Dann könn~n wir vielleicht einige gemeinsa
me Initiativen ergreifen. Nur den Außenminister 
müssen wir noc'-h überzeugen. dann sind wir 
schon auf dem richtigen Weg. 

Ich möchte hiezu einige Beispiele bringen. So 
betrug etwa die Durchschnittsschuldendienstquo
te in den Entwicklungsländern 1987 37 Prozent 
der Gesamtexporterlöse. Das heißt. zirka 40 Pro
zent müssen diese armen beziehungsweise ärm
sten Länder aufwenden. nur um ihre Zinsen LInd 
ihre Schulden abdecken zu können. In Latein
amerika ist das noch höher. dort sind es 46 Pro
zent. In Afrika sind es 30 Prozent. Der Sudan -
damit wir das ein bißehen differenziert sehen -
benlitzt 90 Prozent seiner erwirtschafteten Ex
porte für Schuldentilgung, Ghana 60 Prozent, 
meine Damen und Herren! 

Und dann glauben eben diese Länder. ihre Um
welt zerstören zu müssen, oder sie sind tatsächlich 
dazu genötigt, weil sie einfach nur mehr die Roh
stoffe haben, nur mehr die Wälder haben, weil sie 
sozusagen von uns gezwungen werden. von der 
Hand in den Mund zu leben. Und wir zwingen sie 
mit unserer Wirtschaftspolitik und mit dieser ver
fehlten Entwicklungspolitik zu einem solchen 
Verhalten. 

Diese Länder brauchen dringend - und hiezu, 
Herr Außenminister, hätte ich Sie dann gerne ge
hört - eine Streckung der Tilgungsfristen. Ich 
hätte zum Beispiel zu dieser armseligen Materie 
g.ern einmal ein paar Daten gehört, wie sich da 
Osterreich verhalten will. welche Ideen da die 
Bundesregierung hat, damit wir endlich einmal 
wissen, worum es geht. 
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Wie wollen Sie die Gesamtentschuldung be
werkstelligen? Zumindest hinsichtlich jeneT- Be
träge. die Osterreich betreffen. 

Wie sieht es überhaupt aus mit dem Schulden
erlaß? Die Diskussion flammt immer wieder auf, 
und wir wissen ja heute schon. daß in einer gan
zen Reihe österreichischer. aber vor allem ameri
kanischer Banken diese Summen aus den Ent
wicklungsländern ja nur mehr sozusagen ad maio
rem gloriam - ich wei ß nicht - irgendeines Pr;i
sidenten oder irgendeines Bankprt'tsidenten drin
stehen. \;on denen 1ll::l11 IJngst weiß. es gibt Betr:-i
ge. die nnl1 nie wieder erh::llten \"\'ird. Ich glaube. 
hier \dre einmal der ~vlut not\\'endig. gewisse 
Dinge zu bereinigen. IAbg. Dkflll. Holgl.'r 
B ({ Il e r: ~I/as iilldert sich dad/lrch?) 

Ich mache dann einen Privatvortrag für den 
Kollegen Bauer. (Abg. Dkfm. Ho/ger B cl Li er: Bil
le flic/ll.') Aber ich werde lieber in meiner Rede 
fortsetzen, denn die lieben Freunde von der Frei
heitlichen Partei lernen etwas nicht. nämlich zu
hören. Sie schwätzen oder schlafen, und das ist 
nichts für dieses Parlament. (Abg. Dr. He/elle 
P (/ r li k - P cl b l e: Sagen Sie. ~vo sim' denn ei
gellllich Ihre Kollegen? Die sifld Ilielli da.') 

Wir haben eine ganz wichtige Gelegenheit ver
säumt, eine Entwicklungshilfe ... - Bitte. einen 
Zwischenruf gestatte ich der Freiheitlichen Partei 
noch. (Abg. Dkfm. Ho/ger Ba Li er: H/ir sifld l~'e

IligsccllS da.' - Abg. Dr. He/elle Par C i k -
Pa b / c: Sie silld eill "eclzler" Demokrat.') Ich lasse 
mich unterbrechen. Bitte. IAbg. Dr. Hclcl1c Par
C i k - Pa b I e: Wir sagen. daß Ihre Kollege/l t"iber
hallpt nicht da sind.') Die arbeiten. (Heiccrkeil.l 

Meine Damen und Herren! Wir könnten ja so
fort die Quoten feststellen. Von uns sind drei Ab
geordnete da. fast die Hälfte. Wie sieht es bei der 
GVP aus. wie sieht es bei der SPÖ aus, wie sieht 
es bei Ihnen aus? 

Meine Damen und Herren! Wir sind zu viert 
hier. und drei sitzen ... 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Herr Abgeord
neter! Bitte bedenken Sie, wir haben noch mehr 
als 30 Redner. Bitte setzen Sie jetzt fort. 

Abgeordneter Smolle (fonsetzefld): Dann wür
de ich Sie bitten. Frau Präsidentin. nicht nur mich 
zu unterbrechen. sondern auch unqualifizierte 
Zwischenrufer. 

Sehr geehrter Herr Bundesminister! Ich glaube. 
daß Ihre Entscheidung. die Entwicklungshilfe in 
Richtung Schwellenländer zu verändern. eine fal
sche Entscheidung war, umsomehr - das habe 
ich bereits zu Beginn meiner Ausführungen ge
sagt - als wir ja eine sehr bescheidene Entwick
lungshilfe leisten. 

Ich glaube, wir müßten einmal in diesem Hause 
den Mut haben. über die gesamte Ordnung der 
Weltwirtschaft. über das große Gefälle zwischen 
Nord und Süd nachzudenken. Das wäre sehr 
wichtig. Wir könnten uns in vielen Bereichen so
fort treffen, denn in Kürze wird die Arbeitsge
meinschaft für Entwicklungszllsammenarbeit 
eine Petition einreichen. und .... zwar. wie verein
bart. in Form einer Gesetzesvorlage. einer Novel
le zum Entwicklllngshilfegesetz. (Abg. Dkfm. 
Ho/ger Ball e r: In 1~·I..'/chc Richtllllg? Sage/1 Sie 
mir irgl.'lldcillcll A/lSeil':.'/ 

\!eine Damen lind HelTen! Auch dann werde 
ich -;agen: Hic Rhoclos. hic salta! Die Experten. 
elie alll meisten betroffenen Ol'ganisationen wer
elen einen Vorschlag einbringen, den wir zumin
dest im Petitiol1sa~lsschuß -intensiv behandeln 
werden. Dieser Vorschlag wird dann in der Folge 
dem Außenpolitischen Ausschuß zugewiesen und 
dann hoffentlich als gute Gesetzesmaterie verab
schiedet werden. 

Ich glaube, es ist wichtig. auch im Lande selbst 
für Entwicklungshilfe zu werben. Daher müßten 
gerade diese O;'ganisationen genügend Geld zur 
Verfügung haben. um diese Werbearbeit für die
ses wichtige Anliegen. das nicht nur ein österrei
chisches Anliegen. sondern ein weltweites Anlie
gen ist. leisten zu können. (Beifall bei den Grü
nen.) 

In diesem Sinne freue ich mich bereits jetzt auf 
die Zustimmung der drei anderen Parteien zu 
diesem Gesetzesvorschlag, der uns VOll kompe
tenter Seite, nämlich von den Entwicklungshel
fern. zur Verfügung gestellt werden wird. - Dan
ke schön. (Beifall bei den Grünen.) 17.33 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zu Wort gemel
det ist Herr Abgeordneter Steinbauer. 

17.33 
Abgeordneter Steinbauer (ÖVP): Frau Präsi

dent! ~Hohes Haus! Kollege SI~olle! Mit Bedauern 
muß ich zu dieser Rede. die du da donnernd ge
halten hast, sagen (Abg. Sm 0 I / e: Mil Zahlen wi
derlegen.'): Smolle. das ist ein Bärendienst für die 
ohnedies schwierige Entwicklungshilfe gewesen. 
Kleingeld, innenpolitisches Kleingeld auf dem 
Rücken der Dritten Welt bei diesem Pult erben 
zu wollen. auf AGEZ. auf Petitionen hinzuweisen 
und mit alten Zahlen zu kommen. die Entwick
lung nicht mehr zu kennen und das Gesetz nicht 
zu verstehen. das war ein Paket VOll Nichtwissen 
und Polemik. das man wirklich mit Bedauern zu
rückweisen muß. (Beifall bei ÖVP lUut FPÖ.) 

Smolle. vielleicht warst du auch nicht im Aus
schuß. das ist ja möglich, du bist ja so beschäftigt, 
vielleicht warst du gar nicht im Ausschuß, viel
leicht wurde dir das Gesetz nicht erklärt. Andern
falls würdest du nämlich wissen. daß das größte 
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Problem der letzten Jahre für die Finanzierung 
der Entwicklungshilfe - Smolle verläßt das Ple
num. ich will es ihm trotzdem erklären. vielleicht 
kann es ihm wer ausrichten - die Einjährigkeit 
unseres Haushaltsrechtes war. Um das möglichst 
rasch zu beheben. auf der Basis der Erfahrungen 
der letzten Jahre, habe ich mit Kollegen Janko
witsch diesen Antrag eingebracht. Dieser ist na
türlich nicht - wie unser Freund Smolle glaubte 
- ein neues Entwicklungshilfegesetz - er wußte 
vielleicht nicht. wovon er <;prach -. sondern eine 
wichtige Repar:1tur. die 50\\;ohl dem Finanzmini
stel'iul~l als auch dem Bundesll1inisteriulll für.\u
ßeres eine mehrj5hrige PI~mung und finanzielle 
Absicherung ermöglicht. DJS ist der Sinn und 
Zweck dieser Gesetzesnovellierung und ist -
würde sich Smolle in der Entwicklungshilfe aus
kennen, würde er das zugeben - ein wichtiger 
Schritt. 

Ab nun ist es möglich, fLlr mehrjährige Projekte 
- fast alle Projekte von größerem Umfang sind 
mehrjährig - einerseits eine berechenbare Ver
pflichwng im Finanzministeriul11, andererseits 
eine berechenbare Entwicklung im Außenmini
sterium vertretbar zu machen. Gerade an diesem 
Schritt soviel Polemik aufzuhängen, war parla
mentarischer Substandard, wirklich wahr, und 
auch entwicklungspolitisch ein Bärendienst I Abg, 
S 111 0 [ [e: Sagen Sie, was falsch Ivar.'). denn: Die 
Entwicklungshilfepolitik werden wir nicht mit 
ieleologischen, mit donnernden Polemiken retten 
lind in Ordnung bringen. sondern mit einem 
sch rittweisen Aufforsten. 

Wo hat nun Smolle nicht einmal die Zahlen 
richtig gewußt? IAbg. Sill 0 11 e: Sagen Sie. wd
ehe Zalzlefl waren falsch. welcher Satz IWir 

ja/sch?) Die Zahlen, Smolle, sind wie folgt: Die 
Verschiebung bei den least developed countries 
- das sind die, die du in deiner Sprache "ärmste 
Länder" nanntest -: 19R6 betrug der Aufwand 
115 Millionen. 1987 150~'liIlionen und 1988 
435 Millionen Schilling. 

Smolle. das ist mehr als eine Verdoppelung! 
Würde Kollege Smolle etwas von Entwicklungs
hilfe verstehen. dann würde er wissen, daß man 
die Projekte für eine solche Aufstockung auch 
nicht über Nacht finden kann. Würde Smolle et
was von Entwicklungshilfe und den anderen Par
teien verstehen, dann würde er längst wissen, daß 
Steinbauer seit Jahr und Tag eine Schwerpunkt
setzung für die ärmsten Länder verlangt und das 
in der Zwischenzeit durchgeführt wird. 

Würde Smolle die Regierungserklärung hin
sichtlich der Entwicklungshilfe gelesen haben, 
hätte er gesehen. daß diese enthält. daß wir den 
Umfang der Entwicklungshilfemittel anheben 
wollen, und zwar in einer Zeit, in der das budge
tär unendlich schwierig ist, weil wir von Jahr zu 
Jahr Sparbudgets entwickeln. 

In diesem Sinn und auch im Sinne des heutigen 
Gesetzes hat Außenminister Mock im Sommer 
1988 sogar einen Fünfjahresplan verlangt für die 
Finanzierung, Würde Smolle aufgepaßt haben 
und damals in seinem Rucksack, in seinem 
Bauchladen der Interessen und der Aktionen lind 
der lnterventionen für Entwicklungspolitik Zeit 
gehabt haben, würde ihm heute eingefallen sein, 
daß sich am 19. 10. 1988 sogar der Nationalrat in 
einer Entschließung zur Vorlage eines solchen 
FLlnfjahresplanes bekannt hat, daß wir sehr \\/ohl 
hier im PlellLllll die mehrj~hrige Finanzierung 
problematisiert haben und eine Lösung clie-.;er 
Problematik anstreben. 

Kollege Smolte. es ist ja so einfach, da her~\lIs
zugehen, leh gestehe. ::wch ich bin da und dort 
dieser Verlockung erlegen. aber ich habe nie eine 
ganze Tiraele in dieser Richtung abgefeuert. ich 
habe nie damit nur polemisiert. Es ist natürlich 
traurig. da sind wir einer Meinung. daß Öster
reich mit seiner Entwicklungshilfe so weit hinten 
in der Reihe der OECD-Länder WJr. aber wer fair 
ist - ein Begriff. mit dem sich Kollege Smolle 
noch mehr vertraut machen muß -, wer fair ist 
und parlamentarisch fair vorgehen will. der llluß 
natürlich auch die ZJhlen nennen, muß sJgen, 
daß wir 1986, 1987 ganz hinten waren, 19R7 mit 
0,17 des Bruttonationalprodukts, daß wir uns 
aber 1988 auf 0,24 gesteigert haben und daß für 
1990 - hätte sich Smolle die Budgetunterlagen 
angesehen. aber vielleicht hatte er in seiner Viel
beschäftigtheit noch keine Zeit. in die Budgetun
terlagen des kommenden Jahres hineinzuschauen 
- eine weitere Steigerung vorgesehen ist. 

Smolle. ich glaube, es wäre fair. gerade in einer 
so heiklen Zeit für die Dritte Welt weniger von 
Polemik, sondern von Gemeinsamkeit zu reden 
und zu sagen, was wir jetzt brauchen, Wir haben 
anzuerkennen und ziffernmäßig zur Kenntnis zu 
nehmen. daß es dieser Regierung in den letzten 
Jahren gelungen ist ... I Zwischellruf des Abg. 
Sm 0 Li e.) Smolle, wachel jetzt nicht mit Papie
ren herum. die dir irgendwer gegeben hat! Lies 
die Papiere, die du offiziell bekommen hast! 
I Abg. Sm 0 II e: Ich habe nichts dagegen.') Smolle, 
wir könnten uns Hand in Hand elie Zahlen anse
hen, und du müßtest eines zugeben: Diese Regie
rung und nicht ein Minister allein, sondern das 
Zusammenspiel beicleI' Koalitionspartner, das Zu
sammenspiel Finanzminister und Außenminister 
hat eine schrittweise Steigerung der Mittel zustan
de gebracht. 

Wir sind einer Meinung darüber. daß natürlich 
verglichen mit dem Elend in der Dritten Welt 
diese Steigerung noch zu langsam ist. Ich hätte 
Verständnis dafür gehabt, wenn Smolle wirklich 
sachkundig hierhergegangen wäre und gesagt hät
te: Das Ziel der Regierungserklärung - unter 
0,35, unter den OECD-Durchschnitt, zu kommen 
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- ist sehr weit weg. Dann hätten wir beide, er 
und ich, und die Kollegen, die sich auskennen, 
sicher auch gesagt: Es wird wesentlicher Anstren
gungen in den nächsten Jahren bedürfen, dieses 
Ziel zu erreichen. 

Wenn man mit dem Kollegen Smolle vernünf
tig reden könnte ... (Abg. 5 l a Cl d i 11 ger: Kann 
mall das?) Das ist eine Frage, die das Plenum 
stellt. Je öfter man Smolle hört. desto mehr zwei
felt man. I ZIl'ischenruf der Abg. Hclga 
E,.I i 11 g l' r.1 Wenn l11:1n mit Sl110lle \emünftig 
reden könnte, dann würde man mit ihm sagen: 
L1ßt uns lTemeins:1I11 die Steigerung bei Lien least 
developecl countries - bei 'elen .~:lrlllstel1 Län
dern"' in der Sprache von Smolle - weiteru'eiben, 
aber nicht von vornherein leugnen, daß es eine 
solche Steigerung gegeben hat. 

Ich will schon zum Schluß kommen. Entwick
lungshilfe werden wir nur weiterbringen. wenn 
wir es gemeinsam probieren. Entwicklungshilfe 
werden wir nur steigern. wenn wir :ll1e gemein
sam bereit sind. Abstriche da und clort hinzuneh
men, aber bei der Entwicklungspolitik zu stei
gern. Entwicklungspolitik werden wir nur weiter
bringen, wenn wir wirklich überparteilich :1nfan
gen. uns mit diesen schweren Problemen ausein
;nclerzusetzen. Dann werden wir auch notwendi
ge gesetzliche Schritte im Entwicklungshilfe
gesetz gemeinsam zusammenbringen. 

Wenn aber jemand hier verkündet. er hätte 
schon mit eier AGEZ oeler anderen paktiert, c1aß 
da ein Gesetz kommt. dann. Smolle. verrät dies, 
daß jemand mit dem Kleingeld der Polemik, mit 
dem Kleingeld kleinlicher Interessen so riesenhaf
te Probleme bewältigen will, wie zum Beispiel. 
daß es immer noch Hunger in elieser Welt gibt. 
daß es immer noch hohe Kindersterblichkeitsra
ten in der Dritten Welt gibt. daß es immer noch 
- und seit neuestem Gott sei Dank mit mehr 
Verständnis in der [ndustriewelt - enorme Um
weltprobleme in der Dritten Welt gibt. um die 
sich niemand oder kaum jemand kümmert, claß 
die Rolle der Frau ein Problem ist, wo wir mehr 
Projekte unterstützen würden. denn den Frauen 
geht es in der Dritten Welt zu einem großen Teil 
schlecht. und daß die gesellschaftlichen Gesamt
bedingungen in vielen Ländern eier Dritten Welt 
so arg sind, daß wir gemeinsam darüber nachden
ken sollten, wie wir ihnen helfen können. 

Daher meine abschließende Bitte an Smolle: 
Verzichte einmal in deinem Leben auf Polemik, 
verzichte einmal in deinem Leben auf Kleingeld 
und versuche, für die Dritte Welt gemeinsam mit 
den anderen etwas zustande zu bringen. I Beifall 
bei der ÖVP lind bei Abgeordneten der FPÖ.J /7 . .J5 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächste zu 
Wort gemeldet ist Frau Abgeordnete Motter. 

/7 . .J5 " 
AbtTeordnete Klara Motter (FPO): Sehr geehrte 

Frau co Präsidentin! Hohes Haus! Lieber Karel 
Smolle! Auch ich würde mir wünschen. daß du 
nicht so polemisch wärst, denn um der Sache wil
len und für elie Entwicklungspolitik sollten wir 
alle mehr zusammenarbeiten und dadurch auch 
mehr erreichen. I Beifall bei der FPÖ lind bei Ab
geordf!Crefl der SPÖ (lfld Ö V P.) 

Die Freiheitliche Partei stimmt dem vorliegen
den Antr:1g der A.bgeordneten Dr. J:lllkowitsch, 
Steinbauer und Genossen zu. der eine reine \er
\\altulH:5technische Verbesserung beinhaltet. 
\lein Vorredner hat uns bereits erklärt. worUlll es 
sich handelt. Kollege Smolle. Ich war auch nicht 
im Ausschuß, ich ~habe mich aber bemüht, den 
Bericht zu lesen, LInd ich wußte auch vorher 
schon. worum es geht. Ich möchte aber trotzdem 
nicht mehr weiter darauf eingehen lind meine 
Zeit nützen. ein paar Gedanken zur Entwick
lungspolitik und vielleicht ::lUch ein paar Verbes
serungen einzubringen. 

Obwohl mit dieser Novellierung noch keine 
Änderung der bisherigen Entwicklungspolitik 
eingeleitet wird. erscheint uns jede noch so gerin
ge Flexibilisierung der Förderung bei Beachtung 
~Ier wesentlichen ~VorallssetZl1ngen wie Sparsam
keit. Wirtschaftlichkeit und Zweckmäßigkeit als 
positiv. Wir Freiheitlichen betrachten den ~ord
Süd-Konflikt als ein weltpolitisches Problem. Wir 
sind auch der \Ieinung, daß Österreich aufgrund 
seiner Neutralität. aber auch durch das Fehlen ei
ner kolonialen Vergangenheit in zahlreichen Ent
wicklungsländern prädestil}iert ist, zu vermitteln 
und zu helfen. Das hei ßt. Osterreich ist geradezu 
aufgerufen, entwicklungspolitische Fragen ~wi
schen den industrialisierten und elen entwIck
lungsbedürftigen Ländern der Dritten Welt zu 
vermitteln. 

Für uns Freiheitliche ist auch das Recht eier 
Völker auf politische und kulturelle Selbstbestim
mung von grundlegender Bedeutung. Entwick
lungshilfe darf daher nie für uns zu einer reinen 
Zwangsbeglückung ausarten. Die zahlreichen ne
gativen Folgen des Kolonialismus oder dessen 
Fehlplanungen alt fgrund planwirtschaftlicher 
Ideologien, welche weltwirtschaftlich heute als 
überholt zu betrachten sind, sind uns bekannt 
und werden Gott sei Dank auch immer mehr in 
unserer Öffentlichkeit und in unserer Gesell
schaft diskutiert. 

Ich hoffe und wünsche, daß diese Diskussion 
endlich dazu führt, daß in den Entwicklungslän
dern die eiuenen wirtschaftlichen und techni
schen Kräfte ~lObilisiert und noch mehr gefördert 
werden. Dazu bedad es sicher noch mehr Mittel 
als bisher, und wir sollten endlich, wie es seit lan
gem beabsichtigt ist, die 0,7 Prozent des Brutto-
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sozialproduktes für Entwicklungshilfe aufwen
den. 

Meine Damen und Herren! Eine alte freiheitli
che Forderung ist auch, daß aufgrund unserer ge
ringen Mittel endlich vom Gießkannenprinzip 
abgegangen wird. Es sollten einige wenige Länder 
effizient gefördert werden, wobei die Auswahl 
dieser Länder nicht nach politischen Kriterien. 
sondern ausschließlich nach der wahren Bedürf
tigkeit erfolgen muß. 

Selbst\ersUlndlich ist :luch für UIlS. daß es eine 
sofortige Katastrophenhilfe geben l11uf3. und Z\I/:1r 
für Kat:1strophengebiete. in denen die Be\\ohner 
kurz vor dem Hungertod stehen. Aber global und 
langfristig gesehen kann es doch nur darum ge
hen. Ulndern. die in Not sind. Ländern, die noch 
keinen Lebensstandard der sogenannten Ersten 
Welt elTeicht haben. unter Wahrung ihrer kultu
rellen Eigenheit. unter Rücksichtnahme auf ihre 
Selbstachtung, unter Beachtung und Respekt vor 
deren Tr<ldition. Sitte und Überlieferung zu hel
fen. sich selber weiterzuentwickeln. Wohin und 
wie weit die sogenannte Entwicklung aber gehen 
soll. sollte den Völkern zur eigenen Entscheidung 
überlassen bleiben. 

Eine gut ausgebaute Infr<lstruktur. die ärztliche 
Versorgung, genügend Ausbildungsstätten. ::\lIS
reichende Versorgung mit Lebensmitteln wären 
für viele Völker der Dritten Welt die Erfüllung 
eines Traumes. Wir Österreicher müßten un~ 
<lber auch darauf besinnen. in welchen sachlichen 
Bereichen wir Möglichkeiten haben, Entwick
lungshilfe - und ich möchte das auch als Ent
wicklungszllsammenarbeit ausdrücken - besser 
zu gestalten. 

Es drängt sich unsere hohe Bildungskapazität 
für die geistige Entwicklungshilfe geradezu auf. 
Unsere Universitäten, aber auch unser handwerk
liches Lind landwirtschaftliches Berufsschulwesen 
besitzen eine Qualität. die für die Entwicklungs
hilfe noch viel mehr verwendet werden sollte. 

Gerade die Ausbildung zur Selbsthilfe er
scheint uns für die Entwicklungsländer als eine 
der besten Möglichkeiten. gute und effiziente 
Entwicklungshilfe zu leisten. Österreich muß 
aber auch seine kontinentale Orientierung der 
Entwicklungshilfe überdenken. Gerade die Situa
tion in Afrika und der erschreckend hoffnungslo
se Zustand in einigen Ländern trotz höchster Hil
feleistungen zwingen uns zu einem Überdenken 
der Sinnhaftigkeit traditioneller Entwicklungshil
fe. 

Ist es denn Entwicklungszusammenarbeit oder 
Entwicklungshilfe, wenn Österreich beziehungs
weise österreichische Unternehmen landwirt
schaftliche Produkte aus afrikanischen Ländern 
importieren, aus Ländern, die ihre Bevölkerung 

kaum oder gar nicht ernähren können, aus Län
dern, die diese Produkte für die eigene Bevölke
rung dringend brauchten. deren Produzenten 
aber durch europäische Preise dazu verleitet wer
den, Nahrungsmittel nicht im eigenen Lande, 
sondern in Europa zu verkaufen'? Ist es schließ
lich Entwicklungshilfe. wenn die nördliche Touri
stikwirtschaft ohne jegliche Rücksicht auf kultu
relle Eigenart anderer Völker expandiert und 
fremde Landschaften. Kulturen und gesellschaft
liche Ordnungen ohne Rücksicht zerstört'~ 

Wir sollten uns auch einm:1l mit dem Gecbnken 
\ertr~lllt machen. auch andere Llnder ;tls bisher 
üblich in einen neuen Dictlog einzubeziehen. 

Yleine Damen lind Herren! Asien ist zum Bei
spiel ein Kontinent. wo die unterentwickelten 
L:lnder trotz Erfolgschancen auf Entwicklungs
hilfe weitestgehend verzichten müssen. Diese 
Länder empfangen wenig Entwicklungshilfe und 
wären gerade wegen ihrer rebtiv geringen Ab
h~lngigkeit von ehemaligen Kolonialmächten für 
österreichische Entwicklungshilfe bestens geeig
net und würden zu einer neuen Beziehungsver
dichtung mit Österreich führen. Auch Süda .... meri
ka wird ~on Österreich vernachlässigt. obwohl bei 
relativ stabilen Verhältnissen der süd<lmerikani
sche Kontinent einerseits enorme Zukunfts- und 
Entwicklungschancen hätte, andererseits wissen 
Wil- auch. daß eine Vernachlässigung große Risi
ken mit sich bringen kann. 

Meine Damen und Herren! Entwicklungshilfe 
erhält gerade gegenwärtig durch den Reformpro
zeß in Osteuropa eine neue Bedeutung und bietet 
für Österreich eine neue, enorm große Aufgabe. 
Ger<lde bei dieser Entwicklung könnte das öster
reichische Bildungskapital wirkungsvoll einge
setzt werden. Auf diese Problematik wurde heute 
schon stundenlang in großen Reden ei~gegangen. 
Ich hoffe auf Taten. (Beifall bei der FPO.) 

Uns Freiheitlichen ist es ein echtes Bedürfnis, 
Entwicklungshilfe zu leisten. Aber jedesmal, 
wenn öffentliche Mittel beansprucht werden, 
wenn öffentliche Mittel eingesetzt werden. muß 
man auch für ein Maximum an öffentlicher Kon
trolle sorgen. 

Mit Freude habe ich heute in einer österreichi
schen Tageszeitung gelesen, daß mit der Schaf
fung zweier neuer Abteilungen in der Sektion für 
Entwicklungshilfe im Außenministerium zu rech
nen ist. Neben eier Verbesserung der Leistungen 
soll durch die künftigen neuen Stellen auch für 
eine bessere Planung und Kontrolle gesorgt wer
den. Ich hoffe auch hier auf baldige Realisierung 
und Taten. 

Wir haben aber auch die Pflicht, nach den 
Grundsätzen der Rechtmäßigkeit, der Wirtschaft
lichkeit und der Sparsamkeit zu handeln. Ent-
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wicklungshilfe darf niemals durch Eigennutz legi
timiert werden. 

Wenn ich mir das Budget 1990 betrachte. dann 
fällt mir auf, daß für ein Fernmeldeprojekt eines 
Entwicklungslandes 24 Millionen vorgesehen 
sind - ich bedauere es außerordentlich. daß der 
Herr Außenminister nicht mehr anwesend ist. er 
könnte vielleicht darauf Antwort geben -. für 
Gesundheitsprojekte jedoch nur knappe 9 Mil
lionen. Da ist meiner Meinung nach erstens die 
\Vertung f:-tlsch. und zweitens dr:-ingt sich mir der 
Verdacht auf. daß technische Projekte besser ge
fördert \I,erden. \I,eil eine österreichische FirmJ 
d(\\ol1 l~l·ofitiert. \\.'~lhrend \on Gesunclheitspro
jekten unter Lmst:inden ausländische Chemieun
ternehl11en profitieren könnten. 

Als Hungernder. nls Kranker würde ich Essen 
beziehungsweise eine ärztliche Versorgung vor
ziehen nls telefonieren zu können. 

Wie ich au ßerdem einer Zeituilgsmeidung ent
nehme. handelt es sich tatsächlich um eine Ex
ponsti.hzung für ein großes österreichisches Elek
tro- beziehllilgswei~e Elektronikunternehmen. 
Natürlich bin auch ich dafür. daß ein österreichi
sches Unternehmen diesen Auftrag erhält. Aber 
wenn schon Exportförclerung in Form von Zins
stützungen. dann auch offen und somit für elie 
Firmen. die langfristig planen müssen. Berechen
bar verdeckte U~1el nu~' von Fall zu Fall gegebene 
Stützungen nützen niemandem: weil sie nur ver
unsichern. 

Wir Freiheitlichen fordern ganz konkret er
stens rnseheste Anhebung eier Entwicklungshilfe 
auf 0.7 Prozent des Bruttosozialproduktes. so wie 
es die Inelustrieländer vereinbart haben. 

Zweitens: Wir schließen uns den Forderungen 
des Europarates in seinem Aufruf von Madrid 
1988 an. der unter anderem verlangt, die Schul
denlast der schwer verschuldeten und ärmsten 
Entwicklungsländer sollte durch geeignete Pro
gramme, wie Schuldenabschläge. Schuldenstrei
chungen. Umwandlungen von Schulden in Ak
tien. Umweltprogramme und Schenkungen, oder 
durch Umschulungen erleichtert werden. Diese 
Programme sind mit den Schuldnerländern zu 
Bedingungen auszuhandeln, die diesen echte 
Chancen für Wachstum sowie soziale und wirt
schaftliche Entwicklun.gen bieten. Weiters das 
traditionelle Eintreten Osterreichs für \tlenschen
rechte, Demokratie und soziale Gerechtigkeit für 
die Völker der Dritten Welt. insbesondere für 
jene. die unter Rassendiskriminierung und Apart
heid leiden. 

Ich persönlich schließe mich der Forderung an, 
daß gegen jegliche Diskriminierung von Frauen 
in der Dritten Welt - Frauen sind dort am häu
figsten die Leidtragenden - einzutreten ist. 

Österreich l11U ß weiterhin eng mit anderen 
OECD-Ländern im Rahmen eier laufenden Uru
guay-Runde der GATT-Verhandlungen zusam
menarbeiten zugunsten einer besser abgestimm
ten Lanclwirtschaftspolitik. insbesondere zur Ver
meidung des Dumpings von Überschüssen auf 
den Ylärkten der Dritten Welt. Österreich muß 
den Auswirkungen der nationalen und internatio
nalen Handelspolitik auf das tägliche Leben jener 
Menschen größeres Augenmerk zuwenden. elie 
~ord- und Südwaren und Dienstleistungen pro
duzieren und austauschen. 

\leine Damen und Herren! Die '.iot\velldigkeit 
der Entwicklungshilfe soll uns nicht überhelllieh. 
sondern auch nachdenklich machen. \'1enschen. 
die dieser Hilfe bedürfen. sollen \on uns nicht nls 
Exoten betrachtet werden. sondern diese Men
schen sollen uns auch daran erinnern. daß es auch 
in unserer engsten Umgebung, im eigenen Land 
noch viele arme und bedürftige ~/Ienschen gibt. 
Der Wille zur Hilfe für eine Gruppe darf aber 
nicht den Willen zur Hilfe für die anderen Grup
pen nusschließen, sondern muß von einer Hu
manität gekennzeichnet sein. die keinen armen 
t\'1enschen als mehr oder weniger hilfewürdig ein
teilt. 

Die Bereitschaft zur Hilfe und die Hilfe zum 
Selbstdienen. nicht nur zur Entwicklung von an
deren Ländern. Völkern und Menschen sind nuch 
ein Bedürfnis für uns selbst und eine Hilfe für 
unsere eigene Entwicklung. \Veg vom Egoismus. 
weg von jeglicher Art von Chauvinismus. weg von 
jeglicher A~·t von Überlegenheitsgefühlen. Diskri
minierung und hin zu einer rv'lenschlichkeit. Ge
rechtigkeit. Brüderlichkeit unel Achtung der 
Menschenwürde ohne jeglichen Unterschied von 
Herkunft. Religionszugehörigkeit. Geschlecht 
und Rasse 5011 der Grundgedanke für jede Ent
wicklungshilfe sein. I Beifall hei der FPÖ. J 17.54 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächste zu 
Wort gemeldet ist Frau Abgeordnete ~lag. Hor
vath. 

, 7.59 
Abgeordnete Mag. Waltraud Horvath (SPÖ): 

Frau Präsidentin! Meine Damen und Herren! Ich 
möchte jetzt nicht auf die einzelnen Debattenbei
träge eingehen, insbesondere nicht im Detail auf 
die Wortmeldung des Kollegen Smolte, da ihm 
einiges ohnehin schon von Kollegen Steinbauer 
gesagt wurde. Ich glaube nämlich auch nicht. daß 
es sehr produktiv ist, in einer zu oberflächlichen 
Art diese Materie zu streifen. sondern meine. daß 
wir uns ernsthafter damit auseinandersetzen soll
ten. 

Ich möchte zu Beginn grundsätzlich zu der Ma
terie. die wir heute behandeln. nämlich eier No
vellierung des Entwicklungshilfegesetzes. feststel
len, daß es sich dabei wirklich um eine positive 
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Novelle handelt, da dadurch eine raschere Aus
zahlung der Mittel ermöglicht wird und damit 
eine optimale Abwicklung von Entwicklungshil
feprojekten. 

Es handelt sich dabei um eine finanztechnische 
Vereinfachung. eine Änderung. die alls der prak
tischen Erfahrung notwendig geworden ist. Daher 
verstehe ich eigentlich nicht - ich habe es auch 
im Ausschuß schon gesagt -. warum die grüne 
Fraktion dagegen sein sollte. 

Lassen Sie mich trotzdem bei dieser Gelegen
heit (brauf hinweisen. (bß das Ent\1, icklungshilfe
!!esetz aus dem Jahr 197-1- schon als Gesamtes re
forl11bedürfti~ \väre. Während Ent" icklun~shilfe-. ~ ~ 

gesetze in anderen Ländern. zum Beispiel in elen 
sbndinavischen Ulnelern. aber auch in eier 
Schweiz. inhaltliche Kriterien und Schwerpunkte 
der Entwicklungspolitik beinh<llten. fehlen solche 
im österreichischen Gesetz. 

Es sollte d<lher überlegt werden. das Gesetz 
grundstHzlich zu novellieren beziehungsweise ein 
neues Gesetz zu schaffen (Bcljall des .4.bg. Smal
ICi, elas dann auch besser .. Gesetz für Entwick
lungszusammenarbeit" hei ßen sollte. Wie in eier 
heutigen Debatte zum Ausdruck kam - es wurde 
dies von meiner Vorrednerin und meinen Vor
rednern betont -. sind wir uns einig. wir wollen 
0.7 Prozent Entwicklungshilfe, wir wollen den 
Jrmsten Ländern elieser \Velt helfen. Also bitte. 
liebe Kolleginnen und Kollegen. dann machen wir 
es! 

Der Nationalrat h<lt ja ohnehin 1986 und 1988 
einstimmige Entschließungen gefaßt, die klare 
Aussagen über elie Steigerung der Quantität und 
elie Verbesserung eier Qualität eier österreichi
schen Entwicklungshilfe enthalten haben. Leider 
haben diese politischen Willenskundgebungen 
des österreichischen Parlaments an der Realität 
der österreichischen Entwicklungshilfe kaum et
was verändert. 

Die ohnehin unzureichende Aufstockung der 
Mittel ist nicht Projekten zugunsten der ärmsten 
Länder zugute gekommen. Sie hat sich haupt
sächlich an den Interessen der heimischen Wirt
schaft orientiert. Und das läßt sich leicht über
prüfen - das sage ich Kollegen Steinbauer, der 
das anders dargestellt hat - an Hand des jüngsten 
Berichtes von Ö.F.S.E., in dem die österreichi
schen Entwicklungshilfeleistungen statistisch ge
nau ausgewertet wurden. 

Ich persönlich - und das ist vielleicht ein klei
ner Unterschied zum Kollegen Smolle - habe 
überhaupt nichts gegen Wirtschaftsförderung, 
habe auch nichts gegen ausgeprägte H<lndelsbe
ziehungen mit der Dritten Welt, da diese sehr 
wohl sehr nützlich sein können für diese Länder. 
Allerdings glaube ich eines: Man sollte diese Wirt-

schaftsförderung als solche deklarieren. und sie 
sollte nicht versteckt über Entwicklungshilfemaß
nahmen erfolgen. 

Meine Damen und Herren! In den achtziger 
Jahren hat sich die Situation in den meisten Ent
wicklungsländern weiter verschlechtert. Die An
zahl in der Gruppe der am wenigsten entwickel
ten Länder ist nicht gesunken, sondern im letzten 
Jahrzehnt VOll 28 auf 42 gestiegen. 

\leben einer ungerechten Weltwirtsch:tftsord
l1ung. neben dem Teufelskrei'i der Verschuldung 
ist ein \"eiterer Grund für diese Ver<;chlechte
l'llllg. daß die Indllstriel~ltlder ihre international 
vereinbanen Verpflichtun,gen nicht eingehalten 
haben. Lnd leider gehört Osterreich noch immer 
innerhalb des Entwicklullgshilfekomitees der 
OECD zu jenen Ländern. dTe mit eier ErfCtllung 
ihrer Zusagen a111 weitesten in Verzug sind. Das 
betrifft sowohl Qualität als auch Quantität der öf
fentlichen Entwicklungshilfe insgesamt wie auch 
im besondet'en elie Hilfe für elie am wenigsten ent
wickelten Länder. 

Die Hilfe an die ärmsten Länder - lind elas 
läßt sich auch in der Statistik nachlesen: das für 
elen Kollegen Steinbauer - ist in elen achtziger 
Jahren um .:\.0 Prozent zurückgegangen. während. 
wie schon gesagt. die Anzahl dieser Länder in den 
achtziger Jahren um 50 Prozent zugenommen 
hat. 

Ich glaube auch - lind elas gilt für alle Fraktio
nen -. wir sollten das Angebot von Kollegen 
Steinbauer aufnehmen und schon bald darüber 
reclen. wie wir die effektive Hilfe für die ärmsten 
Länder dieser Erde steigern können. 

In letzter Zeit gibt es nicht nur in Österreich 
die Tendenz, die Dritte Welt zllgllnsten Osteuro
pas noch weiter in elen Hintergrund zu drängen. 
Auch Frau Kollegin Motter ist darauf eingegan
gen. Natürlich haben wir auch eine Verantwor
tung, die Reformprozesse in Osteuropa wirt
schaftlich zu unterstützen. Aber das darf nicht 
auf Kosten der Dritten Welt geschehen, meine 
Damen und Herren! 

Zwei Drittel der Menschheit einfach abzu
schreiben, wäre nicht nur zutiefst inhuman, son
dern längerfristig auch wirtschaftlich unvernünf
tig und politisch gefährlich. Alle Meinungsumfra
gen zeigen, daß die Österreicherinnen und Öster
reicher einer Erhöhung der Entwicklungshilfe ge
genüber durchaus aufgeschlossen sind. Außer
dem gibt es in Österreich eine große Zahl 
nichtstaatlicher Organisationen und Solidaritäts
gruppen, die wirklich gute Arbeit zugunsten der 
Dritten Welt leisten. 

Meiner Meinung nach ist es daher Aufgabe der 
staatlichen Institutionen, solche Initiativen poli-
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tisch zu ermutigen und auch finanziell zu unter
stützen. Die gegenwärtige Tendenz im Außenmi
nisterium scheint aber eher die zu sein. die nicht
staatlichen Organisationen an der kurzen Leine 
zu halten und sie in bezug auf längerfristige Pro
jektplanungen zu verunsichern. 

So. meine Damen und Herren. kann es jeden
falls nicht zu der oft zitierten .. partizipatorischen 
Entwicklungspolitik" kommen! Auch der Ulll
g:-lng des Außenministeriums mit dem Entwick
lung':ihilfebeirat zeigt. daß das Interesse :-In einer 
echten Zusammenarbeit mit den llllabh:1ngigen 
E\penen. den Vertretern \on nichtst::t::ttlichen 
Ent\'"icklllngshilfeorg::tnisationen und den Vertre
tern dei' politischen Parteien nicht sehr groß ist. 

\leine Damen und Herren! Ich möchte daher 
abschließend noch einm::tl auf das Angebot des 
Kollegen Steinbauer und auf die Willenskunclge
bungen der Redner der anderen Fraktionen zu
rückkommen und dieses Angebot auch anneh
men. Diskutieren wir gemeinsam eine GesJ.mtno
vellierung des Entwicklungshilfegesetzes. nach 
\löglichkeit auch mit einer Namensänderung die
ses Gesetzes in .. Gesetz für EntwicklungsZLIsam
ll1enarbeir·. und diskutieren wir eine stärkere 
\-'1iteinbeziehung der entwicklungspolitisch inter
essierten Kräfte'"' in Österreich! Führen wir Dis
kussionen zur Erreichung eines solchen Gesetzes 
und zur Erreichung unserer Ziele. eine effekti
vere Entwicklungspolitik zu machen und die Hil
fe für die ärmsten Länder dieser Welt zu verstär
ken! (Beifall bei SPÖ lind ÖVP.118.1J7 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zum Wort ist 
niemand mehr gemeldet. Die Debatte ist ge
schlossen. 

Wünscht der Herr Berichterstatter das Schluß
wort? - Das ist nicht der Fall. 

Ich lasse jetzt über den Gesetzentwurf samt Ti
tel und Eingang in 1082 der Beilagen ab s tim -
me n. 

Ich ersuche jene Damen und Herren. die für 
diesen Gesetzentwurf sind, um ein Zeichen der 
Zustimmung. - Das ist mit Mehrheit angenom
men. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die dem vor
liegenden Gesetzentwurf auch in dritter Lesung 
ihre Zustimmung erteilen, um ein diesbezügliches 
Zeichen. - Das ist in dritter Lesung mit 
M ehr h e i t a n gen 0 m m e n. 

3. Punkt: Bericht des Außenpolitischen Aus
schusses über die Regierungsvorlage (1038 der 
Beilagen): Übereinkommen über das Verbot der 
militärischen oder einer sonstigen feindseligen 
Nutzung umwelh-erändernder Techniken samt 

Anlage und Vorbehalt der Republik Österreich 
(1083 der Beilagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelangen 
nunmehr zum 3. Punkt der Tagesordl1un .... g: Über
einkommen über das Verbot der militärischen 
oder einer sonstigen feindseligen Nutzung um
weltverändernder Techniken samt Anlage und 
Vorbehalt der Republik Österreich. 

Berichterstatter ist Hen- Abgeordneter Dr. 
Puntig:lll1. Ich bitte ihn. die Debatte zu eröffnen. 

Berichterstatter Dr. Puntigam: Fr:llI PI":1~iden
tin! \Ieine sehr !!eehrten Damen und HelTen! D:1~ 
gegenst:indliche ~ Übereinkommen hat den Ver
zicht der Vertr::\gsstaaten auf Anwendung UI11-

weltverändernder Techniken zu militärischen 
oeler sonstigen feindseligen ZW'ecken zum Inhalt. 

Es enthält ein allgemeines Verhot. ul11weltver
ändernde Techniken zu militärischen oder sonsti
gen feindseligen Zwecken einzusetzen. sowie eine 
Definition zu diesem Begriff. 

Der Außenpolitische Ausschuß hat das vorlie
gende Übereinkommen in seiner Sitzung am 
31. Oktober 19R9 vorberaten. 

Bei der Abstimmung wurde einstimmig be
schlossen. dem Nationalr::\t die Genehmigul;g des 
Abschlusses des vorliegenden Staatsvertrages zu 
empfehlen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der Au
ßenpolitische Ausschuß somit elen A n t rag. 
der Nationalrat wolle beschließen: 

Der Abschluß des Staatsvertrages: Überein
kommen über das Verbot eier militärischen oder 
einer sonstigen feindseligen Nutzung utnweltver
ändernder Techniken samt Anlage und Vorbehalt 
der Republik Österreich (1038 der Beilagen), 
wird genehmigt. 

Frau Präsidentin! Für elen Fall, daß Wortmel
dungen vorliegen. bitte ich, die Debatte fortzuset
zen. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke dem 
Herrn Berichterstatter für seine Ausführungen. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Bevor ich dem 
ersten gemeldeten R~dner das Wort erteile. gebe 
ich bekannt, daß mir ein Antrag der Abgeordne
ten Dr. Fischer, DDr. König unel Dr. Frischen
schlager vorliegt. die Redezeit jedes zum Wort ge
meldeten Abgeordneten für diese Debatte auf 
15 Minuten zu beschränken. 

Ich lasse solgeich darüber abstimmen. 
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Ich bitte um ein Zeichen der Zustimmung. 
Das ist mit M ehr h e i t a n gen 0 m m e n. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeordneter 
Dr. Dillersberger. 

18.10 .. 
Abgeordneter Dr. Oillersberger (FPO): Sehr 

geehrte Frau Präsidentin! Verehrter Herr Bun
desminister! Meine sehr geehrten Damen und 
Herren! Der Titel dieser Regiel'ungsvorlage 
t.1uscht in zweif:1cher Weise über den tatsächli
chen Inh:dt hinweg. Denn was im ersten Augen
blick wie eine Selbst\erständlichkeit :lussieht -
wer wird nicht cbfür ')ein. daß derartige ul11welt
verändernde Techniken im militärischen oder 
sonstigen feindseligen Bereich verboten werden'? 
-. st~lIt sich auf ~Ier anderen Seite als ein Ab
kommen mit doppeltem Boden dal'. 

\t'Ieine Damen und Herren! Es geht nicht nur 
um das Verbot der militärischen oder sonstigen 
feindseli(Jen Nutzung umweltverändernder Tech
niken. s;~dern es geht auch - und das ist durch
aus positiv anzLlm~rken - um die Verpflichtung 
zur gegenseitigen Kooperation bei der Entwick
lung umweltveränclernder Techniken, um die 
Verpflichtung zur Verhinderung vertragswidri
(Jen Verhaltens und um die Möglichkeit der Ein
berufung eines beratenden Sachvel'ständigenaus
schusses~ Auf den ersten Blick scheint das. was 
wir hier auf dem Tisch zur Beschlußfassung vor
liegen haben. durch~us positiv zu sein. insbeson
cle;'e wenn ich mir die Artikel I und III dieses Ab
kommens vordergründig ansch~ue. 

Meine Damen und Herren! Wenn lllan hinter 
die Kulissen dieses Abkommens blickt. dann 
kommt einem das Grauen. Ich sage das sehr be
wußt. denn im Artikel r heißt es. daß sich jeder 
Vertragsstaat verpflichtet. ,.umweltverändernde 
Techniken, die weiträumige, lange andauernde 
oder schwerwiegende Auswirkungen haben. nicht 
zu militärischen'" Zwecken" oder sonstwie zu miß
brauchen. Hinter den Kulissen dieses Abkom
mens wissen wir aus einer bei der Genfer Abrü
stungskonferenz getroffenen Absprache zwischen 
elen Supermächten, daß "weiträumig" ein Gebiet 
von mehreren hundert Quadratkilometern ist. 
daß "langandauernd" Monate oder ungefähr eine 
Jahreszeit anhaltend bedeutet und daß "schwer
wiegend" eine ernste oder bedeutende Störung 
oder Schädigung des menschlichen Lebens und so 
weiter ist. 

All das, was also "schwerwiegend". "lange an
dauernd" und "weiträumig" ist, wird in Zukunft 
in der Völkerfamilie verboten sein aufgrund die
ses Abkommens. Aber die anderen Bereiche, die, 
wenn ich an die Interessenlage der Republik 
Österreich denke, die ja keine so große Ausdeh
nung hat, sehr, sehr schwerwiegende Folgen gera
de auch für unser Land haben können, sind nicht 

verboten. Normalerweise, wenn es nicht noch 
eine weitere Vertragsbestimmung gäbe. müßte ei
gentlich jeder vernünftige ~ensch dieses A~kom
men ablehnen und sagen: Uber so etwas konnen 
wir beim besten Willen nicht diskutieren. 

Es gibt aber eine Bestimmung, an die die Repu
blik Österreich - und das ist Gott sei Dank auch 
im Bericht des Ausschusses über diese Regie
rungsvorlage festgehalten - Hoffnung knüpft. 
und das ist die Bestimmung. daß wir das Recht 
haben. \>venn wir dieses Abkommen unterschrei
ben. an der Re ... isionskonferenz zu diesem Ab
kommen. die interessanterweise im Text bereits 
\oriTesehen ist und innel'halb von fünf J~ilHen 

stat~zufinden hat. teilzunehmen. Don wird es 
Äuf(Tabe der Bundesregierung sein. unseren 
Stan~lpunkt entsprechend'-zu ve~tl'eten. der in der 
Regierungsvorlage beziehungsweise in den Erläu
ternden Bemerkungen bereits formuliert ist und 
dahin geht. daß es '"nicht angehen kann. daß nur 
dann. wenn es "weiträumig" . "lange andauernd" 
und .. schwerwiegend" ist, die zerstörenden Ulll
welttechniken nicht angewendet werden können. 
sondern daß das für all~ Umwelttechniken in die
sem Bereich gelten muß, 

Außerdem glaube ich, daß wir uns bei der Revi
sion dieses Abkommens auch darum bemühen 
sollten. daß ein Verbot von Forschung und Ent
wicklulltT in Richtung umweltver5nclernder Tech
niken z~ rnilitärisch~en Zwecken überhaupt zu
stande gebracht wird, Wenn es gelingt. bei der 
Revisio~skonferenz diese beiden Komponenten 
durchzusetzen, dann hat es einen Sinn, daß wir 
heute diesem Vertrag unsere Zustimmung geben. 

Wir glauben. daß es einen Sinn hat, darüber 
mit der~ Völkerfamilie zu verhandeln. gerade aus 
der Interessenlage eines kleinen Staates. aus der 
Interessenlage eier Republik Österreich heraus. 
und daß wir bei der Revisionskonferenz, an der 
teilzunehmen wir uns mit unserer Zustimmung 
zu diesem Abkommen garantieren. als Republik 
Österreich eine besondere Position haben, die wir 
gemeinsam und getragen von einem einstimmi
gen Beschluß dieses P.~rlaments ausnützen soll
ten. (Beifall bei der FPO.) /8.16 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächste zu 
Wort gemeldet ist Frau Abgeordnete Erlinger. 

18.16 
Abgeordnete Helga Erlinger (Grüne): Sehr ge

ehrte Frau Präsidentin! Hohes Haus! Meine sehr 
geehrten Damen und Herren! Diese Regierungs
vorlage ist, wie mein Kollege Dillersberger schon 
angemerkt hat, ein sehr ambivalentes Papier;. wol
len wir einmal so sagen. Die fettgedruckte Uber
schrift lautet: "Übereinkommen über das Verbot 
der militärischen oder einer sonstigen feindseli
gen Nutzung umweltverändernder Techniken". 
Es schlägt einem ja fast das Herz bis zum Halse, 
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wenn man diesen Satz nur liest, ohne näher in der 
Regierungsvorlage nachzuschlagen, denn das ist 
ja etwas, was wir uns eigentlich alle wünschen 
sollten, auch diejenigen, die hier für das Militär 
und für Waffen sind. Es ist aber so, daß man sich 
diese Regierungsvorlage etwas genauer anschauen 
muß, und dann kommt man auf die verschieden
sten Dinge, die für uns an und für sich nicht so 
sehf von Nutzen sind. 

Wenn man auf die Geschichte diesel· umwelt
vedndernclen Techniken ein bißchen ntiher ein
geht. cl:1l1n muß l11Jn noch etwas cbzu s::lgen. Die
se L1ll1weltver:indernden Techniken kommen :1LlS 

der chemischen Industrie. und diese h::lt ja vorerst 
einmal die \1ittel zum Töten \011 \lens~hen ent
\vickelt. Daraus sind dann die verschiedensten 
chemischen Produkte entstanden. denn die Ent
wicklung in der chemischen Industrie ging ganz 
einfach :lahin. zu zeigen. wir wirksam c~he~lische 
Mittel, wie wirksam chemische Gifte sind. 

Chlor zum Beispiel wurde 3ls Kampfgas einge
setzt bei Ypern. Sie alle werden von dieser fürch
terlichen Kriegshandlung gehört beziehungsweise 
gelesen haben. Wenn wir an Vietnam denken, 
dann denken wir gleichzeitig an A.gent Orange, an 
dieses Entlaubungsmittel. das ganze Landstriche 
verseucht hat. Menschen getötet hat, Fehlgebur
ten verursacht hat. Mißgeburten und l'vlißbildun
gen hervorgerufen hat. Das EntIJuben an und für 
sich ist von einem General damals 0;0 ausgeddkkt 
wOl"clen: Wir wollen nicht nur ihre \iahr~ll1g ver
nichten, nicht nur ihre Felder töten, sondel':'n wir 
wollen auch dieses Pack sehen, und deshalb dür
fen die Bäume dort keine Blätter tragen. 

Wenn man weiß. woraus Agent Orange ist, 
dann muß man vielleicht die chemische Formel 
dazllsagen, nämlich 2.4.5-T und 2,4-0 im Ver
hältnis I: 1 gemischt. Und 2.4-0 ist ja der 
Grundstoff Herbizid für den Maisanbau, der 
mittlerweile zum Großteil durch Athrazin ersetzt 
wird, dessen Problematik uns allen auch bekannt 
ist. 

Wenn wir an das Zitat Robert Oppenheimers 
denken, des etwas nachdenklich gewordenen Wis
senschaftlers nach der Katastrophe von Hiroshi
ma und Nagasaki. der gesagt hat: Es war technisch 
verlockend, wir mußten es einfach machen!. dann 
wissen wir, welch verheerende Folgen umweltver
ändernde Techniken in diesem Ausmaß hervor
gerufen haben. 

Mir fällt zu dieser Regierungsvorlage auch 
noch die Lagerung der Gelbkreuzgranaten in der 
Mitterndorfer Senke ein. Wir wissen, welche Zeit
bombe sich dort befindet. Tausende Gelbkreuz
granaten in Stahlmäntel eingeschlagen, in Beton 
gegossen - welche Zeitbombe das ist und weI
ches Restrisiko wir hier noch vor Augen haben, 
das kann uns bis heute niemand sagen. 

Wenn ich von Waffen spreche. dann denke ich 
nicht nur an Waffen. die man vielleicht in der 
Hand hält, die man vielleicht von einem Gerät 
abfeuert, sondern für mich sind Waffen auch die 
DRAKEN in Österreich. Wir kennen den sehr 
hohen Treibstoffverbrauch. wir kennen dadurch 
auch den sehr hohen Schadstoffausstoß, und wir 
wissen von der ungeheuren Lärmbelästigung. 
Welch umweltzerstör~ncle Technik der DRA~KEN 
in nächster Zeit sein kann, das werden wir viel
leicht erst in fünf oder in zehn hhren .:m den 
Boclenuntersuchul1!!en. an den LuftunterslIchlln
gen. vor allem abel":" an der Ge,)llnclheit der \len
schen sehen. 

\Venn ich diesen Vertrag zur Hand nehme, 
cbnn denke ich selbst\.erstän~llich ;:wch an das mi
littirische Spiel mit dem Genfeller. Denn vertieft 
man sich etwas stärker in die gemechnische Mili
tärforschung, dann kommt ein .... ern wirklich, meine 
sehr geehrt~n Damen und Herren, nur mehr das 
Gnls~ln. 198-1- wurde zufällig im US-Senat be
kannt. daß das Militär in Dugwav ein Sicherheits
labor zum Testen von gente .... chn-ischen veränder
ten potentiellen B-Waff~n errichten wollte. 

Wir wissen von Forschungen, \\'·ie zum Beispiel 
Schlagengiftgene geklont werden. um neue Impf
stoffe zu produzieren. Diese "Genwaffen" , wie 
ich sie nenne. sind natürlich auch dazu geeignet, 
Wasserstellen zu vergiften. das hei ßt. Brunnen zu 
vergiften. ganze Landstriche tot zu legen. Das un
ter dem Aspekt der Genforschung einmal näher 
zu betrachten. wÜI-de ich diesem Hohen Haus 
sehr ans Herz legen. 

Dies bedeutet also nichts anderes, als daß sich 
neuartige Dioxine im Griff des Militärs befinden, 
und da; ist der Wahnsinn bei diesem ganzen Ge
schäft. 

Seit zirka 1980 ist ein internationaler Rüstungs
wettlauf, ermöglicht durch die Gentechnik, an 
potentiellen B-Waffen zu bemerken. - Ein The
ma. das uns auch in Österreich interessieren soll
te. Die Waffenverteidigung - wie sie immer ge
nannt wird, denn jeder hat ja irgendwo einen ima
ginären Feind - wird als Hauptarbeitsgebiet auf 
dem Virensektor angegeben. Das heißt - wenn 
man sich ein bisserl da~lit auseinandergesetzt hat 
-: Wir können heute Kampfstoffe entwickeln, 
Viren entwickeln, die zum Beispiel Typhus erzeu
gen, alles mögliche, eine Katastrophe nach der 
anderen. 

Die Mängel des Vertrages - ich komme zu
rück auf diese Regierungsvorlage - sind meiner 
Meinung nach nicht nur diejenigen, die Kollege 
Dillersberger genannt hat, sondern der große 
Mangel ist, daß in diesem Vertrag kein Verbot 
von Forschung lind Entwicklung umweltverän
dernder Techniken vorgesehen ist. 
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Helga Erlinger 

Es \~t aber durchaus positiv zu vermerken. daß 
sich Osterreich diesem Vertrag anschließt lind 
mit einer Teilnahme an der nächsten Revisions
konferenz all diese Dinge. die in dem Vertrag feh
len. urgieren kann und sie massiv in diese Verträ
ge einbringen wird. 

Ich hoffe. daß das auch geschieht. Wir geben 
eigentlich nur deshalb dieser Regierungsvorlage 
unsere Zustimlllung. (Beifall bci den Grünen.) 
/ .... c.J 

Prt'tsident Dr. \brg:1 Hubinek: Zu Wort ist nie
mand mehr gemeldet. Die Deb:ttte ist geschlos
sen. 

Der Herr Berichterstatter wünscht kein 
Schlußwort. 

Wir gelangen jetzt zur Ab s t i 111 111 U n g über 
den Antrag des Ausschusses. dem Abschluß des 
gegenständlichen Staatsvertrages samt Anlage 
und Vorbehalt der Republik Osterreich in 1038 
der Beilagen die Genehmigung zu erteilen. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die hiezll 
ihre Zustimmung geben. um ein entsprechendes 
Zeichen. - Das ist ein s tim 111 i g a n ge -
no m m e n. 

4. Punkt: Bericht des Außenpolitischen Aus
schusses über die Regierungsvorlage {961 der 
Beilagen): Bundesverfassungsgesetz über den 
Verlauf und Berichtigungen der Staatsgrenze 
zwischen der Republik Österreich und der Un
garischen Volksrepublik (1023 der Beilagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelangen 
nunmehr zum -l. Punkt der Tagesordnung: Bun
desverfassungsgesetz über den Verlauf und Be
richtigungen der Staatsgrenze mit Ungarn. 

Da der gewählte Berichterstatter Dr. Khol ver
hindert ist, darf ich den Obmannstellvertreter des 
Außenpolitischen Ausschusses, Herrn Abgeord
neten Steiner. bitten, den Bericht zu erstatten. 

Berichterstatter Dr. Steiner: Frau Präsident! 
Hohes Haus! Ich berichte über die Regierungs
vorlage 961 der Beilagen. 

Es heißt in diesem Bericht noch" Ungarische 
Volksrepublik", obwohl dieser Name vor 14 Ta
gen geändert wurde, da der Vertrag am 29. April 
1987 in Wien unterzeichnet wurde. 

Bei diesem Vertrag geht es darum, daß die 
österreichisch-ungarische Staatsgrenze im Be
reich des politischen Bezirkes Jennersdorf in die 
Mitte eier regulierten Lafnitz verlegt wird. Wei
ters wird durch eine Grenzänderung im Bereich 
des politischen Bezirkes Oberwart die Staatsgren
ze in die Mitte eies regulierten Bachbettes des 
Bozsokbaches verlegt. 

Der Außenpolitische Ausschuß hat die gegen
ständliche Regierungsvorlage in seiner Sitzung 
am 23. Juni 1989 in Verhandlung genommen. 
Nach den Ausführungen des Berichterstatters 
wurde der Gesetzentwurf einstimmig angenom
men. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der Au
ßenpolitische Ausschuß somit den An t rag, 
der Nationalrat wolle dem von eier Bundesregie
rung vorgelegten Gesetzentwurf (961 der Beib
gen) die verfassungsmäßige Zustimlllung erteilen. 

Für den F:111. daß Wortmeldungen vorliegen. 
bitte ich Sie. Frau Prtisident. die DelxHte fortzu
setzen. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke dem 
HeITri Berichterstatter. 

Ich möchte nicht verhehlen, es gibt gewisse 
Probleme: Es ist ein Verfassungsgesetz. und wir 
müssen uns erst um das entsprechende Quorum 
kümmern. Ich würde also ein paar Minuten um 
Geeluld bitten. es wird jetzt ausgezählt. 

Da es sich bei dem vorliegenden Gesetzentwurf 
um ein Bundesverfassungsgesetz handelt. stelle 
ich zunächst im Sinne des § 82 Abs. 2 Z. 1 der 
Geschäftsordnung die für die Abstimmung erfor
derliche Anwesenheit der verfassungsmäßig vor
gesehenen Anzahl der Abgeordneten fest - wo
bei ich mich hier auf meine zwei Beamten verlas
se. 

lch bitte nunmehr jene Damen und Herren. die 
dem vorliegenden Gesetzentwurf zustimmen, um 
ein Zeichen. - Das ist einstimmig angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich darf abermals um ein Zeichen bitten. - Ist 
auch in elritter Lesung ein s tim m i g an ge -
no m m e n. 

5. Punkt: Bericht des Verkehrsausschusses über 
den Antrag 286/ A der Abgeordneten Strobl, 
Pischi und Genossen betreffend ein Bundesge
setz, mit dem die Straßenverkehrsordnung 1960 
geändert wird (16. StVO-Novelle) (1077 der Bei
lagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelangen 
nunmehr zum 5. Punkt der Tagesordnung: Be
richt des Verkehrsausschusses über den Antrag 
286/ A der Abgeordneten Strobl, Pischi und Ge
nossen betreffend ein Bundesgesetz, mit dem die 
Straßenverkehrsordnung geändert wird. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Sigl. Ich 
bitte ihn, die Debatte zu eröffnen. 

Berichterstatter Sigl: Sehr geehrte Frau Präsi
dentin! Herr Bundesminister! Hohes Haus! Meine 
Damen und Herren! Die betreffenden Abgeorcl-
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Berichterstatter Sigl 

neten haben am 17. Oktober 1989 den gegen
ständlichen Antrag im Nationalrat eingebracht 
und wie folgt begründet: 

Im Zuge der Erlassung von Nachtfahrverboten 
und Geschwindigkeitsbeschränkungen auf Auto
bahnen und autobahnbegleitenden Straßen, die 
aus Umweltschutzgründen erlassen werden, er
gibt sich die Notw~ndigkeit einig~r Änderungen 
der Straßenverkehrsordnung. die für die Erlas
'Iung von Verkehrsbeschr5nkungen und Ver
kehrsved10ten grundsätzlich maßgebend sind. 

Der Alisschll ß tr:1f weiter') folgende Feststel
lung: Der Bundesminister für öffentliche \Vin
schaft und Verkehr wird ersucht, die zlI')tändigen 
Behörden einzuladen. an elen Landesgrenzen In
formationstafeln über allfällige lanelesweit gelten
de abweichende Geschwindigkeitsbeschränkun
gen aufzustellen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der Ver
kehrsa lIssch u ß som it elen A n t rag, der Natio
nalrat wolle dem dem schriftlichen Bericht ange
schlossenen Gesetzentwurf die verfassungsmäßi
ge Zustimmung erteilen. 

Frau Präsidentin! Sollten Wortmeldungen 
vorliegen. ersuche ich Sie. die Debatte fortzuset
zen. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke dem 
Berichterstatter für seine Ausführungen. 

General- und Spezialdebatte werden unter ei
nem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Bevor ich nun 
dem ersten gemeldeten Redner das Wort erteile, 
gebe ich bekannt. daß mir ein Antrag der Abge
ordneten Dr. Fischer. DDr. König und Dr. Fri
schenschlager vorliegt. die Redezeit jedes zum 
Wort gemeldeten Abgeordneten auf 15 Minuten 
zu beschränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die dieser 
Redezeitbeschränkung ihre Zustimmung geben, 
um ein Zeichen. - Das ist mit Me h I' h e i t 
a n gen 0 m m e n. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeordneter 
Strobl. 

18.3;' .. 
Abgeordneter Strobl (SPO): Frau Präsidentin! 

Herr Bundesminister! Hohes Haus! Meine Da
men und Herren! Bis vor wenigen Tagen haben 
noch viele nicht glauben können, daß es tätsäch
lieh mit 1. Dezember zum Nachtfahrverbot in 
Österreich kommt. Heute können wir in der 
österreichischen Verkehrspolitik ein wichtiges 

Datum schreiben. Vielleicht wird man einmal fra
gen: Warum hat Österreich nicht den Mut gehabt. 
diese gesetzlichen Voraussetzungen schon Jahre 
früher zu schaffen? 

Hohes Haus! Die heute in Verhandlung stehen
de 16. Straßenverkehrsordnungs-Novelle bringt 
für die zuständigen Behörden die rechtlichen 
Voraussetzungen für das mit 1. Dezember wirk
sam werdencl~ Nachtfahrverbot für nicht Itlrmar
me LKW in der Zeit von 22 Uhr bis 5 Uhr früh 
auf Autobahnen LInd autobahnbegleitenelen Stra
ßen. 

\Vir ;llle, meine Damen lind Herren. wissen. 
daß in der Schv..eiz schOll seit rund 50 Jahren ein 
generelles ~achtfahrverbot mit einer Gewichtsbe
~chränkung von 28 Tonnen existiert, und trotz
dem gibt es kein Verkehrschaos. Die Schweizer 
Bahn ~ wurde entsprechend ausgebaut und ist da
her leistungsfähig. Alle können damit leben. In 
der Sehwetz wird mehr wirtschaftlich und Ul11-

weitbewußt gedacht lind gehandelt lind weniger 
aus politischen C:bedegungen. 

Auf elie Entwicklung im LKW-Transit lind de
ren Folgen für die Bevölkerung und die Umwelt 
brauche ich sicherlich nicht besonders einzuge
hen. das ist alles hinlänglich bekannt. 

Hohes Haus! Es gibt kein Thema und kein Pro
blem in Österreich. über das seit Jahren so viel 
gesprochen. geschrieben und diskutiert wurde wie 
über elen Transitverkehr Lind dessen Belastungen. 
Allerdings: Vor rund 15 Jahren konnte niemand 
die Ent:icklungen und Auswirkungen erkennen. 

Seit 1986 wurden von der SPÖ viele konkrete 
Forderungen aufgestellt und Vorschläge zur Ver
besserung und Eindämmung des Transitverkehrs 
und zur Verlagerung des Verkehrs auf die Schie
ne gemacht. 

Meine Damen und Herren! Heute sind wir in 
der glücklichen Lage, daß alle Parteien und im 
besonderen einige Bürgerinitiativen für Maßnah
men zur Reduzierung und Verlagerung des LKW
Verkehrs sind. 

Abgeordneter Dr. Dillersberger - er ist jetzt 
leider nicht hier - wird nicht müde, bei jeder sich 
bietenden Gelegenheit im Parlament zu sagen, er 
habe mit seinem Entschließungsantrag vom 
28. I. 1987 die Transitinitiative gesetzt. Hohes 
Haus! Ich darf aber schon darauf hinweisen, daß 
die Tiroler SPÖ-Abgeordneten bereits am 
18. 6. 1986 in einem Entschließungsantrag in 
zehn konkreten Punkten Maßnahmen verlangt 
haben, die zur Verringerung des Verkehrs, zur 
besseren Kontrolle und zur Verminderung der 
Belastungen führen. 

Von uns wurde auch konkret das Nachtfahrver
bot verlangt. Und ich frage nun den Abgeordne-
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Strohl 

ten Dillersberger, wo in seinem Papier die Forde
rung; nach einem Nachtfahrverbot steht. Die Tiro
leI' OVP hat mehrmals das von den Tiroler Sozia
listen im Landtag geforderte Nachtfahrverbot ab
gelehnt und dabei. wenn ich richtig informiert 
bin, von den Freiheitlichen im Lande immer 
Schützenhilfe erhalten. 

Meine Damen und Herren! Die Wunderwaffe 
12. März hat auch bei eier ÖVP ein anderes Den
ken und fallweise ein anderes Handeln bewirkt. 
'och unter Schockwirkung der ÖVP kam es zum 
einstimmigen Beschluß eines \iachtb.hrverbots 
im Tiroler L1I1cltag. Wahrscheinlich gbubten ei
nige. wenn man elen Ball nach Wien spielt. hat 
man seine Schuldigkeit get:1l1. und Bundesmini
ster Streicher wircl sich;\, kein ~achtfahrverbot 
erlassen. 

Hohes H:1us! Gestatten Sie mir nun. cl::J.ß ich 
kurz auf den vorliegenden Antrag 286/A. also auf 
die 16. StVO-Novelle. eingehe. 

Im § .. j.J wird ein neuer Abs. 2 eingeführt. weil 
bisher der Exekutive bei Übertretungen jede 
Handhabe gefehlt hat. Die Tiroler Landesregie
rung hat in ihrer Stellungnahme vom 9. Oktober 
ersucht. für die leichtere Kundmachung von stra
ßenpolizeilichen Verordnungen aufgrund der 
komplizierten Ausn:1hmeregelungen auch Ver
ordnungen gemäß § 44 Abs. 2 durch die Bezirks
verwaltungsbehörde zu ermöglichen. Aber gerade 
in diesem Punkt gab es Meinungsverschiedenhei
ten. und nach mehreren Gesprächen kam es dann 
zu einer Annäherung, und es wurde ein Lösungs
vorschlag erarbeitet. 

Ich darf bei dieser Gelegenheit den Abände
rungsantrag dem Hohen Haus zur Kenntnis brin
gen - er wurde bereits vorhin eingebracht. 

Abänderungsantrag 

der Abgeordneten Strobl. Pisch' und Genossen 
betreffend den lnitiatil'alltrag einer i6. SlVO-No
I'elle. 

Der Natiollalrat '>volle ill zweiter Lesung be
schließen: 

in Z. 3 (§ .f.f Abs. 2) werden folgende Absätze 
2a {md 2b eingefügt: 

.. (2a) Bezieht sich eine Verordnung (§ -13) einer 
Landesregierung auf das ganze Landesgebiel, ist 
die Verordnung zusätzlich zur KUlldmachllng nach 
den einschlägigen gesetzlichen Vorschriften 
lAbs. 2) all alleIl für den Kraftfalzrzeugverkehr be
stimmten Straßen. die die Landesgrenzen über
schreiten. unmittelbar an der Landesgrenze durch 
geeignete Hillweistafeln zu veriatttbaren. Für sol
che Hil1weitafeln sind insbesondere auch die in 
§ 52 angeführten Straßenverkeltrszeiclzen heranzu
ziehen. Auf solchen Hinweistafeln oder auf eiller 

Zllsatztafel ist der zeitliche und örtliche Geltllf1gS
bereich der Verordnung anzligeben. 

(2b) Bei Verordnllngen (§ .f3 Abs. 2 fit.a) einer 
Bezirksverwalw/1gsbehörcie. die sich durch Slra
ßenverkehrszeiclzen nicht ausdrücken lassen. gel
tell für die Kwuinuzchllng die einschlägigen gesetz
lichen Vorschriften. Der Inhalt solcher Verord
nllngen ist zusätzlich Zllr Kundmaclzlllzg durch 
HilHreisuefelll am Beginn der Fon der Verordnllng 
belro.t!ellen SlrajJellslrccke zu I·erlalllharcil. Fiir 
solche Hinll'eislll/cln Siill! illsbesondere allch die in 
!$ 52 ({/lgcj't'ihnell SlrajJcIlI'crkclzrszeichl'1l herell1zl/
ziehen. Allf solchen Hi/llfCislll/dfl oder lluf eil/CI' 
Z/lsalzwfel iSI l/uf die ell(sprechende FllIldslc{{e im 
K uildmaclz 11Ilgsorglill h inZIIl\·ciscl1 . .. 

Nach der Z. 3 \I'ird eine Helle Z.3a lIngefiigt: 

3a. § ..f..f .Abs. 3 erster Satz lalltet: 

.. Sonstige Verordllungen. die "Oll ei/lcr anderen 
als in Aös. 2 genallf1len Behörde allfgYlll1d des § -13 
erlassen fl'crdell uild sich durch StrajJellverkehrs
zeichefl nicht ausdrücken lassen. \t'crdell dllrch 
Anschlag auf der .41711swfef der Behörde gehörig 
kundgemacht lil1d gelleIl l1ur für Personen. die im 
örtlich eil Wirkwlgsbereich der Behörde ihreIl 
Wohnsitz oder eine Betriebsstiilte haben." 

Meine Damen und Herren! Der neue Absatz 2a 
des § 45 bringt jene wichtige Neuerung. welche 
ein LKW -Nachtfahrverbot mit möglichst wenig 
Ausnahmen gewährleistet. 

Ausnahmeregelungen. wie wir sie schon in Ti
rol haben. zum Beispiel auf der B 312. bringen 
für die Bewohner keine Lärmminderung. 

Gemjß § 45 Abs. 2a hat die Behörde Verkehrs
beschränkungen und Verkehrsverbote nur für 
Fahrten auszusetzen, die ausschließlich der Be
förderung von Milch, Schlacht- und Stechvieh. 
leicht verderblichen Lebensmitteln. periodischen 
Druckwerken. unaufschiebbaren Reparaturen 
von Kühlanlagen oder der Straßenerhaltung die
nen. In allen anderen Fällen ist eine Ausnahme
bewilligung nur zu erteilen, wenn daran ein er
hebliches öffentliches Interesse besteht. 

Es ist für mich daher unverständlich, warum in 
einer Situation. wo alle vom Hartbleiben beim 
Nachtfahrverbot reden und das in Sonntagsreden 
bekräftigen. Landeshauptmann Dr. Partl am 
10. 10. - einen Tag nach der offiziellen Stellung
nahme des Landes Tirols - ein Schreiben an den 
ÖVP-Klub gerichtet hat, in dem er andere Über
legungen und Wünsche anregt. 

Meine Damen und Herren! Ich verstehe schon, 
daß diese neue Rechtslage nicht unbedingt Freu
de des Frächtergewerbes und der Bundeswlrt
schaftskammer mit sich bringt, aber im LKW
und besonders im Transitverkehr muß es auf-
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Strobl 

grund der unzulllLltbaren Belastung für die Be
völkerung und die Umwelt diese Veränderungen 
geben. (Beifall bei der SPÖ.) '-

Meine Damen und Herren! Die gesetzlichen 
Voraussetzungen wurden nun geschaffen. Was 
aber folgen muß, ist eine entsprechende Kontrol
le. Dafür brauchen wir eine Aufstockung des Per
sonalstandes bei der Gendarmerie und eine teil
weise (;bertragung von straßen polizeilichen 
Agenden an die Zollbehörden. wie sie bereits im 
Koalitionspapier angekündigt wurden. 

Hohes Haus! Zum Schluß meiner Rede kom
mend Illöchte ich Illich noch sehr herzlich bei 
Bundesminister Dr. Streicher für sein Eintreten 
lind für sein Stehvermögen in der Transitfrage 
hedanken, d<ls er trotz Druck aus dem In- und 
Ausland gezeigt hat. (Beifall bei der SPÖ. - .4.bg. 
Dr. Fe I' 11: Bral·o.') 

Meine Fraktion wird mit Freude dieser 
16. Straßenverkehrsordnungs-Novelle zustim-
men. (Beifall bei der SPÖ.) /''i.-./~ 

Präsident Dr. \1arga Hubinek: Der 'vorgelegte 
Abänderungs<lntrag der Abgeordneten Strobl und 
Pischi ist genügend unterstützt und steht mit in 
Beratung. 

Als nächster zu Wort gemeldet ist Herr Abge
ordneter PischI. l.4.bg. Dr. P llll I i g a 11l: Fitr die 
Tafeln häl1e er al/cll /loch danken sollen.' Oder ist 
das nichls? - Al>g. Pis chI - auf dem Weg Zllm 

Rednerpllli -: Das kann ja ich mClclzcll.') 

18 . .f~ 
Abgeordneter Pischi (ÖVP): Frau Präsidentin! 

Herr Bundesminister! Meine sehr geehrten Da
men und Herren! Die Entscheidung, mit l. De
zember dieses Jahres das Nachtfahrverbot für 
nicht lärmarme LKW auf einigen österreichi
schen Autobahnstrecken einzuführen, macht die
se Straßenverkehrsordnungs-Novelle notwendig. 

Kollege Strobl hat schon in einigen Passagen 
hingewiesen, was diese Novelle materiell enthält. 
Ich möchte noch betonen. daß wir im Ausschuß 
betreffend die Zwangsmaßnahmen eine Abände
rung gemacht haben. Im Initiativantrag war zu
erst enthalten. daß die Zwangsmaßnahmen für 
alle Delikte zu gelten haben. Da wäre es auch 
möglich gewesen, daß die Exekutive solche Maß
nahmen getroffen hätte bei falschem Parken. Hu
pen und so weiter und so fort. Jetzt gelten diese 
Zwangsregelungen nur im Zusammenhang mit 
dem Nachtfahrverbot. 

Ich möchte aber auch darauf hinweisen, daß es 
in den Verhandlungen gelungen ist - ich persön
lich bin sehr froh darüber. Herr Bundesminister 
-, eine Verordnung zu erreichen. die eine sechs
monatige generelle Regelung für die bereits auf
gezählten Güter Milch, Schlacht- und Stechvieh 

sowie für leicht verderbliche Güter und periodi
sche Druckwerke (Abg. Pro b s I: Ich glaube. das 
sind die entbehrlichsten.') vorsieht. Nach den sechs 
Monaten müssen dann die Landesregierungen die 
Einzelgenehmigungen erteilen. 

Meine Damen und Herren! Was die Klindma
chung anlangt, glaube ich, war es notwendig und 
sinnvoll, daß wir eine längere Diskussion darüber 
geführt haben. denn die Bezirksverwaltungsbe
hörden einfach so mitaufzllnehmen in dieses 
Klindmachungsverfahren. wäre für uns eine Art 
Schleusen-Öffnen ohne Kontrolle gewe-;en. \Vir 
haben heute durch diesen Antrag sichergestellt. 
daß es keinen Schilderwald geben wird im ZlI
s<lllll11enhang mit dem 'achtfahrverbot. daß l11::tn 
das mit Verkehrszeichen und entsprechenden Zu
satztafeln der Bevölkerung bekanntgibt und daß 
der gesamte Text über Kundmachung der Öffent
lichkeit zur Kenntnis gebr<lcht wird. 

Ich glaube. es ist ein sehr sinnvoller Antrag. der 
hier eingebracht wurde. Er verhindert auf der ei
nen Seite einen Schilderwald. ::wf der anderen 
Seite stellt er doch klar, wer fahren kann und wie 
Ausnahmeregelungen zu handhaben sind. 

Hohes Haus~ Warum dieses Nachtbhrverbot'? 
Gestatten Sie mir auch einige Bemerkungen dazu. 
Die Entscheidung für dieses Nachtf<lhrverbot ist 
sicherlich nicht leichtgefallen. Kollege Strobl 
konnte es sich nicht verkneifen, clJr::tuf hinzuwei
sen. d3ß der 12. März so quasi die große \Vunder
waffe war. die diesen Meinungsumschwung ge
bracht hat. Sicherlich waren die Landtagswahlen 
in Tirol und die schwere Niederlage der Osterrei
chischen Volkspartei in dem Zusammenhang mit 
ein auslösendes Moment, aber es war bestimmt 
nicht nur der Transitverkehr, der dazu geführt 
hat. Es wäre zu billig, wenn man es heute so hin
stellen möchte. denn wir haben uns mit unserer 
Haltung, glaube ich, in recht guter Gesellschaft 
befunden. Auch Herr Bundesminister Streicher 
hat wenige Wochen vorher noch hier im Hohen 
Hause erklärt. daß für ihn ein Nachtfahrverbot 
nicht in Frage käme beziehungsweise daß er sich 
ein solches nur sehr schwer vorstellen könne. 

Ich glaube auch. daß wir es uns nicht so billig 
machen sollten und nicht im Raume stehenlassen 
dürfen, was Kollege Strohl hier gesagt hat. näm
lich der Tiroler Landtag hätte es sich quasi ein
fach gemacht. Er beschließt ein Nachtfahrverbot. 
Damit ist der Ball dann in Wien, und Minister 
Streicher wird das sowieso nicht verhängen. Mir 
war auf alle Fälle klar: Wenn der Tiroler Landtag 
einen solchen Beschluß faßt, dann wird er auch 
vom Minister exekutiert werden. denn ansonsten 
bräuchten wir überhaupt keine Beschlüsse mehr 
zu fassen, wenn jeder nur mehr denkt. ich schaue, 
daß ich den Ball weiterbringe. Hier geht es auch 
um die Ernsthaftigkeit der Demokratie, und für 
mich ist das einfach eine konsequente, analoge 
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Entscheidung nach einem Beschluß des Tiroler 
Landtages. 

Meine Damen und Herren! Dieses Nachtfahr
verbot sollte ein Signal sein für Europa. für eine 
Neukonzeption der europäischen Verkehrspoli
tik. Diese von uns sicherlich nicht leichtfertig ge
troffene Entscheidung ist gegen niemanden in 
Europa gerichtet. sondern es ist entschieden wor
den für die be.~roffene. für die brmgeplagte Be
völkerung in Osterreich beziehungsweise in den 
einzelnen BlIndesl~ndern ~1n den Transitstrecken. 
Die ZUl1lutbarkeitsgrenzen \vure!en einfach llber
Sdll·j tte n. 

\tleine Damen une! Herren! Es w5.re jetzt sehr 
verlockend. noch :H1f einige Argumente im Zu
sammenhang mit Europa. mit der EG-Politik ein
zugehen. Ich möchte nur auf etwas hinweisen und 
ich glaube, hier sollten wir eine gemeinsame Auf
fassung einfach vehement weiter tragen, und zwar 
in Richtung Brüssel, in Richtung Verhandlungen 
mit der EG. Herr Bundesminister! Wir haben das 
Mandat seit Dezember 1987. es ist bis Dezember 
dieses Jahres verlängert worden. Wie es aus
schaut. werden wir wieder nicht fertig werden. 
,\\<'ir müssen - dieses Nachtfahrverbot ist natür
lich auch ein Schritt - die Ernsthaftigkeit dieser 
Frage aufzeigen, wir müssen mit der Europäi
schen Gemeinschaft zu einem Abschluß in diesen 
verkehrspolitischen Fragen kommen. ansonsten 
wird es keine abgestimmte Verkehrspolitik in Zu
kunft geben können. Natürlich fällt auch elie 
Schweiz mit ihren restriktiven Entscheidungen 
und Maßnahmen hier mit hinein. aber sie hat die
se nicht erst in den letzten Jahren getroffen. son
dern dort sind sie bereits Jahrzehnte in Kraft. 

Meine Damen und Herren! Hohes Haus! In 
diesem Sinne ist die 16. Straßen
verkehrsordnungs-Novelle fllr eine konsequente 
Übefwachung und Durchführung des Nachtfahr
verbotes für nicht lärmarme LKW notwendig. 
und die Österreichische Volkspartei gibt dies~r 
No~.elle ihre Zustimmung. (Beifall bei Ö VP llnd 
SPO.) /8.5(} 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster zu 
Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter Helmuth 
Stocker. 

/S.5IJ 

Abgeordneter Helmuth Stocker (SPÖ): Frau 
Präsidentin! Herr Bundesminister! Hohes Haus! 
Überrascht, schon am Wort zu sein, darf ich 
gleich versprechen, mich sehr kurz zu halten. Ich 
hatte schon vor 14 Tagen anläßlich der Aktuellen 
Stunde Gelegenheit, mich zum gleichen Thema 
zu äußern, und konnte das Wesentliche aus mei
ner Sicht zum LKW-Nachtfahrverbot damals be
reits sagen. Allerdings haben sich doch in der 
Zwischenzeit noch einige neue Aspekte ergeben. 

und auf diese möchte ich mich heute konzentrie
ren. 

Kollege Pischi hat hier von Beschlüssen des Ti
foler Landtags gesprochen und elen Herrn Bun
desminister gewissermaßen zum Exekutivorgan 
dieser Beschlüsse deklariert. (Abg. Pis C Iz /: 
Kanfl Ilur der Minister.') Ich glaube, jetzt. wo wir 
den gemeinsamen Erfolg hier feststellen können. 
sollten wir doch sagen: Es war ein Gemeinschafts
werk. ein Ergebnis gemeinsamen Wollens. Aller
dings muß man dabei dem Herrn Bundesminister 
Jttestieren: Er hat die Funktion der TdgerrJkete 
übernommen. er wJr an der Spitze dieser Trjgel'
rakete in einem Hirnmelfahrtskomn1ando. dessen 
Ende ja nicht ~lbzusehen war. Das positive Ergeb
nis. so glaube ich. ebrt' man elaher dem Herrn 
Bundesminister auch anerkennend zurechnen. 
(Beifall bci der SPÖ. - Z\dsclzcllruf des .-\bg. 
Pis chi.) 

Immerhin. meine Damen und Herren. gab es 
noch in den vergangenen Tagen eine Fdkhterde-
1110nstration. zwar nicht jenes Ausmaßes. wie sie 
sich vor einigen Wochen an unseren Grenzen ab
gespielt hat. aber immerhin auch eine Demon
stration gegen das LKW -Nachtfahrverbot, der 
sich der Herr Bundesminister zu stellen hatte. 

Meine D~men und Herren! D~s N~chtfahrver
bot ist sicher nicht die Problemlösung für die 
Transitverkehrsfrage. Das hat auch der Herr Bun
desminister in der Vergangenheit nie behauptet. 
Wir würden uns nämlich in die Tasche lügen, 
würden wir meinen. es wäre so. Aber ich stimme 
voll und ganz jenem Satz, der heute in einem 
Leitartikel der ,.Salzburger Nachrichten" steht. 
zu. in dem es heißt: .. Das Nachtfahrverbot wird 
nichts Wesentliches daran ändern. daß Österreich 
das Durchhaus Europas ist. Aber es ist der erste 
Ansatz dazu. die Lebensbedingungen in diesem 
Durchhaus schrittweise zu verbessern." (Abg. 
Pro b s t: Er schaue, daß er It'ieder einen glllell 
Bericht in den .. SN" bekommt.') 

Als eine solche Maßnahme für unsere geplagte 
Bevölkerung an den Transitrouten sehen wir die
ses LKW -Nachtfahrverbot auf den Transitrouten. 
Aber die feste Haltung von Minister Streicher hat 
darüber hinaus noch eines bewirkt, was wir zu
nächst eigentlich nicht erwarten durften, nämlich 
daß es zu einem Konsens mit der Europäischen 
Gemeinschaft gekommen ist. Die Gespräche, die 
der Herr Bundesminister mit der EG-Kommis
sion geführt hat. haben schließlich bewirkt, daß 
nun auch bei den Organen und den maßgeblichen 
Funktionären der Europäischen Gemeinschaft 
Verständnis für die österreichische Maßnahme 
herrscht und daß man in der Europäischen Ge
meinschaft mit Bundesminister Streicher über
eingekommen ist, mit Österreich weiter zusam
menzuarbeiten, um mittelfristig und langfristig 
gemeinsame Lösungen in der Transitverkehrsfra-
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ge zu finden. Im Vordergrund der Bemühungen 
stehen nun, wogegen sich ja die EG-Kommission 
sehr lange gewehrt hat. die Fragen des Kombi
nierten Verkehrs; jene entscheidenden Fragen. 
die es zu lösen gilt, um das Schlüsselproblem des 
Transitverkehrs einer positiven Lösung zuzufüh
ren. 

Meine Damen und Herren! Noch eine Bemer
kung zur Verordnung beziehungsweise zur Stra
ßenverkehrsordnungs-~ovelle selbst. Einer Pres
seallssenclllng des Abgeordneten Dillersberger 
entnehme ich. daß er jener VOll Verkehrsminister 
Streicher konzipierten Regelung. die als Begleit-
1l1~1ßn~1hllle ZUIll LKW-\iachtfahnerbot neben 
der Gesch\\,:indigkeitsbescht·tinkung fLlr LK\V tnit 
60 km; h auch eine Geschwincligkeitsbeschr5n
kung für PKW mit 110 km/h enthält. die Zustim
IllUl;g für die FPÖ gibt. Ich nehme eliese Ankün
digung deswegen positiv zur Kenntnis. \veil wir 
in; V;rkehrsa~lsschuß cbs Verständnis eier FPÖ 
für diese Maßnahme nicht erreichen konnten. 

Ich halte elaher nochm::\ls fest: Es wäre eine hal
be Lösung, elie Fahrgeschwindigkeit für den LK\V 
in den Nachtstunden ~H1f 60 kill: h einzuschrän
ken, hingegen elen PKW mit \JO kmih Höchstge
schwindigkeit weiterhin auch in der Nacht auf 
den Transitautobahnen fahren zu lassen. Das Er
gebnis wäre dann: Der PKW würele elann lauter 
sein als der lärmarme LKW, und das wäre wohl 
nicht im Sinne der beabsichtigten Lärmreeluzie
rung. Daher hoffe ich, daß auch die PKW-Len
ker. wenn sie des ~achts die Transitrouten benüt
zen. diese Geschwindigkeitsbeschränkung einhal
ten und elafür auch elas notwendige '(,erstäneln is 
aufbringen werden. (Beifall bei der SPO.) /8.56 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster zu 
Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter Dr. Blenk. 

/8.5fi 

Abgeordneter Dr. Blenk (ÖVP): Frau Präsi
dent! Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Heute wird diese Straßenverkehrsordnungs-No
velle beschlossen, die sicherlich im wesentlichen 
für die österreichische Wirtschaft nur marginale 
Auswirkungen bringen wird. zumindest, wenn wir 
nach dem östlichen Teil unseres Bundesgebietes 
sehen. 

Betroffen wird Tirol und betroffen wird noch 
viel krasser Vorarlberg werden, und zwar deswe
gen, meine Damen und Herren, weil wir in unse
rem Verkehr in die östlichen Bundesländer in 
eine ungeheure Bewilligungs- oder Verbotssitua
tion hineingeraten. Ich habe hier eine Art Dia
gramm, dem Sie entnehmen (der Redner H.'eist ein 
Blau vor - Rufe: Das ist eine Landkarte.'), daß 
praktisch die östlichen Bundesländer mehr oder 
weniger unberührt bleiben vom Nachtfahrverbot. 
während es für Vorarlberg ganz entscheidend 
zum Tragen kommt. 

Dabei muß ich dazusagen. daß ein Ausweichen 
auf den Güterverkehr außerhalb des Nachtfahr
verbots in vielen Fällen einfach aus wirtschaftli
chen Gründen, aus Gründen eier Vertragssitua
tion mit den Abnehmern nicht möglich ist. Es 
wird für Vorarlberg zusätzlich verschärft werden 
durch die kumulierte Verbotssituation mit dem 
Sonntagsfahrverbot, eine kaum überbrückb~He 
Erschwernis mit Sonntagsbhrverbot lind an
schließendem Nachtbhrverbot. Das bedeutet für 
weite Bel'eiche unserer Vorarlbergel' \Virtschaft. 
cL:lß eine :'\nlieferung etwa :llll \10,;tag für Vorarl
berQer Lieferanten cHlf inneröstelTeichi'lchen 
\lä~kten frühesten.:; al11 Monta!! nachmittag mög
iich ist. fAllg. Hcfmur WO Ff: n·()I/glll(g.' .-\l5 
:Vaclzbar der Schll'eiz, 11"0 da5 56 Jahre (unkrio
nien. mii.j3rcsr du eine lindere Hallllng eil1ll~'lzfJlefl.') 
\Vie du. 'verehrter Kollege Wolf. vielleicht weißt. 
exportieren wir I'el~tiv wenig per Stra ße in clie 
Schweiz. das Gros der Vorarlberger Industriepro
dukte geht nach dem österreichi;chen Osten. Ich 
werde jetzt nur noch einige Punkte dazu erwäh
nen. 'Abg. He/nUll \V () l f: Aber in der Sc/llvciz 
fllllktioniert das NaclufahITerbol!) Wenn ich 
knapp sein soll. bitte ich, mich nicht zu unterbre
chen. Vielleicht kannst du elazu noch reclen. Kol
lege Wolf. 

Ich würde also meinen. es wird eine zusätzliche 
Erschwernis werden. Ich möchte nur einige 
Punkte hier erwähnen. weil man natürlich imlller 
von Ausweichmöglichkeiten spricht. 

Zum Verlagern ::iUf die Bahn: Es ist so, daß 
eIerzeit schon rund 55 Prozent der Vorarlberger 
Lieferungen, der Lieferungen von und nach Vor
arlberg. auf der Schiene abgewickelt werden. Dar
über hinaus bietet die Schiene. die Bahn kaum 
einen Ersatz. Zwar würde elie Schienen kapazität 
bestehen, aber hapern tut's im sogenannten Vor
unel Nachlauf. So können etwa nach den derzeiti
gen Informationen die Österreichischen Bundes
bahnen in ihrem Kraftwagenbereich aufgrund der 
derzeitigen Kapazitäten an LKW-und Wechsel
brücken keine zusätzlichen Geschäfte annehmen. 
Die Bahn bietet auch weder als .. Rollende Land
straße" noch im kombinierten Verkehr einen Er
satz, 

Zum Thema "Rollende Landstraße": Vorarl
berg - Wels sollte an sich mit Elan vorangetrie
ben'"" werden aber solange die Tunnels auf der Arl
bergstrecke 'noch nicht :1daptiert sind, müßten die 
Entladung und die Verladung in Schön wies erfol
gen. Her; Bundesminster! Sie kennen die Situa
tion. Die Situation in Schönwies ist leider eine 
politisch. um nicht zu sagen, eine partei politisch 
blockierte. Ich würde bitten. Herr Bu ndesmini
ster. daß Sie hier wirklich Ihre Interventionskraft 
einsetzen, damit dieses Lösungselement rollende 
Landstraße in absehbarer Zeit zum Tragen 
kommt. 
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Ähnlich ist es mit den kombinierten Verkeh
ren. Die Nachtsprunglaufzeiten der ÖBB für sol
che Verkehre sind einfach zu lang, sie müßten 
weiter verkürzt werden. Außerdem gibt es fast 
immer Zugverspätungen. 

Ein weiteres Problem. das ich hier erwähnen 
möchte und das einer Lösung bedarf, ist die Fra
ge. ob die mit den Ausnahmefällen in Zusammen
hang stehenden Rückfahrten zum Ausgangsort 
von elen Ausnahmebestimmungen erbßt sind. 

Ich möchte darauf verweisen. daß et\\:1 hei elen 
LKW -Wochenenelfahnen diese Ausnahmen in 
diesem Sinne auch die Ri.'tckfahrt umfassen. lind 
würde meinen. es \I,ire im Interesse einer h:tlb
wegs enrjglichen Situation gerade für das west
lichste Bundesland unabdingbar. dieses auch für 
das Nachtbhrverbot zu machen. I Präsident Dr. 
S [ ix iibcmimllll den Vorsitz. j 

Ein Wort zur Umrüstung: Es wird immer wie
der gesagt. es sei relativ leicht. das umzurüsten. 
Meine Damen und Herren! Das ist in den meisten 
Fällen technisch in dieser Zeit nicht möglich. Nur 
für wenige Typen, für jüngere Kraftfa~hrzeugty
pen, LKW -Typen. besteht nach den Informatio
nen, e1ie ich habe. die ~vlöglichkeit. diese Umrü
stung vOI·zunehmen. Große Marken. Daimler
Benz. Volvo. Scania und so weiter. sehen nach 
den Informationen. die ich habe. derzeit über
haupt keine Möglichkeit zum Umrüsten. 

Eine g.:tnz entscheidende administrative Frage 
möchte ich kurz erwähnen. das ist elie Frage der 
eventuellen Bewilligungstechnik bei solchen Aus
nahmen. 

Sowohl für die ausdrücklich angeführten Aus
nahmen von Schlachtvieh bis Druckwerke und so 
weiter als auch für das ebenfalls angeführte er
hebliche öffentliche Interesse sind die Landesre
gierungen zuständig. 

Nun ist es aber so. daß etwa Vorarlberger 
Transporte, die in den Osten gehen. von mir aus 
nach Kärnten. in die Steiermark, vier Bewilligun
gen von Landesregierungen brauchen, nach Salz
burg, Oberösterreich, Niederösterreich zumin
dest drei. weil der Osten ja weitgehend ausgenom
men ist. 

Meine Damen und Herren! Das bedeutet, daß 
das entweder zu einem ungeheuren, fast unadmi
nistrierbaren Papierkrieg wird oder aber - und 
das ist das wichtigere, glaube ich - daß man dies
bezüglich zu einer Übereinkunft zwischen den 
Ländern hinsichtlich einer einvernehmlichen 
Vorgangsweise kommen muß. Es schreibt im 
übrigen Artikel 15 Abs. 7 des Bundes-Verfas
sungsgesetzes ja auch vor, daß in solchen Fällen 
Einvernehmen erzielt wird, das heißt etwa in der 
Form, daß die für die Ersterteilung zuständige 

Landesregierung jeweils das Einvernehmen, das 
vorschlagsweise nur formell zu gebende Einver
nehmen, mit den betroffenen Landesregierungen 
herzustellen hat. 

Dazu kommt das Problem, daß die Landesre
gierungen die Tatbestände unter Umständen un
terschiedlich werten. Es genügt. wenn etwa bei 
vier notwendigen Bewilligungen von Landesre
gierungen eine sagt: Für mich ist zum Beispiel das 
von J.llen drei .:tncleren angegebene öffentliche In
teresse nicht vorhanden. 

Ich meine. cI:1s ist ein Problem. Herr Bundesmi
nister. dem Sie nahetreten müßten. Ich hJ.be noch 
d.:tzu heute die betrübliche Information erhalten. 
d.:tß ganz eindeutig aus den schon angezogenen 
politischen Aspekten Tirol heute erkbrt hat, daß 
es überhaupt keinerlei Ausnahmen. auch wenn 
sie noch so begründet sind. etwa entsprechende 
Erlässe feil' Vorarlberger. zugestehen. 

;v'leine Damen Lind Herren! Ich sage Ihnen noch 
eines: Es ist elie politische Seite der Sache gar 
nicht so einseitig darzustellen, wie das bisher ge
schehen ist. Wir haben in Vorarlberg vor der letz
ten Landtagswahl eine Abstimmung über das 
Nachthhrverbot gemacht. Die Bevölkerung hat 
sich mehrheitlich dagegen ausgesprochen. und 
elie ÖVP hat in Vorarlberg. wie Ihnen vielleicht 
geläufig ist, deswegen durchaus nicht verloren. 
.~onder~ es war ehel:-das Gegenteil der Fall. 

Meine Damen und Herren! Ich meine - und 
das geht an Sie. Herr Bundesminister -. Sie sind 
hier~aufgerufen. durch eine österreichweite Rege
lung dafür vorzusorgen. daß eine drohende Aus
grenzung der Vorarlberger Wirtschaft vom inner
österreichischen Markt verhindert wird. Sonst 
entsteht eine unvertretbare Wettbewerbsverzer
rung, sonst entsteht eine gravierende Beeinträch
tigung Vorarlbergs. die keineswegs dem Grundge
danken des Nachtfahrverbots entspricht, denn der 
Grundgedanke war ja primär. den Nord-Süd
Transitverkehr. wenn ich das richtig verfolgt 
habe, zu bremsen. 

Es entspräche also weder diesem Gedanken 
noch auch - und jetzt kommt ein schwerwiegen
des Argument - der Verfassung, der Bundesver
fassung. Eine Beeinträchtigung in einem solchen 
Maße zwingt, auf Artikel 4 der Bundesverfassung 
hinzuweisen. Nach diesem Verfassungprinzip bil
det das Bundesgebiet ein einheitliches Wirt
schaftsgebiet, innerhalb dessen Verkehrsbe
schränkungen nicht errichtet werden dürfen. -
So die Bundesverfassung. Und elie Rechtspre
chung des Verfassungsgerichtshofes hat das in der 
Weise interpretiert und ausjudiziert. daß Teile 
des Bundesgebietes nicht mit der Wirkung abge
grenzt werden dürfen, daß Waren nur unter be
stimmten wirtschaftlichen Beschränkungen oder 
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Erschwerungen über diese Grenzen fließen kön
nen. 

Meine Damen und Herren! Das ist eine gravie
rende Situation. und ich höre, daß sich Vorarlber
ger Wirtschaftskreise und -institutionen bereits 
klar mit der Absicht befassen. für den Fall einer 
nicht entdiskriminierenden Lösung eine solche 
Verfassu ngsgerichtshotbeschwerde ei nzubringen. 

Ich empfehle daher dem Herrn Bundesminister 
nachdrücklich. noch vor dem lnkrafttreten eine 
Lbergang,)legelling zu suchen. die eier SI)czifi
sehen Situation des Landes VOI·al·lhel·g gerecht 
wird lind die wirtschaftlich und \erfassungsrecht
lich unbedenklich ist. - Ich danke. (Be(filll bei 
der Ö V P. I /'J.II/) 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zum Wort ge
langt Herr Abgeordneter VonwaleI. 

J9.1i() 

Abgeordneter Vonwald (ÖVP): Herr Präsi
dent! '- Herr Bundesminister! Hohes Haus! Ich 
glaube. wenn wir elen Grund für die Verabschie
~lun(J der 16. Straßenverkehrsordnungs-\lovelle 

b .... 

betrachten.. nämlich die enorme Belastung eier 
Umwelt lInel der Bürger. dann wird uns wieder 
einmal bewußt. daß slch der Fortschritt zuneh
mend gegen seine Erfinder. nämlich die Men
schen. Vri~htet. auch wenn die Ausdehnung des 
Reiseverkehrs und des Transportverkehrs dem 
Menschen ungeahnte Möglichkeiten bringt. sei es. 
daß wir einerseits den entferntesten Punkt der 
Erde rasch erreichen, sei es, daß wir auch die 
Früchte und Produkte der ganzen Welt in unser 
Haus geliefert bekommen. 

Ich glaube, die zunehmende Nutzung der Ener
gie für elen Verkehrsbereich ist zweifellos eine der 
großartigsten Errungenschaften. Aber wie jedes 
Ding zwei Seiten hat, so ist dies auch hier der 
Fall~ Es beginnt halt manches Mal der Segen zum 
Fluch zu werden. besonders für jene. die an den 
Verkehrs-, vor allem an den Transitrouten leben 
müssen. Wir können es schon begreifen, daß. 
wenn auf manchen Straßen heute eier Blechwurm 
nicht mehr endet. wenn der Lärm immer mehr 
steigt und die Luft zu schlecht zum Atmen ist, der 
Widerstand der Bürger vielleicht sogar zur Not
wehr wird. 

Die Sorge um die Gesundheit der Menschen. 
aber daneben auch die Beobachtung. daß die 
Tier- und Pflanzenwelt leidet, fordern uns, vor 
allem uns Politiker, zum Handeln heraus. Ich 
glaube allerdings, Handeln in einem so sensiblen 
und in einem wirtschaftlich so komplexen Be
reich muß überlegt sein und darf nicht überstürzt 
erfolgen. Wir müssen die Maßnahmen sicherlich 
so setzen, daß sie auch vollziehbar sind, daß sie 
von der Wirtschaft auch verkraftet werden kön
nen. 

Wenn jahrelang keine Maßnahmen gesetzt 
wurden. dann, das muß gesagt werden. ist mit 
überhasteten Entscheidungen sicherlich nicht 
über Nacht eine Regelung'- herbeizuführen. Mir 
scheint doch der Zeitpunkt des Inkrafttretens des 
Nachtfahrverbotes sehr bedenklich zu sein, denn 
die kurzen Fristen haben ja der Wirtschaft nicht 
die nötige Zeit cregeben umzurüsten. Und wir wis
sen. daß auch t~chnisch noch nicht im erforderli
chen Ausmaß Geräte zur Verfügung gestellt wer
den können. Es werden also viele übel·fordert 
sein. 

Wenn \"ir so ':>tJIT ~1n diesel11 I. Dezellll.1er fe':>t
halten. dann kann es für mich eigentlich nur eine 
Rechtfertigung d~1für geben. nämlich daß ""ir ~lUf 
die Belast~ll1g~ auf di'e unerträgliche Belastung. 
die Österreich durch den Transit hinnehmen 
muß. mit aller Deutlichkeit hinweisen wollen. 

Ich befürchte jedoch, die von den Bürgern er
wartete Wirkung wird nicht so bald zum Tragen 
kommen. Anfang Dezember wird eher das Ge
genteil der Fall s;in. Wenn sich morgens die Last
;ao-en in Bewegun cr setzen werden und fast zur 
tTlefchen Zeit a~lch b der Pendlerverkehr einsetzt, 
b 

wird ein Chaos zu erwarten sein. 

Ich möchte noch besonders darauf hinweisen, 
daß neben elen Lärmbelastungen verstärkt den 
Belastungen der Luft unser Augenmerk zugewen
det werden muß. 

Geaen den Lärm kann man sich noch relativ 
leichtschützen. aber gegen die Belastung der Luft 
sicherlich nicht. IAbg. He/ga Er [ i Il ger: 01'0-
pax.') Ja, sicherlich. im :-4otfall auch Oropax. Wir 
wissen. es gibt Schallschutzfensterund Schall
schutzmauern. Ich möchte das wirklich nicht ver
niedlichen. Aber man kann sich gegen den Ulrm 
noch relativ leichter schützen als vor den Bela
stungen der Umwelt. die vor allem auch uns in 
der Landwirtschaft enorme Schäden bringen. 
(Abg. Helga Er I i Jl ger: Auch.') Stirbt der Wald, 
bedeutet das Milliardenschäden für die Landwirt
schaft. aber auch für die Volkswirtschaft. 

Ich glaube, in diesem Zusammenhang sollten 
wir auch darangehen, langfristige Energiekonzep
te zu entwickeln, die sich mit der Frage beschäfti
gen: Was soll in Zukunft werden? Was soll die 
Wirtschaft wirklich machen? 

Mit 1. Dezember führen wir den lärmarmen 
LKW ein. Wie ich höre, ist geplant, Mitte 1991 
dann den abgasarmen LKW einzuführen. Ich 
glaube, wir brauchen also ein langfristiges Kon
zept. 

Mit einem Nachtfahrverbot sind die Dinge si
cherlich noch nicht geordnet, sondern wir müssen 
schon bemüht sein. die Bedingungen an jene un
serer Nachbarstaaten anzupassen. Vor allem glau-
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be ich, daß es notwendig ist, verstärkt die Technik 
eies Maschinenbaues Ul~eI auch des Straßenbaues 
zu nützen. Gleichfalls wird es notwendig sein, 
Fahrzeuge aus elem Ausland. die unsere Straßen 
benützen. diesen strengen Abgasnormen zu un
terwerfen. 

Belastender Verkehr ist für mich aber auch der 
Luftverkehr. er ist auch eine Transitbelastung. 
Wir wefden in Zukunft auch die Geräte des Flug
verkehrs auf ihre Umweltvertrt\glichkeit prüfen 
müssen. 

Ich hin cl:1von Lü~erzeugt. d:113 \vir eine Entl::t
stung eier Lnl\velt nur c~lnn erreichen werden. 
\Ven~ es gelingt. umfassende und langfristige 
t\laßnahmen zu setzen. Dazu gehört aber :wch. 
daß wir überhaupt ein Energiekonzept entwik
kein. daß wir versuchen. verstärkt erneuerbare 
Energie einzusetzen. 

Für mich kann das Nachtfahrverbot daher nur 
ein erster Schritt sein. elem viele weitere folgen 
müssen. Ich würde glauben. daß wir die Schritte. 
die wir in Zukunft setzen \verden. überlegter set
zen müssen. ebmit auch die Betroffenen elen Weg 
mit uns gehen können. fBeifall bei der ÖVP.) IC)./~ 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zu Wort ge
langt Herr Abgeordneter Probst. 

I C).N 
Abgeordneter Probst (FPÖ): Herr Präsident! 

Meine Damen und Herren! Vorerst möcht ich zu 
den Ausführungen des Erstredners. meines Kolle
gen Robert Strobl aus Tiro!. des Vorsitzenden des 
Verkehrsausschusses. sagen. daß seine Darstel
lung hinsichtlich der Anträge der Freiheitlichen 
Partei. das heißt in dem Fall des Abgeordneten 
Dr. Dillersberger. nicht stimmt. Dieser Antrag. 
der auch das Nachtfahrverbot umfaßt. liegt seit 
28. September 1988 unerledigt im Parlament. Es 
wäre also Zeit. sich damit zu befassen. - So weit, 
so gut. 

Meine Damen und Herren! Angesichts der vor
geschrittenen Stunde will ich mich nicht nur bei 
jenen, die vor mir geredet haben und mit 5 Minu
ten ausgekommen sind. bedanken, sondern selbst 
ein wenig zur Ökonomie zeitlicher Art und viel
leicht auch zur Lärmvermeidung beitragen. 

Wir alle wissen, es gibt zwei Arten von Ver
kehr, den einen, über den wir uns ärgern. der uns 
nichts bringt. der als Transitverkehr durch unsere 
Täler donnert. und den zweiten, dem wir eigent
lich unsere Wirtschaft, dem wir das Entstehen un
serer Städte zu verdanken haben - Städte ent
standen an Verkehrsknotenpunkten zu Lande 
und zu Wasser -, nämlich jenen Verkehr, den 
wir als Handelsverkehr, als Umschlagsverkehr be
zeichnen können, als Wirtschaft schlechthin, und 
dessen Flüssigkeit natürlich auch ein Parameter 
einer florierenden Wirtschaft ist. Das ist nicht zu 

leugnen. Wir reden hauptsächlich gequält von 
ihm - vom Transitverkehr. 

Wir sollten. wenn wir über diese Themen re
den. eines im Ohr behalten. was etliche Redner 
der anderen Fraktionen auch gesagt haben und 
was auch ich immer schon gesagt habe. Mit diesen 
Verboten bisheriger und kommender Art sind die 
Probleme um Gottes willen nicht als erledigt zu 
betrachten. 

Das zeigt uns die Lmfrage über das ~achtbhr
verbot in Vorarlberg. Es ist nicht so. daß man mit 
Vel"l1oten und Geboten dieser Art unbedingt 
schicksalhaft in kommende \VJhlg~lnge bei Land
tags\vahlen eingreifen soll. \L.1türlich haben wir 
uns periodisch dem Votum der W~hler zu stellen. 
aber allzu geil LInd wohlfeil nach dem nächsten 
\Vahltermin zu schielen. geht natürlich auch weit 
am Ziel vorbei. (A.bg. Dr. Fr i z b erg: Das I1llijJ 

mall Ihllell i1lS Stammbuch schreiben.' J Ich muß 
mich nicht wiederholen. Herr Kollege, ich beken
ne mich auch vor der nächsten Nominierung in 
den Nationalrat gern dazu. Sie kennen meinen 
Standpunkt. Es ist bitte ein l'vlittelmaß einzuhal
ten. 

Ich habe mich sehr kritisch zum Nachtfahrver
bot geäußert. Der Herr Bundesminister hat uns 
das Ziel genannt, nämlich einen Innovations
druck. Wenn ein LKW dieses oder jenes Kriteri
um oder in dem Fall eine Mehrheit von Kriterien 
erfüllt. dann kann er fahren. Das gleiche würde 
ich mir für die zu erwartenden Regelungen im 
PKW -Verkehr wünschen. Es ist bei jeder ein
schränkenden Regelung sinnvoll, danac~ zu 
trachten, diese Regelung durch technische Ande
rungen, technische Verbesserungen überflüssig 
zu machen. Und das gilt vor allem für den Ver
kehr. 

Was zu diesem Thema IlO km/h in der Nacht 
auf Transitautobahnen und Schnellstraßen noch 
zu sagen wäre. wäre wohl eine Anmerkung im 
Hinblick auf die Zusammensetzung unsel:~s Aus
schusses. Der hat eine gewaltige Tiroler Uberbe
setzung, muß ich schon sagen. Hier wedelt Tirol 
mit der gesamten übrigen Republik. und wir ha
ben heute überraschenderweise schon ein Klage
lied. ganz stark distanziert. vom Vorariberger 
Blenk in dieser Richtung gehört. - So weit, so 
gut. 

Was für Tirol mit den engen V-Tälern gilt, muß 
nicht unbedingt für das Inntaldreieck oben im 
Oberösterreichischen gelten, ein Gebiet. wo die 
Autobahn durch ebenes Gelände führt. Das muß 
natürlich nicht für die gesamte Pyhrn Autobahn 
gelten. und natürlich auch nicht für die Tauern 
Autobahn. Überall finden Sie Abschnitte von 20. 
25 Kilometern, wo weit und breit keine Siedlung 
ist. Aber, meine Damen und Herren, wer so wie 
wir alle sehr viel nachts allein im Auto unterwegs 
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ist, eier soll doch wirklich einmal probieren. zwei. 
drei Stunden mit 110 km/h mutterseelenallein auf 
der nächtlichen Autobahn. die für 200 Stunden
kilometer ausgelegt ist. zu fahren. (Abg. Helga 
Er I i Il ger: Sie Armer.') Frau Kollegin Erlinger, 
Ihr nächster Antrag wird die Zulassung von nicht 
der Verkehrsordnung entsprechenden Fahrrä
dern auf Autobahnen sein, und dort wollen Sie 
dann zu sechst nebeneinanderfahren. Das erwarte 
ich von Ihnen. so wie Sie es jetzt immer verlan
gen. 

\Ver 'iolche fL)rderungen 'itellt. soll sich dann 
\l.irklich einl11:t1 frak!:en. ~l' er bereit ist. cbs über
all einzuhalten. Deshalb predige ich. Selbstver
ständlich haben die \tienschen an diesen Strecken 
nicht nur ein Schutzbeclürfnis. sondern auch ein 
Schutzrecht. aber. Herr Bundesminister - ich 
wiederhole meine Bitte an Sie zum x-ten \ilal -. 
bitte überlegen Sie vor allem in Richtung sektora
Ier. regionaler. sinnvoller Verkehrs- und Ge
schwindigkeitsbeschränkungen. 

Schauen wir einmal ins Ausland. In Deutsch
bnd steht schon seit Jahrzehnten an der Südaus
fahrt von München ':lLIf einer Strecke von 
20 Kilometern: Achtung Lärmschutz! Siedlungs
gebiet! Tempo SO! Und auf diesen relativ kurzen 
Strecken ist eier Verkehr dann auch zu kontrollie
ren. ist mit Radargeräten zu kontrollieren. ob sich 
don die Verkehrsteilnehmer an die Beschrtlnkun
gen halten. (ZII'ischeflrllf des .4bg. Fr i z b erg.) 

Herr Kollege Frizberg, ich bin bei fünf ~iinu
ten. 

Wissen Sie. was mich stört: Ein Verbot dieser 
Art rührt an der Sinnhaftigkeit des Ganzen. Es 
wird subjektiv sinnstörend für den im Auto sit
zenden Autofahrer. der nach Hause will, genauso 
wie eine 50 km/h-Beschränkung mit dem Hinweis 
.. Achtung Baustelle" am Sonntag auf einer Auto
bahn. die trotzdem noch dreispurig ist. auch stört. 
Jeder donnert mit 100 oder mit 130 durch, und 
die Moral geht auf diese Art in die Binsen. Ist es 
nicht Scheinheiligkeit. der wir uns alle. ich einge
schlossen. hier schuldig machen? 

Meine Kollegen im Verkehl'sausschuß schätze 
ich, es sind liebe Kerle. aber selbst dort haben sie 
gesagt: .,Reg dich nicht so aufl Es hält ja keiner 
die 130 ein. Was glaubst elu. wer mitten in der 
Nacht die 110 einhalten wirdl Was regst du dich 
darüber auf!" - Und das ist falschl IAbg. 
Pis chi: Das Problem. Herr Kollege. ist die Kon
trolle.') Moment. Herr Kollege Pischi, es kontrol
liert die 130 keiner. weil das Netz zu lange ist. Es 
soll dort die Geschwindigkeit beschränkt werden, 
wo es wirklich einsehbar und wo es kontrollierbar 
ist. Und das ist auf dem mehr als 1 400 Kilometer 
langen Autobahnnetz in Österreich nicht in je
nem Maße möglich. in dem man es will. 

Alle reden von der Disziplin in Amerika. Ich 
war dort, Sie auch, Herr Bundesminister. Auf den 
Super-Highways wird die Geschwindigkeit einge
halten. denn dort lauern sie mit der Radarpistole. 
Im selben Moment, in dem sie abfahren. donnern 
die Burschen dahin, daß es nur so eine Freude ist. 
Es ist dort genausowenig los mit eier Disziplin wie 
in Österreich. 

Es soll sinnhaft sein. der Staatsbürger soll wis
sen. warum er dieses oder jenes Gesetz einzuhal
ten hat. Auch da. meine Damen und Herren. hilft 
nur Innovationsclruck. Druck auf die Technik. 
Druck :tuf elie Autohersteller. Es ist möglich. 
lärmärmere Profile herzustellen. es ist möglich. 
lärrnärmere Fahrzeuge herzustellen. 

Vor allem, Hel'!' Bundesminister, sollten wir 
uns ein Kapitel ;:dle gemeinsam vorknöpfen. cbs 
sind die Zweiräder. das sind die \:lotorräder. von 
denen glaubhaft versichert wird. elaß ein wesentli
ches Verkaufsargument das Vollgasgeräusch ist. 
jenes Vollgasgeräusch, elas imstande ist. von ei
nem ~'lotorrad allein ausgehend eine ganze Stadt 
aus dem Bett zu reißen. 

Geprüft wird in Österreich bei Halblast. und 
das ist der Fehler. Es sollte bei Vollast geprüft 
werden. und alle technischen Möglichkeiten der 
Kontrolle von Manipulation mittels Plomben et 
cetera sollten ausgenützt werden. Die Fahrzeug
technik hat Ihnen das angeboten und hat es uns 
vorgestellt. Es ist machbar. claß keiner mehr an 
sein~em Auspuff oeler seiner Ui.rmclämmungsanla
ge herummanipulien. ohne daß das sofort vom 
kontrollierenden Organ bemerkt wird. 

Und noch ein Letztes - dann höre ich aber 
wirklich schon auf -. was wir auch Llberdenken 
sollten. Eine Fahrt von Graz nach \\lien, von 
Salzburg nach Wien. entweder mit der Bundes
bahn oder auf der Autobahn - ich rede von eier 
A 2 beziehungsweise von eier Magistrale Graz -
Wien - zeigt ihnen: Wenn Sie bei der Bundes
bahn beim '-'Fenster hinaussehen, merken Sie 
rechts und links - ganz egal, in welchem Jahr das 
ist und zu welcher Jahreszeit -. daß Neubauten 
entstehen, in einer Entfernung von 20 Metern ne
ben der Bundesbahn. Das sind die Leute, die dann 
in fünf Jahren die Bürgerinitiativen starten und 
Lärmschutzwände von der Eisenbahn verlangen. 
Wenn Sie auf der Autobahn fahren. entdecken 
Sie ganze Siedlungen, die in den letzten zehn Jah
ren entstanden sind, zum Beispiel zwischen Graz 
und Gleisdorf, obwohl dort die Autobahn 
20 Jahre besteht. 

Bitte. meine Damen und Herren, das ist wahr, 
und das sind die Leute. die am lautesten um unser 
aller Steuergeld die Lärmschutzwände verlangen. 
Und gerade an der Autobahn gibt es ganze Ort
schaften. die Jahrhunderte stehen und wo es noch 
keine Lärmschutzwände gibt. Aber diese neuen 
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Siedler schließen sich meistens zusammen aus or
ganisatorischen Gründen, wegen eines gemeinsa
men Kanals und so weiter, und bei der Gelegen
heit kommt gleich eine Bürgerinitiative gegen das 
Bautenministerium: Wir brauchen eine Lärm
schutzwand. 

Da fehlt mir der logische Zusammenhang. Das 
muß durch die Bauordnung geändert werclen. 
Das gleiche gilt für den Flugplatz. Da dürfen wir 
uns nicht 1~1nger ael ::tbsurdum führen lassen. 
Denn die übrigen Bürger sehen das ja auch und 
:irgern sich zu Recht. cbß um ihr Steuel'geld die 
5-Schilling-C;ründe subventioniert werden, weil 
Leute einhch d:lInit kokettieren lind kJlkulieren, 
daß sie sich schon etv"as aus dem Steuertopf her
ausreißen werden. 

Da sind Sie eingeladen, Herr Bundesminister, 
die Bauordnung mit elen Bundesländern durchzu
bespl'echen, damit so etwas in eier Zukunft nicht 
mehr möglich ist. I BCifall bei da FPÖ.) /9.:'5 

Präsident DI·. Stix: Zu Wort gelangt Herr Ab
geordneter Brennsteiner. 

!1}.:'5 .. 
Abgeordneter Brennsteiner (SPO): Herr Präsi-

dent! Herr Bundesminister! Aus grundsätzlichen 
Erwägungen möchte ich den Ausführungen mei
nes Vorredners nicht weiter folgen und mit mei
nen Ausführungen beginnen. 

Sehr geehrte Damen lind Herren! Wer in einem 
Durchhaus steht, wird feststellen können, daß es 
zieht. Wer in einem Durchhaus wohnt. wird sich 
warm .:tnziehen müssen, um den Wind, der ihm 
ins Gestcht bläst. auszuhalten. Wenn das ein Dau
erzustand wird. werden die Leute danach trach
ten, dem Abhilfe zu schaffen. 

So ungefähr verstehe ich die Situation im 
schmalen Tal des Inns in Tirot. wo Lärm und Ab
gasbelastung ein Maß erreicht haben, das zur Un
erträglichkeit und Unverträglichkeit wird. 

Aus Salzburger Sicht ist diese Situation auf der 
TAB, insbesondere im Pongau und Lungau, nicht 
viel besser. Das Verkehrsaufkommen ist in der 
Gesamtzahl - PKW und LKW zusammen - so
gar noch größer. und es scheint mir verständlich, 
wenn Lärmreduzierung und Abgasminderung 
auch mit Hilfe von Geschwindigkeitsbeschrän
kungen versucht werden. 

Hohes Haus! Ich spreche auch als Anrainer ei
ner Zubringerstraße zwischen der TAB und der 
Inntal Autobahn und kann feststellen, daß ich 
mitunter in Wien ruhigere Nächte verbringe als 
zu Hause. Die Lärmplage an einer Bundesstraße 
ist in den vergangenen Jahren von Jahr zu Jahr 
gestiegen und ist sehr schwer aushaltbar. (Abg. 
Dr. Sc h ra Il z: Da müssen Sie in der Schüttelstra
ße H/olznen.') 

Wer nicht erkennt, daß bei elen Bürgern das 
Unverständnis wächst und rigorose Maßnahmen 
gefordert werden, dem ist nicht zu helfen. 

Ich weiß. daß man den gesamten Straßenver
kehr nicht verbannen wird können, mir ist be
wußt, daß der LKW-Transit nicht zur Nullösung 
gedeihen kann, aber eine Eingrenzung, eine Um
schichtung, ein maßvolles Zurückdl'ängen müs
sen möglich sein. Dazu gehört das angestrebte 
Nachtbhrverbot in den vorgesehenen Regionen. 

Sehr geehrte Damen lind Herren! Wenn \.\. ir 
hellte mit der Ib. StVO-\"ovelle Begleitmaßnah
men beschließen. so soll dargestellt wel'den, d:1ß 
auch der Gesetzgeber I'eagieren muß LInd dies mit 
eier Vorlage tut. Vielleicht sind elie Re:1ktionen 
bereits zu ~spät. aber für eine gute Sache kann es 
nie zu spät sein. 

Einige Bemerkungen zu den Punkten. 

Zum ersten: Geeignete Kontrollen der Einhal
tung sind die Voraussetzung für die Wirksamkeit. 
Notwendigerweise wird es mitunter auch zu 
Zwangsmaßnahmen kommen müssen. 

Zum zweiten: Die notwendigen Ausnahmen, 
um die in vielen Gesprächen gerungen wurde, 
sollten als diese. nämlich als Ausnahmen, gesehen 
werden. Als Beobachter des Nachtfahr:erbotes 
der B J 12, der Loferer Bundesstraße, mußte ich 
feststellen, daß die Ausn:1hmen sehr wenig be
wirkten, da zu viele Ausnahmen gewährt wurden. 

Zum dritten: Wenn es gelingt. lärmarme LKWs 
zum Einsatz zu bringen, denen lärm- und abgas
arme folgen müssen, dann ist ein erster Schritt 
getan. Fortschreitend und begleitend ist es sicher
lich notwendig. bestimmte Güter auf die Schie
nen zu bringen. Das Angebot ist da und wurde 
bereits verstärkt im Zusammenhang mit der 
Brenner-Blockade angenommen. 

Viele Firmen sind in eier Lage, abgas- und lärm
arme Fahrzeuge zu liefern beziehungsweise 
Lärmreeluktionen einzubauen; auch mit großzü
giger staatlicher Hilfe. 

Ich zitiere nur einen Satz aus der "Salzburger 
Wirtschaft", wo es unter dem Titel "Größerer 
Anreiz für ,Rollende Landstraße'" heißt - ich 
zitiere -: "Um einen größeren Anreiz für die Be
nützung .Rollender Landstraßen' zu schaffen, 
stellt das Bundesministerium für öffentliche 
Wirtschaft und Verkehr die Zuteilung von Stra
ßentransportgenehmigungen in Aussicht." Auch 
eine Möglichkeit, mitzuhelfen. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Besondere 
Beachtung werden auch in der Zukunft die soge
nannten gefährlichen Güter verdienen müssen, 
die einfach von der Straße weg müssen. Wenn die 
Meldung stimmt, die ich in den letzten Tagen ei-
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ner TimleI' Zeitung entnommen habe, wonach 
gefährliche Güter L~nter falscher Deklaration auf 
der Brenner Autobahn unterwegs waren, so kann 
man sich ausmalen, welch großes Unglück bei ei
nem Unfall hätte passieren können. 

Es ist für mich lind für viele unserer Bürger 
unverständlich, wenn unsere Nachbarn im Nor
den und Süden Halali blasen und ein Feindbild 
Österreich aufbauen. Letztlich werden wir auch 
in Zukunft gemeinsam in Mitteleuropa leben 
müssen. nur muß man uns leben lassen. 

L nsere schönen Alpemegionen. unser 'atio
nalpark Hohe Tauern nützen uns nichts, \Venl1 
man auf eliese Weise zuerst die Natur. elann den 
i'vlenschen umbringt oeler beieIe zugleich. Für die 
Bewohner unseret~ Gebiete ist es '-fünf ~linuten 
nach zwölf. Weitere Zugeständnisse sind uner
träglich und unverantwortbar. 

Ich hoffe, daß alle zuständigen politischen In
stitutionen, daneben auch elie Wirtschaft national 
und international elen Ernst der Lage erkennen. 
AllS Meldungen der letzten Tage. aus vet'schiede
nen APA-M'eldungen war erk'"'ennbar. daß auch 
von seiten eier EG diesbezüglich bereits einge
lenkt wird. 

Wir aus den Regionen begrüßen alle sinnvollen 
i'vlaßnahrnen, ohl~e den SU'aßenverkehr grund
sätzlich in Frage zu stellen. Der Novelle ist daher 
die Zustimmung zu erteilen. - D~nke. (Beifall 
bei der SPÖ. J IV~,~ 

Präsident Dr. Stix: ZUIll Wort gelangt Fr~u Ab
geordnete Helga Erlinger. 

Iv.3: 
Abgeordnete Helga Erlinger (Grüne): Sehr ge

ehrter Herr Präsident! Herr Bundesminister! Ho
hes Haus! Meine sehr geehrten Damen und Her
ren! Diese Novelle zur Straßenverkehrsordnung 
kommt nicht von ungefähr, sie ist ei~ notwendi
ges - unter Anführungszeichen - "Ubel'·. denn 
sonst könnte das Nachtfahrverbot. das Bundesmi
nister Streicher so tapfer durchgehalten und 
durchgestanden hat, ja gar nicht eingeführt wer
den. 

Wir haben zu Beginn dieses Jahres einige Male 
Anträge auf Nachtfahrverbote in diesem Haus ge
steilt. Damals war weder die SPÖ noch die ÖVP 
soweit. Von der Wirtschaft war überhaupt weit 
und breit nichts zu sehen. 

Dann kamen die Wahlen im März, die Land
tagswahlen in Salzburg, Kärnten und Tiro!. Die 
Bevölkerung hat ganz einfach entschieden. Sie 
hat sich entschieden: gegen den Transitverkehr 
und damit gegen die Politiker, die diesen Transit
verkehr nicht abstellen wollen, die nicht in der 
Lage sind. diesen Wahnsinn zu bremsen und zu 
stoppen. Die Antwort der Wählerinnen und Wäh-

ler in diesen Bundesländern war einfach die Ant
wort auf eine verfehlte Verkehrspolitik, auf eine 
Transitpolitik. elie nur mehr so charakterisiert 
werden kann: Auf dem Highway ist die Hölle los. 

Dieser Highway und diese Hölle. das ist genau 
das, was die Menschen in den letzten Jahren dort 
erlebt haben. physisch und psychisch erlebt ha
ben. 

Als ich cbmals in diesem Haus von ~~chtfahr
verbot gesprochen habe. hat Bundesminister 
Streicher gesagt: Ja. ab I L)91 wird es nur noch 
flüsterJrllle LK\\\ geben. Alle Voraussetzungen 
\\.erden wir clJ.für schaffen. damit elie ;vlenschen 
don in Ruhe schlafen können. 

Das war im Februar oeler Anf:lng ~lärz 1989, 
und 199 I wären wir dann halt soweit gewesen. 
Was hätte denn das bedeutet? Zwei Jahre länger 
diese - ich sage es jetzt ganz bewußt so - Folter
qualen, elie diese Menschen an den Transitrouten 
erdulden mußten! Es ging darum. nicht nur ein 
Nachtfahrverbot einzuführen. und es geht auch 
heute nicht nur darum. Ich hoffe. daß das alle 
P~rteien endlich einmal begreifen. Es geht dar
urn, die Transitproblematik im allgemeinen in 
den Griff zu bekommen. 

\Venn hier Herr Abgeordneter Blenk ein Plä
doyer für die Wirtschaft hält. cbnn sollte er auch 
elaran denken. daß elie Wirtschaft auch die Bevöl
kerung braucht. um florieren zu können. Eine 
kranke Bevölkerung. eine Bevölkerung. die nicht 
schlafen kann, eine Bevölkerung, elie an diesen 
Schadstoffen erkrankt. wird für elie Wirtschaft 
kaum etwas Positives bringen. Das sollte man 
vielleicht auch einmal sagen. (Abg. Hai ger -
f1l os e r: Wllrlllll ballen Sie patlsenlos Feindbilder 
auf. Frau Kollegill?) Ich baue überhaupt keine 
Feindbilder auf. Die Feindbilder bauen Sie zur 
Genüge auf, Herr Kollege Haigermoser. (Abg. 
Hai ger /Jl 0 S e r: Sie silld zu Fcrkrampft. Frau 
Kollegin! Sie silld zu rerklemmt.' J 

Der Abgeordnete Blenk spricht auch von der 
Bundesverfassung. Das wichtigste an der Bundes
verfassung sind für mich die Rechte der Österrei
cherinnen und Österreicher. der Menschen in 
diesem Lande. Das sollte auch einmal gesagt wer
den. 

Ausnahmen für Vorarlberg und der Papier
krieg, wenn ich von einem Bundesland durch ein 
anderes fahren muß: Ja mein Gott, die Papiere 
muß man sich halt holen, die Beamten werden 
schon einen Weg wissen, damit man das in zum 
Beispiel Vorarlberg für alle Bundesländer erledi
gen kann. Diese Bestimmungen sind wirklich kein 
Problem. Die Probleme liegen im Transit selbst. 
und sie liegen vor allem im sinnlosen Transport 
von Gütern. Denn wenn wir heute wissen, daß es 
zum Beispiel diese Just-in-time-Procluktion gibt. 
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wo die Lagerung bestimmter Güter in Lagerhal
len teurer kommt, als wenn man sie von einem 
Land ins andere transportiert, muß man endlich 
die Sinnhaftigkeit solcher Transporte hinterfra
gen. 

Die Bürgerinitiativen fordern Schwerverkehrs
abgaben für Lastautos. Da muß man ansetzen, 
m;n muß fragen: Wie kommen wir hier zu einer 
vernLll1ftigen Lösung? Ich bin durchaus für eine 
vernünfti~e Lösung für die Wirtschaft und für die 
.Anrainer,- für die Bevölkerung. Das ist überhaupt 
keine Frage. 

Ich sage es Ihnen noch einmal: Das ~achtfahr
verbot kann angesichts der bedrohlich wachsen
den Verkehrslawine nur ein erster Schritt sein. 
Weitere \tlaßnahmen müssen gesetzt werden. Es 
muß ein Gesamtverkehrskonzept her. Die ÖBB 
hat auf das Nachtfahrverbot ab I. Dezember rea
giert, es werden vermehrt Züge eingesetzt wer
den. Aber das ist auch noch nicht alles. 

Wir brauchen das Gesamtverkehrskonzept 
Straße - Schiene. Die Schiene müssen wir so in
ternational gestalten, daß es wirklich Taktfahrplä
ne gibt, daß wir auch Anschlußmöglichkeiten zu 
den~ Anrainerstaaten et cetera haben~ 

Ich bin am Sonntag in eier Nacht mit der Bahn 
mit einem Transportunternehmer von Innsbruck 
nach Wien gefahren. Er hat gesagt. er ist ein 
LK\V-Unternehmer ::l.LIS Tirol, er ist der Sprecher 
der frächter Tirols. Ich habe gesagt. ich bin eine 
grüne Abgeordnete im Parlament. und ich habe 
bemerkt, wie er geschluckt hat. Wir haben uns 
dann bis drei Uhr in det' Früh, weil es keinen 
Schlafwagen gegebe~~ hat - das geht jetzt an die 
Adresse des Herrn Ubleis -. sehr angeregt über 
die Transitproblematik im Land Tirol unterhal
ten. 

Er hat gesagt, er hat vier Enkelkinder. und er 
möchte auch nicht, daß diese Kinder in einem 
zerstörten Tirol, in einem mit Schadstoffen über
lasteten Tirol aufwachsen. Das ist eine Aussage, 
die auch wirtschaftlich abwägbar sein kann lind 
sein muß. Ein Tiroler LKW-Transportunterneh
mer hat vernünftige Denkansätze. Es war einfach 
ein anderes Gespräch als das, das wir zum Bei
spiel in "Zeit im Bild 2" mitverfolgen konnten, 
als dieser Südtiroler, ich glaube, Baumgartner 
hieß er, über den österreichischen Staat gespro
chen und über einen österreichischen Minister 
geschimpft hat. Das steht einem Transportunter
nehmer aus Südtirol noch lange nicht zu, das 
möchte ich auch hier sagen. 

Was mich ein bißchen beunruhigt, das sind die 
Ausnahmegenehmigungen; Schüssel und die 
ÖVP-Seite fordern sie vehement ein. Das beunru
higt mich schon. Wenn man weiß. wie man zu 
Ausnahmegenehmigungen kommt, dann erkennt 

man darin ein sehr brisantes Thema. Die Bürger
initiativen und auch wir Grünen im Parlament 
werden daher sehr genau verfolgen, in welche 
Richtung diese Ausnahmegenehmigungen gehen. 
(Abg. Hai ger 111 0 S e r: Was haben Sie gegen die 
frische Milch für die Kinder am /v1orgen?) Jessas, 
Sie haben immer Einwendungen! Das sind Ein
wendungen. die kann man schon nicht mehr be
antwort~n. Was habe ich gegen frische Milch für 
Kinder am Morgen? Ich habe nichts gegen frische 
\tlilch. nichts gegen Kinder und :Hlch nichts gegen 
\lilch trinken~le"'Kinder. :\Iso \\:t'; \l.ollen Si~ j~tzt 
\'on mir? 

Ich glauhe. es ist \\ichtig, daß ,,,ir in Zukunft 
Gesetz'e machen. die Hand und Fu 13 haben. Ich 
möchte noch einmal anschließend an die ,.\ 9 und 
an die A 4 erinnern. Immer wieder wird von der 
Bevölket'ung gesprochen. zum Beispiel an der 
A 4. Ich bin in dieser Gegend zu Hause, ich weiß. 
wie sehr die betroffene Bevölkerung unter dem 
Verkehr auf der B 10 leidet. Es gibt~in Parndorf 
eine Frau, die geht zu ihrer Sch~ester schlafen, 
damit sie einmal in der Nacht schbfen kann. 

Diese Zustände. meine sehr geeht·ten Damen 
und Herren, sind untragbar. Die Menschen halten 
das ganz einfach nicht mehr aus. Wenn Sie aber 
jetzt~ behaupten, wir bauen die .A 4, dann seid ihr 
das Problem los. dann ist das eine Lüge. Ich nen
ne das .. Lüge". denn die Probleme eier Transit
straße Brenner Autobahn werden diesen Leuten 
frei ins HallS geliefert. Das ist das Problem, sehr 
geehrter Herr Kollege! I Beifall bei den Griillell.) 

Sie beschließen heute eine A 4 und eine A 9, 
das ist die dritte Nord-Süd-Route. Ich habe das 
schon, ich weiß nicht, wie oft. in diesem Plenum 
gesagt, die A -+ ist die Ost-West-Transitroute. Das 
wird eier Terror von morgen. ähnlich dem. den 
wir an elen Transitrouten ~on heute haben. Dar
auf können Sie sich verlassen. 

Ich möchte zum Abschluß sagen. daß wir dieser 
Novelle zur Straßenverkehrsordnung selbstver
ständlich zustimmen werden und daß wir uns 
noch massiv in die zukünftigen verkehrspoliti
schen Entscheidungen dieses Landes einmischen 
werden. 

Herr Bundesminister Streicher hat elem Druck 
der Bevölkerung - es war ein vernünftiger 
Druck - nachgeben müssen. Es war ein vernünf
tiges Nachgeben, das möchte ich hier auch sagen. 
Was wir brauchen, ist ein Gesamtverkehrskon
zept Schiene - Straße. 

Wenn ich an den EG-Anschluß, elen Sie so ve
hement verfolgen. denke, dann meine ich, wir in 
Österreich sollten dieses Gesamtverkehrskonzept 
allein machen, denn wenn wir auf die EG warten, 
werden wir wahrscheinlich sehr schlimm aus
schauen, denn die EG hat bis dato kein Gesamt-
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verkehrskonzept. wir würden der Korridor der 
EG werden. 

Wenn wir keine eigenständige Verkehrspolitik 
mach~.n, keine eigenständige Umweltpolitik, dann 
wird Osterreich in der EG auf der Strecke blei
ben. (Beifall bei dell Grü.llell. J W..f.3 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr Ab
geordneter Ing. \-laderthaner. 

I (U3 

Abgeordneter Ing. \laderthaner (ÖVP): Herr 
PrJsident~ Herr \linistel'~ \-leine sehr vereInten 
DJlllen Lind Herren! Fr:llI Abgeordnete Erlinger! 
Wie ""ollen Sie den LÜll1 \v~gbringell \ion ~len 
Bundesstraßen. von den Durchzugs;trJ ßen. \'011 

den Häusern'? Das ist doch nur <.{urch elen Bau 
einer neuen Straße möglich. an die keine Häuser 
gebaut werden dürfen. ~'.4bg. He/ga Er l i Jl ger: 
Sie kClZnell sich nicht allS.' MiE Ihncn fIllljJ ich ({{
(ei'le reden.') Herr Abgeordneter Probst hat ja 
schon gesagt. was manchmal passiert. Die Häuser 
werden an die Straße, an die Autobahn gebaut. 
Dafür gibt es genLlgend Beispiele. Das sollten und 
dürfen wir nicht tun. (Abg. Hdga Er l i I! ger: 
Weil sie dazll gezH'llllgCIl sind.') 

"Weil sie gezwungen sind:' Darf ich Ihnen et
was sagen? Auch wenn der Grund an der Straße 
teurer ist. wird er meistens gekauft, denn dann 
befindet man sich nahe an der Straße und hat es 
bequem. man lllUß nicht Schnee räumen und so 
weiter. Viele Gründe gibt es dafür. Leider wit'd 
5ehr oft ein Haus nachträglich an die Straße ge
baut. auch an die Hauptverkehrsstraße. (Z>t'i
sc/zcllrllfe bei dell GrÜllell.) Ich bin mit Ihnen ei
ner Meinung, daß es nicht angenehm ist, an einer 
Durchzugsstraße zu wohnen. (Weitere Zwischen
rufe bei dell GrüneIl. - Abg. Pro b s t: Das ist 
auch Terror.' Herr Präsident.' Das ist Liirmbeliisti
gllflg' Ich habe keine Liirmschlllzl7wuer Izillter 
mir.') 

Meine Damen lind Herren! Hohes Haus! 
Grundsätzlich möchte ich feststellen. daß die 
Wirtschaft zur Verbesserung der Umwelt sicher
lich vieles unternimmt unel diese Verbesserung 
auch unterstützt. Dies wurde sehr oft von der 
Wirtschaft bewiesen. 

Die Wirtschaft hat den Ernst der Lage erkannt, 
darf ich sagen, Herr Kollege Brennsteiner, weil 
Sie sagten, der Ernst muß erkannt werden. Frau 
Abgeordnete Erlinger! Sie sagten, die Wirtschaft 
braucht die Bevölkerung; das ist richtig. Aber 
auch umgekehrt, bitte: Die Bevölkerung braucht 
die Wirtschaft; dürfen wir das auch klar und deut
lich sagen, (Beifall bei ÖVP und FPÖ.J 

Wir haben an vielen Gesetzen zur Verbesse
rung der Umwelt mitgearbeitet. Die Wirtschaft 
hat schon bisher hohe Investitionen zur Verbesse
rung der Umwelt getätigt. Auch dafür gäbe es vie-

le Beispiele. Von einer schlechten Umwelt ist 
nämlich die Wirtschaft genauso betroffen wie alle 
anderen Bevölkerungsgruppen. Auch die Trans
portwirtschaft. das darf ich hier klar festhalten, 
hat bisher alle Verbesserungen. die im besonde
ren für den LKW erreicht wurden, gerne ange
nommen. 

Grundsätzlich können wir auch zustimmen. 
daß während der Nacht nur mit lärmarmen LKW 
gefahren wird. \tleine Bedenken und meine Ab
lehnung aber haben sich immer gegen den Zeit
punkt der Einführung dieser \laßnahmen gerich
tet. \Iit dem derzeitigen Vorhaben. mei ne Damen 
und Herren - das kriti-;iel'e ich _. \-\-erden die 
Probleme nicht gelöst. ,>ie werden nur \erlagert 
und verschoben. Deswegen bin ich dagegen. und 
deswegen lehnt sich die Wirtschaft gegen diesen 
Zeitpunkt der Einführung auf. 

Bisher wurde bei allen derartigen ;-":Iaßnahmen 
eine vernünftige Übergangsrege .... lung mit einem 
entsprechenden Stufenplan vorgesehen. Ich darf 
hier nur zum Beispiel die Einführung des Kataly
sators nennen. Die überstürzte Einführung des 
Nachtfahrverbotes kommt zwar in breiten Krei
sen der Bevölkerung gut an, aber welche Proble
me damit verbunden sind, meine Damen und 
Herren, wird zum Teil verschwiegen. die werden 
wir erst nach dem I. Dezember erleben. 

Die Probleme. die sich in diesem Zusammen
hang ergeben lInd ergeben werden. si nel sicherlich 
zahlreich. lch möchte nur einige davon anführen. 

Erstens: Der lärmarme LKW ist zwar lieferbar, 
aber erstens in völlig unzureichender Zahl und 
zweitens nicht in der oft gewünschten und erfor
derlichen Motorenstärke. 

Ich kenne Betriebe. die wollten sofort fLll1f bis 
zehn lärmarme LKW - das waren Großbetriebe 
- anschaffen. Mit Müh und Not, meine Damen 
und Herren. bekommen sie bis 1. Dezember ei
nen einzigen LKW dieser Type. 

Zweitens: Man möchte den Transitverkehr 
während der \facht einschränken, trifft aber dabei 
ganz besonders die innerösterreichische Versor
gung und den Außenhandel. Es gibt Kuriositäten. 
meine Damen und Herren. Ab I. Dezember kön
nen zwar die Wiener. die niederösterreichischen 
und die oberösterreichischen Frächter nach 
Deutschland durchfahren. aber andere, die Stei
rer, die Salzburger, die Tiroler, werden gehindert, 
das zu tun. Es gibt also zwei Klassen von Trans
portunternehmern. 

Österreich führt seine Ost-West-Versorgung 
auf der Loferer Bundesstraße über das deutsche 
Gebiet, über das sogenannte Deutsche Eck durch. 
Die Bundesrepubtik Deutschland wird nun für 
diese Strecke die gleichen Bedingungen wie für 
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elen LKW-Verkehr während der Nacht in Öster
reich festlegen; damit wird natürlich eine emp
findliche Störung eintreten. 

Von den gleichen Leuten. die für ein Nacht
fahrverbot in Österreich eintreten. hört man 
plötzlich, daß dies gegen das Völkerrecht versto
ße. Sicherlich ein weiterer Beweis dafür. wie un
überlegt diese Maßnahme gesetzt wurde. 

Drittens. meine D::-tmen lind Herren: Die beab
sichtigte Einschränkung des Transitverkehrs .:Hlf 
eier B7-enner Autobahn ~\ährend der \lacht h~lt zu 
einem \i;1chtf<1hrverbot für nicht 1:'lrI1l<1rme LKW 
auf vielen Autob::-thnen lind wichtigen Durchzugs
straßen in g::-tnz Österreich geführt. Auch für /.\u
tob3hnen. wo es bisher keine Anrainerprobleme 
gegeben hat. wird dieses Nachtfahrverbot ver
hängt. D<1von wird sicherlich der gesamte Außell
han~lel. der vom \Vesten oder vo7n Süden Öster
reichs in das Ausland geht. betroffen sein. 

Nach der Außenhandelsstatistik eies Statisti
schen Zentr31allltes werden über die bayrischen 
Straßenzoliämter 43 Prozent der mit LKW trans
portierten österreichischen Illlportmenge und 
40 Prozent der entsprechenden Exportmenge 3b
gefel'tigt. Über den Brenner werden <1ber nur 
4 Prozent des über die Stt'aße abgewickelten 
österreich ischen Exports und nur 2.5 Prozent des 
Imports 3bgewickelt. 

Viertens: Für die geplante Verlagerung 3uf die 
Bahn von der Innt~1 und Brenner Autolx.lhn 
mußten die erforderlichen Anlagen untel' erhebli
chem Zeitdruck gleichsam aus dem Boden ge
stampft werden. und es ist ungewiß. ob diese als 
Notlösung bezeichneten Maßnahmen auch funk
tionieren werden. Ich persönlich würde es mir 
wünschen. 

Fünftens: Meine Damen und Herren! Ein wei
teres Problem. das wir nicht übersehen können, 
ist die finanzielle Belastung der Betriebe. Neben 
der Anschaffung eier lärmarmen LKWs werden 
diese Betriebe mit einer Entwertung ihres beste
henden Fuhrparks belastet. Im Güterbeförde
rungsgewerbe wurde für ganz Österreich eine 
Wertminderung von 860 Millionen Schilling er
rechnet. Auch neue LKWs. die noch in diesem 
Herbst ausgeliefert wurden. gelten plötzlich als 
veraltet. 

Herr Minister! Die Wirtschaft hätte sich sicher
lich sehr gefreut oder wäre gerne mit den Maß
nahmen mitgegangen, hätten wir wenigstens die 
LKWs aus den Jahren 1988 und 1989, die ohne
hin schon lärmärmer und schadstoffärmer sind. 
weiter bis zum 31. 12, 1990 fahren lassen. Das 
wäre eine Möglichkeit gewesen, die sehr gut ver
standen und auch von der Wirtschaft mitgetragen 
worden wäre. Aber daß heute ein neuer LKW, 
der im Jahre 1989 angeschafft worden ist, morgen 

nur mehr die Hälfte wert ist - dabei geht es um 
Anschaffungswerte. die in die Millionen gehen -. 
ist sicherlich unverständlich und für die österrei
chische Wirtschaft äußerst belastend. 

Damit abel~. nicht genug. Auch der abgasarme 
LKW soll in Osterreich früher als in der EG ein
geführt werden. man spricht von einem Zeit
punkt im Jahre 1990. Und die Frage. ob der lärm
arme LKW dann ebenfalls bereits ausgedient hat 
und veraltet ist. ist n3heliegend. 

Ich möchte betonen und klar lind deutlich sa
gen. daß die Wirtschaft selbst\d;:rsrjncllich Juch 
fCtr den abgaS~1l'l11en LKW eintritt. sobald er zur 
Verfügung ~steht lind wenn entsprechende Lber
gangsfristen gesetzt werden. Es lllU ß also ein 
l'echtzeitiger Stufenplan mit vertretbaren Fristen 
erstellt werden, Schließlich wird die Anschaffung 
eines LKWs oder eines LK\V-Zuges langfristig 
geplant und kann mit dem Kauf eines billigen 
Werkzeugstückes nicht gleichgesetzt werden. 

Die vorgesehenen Ausnahllleregelungen. die 
Sie auch kritisiert haben, Frau Kollegin Erlinger. 
können die Probleme zwar geringfL~gig mild~rn. 
werden aber nicht ausreichen. um die Versorgung 
in dei' gewohnten Form sicherzustellen, Es ist 
auch zu begrüßen. daß diese Ausnahmen bis 
Ende Mai generell ohne Ansuchen gelten. Die 3b 
J uni vorge~ehene Regelung mit Ei~1Zelgenehmi
gungen wird aber beträchtlichen bürokratischen 
Auf:'and verursachen und die Gebhr von Len
kungsmaßnahmen mit sich bringen. 

Als sechsten Punkt darf ich noch ein Problem 
anführen. meine Damen und Herren. das man of
fenbar kaum bedacht hat: es ist dies die Situation 
der Fahrzeuglenker. Wenn Sie. Frau Abgeordne
te Erlinger. sagen. Sie haben mit einem LKW
Unternehmer gel'edet. der sehr viel Verständnis 
gezeigt hat. so bestätigt das immerhin das. was ich 
gesagt habe, daß die Wirtschaft sehr wohl Ver
ständnis dafür hat. Es geht nur um die Einfüh
rungsfrist. 

Aber wer hat sich denn überhaupt mit einem 
Fahrzeuglenker unterhalten'? Haben Sie das ge
tan? Ich habe mit vielen LKW-Chauffeuren ge
sprochen. die das stundenlange Sitzen in elen 
Fahrzeugen in einem Verkehrsstau womöglich 
bei kalten Außentemperaturen aushalten mLlssen, 
und elas ohne die Möglichkeit. ein Gasthaus oder 
eine Toiletteanlage aufzusuchen, Denn wenn die 
Staus kilometerlang sind, so gibt es dort keine 
Möglichkeit, sich in dieser Hinsicht zu versorgen. 
Auf diese Menschen wurde offenbar überhaupt 
vergessen. 

Meine Damen und Herren! Mit den sicher 
nicht vollständigen und nur beispielhaft ange
führten Problemen möchte ich noch einmal ein
deutig eines aufzeigen: Die Wirtschaft ist grund-
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sätzlich für Maßnahmen zur Vel'hesserung der 
Umwelt und damit auch für die [:nführung des 
lärmarmen LKWs in der Nacht. Mit der Frist 
31. 12. 1990 wäre diese Maßnahme auch ohne 
wesentliche Probleme über die Bühne gegangen. 
Aber eier überstürzte Termin bringt eine ganze 
Reihe von Problemen. die wir uns ersparen könn
ten. I Abg. Dr. Fe r ( I: Freiwillig milchsl d/l es ja 
/liche!! 

Herr Kollege Fertl! Auch d~ könnte man einen 
Stufenplan gen~lU festlegen und :wch - \\enl1 cbs 
not\\enclig ist - Sanktionen bei \;ichtl)efolgung 
vorsehen. D:1S wäre gar kein PI·oblelll. d.lrCII1er 
bräuehten wir gar nicht zu reden. \Vir h:1tten jJ 
'>chon vor einem JJhr LlarClber reden und sagen 
können. wir lllJchen es. Danll wäre elie Sache in 
Ordnung gewesen. 

Zum Abschluß. meine Damen und Herren. 
möchte ich noch auf eine Entwicklung hinweisen. 
die mir sehl' bedenklich zu sein scheint. 

In letzter Zeit ist es überhaupt üblich gewor
den. den LKW als Feindbild zu verteufeln. Viel
fJeh wirel der Eindruck erweckt. man könne sich 
elen LKW ersparen und alles mit der Bahn beför
dern. 

:v'leine Damen und Herren! Ich möchte heto
nen. daß die WirtschJft auch den Ausbau der 
Bahn unterstützt. d41 wir beide Verkehrsträger. 
Schiene und Straße. und dazu noch die Schiff;hrt 
brauchen. Ulll die Anforderungen an die Trans
portwirtschaft in Zukunft erfüllen zu können, 
Aber ~lUch die Bahn. meine Damen lind Herren. 
braucht für ihre Transporte ZLlIll AnfJng und 
vom Ende der Strecke wieder einen LKW. sofern 
nicht ein eigener Gleisanschluß besteht. Außer
dem müssen auch die entsprechenden Waggons 
rechtzeitig zur Verfügung stehen. sonst kann ein 
Transport nicht optimal erfolgen. 

Die LK\\/ -Frächter verursachen nicht den Ver
kehr. sondern sie fahren nur, wenn sie entspre
chende Aufträge erhalten. Aufträge für die Wirt
schaft und für elie gesamte Bevölkerung. Für die
se Aufträge sind aber wir alle verantwc')rtlieh. Je
der von uns erwartet eine ordnungsgemäße Ver
sorgung und einen reibungslosen Ablauf der 
Wirtschaft. Daß dazwischen immer wieder ein 
Transportvorgang liegt. wird meist nicht beachtet. 
Erst dann, wenn die Versorgung nicht funktio
niert, wie das zum Beispiel beim Erdbeben in Ar
menien oder bei anderen Naturkatastrophen er
kennbar wird, merkt man. wie wichtig die Funk
tion des Verkehrsmittels LKW ist. Ohne LKW 
wäre in vielen Gebieten sicher jede Hilfe vergeb
lich gewesen. 

Ich möchte auch noch anführen. daß der LKW 
eigentlich immer der Prügelknabe ist, obwohl der 

PKW bekanntlich viel mehr Luftverschmutzung 
verursacht. 

Meine Damen und Herren! Ich habe hier alle 
Bedenken vorgebracht. und ich fürchte. daß die 
Probleme insg'"'esamt viel schlimmer sind. als sie 
heute hier c1al:-'gestellt wurden un~~ dargestellt wer
den konnten. Bei geeigneten Ubergangsfristen 
hätte es sicher kaum Schwierigkeiten gegeben. 
und wir hätten der Transportwirtschaft viel Scha
den erspart. Die Chance einer sinnvollen ~ege
lung wurde leider vertan, (Beifall bei da Ol/P,) 
/'1,5-

Pr~1sident Dr. Stix: Zu \Vort gemeldet hJt .,ich 
Herr Bundesl1li nister Dr, Streicher. 

/11,57 
Bundesminister fltr öffentliche Wirtschaft und 

Verkehr Dipl.-Ing. Dr. Streicher: Herr Präsident! 
Meine sehr verehrten D<lmen lind Herren! Ich 
habe mehrmJls in diesem Hohen Haus Gelegen
heit gehabt. zu diesem Problem Stellung zu neh
men. im Rahmen einer Beantwortung einer 
dringlichen Anfrage. im Rahmen einer Entschlie
ßung des ~ationalrates vom 29. 6 .. im Rahmen 
eil1e~ Berichtes über die Transitsituation. die in 
einer Aktuellen Stunde erörtert wurde. lind ich 
habe vor allem die Möglichkeit gehabt. elie Regie
rungserklärung mehrmals zu interpretieren. 

Wenn Herr Präsident \-laderthaner meint. cbß 
eliese ~lJßnahl11e gewissermaßen ein Hüftschuß 
war. so cbrf ich e~1l11al mehl' eben diese Regie
rungserklärung. diese mit dem Koalitionspartner 
vereinbarte Abmachung zitieren. in der es - WJS 
den Verkehrslärl11 betrifft - heißt: 

In besonders sensiblen beziehungsweise in be
sonders belasteten Gebieten soll ~ der Verkehr 
schrittweise auf besonders lärm- und schadstoff
arme Fahrzeuge beschränkt werden. 

Was den Transitverkehr betrifft. steht in der 
Regierungserklärung. daß insbesondere Maßnah
men bezüglich gezielter Geschwindigkeitsbegren
zungen - wir haben auf 60 kmih reduziert -, 
Tag~szeitbeschränkungen - da ist das Nachtfahr
verbot einfach unterzubringen - und technischer 
Vorschriften getroffen werden müssen. Im allge
meinen Teil, eier die Verkehrspolitik und die ent
sprechenden Maßnahmen beschreibt, ist das das 
erste - ich konnte das schon mehrmals berichten 
- verkehrspolitische Papier in Europa. durch das 
die freie Wahl des Verkehrsmittels - was ich im
mer noch für einen Kollektivirrtum halte - erst
mals entsprechend eingeengt wurde. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Eben weil ich bei diesen Terminen schon mehr
mals Gelegenheit gehabt habe, darauf zu spre
chen zu kommen. kann ich meine Ausführungen 
heute sehr kurz fassen. Bezüglich Transitverkehr 
und Grundprinzipien: Ich muß noch einmal sa-
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gen. die Zeiten sind vorbei, in denen der Schutz 
der Bevölkerung und der Schutz der Umwelt 
nicht den wesentlichsten Faktor im Bereich der 
Verkehrspolitik bilden. Wir müssen einfach in 
der Zukunft davon ausgehen. von eier Transpon
würdigkeit der Güter zu sprechen. wir müssen 
uns daran gewöhnen. daß die Grenzen eies Stra
ßenverkehl~5 erkannt wurden und elaß es zu einer 
massiven Verlagerung von der Straße auf die 
Schiene kommen muß. 

Wenn hier einige Redner gemeint haben. daß 
wir uns in diesel· Richtung für I. Dezember zLlwe
nig \orbereitet haben. -;0 darf ich Ihnen mitteilen. 
daß J I ZugtL1ssen ab I. Dezember zur Verfü
gung -;tehen werden. 27 -;ind schon mit entspre
chenden FahrplJnen mit unseren :-..iachbarbahn
verwaltungen vereinbart. Diese 27 zusätzlichen 
Züge entsprechen 660 bis 840 LKW -Ladungen 
mit den entsprechenden freien Kapazitäten. die 
wir auf den bisher gefLlhrten "rollenden Landstra
ßen" beziehungsweise Güterzügen mit dem unbe
gleiteten kombinierten Verkehr haben. So kön
~en wir schon ab 1. Dezember ein LKW-Äquiva
lent von rund 900 LKW rein rechnerisch von der 
Straße auf der Schiene bewältigen. (Z\~'iscllef1rtlf 
des Abg. Be r g l1l an 11.) Ich verstehe Sie nicht. 
(Abg. Be r gm a Il n: Wiel'iel Prozel1l ~ind das?) 
Wir haben etwJ in den :"iachtstunelen 800 LKW; 
in der Nacht können nach diesen Fahrplänen rein 
rechnerisch 450 bis 580 LKW-Ladungen gefahren 
wel'clen. Und wenn ich die Möglichkeiten. die der 
leise LKW. der Flüster-LKW mit sich bringt. be
trachte. so meine ich. daß eigentlich dieses Pro
blem bewältigbar sein müßte. IAbg. [Ilg. /\I{ a
cl er ( hall e r: Und ~l"ie riefe Vcriadeslelicil gibt 
es:'! Wir haben jetzt am Brenner eine Verlade
strecke. einen Terminal errichtet. der wird zeitge
recht fertig werden. In Italien haben wir die ent
sprechenden Ladeeinheiten, die sehr gut funktio
nieren. insbesondere für den unbegleiteten kom
binierten Verkehr: die .. rollende Landstraße" 
kann ja nur mit bestimmten Fahrzeugen nach Ita
lien geführt werden, weil das Tunnelprofil noch 
nicht ausgeweitet wurde. Mit den Deutschen Bun
desbahnen sind wir nicht so weit gekommen, wie 
wir das im Rahmen unseres kurzfristigen Pro
gramms wollten. Dort ist die Gesprächsbereit
schaft wesentlich geringer als in Italien; in Italien 
baut man das jetzt zügig. 

Ich kann Ihnen auch die entsprechenden "rol
lenden Landstraßen" darstellen: Zehn .,rollende 
Landstraßen" von Ingolstadt zum Brenner. Diese 
entsprechen ungefähr 150 LKW-Ladungen. Von 
diesen zehn fahren fünf bis sechs in der Nacht, 
acht Züge des unbegleiteten kombinierten Ver
kehrs, sogenannte Regelzüge - davon sechs in 
der Nacht -. und acht Züge des unbegleiteten 
kombinierten Verkehrs, .. Bedarfszüge" , die nur 
fahren, wenn ein entsprechender Bedarf da ist, 
davon fünf in der Nacht. Aber was die Schienen-

infrastruktur anlangt, so bringen wir diese Fahr
zeuge unter. 

Herr Präsident Maelerthaner. ich möchte hier 
schon erwähnen dürfen. daß die Bundesbahnen 
diesbezüglich auch einen Einführungspreis anbie
ten. einen 50prozentigen Rabatt. zumindest auf 
der österreichischen Strecke, Leider hat die Bun
desrepublik Deutschland diese Rabattierung nicht 
mitgemacht. aber insgesamt kommt es in diesem 
ersten halben Jah\". wenn man die Strecken repd
sentativ durchrechnet - jeele Firma hat Einfüh
rung'ipreise für ein neues Produkt. Wil' haben uns 
gedacht. daß ,-"ir dJS auch hier machen -. zu ei
nem Rabatt VOll 25 Prozent. der erhöht werden 
könnte. wenn ich morgen bei meinem deutschen 
Kollegen Zimmermann - ich habe morgen in 
Münthen mit meinem Kollegen Zimmerma~1n ein 
Gespräch - erfolgreich sein werde. 

Wir haben das mittelfristige Konzept begon
nen. die Umfahrung von lnnsbruck. eier Tunnel 
ist angeschlagen. ist in Bau - das ist eier langfri
stige Aspekt unseres Bahnkonzepts. das bis zum 
Jahre 2005 voll wirksam werden wird -. der 
Brenner Basistunnel. gleichzeitig mit dem 
Schweizer Tunnelsystem. ist ebenfalls schon sehr. 
sehr weit fortgeschritten. 

Der dritte wesentliche Punkt ist die Rückverla
gerung des Umwegtransits. eier aus der Schweiz 
ausweicht. Da wirel es in erster Linie um Bahn
trJnsporte gehen. Die Schweiz ist nämlich nicht 
bereit. von ihrem 28 Tonnen-Gesamtgewicht-Li
mit wegzugehen und auch das totale Nachtfahr
verbot, das sich ganz wesentlich vom österreichi
schen Nachtfahrverbot unterscheidet. aufzuge
ben. Sehr wichtig ist bei unseren verkehrspoliti
schen Maßnahmen e1ie Reduzierung eies Leer
fahrtenanteils; mehr als 15 Prozent auf eier Straße 
sind Leerfahrten. das ist also eine unnotwenelige 
Straßenbelastung. 

Der verbleibende Straßengütertransit muß nun 
entsprechend abgestützt werden durch flankie
rende Maßnahmen, und das sind nun einmal 
lärm- und schadstoffarme LKW, 

Wenn mir Frau Kollegin Erlinger vorhält. auch 
Kollege Pischi hat das erwähnt. daß ich noch vor 
relativ kurzer Zeit gemeint habe, lärm- und 
schadstoffarme LKW kämen erst ab 1991 in Fra
ge, so möchte ich schon auf den geringfügigen 
Unterschied zwischen lärm- und schadstoffarmen 
LKW hinweisen. 

Ich habe hier im Haus schon mehrmals ange
kündigt - ich habe das auch gegenüber den EG
Funktionären gemacht, auch gegenüber den Ver
kehrsministern der Nachbarstaaten -, daß ab 
1. 10. 1991 in Österreich auch der schadstoffar
me LKW eingeführt werden wird, der heute tech
nisch noch nicht so weit ausgereift ist. Es muß 
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weiterhin eine kapazitive Plaf~)nierung des ge
samten LKW -Transits durch Osterreich geben. 
das ist völlig klar, weil einfach die Alpenltinder 
nur eine bestimmte ökologische Kapazität haben. 

Jetzt komme ich zu den Ausführungen der ein
zelnen Redner. Kollege PischI. bei elem ich mich 
in diesem Zusammenhang wirklich bedanken 
muß für die konstruktive Arbeit. hat gemeint, 
daß dieses Nachtfahrverbot von Tirol durch einen 
Landtagsbeschlu ß clort ausgegangen ist. 

Ich muß das schon')ehr t'elativieren: Ich h:i.tte 
der QlIalit:i.t (Ies Tiroler Landwgsheschlusses im 
Hinblick :H1f cbs ~achtfalll'\erhot nicht zustim
men können, denn er butete. daß praktisch die 
Interessen der heimischen \Virtschaft ~lllsgenom
men sein müssen. \Vas international nicht mög
lich ist. Ich habe nichts gegen die heimische Wirt
schaft. ich komme aus ihr. aber das wäre interna
tionalnicht möglich gewesen. Das hätte nach die
ser Formel zu einem Ausnahmevolumen von 
30 bis 40 Prozent herkömmlicher LKW geführt, 
und dieser Beschluß hätte lediglich eine Lirm
minderung von etwa 3 Dezibel gebr.:tcht. was h.:trt 
an der \Vahrnehmbarkeitsgrenze liegt. Wir hätten 
da einem ökologischen Placebo das Wort geredet: 
ich habe das schon meh rm.:t1s gesagt. 

Der Beschluß. den Sie heute fassen. beinhaltet 
elie Kombination von Flüsterasph::dt. Tempo 60 
und FIL·\ster-LKW. Tempo 60 bei LKW, 110 bei 
PK~'. was immerhin eine Gesamtlärmreduktion 
von 11.5 Dezibel bringt. W'::\s mehr als die Halbie
rung des subjektiven Lärmempfindens bedeutet. 

Wir fJssen heute wirklich einen Beschluß. der 
für die Menschen maßgeschneidert ist und eier 
den Menschen hilft. 

Wenn hier gesagt wurde. daß große LKW-Mar
ken nicht die entsprechenden Flüster-LKW bei
stellen können. so erinnere ich daran. daß ich im
mer gesagt habe - hier in diesem Haus sogar 
mehrmals -. daß die Industrie immer mehr 
kann. als sie zugibt. Ich bin auch ein bißchen ent
täuscht über meine ehemaligen Kollegen in der 
LKW-Industrie, die vor wenigen Monaten noch 
gesagt haben. das gehe nicht einmal theoretisch. 
nicht einmal technisch. - Jede dieser LKW-Fir
men hat sich beeilt, beim Frankfurter Automobil
salon den leisen LKW vorzustellen. 

Ich kann das auch mit Zahlen belegen: DAF 
hat in Österreich 800 bis 900 nachrüstbare LKW 
laufen; davon sind 80 lärmarme bereits ausgelie
fert und 200 lärmarme bestellt. (Abg. Ing. M a -
der t hall e r: WeLche PS-Stärke?) Herr Präsi
dent, um etwa 20 000 bis 50 000 S nachrüstbare 
LKW-Systeme gibt es. Steyr hat 380 lärmarme 
bereits ausgeliefert; es werden weitere 100 bis 
Ende 1989 sein, und Steyr hat ein nachrüstbares 
Volumen von 3 000 Miuelklassefahrzeugen und 

1 550 der Schwerklasse von 280 bis 310 PS. 
MAN. ÖAF - ÖAF ist ja nur der verlängerte 
Arm von MAN - werden in Österreich bis zum 
l. 12. 1989 65 LKW ausgeliefert haben; 
385 lärmarme sind bestellt. Sie haben in Öster
reich 500 LKW laufen. (Abg. lng. M ade r t h a
f1 e r: Die großen Brl/mmer haben mehr aLs 
310 PS!) 

Es haben doch wissenschaftliche U ntersuchun
gen eindeutig ergeben. daß man mit diesem PS
Rausch endlich einmal :l.ufhören muß. rBcifal! bei 
dC11 Grünt.'f1.1 Ein Vergleich hat ergeben. (bß bei 
bngen Strecken. Herr Pt·ti.sident \1adenhaner. für 
die w m:1ll t'und zv.ölf Stunden br:wcht. der Lnter
schied zwischen einem ..j.~0 PS-Falll'zeug und ei
nem 310 PS-Fahrzeug nicht einmal 20 Minuten 
betragen hat. \flan muß diese Dinge wirklich auch 
ein bißchen von dieser Seite her sehen. Der Wirt
schaft ist noch immer etwas eingefallen - Gott 
sei Dank -. eier LKW -erzeugenden auch. und 
wie man sieht, auch der Transportwirtschaft. 

Ich war ja gestern am A.bend bei einer Diskus
sion mit bavrischen und österreichischen Frjch
tern: wir sil;d nachher zusammengesessen, Es ist 
das sicherlich hart. das weiß ich. aber durchaus 
machbar. 

Da Frau Abgeordnete Erlinger meinte. daß das 
eine Forderung der Bevölkerung war: Natürlich 
war das eine Forderung einer belasteten Bevölke
rung. Ich habe hier schon mehrmals gesagt: Es ist 
von uns aus so - alle Fraktionen hier haben das 
gutgeheißen, alle Fraktionen in diesem Haus ha
ben diese Aktionen von Kollegen Schüssel und 
mir gutgeheißen -, daß wir gesagt haben: \Vir 
schnüren ein Lärmpaket. Schüssel ist für den Flü
sterasphalt zuständig. Wir waren und sind der 
Auffassung. daß wir praktisch den jeweils mo
dernsten technischen Stand zum frühestmögli
chen Zeitpunkt einer belasteten Bevölkerung zu
gute kommen lassen müssen. Das wird auch bei 
anderen Dingen so geschehen. Ich habe auch hier 
letztes Mal. weil mir von EG-Seite her immer 
wieder der Vorwurf gemacht wird - auch im In
land. Herr Präsident Maderthaner. Sie haben ihn 
heute wiederholt -. daß das Ganze ein bißchen 
zu schnell gewesen ist. gesagt: Hätten wir auf ein 
Verhandlungsergebnis mit den EG gewartet. so 
hätten wir sehr, sehr lange warten müssen, denn 
nicht einmal die Einführung der Katalysator
pflicht haben diese bis heute zusammengebracht. 

Ich habe ja letztes Mal das Beispiel vorgerech
net. daß nur deshalb. weil die EG nicht zeitgleich 
mit Österreich und eier Schweiz den Katalysator 
eingeführt hat. bis zum Jahre 2000 unnotwendi
gerweise 200 Milliarden Normkubikmeter an 
Schadstoffen ausgestoßen werden. Ich weiß die 
Zahl für Bayern auswendig: Das ist ein gasförmi
ger sechs Meter hoher .. Teppich" über das ganze 
Staatsgebiet von Bayern. Wir können da nicht 
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warten. weil Österreich eben nur eine begrenzte 
ökologische Kapazität hat. 

Jetzt komme ich noch einmal zu elen Ausfüh
rungen des Präsidenten Maderthaner. Natürlich 
bin ich sehr dankbar dafür. daß die Wirtschaft 
generell immer Einsicht bewiesen hat und auch in 
dieser Frage im großen LInd ganzen Einsicht be
weist. Ich gebe schon zu: Würde ich in meiner 
früheren Funktion als Manager sein. würde ich 
Ylanager eines stark transportabhängigen Unter
nehmens sein. dann würde ich wahrscheinlich 
:tuch nicht in Lob darüber \erfallen. Das gebe ich 
schon gerne zu. -

Wir müssen aber heute zur Kenntnis nehmen. 
daß wir das mit diesem Tem1in, mit eier angebli
chen Cberhastung schon auch relati" ieren ~müs
sen: Zu einem Zeitpunkt. als es den Flüster-LKW 
noch nicht gegeben hat unel ich auch der :\tleinung 
war. daß das Nachtfahrverbot deshalb nicht mög
lich ist - mir hat das Nachtfahrverbot sozusagen 
nur eier Flüster-LKW möglich gemacht, unel ich 
habe gemeint. das ist eine auf Augenmaß ausge
richtete Formel. die auch der Wi~tschaft zug~te 
kommt -. zu diesem Zeitpunkt also. Herr Präsi
dent Maclerthaner, hat der damalige Wirtschafts
minister noch die 28 Tonnen-Beschränkung unel 
das totale Nachtbhrverbot für Österreich gefor
dert, er hat also die Schweizer Formel gefo~·dert. 
Also mir in diesem Zusammenhang eine überha
stete Vorgangsweise vorzuwerfen. ist. glaube ich. 
nicht t·ichtig. Aber bitte: Es war Wahlwoche in 
Tim\, das muß ich in diesem Zusammenhang 
auch sagen. ~ 

Ich weise noch einmal auf das mit eier ÖVP 
akkordierte verkehrspolitische Programm für die
se Legislaturperiode hin. Wir haben ja nur mehr 
ein Jahr in dieser Legislaturperiode. Wann soll 
man es denn machen. wenn nicht jetzt im dritten. 
Jahr? 

Was die Retorsion betrifft. Herr Präsident Ma
c1erthaner: Da habe ich keine sehr große Angst 
mehr. Ich weiß schon, das Match ist noch lange 
nicht gewonnen; das ist mir klar. Ich beschreibe 
das immer so: Wir haben das erste Game gewon
nen, vielleicht haben wir auch schon elen ersten 
Satz gewonnen, das Match haben wir aber be
stimmt noch nicht gewonnen in dieser Frage. Wir 
müssen noch mit allerlei rechnen, aber ich glaube, 
daß wir da hart bleiben müssen, und ich habe ja 
auch Ihre Unterstützung. Ich habe die Unterstüt
zung dieses Hauses, und es haben ja alle Fraktio
nen gemeint, daß man diesen Weg gehen soll. 

Was die Fahrzeuglenker betrifft, an die wir an
geblich nicht gedacht haben. Herr Präsident Ma
derthaner, so möchte ich Ihnen sagen, daß wir 
untersucht haben, weiche Möglichkeiten es da 
gibt. Es gibt Parkplätze im Bereich der Transit
routen, der Autobahnen. etwa bei der Pyhrn Au-

tobahn, die ich ursprünglich da ja gar nicht dabei 
wissen wollte. das möchte ich auch in diesem Zu
sammenhang sagen, weil eben der Verkehr in eier 
Nacht dort nicht so gravierend ist. Also in unmit
telbarer Nähe eier Transitrouten sind 
4- 000 LKW-Plätze vorhanden. 

Wir werden via Zoll bei eier Einfuhr die ent
sprechenden Informationsblätter an diese Kraft
fahrer verteilen, in denen es eine Liste von ent
sprechenden Parkplätzen gibt. eben mit einer In
formation. ob Toilette. Wasseranschluß. Verpfle
gUllgsmöglichkeit unel Schlafmöglichkeit VOrhJll
den sind: Jiso genau das. was Sie gesJgt haben. 

Das heißt. für die 800 Transit-LKW' gibt es 
-J. 000 verfügbat'e Parkplätze. Es ergibt sich ja da 
auch eine Verschiebung. die wir wünschen. Ich 
habe ja gesagt: Man ka~n auf drei Wege auswei
chen. entweder auf elen Tag, LInd da folge ich Ih
ren Überlegungen nicht. elaß wir dann~ am Tag 
den Lärm haben, das ist eben ein logarithmischer 
Zusammenhang. das, was in der Nacht weniget' 
Verkehrslärm ist. kann ich kaum als mehr hörbar 
30m Tag sozusagen dazurechnen. Die Kapazität ist 
vorhanden. lind zwar über den gesamten Auto
bahnquerschnitt. Das ist wirklich kein geeignetes 
Argument, da kommen wit' zurecht. 

Wir hoffen ja doch. elaß wir unserem verkehrs
politischen Hauptziel. nämlich einen Großteil eies 
Transitverkehrssubstrats von det' Straße :1.LIf die 
Schiene zu verlagern, möglichst näherkommen. 
(Beifall bei SPÖ lind Ö VP.) ::n./s 

Erklärung betreffend Berliner Mauer 

Präsident Dr. Slix: Hohes Haus! Bevor ich dem 
nächsten Redner das Wort erteile, erlauben Sie 
mir, außerhalb der Geschäftsordnung ein paar 
Worte zu sagen. 

Es gibt Situationen. da glaubt man. den Puls
schlag der Geschichte zu verspüren. Das Hohe 
HallS hat heute früh über die Entwicklung in Ost
und Mittelelll'opa eine hochstehende Debatte ge
fUhrt. Mir wird berichtet, daß vor kurzem über 
die Nachrichten die Meldung gekommen ist, daß 
die Berliner Mauer de facto nicht mehr besteht, 
daß der Verkehr zwischen Ost und West nun
mehr frei ist. Wenn wir hellte hier über Transit
probleme diskutieren, die uns belasten, dann 
glaube ich im Namen aller sprechen zu können, 
daß wir uns freuen, daß dieser Transit zwischen 
Ost und West, der so lange von Unfreiheit bela
stet war, frei ist, und daß das eine schöne Sache 
ist. (Allgemeiner Bei/all.) 

Als nächstem Redner erteile ich Herrn Abge
ordneten Schmidtmeier das Wort. 

20.18 
Abgeordneter Schmidtmeier (SPÖ): Sehr ge-

ehrter Herr Präsident! Herr Bundesminister! Ho-
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hes Haus! In Ergänzung der heute stundenlang 
geführten Debatte war diese ~achricht des Herrn 
Präsidenten eine, die einem Realisten vor Tagen, 
vor Wochen, vor Monaten nicht einmal im 
Traum eingefallen wäre. Die Entwicklung in Eu
ropa ist eine gute, eine großartige Sache, und 
manchmal wird eben auch ein Realist von der 
Wirklichkeit überholt. 

Zum Thema. über das wir debattieren: Mein 
Kollege Ing. \laderth3.ner hat mich motiviert. 
mich zu diesem Thema zu melelen. EI' steht in der 
\\·irtsch~üt. ich '>tehe in der Wirtsch~1ft ~1'ls Lnter
nehmer. Als Lnternehmer. Kollege \l:1clerthaner. 
<;ind ,,,ir Realbten. in der Wirtschaft haben wir 
Realisten lU <;ein. 

Die Debatte über das Nachtfahrverbot hat vor 
einigen Mon~l.ten in dieser Intensität begonnen. 
Das Thema ist ja seit Jahren bekannt. das Pro
blem ist bekannt. Vor ~lonaten wurde die Inten
sivphase der Debatte begonnen. und es hat sehr 
bald den Termin I. 12. 1989 gegeben. zu dem 
dieses Nachtfahrverbot einzuführen sei. Und als 
Realisten mußten wir erkennen. daß die betroffe
nen Lmelespolitiker. egal welcher Fraktion sie an
gehören. aber ~\Uch die Bundespolitiker im Aus
schuß überwiegend. wenn nicht sogar einhellig 
der \Ieinung waren. daß das ein richtiger Weg ist. 
auch der zugegebenermaßen kurze Zeitraum bis 
zur Einführung. 

Auch zu mir kommen elie Frächter und bekla
gen sich. daß der Zeitraum sehr kurz ist. Aber im 
Laufe eler Debatte habe ich immer mehr festge
stellt. elaß viele betroffene Frächter Verständ71is 
dafür haben. Ich habe selbstverständlich nicht 
den Charme eier Kollegin Erlinger, die auf der 
Fahrt von fnnsbruck nach Wien mit dem Zug mit 
einem Frächter sprechen unel ihn in einigen Stun
den überzeugen konnte. Aber es ist sogar mir ge
lungen, elen einen oder anderen betroffenen 
Frächter zu überzeugen. daß wir als Realisten am 
Einführungselatum nichts mehr ändern können. 

Ich halte auch nichts davon. wenn man. Kollege 
Madenhaner, in Gesprächen, in Versammlungen 
- es ist elies leicht und populär - den Betroffe
nen verspricht. sich dafür einzusetzen und alles 
zu tun, das zu ändern. Es ist nichts mehr zu än
eiern! Ich glaube, der betroffene Frächter hat 
auch das Recht. von uns Unternehmervertretern 
zu hören, daß er sich mit diesem Termin abzufin
den hat. Ich traue aber der österreichischen Wirt
schaft und der Wirtschaft überhaupt zu. daß sie 
so viel Innovation und Gedanken hat. das Pro
blem zu lösen. (Beifall bei den GrÜnefl.) 

Herr Kollege Maderthaner! Wir haben uns -
Ihre Partei wir mit dabei - zu einem gemeinsa
men Weg unserer Verhandlungen mit der EG 
entschlossen. Hier haben wir als Österreicher. als 
Werber um einen Beitritt, um eine Teilnahme am 

Binnenmarkt ein Thema. wo wir von Anfang an 
- und ich bin sehr froh. daß das zeitmäßig zu
sammengetroffen ist, denn das ist das Positive an 
dieser Angelegenheit - unsere Stärke zeigen 
konnten. wo wir - und es hat uns dies fast nie
mand geglaubt - in der EG etwas bewegen konn
ten. Bei diesem Thema haben wir in der EG etwas 
bewegt! Wir haben die Kräfte. die es dort gab -
ich konnte hier von diesem Pult aus schon dar
über sprechen -. aufgeweckt. animiert. und in
ternational haben wir mehr Anerkennung gefun
den - die letzten \Vochen und \Ionate haben cbs 
bewiesen -. als wir :1111 Anfang bei diesem Pro
blem geglaubt haben. 

Der Clilweltschutz ist ein Anliegen der Bevöl
kerung. Sie hJben richtig gesagt, er ist ~Htch ein 
Anliegen eier Wirtschaft. Denn elie Versöhnung 
von Ökonomie und Ökologie - elas dürfen j; 
nicht nur leere Phrasen sein. Hier liegt ein Bei
spiel vor. Ich bedanke mich ausdrücklich bei elen 
Frächtern. daß sie die Probleme. die einzelne vor
finden werden, bewältigen wollen im Sinne eier 
gesamten Wirtschaft,im Sinne unserer Stärke der 
EG gegenüber unel auch im Sinne unserer Ver
antwortung gegenüber eier Bevölkerung. Sie ha
ben richtig gesagt. es ist selbstverständlich, daß 
elie Bevölkerung die Wirtschaft und umgekehrt 
elie Wirtschaft elie Bevölkerung. also elie Kunden. 
braucht. 

Das ist so weit gegangen. Ihre Fraktion hat ja 
auch mitgestimmt im Ausschuß, eier Beschluß 
war einstimmig. Sie gehören dem Ausschuß nicht 
an. ich auch nicht. Aber das ist eine Realität. da
mit müssen wir leben. Und es bringt wirklich 
nichts. das als billige - und es ist leider so -
Handelskammerwahlwerbung zu bringen. Ihr 
W'iener Kollege Dittrich (Z\\'isc!zcnruf des Abg. 
fng. M ade r [ hall e r! - lassen Sie mich ausre
den; er ist leider jetzt nicht da - hat nach der 
letzten Abstimmung - und ich meine. "Kollege" 
als Ihr Wiener Landesobmann - eine Wirt
schaftsbundzeitung an alle Wiener Wirtschafts
treibenden geschickt, in eier er sich gerühmt hat 
- er hat Sie nicht einmal erwähnt -, sitzen ge
blieben zu sein bei der Abstimmung, hingegen 
der "böse" Schmidtmeier, der auch ein Wirt
schaftsvertreter sein wolle, sei aufgestanden. -
Das hat er wörtlich geschrieben. (Z~fiscllellruf d€s 
Abg. [Ilg. M ade r l hall e r. - Ruf bei der SPO: 
Das ist Koalitiollsdisziplin auch. Herr Kollege.') 

Das betrifft Sie schon, denn das betrifft das 
Haus hier. Das sind Vorkommnisse im Haus. Ich 
lasse es mir nicht bieten. hier als freier Abgeord
neter durch den Dreck gezogen zu werden von 
einem ÖVP-Abgeordneten wegen eines Abstim
mungsverhaltens, das ich nach bestem Wissen 
und .. Gewissen durchgefü~rt habe. (Beifall bei der 
SPO. - Ruf bei der SPO: Pfui.' - Abg. Be r g -
111 a 11 n: War das eine FaLschmeldlllzg?) Das war 
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Schmidtmeier 

eine demagogische Meldung. Denn auch Dittrich 
weiß. daß er damit nichts bewegt. aber er will 
mich schlechtmachen vor den gemeinsamen 
Wählern. Aber er hat den Frächtern auch nichts 
gebracht. Es wird durchgeführt. Wir müssen uns 
genauso daran halten, ob er hier .,hocken" bleibt 
oder aufsteht. Da? sage ich Ihnen. (Nellerlicher 
Beifall bei der SPO. - Abg. Be r g l1l all 11: Noch 
einmal: Hal>ell Sie dafiir oder dagegell gescil1ll1ll? 
- Al>g. Sc h i e der: Das ist doch kl!ill Verhör 
durch Sie. Herr Abgt!ordnctcr.') 

Sehr geehrte Damen Lind Herren! Diese The
matik ist ernst. leh beclanke mich noch einll1~1 bei 
elen Verst~inclnisvollen in der Transportwirtsch~ft. 
Ich tr~lIe ihnen zu, die Probleme zu bewältigen. 
Die längere Frist. die sie vorgeschlagen haben, 
hätte das möglicherweise leichter gem~cht. Aber 
wir mLrssen in der Wirtschaft kl~re Vorgaben ha
ben. dann sch~ffen wir es auch. Ich habe diesen 
Optimismus betreffend unsere Unternehmer. 
(Beifall bei Abgeordneten der SPÖ.) 

Wil' haben etwas eingeführt. d~s niemanden 
diskriminiert. Diese Verol'dnung, dieses Gesetz 
bezüglich das Nachtfahrverbot betrifft östen'ei
chische Frächter und ausländische Frächter glei
chermaßen. Wir brauchen uns nicht Blockaden 
an der Grenze gefallen lassen von ausländischen 
Frächtern. die dort leere Züge hinstellen und die 
"Kleinen" - auch die "kleinen" Südtiroler 
Frächter - damit verunsichern lind behindern. 
Wir haben Gott sei Dank solche nicht. 

Ich würde mich freuen. wenn dieses Interview 
von Ihnen in einer Wochenzeitung nicht stimmte. 
wonach Sie sich da gerne auch an die Spitze stei
len würden. Aber ich glaube, Sie sind ohnehin 
schon gescheiter geworden. Der Unterschied zu 
Deutschland wäre, daß diese gegen Österreich 
einseitig etwas verhängt hätten. Die Lösung des 
Problems ist den Verhandlungen unseres Mini
sters Streicher zu verdanken. Und ich bin auch da 
optimistisch. daß es zu keinen Gegenmaßnahmen 
kommen wird. denn solche wären nicht ange
bracht. Im GegenteiL wir haben ein Beispiel für 
Europa gegeben, wir haben ein Beispiel für EG
Europa gegeben. Und die Wirtschaft - davon bin 
ich überzeugt - wird das bewältigen. (Beifall bei 
der SPÖ.) 20.28 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gemeldet hat 
sich Herr Abgeordneter Dr. Frizberg. 

20.28 
Abgeordneter Dr. Frizberg (ÖVP): Herr Präsi

dent! Meine Damen und Herren! Ich war an sich 
motiviert, heute zu reden. Dazu hat es nicht des 
Vorredners bedurft. Aber es wird ja langsam ma
kaber. Darf ich den Kollegen Schmidtmeier fra
gen: Ist das Zitieren von Abstimmungsergebnis
sen und von Abstimmungsverhalten. konkret von 
jenem, das Sie eingenommen haben. irgend etwas 

Verbotenes? Ich verstehe das nicht. Wenn es Ih
nen etwas hilft. dann erkläre ich hiermit. daß Sie 
kein .. böser Bube" sind. Das wird von uns nicht 
behauptet. 

Aber eines möchte ich schon sagen: Auch die 
Interessen der Wirtschaft müssen hier vertreten 
sein. Und wenn der Präsident der niederästerrei
chischen Handelskammer die Interessen der 
Wirtschaft vertritt und. so wie Sie ja auch am 
Rande hier in Ihrer Rede festgehalten haben. dar
legt. claß die Interessen der Wirtschaft nicht be
rllcksichtigt wurden IAl)g. S eh 111 i d llil (' i er: 
Das habt! ich llicht gesagt.'). (1:113 in der Vorberei
tung. in der A.bwicklung und in der Terminfrage 
durchaus \vichtige Interessen der Wirtschaft ver
gessen beziehungsweise Llberstimmt wurden, so 
ist das eine legitime Aufgabe eines Interessenver
treters. 

Ich bin froh. daß wir i.~l deI' Frage. WO wir gene
rell sagen: Jawohl, die Osterreichische Volkspar
tei bekennt sich auch dazu. daß wir um dieses 
Nachtfahrverbot nicht herumkommen werden 
l.4.bg. Dr. No wo t Il y: Theoretisch. a[Jer nicht 
praktisch.').', auch festhalten. was ~n der Art und 
Weise deI' Vorbereitungen nungelhaft ist. Wenn 
ich nur daran denke, daß die Leistungsfähigkeit 
der ÖSS überhaupt nicht gegeben ist~ wen~ ich 
nur daran denke. daß zum Beispiel ~lIf eier Scho
berpaßstrecke die Österreichischen Bundesbah
nen nicht mehr als den halben Jahreszuwachs im 
Güterverkehr insgesamt bewältigen können. um 
nur einen Punkt zu erwähnen. dann halte ich es 
für notwendig. auf diese Schwachstellen auch hin
zuweisen. Ich glaube. es ist Aufgabe der Wirt
schaftsvertreter. auf diese Mängel hinzuweisen. 
auch wenn wir uns insgesamt zu dieser Maßnah
me bekennen. {Beifall bei der ÖVP.} ~().3() 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort ist niemand 
mehl' gemeldet. Die Debatte ist geschlossen. 

Wünscht der Berichterstatter ein Schlußwort'? 
- Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen zur Ab s tim m u n g über den 
Gesetzentwurf samt Titel und Eingang in 
1077 der Beilagen. 

Hiezu liegt ein Zusatzantrag der Abgeordneten 
Strobl, Pischi und Genossen vor. 

Ich lasse daher zunächst über die einzelnen Tei
le des erwähnten Zusatzantrages und danach über 
die restlichen Teile des Gesetzentwurfes abstim
men. 

Ein Zusatzantrag eier Abgeordneten Strobl, 
Pischi und Genossen hat die Einfügung eines Ab
satzes 2a in den § 44 in Artikel I Z. 3 zum Inhalt. 

Ich ersuche daher jene Damen und Herren, die 
sich für Artikel I Z. 3 § 44 Abs. 2a in der Fassung 
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Präsident Dr. Stix 

des Zusatzantrages der Abgeordneten Strobl. 
Pischi und Genossen aussprechen. um ein diesbe
zügliches Zeichen. - Das ist mit Mehrheit ange
nommen. 

Ein weiterer Zusatzantrag der Abgeordneten 
Strobl. Pischi und Genossen hat die Einfügung 
eines Absatzes 2b in den § 44 in Artikel I Z. 3 
zum Inhalt. 

Ich ersuche daher jene Damen und Herren. die 
sich für Artikel I Z. 3 § 44 Abs. 2b in der Fassung 
des ZlIS~Hz~1I1trages dei' Abgeordneten Strob!. 
PischI lind Genossen aussprechen. um ein diesbe
zügliches Zeichen. - Das ist die \lehrheit. Ange
nommen. 

Ein Zusatzantrag der Abgeordneten Strobl. 
Pischi und Genossen hat schließlich die Einfü
gung einer neuen Ziffer 3a in den Artikel I zum 
Inhalt. 

Ich el'suche daher jene Damen und HelTen. die 
sich für Artikel I Z. 3a in der Fassung des Zusatz
antrages eier Abgeordneten Strobl. Pischluncl Ge
nossen aussprechen. um ein diesbezügliches Zei
chen. - Das ist die Mehrheit. Angenommen. 

Schließlich komme ich nun zur Abstimmung 
über die restlichen. noch nicht abgestimmten Tei~ 
le eies Gesetzentwurfes samt Titel und Eingang in 
der Fassung des Ausschußberichtes. ~ ~ 

Ich bitte jene Damen und Herren. die diesen 
Teilen des Gesetzentwurfes samt Titel und Ein
gang in der Fassung eies Ausschußberichtes ihre 
Zustimmung geben. um ein bejahendes Zeichen. 
- Das ist mit Mehrheit angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die auch in 
dritter Lesung für den vorliegenden Gesetzent
wurf sind. um ein Zeichen der Zustimmung. -
Das ist die M ehr h e i 1. 

Der Gesetzentwurf ist somit auch in dritter Le
sung a n gen 0 m m e n. 

6. Punkt: Bericht des Verkehrsausschusses über 
den Antrag 287/A der Abgeordneten Strobl, 
Pischi und Genossen betreffend ein Bundesge
setz, mit dem das Hochleistungsstreckengesetz 
geändert wird (Hochleistungsstreckengesetz-No
velle 1989) (1076 der Beilagen) 

Präsident Dr. Stix: Wir gelangen nunmehr zum 
6. Punkt der Tagesordnung: Bericht des 
Verkehrsausschusses über den Antrag 287/A der 
Abgeordneten Strobl. PischI und Genossen be
treffend ein Bundesgesetz, mit dem das Hochlei
stungsstreckengesetz geändert wird. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Kuba. 
Ich bitte ihn, die Debatte zu eröffnen, 

Berichterstatter Kuba: Herr Präsident! Hohes 
Haus! Ich berichte namens des Verkehrsausschus
ses über den Antrag (287/A) der Abgeordneten 
Strobl. Pischi und Genossen betreffend Hochlei
stungsstreckengesetz-Novelle 1989. 

Die Abgeordneten So·obl. Pischi und Genossen 
haben am 17. Oktober 1989 den gegenständli
chen Antrag im Nationalrat eingebracht. 

Der Verkehrsausschuß hat den Initiativ::lI1trag 
in seiner Sitzung <Im .:; l. Oktober I q~q in Vel'
handlung genom~T)en. ~ach einei' Debatte \.vurcle 
eier Gesetzentwurf mit \lehrheit angenolllmen. 

Ab Ergehnisseiner Ber:Hllllgen "itellt eier Vel'
kehrsZlus;chuß somit den An t ~ Zl g. der N;ltional
rat wolle dem ciem schriftlichen A~usschllßbericht 
angeschlossenen Gesetzentwurf die verfassungs
mäßige Zustimmung erteilen. 

Herr Präsident. für den Fall. daß Wortmeldun
gen vorliegen. ersuche ich Sie. die Debatte fortzu
setzen. 

Präsident Dr. Stix: Ich danke dem Herrn Be
richterstatter. 

General- und Spezialdebatte werden unter ei
nem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Stix: Bevor ich elem ersten ge
meldeten Redner das Won erteile. gebe ich be
kannt. daß mir ein Antrag eier Abgeordneten Dr. 
Fischer. DDr. König un~l Dr. F~ischenschlager 
vorliegt. die Redezeit jedes zu Wort gemeldeten 
Abgeordneten für diese Debatte auf 15 ~,[inuten 
zu beschränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen und bitte 
jene Damen l~nd Herren. die diesem Antrag zu
stimmen, um ein diesbezügliches Zeichen. - Das 
istmit Mehrheit angenommen. 

Zum Wort gemeldet hat sich Herr Abgeordne
ter Hans Helmut Moser. Ich erteile es ihm. 

~{}.35 .. 
Abgeordneter Moser (FPO): Sehr geehrter 

Herr Präsident! Sehr geehrter Herr Bundesmini
ster! Hohes Haus! Meine Damen und Herren! Mit 
Genugtuung möchte ich feststellen, daß die Re
gierungsparteien mit der Lösung del- anstehenden 
Verkehrsprobleme vor allem im Bereich des 
Kraftfahrzeugverkehrs zunehmend freiheitliche 
Forderungen und Vorstellungen erfüllen. Und 
das ist gut so, denn, wenn es auch nur kleine 
Schritte sind. so kommen wir doch ans Ziel. 

Nicht folgen können wir Ihnen, meine Damen 
und Herren, bei Ihren Maßnahmen und Planun
gen zur sogenannten .,Neuen Bahn", bei Ihrem 
Konzept der Hochleistungsstrecken. Den vorlie-
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Moser 

genden Antrag 287/A lehnen wir ab, und zwar aus 
'mehrfachen Gründen. 

Zum einen: Es ist aus unserer Sicht ein Pla
nungschaos zu erwarten - hie die ÖBB, da die 
Eise~lbah n -Hoch leistungsstrecken -Aktiengesell
schaft. Zum anderen wird es, so meinen wir, zu 
keinen zeitgerechten Entscheidungen kommen. 
muß doch die gesamte Bundesregierung das Ein
vernehmen herstellen, sogar dann. wenn nur ein
zelne Teilstrecken ausgebaut wel'den <;ollen. Die 
langdauernclen Entscheidung5prozesse sind uns 
:lllen bekanllt. end \v~HLlIll sollte die Zukunft et
\VJS ~nderes bl'ingelr? 

Aber. meine Damen und Herren. große Proble
me im Verkehrsbereich. insbesondere im Bereich 
der Schiene. sind noch ungelöst. und die Zeit 
drängt. Es ist bereits fünf vor zwölf. gerJde bei 
der Lösung der anstehenden Probleme. die Sie 
aus dem Transitverkehr kennen. 

Ich möchte aber - obwohl heute schon so viel 
darüber gesprochen wOfden ist - einige Zahlen 
dazu pfäsentieren .. ~llld zwar im Vergleich zwi
schen Schweiz und Osten·eich. 

In eier Schweiz erfolgt eier GütertrJllsitverkehr 
zu LO Prozent auf eier ~Str~ße und zu 90 Prozent 
auf der Schiene. Bei uns in Österreich: 70 Pro
zent auf der Straße und JO Prozent auf eier Schie
ne. und dies bei dreif~chem Aufkommen. Dazu 
kommt aber auch noch dei' nicht zu unterschät
zende LInd nicht zu vernachlässigende Transit im 
PKW-Verkehr. 

Nicht viel besser sieht es mit dem alpenübel'
querenden Güterverkehr aus. Auch hier: 25 Pro
zent des Transits in eier Schweiz erfolgen auf der 
Straße. 75 Prozent ~uf eier Schiene. In~Österreich 
ist es umgekehrt: 80 Prozent werden auf eier Stra
ße durch unsere Alpen geführt und 20 Prozent 
auf eier Schiene. und das bei annähernd gleichem 
Aufkommen. 

Doch zurück zur Bahn. meine sehr verehrten 
Damen und HelTen! Wir Freiheitlichen verlangen 
eine umfassende Strukturreform eier österreichi
schen Bundesbahnen, damit diese in die Lage ver
setzt werden, die organisatorischen Aufgaben zu 
erfüllen. Es ist auch genug mit den jährlich not
wendigen Zuschüssen von rund 25 Milliarden 
Schilling. Wir lehnen auch die für 1990 vorgese
henen zusätzlichen 4.6 Milliarden Schilling in der 
Form einer außerbudgetären Finanzierung ab. 
(Beifall bei der FPÖ.) 

Auf uns macht - gestatten Sie, daß ich es etwas 
salopp sage - die ÖBS den Eindruck totaler 
Hilflosigkeit und Desorganisation! 

Gerade in diesem Zusammenhang möchten wir 
auf die bekannten freiheitlichen Vorschläge hin
weisen. die in diesem Haus im März dieses Jahres 

eingebr~cht worden sind. Auch möchte ich Sie, 
Herr Bundesminister, hier an dieser Stelle auffor
dern, Schluß zu machen mit dem Theater um elen 
Semmering-Basistunnel und endlich ein Aus für 
dieses Projekt zu verkünden. 

Dieser Basistunnel. Herr Bundesminister. ist 
aus unserer Sicht eine ökologische Bombe. Er ge
fährdet die WasserversOl'gung ganzer Regionen. 
Er ist ein Pleiteprojekt. denn ein Projekt, das mit 
einer Amortismion - wie man hört - VOll 

-W J;lhren gestartet wird. ist doch etW:1S frivol. 

Die'ier Basistunnel. Herr Bundesminister. ge
fährdet aber auch die \\-irtschaftliche Zukunft der 
gesamten Semmeringregion. Es gilt festzustellen, 
daß hier einem nur zwanzigminütigen Zeitge
winn von Wien nach Graz gravierende Nachteile 
gegenüberstehen. Daher: \itachen Sie Schluß da
mit. Herr Bundesminister! 

Abschließend möchte ich diesem Hohen Haus 
folgenden Entschließungsantrag unterbreiten: 

Antrag: 

Ocr Natiollolnll ~l'ollc beschließen: 

Der BWldesmil1isler für öffelltliche Wirtschaft 
Uild Vakehr wird ersucht. 

die Scll\~'crpllllkte beim Projekt .. Nelle Bahn" 
den Erfordernisscil der Gegc/lImn wlzupasscil. 

dcn Transifl'erkehr 1"0/1 der Straße lll/f die Selzie
Ile Zil brillgen. ({/IS{({({ geri/zgjügige Verkürzungen 
\'011 Fahrzeiten zu erreichen. 

Uild allS diesem Grunde die Projekce .. Selllme
ring-Basis- TWlncl" allfzugeben, 

den Allsball .. der Wescbahll" vorersc zurückzll
stellen 

wut im besonderen die Schobermagiscrale 
(Pylzrn - EnllsralJ beziehungsH:eise die Tallenz
Bahn vorzllziehen. 

Meine Damen und Herren! Dieser Antrag wird 
ernst zu nehmen sein. Wir werden jedenfalls auf 
dieser Grundlage die verkehrspolitische D~.batte 
weiterführen. - Danke. (Beifall bei der FPO und 
Beifall der Abg. Holda Harrich. ) :!II.+I 

Präsident Dr. Stix: Der soeben verlesene An
trag ist genügend unterstützt und steht mit in 
Verhandlung. 

Als nächster zu Wort gelangt Herr Abgeordne
ter Dr. Neidhart. 

:!O . .JI 
Abgeordneter Mag. Dr. Neidhart (SPÖ): Herr 

Präsident! Herr Bundesminister! Meine sehr ver
ehrten Damen und Herren des Hohen Hauses! 
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Mag. Dr. Neidhart 

Mein Vorredner hat sehr zu Recht auf die bei uns 
gegebene große "Ungleichverteilung" des Güter
verkehrs zwischen Straße und Schiene hingewie
sen. Gleichzeitig geht aber der übrige Inhalt sei
ner Rede mehr in die Richtung, eine rasche Behe
bung dieses Ungleichgewichtes zu behindern. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren~ Das 
Hochleistungsstreckengesetz. dessen :'-Jovellie
rung Gegenstand der Beratungen ist, wurde ::tm 
l. \-Iärz dieses Jahres beschlossen. Es wurde da
mit ein '>eIlI' \'lIichtiger. wenn nicht gar cl e I' 'wich
tigste SclHitt zur Bel,vi'iltigung der anstehenden 
Verkehrsprobleme gesetzt. \:lit elen in die-;em Zu
sammenhang \orgesehenen \laßnahmen - zu
sammengefaßt unter dem Begriff "Neue Bahn" 
- soll dem steigenden Bedarf nach sicheren und 
umweltfreundlichen Verkehrsmitteln. die eine 
optimale Personen- und Güterbeförderung ge
währleisten. Rechnung getragen werden. 

Europaweit nimmt das Güterverkehrsaufkom
men ständig zu. gleichzeitig steigt die ~Iobilität 
der Menschen an. Das optimale Zusammenwir
ken aller Verkehrsträger ist daher eine europäi
sche \fotwendigkeit. wobei elie Leistungsfähigkeit 
der Eisenbahn einen besonders hohen Stellenwert 
einnimmt. Dazu kommt. daß Österreich ein wich
tiges Bindeglied im europäischen Lebens- und 
Wirtschaftsraum ist und den mit dieser Stellung 
verbundenen Anforderungen gerecht werden 
muß. 

Die in diesem Zusammenhang erforderlichen 
Schritte können im Rahmen des Konzeptes 
"Neue Bahn" innerhalb eines vernünftigen Zeit
raumes realisiert werden. 

Das Konzept "Neue Bahn" strebt eine umfas
sende Optimierung des Leistungsangebotes an 
und beinhaltet eine vielfältige und reichhaltige 
Palette an Maßnahmen. Bes~nders hervorzuh~
ben ist hier der Ausbau der Infrastruktur mit 
Schwerpunkten auf jenen Strecken. auf elenen elie 
Fahrzeiten kürzer werden sollen. wie auf eier 
West- und auf der Südbahn. und auf denen die 
Strecken kapazität erhöht werden soll. wie etwa 
auf der Tauern-, Brenner- und Schoberpaßstrek
ke. 

Wenn man sich elie einzelnen Vorhaben an
schaut. so ist vor allem der Ausbau der Westbahn 
zwischen St. Pölten und Attnang-Puchheim zu 
nennen. Dort soll die Höchstgeschwindigkeit auf 
bis zu 200 km/h angehoben .... werden. Es sollen 
schienengleiche Eisenbahnkreuzu ngen aufgelas
sen werden; Fahrleitungs- und Sicherungsanlagen 
werden adaptiert, und eier Fahrweg wird verbes
sert. Die Linienführung wird durch 66 Kilometer 
Neubaustrecken optimiert; daraus resultiert eine 
Strecken verkürzung von 5 Kilometern. Insgesamt 
liegt das Investitionsaufkommen bei 7.8 Milliar
den Schilling. 

Durch diese Maßn3hmen soll innerhalb einer 
ersten Etappe zwischen Wien und Salzburg eine 
Fahrzeitverkürzung um rund .30 iv1inuten - von 
3 Stunden 15 Minuten auf 2 Stunden 45 Minuten 
- erreicht werden. Aufgrund dieser Maßnahmen 
ist mit einer Zunahme eler Reisenden um 280 000 
zu rechnen, was Mehreinnahmen von 52 Millio
nen Schilling im Jahr bedeutet. Im End<lusbau. 
meine Dame~1 und Herren. also nach Realisierung 
des Gesamtprojektes Wien - Salzburg. wird die 
Fahrzeit sog:1r auf zwei Stunden verkürzt. 

[n der VerordnLlllcr eier BlIllde')regierullg \om 
-+. Juli dieses hhl'es ~\ircl ah z\\eites Proj;kt die 
Cll1fahrung \O!1 [nnshruck zur Hochleistungs
"trecke erkl:i.rt. Der Im estitions0.lIf\\oand dafLlI' be
trjgt 3.2 \Iillial'den Schilling. Das ist ein sehr 
wiZhticrer Schritt zur Entlastu'Og der Cmwelt. 

~ -
\hn muß dieses Vorhaben allerdings im Ge

samtZLlsammenhang mit dem Ausbau des Transit
korridors Brenner sehen. Für die sicherungstech
nische Adaptierung der Brennerstrecke sind wei
tere 1.3 Milliarden Schilling erforderlich. Das 
Ziel all dieser Ausbaumaßnahmen ist eine Lei
stungssteigerung auf der Strecke Klifstein -
Brenner um 100 Züge pro Tag. 

Das nächste Projekt ist eier Ausbau der Arl
bergbahn. das heißt der selektive zweigleisige 
Ausbau der Ost- und Westrampe in Verbindung 
mit Linienverbesserungen lind eier Ausbau der 
Zulaufstrecken im Rahmen der \fahverkehrsvor
haben Ötztal - Landegg und Feldkirch - Blu
denz. 

Der Investitionsaufwancl dafür beträgt 2.3 i\'Iil
liarden Schilling. und das Ziel ist eine Erhöhung 
der Streckenkapazität um zirka 20 Prozent. 

Ein weiteres Hochleistungsstreckenprojekt ist 
die Tauernachse: Salzburg - Schwarzach/St. Veit 
- Villach - Rosenbach. Auch dort sind ein se
lektiver zweigleisiger Ausbau Lll1d Linienverbes
serllngen auf -Höch.stgeschwindigkeiten von 90 bis 
120 km/h vorgesehen. 

Der Investitionsaufwand beträgt 4.5 l\lilliarden 
Schilling, und das Ziel ist eine Kapazitätssteige
rung von 110 auf 150 Züge pro Tag, was im Gü
tertransitverkehr eine Zunahme um rund 9 Mil
lionen Bruttotonnen bringen könnte. 

Die fünfte in eier Verordnung der Bundesregie
rung vom 4. Juli dieses Jahres angeführte Hoch
leistungsstrecke ist der Streckenteil Gloggnitz -
Mürzzuschlag, die Semmering-Strecke. In diesem 
Abschnitt ist die Errichtung einer 24 Kilometer 
langen Neubaustrecke vorgesehen, 20 Kilometer 
davon sind als Tunnel geplant. 

Der Investitionsallfwand liegt dort bei 5,2 Mil
liarden Schilling. Die Ziele sind eine Anhebung 
der Geschwindigkeit auf 160 km/ho eine Verkür-
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zung eier Fahrzeit zwischen Graz unel Wien um 
JO Minuten, das heißt auf zwei Stunden. und. be
dingt dadurch, eine Zunahme der Reisenden um 
130 000 im Jahr. Eine erleichterte Betriebsfüh
rung vor allem im Güterverkehr sowie Energie
einsparungen werden erwartet. Die geschätzten 
Mehreinnahmen und Einsparungen machen zu
sammen zirka IJ5 Millionen Schilling aus. 

Weiters ist noch der Ausbau der Pottenclorfer
Linie vorgesehen. Diese soll die Südbahnstrecke 
clurch Verl~\gerung des Personenfernverkehrs im 
Abschnitt Wien - Wienei' :\eu'itadt entlasten. 
Der Il1\estitionsaut\':1nd betr;1gt 800 \lillionen 
Schilling. 

Schließlich ist in der schon rnehrf:1ch zitierten 
Verordnung der Bundesregierung noch die Scho
berpJß-Ennstal-Strecke von S1. \ilichael nach Bi
schofshofen angeführt. Geplant sind dort ein se
lektiver zweigleisiger Ausbau. die Errichtung eier 
Umfahl'ungs;chleife Selzthal und weitere ~lJß
nahmen, elie die Fahrleitungsanlagen. die Siche
rungsanlagen unel so weiter betreffen. 

Der Investitionsaufw3.nd hiefül' beträgt 2.9 Mil
liarden Schilling. Die Ziele sind eine Kapazitäts
steigerung beim GL'ttel'verkehr von 90 auf 
150 Züge pro Tag. die Reduzierung der Fahrzeit 
zwischen Leoben und Bischofshofen um 
25 :vlinuten - also auf 2 Stunden 15 Minuten. 
Allein :H1S der Fahrzeitverkürzung wird mit 
Mehreinnahmen von 8 Millionen S'Chilling pro 
Jahr gerechnet. 

t\'leine sehr verehrten Damen und Herren! Ne
ben den Streckenausbaumaßn3.hmen sind im 
Rahmen des Konzeptes "Neue Bahn" aber auch 
noch andere kundenfreundliche Verbesserungen 
vorgesehen. Da sind einmal die Bahnhofsverbes
serungen, die derzeit 34 Bahnhöfe betreffen. Sie 
umfassen die Schaffung von Park-and-ride-Syste
men und von Stellplätzen für Zweiräder, die Ein
bindung von Fußwegen mit behindertengerech
ten Zugängen und die Anpassung der Bahnhof
vorplätze an die jeweilige städtische Situation mit 
gesonderter Zufahrt für Busse. Taxis und PKW. 
Hierher gehören aber auch die Ausstattung der 
Aufnahmegebäude mit leicht verständlichen In
formations- und Leitsystemen, mit kurzen, über
sichtlichen Wegen und mit einer zentralen Kun
denbetreuung, mit Liften, Fahrbändern, Geschäf
ten und Laclenzeilen. 

Der Investitionsaufwand für alt das beträgt 
1,1 Milliarden Schilling. Das Ziel ist eine Auf
kommenssteigerung im Personenverkehr um 
300 000 Fahrten pro Jahr und daraus resultierend 
eine Einnahmensteigerung von 30 Millionen 
Schilling pro Jahr. 

Weitere wichtige Maßnahmen sind der Ausbau 
der Güterterminals und die Forcierung des Kom-

binierten Verkehrs. In diese Maßnahmengruppe 
gehören die Erarbeitung eines Terminalkonzep
tes, die Entwicklung eines umfassenden. kunden
orientierten Logistikangebotes mit verstärktem 
Logistikservice, die Erweiterung eier "rollenden 
Landstraße", die Forcierung der Nachtsprungver
bindungen und die Schaffung neuer Verbindun
gen im unbegleiteten Huckepackverkehr, zum 
Beispiel nach Skandinavien und auch nach Osteu
ropa. 

Der Investitions~\LIf\Vanci für all cbs hetr5.gt 
~ \-lilklrclen Schilling. Die Ziele sind eine Ver
besserung ßes Zuganges zum Glltertran'iport:1n
gebot der OBB und die Verbesserung eies Kosten
cleckullgsgraeles im Güterverkehr dUITh rationel
lere Betriebsabwicklung und zusätzliches Trans
portvolumen. 

Beim rollenden Material ist ebenfalls ein Mo
clernisierungsschub geplant. Hochleistungsloko
motiven und Hochleistungsreisezugwagen 
müssen entwickelt werden. Das Ziel ist ein mög
lichst hoher Fahrkomfort durch flexible Sitz
platzgestaltung, durch extrem gute Schall- und 
Wärmedämmung. durch moderne Kommunika
tionssysteme. durch Neugestaltung der Gepäck
und Kleiderablage. durch ein Schaffnerrufsystem. 
durch Büro- und Mutter-Kincl-Abteile und so 
weiter. - Der Investitionsaufwand hiefür beträgt 
12.8 ~lilliarden Schilling. 

Ergänzend dazu ist elie Einführung von ent
sprechenden In formationssystemen erforderlich. 
insbesondere der Ausbau eines Transportinfor
mationssystems fell' die Steuerung und Disposi
tion im Personen- und Güterverkehr. Der Investi
tionsaufwand dafür liegt bei 794 Millionen Schil
ling. 

Zu guter Letzt. meine sehr verehrten Damen 
und H~rren. noch ein sehr wichtiger Teil des Pro
jektes "Neue Bahn", der integrierte Taktfahrplan. 
Er soll 1991 österreichweit realisiert sein und für 
elen gesamten öffentlichen Verkehr optimale Um
steigmöglichkeiten bringen. Man erwartet sich 
danach eine Zunahme der Zahl der Reisenden 
um 800 000 und Mehreinnahmen von 150 Mil
lionen Schilling pro Jahr. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! Die 
Realisierung des Gesamtkonzept~s "Neue Bahn" 
in dem Umfang, in dem es die OBB präsentiert 
haben, erfordert bis zum Jahr 2000 einen Investi
tionsaufwand von 44,7 Milliarden Schilling. Nach 
Realisierung, ab dem Jahr 2000 etwa, ist mit der 
Zunahme der Zahl der Reisenden um zirka 
2.5 Millionen und mit Mehreinnahmen von 
500 Millionen Schilling pro Jahr zu rechnen. 

Die für die nächsten Jahre im Rahmen des 
Konzeptes "Neue Bahn" für die ersten Projekte 
vorgesehenen 31 Milliarden werden, wie auch die 
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nachfolgenden Investitionen. in sehr hohem ~(b.ß 
der österreich ischen Wirtschaft zugute kommen. 
Das bringt erfreulicherweise die Sicherung von 
Arbeitsplätzen mit sich. Aus den bis 1992 begon
nenen Projekten werden bis 1998 rund 114 000 
Beschäftigte in der österreichischen Wirtschaft 
induziert. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! An
gesichts der großen Bedeutung des Konzeptes 
.. Neue Bahn" für die Lösung eier innerösterreichi
">chen und ges:1lllteuropji<;chen Verkehrsproble
Ille und Jngesichts der \\ ichtigen Ausw irkulllTen 
de'i Kl)IlZeptes JUt' die östelTeichische \Virtscl~üt 
erschien es mir JngebrJcllt. die Ber~ltLtngen Llher 
die Hochleistu ng~streckengesetz-\o\ elle 19S9 
zum AnlJß zu nehmen. die Gesamtkonzeption 
.. Neue Bahn" noch einmal eingehend zu beleuch
ten. \-lit eier gegenständlichen Novelle selbst soll 
im § g des .... H-ochleistllngsstreckengesetzes ein 
neuer Absatz 2 eingefügt werden. wonach vor Er
Iassung einer Verordnung zurl1 Bau einer Hoch
leistungsstrecke oder eines Teiles derselben ein 
Beschluß der Bundesregierung über das gesamt
wirtschaftliche Interess~ an .... der vorge;ehenen 
Übertragung zum Bau einzuholen ist. -

Ich teile die Ansicht meines Vorredners nicht. 
daß es dadurch zu Verzögerungen kommen wird 
Es wird vielmehr so sein~ daß .... die Regierung dJ~ 
macht. wozu sie berufen ist. nämlich -verantwor
tungsbewußt über so wichtige Projekte einver
nehmlich zu entscheiden. Und cbs wird jeweils 
sehr rasch der Fall sein. 

Ich cbrf zu dieser N'ovelle abschließend feststel
len. daß ihr meine Fraktion die Zustimmung er
teilt. (Beifall bei der SPÖ. - Abg. Dr. B I e~11 k: 
Lange Rede.') ~1I.57 

Präsident Dr. Stix: Als nächster Redner zum 
Wort gelangt Herr Abgeordneter Eigruber. 

~1I.57 

Abgeordneter Eigruber (FPÖ): Sehr geehrter 
Herr Präsident! Herr Bundesminister! Meine sehr 
verehrten Damen und Herren! Wir kriegen von 
der Bundesbahn laufend wunderbare Broschüren. 
Ich bin aLlch sehr dankbar dafür. Aber obwohl ich 
ein Eisenbahnfan bin, möchte ich heute doch Kri
tik an verschiedenen Problemen anbringen, die 
sich im Laufe der Zeit gezeigt haben. 

Ich werde mich kurz halten. denn ich möchte 
den nächsten Zug erwischen. Es wird zwar nicht 
mehr gehen, denn zwischen 22.20 und 0.15 fährt 
nach Linz nichts mehr. und der Zug. der um 0.15 
fährt, braucht fast drei Stunden. Es ist wirklich 
für uns Abgeordnete sehr leidvoll. wenn wir erst 
um halb oder dreiviertel 3 Uhr in Linz ankom
men. 

Meine Damen und Herren! Wir haben heute 
vom Kollegen Neidhart gehört. welche techni-

schen Errungenschaften es hier gibt und verschie
denes andere. aber ich glaube. für die Kunden ist 
es wichtig, wie das Angebot ist und wieweit sie 
persönlich die Bahn benützen können. 

Ich bin sehr froh. daß es Schwierigkeiten beim 
Bau eies Semmering-Basistunnels gibt, weil wir 
der Meinung sind, daß zuerst andere Prioritäten 
gesetzt werden müssen. etwa die Pyhrn- oder die 
T::l.Llernstrecke . 

Es ist heute. wie ich gesehen habe, der ehenuli
ge Pr:1"iclent der 8und~shahndirektion Linz. Gu
SU\ H:1111Illerschl1licl. da. der selbst gesagt hat. die 
.. \:eue Bahn" brauche mehr als Tel~lpo~ die Bun
desbahn müsse mehr in Richtung FEichendek
kling Jusgebzl.Llt und entwickelt w~rden. Und clJ 
möchte ich einsteigen . 

Wir bekoillmen immer wieder wunderbare 
Prospekte. in denen steht: 250 Zllge mehr zwi
schen 1989 und 1990 im neuen Fahrplan. Mir ist 
es vor kurzem so gegangen. daß ich zu einer Dis
kussion in deI' Universität in Graz fahren wollte. 
Es war auch Kollege Gmoser da. der hat es abel' 
leichter geh:1bt. denn er ist ein Steirer. lch habe 
von Linz hinfahren müssen, habe mir den Fahr
plan genommen - die Diskussion hätte um 
19 Chr begonnen - und habe nachgeschaut. Ich 
hätte um 6.30 in Linz wegfahren müssen, dann 
wäre ich U111 10 Uhr in Graz gewesen. Der näch
ste Zug, ein Eilzug. geht VOI~ Linz - also bitte 
zwi">chen zwei Großstädten. zwischen der lweit
größten und der drittgrößten Stadt Österreichs -
U111 1.:)..34 Uhr. Da hätte ich umsteigen müssen 
und wäre genau um I 9 Uhr. also zu dem Zeit
punkt. wo die Diskussion begonnen hätte. in Graz 
gewesen. Der dritte Zug ging um 17.05 Uhr. da 
wäre ich um 2030 Uhr in Graz gewesen. Meine 
Damen und Herren. das ist kein Angebot. (Der 
Prä si den t iibernimmt den Vorsitz.) 

leh habe auch feststellen müssen. daß viele lei
tende Angestellte der Linzer Industriebetriebe 
nunmehr mit dem Auto fahren. seit sie einen 
wichtigen Zug nicht benützen können. eier früher 
schon um 2 Uhr in Graz war. Sie haben am Nach
mittag etwas erledigen können und sind a111 
Abend wieder zurückgefahren. Das gibt es jetzt 
nicht mehr. 

Ich war gezwungen. über Wien zu fahren. Ich 
bin mit dem Schnellzug nach Wien gekommen 
und habe a111 Westbahnhof versucht. mit dem 
dort stehenden Bundesbahnbus zum Südbahnhof 
zu fahren. Da hat man mir. obwohl ich eine gülti
ge Busfahrkarte gehabt habe. gesagt, das -gehe 
nicht. Der Bus nehme nur Leute mit. die nach 
Schwechat fahren. Obwohl er fast leer war. habe 
ich nicht mitfahren dürfen und habe mir dann bei 
Regen mit dem Gepäck eine Straßenbahn suchen 
müssen. die irgendwo war, weil dort eine Baustel
le ist. Ich habe die Station erst suchen müssen. Im 
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Regen ist mir das dann zu blöd geworden: ich bin 
mit dem Taxi zum Süclbahnhof gefahren und von 
elort mit dem Zug nach Graz. Eine Odysee. Herr 
Bundesminister, die, glaube ich. für einen Politi
ker zumutbar ist, aber nicht für die breite Bevöl
kerung. Die hat sich so etwas nicht verdient. Ich 
würde bitten: In Zukunft mehr ZLlge von Linz 
nach Grn! 

Ein Problem wird es auch für Bewohner von 
Gemeinden geben. die direkt an deI' Bahn liegen 
- ich denke da an die Gemeinden P:tsching. Le
oncling. \brchtrenk. Hörsching -. dieses Pro
blem \.vird der Uüm sein. \lomentan i':it es so. (Ü,ß 
Hii.user in einer Entfernung von 15 oder 20 \fe
tern von der Bahnstrecke entfernt stehen. Lnd 
wenn der Zug mit 150 kmh vorbeifii.hrt - dort 
Li.hrt er cbs. cbs ist eine Schnellstrecke. die 
Schnellstrecke der Westbahn überhaupt -. also 
wenn der Zug don mit 150 km/h vorbeißhrt und 
die Fenster offen sind. fallen oft sogar die Blu
mengschirrln aus dem Fenster I·aus. Das ist kein 
Zustand. 

Ich habe mir erfaubt. eine Anfrage an den 
Herrn Bundesminister zu richten. Und er hat mir 
mitteilen lassen. daß bei einer Erhöhung der Ge
schwindigkeit auf 200 km:h die L5rmerhöhung 
maximal I bis 2 Dezibel ausmacht und deswegen 
keine Lii.rmschutzmaßnahmen notwendig sind. 
Ich glaube schon. Schon jetzt. schon bei 
150 km;h, leidet die Bevölkerung. bei 200 km,h 
wird es sicher st.:-irker werden. Wir haben Beweise 
aus Japan. 

In Japan geht man her und versenkt diese Tras
sen der rapiden Schnellzüge. wie sie don genannt 
werden. in Betonwannen in elie Erde. Ich habe 
hier Bilder. die zeigen. wie so etwas gemacht wird. 
Es ist eine ganz interessante Sache. Die Japaner 
geben sehr viel Geld dafür aus. Und auch die 
Franzosen nehmen - wie den "Oberösterreichi
schen Nachrichten" zu entnehmen ist - sehr viel 
Rücksicht auf die Bevölkerung und machen 
Lärmschutzeinrichtungen. vor allem Untertunne
lungen. 

Meine Damen und Herren! Und nun zur 
Pyhrnbahn. Auch hier wUl'de uns, im Zusammen
hang mit einer Anfrage des Abgeordneten Hofer, 
mitgeteilt, daß die Kapazität zwischen Selzthal 
und Linz über den Pyhrn nicht sehr ausgelastet ist 
und für die nächste Zukunft ausreichen wird. Wir 
wissen ja, daß dort sogar eine Nachtsperre einge
richtet ist. Ich wundere mich nur. daß bei den 
Bemühungen, die gerade in der letzten Zeit im 
Gange sind, die LKW auf die Schiene zu bringen, 
so etwas heute noch möglich ist. Warum wird 
dort nicht mehr gefahren? 

Hier steht auch: Zwischen West- und Pyhrn
bahn wird von Marchtrenk nach Traun eine 
Schleife gebaut. Ich kenne das, weit ich in Traun 

zu Hause bin. Ich habe mich heute bei der Trau
ner Gemeinde erkundigt und mußte erfahren. 
daß bis jetzt noch kein Ansuchen der Bundesbahn 
vorliegt, sodaß momentan darüber überhaupt 
noch nicht gesprochen oder verhandelt werden 
kann. 

Man darf aber nicht vergessen, daß diese 
Schleife für den Terminal Marchtrenk unbedingt 
notwendig ist, weil sonst niemand von den Fräch
tern auf die Idee kommen wird. die LKW in Rich
tung CI'8Z zu verladen. Der Zug müßte clJnll 
n~lch Linz f.:'lhren. die Lok würde auf der :1l1deren 
Seite angeh.:-ingt. unel erst dann \l,ürde eier Zug 
wieder aus Linz her~Hls in Richtung Selzth:tl f.:dl
ren. Das bedeutet für die LKW einige Stunden 
Verzögel·ung. Da ist es natürlich sinnlos, daß ir
gend jemand auf die Schiene umlädt. 

Herr Bundesminister und meine Herren von 
der Bundesbahn~ leh würde Sie bitten. auch hier 
schleunigst entsprechende ~laßnahmen zu setzen 
und der Gemeinde Traul1 endlich das Bauansu
chen oder die nötigen Unterlagen für den Beginn 
eies Baus dieser Schleife zu senden. 

Ich habe von Ullseren Frächtem noch ein Pro
blem mit auf den Weg bekommen. und zwar hJ.t 
es vor einigen Tagen beim Terminal Marchtrenk 
keine Kontingente mehr für die Weiterfahrge
nehmigung ab Mainz gegeben. Es wurde mir ge
sagt. daß die Deutschen einmal versucht h.:-itten, 
mit Österreich über eine Erhöhung der Kontin
gente zu verhandeln. Das wurde ab~er von Öster
reich abgelehnt. sodaß es einige Tage sehr still 
war in Marchtrenk lind diese Autos teilweise wie
der auf der Straße fahren mußten. 

Herr Bundesminister! Weiters vermissen wir 
Gespräche mit Jugoslawien und Italien, mit der 
italienischen, vor allem aber auch mit der jugosIa
wischen Eisenbahn, weil wir glauben. daß dann. 
wenn sich die politische Lage ändert, ein Streik 
oder zwei Streiks da unten dieses ganze System in 
Frage stellen könnten. Es müßte Sicherheit herr
schen, daß diese Terminals. die unten gebaut wer
den oder gebaut worden sind. nicht durch Streiks 
bedroht werden. sodaß dann LKW -Lawinen auf 
der Schiene stehen lind nicht abgefertigt werden 
können. 

Ich möchte aber auch ein positives Moment bei 
den Nebenbahnen aufzeigen. Wir haben erfahren. 
daß die Strecke Wels - Grünau aktiviert wurde, 
daß diesbezüglich Gespräche mit den Unterneh
mern geführt wurden, und zwar dahin gehend, 
daß elie Bahn etwas entgegenkommend ist, indem 
sie die Fahrzeiten geändert hat, und die Betriebe, 
indem auch sie die Schichtbeginnzeiten geändert 
haben. Das hat dazu geführt, daß ein Großbetrieb 
zwei Autobusse, mit denen er früher die Pendler 
geführt hat. eingestellt hat, diese Leute jetzt mit 
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eier Bahn fahren und daß dort täglich 11 Doppel
garnituren verkehren. 

Das wäre ein Beispiel. wie auch andere Strek
ken. zum Beispiel Linz - Summerau oder die 
t>.'lühlkreisbahn. zu aktivieren wären. 

Der Versuch Buchen::tu - Linz ist vollkommen 
danebengegangen. weil man beim Winterfahrplan 
die Fahrzeit geändert hat. sodaß elie Leute. die 
früher um JI-J. S oder J'-\. q in Linz :1l1gekommen 
sind und genügend Zeit gehaht haben. zu ihrer 
Firma. in; Ge~chäft zu gehen. heute durch die 
. .\nderung des Fahi"l.1l;tne-~ gen~\L1 zur Stunde in 
Linz ~lIl"ol1ll1lel1 und dew.egen den Zug nicht 
lllelll" benützen können. sonst müßten sie eine 
Stunde l:1ng in Linz herumirren oder kämen zu 
spät in ihre Firma. 

~Ieine Damen und Herren! Auch hier wieder 
ist es der gute \Ville. eier vorhanden sein sollte. 
um mit elen Notwendigkeiten der Benützer eier 
B:1hn fertig zu werden. 

Es wird natürlich auch im Falle Grünau an Ih
nen liegen. noch einige Verbesserungen zu ma
chen. Es müssen noch einige Parkplätze geschaf
fen werden. Es müßte :wch der Zubringerdienst 
verbessert werden. Hier könnte man auch private 
Autobusfirmen einsetzen. Und (bs wäre das Ziel. 
das wir erreichen wollen: daß man in einem gro
ßen Verbund. wie es heute in München oder in 
Karlsruhe schon üblich ist. mit einer Fahrkarte· 
vom zivilen Autobus in die Bahn umsteigen kann. 
in Linz oder in Wels in die städtischen Verkehrs
mittel und so möglichst rasch zum Arbeitsplatz 
kommt. 

~och ganz kurz eine Bitte. Die Gemeinde Bad 
Hall fühlt sich sehr benachteiligt. weil der Ver
kehr zwischen Rohr und Bad Hall zur Gänze ein
gestellt wurde. obwohl in der Nebenbahnverord
nung seinerzeit. nämlich 1987. beschlossen wur
de. daß die Strecken mit Leistungsauftrag bis 
200 I in Betrieb bleiben sollen. Wir haben uns 
deshalb erlaubt - Kollege Gugerbauer hat das 
heute eingebracht -. eiern Herrn Präsidenten des 
Nationalrates eine Petition zu übergeben. um die 
Bahn Bad Hall - Rohr wieder in B~trieb zu neh
men. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! Et
was ganz Paradoxes noch aus der Gegend Bad 
Hall. Wenn Sie in Bad Hall am Bahnhof. der noch 
in Betrieb ist. ein Paket in die Gemeinde Wart
berg aufgeben, elie 8 Kilometer weit weg ist, dann 
geht das so: 

Vom Bahnhof Bad Hall wird diese Paket mit 
einem Vertragsfrächter der Bahn nach Steyr ge
führt. In Steyr wird das Paket in den Zug verla
den, geht nach Sc Valentin; dort ist der Knoten
punkt. Von St. Valentin wird es mit einem bun-

desbahneigenen LKW nach Kremsmünster ge
führt. Von Kremsmünster geht es dann wieder 
mit einem privaten Vertrags-LKW nach Wart
berg. Das ist eine Strecke von über 100 Kilome
tern. Wartberg ist aber von Bad Hall nur 8 Kilo
meter entfernt. Und das Paradoxe daran ist, daß 
der LKW -Chauffeur mit seinem LKW immer in 
Bad Hall übernachtet, weil er dort wohnt. (Zwi
schcllruf der Abg. He/ga Er! i 11 g C r. J 

Meine Damen und Herren! Etw;:ts mehr Ratio
n;:tlisierung w:ire notwendig. Ich gl:1ube. in diesem 
F;:tll könnte man das direkt mit dem Vertr~lg,>

LKW VOll Bad Hall nach W:utbel'g schicken. \\.eil 
er sowieso hinfährt. 

\Ieine D;:tmen und Herren! Ich bin am Ende. 
I Ruf bei der SPÖ: Wir al/cll.') Es geht mir nur 
noch um den wachsenden Transit. Ich weiß. da ß 
Sie keine Kritik aushalten. aber schön langsam 
müssen Sie sich daran gewöhnen. 

lVIeine Damen und Herren! Es geht um elie 
wachsenden Transitzahlen aus den L1ndern U n
garn. Rumänien, Jugoslawien und Bulgarien. leh 
glaube. hier müßte die Bundesbahn Aktivitäten 
setzen. denn dann. wenn die wirtschaftliche und 
politische Entwicklung so weitergeht. wird es. wie 
wir glauben. in eier nächsten Zeit auch aus diesen 
Ländern einen Riesentransitverkehr geben. und 
das nicht mit modernen Flüster-LKW. sondern 
mit den alten LKW, die jetzt schon laufend. aber 
Gott sei Dank in noch get'inger Zahl. heraufkom
men. 

Herr Bundesminister lind Herr Generaldirek
tor! Auch in dieser Richtung rascheste Verhand
lungen mit diesen Ländern. um den künftigen 
Transit auf die Schienen zu bringen! (Beifall bei 
der FPÖ /lild Beifall des Abg. FllX.) 21.// 

Präsident: Als nächster Redner zum Wort ge
meldet ist Herr Abgeordneter Dr. Fasslabend. leh 
erteile es ihm. 

2/.11 " 
Abgeordneter Dr. Fasslabend (OVP): Sehr ge-

ehrter Herr Präsident! Herr Bundesminister! Ho
hes Haus! Der Personen- und Güterverkehr hat 
auf Österreichs Straßen in den letzten Jahrzehn
ten eine gigantische Entwicklung verzeichnet. Er 
hat sich vervielfacht. Hingegen hat er auf der 
Schiene im Zeitraum der letzten zwei Jahrzehnte 
stagniert. In den letzten Jahren zwischen 1984-
und 1987 haben wir im Bereich der Bundesbah
nen sogar einen Rückgang verzeichnet, und zwar 
sowohl bei elen Tonnenkilometern als auch bei 
den Personenkilometern. 

Ich möchte heute nicht im einzelnen auf die 
Ursachen, auf Fehler der Vergangenheit oder 
dergleichen eingehen, ich möchte vielmehr beto
nen. daß es mir notwendig erscheint. daß bei die
ser Entwicklung eine Umkehr vorgenommen 
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wird. Deshalb haben wir auch im März dieses Jah
res das Hochleistungsstreckengesetz beschlossen 
beziehungsweise ein Investitionsprogramm im 
Ausmaß von insgesamt 31 Milliarden Schilling. 

Mit der heutigen Novelle zum Hochleistungs
streckengesetz werden wir beschließen. daß nach 
deI' Planung. aber vor dem Bauauftrag noch ein
mal die Regierung mit den einzelnen Projekten 
befaßt wird. 

Der Hintergrund dieser Regelung ist sicherlich, 
daß es derart gl'oße In'vestitions\olul1lina 5incl, die 
noch einmal <;ol'gUltig<;t überprüft \\ierden sollen. 
Es geht imlTlerhin um Projekte - <;ie sind bereits 
aufgezählt ,,,orden - in eier Größenordnung von 
S \lilliarden, von 4.5 \--lilliarden. von -+ Vlil
li:trden Schilling, und das ohne die Fin~lllzie
ru n gskosten. 

Ich freue mich persönlich, daß es zu diesem 
Gesetz gekommen ist. lind zwar deshalb, weil es 
auch einige meiner persönlichen Anliegen in der 
Politik berücksichtigt. 

Das erste ist. daß das Prinzip des vernetzten 
Denkens zum Tragen kommt. Wir müssen immer 
mehr davon abgehen. einfach fachspezifisch zu 
denken. wir müssen immer mehr ressortübergrei
fend denken und auch in der Regierung handeln, 
Für die Bevölkerung kommt es nicht darauf an, 
wer dafür Zl1ständig~ ist. sondern einfach darauf, 
daß die beste Gesamt1eistung erzielt wird. 

Das zweite ist. die richtigen Prioritäten zu set
zen, Da muß ich eines feststellen: Die Vorausset
zungen ändern sich einfach rapid. Es hat sich 
etwa die Sensibilität im Umweltbereich ganz ent
scheidend verändert, es hat sich das Volumen des 
Verkehrsaufkommens stärker entwickelt als ange
nommen, teilweise bedingt durch die Wirtschafts
entwicklung, und es gibt auf elem politischen Sek
tor derart starke Umwälzungen, sodaß wir sie be
rücksichtigen müssen. 

Ich möchte dazu ein Beispiel bringen: Wir ha
ben heute von der beeindruckenden Entwicklung 
in Osteleutschland gehört. Wenn ein ähnlicher Li
bNalisierungsprozeß auch die Tschechoslowakei 
erfaßt, dann sind wir in kürzester Zeit mit eier 
Tatsache konfrontiert, daß sich das Verkehrsvo
lumen aus diesen Gebieten vervielfachen wird, 
und dann sind wir aber auch mit der Tatsache 
konfrontiert, daß wir für elie gesamte Slowakei 
einen einzigen Straßenübergang und einen einzi
gen Bahnübergang haben. Der Straßenübergang 
bei Berg führt über eine Brücke, der Bahnüber
gang bei Marchegg führt ebenfalls über eine 
Brücke, ist eingleisig und nicht elektrifiziert. Und 
wir haben nicht einmal ein Konzept, wie wir uns 
einstellen sollen, welche Strecke ausgebaut wer
den soll. wo ein neuer Grenzübergang geschaffen 
werden soll. (Abg. Sm 0 II e: Wozu seid ihr dann 

in der Regierwzg?J Das heißt, wir müssen einfach 
unsere Prioritäten im Ausbau ganz gewaltig ~ln
dern, wir müssen uns mit den neuen Aufgaben
steIlungen, die durch die politische Entwicklung 
bedingt werden, befassen und auseinandersetzen. 

Das dritte Prinzip ist fUr mich die Sorgfalt. Ich 
glaube, daß es bei diesen Projekten um del'art gi
gantische Beträge geht, daß man nicht nur die 
übliche Sorgfalt anwenden soll und muß, sondern 
daß eier Staatsbürger ein Recht hat. daß wir alles 
\löglicl1e untel'llehmen. um wirklich d:1rauf zu 
achten. d::-Iß jeder Steuerschilling :1Uf da<; [)estmög
liche verwendet wird. 

leh möchte die heutige Gelegenheit :1ber nicht 
nur dazu benützen, meine Freude darüber auszu
drücken. sondern auch dazu, einen weiteren. mir 
entscheidend erscheinenden Punkt anzuführen. 

Die technische Verbesserung bei der Bundes
bahn ist sicherlich enorm wichtig. Aber sie ist 
nach meiner Ansicht mit Sicherheit nicht der 
wichtigste Punkt: Noch wichtiger erscheinen mir 
die Verbesserungen im operativen Bereich. Und 
ich möchte auch das mit ein paar Daten und Fak
ten belegen. 

Z'v\ei Drittel eies derzeitigen Tarifallfkommens 
der Bundesbahn kommen aus dem Bereich des 
Güterverkehrs. Für den Güterverkehr ist es aber 
nicht entscheidend, daß die Fahrzeit bedeutend 
beschleunigt wird, sondern daß die Gesamtzeit. 
daß die Dispositionszeit entscheidend herabge
setzt wird. Ich möchte dazu ein konkretes Bei
spiel zitieren: 

Der Annahmeschlllß fül' Waren bei Versand in 
der Nacht von Wien nach Salzburg ist bei der 
Bahn 17 Uhr. Um 21 Uhr fährt der Zug von 
Wien nach Salzburg-Gnigl. Er kommt dort um 
zirka 2 Uhr morgens an. Um 7 Uhr wird an die 
Speditionen beigesteIlt. Das bedeutet fünf Stun
den Reisezeit und neun Stunden Dispositionszeit, 
das heißt. daß der Anteil der effektiven Reisezeit 
an der Gesamtzeit einfach eine mindere Bedeu
tung hat. daß elie Dispositionszeit von entschei
dender Bedeutung ist. 

Wenn man sich jetzt mit der Transportwirt
schaft auseinandersetzt. dann wird man mit fol
genden Fakten konfrontiert: Die Ausziehzeit, das 
heißt der Annahmeschluß, müßte mindestens 
zwei oder drei Stunden verlängert werden, Selbst
verständlich, um 17 Uhr, wenn bei der Bahn An
nahmeschluß ist, da laufen ja noch alle Geschäfte. 
Es müßte nach Betriebsschluß noch angenom
men werden, und das ist eben die Zeit bis 20 oder 
21 Uhr. Und auf der anderen Seite muß die Bei
stellzeit, wann die Ware in das Speditionslager 
kommt, selbstverständlich früher sein als 7 Uhr 
morgens. Um 8 Uhr machen schon die Geschäfte 
auf, und die Spedition muß noch liefern. Das 
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heißt, es müßte mindestens um ein bis eineinhalb 
Stunden vorgezogen werden. Das ist eben nicht 
eine Frage der Fahrzeit. sondern des operativen 
Ablaufes. 

Wer glaubt, daß wir vielleicht über kurz oder 
lang dieses Problem sowieso nicht mehr haben 
werden. weil es auch in Ostösterreich ein Nacht
fahrverbot auf den Autobahnen geben könnte 
und daher der LKW ausgeschaltet wird. unterliegt 
meiner Ansicht l1Jch einem Trugschluß. und zwar 
:Hlfgl'lll1d der Tatsache. daß es cbnn zu einer Ver
bgerung in andere. geogral)hisch n~lhere Gebiete 
h.Jllle. (las heißt. daß der Westen Österreichs 
clann zunehmend aus dem süddeutschen RJum 
oder aus dem oheriwlienischen Raum bedient 
würde. wodurch die gesamte Volkswirtschaft 
Österreichs einen Schad~n erlitte. 

Ich möchte daher zusammenfassend dieses Ge
setz begrüßen. weil es einen Fortschritt im we
sentlichen Bereich des vernetzten Denkens 
bringt. und ich hoffe. daß dieses Gesetz auch als 
weiterer Impuls genommen wird, um elen operati
ven Bereich eier Bahn entscheidend zu verbes
sern. und zwar deshalb. weil die Leistungssteige
rung für die Bahn notwendig ist und wt::il auch die 
Bahn für die gesamte Volkswirtschaft Osterreichs 
notwendig ist. aus ökonomischen und aus ökolo
gischen Gründen. Daher müssen wir alles unter
nehmen. insbesondere die Bahn selbst. um die 
Leistungsfähigkeit ZLI steigern. UIll die \Vettbe
werbsfähigkeit zu verbessern und damit auch die 
gesamte Volkswirtschaft Österreichs ökonomisch 
und ökologisch weiter in Richtung Fortschritt zu 
bringen. I Bezfall bei der ÖVP.) .21 . .2~) 

Präsident: Als nächster Redner ist Herr Abge
ordneter Fux gemeldet. Ich erteile ihm das WOl:-t. 

.2/ . .2!J 
Abgeordneter Fux (Grüne): Die Novellierung 

ist zweifellos im Absatz 2 eine Verbesserung. weil 
sie auch einen Beschluß der Bundesregierung 
notwendig macht. aber wir lehnen diese Novellie
rung genauso, wie wir auch das Gesetz grundsätz
lich abgelehnt haben. wegen der Verschlechte
rung des Anhörungsrechtes Dritter bei staatlichen 
Entscheidungen ab; gänzlich anderes hat die Re
gierung in ihrer Erklärung. was die Bürgerbeteili
gung betrifft, ja angekündigt. 

Bei der Entscheidung über Hochleistungsstrek
ken sind nur die Gebietskörperschaften und nur 
gesetzliche [nteressenvertretungen zugelassen. 
Kein Umweltverträglichkeitsgutachten. - Unsere 
Abänderungsanträge wurden alle abgelehnt. Wir 
waren der Ansicht, daß der Bodenverbrauch nur 
zulässig ist, wenn mit anderen Maßnahmen, wie 
zum Beispiel Verbesserung der Bahnkörpel-, Her
stellung von Sicherheitsanlagen. Abstimmung auf 
den öffentlichen Verkehr und so weiter, hier 
nicht genügend erreicht werden kann und insge-

samt eine geringere Umweltbelastung heraus
kommt. Das waren unsere Zusatzanträge und Ab
änderungsanträge. Die sind alle gänzlich abge
lehnt worden. 

Für uns ist natürlich auch ein Grund. daß wir 
diesem Gesetz in dieser Form nicht zustimmen 
konnten, daß nicht drinsteht. daß Emissionen. bei 
denen laut Stand der Technik eine Steigerung 
vermieden werden kann. auch wirklich vermieden 
werden müssen, besonders eier Url11. Da wollten 
w·ir. c1Jß 200 Bür!Ier eine Beschwerde beim Ver
waltllngsgerichtsh~ot einbl-ingen können uml (bf) 
eier Betr;il:-oer ein ökologiscl;es Gutachten \OI'Zll
legen hat. Alle diese Sa~hel1 sind. wie gesaQt. ab
gelehnt worden. D:1S ist der GI·und. E; sollten ja 
~icht nur elie GrundstückseilTentül11er die Eil~-

~ 

wendungen vorbringen können. sondern eigent-
lich auZh die betr~ffenen Bürger. Das ist die 
Hauptursache für unsere Entgegnung. 

~un möchte ich zur Hochleiswngsstrecke sa
gen - ich glaube. wir haben 1/01' zwei Jahren 
schon einmal darüber gesprochen -: Ich finde 
eliese Semmeringstrecke einen blanken unsinn. 
Es ist wirklich blanker Unsinn, hier Milliarden 
auszugeben. (Beifall bei dell Grünefl {(fld Beifall 
des Abg. Dr. DiLZ.) In dieser schönen Gegend im 
Tunnel zu fahren. ist eine absurde Idee. Ich finde 
sie wirklich absurd. 

Es ist ja auch die Frage: 15 Minuten schneller 
nach Graz. WJS hat das für einen Sinn? (BlIndes
minister Dr. Sir eie Iz c r: 30.') \Vieviel? - JO! 
Auch egal. IHcilcrkeil.) Ich muß Ihnen sagen: Das 
sind keine Größenordnungen! Sie lach;n dazu. 
Wenn man von München~ nach Hamburg oder 
von Paris nach Marseille fährt und zwei oder drei 
Stunden ersparen kann, ist das ei ne echte Kon
kurrenz zum Flugzeug. Da hat es einen Sinn. 
Wenn ich heute auf der Strecke München -
Hamburg drei Stunden einsparen kann oder"zwei
einhalb Stunden I Zwischellruf bei der SPO). ist 
das eine echte Konkurrenz, was notwendig ist. 
weil wir kaum mehr Flugstrecken und Flug
schneisen haben. (Ruf bei der SPÖ: Es gehl um die 
Konkurrellz Will Alllo!J Fürs Auto auch, aber ab
gesehen davon ist es ja für den Flugzeugverkehr 
eine wichtige Sache, weil der genauso eine Um
weltbelastung und eine eminente Gefahrenquelle 
werden wird und heute schon ist. (Z'Yvischenruf 
des Abg. EI me c k e r.J Sie lachen immer so. ich 
finde das völlig überflüssig. 

Sagen Sie: Was ist denn die Zeitersparnis von 
Salzburg nach Wien auf dieser Hochleistungs
strecke? Was wird erspart? (Bundesminister Dr. 
Sir eie Iz er: Eine Stunde, eilleillviertel Stunden.' 
VOll 3 Stullden 16 auf 1 Stunde 58.' - Abg. E [
rn eck e r: Das iSI eine Konkurrenz zwn Auto.') 
Warten Sie, bis ich Ihnen etwas gesagt habe! Der 
Symphoniker-Expreß fährt jetzt bereits nur 
2 Stunden 50 Minuten und nicht 3 Stunden 
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20 Minuten. Das haben wir ja schon bei der beste
henden Strecke ... I Bundesminister Dr. 5 l re i -
ehe r: Ich rede vom Takll'erkehr!! Gut. Es ist ein 
Zeichen an und für sich, daß ich auch auf dieser 
Strecke bereits unter 3 Stunden komme. Ich muß 
da sehr vorsichtig sein. was sich da wirklich ren
tiert. wobei ich bei dieser Strecke eventuell noch 
sagen kann. daß sich das noch rentiert. bei der 
Strecke Graz überhaupt nicht. fAbg. Dr. 5 e e I: 
Sie fahren Ja nie nach Graz.'! 

Eine :lndere Frage ist die Verbindung von GI'az 
nach Salzhurg. Da 'iind 5 Stunden natürlich eine 
sehr bnge Zeit. Ich wollte cbs nur anschneiden. 

Die Sernmeringstrecke ist ein glatter unsinn. 
A.uf das können wir uns wirklich einmal ohne 
große Aufregung einigen. fAbg. E Im c e k l' r: 
Nein.') Ja, für Sie nicht. weil Sie ja hier etwas für 
die Baulobby machen müssen. aber das ist [hr 
Biel'. Das ist doch keine Sachdebatte. Sie müssen 
sich einmal die Strecken im Ausland anschauen, 
wo es sich wirklich rentiert . .:tber nicht diese 
Kleinkrämerstrecken da. diese winzigen Strecken 
hier. (Rllf bei der SPÖ: Keil/c AI1I7lll1g hat der 
Herr Fax.') Diese Baulobby auf eier linken Seite ist 
wirklich schon unterträglieh! IBclfall bei den 
Griillen.) 

Ich beglückwünsche Sie ja. Herr Minister, ganz 
Wurscht. was man sich denkt. daß dieser blödsin
nige i'lummerntafelstreit jetzt hoffentlich schnell 
abgebrochen wird. f Beifall des Abg. 51110Ilc.) Da 
ist ja wirklich ein Lächerlichmachen der Proble
me in unserer Republik. Da haben wir wahrlich 
größere Probleme zu lösen. als uns da wirklich 
monatel:1ng mit diesem dummen Nummerntafel
streit herumzuwürgen. sodaß dann vielleicht 
noch ein Volksbegehren kommt. Das entwertet ja 
alle anderen Volksbegehren. wo es wirklich um 
Umwelt geht und wo es wirklich um große Anlie
gen der Bürger geht. Das ist nur meine private 
Meinung. Das ist wirklich ul);erträglich. (Beifall 
bei dCIl Grünen wut der 5PO sowie Beifall des 
Abg. Eigntber.) 

Ich finde auch sehr gut. was die Schweiz ge
macht hat im Nahverkehr, daß nämlich jeder Au
tofahrer verpflichtet ist, eine Jahreskarte zu neh
men. Das finde ich eine sehr gute Sache. und es 
wäre sehr gut, das im Zusammenwirken mit dem 
Land und mit allen Stellen hier wirklich durchzu
drücken. Das ist eine ganz wesentliche Sache. 

Herr Generaldirektor für die Bundesbahnen! 
Diese Sache mit dem Bahnhof in Straßwalchen: 
Da haben wir so einen schönen Bahnhof aus der 
Kaiserzeit. der wirklich eine schöne Architektur 
hat, und die Bundesbahnen gehen da als Haupt
zerstörer voran, indem sie selber das Dach aufrei
ßen und alle Fensterstöcke herausreißen haben 
lassen. Das Gebäude steht ja unter Denkmal
schutz. 

Ich habe den Salzburger Denkmalschützer 
zehnmal aufmerksam gema~cht, Ihnen einen Brief 
zu schreiben, daß doch nicht die Behörden selber, 
staatliche Stellen. vorangehen können in der 
Denkmalzerstörung. Er hat sich diesen Brief 
nicht zu schreiben getraut! (Abg. Ei g r II be r: 
VOll welcher Partei ~~'ar denn der?) Das ist unser 
Denkmalschutzl 

Seit sieben Jahren wanet man, bis das Gebäude 
endlich so hin ist. daß der DenKmalschutz aufge
hoben \l.erclen kann. - Das ist die Funktion un~e
res Denkmal5chutzes. und 'iO gehen L1ie Bundes
bahnen mit diesem schönen Bahnhof um. \Ian 
hat don \01' 15 Jahren einen Betonbung:llo\1. ge
baut als neuen B::lhnhof neben den ::llten Bahnhof. 
Der steht immer noch, aber er wird wahrschein
lich in diesem Winter gänzlich kaputt werden. 
~lan hat das in sieben Jahren geschafft, man hat 
Regen und Schnee hineinblIen lassen. bis es end
lich diesen wirklich guten Bau zersprengt hat. 

Das ist die Leistung des Denkm:lIamtes und lei
der auch der Bundesbahnen. Bei aller Wertschät
zung Ihrer Person und Ihrer sonstigen Leistun
gen: Das war nicht notwendig! (Beifall bei dCIl 

GrÜncn.) :'/.:'-: 

Präsident: Als nächster Redner ist Herr Abge
ordneter Seidinger gemeldet. lch erteile ihm das 
\Vort. 

:'/.:':-
Abgeol'dneter Seidinger (SPÖ): Herr Präsi

dent! Herr Bundesminister! Ausharrende Damen 
und Herren! Mein Vorredner hat sich darüber ge
freut. daß das Theater um elie NU1l1l11erntafein 
endlich zu Ende geht. Meiner Einschätzung nach 
ist die Löwingerbühne gegen die Kasperliade, die 
hier durch .. Stowasser" und Co. aufgeführt wor
den ist, burgtheaterreif. 

Nur eines bitte ich zu bedenken. wenn wir uns 
heute . . . (Abg. E Im eck e r: Hlllldernmsser.') 
"Sto" ist Hundert, bitte. Fragen Sie den Kollegen 
Smolle! (Heilerkeit.) 

Eines bitte ich aber schon zu bedenken: Es ist 
so, daß wir Gefahr laufen, daß wir in der Situa
tion. wo wir um viele Milliarden diskutieren, ein 
ähnliches Theater aufzuführen beginnen, das sich 
einfach das österreich ische Parlament und die 
österreichische Öffentlichkeit, somit auch der 
österreichische Steuerzahler, nicht leisten kön
nen. 

Mein Vorredner - ich meine jetzt den Kolle
gen Neidhart - hat schon begrüßt. daß diese No
velle des Hochleistungsstreckengesetzes beschlos
sen wird. Ich glaube, man sollte zu ihr stehen. 
weil sie einfach Sicherheitsmechanismen bietet, 
um nicht Dinge in die Planung umzusetzen, be
vor nicht nach allen Richtungen hin geprüft ist. 
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Kollege r-v"loser ist momentan nicht im Saal -
doch. oben ist er. Ich empfinde es ein bißchen als 
Salto mortale. die Schweiz hochzupreisen mit ih
I'ern Anteil von 70 Prozent der Gütertransporte 
auf der Schiene und nur 30 Prozent auf der Stra
ße. gleichzeitig aber verhindern zu wollen. daß 
auch bei uns in Österreich ähnliche Vorausset
zungen geschaffen werden. damit wir uns auf der 
Schiene besser bewegen können als auf der Stra
ße. 

Eines bitte ist sicher :luch eier F:111: Wer :ln die
')el' Tagung der europäischen Ver!..;ehr')experten 
\01' mehr Jis einer Woche teilgenommen Lind sich 
ein bißehen orientiert h:u ~1n dem. W::lS in der 
Schweiz. in Frankreich, in Deutschland und in 
It::llien geschieht. wird auch gesehen haben. wo 
die ~roßen Verkehrsströme verlJ.ufen und wo es 
die Engpässe in Österreich gibt. Der wird viel
leicht gehört haben. daß in Deutschland das Per
sonen-~ und Güteraufkommen nur rund 15 Mil
liarden Mark im Jahr ausmacht. während der 
Ausgabenrahmen in diesem Bereich bei ':W \ilil
liarclen liegt. 

Das heißt. das ist nicht ein Einzelschicksal. das 
die Österreichischen Bundesbahnen ;:wszeichnet. 
daß eben gewisse Verpflichtungen von der Gesell
schaft übernommen werden müssen. sondern das 
ist international so der Fall. 

Bei einem Thema darf ich mich doch ein biß
chen länger .:wfhalten. weil das heute schon ein 
paarmal apostrophiert worden ist. das ist der 
Semmeringtunnel. Das schöne in der Demokratie 
ist. daß man dafür oder dagegen sein kann. Man 
muß aber immer auch elie Argumente und Grün
de auch der anderen anerkennen. abwägen. um 
dann entweder ja oder nein sagen zu können. 

Die äBB haben das Projekt im Winter 19R9 
beim Bundesministerium für öffentliche Wirt
schaft und Verkehr zur eisenbahn rechtlichen Ge
nehmigung eingereicht. Mit dieser Einreichung 
waren umfangreiche Vorerhebungen bezüglich 
der Auswirkung des Projektes auf die Umwelt -
auch die sind heute schon verneint worden -
hinsichtlich der Lärmauswirkungen und bezüg
lich der Auswirkungen auf die Grundwasserver
sorgung verbunden. Zur Abklärung der geologi
schen Verhältnisse für den Tunnelvortrieb bezie
hungsweise zur Erkundung der Grundwasserver
hältnisse wurden umfangreiche Probebohrungen 
und geotechnische Versuche ausgeführt. Ab März 
1989 wurde den äBB die Durchführung der Pro
bebohrungen - und auch das ist ein österreichi
sches Phänomen - von der Gemeinde Reichenau 
trotz Vorliegens einer behördlichen Bewilligung 
nicht mehr gestattet. sondern vorrangig die 
Durchführung eines wasserrechtlichen Verfah
rens durch die Niederösterreichische Landesre
gierung verlangt. Im September wurde von der 
Niederösterreichischen Landesregierung festge-

stellt. daß zur Durchführung von Probebohrun
gen keine wasserrechtliche Bewilligung erforder
lich ist, womit die Voraussetzungen für die 
Durchführung weiterer Pl'Obebohrungen gegeben 
sind. 

Damit möchte ich eine Verbindung zum ei
gentlichen heutigen Thema herstellen. Der Eisen
bahn-Hochleistungsstrecken AG - wenn ich sie 
vielleicht dann ku;z HL AG nennen darf - wur
de mit Verorclnun cr des Bundesministeriums für 
öffentliche \Virtsch~ft lind Verkehr \0111 Juli 19~9 
unter anderem die hi.')her \011 den ÖBB w'ahrge
nOl11l11ene PlanUl1 0 der Hochleistungsstrecke im 
Abschnitt Gloguni~z - \lürzZLIschla~ übertragen. 
In diesem PI;l~LlngsaLlftri1g ist als ~~esentli~hel' 
Pbnung')schritt di~ AlIs{"Hbeitung eines Einrei
chungsproje!..;tes für d:1S Anhörungsverfahren ent
halten. bei dem vor Genehmigung der Tr:1sse 
durch den Bundesminister fltr öffentliche Wirt
schaft und Verkehr der Projektentwurf den ört
lich betroffenen Gemeinden und Ländern zur 
Stellungnahme übermittelt wird. Ich halte das für 
l1esonders wichtig. 

Die HL AG sieht ihre grundlegende Aufgabe in 
dieser Planungsphase darin. auf die Umweltver
trtiglichkeit des Bauvorhabens Bedacht zu neh
me~ und dies im Projektentwurf darzustellen. 
um diese durch den Gesetzgeber auferlegte Ver
pflichtung erfüllen zu können. sind speziell die 
hydro-geologischen Verhältnisse zu erkunden. Es 
sind daher die aus elen bereits durchgeführten 
Untersuchungen gewonnenen Erkenntnisse über 
die großräumige Wasserwegigkeit im Gebirge 
durch zusätzliche Erkundungsbohrungen und 
weitere Grundwassermeßstellen abzusichern und 
zu vervollständigen. 

Es wurde bis jetzt eine ganze Reihe von hydro
geologischen und geologischen Arbeiten durchge
führt. Ersparen Sie es mir. auf diese im einzelnen 
einzug:ehen. Auch auf die Tunnelvortriebe in den 
VortL~1neln und im Haupttunnel, wo es unter
schiedliche Gesteinsschichten gibt. möchte ich 
nicht näher eingehen. Sie ergaben jedenfalls bis
her. daß die ge'"'plante Trassenführung technisch 
ohne gravierende Schwierigkeiten zu bewältigen 
ist. Die bisher durchgefüh~-ten Untersuchungen 
lassen auf keinerlei Gefährdung der Wasservor
kommen der Region durch den Tunnel schließen. 
Exakte detaillierte Aussagen können allerdings 
erst nach Vorliegen eier Ergebnisse noch ausstän
diger Bodenaufschlüsse, Schürfe. Bohrungen. [n
situ-Versuche und dergleichen gemacht werden. 

Folgendes bitte ich noch zu bedenken: Wir re
den so viel von Umwelt, von Schadstoffemissio
nen, wenn wir dann aber einen Schritt setzen 
können, sagen wir nicht immer ja dazu. und für 
mich als Obersteirer bedeutet ein Ja zum Bau der 
neuen Semmeringbahn eben auch ein Ja zu unse
rer Umwelt. Es ist ja weitestgehender Umwelt-. 
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Gewässer- und Lärmschutz als wesentliche Vor
aussetzung bei das Bauvorhaben vorgegeben. 

Bedenken wir: 20 bis 25 Prozent der 2.7 Mil
lionen österreichischen Wohnungen sind schon 
stark bis sehl" stark lärmbelastet. [n 80 Prozent 
der Fälle ist der Verkehr der Hauptvel"ursacher 
hiefür. Das Semmeringgebiet ist doch schon seit 
langem ein Ballungsraum des Nord-Süd-Ver
kehrs. gleichzeitig aber ein wichtiges Erholungs
gebiet. Lärm- und Schadstoffemissionen des Stra
ßenverkehrs - etwa zwei Drittel der Kohlen
monoxid-. Stickoxid- und Kohlel1\l,asserstoffemis
sionen \"erurs~1Cht der Straßemerkehr - \\ irken 
~llIch (1:1 helJstencl. Die Beeintr:'tchtigung durch 
die Bahn ist allerdings sehr gering. 

Zusätzliche Verkehrs5tröme müßten. blls es zu 
keinem Ausbau der Bahnstrecke kommt. auf die 
Straße gelenkt werden. Im konkreten Fall werden 
derzeit t.iglich 70 000 Bruttotonnen per LKW in 
beiden Richtungen über elen Semmering beför
dert. Nicht nur in Anbetracht einer möglichen 
Winschaftsliberalisierung mit den Staaten des 
ehem:11igen Ostblockes - auch diese wurden 
heute schon sehr deutlich angesprochen - wird 
diese bereits jetzt schon erhebliche Gütertrans
portmenge in den nächsten Jahren noch weiter 
ansteigen. Als einziger Ausweg bliebe dann die 
Semmering-Schnelistraße oder die Autobahn 
über den Wechsel. 

Bewohner dieser Gebiete fragen mich immer 
wieder. was es eigentlich mit der Aussage des 
Herrn Bundesministers Dr. Schllssel auf sich hät
te, daß er schon heuer am 4. Dezember bei der 
Barbarafeier 3m Hirschenkogel den Spatenstich 
für einen Semmering-Straßentunnel durchführen 
wollte. Ich kann mir das nicht vorstellen. denn 
was für die Eisenbahn-Hochleistungsstrecken AG 
gilt. gilt ja auch für die österreich ischen Straßen
strecken. Deswegen halte ich das für eine AnkLin
digungspolitik. die unter Umständen davon ab
lenken soll. daß man dann den Tunnel sowieso 
nicht braucht. wenn man schon die Straße hat. 

Was in Österreich nicht in dem Maß vorhanden 
ist. wie es sein könnte, ist elie Verkehrswegepla
nung. elie Koordination der einzelnen Verkehrs
träger. Vielleicht würde uns das etwas helfen. 

Die durch den Tunnel gesteigerte Attraktivität 
der Schienenstrecke zwischen Nord und Süd kann 
dazu beitragen, daß die Bewohner der Semme
ringregion anstatt mit eskalierenden Schadstoff
und Lärmemissionen konfrontiert zu sein, mit ei
ner abgas- und lärmarmen Umgebung rechnen 
dürften. Daß die neue Semmeringbahn leiser sein 
wird, hat ein Gutachten von Universitätsprofes
sor Dipl.-Ing. Dr. Gerhard Stehno von der Uni 
Innsbruck bestätigt. Die offenen Streckenteile -
und ich glaube, das ist gerade auch für die nieder
österreichischen Mitbürgerinnen und Mitbürger 

sehr wichtig - werden in eingekapseltem Verlauf 
geführt, sodaß keine Lärmbelastung für die Be
wohner gegeben sein wird. 

Jetzt etwas sehr Ernstes: Am 1. März des heuri
gen Jahres wurde im Plenum des Nationalrates 
das Projekt .,Neue Bahn" mit den Stimmen aller 
Abgeordneten der Koalitionsparteien beschlossen 
- ausgenommen die Opposition. Um so ver
wunderlicher ist es für mich. daß sich in Form 
einer gev,,'issen ~lLIßerparlamentarischen Opposi
tion die Herren Abgeordneten Brucklll~l11n lind 
Ditz - keiner von ihnen ist meines \Vissens \Iit
glied des Verkehrs:1usschusses - zu Tunnelgeg
nern entwickeln. (.~hg. Pr cl b,' I: Prohsc.') Ich 
habe die 'Ülmen zweier Herren VOll elen Koali
tionsparteien angeführt. Ich habe :1usdrücklich 
gesagt. daß die Oppositionsparteien nicht mitge-
5timmt haben. Das habe ich. Herr Kollege Probst. 
soeben festgestellt. L'mso verwunderlicher ist es 
auch für meine Kollegen, daß eine unl5ngst statt
gefundene Diskussion am Semmering - Veran
stalter der "Kurier" - sehr deutlich gezeigt hat. 
wie man eine Lobby der Gegner mobilisieren und 
mediengerecht präsentieren k<llln. Ein t'vlusterbei
spiel für "objektive" Berichterstattung hat dazu 
der ORF geliefert, der in einer total unausgewo
genen Berichterstattung den Eindruck erweckt 
hat. alle Teilnehmer an dieser Diskussion - so
wohl jene auf dem Podium als (luch jene unter 
den Zuhörern - wären gegen den Tunnel. Sieben 
Kontrarednern wurden ganze zwei Proreelner ge
genübergestellt; zwei Podiumsdiskussionsteilneh
mer. darunter auch ich. wurden überhaupt ver
schwiegen. 

Ich darf hier mit allem Nachdruck feststellen. 
daß die wirtschaftliche Notwendigkeit des Tun
nelbaues durch Einzelinteressen nicht in Frage 
gestellt werden darf. Wenn es Zweithausbesitzer 
in Reichenau gibt - und dazu zählt auch unser 
Kollege - und eine sich sehr deutlich artikulie
rende Rechtsanwältin aus Wien, Fuhrwerksunter
nehmer und dergleichen, dann sollten sie sich als 
solche deklarieren und sagen. warum sie gegen 
den Tunnel sind und nicht lebenswichtige Interes
sen der Obersteiermark praktisch gefährden. Ich 
halte diese Diskussion für scheinheilig. (Beifall 
bei der SPÖ.) 

Die sozialistischen Abgeordneten der Steier
mark verlangen nach wie vor, daß der Spatenstich 
zum Tunnel rasehest erfolgt. Jede weitere Verzö
gerung führt zu einer zusätzlichen wirtschaftli
chen Schwächung der vom Tunnelbau betroffe
nen Region. Die Gegner des Tunnels wollen nicht 
erkennen. daß der Ausbau für die an der Strecke 
liegenden Gemeinden von eminenter und nicht 
wegzuleugnender Bedeutung ist. Es darf nicht der 
Fehler wiederholt werden, der bei der A 2 ge
macht wurde, die über die Ost- und Weststeier
mark an den wirtschaftlichen Kernpunkten vor-
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beiführend. die Obersteiermark überhaupt ausge
schlossen hat. I Abg. Pro b S l: Bral'o.') Diese ist 
aber nur mit einer entsprechenden Verkehrsin
frastruktur in der Lage, ein modernes. umstruk
turiertes Industriegebiet mit Ansiedlungen und 
Arbeitsplätzen zu sein und zu werden. 

Die obersteirischen SPÖ-AlJgeordneten L)eja
hen einhellig das Grund konzept der .. Neuen 
Bahn". das Verkehrsa.ufkommen von der Str::tße 
::tuf die Schiene zu verl::tgern. und ZW~1r sowohl 
::tus ökologischen ::tl-; :u;ch ~1Us ö[.;onomi"chen 
Gründen. Die Punktation der ÖVP-Ah2:eordlle
ten Bruckillalln und Ditz \Hlrde \011 BUI1:lesl11ini
ster Streicher wiederholt Pun[.;t für Pun[.;t \I"ider
legt. Eine ''-eitere Aufz~1hlul1g el'scheint mir in 
di~sem Zusammenhang nicht 710Nenclig zu sein. 
außer nun den[.;t an die Lernpsychologie zurück. 
die besagt. 16 Wiederholungen wJren notwendig. 
damit man einm::tl etwas behält. 

Den Semmeringtunnel zu bauen. heißt für 
mich nichts ander;s. als ein VersJumnis der Ver
gangenheit nachzuholen. Die weltberühmte Ghe
ga-Bahn - und das steht für :dle fest - ist und 
bleibt unbestritten großartig und muß auch zu
künftigen Generationen erhalten bleiben. Der 
Aussage Professor Bruckmanns. daß der Bau 
volks;irtschaftlich nicht gerechtfertigt sei. stelle 
ich jedoch die Frage gege~übel'. welch volkswirt
schaftlicher Schaden der Steiermark und damit 
der Republik dUl'ch die schlechte Verkehl'ssitu::t
tion bisher erwachsen ist lind ob er es verantwor
ten kann - und da.mit die Tunnelgegner -. daß 
eier Region weiterer volkswirtschaftlicher Sch.1.
den zugefügt wird. - Ich kann es nicht. - Danke 
schön. '( Beifall bei der SPÖ.) ~J..JJ 

Präsident: Als nächster Redner ist HelT Abge
ordneter Strobl zu Wort gemeldet. Ich erteile es 
ihm. 

~/ . .f/ 

Abgeordneter Strobl (SPÖ): HelT Präsiclent! 
Herr Bundesminister! Meine Damen und Herren! 
Aufgrund der vorgeschrittenen Zeit werde ich 
mich sehr kurz fassen. und ich hoffe. daß nie
mand etwas dagegen hat. IAbg. Be r g fll ([ fIlZ: 

Das ist schOll eille M illllle Zll lang.') 

Am I. März waren wir in der glücklichen Lage, 
nach langen und schwierigen Verhandlungen das 
Hochleistungsstreckengesetz zu beschließen. Da
mit wollte man eigentlich die Voraussetzungen 
dafür schaffen. rasch die "Neue Bahn" zu realisie
ren. 

Im Arbeitsübereinkommen der beiden Regie
rungsparteien ist die Zielsetzung festgeschrieben, 
aus dem Unternehmen ÖBB ein~n modernen und 
leistungsfähigen Verkehrsträger zu machen. Die 
Bundesregierung sieht in der "Neuen Bahn" die 
Lösung eines verkehrspolitischen Problems. Die 

ÖBB brauchen diesen ~'lodernisierungsschub. um 
eine bessere Konkurrenzfähigkeit zur Straße und 
damit eine bessere wirtschaftliche Situation zu er
reichen. 

Mit eier zweiten ASFINAG-Gesetznovelle er
halten die ÖBB für die .,Neue Bahn" erstmals 
auch außerhalb eies Budgets die Finanzierungs
möglichkeit für Investitionen im Ausmaß von 
10 :vlilliarden Schilling. WJS für den Straßenbml 
seit J:1hrzehnten eine Selbstversttlndlichkeit \I,·ar 
und ist. ist für die ÖBB erst- und hoffentlich nicht 
letztmalig. 

Die ZJhlen '>prechen eine deutliche Spr.1.che. 
Im Budget 1990 ist eine Ausfallshaftung des Bun
des in der Größenordnung von 80 'vlilliarden 
Schilling für die ASFIN"AG vorgesehen. Davon 
entfallen 60 Milliarden auf den bisherigen Stra
ßenbau, 10 [\[illiarden auf die ÖBB. 5 t\1i1liarden 
auf elen weiteren Straßenbau und 5 Milliarden 
auf Bundeshochbauten. 

Im Hochleistungsstreckengesetz ist ein wichti
ger Kernpunkt enthalten. und zwar die Gründung 
eier Hochleistungsstrecken AG. die die Planung 
und den Bau von wichtigen Bauvorhaben und 
Streckenabschnitten durchführt. Die einzelnen 
Projekte der ersten Phase der .. :\euen Bahn" wur
den bereits mit Verordnung vom 14. Juli der 
Hochleistungsstrecken AG übertragen. Nach der 
bisherigen Rechtslage hatte der Bundesminister 
für Verkehr bei Erlassung einer diesbezüglichen 
Verordnung das Einvernehmen mit dem Bundes
minister für Finanzen herzustellen. 

Hohes Haus! Mit dieser Novelle zum Hochlei
stungsstreckengesetz, die nun nur einige Monate 
nach Gesetzwerdung beschlossen werden soll, 
wird eier § 8 durch einen neuen Absatz 2 geän
dert lind soll per 1. Jänner 1990 in Kraft treten. 

Der Absatz 2 lautet: Vor Erlassung einer Ver
ordnung zum Bau einer Hochleistungsstrecke 
oder eines Teiles derselben ist ein Beschluß der 
Bundesregierung über da.s gesa.~twirtschaftliche 
Interesse an der vorgesehenen Ubertragung zum 
Bau einzuholen. 

Meines Erachtens ist dies wieder ein typischer 
Akt eier österreichischen .,Verwaltungsvereinfa
chung" unter dem Motto: ., Viele Köche verder
ben den Brei:' Das heißt. das einfachere. erprob
te und bewährte wird durch ein komplizierteres, 
zeitaufwendigeres und politischen Einflüssen un
terliegendes System ersetzt. Damit wird es ermög
licht. daß unter Umständen Einzelinteresse vor 
Gesamtinteresse gehen. Boshaft ausgedrückt 
könnte man sagen: Warum etwas schnell und un
bürokratisch erledigen, wenn es langsam und 
schwieriger auch geht? Hoffen wir. daß dieser 
neue Absatz 2 nicht zum Hemmschuh für die 
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Hochleistungs AG wird. (Beifall bei der SPÖ.) 
~J..J6 

Präsident: Zum Wort ist niemand mehr gemel
det. Die Debatte ist geschlossen. 

Wünscht eier Herr Berichterstatter ein Schluß
wort? - Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen nun zur Ab s tim m LI n g über 
elen G~setz;ntwurf samt Titel und Eing'ang in 
10""6 eier Beilagen. 

Ich ersuche jene Damen lind Herren. die für 
diesen Gesetzent\\ urf sind .. 

Abgeordneter Haigermoser (Zl/r Gcschiiffsortl
llullg): Herr Präsident! Zu r Geschäftsorcln u ng! 
leh bitte. feststellen zu lassen. ob die Beschlußf3-
higkeit gegeben ist. 

Präsident: Es steht ~\llßel' Zweifel. daß mehr als 
ein Drittel der Abgeordneten im Hause anwesend 
ist. (A.bg. K rofr:-oer HaigernlOser kelllll die Ge-
5chiiJisord17tl1zg flicht.') Erhebt sich ein Zweifel'~ -
(Rufe: lv'ein.') 

Wir gelangen nun zur Abstimmung über den 
Gesetzentwurf samt Titel und Eingang in 1076 
der Beilagen. 

Ich ersuche jene Damen und Herren, elie für 
diesen Gesetzent\vurf sind. um ein Zeichen der 
Zustimmung. - Das ist mit Mehrheit angenom
men. 

Wir kOlllmen sogleich zur eI ritten Lesung. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die dem vor
liegenden Gesetzentwurf auch in dritter Lesung 
ihl:-e Zustimmung erteilen, um ein diesbezügliche; 
Zeichen. - Das ist ebenfalls mit Me h r h e i t. 
auch in dritter Lesung a n gen 0 m me n. 

Wir gelangen nunmehr zur Abstimmung über 
den Entschließungsantrag der Abgeordneten Mo
ser und Genossen betreffend .. Neue Bahn"'. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die für den 
Entschließungsantrag sind. um ein Zeichen der 
Zustimmung. - Das ist die M i nd e r h e i t. So
mit a b gel e h n t. 

7. Punkt: Bericht des Verkehrsausschusses über 
den Antrag 278/ A der Abgeordneten Brennstei
ner, Dr. Ditz und Genossen betreffend ein Bun
desgesetz, mit dem das Postgesetz geändert wird 
(1078 der Beilagen) 

Präsident: Nunmehr kommen wir um 7. Punkt 
der Tagesordnung: Antrag 278/A der Abgeordne
ten Brennsteiner, Dr. Ditz und Genossen betref
fend ein Bundesgesetz, mit dem das Postgesetz 
geändert wird. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Fink. 
Ich bitte ihn. die Debatte zu eröffnen. 

Berichterstatter Fink: Sehr geehrter Herr Prä
sident! Herr Bundesminister! ~Der gegel1st5ndli
che Gesetzesantrag sieht eine Erhöhung der Post
gebühren ab 1. Jänner 1990 vor. 

Der Verkehrsausschuß hat elen gegenständli
chen Antrag in seinet' Sitzung am J 1. Oktober 
19Rq in Verhandlung genommen und diesen nach 

. einer Debatte untel:- Berücksichtigung eines Ab
:i.nderungsantrages derr\bgeordn~ten- Brenl15tei
ner und Pischll1lit \lehrheit angenommen. 

Als Ergebnis seiner Ber:1tllngen stellt der Ver
kehrsausschllß somit den :\ n t rag. eier ~ational
rat wolle dem dem schriftlichen A-usschußbericht 
angeschlossenen Gesetzentwurf die verfassungs
mäßige Zustimmung erteilen. 

Für den Fall. daß Wortmeldungen vorliegen. 
bitte ich. die Debatte fortzusetzen. 

Präsident: Ich danke dem Herrn Berichterstat
ter für seine Ausführungen. 

General- und Spezialdebatte werden unter ei
nem clurchgeflthrt. 

Zum Wort gemeldet hat sich Herr Abgeordne
ter Smolle. leh erteile es ihm. 

:'/.-J t} 

Abgeordneter Smolle (Grüne): Herr Präsident! 
Hohes Haus! Ganz kurz: Die Grünen werden der 
vorgelegten Novelle nicht zustimmen. 

Es handelt sich dabei lediglich um einen Bei
trag zur Budgetkonsolidierung, wie das so schön 
heißt. und zwar mittels einer ungerechtfertigten 
Gebührenerhöhung. Man kann es auch kurz sa
gen: Das Weihnachtspakerl wird halt wieder teu
rer; wiederum einige ungerechtfertigte Millionen 
zur Budgetsanierung. Wir sollten eigentlich über
legen. elie Gewinne der Post. die tatsächlich groß 
sind. eher dem Konsumenten rückzuerstatten. 

Erlauben Sie mir aber, daß ich diese Gelegen
heit benütze, einen Antrag der Abgeordneten 
Smolle. Srb lind Freunde betreffend elie Zurück
nahme der unsozialen Teile eier Fernmelclegesetz
Novelle 1989 zu verlesen. die wir ziemlich über
eilt gegen Ende der früheren Sitzungsperiode be
schlossen haben. 

Amrag 

der Abgeordtleten Smolle, Srb wut Genossen 

betreffend Zurücknahme der llnsozialen Teile 
der Femmeldegeseez-Novelle 1989 

im Zuge der Debatte über Tagesordnlll1gs
punkt 7 der 117. Sitzung (9. 1 1.1989) 
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Die "om Nationalrat (im 28. flUZi /989 beschlos
sene Feml11eldegesetz-Ncwclle hat heftige Proteste 
ausgelöst. Wenngleich Teile der NOl'clle sicherlich 
zu begrüßen sind. hat sich herausgestcllt. daß die 
hinsichtlich der Befreil/ng \'011 der Grundgebühr 
betroffelle Regelung nicht sachgerecht. sOlldem 
llilsozial ist. 

Besolldt'rs betroffen \'On der NOI'eile 5ind Slil
delllCll. die llach der Fassllng des Gest'tzt's 1'01' der 
gellaJlIHell .vol'dle a/lf ihrcn Aillrag 1'011 da En/
ridllllilg . .. 

Präsident: Herl' Abgeordneter SIllolle. \\enll e" 
Ihnen nichts ;\uSIl1:1cht: Es genügt. lA,enn Sie nur 
den Antrag selber \orlesen. ~ -

Abgeordneter Smolle Iforcsec2elld J: ... der 
Fcmsprechgrundgel1iihr Iwch 5-,~ 9 ...-\bs. I des Ferll
I1/cldegesctzcs sOH'je der El/trichllUlg der Gebiihr 
für die lll/befris((!tt' R/llldfll11 k- beziehullgsweisc 
Fcmsehbewilliglllzg [Jefreit wurden. 

Nach der I/Cllel/ Fassllllg dt's Fernl1lellkgcsetzes 
lIliissl'n Aillragstcllcr deli Bezug ctncr Hilfc, Blill
dl!lllzilfe. Hilflose 11 ZIlSc!llijJ. Sozialhilfe, Stipelldien 
IlClcl!ll'cisell, llm eine derartige Gebiihrt!nbcji-eilllzg 
Zl/ crlangcll. 

Kurz gesagt: Die Studenten und auch andere 
Betroffene wünschen sich letztlich die Herstel
lung der früheren Rechtslage. und ich glaube. wir 
könnten dem entgegenkommen, 

Aufgrund einer ;vlitteilllng des Rektors eier 
Universität Salzburg muß mal; festhalten. daß der 
Akademische Senat clort sehr klar Stellung ge
nommen hat im Sinne der Hochschülerschaii u~1d 
im Sinne der Studenten, daß man eben die ent
sprechenden Teile dieser Novelle zurücknehmen 
sollte. 

In diesem Schreiben heißt es: 

Diese NOl'l'lle hat zur Folge, daß flllr mchr jene 
Slildierenden 1'011 der Tele!o/l- und Rwzdfllllkge
bühl' befreit ~~'erdef1 könnell, die eitle SClldienbei
hilfe bezieheIl - dies sind derzeit nur etwa 8 Pro
ZCfH der iiber / SO 000 Studierenden in Österreich. 

Diese NOl'elle bringt eine VerscluirftU1g für die 
soziale Siwariol1 FOI1 Zehl1tallsmden Swdel1tinnen 
lind SWdefllen wut anderen sozial schwachen 
Gruppen. 

Ich habe mich im Rahmen der Diskussion über 
Wissenschaft und Forschung auch schon intensiv 
mit der sozialen Lage der Studierenden befaßt. 
die sich wesentlich verschlechtert hat. Viel mehr 
Studierende sind nun gezwungen. nebenher zu 
arbeiten oder. an statt sich doch auch einen Ur
laub im Sommer zu gönnen, meistens die ganze 
Zeit hindurch zu arbeiten. Sehr schlimm bestellt 
ist die Situation vor allem um die Mütter mit Kin-

dern. denn es wird einfach das Stipendiurn als 
Kriterium genommen. 

Wir sind eier Auffassung. daß dies nicht in Ord-
nung ist. Daher: '" 

Die llIuerzcichflelell Abgeordlleten stelLen zur 
Wiederherstellung eifler sachgerechten wut sozia
len Rechtslage hillSiclztliclz der Gebiihrenbefreillllg 
folgenden 

Antrag 

Der Blllldcsmillis/C/" fiir Verkehr ll'ird {{11/get/)f'
den. delll .Val iOllal rat ehest mögl ich dill' Regic
rllngsl'ortage Zllzli[eltCIl. !lach der eille Befi'i.?illlig 
I'on den im § -17 genanllten Cc[>t'ihrcll nicht 1'017/ 

Bezllg einer Beihilfe abhängig gemacht I~ird. Die 
Cebtihrellbcji-eillng soll in dieser Regiertlllgs I 'or/a
ge 

[>Iilzden lind praktisch blinden Personen, 

hilflosen Persollen llnd 

Personell, dereIl 110tIVeildiger Lebcnslllllcrlwit 
durch die EIl[ricllll/lzg der Gebühr gefährdet iSi 

fnziitellose PerSOlleflJ, vorgesehen werdell. 

Bei der Ermiti[llIzg des Einkommens l'OIl Perso
nell, für deren Ulltcrhalt \'Oll den Eltt!rt1 l'orZllsl)r
gell ist, ist 1'011 jellt'1l Bc[riigcll allSZIlgehen, die 
nach Liell Bestimmllngen des .§ /-10 ABGB so,~'ie 
der dazu ergangenen Judikatur \'011 den Ellem 
.. Zllr Deckung der /lngemessencn Bedürfnisse des 
Kindes lillier Beriicksichiiglillg seiner Anlagen. Fä
higkeiten. Neigllngen wut Elw~'ickltlfzgsf71öglich
keilen" (§ 1-10 ABGB) Zli leisten sind. 

Meine Damen und Herren! Wir könnten uns 
dadurch auch eine Materie für den Petitionsaus
schuß ersparen. wenn wir einfach heute als An
schlllßmaterie diese unsoziale Fernmelcle- und 
Rundfunkgebührengesetz-Novelle wiederum no
vellieren und eben die unsozialen. unsach lichen 
Teile ändern. - Danke schön. (Beifall bei defl 
GrüneIl.) :'/.5.J 

Präsident: Der soeben eingebrachte Entschlie
ßungsantrag der Abgeordneten Smolle und Ge
nossen ist genügend unterstützt und steht daher 
mit in Verhandlung. 

Als nächster zu Wort gemeldet ist Herr Abge
ordneter Brennsteiner. Ich erteile es ihm. 

:'/.5.J 
Abgeordneter Brennsteiner (SPÖ): Herr Präsi

dent! Sehr geehrte Damen und Herren! Nu r eini
ge Sätze zum Antrag des Kollegen Smolle. 

Unsere Fraktion kann diesem Antrag nicht zu
stimmen, und zwar deshalb nicht, weil uns erstens 
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Brennsteiner 

dieser Antrag erst vor einigen Minuten zugeleitet 
worden ist, zum zweiten sind in dem Antrag Din
ge drinnen, die bereits im Juni beschlossen wor
den sind, und zum dritten gibt es derzeit 320 000 
Gebührenermtlßigte, das sind 11 Prozent aller 
TeilnehmeranschlLlsse, wodurch der Post eine 
Minderung der Gebühreneinnahmen von 
SOO Millionen Schilling erwächst. Nicht zuletzt 
sind mit der Hochschülerschaft noch Gespräche 
im Gange, daher ist das noch nicht spruchreif. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Der gegen
"t:indliche Initi:1tivantr:lg. eingebracht \om Kolle
gen Ditz und mir . .;;ieht eine Erhöhung der Post
gehühren :lb I. l. 1990 \01". enter Einschluß eies 
eben bits ei ngebrac h tell Abii ndenll1gsantrags\or
schlages der Kollegen Pischi lind meiner Persoll 
kam es zur Beschlußfassung mit Stimmenmehr
heit im Verkehrsausschuß. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Diese Erhö
hung ist ein Beitrag der Post zu einer weiteren 
Konsolidierung des Bundeshaushaltes und ent
spricht auch der im A.rbeitsübereinkommen zwi
schen den Koalitionspartnern vom 16. I. 19S7 
festgelegten Zielsetzung einer stärkeren betriebs
wirtschaftlichen Orientierung der Tarife bei eier 
Post. 

Durch die Anpassung der Postgebühren soll ei
nem Absinken des Kostendeckungsgrades im 
Postdienst von rund 80 Prozent vorgebeugt wer
den. 

Die Erhöhung betrifft ausschließlich Beförde
rungsgebi:thren, alle anderen Postgebühren blei
ben unverändert. Gebührenerhöhungen werden 
in allen Bereichen nicht immer mit Freude aufge
nommen, und es gibt mannigfache Argumente, 
um dagegen zu sein. 

Hohes Haus! So wie es im Dienstleistungsbe
reich überall Anpassungen der Löhne und Gehäl
ter gibt, wird es zwangsläufig auch immer wieder 
Gebührenanpassungen geben müssen, um den 
Kostendeckungsgrad nicht nach unten absinken 
zu lassen. 

Am Beispiel der Postkarte möchte ich verdeut
lichen, welche Entwicklung der Gebühren seit 
1976 stattgefunden hat: I. L 1976: 2,50 S, 1. 1. 
1979 - nächste Gebührenerhöhung -: Postkarte 
gleichgeblieben, l. 3. 1981: 3 S, 1. 2. 1984: 3,50 S, 
1. 2. 1986: 4 S und nun, l. 1. 1990: 4,50 S. 

Die Entwicklung der Gebührenerhöhung zeigt 
an diesem Beispiel eine kontinuierliche Anpas
sung auf. In gleicher Weise könnte man die ande
ren Gebühren heranziehen. Die Veränderungen 
können auch untereinander verglichen werden, 
ich möchte Sie aber mit Prozentzahlen nicht belä
stigen. 

Die Gebühr für die Standardbriefe wurde nicht 
verändert. Sie ist seit 1. 2. 1986, also seit vier Jah
ren, gleich. 

Die Gebühr für Standarddrucksachen wird mit 
diesem Gesetz den Standardbriefen angeglichen, 
um die durch die Büroautomation bedingte Abo. 
wanderung vom Brief zur Drucksache abzufan
gen - eine rein betriebswirtschaftliche Überle-
gung. 

Die Zeitungsgebühren bleiben 1IIl\er:indert. 
Auf c1ie.;;em Sektor möchte ich lbrauf hin\\eisen. 
d:1ß es sicherlich Lberlegungen Jnzu'itellen gibt. 
cI:1mit es zu einet' Verbesserung der Kostendek
kung kOlllmt. Die Zahlen 1 qSR 'iagen dies deut
lich aus: Kosten 2 625 rvlillionen Schilling, Ein
nahmen 267 Millionen Schilling, Kostenunter
deckung 2 358 Millionen Schilling, Kostendek
kungsgrad 10 Prozent. 

Zum Vergleich: Von 1976 bis 19S8 stiegen die 
beförderten Zeitungssendungen um 7l Prozent. 
die Gebühren um 69 Prozent, die Kosten um 
I..J...J. Pmzent, der Abgang um 157 Prozent. 

Diese arge Unterdeckung ist im Sinne der Pres
seförclerung sicher notwe~dig. belastet abel' das 
Budget der Post enorm. Diese Kosten müßten 
sinnvollerweise im Bereich der Presseförderung 
untergebracht werden. 

1988 wurden insgesamt 74 7 ~lillionen Zeitun
gen versandt. davon 393 \rlillionen Gratiszeituno. 
gen verschiedenster Gruppen. Wenn man weiß, 
daß die Samstagzustellung einer Zeitung eier Post 
pm Stück 30 S an Kosten verursacht. sagt das si
cher sehr viel aus. 

Zusammenfassend kann festgestellt werden. 
daß der gegenständliche Gesetzesantrag den ge
stellten Erfordernissen entspricht. Unsere Frak.~ 
tion stimmt daher zu. - Danke. (Beifall bei SPO 
llnd Ö VP.) ::'1.59 

Präsident: Als nächster zum Wort gemeldet ist 
Herr Abgeordneter tvloser. Ich erteile es ihm. 

::'1.59 
Abgeordneter Moser (FPÖ): Sehr geehrter 

Herr Präsident! Herr Bundesminister! Hohes 
Haus! Meine Damen und Herren! Ich verspreche 
Ihnen, daß ich mich angesichts der vorgeschritte
nen Stunde kurz fassen werde. 

Die freiheitliche Fraktion sieht keine Notwen
digkeit, und es gibt auch keine Gründe für eine 
derartige Maßnahme, das Postgesetz zu ändern. 
Wir werden dieser Änderung des Gesetzes daher 
nicht zustimmen. 

Mit dieser Maßnahme, meine Damen und Her
ren von den Regierungspaneien, werden Sie aus 
unserer Sicht unglaubwürdig. Sie sprechen immer 
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Moser 

davon, daß es keine Steuererhöhungen gibt (Abg. 
B I' e Il 11 S ce i 11 e 1': Das isc ja keine Slellererlzö
lz~lflg.I). L1ncl dann versuchen Sie, auf dem Umweg 
dIeser Gebührenerhöhung ganz brutal in den 
Säckel ~les Staatsbürgers zu greifen. (Beifall bei 
der FPO. - Abg. 5 c a II dill ger: Sie ware/l floch 
nicht im Halls. da !zar die Freiheitliche Partei bei 
einer TelefoflgcbiihrenerhÖ!zllllg milgestiml1ll!J 

D<I haben ntlmlich Ihre Abgeordneten genau 
dasselbe gesagt! Ich habe mir das her<lusgeschrie
ben. Sie h;1he~1 cbmals genau dasselbe g;sagt. Da 
\\;Hen es allclere GrÜnc1e. nicht die. die Sie derzeit 
:l1s GrLlncle ;\Iülihren. r ßcffl.llll1ci der FPÖ.) 

Es solIteIl 660 \lillionen an ~\lehreinnahmen 

hereinkommen. damit die Post ihren Beitr:l LT lei-• e:-
stet. das Budget zu sanIeren. Es ist aber nicht die 
Post. die diesen Beitrag zu leisten hat. sondern es 
sind die ~lenschen. die geschröpft werden. 

Gberhaupt scheint mir. daß der Herr Finanz
minister in der Post eine neue Melkkuh gefunden 
hat. Zunächst fließen die Gewinne aus d~m Fern
meldebereich in seine Tasche. Es werden immer 
weniger. und es können auch immer weniger Mit
tel für strukturelle Verbesserungen im F'ernmel
debel'eich zur Verfügung gestellt werden. Dann 
muß die Postverwaltung 2.5 Milliarden Schillin cr 
~uf dem Kapitalmarkt um teures Geld aufneh~ 
men. um eben die notwendigen Investitionen täti
gen zu können. end jetzt k~mmt noch diese Ge
bührenerhöhung dazu. Ich glaube, daß es so nicht 
geht. 

\ileine Damen und Herren! Ich möchte nicht 
näher auf die mit dieser Erhöhung verbundene 
Anhebung des Verbraucherpreisindex eingehen. 
möchte aber abschließend feststellen. daß die 
Wirtschaft sehr wohl davon betroffen ist und daß 
es die Klein- und Mittelbetriebe sind. die ganz 
besonders zur Kassa gebeten werden. Für diese 
Unternehmungen, für diese Klein- und Mittelbe
triebe. bedeutet diese Gebührenerhöhung zusätz
liche Kosten. vor allem aber für den Ver;andhan
deI. 

Damit bin ich schon am Ende meiner Rede. 
Aus all den von mir angeführten Gründen wird 
die Freiheitliche Partei keine Zustimmung geben. 
- Danke. (Beifall bei der FPÖ.) ::::.11:: 

Präsident: Zum Wort ist niemand mehr cremel-
det. Die Debatte ist geschlossen. e 

Wünscht der Herr Berichterstatter das Schluß
wort? - Das ist nicht der Fall. 

Ich lasse jetzt über den Gesetzentwurf samt Ti
tel und Eingang in 1078 der Beilagen a b s tim -
me n. 

Ich ersuche jene Damen und Herren, die für 
diesen Gesetzentwurf sind, um ein Zeichen der 

Zustimmung. - Das ist mit Mehrheit angenom
men. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die dem vor
liegenden Gesetzentwurf auch in dritter Lesung 
ihre Zustimmung erteilen. um ein diesbezügliche; 
Zeichen. - Das ist die lvi ehr h e i t. . 

Der GesetzentwlII'f ist somit auch in dritter Le
sung J n gen 0 m me 11. 

Wir gebngen nunmehr zur Ab'itil1ll1lull!l über 
den Entschließullgsantrag der Abgeordneten 
Smolle Lind Genossen !1etreffencl ZurLlcknahme 
der unsozialen Teile der Fernmeldegesetz-:\ovel-
le 1 QS9. ~ 

Ich bitte jene Damen und Herren, die für den 
Entschließungsantrag sind. um ein Zeichen der 
Zustimmung. - Das ist die M i n cl e r h e i 1. so
mit a b gel e h n t. 

8. Punkt: Regierungs"orlage: Protokoll zur Be
kämpfung widerrechtlicher gewalttätiger Hand
lungen auf Flughäfen, die der internationalen 
Zivilluftfahrt dienen, in der Ergänzung des am 
23. September 1971 in Montreal beschlossenen 
Übereinkommens zur Bekämpfung widerrecht
licher Handlungen gegen die Sicherheit der Zi
villuftfahrt (1040 der Beilagen) 

Präsident: \Vir gelangen nunmehr zum 
8. Punkt der Tagesordnung: Protokoll zur Be
kti.mpfung widerrechtlicher gewalttätiger Hand
lungen auf Flughäfen. die der internationalen Zi
villuftfahrt dienen. in der Ergänzung des Über
einkommens zur Bekti.mpful~g wide~ ... echtli~her 
Handlungen gegen die Sicherheit der Zivilluft
fah rt. 

Von der Vorberatung in einem Ausschuß wur
de gemäß § 28a der Geschäftsordnung Abstand 
genommen. 

Es ist niemand zum Wort gemeldet. daher 
komme ich sofort zur Ab s tim m u n g, die ich 
gemäß § 65 der Geschäftsordnung vornehmen 
werde. --

Gegenstand ist die Genehmigung eies Abschlus
ses des Staatsvertrages: Proto'-koll zur Bekämp
fung widerrechtlicher gewalttätiger Handlungen 
auf Flughäfen, die eier internationalen Zivilluft
fahrt dienen, in der Ergänzung des Übereinkom
mens zur Bekämpfung widerrechtlicher Hand
lungen gegen die Sicherheit der Zivilluftfahrt in 
1040 der Beilagen. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die hiezu 
ihre Zustimmung geben, um ein entsprechendes 
Zeichen. - Das ist ein s tim m i g a n ge -
no m me n. 
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Präsident 

9. Punkt: Bericht des Immunitätsausschusses 
über das Ersuchen des Landesgerichtes Linz (21 
Ur 215/89, 21 Vr 1193/89) um Zustimmung zur 
behördlichen Verfolgung des Abgeordneten zum 
Nationalrat Dr. Friedhelm Frischenschlager 
(1104 der Beilagen) 

Präsident: Wir gelangen nunmehr zum 
9. Punkt der Tagesordnung: Ersuchen des Lan
desgel'ichtes Lin~ um Zust~lll11Ung zur behördli
chen Verfolgung eies Abgeordneten zum N:ltio-
11:llrJt Dr. Frieelhell11 Frischenschbger. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Dr. Gu
gerbauer. Ich bitte ihn. die Debatte zu eröffnen, 

Bel'ichterstatter Dr. Gugerbauer: Herr Pr5.si
elent! :'vleine sehr geehrten Damen LInd Herren! 
Das Landesgericht Linz ersucht mit Zuschrift 
vom 28, September 1989 um Zustimmung zur 
behördlichen Verfolgung des A.bgeordneten zum 
Nationalrat Dt'. Frieclhelm Frischenschbger we
gen einer allfälligen Beteiligung an den gesetz
widrigen Kriegsm::lterialgeschäften der Firmen 
VOEST-ALPINE A.G. NORICU~'l und Hirten
berger. 

Der Immu nitätsausschu ß hat dieses Ersuchen 
erstmals am 17, Oktober 1989 beraten, Die Ver
handlungen wurden sodann vertagt und ::Im 
7, November 1989 fortgesetzt. Einstimmig wurde 
beschlossen, dem Nationalrat zu empfehlen, dem 
gegenständlichen Ersuchen zuzustimmen. 

Hiezu stellt der Immunitätsausschuß fest: 

Zu dem Ersuchen des Landesgerichtes Linz 
wird im Sinne des Artikels 57 B-VG festgestellt. 
daß der behördlichen Verfolgung des Abgeordne
ten ZlIm Nationalrat Dr. Friedhelm Frischen
schlager ZLIgestimmt wird. weil ein schutzwürdi
ges Interesse des Nationalrates nicht vorliegt und 
der 1I11munitätsausschuß sich von der Überlegung 
leiten ließ. daß einem Mitglied der Bundesregie
rung aufgrund der Bestimmungen der Bundes
verfassung kein Immunitätsschutz zusteht und 
ein Regierungsmitglied, das nach seinem Aus
scheiden aus der Bundesregierung in eine gesetz
gebende Körperschaft gewählt wird, im Zusam
menhang mit Tatbeständen. die in der Eigen
schaft als Regierungsmitglied gesetzt wurden. 
nicht besser gestellt werden soll als ein Regie
rungsmitglied. das nach Beendigung seiner Tätig
keit keiner gesetzgebenden Körperschaft mehr 
angehört. 

Der Immunitätsausschuß stellt somit als Ergeb
nis seiner Beratungen den A n t rag, der Natio
nalrat wolle beschließen: 

Aufgrund des Ersuchens des Landesgerichtes 
Linz vom 28. September 1989,21 Ur 215/89, 21 
Vr 1193/89, wird der behördlichen Verfolgung 

des Abgeordneten zum Nationalrat Dr. Fried
helm Frischenschlager zugestimmt. 

Herr Präsident! Für den Fall. daß Wortmel
dungen vorliegen. ersuche ich Sie, eine Debatte 
abzuführen, 

Präsident: Ich danke dem Herrn Berichterstat
ter für seine Ausführungen. 

Zum Wort gemeldet hat sich Herr Abgeordne
ter SIllolle. Ich erteile es ihm. IAbg, H c-i 1/: i /1-

ger: Ein biS~'l'r1 \'icf SII/()lIe hOlle.' - Abg, 
S Il' i 1/ b cl 11 l' r: [q die Rede so lal/g It'il' dtls\!tl
lI11skripl?1 

A.bgeordneter Smolle (Grüne): Nein, das ist 
nur eine Unterlage über ein Gespräch. das wir in 
Graz geführt haben über die Frage der Immuni
tät. 

Hohes Haus! Meine Damen und Herren! Herr 
Präsident! \Vir haben es wieder einmal mit der 
Frage der Immunität zu tun im Zusammenhang 
mit Verdächtigungen gegen einen Abgeordneten 
dieses Hauses. 

Wir hatten. wenn ich mich recht erinnern kann. 
bereits einige Monate nach Einzug der grünen 
Fraktion das erste Mal eine intensive Diskussion 
ZLlr Immunität. Und ich stehe nicht an. zu sagen. 
daß wir Grünen mit einer klaren vorgebßten 
Meinung - man kann auch sagen: mit einem kla
ren Vorurteil - in dieses Parlament gekommen 
sind: Immunität. ein Privileg. das wir vergessen 
sollten. das abgeschafft gehört, ein Privileg. das 
eigentlich Abgeordnete gegenllber Bürgern be
günstigt. 

Zumindest für meine Person möchte ich fest
halten. daß ich nach oder eigentlich schon wäh
rend dieser ersten Immunitätsdiskussion meine 
~leinung sehr und, ich möchte sagen. heute voll
ständig geändert habe. Ich bin nämlich der Auf
fassung - lind ich glaube. auch das sollte man 
zugeben. dazu muß man als Abgeordneter auch 
in eier Lage sein -. daß die Immunität eine ganz 
wichtige Angelegenheit ist. eine ganz wichtige po
litische Eigenschaft, die der Abgeordnete zusätz
lich zu seinem Mandat erhält. 

Ich bin der Meinung, daß die Immunität in die
sem Sinne und auch im Sinne eies Gesetzes, eier 
Geschäftsordnung, nicht elen Abgeordneten 
schlitzt, sondern, wie es ja auch klar im Text 
heißt, seine Tätigkeit; eine Tätigkeit, die er setzt 
und die einen politischen Zusammenhang erge
ben muß, einen unter Umständen zu prüfenden 
politischen Zusammenhang, und auch eine Tätig
keit, die wir entweder als schutzwürdig betrach
ten oder nicht. 
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Smolle 

Ich kann mir schon vorstellen, daß man in einer 
populistischen Manier jetzt sagen müßte: Nun ja, 
der Frischenschlager war ja eigentlich schon fäl
lig, man kann sagen, eine reife Frucht. Der politi
sche Druck ist enorm. Und so war es dann eigent
lich auch im Ausschuß, zumindest habe ich es so 
erlebt. 

Ich bin aber hier ganz klar der Meinung, daß 
wir Frischenschlager nicht auszuliefern haben, 
weil er del'zeit die Eigenschaft eines Abgeordne
ten hat. \I,eil es 'Sich ullz\\-eifelhaft um eine politi
sche T:üi!2:keit handelt und weil diese T:üiy:keit 
... i-\l1g.- "" r uf I: ""(){fege Slill)/{C.' Ll',,'l'1l Si~ die 
GL'Schc"iftsordlllll/g eil/Iilal dureh.'1 

Kollege Kraft! Sie haben schon einige ,.Kraft
Taten" im Ausschuß begangen. Ich würde Sie bit
ten, mich jetzt nicht zu unterbrechen. Sie haben 
eine schlampige Vorsitzführung gehabt. Sie ha
ben zum Beispiel die Gl'ünen zur letzten Sitzung 
einfach nicht mehr eingeladen und dann im Aus
schuß behauptet, wir seien trotz Einladung nicht 
gekommen. I Abg. K ra f t: Das iSI falsch.' Das ist 
falsch! } 

\leine Damen lind Herren! Ich bin der Auffas
sung, daß wir die Immunität eher werden auswei
ten müssen. Ich sage Ihnen hier ganz klar: Nicht 
so sehr im Zusammenhang mit dem gewissen 
§ 111 des Strafgesetzbuch;'<;, ganz sicher abel' 
\\.erden wir uns etwas einfallen L1ssen müssen im 
Zusammengang mit dem Zivilrecht. Hier geht es 
um eine ganze Reihe von Zivilklagen, die gegen 
einige von unserer Fraktion, aber auch gegen Per
sonen von anderen Fraktionen anhängig sind und 
wo wir einfach feststellen müssen: Wie soll ein 
Abgeordneter seiner Aufgabe hier im Plenum 
nachkommen. aber auch seiner Aufgabe außer
halb dieses Plenums, wenn er durch '-Informatio
nen in die Lage versetzt wird. gewisse Mißstände 
zu kennen, aber natürlich nicht elen Polizisten 
Österreichs spielen kann, der als Rechercheur 
oder Detektiv einem Lucona-Schiff nachfährt 
oder einem Müllschiff nachfährt. um selbst fest
zustellen, wo etwa irgendeine österreichische Fir
ma oder irgendeine ausländische Firma österrei
chischen Müll illegalerweise ablagert? 

Ich glaube. daß es ganz wichtig ist, sich hier 
etwas Neues einfallen zu lassen. Und ich sage 
auch ganz klar, daß wir in diesem Zusammen
hang ... I Abg. Dr. G r a JI Und bei den KatIOnen 
machen ~"\.'ir es wie beim Müll?; Nicht nur wegen 
des Mülls, auch wegen vieler anderer Fragen. ~Sie 
wissen ja: Je brisanter eine Sache für jemanden 
werden kann, desto brisanter kann diese Sache 
nämlich auch für den Abgeordneten vor allem fi
nanziell werden. 

Wir wissen ganz genau, was passieren könnte, 
wenn man zum Beispiel nur irgendwo äußert -
ich tue das nicht, aber als Zitat -: Die Energie-

wirtschaft macht alles kaputt. Sage ich das irgend
wo auf einer Pressekonferenz IAbg. Res e h: 
Smolle.' Das wäre gegen deille Überzellgllng.'). 
könnte ich übermorgen dann eine Klage haben 
über zig Millionen, und es ginge dann in der Fol
ge gar nicht um die Klärung dieser Frage, sondern 
es wäre dann rein die Frage: Habe ich Llberhaupt 
irgendeinen Betrag zur Verfügung, mit dem ich 
so ein Verfahren angehen kann? IAbg. Dr. 
G ra j r Das ist alfes sehr schön. aber liberlzallpl 
nicht der PlInkl in diesem Fa!!.') Das ist schon sehr 
klar dieser Punkt! 

Da') \\ollte ich meinem-\ntrag: \ol·anstellell. 
und ich er!:llIbe mir nun. folgenden Antr.lg zu 
verlesen: 

Antrag 

der Abgeordneten Wabl lind Genossen ZUI1l Be
rielll des 11ll11l111liliiISlillSSc!lllSSCS übcr das Ausliefe
rltllgsersllchen gegen dcn Abgeordneten Frischell
~'clllager 

Der 111111l1lllitiitsllllssehllj3 hat in Zllsaml11enhang 
mit dem Ausliejcrtlllgsbcgehrcil gegen deli Abge
ordneten Frischcllsehlager eiflell bedenklichen 
Weg eilIgeschlagen. der leider in dieser Legislalllr
periode keille All:lI1ahme ist. 

Diese Bedenklichkeit bezieht sich zum Beispiel 
.luch auf die Problematik des Herrn Abgeordne
ten Schön hart. Auch er hat vor seiner Abgeord
netentätigkeit bestimmte Äußerungen getan. Hier 
war ganz klar: \Vircl nicht ausgeliefert. (Abg. Dr. 
G r a JI Es gelzt beim Hcrm Frisclzcl1Schiager 
nielli WH .41lj3erwlgell.' Habeil Sie das flicht ka
piert?) Es geht darum, ob Verdacht auf ein politi
sches Delikt gegeben ist. Das ist die zentrale Fra
ge. (Abg. Dr. G ra j f: Bei polilischem Mord lie
fern Sie ({lich nicht alls?) - Ich versteh' schon, 
daß Sie nervös werden. (Ahg. Dr. Graf f: Mein 
GOte! - Abg. Kr a! c: Sie versteheIl den FaU 
Ilicht.') 

Es zeige sich eine Tendenz, bei der Beurteilllng 
VOll InwWllicälsjällen. dere1l Zusammenhang mit 
der politischen Tätigkeit des betreffendeIl Abge
ordneten ofjellsichtlich isc. immer mehr Einzelfall
aspekten das ausschlaggebende Gewichc zu verlei
hen. I Abg. Kr a f c: Das muß er verlesen!) Ja, das 
ist der Antrag. 

Flir die AntragSleller ist dies vor allem deshalb 
bedenklich. da dadurch der SChillZ der Minderheit. 
der aus der bisherigen strengen und konsequelllell 
Praxis des lmmtlltitäcsallssc!lllsses resultierte. 
durchlöchert ~~·ird. Was das in Zeiten i'erschärfcer 
politischer AuseinandersetzungeIl bedctuen künlt. 
haben die unterzeichneten Abgeordnelen mehr
mals ahnen kötmel1 - etwa bei der Debatte über 
die Opemballdemof1SCraliofl oder über die Erklä
rillzg des damaligen Vizekallzlers Mock Zllr Walch-

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)140 von 149

www.parlament.gv.at



139~4 ;\atillnalrar XVII. GP - 117, Sitzung - l), :-";O\cmher 19~1} 

Smolle 

List-El1lscheidllllg der USA hinsichtlich des Bllil
despräsideillen. I Abg. Dr, G raff: Pilz lauscht 
Opemball gegell Kallonen.') 

Der Immllllitätsausschllß geht in seiner Efltschei
dl/ng. den Abgeordneten Frischenschlager IlI/SZIl
Liefern, VOll eilligen grundlegenden Irrtriimern 
über das [11l111l1llfcätsrechl allS. VOll dellen zllmin
dest der \I'ichtigste hier aufzl/klären ist. IAbg, 
Kr af t: Es gelliigt, welln Sie den Aillrag I'crlc)'efl,') 

Da Grill/d, IIW"1I1I1 es eine) !/1//1/1II1itl'itsrl'c!ztl'S 
[)l'dl/lf, liegt daril?, da}) die Va{assllllg l'l)1l l'il/l'1Il 
SPlll1lll/lzg'i;l'crhiillnis ::I\ischcfl Erl'/.:I/lilc lind Lc
gisllllil'c allsgeht. Sil' hc'ill Situ([tiollen fiir Iilt1glich. 
in del/clz dic Regieru/lg ihre !\O/ilpelcn::C/l im Be
reich des Straji'cchts dazlI mijJbraul.:lll. dic T('itig
keit des N([tiol1alrates zu blockieren, Sic faßt dic 
Mt'jglichkeit ins Ailgc, daß Strafl'crfolglll1gsllllnd
lungelz 1'011 einem :Hinister mit dem Ziel gesctzt 
II'erden, die kOlllroflierende Tätigkeit des :Vlltio
/lalrates zu lähmeIl, Dagegen Ivird Vorsorge getrof
fen, indem derartige HWldllll1gen Ilur mir Zl/stim
mung dcs ,Vatio/lalralcs gesetzt Irerden können, 

Scholz hier sei festgehaltcn, dajJ die I/Illerzeich
/leten Abgeordnetelz die Il7lmlllzitiit als ein gerecht
fertigtes Pril'ileg betrachten, Sie soll die Tätig/.:eit 
des ,-lbgeordncten für seine Wiihler sclziitzell, Es ist 
nicht der Abgeordnete fiir 5ich lIlld 5ein Eigennlltz. 
der geschc'iw wird. sOlldem seine T(jtigkeit für die 
I'on ihm I'crtrelelzen Biirger. eel~'as':ia!opp t1usgc
driickc: fiir et\l,'([ 25 000 Wiihleril1l1t:n lind Wiihler, 

Der Il1ll11l11litätSlilissclzuß ist Ill/ll dal'On lI11sge
gmlgen. daß die Immunität nicht den SChillZ I'or 
strafrechtlicher Verfolgllng Iregen Handlwzgen 
umfaßt. die ein Abgeordlleter in seifler früheren 
Tätigkeit als Mitglied der Bllndesregierung gesetZ( 
halo 

Die IHicglieder des Immllllitätsallsschusses haben 
bei dieser BetraclullIzgsH,.'eise offenbar den Ur
grund der Il1ll1llllZitäl. nämlich das Spal1nungsver
hälrnis z~...,ischell Exekuci\'e und Legislarire - \vie 
es oben dargestellc wurde -. ausgeblendel. Letzt
lich hebt diese Betrachtuflgsweise die Immuflität 
für solche Abgeordnete auf. die \'or ihrem Eifltritt 
in den Nationalrat Mitglieder der Bllfzdesregierclllg 
waren. Denn eine böswillige Regierung brauchte 
- 1lI11 solche Abgeordnete strafrechtlich zu "erfol
gell - immer flur solche Vonvürfe zu konsentie
ren. die siell auf die Regiertlflgsläligkeil des betref
felZden AbgeordlZeten beziehen. (Abg, Dr, Graf f: 
Wir werden prüfen. ob es konstruiert ist,') 

Wenn aber in diesem Zusammenhang das 
SchLagt,l/ort von der .. Flucht in die Immunität" ge
braucht wird. so sei darauf Izinge\'v·iesen. daß ill 
diesem Schlagh!ort die Verurteilung dessen. gegen 
den ja erst ermittelt werden soll. schon elllhalten 
ist, 

Freilich muß a/ich klargestellt li'erden, daß die 
Verfassullg mit dieseIl Bestimmllngen in Kallf 
Iliml1lt, daß möglicherweise wirkliche Seraftatefl 
nichl verfolgt ~'verden könf1cll. Dieser Nacluei/ 
wird aber aufgewogen durch die Ge~'l-'ißheit. daß 
das verfassungsmäßige Fllnktionieren da VoLks
vertretullg allch in Zeiten I'erschärfter politischer 
.411seilltlnderselZLUlgen im Sinne der WiihLerillnen 
lind Wähler gewällrleistet isr. Das II7lI1111l1itätsreclzt 
ist somit ein SchiltZ der Demokratie. (ZH'isclzenruf 
des Ahg. He i 11 Z in g e r.1 

Ocr Baiclzl dc~' 11i11ll1llZitiitSlIIIHChIlHl'~' lt'iPI l'I'

/.:e/l/zell, da)) der .-lllssdlllß sich seincr SUI.Jle sell1q 
niehl sichl'r Irar, 

Das haben wir :-lUch in der intensiven Diskus
sion bei eier ersten Sitzung erlebt. Bei der zweiten 
konnte es keine Diskussion mehr geben. weil Ih
nen diese durch die Abwesenheit eier Grünen er
spart wurde, die einfach nicht eingeladen wurden, 
fAbg, Kraft: Lesell Sie schneller,') 

Ab\veichend \'011 alle1l bisherigen Berichtc1l eni
Iziill nämlich der Anrrag nicht zll'ei Pllllkte. niil1l
lieh eillerseiis die Fl'Slste/{l/Izg, ob l'in politischer 
Zllsammenhang \'orliege, lind andererseits die EIlC
scheidllllg. ob tlllsgeliefen wird. sOlldem be
schränkt sicll flW" - und so ist das ja dann heraus
gekommen als. man kann ruhig sagen, fauler 
Kompromiß - ({llf defl zweiten PllnkE. i/ldem lapi
dar beanlragt I~'ird, die Zllstil11l1lllllg zur Verfol
gllng des Abgeordnetcn Frisclzenschalger möge er
reilt \~'erdell, IAbg. Dr, G raff: Das genügt,') 

Geill/ll jener Pllnkt aber. der hier llilterschlagen 
wird, nämlich die Feststellllng über den Zusam
menhang l1lil der politischen Täcigkeir des Abge
OrdlleLen IAbg. Dr. G raff: Das ist überfliissig,') , 
war Anlaß sehr dirergierellder Meillllfzgsällßerllll
gell lllld hat allch einmal zur Vertagllng des Alls
schusses geführt. 

Kollege Graff! Sie waren ja dabei, . , (Abg, Dr, 
G ra f f: Ich war nicht dabei! j Sie waren nicht da
bei. aber wir haben sehr intensiv über den Unter
schied zwischen "als Abgeordneter" und .,des Ab
geordneten" diskutiert. Und man kann sich bei 
einer solchen Formulierung für den besseren 
Rechtsschutz entscheiden. 

Festzllhalten ist. daß die Verfassung nicht VOll 
einer polirischen Tätigkeit .. als Abgeordneter". 
sondern von einer politischen Tätigkeit .. des Abge
ordneten" spricht. Die Handlung, die dem betref
fenden Abgeordneten zur Last gelegt wird. muß in 
Zllsammenhang mit seiner politischen Tätigkeit 
stehen. egal, ob sie nach oder vor seinem Eintritt in 
den Nationalrat erfolgte, Eine andere Auffassung 
würde es der Regierung ermöglichen. iiberhallpi 
den Zusammefltriu eines neligewählten National
rates dllrch Verhaftung der Gewählten zu verhin
dern. Dies I,vird auch von den Gerichten richtig 
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Smolle 

erkanill. Ein Beispiel dafür bietet das Allsliefe
rtlf1gsbegehren des Lalldcsgericllls für Strafsachen 
gegell den Abgeordneten Schönlzart. das der Natio
Ilalrat in der' '5. Sitzl/Ilg absclzliigig erledigee. 

Ich habe es schon erwähnt. Das ist dieselbe Si
tuation. aber man will es nicht wahrhaben, rAbg. 
K ra f c: Lesen Sie schneller.') Hätten Sie im Aus
schuß anständiger verhandelt. brauchte ich jetzt 
nichts zu lesen. Kollege Kraft! 

Ft'ir eine {/Illenchiedliche BelzlIl1d/lll1g da Fc'illl' 
Sclzönlzllr( lIl/d FriscIzCllsch/aSt'J' /JiclL'/1 aha In'elLT 
Va(assllllg /j()(,'/z G",'schäfrs<)/'dillllig ('illl' lr<lgFihige 
Grllnd/age, 

oil' lIIllcrzeicflllclcfl AÜ-';l'onlflcli_'11 ~'ll'/{Cll daher 
folgenden ~ 

Antrag: 

,. Es l~'ird feslgestellt. daß die de/ll Abgeordne
tell Frischellschlager zur Last gelcgte Handlllng in 
ZllSammenhang mit seinCl' politischeIl Tiiligkeil 
seeht. 

2. Einer Verfolgllng des Abgeordllell'11 Frischen
schlager wird flicht zligeslimllZl, 

Das ist der Antrag. den ich hiel' zur Verlesung 
gebracht habe. (Abg, Dr, Graf f: Das giLt für Sie 
alleh bei politischem :V1ord? - ...\bg, Dr, ,V (1 -

H' 0 I il y: Ihre VergLeiche.') 

Ich würde Sie bitten. sehr geehrter Herr Vorsit
zender des Immunitätsausschusses, daß Sie gewis
se Sachen doch etwas intensiver in Behandlung 
ziehen lind nicht nach Willkür entscheiden, Denn 
das wäre ja das Schlimmste, wenn das Immuni
tätsrecht ein Spielball der :Vlehrheit mit eier Min
derheit wäre. - Danke schön. r Beifall bei den 
Grc'illcll,) ~~.~.j 

Präsident: Der soeben eingebrachte Abände
rungsantrag der Abgeordneten Wabl und Genos
sen ist genügend unterstützt und steht daher mit 
in Verhandlung. 

Zum Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter 
DDr. Gmoser. Ich erteile es ihm. (Abg, Pro b SI: 

Rllpert,' Sei der würzigste! J 

~~ -
Abgeordneter DDr. Gmoser (SPO): Herr Präsi-

dent! Hohes Haus! Dem heftigen Wunsch meines 
Sitznachbarn Rechnung tragend, darf ich also die 
Gelegenheit benützen - Kollege Probst bestärkt 
mich in diesem Projekt -, nun doch wenigstens 
noch einige Sekunden Ihre Aufmerksamkeit in 
Anspruch zu nehmen. rAbg, Dr. Graf f: Gilt! 
Die Uhr läuft.') 

Es ist nur leider so. daß ich nicht so schnell 
sprechen kann, daß ich das in Sekunden abhan
deln könnte, und es wäre allein schon wert, sich 

ein bißchen mit eiern kleinen Scherzbolcl Smolle 
auseinanclerzusetzen. (Heilerkcit und Beifall bei 
der SPÖ.) Er bringt halt. wie man sagt, 
G'schichterln aus dem Wienerwald. aber sie kom
men nur aus Kärnten, 

Ich habe mich nämlich genau erinnert. wie ge
rade die grüne Fraktion heftiges Fieber bekam: 
Ein Pilz-Gericht wollte sie bereiten, Und der Im
munitätsausschuß - ja, Kollege Wab!. so war das 
- hat abgelehnt. olw,ohl wir damals ein bißchen 
Bauclw"eh Intten. ob \1, irklich ein Pilz-Gel'icht 
mit Illllllunit:it ~lLIsgerüstet werden sollte Jls Zu
ur. ob man dJS \\;irklich machen darf. denn es \\~H 
immerhin eine \/erleumdung, um die es ging, 
(Abg, Dr, G r cl ff: Eil! Giftpilz,'1 Ja. ein Giftpilz. 
das ist ein Pech, 

Wir haben LlllS einstimmig dazu aufgerafft. zu 
sagen: U nabhJ.ngig von der WLüdigkeit des Trä
gers eines besonderen Rechtes ist die Immunität 
für uns au ßerhalb des Streites, 

Es kommt im konkreten Fall Frischenschlager 
aber noch etwas dazu, was Kollegen Smolle ~lit 
seinen Ausführungen ein bißehen merkwürdig 
erscheinen läßt. Es geht nämlich um Untersu
chungen im Zusammenhang mit NORICCM, 

Es war doch allgemeiner Wunsch. man möge 
nichts vertuschen. man möge nichts verdecken, 
Gerade wir Sozialisten habe; die Meinung vertre
ten, es sei insbesondere Aufgabe der zuständigen 
Gerichte. hier nach Recht und Wahrheit zu 5U

ehen, Und nun komlllt ein Kollege von einer Op
positionspartei in die Situation, dieser Wahrheits
findung des Gerichtes Rechnung zu tragen, Sollte 
man dann wirklich, wenn man grüne Argumenta
tion ernst nimmt, das tv'1enschenmögliche ma
chen, damit diese Rechtsfindung behindert wird? 
Darauf läuft es ja wohl hinaus. C~'1ß du sagst: Nein. 
nein, in diesem Fall soll Kollege Frischenschlager 
gar nicht die Möglichkeit haben, sich zu verant
worten. was immer hier zu untersuchen ist. 

Ich nehme an. Sie kennen die berühmte Erzäh
lung, wie aus dem Saulus ein Paulus wird - es 
kann auch umgekehrt gefahren werden - , das 
mag auch elen Grünen zugestanden werden. Hier 
haben sich also offensichtlich fronten verscho
ben, Ich möchte nur festhalten: 

Erster und entscheidender Punkt: Niemand im 
Immunitätsausschuß hat das Recht auf Immunität 
in irgendeiner Weise in Frage gestellt. Es ist ein 
Grundrecht des Parlaments, und daher haben wir, 
auch wenn manche dagegen aufgetreten sind, dar
an festgehalten. Kollege Smolle hat selber darauf 
hingewiesen, daß die Grün-Fraktion einmal 
meinte, Immunität sei ein ungerechtfertigtes Pri
vileg - Konsequenz: Schaffen wir sie ab, "Wann i 
was z'red 'n hätt', i schaffert alles o!" - Berühmte 
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DDr. Gmoser 

Wahrheit. Aber inzwischen, eben Saulus/Paulus, 
haben sie eingesehen. es ist ein Grundrecht. 

Es ist allerdings ein Grundrecht, das sich be
schränkt auf die berufliche Immunität, die sozu
sagen wesensnotwendig im Zusammenhang ste
hen muß mit der politischen Tätigkeit, nicht nur 
etwa mit verbalen Äußerungen, sondern eben mit 
dem, was ein Abgeordneter in seiner parlamenta
rischen Laufbahn an Aufgaben übernommen hat. 

Das Zv"eite. was es zu überlegen gilt. und das ist 
in der Begründung des Illlmunit~itsausschLlsses ja 
enthalten. ist die Schutzwü\·digkeit. Die IIl1111uni
t:-it sollte also deshalb von niem;1I1del1l JngetJstet 
werden .... ~icht mit dem Kopf schüttelll~ Kolle
ge Slllolle, zuhören! \VJrul11 soll nicht auch ein 
Paulus lernen können'? Ist ja nichts dabei. 

Es soll also der Schutz des Abgeordneten ge
wjhrleistet sein. In diesem Fall aber wäre es ja 
eher eine umgekehrte Vorgang5weise: Das ist 
nicht eier Schutz, sondern die Vernichtung des 
Abgeordneten, elie ich unter dem Deckmantel der 
Illlmunit~i.t zum Mittelpunkt meiner politischen 
Haltung mache. Unel da. glaube ich, kann nie
mand. dem lmmunität echt ein Anliegen ist. mei
nen: Das macht aber nichts. das muß eben so sein. 

Dritter Punkt: Gleichheit vor dem Gesetz. Ich 
glaube. ~lLIch da ist in der Verlesung der Begrün
dung des Antl'ages des Immunitätsausschusses mit 
Recht darJuf hingewiesen worden: Es kann nicht 
sein. daß ein Bundesminister - der nJch unserer 
Verfassung nicht immun ist -, der anschließend 
ein Parla.;entsmandat ausübt, nun sozusagen den 
Schutz der lmmunität genießt, während ein Bun
desminister. der aus Gründen welcher Art immer 
weder vorher noch nachher Abgeordneter war, 
außerhalb dieses Immunitätsschutzes steht. Das 
heißt also. es muß beim Prinzip "Gleiches Recht 
für alle!" in diesem Fall die Tätigkeit des damali
gen Bundesministers Frischenschlager nicht mit 
der parlamentarischen Immunität verquickt wer
den. (Abg. Dr. G raff: Der Punkl isc nielli ü.ber
zellgend.' ) 

Der ist an sich für Sie, Kollege Graff, nicht 
überzeugend, aber wir haben die Sitzung im Im
munitätsausschuß unterbrochen - Kollege Kraft 
wird vielleicht dazu noch Stellung nehmen - Lind 
sind dann einstimmig, das heißt alle drei im Aus
schuß vertretenen Fraktionen, zu der Meinung 
gekommen, der behördlichen Verfolgung des Ab
geordneten Frischenschlager zuzustimmen. 

Wobei ich zugebe, was die Motivierung betrifft: 
Sie haben auch im ersten Teil der Ausschußsit
zung Ihre Bedenken gegen diese Überlegungen 
vorgebracht, und es ist richtig. Ich kann ja gerade 
nur als Sozialist sagen, jeder hat das hier erlebt: 
Es ging einmal um einen ähnlichen Fall, auch um 
die Frage der Immunität, es ging im besonderen 

dabei um den Ex-Bundesbnzler Dr. Fred Sino
watz. der ebenfalls, persönlich sogar. den Wunsch 
nach Aufhebung der Immunität vorbrachte. Er 
wollte sich also der Gerichtsverhandlung stellen. 

Ich glaube, auch da gab es eine Übereinstim
mung. IAbg. Dr. G raff: Nur ein Satz für das 
Protokoll, Herr Kollege Gmoser: Meiner MeilHwg 
/lach kommt es auf die Gallllllg des Delikts al1 ... ) 
So ist es! I Abg. Dr. G raff: ... lllld flicht darailf, 
daß die Afillisler gleich bdwndcll I,'erdell.') Ich 
glaube. beides. Kollege Graff. Es ist an sich 
grundsätzlich not'Nenelig. zu einhelligen AufLls
sungen im Iml11unitätsausschuß. jenseits von par
teipolitischen Gruppierungen oder ob Regiel'ung 
oder Opposition. zu gelangen. Wir haben dieses 
Einstimmigkeitsprinzip verfolgt. Aber es ist rich
tig, zu sagen: Es muß selbstverständlich auch auf 
den Inhalt dessen, was hier zur Behandlung steht, 
ankommen. 

Aber noch einmal: Im gegebenen konkreten 
Fall würde Immunität für mich gleichbedeutend 
sein mit politischer Hinrichtung, und das kann 
nicht eier Sinn der Schutzfunktion eines Grund
rechtes für elas Parlament sein. IAbg. Dr. G r aJI 
Jetzl sind ~t'ir II'ieder beieinander.') In dem Sinn 
hoffe ich. daß doch über den Anlaßfall hinaus 
Einigkeit in der Behandlung des Falles besteht. -
Danke schön. (Beifal/bei SPÖ lilld ÖVP.) .!.!T 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet hat 
sich Herr Abgeordneter Dr. Pilz. Ich erteile es 
ihm. 

~':.3:2 

Abgeordneter Dr. Pilz (Grüne): So passiert es. 
meine Damen und Herren von der Sozialistischen 
Partei: Wenn man beginnt, mit der Immunität 
taktisch herumzuspielen, dann steht man halt ein
mal vor den Problemen mit seinen ehemaligen 
Prinzipien. (Abg. L II d w i g: Sie haben begon
nen.') Das baden Sie heute aus. 

Ich habe selber am eigenen Leib letztes Jahr 
miterlebt, wie die Immunität als taktisches Prin
zip gegen einen Oppositionsabgeordneten einge
setzt werden kann. Und das ist relativ einfach. Es 
ist relativ einfach, eine politische Verdächtigu~Z 
zu konstruieren (lebhafte Be~veg/lng bei SPO, 
ÖVP und FPÖ - Abg. Dkfm. Ho/ger Ball er: Da 
sind 5 i e Experte! - Abg. He in z i fl ger: Er 
ist die personifizierte Verdächligllflg.') , jemanden 
öffentlich unter Druck zu setzen, und dann bringt 
man die kritischen Abgeordneten aus dem Parla
ment hinaus. Das haben Sie versucht. 

Bei dieser Entlastungsoffensive für Sinowatz, 
denn damals ist es Ihnen um Sinowatz gegangen, 
weil Sie gewußt haben, daß Ihr Ex-Kanzler straf
rechtliche Turbulenzen zu erwarten hat, haben 
Sie dieses taktische Spiel gespielt. Sie waren sogar 
bereit. dieses taktische Spiel mit der Immunität 
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Dr. Pilz 

einzugehen. nur um [hrem ehemaligen Partei vor
sitzenden einen Dienst zu erweisen. 

Heute wissen Sie als Vertreter einer Partei. weI
cher der Schutz der Oppositions- und Minclerhei
tenrechte früher einmal aus eigener Erfahrung 
sehr. sehr wichtig war. daß Sie ;ich selbst dam~ 
möglicherweise einen großen Bärendienst erwie
sen haben. 

Aber warUITI müssen Sie (I.:1nn dieses Theater. 
trotz allem. mit der Iml1lunitit denrtig ,,,ider
'-;pl'üchlich. der:1rtig offen..,ichtlich '" ide7)prCtch
lieh ahsolvieren wie derzeit im F:dl Frisehensehl:t
ger"? 

Karel SIllolle hat bereits richtig argumentiert. 
daß es zwei gleiche EWe zur Behandlung gegeben 
hat: den Fall Schönhart und elen Fall -F~is~hen
schlager. Sie haben g:1l1Z genau gewußt. cbß der 
Fall Schönhart in de; Öff;ntlichkeit keine beson
dere Rolle spielt. keine besondere Be:tchtung fin
den wird. Na. da wird er geschwind weggeräumt. 
paßt. ist erledigt. 

Auf eier :.1.nderen Seite haben Sie gewußt. der 
Fall Frischensehlager steht im Licht ~Ier Öffent
lichkeit. da kann ~l1lan sich möglicherweise die 
Finger verbrennen. Deswegen di~ Grundsatzent
scheidung:: Im Fall Schönhart. wo eigentlich öf
fentlich ~icht viel zu befürchten ist. ;tecken wir 
das Ganze weg. fahren wir elen traditionellen AII
parteien-Imm~ll1itätskurs. und im F::t11 Frischen
schbger. wo wir uns möglicherweise die Finger 
verbrennen könnten. fahren wir gen~lU den Qe
genteiligen Kurs. Zwei prinzipiell gleiche F5I1e~
zwei Entscheidungen. die einander diametral ent
gegengesetzt sind. 

Und jetzt müssen Sie einmal hier herausgehen 
und sagen, \\lelche [mmunität Sie vertreten. Gibt 
es eine Schönhart-[mmunit5t und eine Frischen
schlager-Immunität? Und für welchen Fall gilt 
welche Immunität? Gibt es bei Ihnen überha~pt 
noch irgendwelche Grundsätze in bezug auf [111-

munität? Haben Sie noch irgend etwas grundsätz
lich zur Immunität zu sagen? Oeler ist Immunität 
bei Ihnen - und alles de~tet darauf hin - bereits 
völlig zum taktischen Kleingeld der Regierungs
politik verkommen? 

Und das. meine Damen und Herren. ist das 
wirkliche Problem. Ich bin - und da unterschei
de ich mich überhaupt nicht von meinen Frak
tionskollegen - nach wie vor für dem maximalen 
Schutz politischer Minderheiten. politisch An
dersdenkender und gerade auch der Opposition. 
(Abg. V e Li e r: Das ist auch llocwendig.' - Abg. 
lj e i Il Z i 11 ger: Das ist eine Existenzfrage! j 
Uberhaupt keine Frage. 

Aber in Situationen. wo die Immunität nur 
noch als taktisches [nstrument der Großen, der 

r\ilächtigen und der Mehrheiten verwendet wird. 
wo sie nur mehr zum Schaden der kritischen 
Menschen eingesetzt wird und eingesetzt wet'den 
kann, ist die Immunität ein untauglicher Schutz 
für die kritischen Kräfte in diesem Land gewor
den. Und das ist der entscheidende Punkt. 

Ich bin heute dafür. so wie ich voriges Jahr cb
für war. die Immunität in meinem Fall und im 
Fall Sinowatz aufzuheben. die [lllmunität von 
Frischenschlager bei der heutigen Abstimmung 
aufzuheben, Ich werde hie!" ,.,ieder für die Aufhe
bung eier Ill1munitJt ~timmell, 

Abel' ich hin cbfLIr. (bß ... vir endlich einmal zu 
diskutieren beginnen: Was kann an elie Stelle die
ser oft von eier \Iehrheit mißbrauchten Immuni
tät. politisch mißbrauchten Immunität treten. die 
heute in dieser Form nur mehr dazu taugt. ein 
paar Politikern Straflosigkeit bei Ehrenbeleidi
gungen und sonstigem zu verschaffen. und zu 
sonst überhaupt nichts mehr'? 

Ich bin dafür. über eine ~euforlllulierung von 
politischen Schutzrechten in diesem Land zu dis
kutieren. einmal darüber zu reden. wie die ständi
ge Umgehung der Immunität durch zivilrechtli
ehe Klagen hintangehalten werden kann. was man 
gegen diese i\'lillionenklagen. die schon f8.st tä.g
lieh auf Bürgerinitiativen. ::wf kritische BLlrgel' 
niedergehen von seiten der w"irtschaftlich !\lächti
gen. eigentlich gesetzlich tun kann. wie man die 
BLlrger. die kt'itischen Bürger. die den Schutz 
noch wesentlich dringender brauchen als die Ab
geordneten. wirklich politisch und gesetzlich in 
Schutz nehmen kann. mit Streitwertbeschränkun
gen und so weiter. wie man echte Bürgerrechte 
lind Oppositionsrechte an die Stelle alter. über
kommener Immunitätsrechte setzen kann. 

Die Art und Weise. wie Sie hier. die Mehrheit 
dieses Hauses. auch heute wieder mit Immunität 
umgehen. zeigt. daß für Sie [mmul1ität kein wirk
liches Schutzrecht. sondern nichts anderes als ein 
Politikerprivileg ist. Und bei Politikerprivilegien 
gilt für mich nach wie vor der Grundsatz. daß 
man sie streichen soll und ersetzen soll durch 
wirkliche Schutzrechte für kritische ~Ienschen. 

Deswegen bin ich auch für die Auslieferung im 
Falle Frischenschlager. (Beifall bei den Griinell. 
- Abg. Dr. G r Cl fr Sie sind ja für die A llsliefe
rung! Was wollen Sie? Das ist wirr, Herr Pilz!) 
~.2.39 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet ist 
Herr Abgeordneter Kraft. Ich erteile es ihm. 

.2.2.39 
Abgeordneter Kraft (ÖVP): Herr Präsident! 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! Die bis
herigen Wortmeldungen der Grünen haben ge
zeigt. wie durcheinander eigentlich dort die Mei
nungen sind, wie uneinig sie selber sind und daß 
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sie nicht wissen. was sie eigentlich wirklich wol
len. Das zeichnet irgendwie das Bild dieser Frak
tion. 

Zum Antrag. den Herr Abgeordneter Smolle 
hier langatmig verlesen hat, darf ich sagen: Meine 
Fraktion kann dem nicht zustimmen. Er strotzt ja 
auch von Unlogik in sich. von Widersprüchen ge
genüber der Geschäftsordnung. 

~leine sehr geehnen Damen und Herren von 
den Grünen! Die Diskussion über Immunität in 
der Form. \\ie Sie sie heute :1bführen. gibt es ja 
eigentlich erst. seit Sie im H:1Lls sind. Bisher \\~Ir 
die Handh:1blll1g der Il11ll1l1nit:lt eigentlich ziem
lich klar. und wir werden auch in Zukunft nicht 
zubssen. daß diese Immunitiü von Ihnen so aus
gelegt wird. wie es Ihnen gerade paßt. Das wird es 
nicht geben. Wenn Sie diese Immunität brauchen. 
weil Sie mit dem Gesetz in Konflikt gekommen 
sind. weil Sie Bauzäune niedertreten. weil Sie bei 
Demonstrationen Übergriffe veranst:1lten und 
dergleichen mehr. dann ist sie Ihnen recht. Dort. 
wo ~Sie sie nicht brauchen. verlangt Herr Pilz die 
Abschaffung. Sie l11LISSen selber ~inm81 darüber 
ins klare kommen. was Sie eigentlich wollen. (Bei
fall bei der ÖVP /ll/d bei Abg;ordnecen der SPÖ.) 

Diese willkürliche H8ndhabung. die Sie heute 
hier vorschlagen. wird es zweifelsohne nicht ge
hen. 

Ich möchte mich mit dem Anlaßfall des Tages
ordnungspunktes. mit dem inkriminierten Fall 
Frischenschlager. nicht näher beschäftigen. 

Ich darf :1ber ganz klar zur Vorgangsweise im 
Ausschuß sagen: Die beiden Regierungsfr:1ktio
nen haben bisher dafür gesorgt und haben es mir 
als Vorsitzendem dieses Ausschusses ermöglicht. 
wirklich Konsensbeschlüsse anzustreben. D8s war 
bisher oberstes Ziel und wird es auch in Zukunft 
bleiben. 

Der zweite Punkt ist, daß wir bisher getrachtet 
haben, in der Entscheidungspraxis Kontinuität zu 
bewahren. Wir haben bei jeder Sitzung die Sit
zungstermine, die Sitzungszeitpunkte zwischen 
elen Fraktionen abgesprochen. 

Und nun zum Vorwurf. ich hätte die grüne 
Fraktion nicht eingeladen. Herr Klubobmann 
Wabl. Sie werden sich hoffentlich erinnern kön
nen, so lange wäre es ja noch nicht her: Ich bin 
auf Sie zugekommen. nicht Sie auf mich. Ich bin 
auf Sie zugekommen und habe Sie eingeladen, 
nachdem Sie keinen ordentlichen Sitz im Aus
schuß haben. daß Sie an dieser Ausschußsitzung 
teilnehmen. Ich habe Sie eingeladen. I Abg. 
Wa b I: Aber bei der zH.'eiten Sitzung haben Sie 
nzich nicht eingeladen.') Herr Kollege WabI! Es 
gab ja keine zweite Sitzung. Darf ich Sie berichti
gen: Es gab eine Sitzung. die wurde unterbrochen 

beziehungsweise vertagt. Die zweite Sitzung war 
dieselbe Sitzung, das war keine neue Sitzung. Ihre 
Einladung galt für die gesamte Sitzung. Ja wenn 
Sie selber nicht davon Gebrauch machen, ist das 
Ihr Problem. Eingeladen waren Sie von mir. 
Nicht Sie sind gekommen, sondern ich habe Sie 
eingeladen. Sie sind dabei nicht mehr erschienen. 
Das wollte ich ganz klar sagen. 

tvleine sehr geehrten Damen und Herren von 
den Grünen! Auch die Geschäftsordnung gibt a\1 
sich eine kbre H:1ncllungsweise vor. Der Fall Fri
schenschl::lger. ;lIle bish~rigell F:llle im Iml11ulli
tits:wsschuß sine! nach diesen kl:lren Richtlinien 
abgeh:ll1delt worden. Es g:1b kl~ll·e. ul1lniß\er
stäne!liche Entscheidungen. lind an dieser Hal
tung der beiden Regierungsfr:lktionen unter der 
Vorsitzführung durch meine Person wird sich 
auch in ZlIklll~ft nichts ändern. (Bei(aLl bei Ö V P 
lind SPÖ.I 22 . .J3 . 

Präsident: Als nächster Redner ist Herr Abge
ordneter Wabl gemeldet. Ich erteile ihm (bs 
Wort. (Abg. Dr. Ci ra If: SO. jetzl kommt die drille 
AlIffasslIng.' Zwei dil'ergiercllde Allf!assllIlgcl/ Iw
ben wir schOll gehön.' - Abg. K r ({ I r: Wollen Sie 
Thcatcrspiclen oder Reden:') 

Abgeordneter Wabl (Grüne): Herr Kollege 
Kraft! ;"'leine besondere Verehrung für Ihre Aus
führungen. Sie sind wirklich letztklassig gewesen. 
(Abg. Kraft: Wenll das irgendwer SOIIS[ sagen 
~~·iinle. würde ich mich ärgem. aber bei Ihnen 
flicht.') Sie gehören nämlich zu jenen Abgeordne
ten. die eine Abstimmung im Ausschuß herbei
führen. die im Ausschuß bei einem Fall zustim
men und dann hier im Plenum ihre Grundsätze 
vergessen. plötzlich einer anderen Logik folgen 
und dagegenstirnmen. (Beifall bei dell GrÜnefI. J 

Herr Kollege Kraft! Erinnern Sie sich. was die 
ÖVP aufgeführt hat im Zusammenhang mit der 
Immunität der grünen Abgeordneten wegen der 
Demonstration auf eier Pyhrn Autobahn. Das war 
mir ein Lehrbeispiel. wie hier Mehrheiten leicht
fertig umgehen mit eier Immunität. (Abg. Kr Cl f c: 
Da haben Sie es gebraucht.') Plötzlich ist elie Frau 
Präsidentin Hubinek sitzengeblieben. plötzlich ist 
der Herr Kollege Kraft al? Vorsitzender des Aus
schusses sitzengeblieben, und da war das hohe. 
wichtige Prinzip des Konsenses. das hohe. wichti
ge Prinzip der Imm~}nität völlig gleichgültig. 
IAbg. Sm 0 Li e, zur OVP gewendet: Heuchler.') 
Der Zorn gegen Demonstranten, der Zorn gegen 
eine demokratisch angemeldete Demonstration 
war größer als die Achtung vor demokratischen 
Prinzipien. Und dann kommt er hierher an dieses 
Rednerpult und spricht von Konsens und ganz 
klaren Prinzipien und ganz klar abgesteckten 
Vorgangsweisen. 

117. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original) 145 von 149

www.parlament.gv.at



:\(llionalrat XV!!. GP - 117. Sirzung - tl. :--;O\C111hcr I%l) lJ9~9 
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Herr Kollege Kr~ft! Lassen Sie diese Märchen 
hier in diesem Haus! (Beifall bei dcn Grünen. -
Abg. Kr II f l: Ich werdc Sie nicht mchr einladen.' J 

Das ist es nämlich genau! Diese Bemerkung soll
ten sich die anderen Kollegen hier merken! IAbg. 
Kr af l: Sie IIlUß mall ja zwingen.') D~s ist genau 
das Prinzip: Wenn sich die Opposition nicht an
ständig benimmt. dann wird sie nicht mehr einge
laden! Das demokratische Recht sprechen Sie aus! 
I Zilstil11111l1l1g bei den GriiJlef1.) Sie glauben in Ih
rer \1achtvollkommenheit. hier demokratische 
\löglichkeiten :lusteilen und wieder zurückneh
men zu können. D~lS ist Ihr Prinzip. (Lls ist Ihre 
:'\iedertr:1cht in die'ier g:lI1zen Angelegenheit! 
(Allg. Dr. G r (Iff: D(l/Ill hCI/chl/lI Cl/eh hall lln
~·Ullldig.'1 Bitte. Herr Kollege Graff. Sie sind ja 
wirklich ... D~lS ist ja ... Aber lassen \ViI' das! 

~leine D::unen und Herren! Ich kann Ihnen hier 
klar sagen: Ich habe in der Frage der Immunität 
meinen Standpunkt nie gewechselt. Ich war da
m:1ls der Meinung. daß die Fl"age der Immunität 
nicht 'iO leichtfertig diskutiert werden bnn. wie 
dies offensichtlich \on der ÖVP gemacht wird. 
I Abg. K r ({ f I: Damil Sie sich I"crstcckcl/ könflell.' I 
lch will mich überhaupt nirgends verstecken! Sie 
haben vielleicht einen Grund. sich zu verstecken 
bei Ihren Entscheidungen. die Sie hier immer 
treffen. Da würde ich mich ja gar nicht mehr auf 
die Straße trauen! IBcifalt bei den GriiJlcl1. -
Abg. Kr cl f t: Ziillne niederreißen wollen.' Gegen 
Geser::e ,·erslaßen.'1 

Was ich hier. meine Damen und Herren. be
merken muß. ist. daß die Sozialdemokraten oder 
die Sozialisten im Haus offensichtlich mehr Pro
bleme haben. mit dem Gut der Immunität leicht
fertig umzugehen. denn sie wissen aufgrund ihrer 
Geschichte. wie leicht in einer jungen Republik. 
wie leicht in einem Staat Staatsgewalt mißbraucht 
werclen kann. Sie wissen genau - auch weil Sie es 
im Lucona-Ausschuß erleben mußten -. daß 
Staatspolizei. Minister. Abschirmdienst und ande
re Einrichtungen mißbraucht wurden zur persön
lichen Verfügung von merkwürdigen Staatsbür
gern in diesem Lande. 

Meine Damen und Herren! Es ist damals im 
Fall Sinowatz eine sehr einfache Entscheidung 
gewesen. die Koalition zu retten. indem man ein
fach nicht entscheidet. Es ist auch eine sehr einfa
che Entscheidung in diesem Fall, in elem es um 
Frischenschlager geht. daß man einfach eine Ent
scheidung ... IAbg. Dr. Graf f: Silld Sie jetzt für 
den Pilz oder für den Smolle?) 

Herr Kollege Graff! Entweder sagen Sie etwas 
Gescheites als Zwischenruf oder unterbrechen Sie 
mich bitte nicht! IAbg. Dr. Graf f: Sind Sie für 
oder gegen die Allslieferlllzg?1 So eine präpotente 
Haltung! Wirklich! (Abg. Dr. G ra f f: Das ist /lIl

verställdlich. ~ms Sie reden.'1 Sagen Sie etwas Ge
scheites, dann bin ich gerne bereit. auf Ihre Ein-

würfe einzugehen! ,Beifall bei den Grünen. -
Abg. Dr. Sc h w i l1l III er: Hcrr Oberlehrer! -
Abg. Be r g 111 a fllZ: Zensurierell Sie die Zwi
schenrufe nie/H.') Sie sollten irgend etwas Inhaltli
ches daherbringen. Herr Kollege Graff. Ich bin 
eigentlich von Ihnen gewohnt. daß Sie juristisch 
formulieren. I Abg. Dr. Sc h w im m c r: Walln 
It'ir wollen lind nicht ~rllllll Sie It·o{{en.') Lassen Sie 
mich! 

\Vas mich 0;;0 beeindruckt ... I...\bg. Dr. 
G r aIr Herr We/bI.' \Vic halleIl Sie es mit Fri
\lht'llsl!zltlga:) I Wollen Sie zwischenrufen oder 
l1ur mehr R:1dau m:.lchen hier? Ich \l,eiß ,->chon. 
daß das in Ihren Sitzul12:en so ühlich ist. aber of
fensichtlich dauben Si;. Sie können c1::unit hier 
politisch ge~·innen. IAbg. Dr. Sc Iz w i 11/ I11l' r: 
Halten Sie eine Rt!de oder palcll'cnz Sic?) 

Vfeine Damen und Herren! \Vas mich wundert. 
ist. daß die Sozialdemokraten ... IAbg. 1/ t! l te r: 
Vv'ie Iverden Sie abstimlllen? PI/jc Smolle oder \de 
Pilz:') t'v'lein A.bstill1mungsverhalten werden Sie 
sehen. Lind ich begründe das auch hier. (Abg. 
Ve tt e r: Wir warten.' Abg. Dr. 
Sc Iz Il' i l1l nz c r: 'v'ie I~'erdtll Sie abstimmen?) 
Wissen Sie. Sie langweilen mich. Herr Kollege! 
I Heiterkeit hei der 6vp. - Abg. Dr. Sc Iz w i ~l -

III er: Sie mich auch.') 

Was mich wundert :.In dieser ganzen Debatte. 
ist. daß die Sozialdemokraten - lind ich kann 
mich erinnern. Herr Kollege Schieder hat mir so
gar in der Ausschußsitzung recht gegeben in mei
ner Argumentation - ... IAbg. Bergmallll: 
Also H'ie ist es mit der Abstim!11llfzg? - Abg. Dr. 
G raff: Wie ist das mit Frischcllsclzlager?) Darf 
ich doch einmal ausführen. Herr Kollege Graff! 
IHciterkeit bci der Öl/P.) Sie können dann hier
herkommen mit Ihren wunderbaren Ausführun
gen. Was ist denn das': (Abg. Dr. Sc h w i t1l11l C r: 
Sie ziehen cille Show ab H'ie der Clzrllsc!ztsc!7olv.') 
Der Chruschtschow IAbg. Dr. 
Sc Iz ~v i I1lIll e r: Das ist schall lange I'orbei.' Das 
ist iiber/lOlt.') Ja, wenn Sie darauf bestehen. Ich 
weiß schon. daß Sie alle ein bißehen erheitert sind 
aufgrund Ihrer häufigen Besuche in der Cafeteria, 
das ist mir schon klar. und daß Ihre Stimmung 
auf dem Höhepunkt ist zu dieser späten Stuncle. 
Aber ich würde Sie trotzdem ersuchen, daß Sie 
mich in meinen Ausführungen IAbg. 
Sc h i e der: Der einzige. der randaliert hat. wa
retl Sie am Rednerpllll.'} 

Also ich bin froh, daß Sie nie Innenminister 
geworden sind. Denn wenn das Randalieren ist, 
dann habe ich große Sorge. wenn Sie Innenmini
ster werden. Aber das werden Sie zum Glück hof
fentlich nicht werden. (Abg. Dr. Graf f: Wir lu"it
feil Sie ausgeliefert. Herr Wabl.' Dem Schi~der hät
tell wir Sie allsgeliefert.' - Heiterkeit bei GVP und 
SPÖ.) 
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Also Sie haben eine richtige Hetz! Ich glaube. 
der Alkoholspiegel hat hier ~in ganz schö~es Ni
veau erreicht bei meinen Kollegen. Das ist ja ganz 
beachtlich. Ich merke, die Immunität ... (Heiler
keil bei Ö VP lilld SPÖ.) Sie sind zwar offensicht
lich immun gegen die Kritik der Bevölkerung. Sie 
sind offensichtlich immun gegen die Kritik der 
Opposition. aber gegen eines sind Sie nicht im
mun: Sie sind nicht imlllun gegen den Alkohol. 
den Sie offensichtlich in der Clfeteria zu sich ge
nommen haben! (.-\bg. Dr. G r 1I f f: ~Vt'rdt'11 Sie 
11felll 1I/1\'t'ncf1c·illll. Herr.' - ,-\bg. Dr. S l' h H' i iil -

l1l (' r: tlerr t'l/abl.' E~' I\c//ll1 \'ielfcic!ll ({Ii I Redl/er 
liegen.' ) 

\-leine Damen lind Herren! (/'\~'fschellrtlfl' [lei 
ÖVP ll/ut SPÖ. - .-\bg. Pro b S 1: HaI' V'/aM. Scl

gell Sie elldficlz el\\·as.') vleine Damen und Hel'
ren! Darf ich ... (Abg. Dr. G raff: Der isr schOll 
ferrig.' ;Viiclzslcr Redller!! Ich verstehe. daß cbs Ihr 
Verständnis (Zwischenrufe bei ÖVP lind 
SPÖ.I 

Präsident (das Glockenzeichell gebend I: Bitte 
jetzt den Redner reden zu lassen! (Abg. Dr. 
Sc h w im m e r: Vielleicht zur Sache.' Allslliich
lern lassen.' - Weitere Zwischenrufe bei ÖVP 1/1/(1 
SPÖ.I 

Abgeordneter Wabl (fortsetzend): Herr Prtlsi
dent! \Vie soll ich ... (Anhaltellde Z,,'ischellrtlfc 
bei ÖVP und SPÖ.I 

lVIeine Damen und Herren! IAbg. Dr. G raff: 
Den Redl1er allsnüc!7cem lasscll.') Meine Damen 
und Herren! (Abg. Dr. Sc Iz 1\' i I1lI1l er: Bille deI! 
Redller allslliiclllcm lassell.'1 Ich hoffe. daß diese 
Art der Debatte. wie Sie sie führen und wie Sie sie 
ständig unterbrechen. nicht in der Öffentlichkeit 
gezeigt wird. Denn das. was Sie hier an Schauspiel 
liefern. an Doppelzüngigkeit liefern. was Sie hier 
an Gehässigkeiten liefern, ist kaum noch zu über
bieten. (Abg: S [e in ba Ci e r: Abtreten.') Ich ver
stehe. Herr Kollege (Abg. S t ei Il ba Li c r: Abtre
ren.'). ich verstehe. Herr Kollege. daß Ihnen das 
peinlich ist, daß Sie. je nachdem. wie das Wetter 
ist. abstimmen in der Frage der Immunität. Mir 
ist das auch schön langsam peinlich, wie Sie hier 
dauernd Ihre Argumentationslinien festsetzen. 
(Abg. Ve Cl er: Dann hören Sie {{Cif wut gehen Sie 
hineill.' J 

Herr Kollege Schieder! Sie haben im Immuni
tätsausschuß ganz klar und deutlich gesagt, was 
Sie von diesem Fall halten. Und was haben Sie 
gemacht als Konsequenz? Sie haben sich einfach 
heute hier und jetzt geweigert, über einen be
stimmten Punkt abzustimmen, und haben das 
einfach weggelassen. damit Sie eine populistische 
Entscheidung treffen können. (Beifall bei den 
Grünen. - Abg. Sc h i e der: Warten Sie die Ab
stimmung ab.' Sie wissen ja noch gar nicht. wie ich 
stimme.' ) 

Herr Kollege Schieder! Ihr Verhalten. Bei Ih
nen gibt es nur zwei l\tlöglichkeiten: Entweder 
halten Sie sich an den Klubzwang oder Sie gehen 
auf die Toilette. Andere Möglichkeiten habe ich 
bei Ihnen noch nicht erlebt. (Beifall bei den Grü
nen. - Abg. Dr. Graf f: Jelzt ~verderz l\'ir nie er
fahren. ob er für oder gegell den Frischensclzlager 
isl.' - Abg. Kr af t: Das isr die Qllalität der Alter
Ilartl·en.') ~~.5..j 

Priisident: Als nächster Redner ist Herr Abge
ordneter Haupt zu \Vort gemeldet. Ich erteile es 
i h Ill. 

:'::.5../ 

AbgeordneteI' \lag. Haupt (FPÖ): Sehr geehr
ter Herr Präsident! Hohes Haus! Liebe Kollegin
nen und Kollegen! Ich möchte mich nicht zu den 
schauspielerischen Tiefen des Kollegen Wabl mit 
Tränenkaskaden und ähnlichen demagogischen 
Tricks hinunterbegeben. denn ich glaube, daß das 
Thema der Immunität. ein hart umktimpftes des 
letzten Jahrhunderts. für uns als Parlamentarier 
auch zu dieser späten Stunde und nach einer an
strengenden Debatte ernst genug sein sollte. um 
es mit gebührender Aufmerksamkeit, mit einer 
von c1er-'Öffentlichkeit erwarteten Ernsthaftigkeit 
und in einer entsprechenden Form zu diskutie
ren. 

Die Fälle des Immunitätsausschusses. so wie sie 
vorgelegen sind. sind mir so wie der Mehrheit 
hie; im ~ Hohen Hause nur aus eier Öffentlichkeit 
beziehungsweise aus elen Medien bekannt. weil 
wir nicht die rvlöglichkeit gehabt haben. in die 
vorliegenden Akten ad personam Einblick zu 
nehmen. 

Die Fälle sind aber in der heutigen Diskussion 
leider ohnehin schon lange Nebenschauplatz ge
worden. Das Vordergründige ist das Hauptanlie
gen. 

Sie werden mir verzeihen, wenn ich weder auf 
die reifen Früchte noch auf die Pilzgerichte. auch 
nicht auf all die anderen Dinge hier eingehe. son
dern einfach das formuliere, was mich - und ich 
hoffe. auch die Mehrheit hier im Hohen Haus -
bewegt. 

Es ist sicher vom einen und vom anderen rich
tig gesagt worden, daß die Immunität in der heu
tigen Form in vielen Dingen - so empfindet 
durchaus die Mehrheit im Parlament - als nicht 
mehr zeitgemäß anzusehen ist. So wie viele Ge
setzesmaterien hier im Hohen Haus dem Wandel 
der Zeit und neuen Ansprüchen angepaßt werden 
mußten, so stehen wir nun davor, ohne nur ein
seitig den Grünen hier die Schuld zuzuweisen, 
auch die Frage der Immunität den heutigen Zei
ten, aber auch den Möglichkeiten der Medien
landschaft der heutigen Zeit anzupassen. 
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Ylag. Haupt 

Ich möchte die Worte von Kollegen Graff aus 
dem Stenographischen Protokoll de~ Sitzung vom 
27. September 1989, Seite 13263, hier nochmals 
in Erinnerung rufen. Herr Kollege Graff hat in 
der damaligen Diskussion über elie Tatsache der 
Vorerhebungen gegen drei ehemalige Bundesmi
nister gemeint - ich zitiere jetzt -: 

.,Und eines noch - ich sage das ganz ernst. 
meine Damen und Herren -: Es ist schaele. daß 
man imiller Iwr aus Anlaß von spektakul5ren Fäl
len draufkommt. aber ich ernpfinde das .:;elber als 
eine :Irge S;1Che, daß ein Betroffener nach der 
derzeitigen Str~\t'prozeßordnLlng et\vJ \on Vorer
hebungen odel' g:1r von einer Voruntersuchung 
durch ~eine öffel;tliche ,i..ußerung der Justiz, di~ 
legitim ist, wenn ein öffentlich~s Interesse be
st~ht. oder aus den ::vledien davon erßhrt und 
nicht vorher dazu gefragt wird. Ich glaube. daß in 
einer künftigen Strafprozeßordnung vor der 
förmlichen Einleitung eines gerichtlichen Straf
verfahrens der Betroffene, und zwar noch nicht 
als Beschuldigter. zu dem Tatverdacht zu hören 
ist. .. 

Diese Chance sollte man nicht nur uns Politi
kern, sondern allen Staatsbürgern einräumen. 
Wenn wir die Menschenrechtsdeklarationen und 
die dortigen Artikel 5 bis 7 ernst nehmen. so bin 
ich über~eugt davon. elaß sich unsere Juristen im 
entsprechen~len Ausschuß entsprechende Formu
lierungen einfallen lassen werden, die diesen In
tentionen nicht nur der Politiker. sondern aller 
Österreicher entgegenkommen. Denn es ist. glau
be ich. nicht nur für Politiker unertrjglich und 
oft der Karriere hinderlich, in elen tvle~lien vor
verurteilt zu werden. wenn man sich nicht wehren 
kann, sondern durchaus auch für Angehörige von 
Berufen. die im öffentlichen Leben stehen, ob das 
jetzt Polizeibeamte, Ärzte oeler sonstige Angehö
rige von Berufsgruppen sind. wenn sie bei der 
Einleitung von Voruntersuchungenoeler Vorer
hebungen sofort in elen Medien als Beschuldigte 
und damit als Vorverurteilte qualifiziert werden. 

Ich erhoffe mir bei einer Debatte über die Im
munität hier in diesem Hohen Hause auch von 
unseren Freunden im Justizausschuß eine ent
sprechende Reaktion. (Beifall bei FPÖ und Ö VP. J 

22.58 

Präsident: Als nächster Redner ist Herr Abge
ordneter Steinbauer zu Wort gemeldet. Ich erteile 
es ihm. 

22.58 
Abgeordneter Steinhauer (ÖVP): Herr Präsi

dent! Hohes Haus! Wir werden uns in dieser Fra
ge - unser Vorredner hat das schon gesagt - für 
eine Auslieferung entscheiden. 

Der Grund, warum ich mich zu Wort gemeldet 
habe, ist. weil wir alle wissen, daß die Immunität 

kein leichtes Problem ist, und wir werden uns von 
Fall zu Fall zu entscheiden haben. 

Aber was wir uns nicht gefallen lassen: daß hier 
Klubobmann Wabl in einer Weise die späte Stun
de ausgenützt hat. die beschämend ist. (Abg. 
We i Il b erg e r: Riclztig beschämelld.') Herr 
Klubobmann Wabl! Sie werden natürlich hier 
Ihre :YleilHlI1g sagen können. Aber Sie werden in 
Zukunft noch mehr als bisher damit rechnen 
müssen. daß wil' Ihnen. \Vann immer Sie glauben. 
Sie können das Haus beliebi~ bes(h~1men. sagen 
werden: Wieso sind Sie noch -Klubl1["lnl:1I111? W~lS 
nehmen Sie sich hier heraus'? Lnd we1111 es in ei
ner Tonart ist. die der Prisident nicht eines Ol"d
I1Llngsrufes für wichtig h~llt. dann \\erden wir [h
nen "Ihre Lnwichtigkeit hier n;lchweisen. IScLjllll 
bei Ö VP, SPÖ III1i'FPÖ.1 2:'.5 i) 

Präsident: \funmehl' kommen wir zur Ab
s ti \TI m U n g über den Antrag des Ausschusses 
in 1104 der Beilagen. ;lufgrunel des Ersuchens eies 
Landesgerichtes ~Linz der behördlichen Verfol
gung eies Abgeordneten zum Nationalrat Dr. 
Frieclhelm Frischenschlager stattzugeben. 

Es liegt weiters ein Antrag der Abgeordneten 
Wabl uncl Genossen zu diesem Ausschußantrag 
vor lo4bg. 5 c Iz Ö Jl ha r t: Doppelbödigkeit.' J: 

1. den Zusammenhang zwischen der vorgewOl"
fenen strafbaren Handlung und der politischen 
Tätigkeit des Abgeordneten Dr. Frischenschlager 
festzustellen und 

2. einer behördlichen Verfolgung nicht zuzu
stimmen. 

Weiters ist getrennte Abstimmung verlangt. 

Ich lasse zunächst über elen ersten Teil dieses 
Antrages der Abgeordneten Wabl und Genossen 
abstimmen und ersuche jene Damen und Herren, 
die diesem zustimmen, um ein entsprechendes 
Zeichen. - Das ist die Minderheit. SOITtit abge
lehnt. I Zwischenruf des Abg. Wa b I. - Abg. 
Sc Jz i e der: Stören Sie nicht die Abstinllllllflg! -
Abg. Dr. Jolanda 0 f fe fl be c k: Wanll kriegt der 
endlich einen Ordnungsruf? I 

Damit erübrigt sich die Abstimmung über den 
zweiten Teil des Antrages der Abgeordneten 
Wablund Genossen. 

Ich bitte nunmehr jene Damen und Herren, die 
sich dem Antl'ag des Immunitätsausschusses auf 
Zustimmung zt7r behördlichen Verfolgung des 
Abgeordneten Dr. Friedhelm Frischenschlager 
anschließen, um ein Zeichen der Zustimmung. -
Das ist mit Me h r h e i t a n gen 0 m m e n. 

Die Tagesordnung ist erschöpft. 
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Präsident 

Abstimmung über Fristsetzungsanträge 

Präsident: Wir kommen nunmehr zur Abstim
mung über den Antrag, dem Rechnungshofaus
schuß zur Berichterstattung über den Antrag 
296;A der Abgeordneten Wabl und Genossen auf 
Abberufung des Präsidenten des Rechnungshofes 
eine Frist bis 28. November 1989 zu setzen. 

Ich bitte jene Damen unel Herren. e1ie füt' elen 
Fl'ist<;etzung<;antrag sind. um ein Zeichen der Zu
stimmung. ~- D:1S ~ist die \1 i n LI e rh e i t. <;omit 
abgelehnt. 

Jetzt gebngen \Nil' zur Abstimmung Ltber elen 
AntrJg. dem FinanzJusschuß zur Berichterstat
tung über den Antrag 26JiA der Abgeordneten 
l'v'lag. Haupt LInd Genossen betreffend die Gewäh
rung eines Bundeszuschusses an das Land Kärn
ten JUS Anbß der 70. WieeIerkehr des Jahrestages 

der Volksabstimmung eine Frist bis 24. Novem
ber 1989 zu setzen. 

Ich ersuche jene Damen und Herren, die für 
diesen Fristsetzungsantrag sind. um ein entspre
chendes Zeichen. - Das ist die M i nd e rh e i t. 
somit ab gel e h n t. (Abg. Pro b s t: Die Iläch
sten Wahlen in Känzrell ~verdell schlimm.') 

Ich gebe bekannt. daß in eier heutigen Sitzung 
die Selbständigen Anträge 299:A bis J05/A einge
hrJcht worden sind. 

Femel' sind die AnfrJgen 44öJJ his -I.522.J ein
gelangt. 

Die n ä c h s te Sitzung des Nationalr:Hes. die 
geschäftsordnungsmäßigen Mitteilungen und Zu
weisungen dient. berufe ich für 23 Uhr 4 \li
nuten, also in einer ;vlinute. ein. 

Die jetzige Sitzung ist ge s chi 0 s sen. 

Schluß der Sitzung: 23 Uhr 3 Minuten 
'-' 

Österreichische Staatsdruckerei. 0817 g 
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